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DAMES EN HEREN,

Uw commissie heeft op 28 november 2000 de Sec-
tie 11 « Diensten van de Eerste Minister » — partim :
sector « Eerste Minister » van de algemene uitgaven-
begroting voor het begrotingsjaar 2001 besproken.

MESDAMES, MESSIEURS,

Votre commission a examiné la Section 11 « Servi-
ces du Premier Ministre » — partim : secteur « Premier
Ministre » du budget général des dépenses pour l’an-
née budgétaire 2001 au cours de sa réunion du 28 no-
vembre 2000.

A.  —  Vaste leden / Membres titulaires

VLD Willy Cortois, Tony Smets, Marilou Vanden Poel-
Welkenhuysen.

CVP Pieter De Crem, Paul Tant, Daniël Vanpoucke.
Agalev-Ecolo Kristien Grauwels, Géraldine Pelzer-Salandra.
PS André Frédéric, Charles Janssens.
PRL FDF MCC Corinne De Permentier, Denis D’hondt.
Vlaams Blok Filip De Man, Guido Tastenhoye.
SP Jan Peeters.
PSC Jean-Pierre Detremmerie.
VU&ID Karel Van Hoorebeke.

B.  —  Plaatsvervangers / Membres suppléants

Filip Anthuenis, Jan Eeman, Bart Somers, Arnold Van Aperen.

Marcel Hendrickx, Joke Schauvliege, Jozef Van Eetvelt, Tony Van Parys.
Vincent Decroly, Fauzaya Talhaoui, Jean-Pierre Viseur.
José Canon, François Dufour, N.
Daniel Bacquelaine, Jacqueline Herzet, Philippe Seghin.
Koen Bultinck, Guy D’haeseleer, Jan Mortelmans.
Patrick Lansens, Ludwig Vandenhove.
Joëlle Milquet, André Smets.
Annemie Van de Casteele, Els Van Weert.
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I.  —  UITEENZETTING DOOR
DE EERSTE MINISTER

De uitgavenbegroting van de Diensten van de Eerste
Minister omvat onder meer de sector « Eerste Minister »
die met ingang van 2001 nog slechts uit twee organisatie-
afdelingen bestaat met name de Kanselarij van de eer-
ste minister (40) en de Vaste Nationale Cultuurpact-
commissie (54).

Het Centrum voor gelijkheid van kansen en voor
racismebestrijding (56) en het Europees centrum voor
vermiste en seksueel uitgebuite kinderen (57) worden
voortaan — evenals de toelage aan de Koning Boude-
wijnstichting — opgenomen in de procedure van voor-
afneming op de winstverdeling van de Nationale Loterij
en dit ingevolge de beslissing van de Ministerraad van
17 oktober 2000.

Daarnaast zijn er nog twee kabinetten in opgenomen :
het kabinet van de eerste minister (01) voor 138,4 mil-
joen Belgische frank en de Cel van de regeringscom-
missaris belast met de dioxineproblematiek en de coör-
dinatie inzake de toepassing van de Europese richtlij-
nen (21) voor 42,4 miljoen Belgische frank.

Voor het geheel van de sector « Eerste Minister » wor-
den voor het begrotingsjaar 2001 — exclusief de kredie-
ten voor ministeriële kabinetten (180,4 miljoen Belgische
frank) — ordonnanceringskredieten aangevraagd ten
belope van 601,5 miljoen Belgische frank.

De ordonnanceringskredieten voor het begrotingsjaar
2001 kunnen verder worden opgedeeld in een bedrag
van 568,5 miljoen Belgische frank ten behoeve van de
Kanselarij van de eerste minister en van 33 miljoen Bel-
gische frank voor de werking van de Vaste Cultuurpact-
commissie.

Hieronder wordt de verdeling van de kredieten 2001
weergegeven per programma, met daarnaast de over-
eenstemmende bedragen van de aangepaste begroting
2000 in miljoen Belgische frank :

A.  Kabinetten.

01. Kabinet van de eerste minister ...................

21. Cel van de regeringscommissaris belast met
de dioxineproblematiek en de coördinatie in-
zake de toepassing van de Europese richtlij-
nen ...............................................................

TOTAAL A ..........................................................

B.  Geheel van het departement.

40. Kanselarij van de eerste minister.

0. Bestaansmiddelen ................................
1. Fedenet .................................................
2. Belga .....................................................

2000 2001

138,4 136,2

42,4 40,9
––––––––––––––
180,8 177,1

159,6 165,5
146,2 148,1

48,9 48,3

I.  —  EXPOSÉ DU
PREMIER MINISTRE

Le budget des dépenses des Services du Premier
Ministre, notamment le secteur « Premier Ministre » ne
se composera plus à partir de 2001 que de deux divi-
sions organisationnelles, à savoir la Chancellerie du pre-
mier ministre (40) et la Commission nationale du Pacte
culturel (54).

Le Centre pour l’égalité des chances et la lutte contre
le racisme (56) et le Centre européen pour enfants dis-
parus et sexuellement exploités (57) feront — comme
d’ailleurs la subvention à la Fondation Roi Baudouin —
dorénavant l’objet d’une procédure de prélèvement sur
la répartition des bénéfices de la Loterie nationale suite
à la décision du Conseil des ministres du 17 octobre
2000.

En outre, deux cabinets ministériels seront également
inclus : le cabinet du premier ministre (01) pour 138,4 mil-
lions de francs belges et la Cellule du commissaire du
gouvernement, chargé de la problématique de la dioxine
et de la coordination en ce qui concerne l’application
des directives européennes (21) pour 42,4 millions de
francs belges.

Pour l’ensemble du secteur « Premier Ministre », des
crédits d’ordonnancements à concurrence de 601,5 mil-
lions de francs belges sont demandés pour l’exercice
budgétaire 2001, à l’exclusion des crédits des cabinets
ministériels (180,4 millions de francs belges).

Les crédits d’ordonnancements pour l’année budgé-
taire 2001 sont eux-mêmes ventilés en un montant de
568,5 millions de francs belges pour la Chancellerie du
premier ministre et de 33 millions de francs belges pour
le fonctionnement de la Commission nationale du Pacte
culturel.

La répartition des crédits 2001 est représentée ci-des-
sous par programme avec en regard, les montants cor-
respondants du budget 2000 ajusté en millions de francs
belges :

A.  Cabinets.

01. Cabinet du premier ministre ........................
21. Cellule du cabinet du commissaire du gou-

vernement chargé de la problématique de la
dioxine et de la coordination en ce qui
concerne l’application des directives euro-
péennes .......................................................

TOTAL A .............................................................

B.  Ensemble du département.

40. Chancellerie du premier ministre.

0. Subsistance ..........................................
1. Fedenet .................................................
2. Belga .....................................................

2000 2001

138,4 136,2

42,4 40,9
––––––––––––––
180,8 177,1

159,6 165,5
146,2 148,1

48,9 48,3
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*
*     *

De heer Guy Verhofstadt, eerste minister, licht vier
belangrijke ontwikkelingen toe in de begroting voor vol-
gend jaar :

— Fedenet;
— vakbondspremies;
— elektronische gunning van de Overheidsopdrach-

ten;
— de dienst voor administratieve vereenvoudiging

(DAV).

A.  Fedenet

Het federaal netwerk Fedenet is toegankelijk voor de
wetgevende, rechterlijke en uitvoerende macht. Op
27 november 2000 hebben, via dit netwerk, reeds
7 875 gebruikers toegang tot een hele reeks overheids-
databanken en websites en kunnen 5 000 federale amb-
tenaren e-mail-berichten uitwisselen, zowel onderling als
met correspondenten op het internet.

In het kader van de modernisering van de federale
overheid en van de administratieve vereenvoudiging, zal
Fedenet in het begrotingsjaar 2001, in samenwerking
met de departementen en onder de sturing van de ICT-
manager, verder worden uitgebouwd tot een performant,
betrouwbaar en beveiligd communicatiesysteem tussen
de federale overheidsdiensten onderling en met bedrij-
ven en burgers.

Daarom zijn de prioriteiten voor het begrotingsjaar
2001 :

—  uitbouw van een MAN (brusselse regio) en een
WAN (ganse land) netwerk;

3. Sociale tussenkomsten (vakbondspre-
mies) .....................................................
(Koning Boudewijnstichting) .................

4. Voorlichting ...........................................
5. Regeringsactiviteiten ............................
6. Dienst voor administratieve vereenvoudi-

ging .......................................................

TOTAAL .............................................................

54. Vaste Nationale Cultuurpactcommissie ......
56. Centrum voor gelijkheid van kansen en voor

racismebestrijding (p.m.) .............................
57. Europees centrum voor vermiste en seksueel

uitgebuite kinderen (child focus) (p.m.) ......

TOTAAL B ..........................................................

Algemeen totaal ...............................................

Sector « Eerste Minister » .................................

3,1 3,1
(—) (75,0)

124,6 124,6
29,3 41,3

56,8 36,5
––––––––––––––
568,5 567,4

(—) (75,0)

33,0 32,3

(—) (82,0)

(—) (36,0)
––––––––––––––
601,5 599,7

(—) (193,0)

782,3 776,8

(—) (193,0)

*
*     *

M. Guy Verhofstadt, premier ministre, expose quatre
évolutions importantes du budget pour l’année pro-
chaine :

— Fedenet;
— primes syndicales;
— passation électronique des marchés publics;

— agence pour la simplification administrative (ASA).

A.  Fedenet

Le réseau fédéral Fedenet est accessible à l’ensem-
ble des pouvoirs législatif, judiciaire et exécutif. Au 27 no-
vembre 2000, ce réseau permettait déjà à 7 875 utilisa-
teurs d’avoir accès à toute une série de banques de
données publiques et de sites web et à 5 000 agents
fédéraux d’échanger des messages électroniques aussi
bien entre eux, qu’avec des correspondants connectés
à l’internet.

Dans le cadre de la modernisation des pouvoirs pu-
blics fédéraux et de la simplification administrative,
Fedenet continuera d’être développé en collaboration
avec les départements et sous la direction du TIC-ma-
nager et il évoluera, au cours de l’année budgétaire 2001,
vers un système de communication encore plus perfor-
mant, fiable et sécurisé qui permettra d’assurer un
échange d’informations au sein des services publics fé-
déraux, ainsi qu’avec les entreprises et les citoyens.

En conséquence, les priorités suivantes ont été fixées
pour l’année budgétaire 2001 :

—  développement d’un réseau MAN (région bruxel-
loise) et d’un réseau WAN (ensemble du pays);

3. Interventions sociales (primes syndica-
les) ........................................................
(Fondation Roi Baudouin) .....................

4. Information ............................................
5. Activités du gouvernement ...................
6. Agence pour la simplification administra-

tive ........................................................

TOTAL................................................................

54. Commission nationale permanente du Pacte
culturel .........................................................

56. Centre pour l’égalité des chances et la lutte
contre le racisme (p.m.) ..............................

57. Centre européen pour enfants disparus et
sexuellement exploités (child focus) (p.m.).

TOTAL B ............................................................

Total général .....................................................

Secteur « Premier Ministre » .............................

3,1 3,1
(—) (75,0)

124,6 124,6
29,3 41,3

56,8 36,5
––––––––––––––
568,5 567,4

(—) (75,0)

33,0 32,3

(—) (82,0)

(—) (36,0)
––––––––––––––
601,5 599,7

(—) (193,0)

782,3 776,8

(—) (193,0)
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—  beveiliging (elektronische handtekening, encrypte-
ring);

—  back-office ter ondersteuning van de portaalsite
van de overheid die zal worden ontwikkeld en beheerd
via een public-private partnership (waarbij zowel de fe-
derale als de regionale overheid betrokken worden);

—  versnelde aansluiting van bijkomende websites
volgens de behoeften vastgesteld door de ICT-Mana-
ger;

—  verrijking van de e-mail en veralgemeend gebruik
van e-mail binnen de federale overheid.

B.  Vakbondspremies

Om de twee jaar worden de vakbondspremies uitge-
keerd aan de bij de erkende vakbondsorganisaties aan-
gesloten personeelsleden van de overheidssector.

In 2001 worden de premies voor de jaren 1999 en
2000 uitbetaald, overeenkomstig het intersectoraal ak-
koord 1999-2000 (protocol nr 108/4) waarbij de overheid
het bedrag van 2 750 Belgische frank van de vakbonds-
premies voor de referentiejaren 1999-2000 en het be-
drag van de administratieve kosten van 65 Belgische
frank per premie heeft aanvaard. Voor de vorige referen-
tieperiode werden deze bedragen respectievelijk op
2 000 Belgische frank en op 50 Belgische frank vastge-
steld.

De spreker acht het opportuun om hierna schema-
tisch het aantal uitbetaalde premies voor de periode
1995-1998 en het stijgingspercentage mee te delen :

Eveneens in tabelvorm worden per uitbetalingsorga-
nisme voor de jaren 1997 en 1998 de bedragen aan uit-
betaalde premies weergegeven :

Voor de uitbetaling van de vakbondspremies 1999-
2000 wordt 1 820,3 miljoen Belgische frank aange-

Jaar Totaal aantal
uitbetaalde premies

%

1995 ......................
1996 ......................
1997 ......................
1998 ......................

337 434 100,00
348 124 103,17 (+ 3,17)
348 494 103,28 (+ 0,11)
354 081 104,93 (+ 1,65)

Uitbetalingsinstelling Bedrag aan
uitbetaalde premies

1997-1998

ACOD ........................................
FCSOD .....................................
VSOA ........................................
NUOD .......................................
ACMP ........................................

538 443 150
669 566 800

96 584 350
3 998 000

11 193 700

1 319 786 000

—  sécurisation (signature électronique, cryptage);

—  le back-office destiné à appuyer le site portail des
pouvoirs publics qui sera développé et géré dans le ca-
dre d’un partenariat public-privé (auquel seront asso-
ciés les pouvoirs publics tant fédéraux que régionaux);

—  connexion accélérée de sites web supplémentai-
res en fonction des besoins déterminés par le TIC-ma-
nager;

—  extension et utilisation généralisée du courrier élec-
tronique au sein des pouvoirs publics fédéraux.

B.  Primes syndicales

Tous les deux ans, les primes syndicales sont liqui-
dées aux membres du personnel du secteur public affi-
liés aux organisations syndicales reconnues.

En 2001, les primes pour les années 1999-2000 se-
ront payées selon l’accord intersectoriel 1999-2000 (pro-
tocole n° 108/4) par lequel l’autorité a accepté de fixer
pour les années de références 1999-2000 le montant
de la prime syndicale à 2 750 francs belges, et celui des
frais administratifs à 65 francs belges par prime. Pour la
période de référence antérieure, les montants ont été
fixés respectivement à 2 000 francs belges et à 50 francs
belges.

L’intervenant estime opportun de communiquer ci-
dessous sous forme de tableau le nombre de primes
remboursées pour la période 1995-1998 et le pourcen-
tage d’augmentation :

Les montants des primes remboursées par organisme
de paiement remboursées pour les années 1997-1998
sont également présentés en tableau :

Pour le paiement des primes syndicales 1999-2000,
un crédit d’un montant de 1 820,3 millions de francs bel-

Année Total des primes
remboursées

%

1995 ......................
1996 ......................
1997 ......................
1998 ......................

337 434 100,00
348 124 103,17 (+ 3,17)
348 494 103,28 (+ 0,11)
354 081 104,93 (+ 1,65)

Organisme de paiement Montant des primes
remboursées

1997-1998

CGSP ........................................
FCSP ........................................
SLFP .........................................
UNSP ........................................
CGPM .......................................

538 443 150
669 566 800

96 584 350
3 998 000

11 193 700

1 319 786 000
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vraagd. Krediet dat wordt bekomen door volgende be-
werking :

1 319 786 000 (1997-1998) x 5 630 (2 x 2 750 + 2 x 65) + 0,5 %
(syndicalisatiegraad)

–––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––
4 100 (2 x 2 000 + 2 x 50)

C.  Elektronische gunning van de overheidsop-
drachten

De diensten leggen momenteel de laatste hand aan
een ontwerp van koninklijk besluit dat de elektronische
communicatiemiddelen moet invoeren in de besluiten tot
uitvoering van de wet van 24 december 1993 betreffende
de overheidsopdrachten. Op operationeel gebied bete-
kent dit dat de besturen die gebruik wensen te maken
van deze elektronische middelen in het kader van de
procedures inzake aanbesteding en offerteaanvraag,
over software zullen moeten beschikken die beantwoordt
aan de vereisten op gebied van vertrouwelijkheid en
behoud van de integriteit van de aldus overgemaakte
informatie. Dit impliceert eveneens het gebruik van de
elektronische handtekening. In dat geval zullen de on-
dernemingen die dit wensen, de mogelijkheid hebben
om hun kandidatuur of offerte in te dienen via elektroni-
sche middelen, naast de traditionele verzending op pa-
pier.

De besturen zullen gebruik kunnen maken van de-
zelfde middelen om het bijzonder bestek ter beschik-
king te stellen van de ondernemingen en de opdracht te
gunnen.

Deze nieuwe maatregelen zouden in werking moeten
treden tijdens de eerste maanden van 2001.

D.  Dienst voor administratieve vereenvoudiging
(DAV)

De opdrachten van de dienst voor de administratieve
vereenvoudiging betreffen in hoofdzaak : de coördinatie
van de uitvoering van de verschillende initiatieven die
door de regering en de administraties worden genomen
ter vereenvoudiging van de administratieve verplichtin-
gen van de ondernemingen en in het bijzonder de KMO’s.
Evenals het bevorderen en stroomlijnen van nieuwe
vereenvoudigingsinitiatieven.

De wijze waarop deze opdrachten gedurende het
eerste werkingsjaar 1999-2000 werden uitgevoerd, wordt
toegelicht in het eerste jaarverslag van de DAV.

Het jaarplan 2001, dat recent door het sturingscomité
van de DAV werd goedgekeurd, omvat naast het onder-
zoek van een reeks concrete vereenvoudigingsdossiers
onder andere volgende belangrijke actiepunten :

—  het verder op punt stellen en implementeren van
de boordtabel administratieve lasten en van de twee-
jaarlijkse enquête inzake administratieve lasten bij on-

ges est demandé. Ce montant a été obtenu par la for-
mule suivante :

1 319 786 000 (1997-1998) x 5 630 (2 x 2 750 + 2 x 65) + 0,5 %
(degré de syndicalisation)

–––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––
4 100 (2 x 2 000 + 2 x 50)

C.  Passation électronique des marchés publics

Les services mettent actuellement la dernière main à
un projet d’arrêté royal qui introduira les moyens de com-
munication électroniques dans les arrêtés exécutant la
loi du 24 décembre 1993 relative aux marchés publics.
Au plan opérationnel, ceci impliquera que les adminis-
trations souhaitant recourir à ces moyens électroniques
dans les procédures d’adjudication et d’appel d’offres
devront disposer d’un logiciel répondant aux exigences
en matière de confidentialité et de maintien de l’intégrité
des informations ainsi transmises. Ceci impliquera éga-
lement l’utilisation de la signature électronique. Outre
l’envoi traditionnel sur un support papier, il sera dans ce
cas permis aux entreprises qui le souhaitent de présen-
ter leur candidature ou de déposer leur offre par des
moyens électroniques.

Quant aux administrations, elles pourront mettre le
cahier spécial des charges à disposition et passer le
marché en recourant à ces mêmes moyens.

Ces nouvelles mesures devraient entrer en vigueur
dans les premiers mois de 2001.

D.  Agence pour la simplification administrative
(ASA)

Les missions de l’agence pour la simplification admi-
nistrative se rapportent principalement à la coordination
de l’exécution des différentes initiatives prises par le
gouvernement et les administrations en vue de simpli-
fier les contraintes administratives des entreprises et plus
particulièrement des PME. Ces missions visent égale-
ment à promouvoir et à assurer l’efficacité des nouvel-
les initiatives prises en matière de simplification.

Le premier rapport annuel de l’ASA apporte des éclair-
cissements sur la manière dont ces missions ont été
exécutées au cours de la première année de fonction-
nement 1999-2000.

Le plan de travail 2001, récemment approuvé par le
comité d’orientation de l’ASA, contient, outre l’analyse
d’une série de projets de simplification concrète, entre
autres les points d’actions importants qui suivent :

—  la poursuite de la mise au point et de la mise en
œuvre du tableau de bord charges administratives, ainsi
que de l’enquête biennale sur les charges administrati-
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dernemingen, in samenwerking met het Federaal Plan-
bureau (meetsystemen);

—  de professionalisering van het netwerk van de
vereenvoudigingsambtenaren en het uitwerken van een
methodologie voor deze ambtenaren;

—  meewerken aan de inhoudelijke invulling van het
e-government-project van de regering, door onder an-
dere het uitwerken van concrete voorstellen omtrent het
te creëren uniek ondernemingsnummer, meewerken aan
de verschillende initiatieven inzake het opstarten van de
portaalsite en het voorstellen van concrete vereenvoudi-
gingsprojecten via het gebruik van nieuwe informatie-
technologie. Bij al deze projecten staat de realisatie van
het principe van de « unieke gegevensinzameling » cen-
traal;

—  het uitwerken van een methodologie ter evaluatie
van de te verwachten administratieve lasten als gevolg
van nieuwe Europese of federale regelgeving;

—  de praktische coördinatie en opvolging, in samen-
werking met het Bureau voor leesbaarheid, van het pro-
ject inzake de leesbaarheid van administratieve formu-
lieren en documenten.

Voor de bezoldigingen van het statutair personeel
wordt een krediet van 34,5 miljoen Belgische frank aan-
gevraagd (personeelsleden belast met een opdracht van
algemeen belang), terwijl er voor contractueel personeel
een bedrag van 1 miljoen Belgische frank wordt uitge-
trokken. Voor werkingskosten, investeringsuitgaven en
studieopdrachten wordt een gezamenlijk krediet van
21,3 miljoen Belgische frank ingeschreven.

*
*     *

Hoewel er in de voorgelegde begroting van de eerste
minister nog niet veel sporen van het Europees voorzit-
terschap te bespeuren zijn, gaat de heer Verhofstadt in
op de belangrijkste budgettaire aspecten. Zo wordt te-
vens tegemoetgekomen aan een opmerking van het
Rekenhof wat betreft het specialiteitsbeginsel.

In de algemene uitgavenbegroting voor 2001 is
900 miljoen Belgische frank uitgetrokken voor het
Belgische voorzitterschap van de Europese Unie dat
loopt van 1 juli tot 31 december 2001.

In het jaar 2000 beschikte het departement Buiten-
landse Zaken, Buitenlandse Handel en Ontwikkelings-
samenwerking reeds over een krediet van 120 miljoen
Belgische frank voor de voorbereiding van het voorzit-
terschap.

De grote rubrieken van de voorzitterschapsbegroting
zijn de volgende :

—  personeelsversterking op een aantal ministeriële
departementen en op een aantal diplomatieke posten
(onder andere de permanente vertegenwoordiging van

ves, organisée dans les entreprises en collaboration avec
le Bureau fédéral du Plan (systèmes d’évaluation);

—  la professionnalisation du réseau d’agents char-
gés de la simplification administrative et l’élaboration
d’une méthodologie que ces agents devront suivre;

—  la collaboration à la définition du projet « e-
government » du gouvernement au niveau du contenu,
notamment en formulant des propositions concrètes
concernant le numéro d’entreprise unique à créer, en
participant aux différentes initiatives prises en ce qui
concerne le lancement du site portail et en proposant
des projets de simplification concrète basés sur la nou-
velle technologie de l’information. Dans le cadre de tous
ces projets, la réalisation du principe de la « collecte uni-
que des données » revêt une importance primordiale;

—  l’élaboration d’une méthodologie en vue d’évaluer
les charges administratives à prévoir suite à l’applica-
tion de la nouvelle réglementation européenne ou fédé-
rale;

—  la coordination et le suivi pratiques, en collabora-
tion avec le Bureau de conseil en lisibilité, du projet con-
cernant la lisibilité des formulaires et documents admi-
nistratifs.

Un crédit de 34,5 millions de francs belges est de-
mandé pour les rémunérations du personnel statutaire
(membres du personnel chargé d’une mission d’intérêt
général), tandis qu’un montant de 1 million de francs
belges est affecté à la rémunération du personnel con-
tractuel. En ce qui concerne les frais de fonctionnement,
les dépenses d’investissement et les missions d’étude,
il est prévu un crédit commun de 21,3 millions de francs
belges.

*
*     *

Bien que le budget du premier ministre ne comporte
pas encore beaucoup d’éléments concernant la prési-
dence européenne, M. Verhofstadt aborde ses princi-
paux aspects budgétaires. En même temps, il est ré-
pondu à la remarque émise par la Cour des comptes en
ce qui concerne le principe de la spécialité.

Le budget général des Dépenses pour 2001 prévoit
un montant de 900 millions de francs belges pour la pré-
sidence belge de l’Union européenne, qui s’étendra du
1er juillet au 31 décembre 2001.

En 2000, le département des Affaires étrangères, du
Commerce extérieur et de la Coopération au dévelop-
pement ont déjà disposé d’un crédit de 120 millions de
francs belges pour la préparation de la présidence.

Les grandes rubriques du budget de la présidence
sont les suivantes :

—  renforcement du personnel dans certains dépar-
tements ministériels et dans certains postes diplomati-
ques (entre autres la représentation permanente de la
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België bij de Europese Unie) en logistieke uitrusting (in-
formatica en telecommunicatie) : 282 miljoen Belgische
frank;

—  de organisatie van de informele Europese Raad
van Gent (19 oktober 2001) en van de formele Euro-
pese Raad in het Kasteel van Laken (14-15 december
2001) : 240 miljoen Belgische frank;

—  de organisatie van acht informele Ministerraden
en ministeriële vergaderingen (gymnich, ecofin, arbeid
en tewerkstelling, leefmilieu en transport, landbouw, de-
fensie, buitenlandse handel, grootstedenbeleid) : 80 mil-
joen Belgische frank;

—  de organisatie van ondersteunende conferenties
en seminaries : 75 miljoen Belgische frank;

—  verplichtingen van het voorzitterschap (allerhande
verplichte vergaderingen en verplichte contacten met
derde landen) : 70 miljoen Belgische frank;

—  buitenlandse reizen van regeringsleden en amb-
tenaren : 50 miljoen Belgische frank;

—  de herinrichting van het Egmontpaleis (dat tijdens
het voorzitterschap het decor zal vormen voor tal van
conferenties en evenementen) : 42 miljoen Belgische
frank (de Regie der Gebouwen voert daar bovenop nog
voor 60 miljoen Belgische frank restauratiewerken uit);

—  public relations en informatie (website, vergader-
materiaal, geschenken) : 26 miljoen Belgische frank;

—  bijkomende kosten inzake veiligheid : 20 miljoen
Belgische frank;

—  de organisatie van een NGO-forum : 15 miljoen
Belgische frank.

II. —  BESPREKING

A.  Vragen van de leden

De heer Guido Tastenhoye (Vlaams Blok) wenst te
vernemen waarom de toelagen aan zowel het Centrum
voor gelijkheid van kansen en voor racismebestrijding
als aan het Europees centrum voor vermiste en sek-
sueel uitgebuite kinderen voortaan opgenomen worden
in de procedure van voorafneming op de winstverdeling
van de Nationale Loterij. De spreker vraagt zich in deze
context af hoe de parlementsleden deze centra zullen
kunnen blijven controleren indien de cijfers niet meer in
de begroting terug te vinden zijn. Hij wenst dan ook een
indicatie te krijgen van de voor 2001 voorziene begro-
ting van deze centra.

Onafgezien van het bovenstaande vindt hij het
betoelagen van het Europees centrum voor vermiste en

Belgique auprès de l’Union européenne) et équipement
logistique (informatique et télécommunication) : 282 mil-
lions de francs belges;

—  l’organisation du Conseil européen informel de
Gand (19 octobre 2001) et du Conseil européen formel
au Château de Laeken (14-15 décembre 2001) : 240 mil-
lions de francs belges;

—  l’organisation de huit Conseils des ministres infor-
mels et de réunions ministérielles (gymnich, ecofin, em-
ploi et travail, environnement et transport, agriculture,
défense, commerce extérieur, politique des grandes vil-
les) : 80 millions de francs belges;

—  l’organisation de conférences d’appui et de sémi-
naires : 75 millions de francs belges;

—  obligations accompagnant la présidence (toutes
sortes de réunions obligatoires et contacts obligatoires
avec des pays tiers) : 70 millions de francs belges;

—  voyages à l’étranger effectués par des membres
du gouvernement et des fonctionnaires : 50 millions de
francs belges;

—  le réaménagement du Palais d’Egmont (qui ser-
vira de décor pour de nombreuses conférences et de
nombreux événements durant la présidence) : 42 mil-
lions de francs belges (la Régie des Bâtiments exécute
en outre des travaux de restauration pour un montant
de 60 millions de francs belges);

—  relations publiques et information (site web, ma-
tériel de réunion, cadeaux) : 26 millions de francs bel-
ges;

—  frais supplémentaires en matière de sécurité :
20 millions de francs belges;

—  l’organisation d’un panel ONG : 15 millions de
francs belges.

II.  —  DISCUSSION

A.  Questions des membres

M. Guido Tastenhoye (Vlaams Blok) demande pour-
quoi les subventions accordées au Centre pour l’égalité
des chances et la lutte contre le racisme ainsi qu’au
Centre européen pour enfants disparus et sexuellement
exploités feront dorénavant partie d’une procédure de
prélèvement sur la répartition des bénéfices de la Lote-
rie nationale. L’intervenant demande si, dans ces condi-
tions, les parlementaires pourront continuer à contrôler
ces centres si les chiffres n’apparaissent plus dans le
budget. Il souhaite dès lors obtenir des indications con-
cernant les budgets de ces centres pour l’année 2001.

Indépendamment des observations qui précèdent, il
estime qu’en subventionnant le Centre européen pour
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seksueel uitgebuite kinderen met gokgeld een weinig
ethische manier van werken vanwege de regering.

*
*     *

De voorzitter, de heer Paul Tant (CVP), vraagt meer
inlichtingen over de post « Communicatie van de rege-
ring » waarvoor 10 miljoen Belgische frank wordt voor-
zien.

Voorts wenst hij de verzekering dat er — ingevolge
het niet langer vermelden van de toelagen aan het Cen-
trum voor gelijkheid van kansen en voor racisme-
bestrijding en aan het Europees centrum voor vermiste
en seksueel uitgebuite kinderen — geen uitgaven aan
het toezicht van het Parlement worden onttrokken.

Ten slotte informeert de spreker naar de samenhang
tussen het uniek loket en het uniek ondernemings-
nummer.

B.  Antwoorden van de eerste minister

De heer Guy Verhofstadt, eerste minister, antwoordt
dat de beslissing om de beide betrokken centra via een
voorafneming op de winstverdeling van de Nationale
Loterij te betoelagen geenszins betekent dat hij, in de
hoedanigheid van voogdijminister, voortaan zou weige-
ren om vragen inzake zowel de bijdragen als de aan-
wending ervan te beantwoorden. Dit zal ook in de toe-
komst het geval zijn, wanneer — na de implementering
van het « Copernicus-plan » — een ander lid van de re-
gering hiervoor bevoegd zou worden.

De reden waarom precies deze twee instellingen uit
de begroting werden gelicht, ligt in het feit dat de rege-
ring aan deze beide centra een maximale autonomie
wenst te verlenen. Daarenboven wordt het Europees
centrum voor vermiste en seksueel uitgebuite kinderen
nu reeds gedeeltelijk op die manier gefinancierd.

In dit kader stelt de eerste minister voor om met in-
gang van de volgende begroting een lijst met de grote
lijnen van de begroting van de betrokken instellingen als
bijlage aan zijn begroting te voegen.

Een overzicht van de betrokken cijfers voor 2001 wordt
als bijlage aan onderhavig verslag gevoegd.

Met betrekking tot de post « Communicatie van de
regering » werden er nog geen concrete maatregelen
ter invulling genomen.

III.  —  ADVIES

Over de sectie 11 « Diensten van de Eerste Minis-
ter » — partim : « Eerste Minister » van de algemene

enfants disparus et sexuellement exploités avec l’argent
provenant de jeux de hasard, le gouvernement utilise
une technique peu éthique.

*
*     *

Le président, M. Paul Tant (CVP) demande un com-
plément d’information au sujet du poste « Communica-
tion du gouvernement » pour lequel un crédit de 10 mil-
lions de francs belges a été prévu.

Il souhaite par ailleurs — par suite de la disparition de
l’inscription au budget des subventions accordées au
Centre pour l’égalité des chances et la lutte contre le
racisme et au Centre européen pour enfants disparus et
sexuellement exploités — recevoir l’assurance qu’au-
cune dépense n’est soustraite au contrôle du Parlement.

Enfin, l’intervenant s’enquiert du rapport existant en-
tre le guichet unique et le numéro d’entreprise unique.

B.  Réponses du premier ministre

M. Guy Verhofstadt, premier ministre, répond que la
décision de subventionner les deux centres concernés
par le biais d’un prélèvement sur la répartition des bé-
néfices de la Loterie nationale ne signifie pas qu’il refu-
serait dorénavant de répondre, en tant que ministre de
tutelle, à des questions concernant à la fois les subven-
tions et leur affectation. Tel sera également le cas à l’ave-
nir lorsque — après la mise en œuvre du plan Coper-
nic — ces matières relèveront de la compétence d’un
autre membre du gouvernement.

Si ces deux organismes ont précisément été retirés
du budget, c’est que le gouvernement tient à leur accor-
der un maximum d’autonomie. En outre, le Centre euro-
péen pour enfants disparus et sexuellement exploités
est déjà partiellement financé de cette façon.

Dans ce cadre, le premier ministre propose de dres-
ser la liste des grandes lignes du budget des organis-
mes concernés et d’annexer cette liste au budget de
son département, et ce, dès le budget prochain.

Un aperçu des chiffres relatifs à 2001 est joint au pré-
sent rapport.

En ce qui concerne le poste « Communication du
gouvernement », aucune mesure d’exécution concrète
n’a encore été prise.

III.  —  AVIS

Par 6 voix contre 3 et une abstention, la commission
émet un avis favorable sur la section 11 « Services du
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uitgavenbegroting wordt gunstig geadviseerd met 6 te-
gen 3 stemmen en 1 onthouding.

De rapporteur, De voorzitter,

Géraldine PELZER-SALANDRA Paul TANT

Premier Ministre » — partim : « Premier Ministre » du
budget général des dépenses.

La rapporteuse, Le président,

Géraldine PELZER-SALANDRA Paul TANT
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BIJLAGE
______

Centrum voor gelijkheid van kansen en
racismebestrijding

Begroting 2001

(In Belgische frank)

ANNEXE
______

Centre pour l’égalité des chances et la
lutte contre le racisme

Budget 2001

(En francs belges)

INKOMSTEN RECETTES

Begroting
—

Budget

2000

Begroting
—

Budget

2001

1. Subsidies.
Subsidie van de Diensten van de Eerste
Minister ..................................................
Subsidie ministerie van Financiën — Na-
tionale Loterij .........................................
Subsidie ministerie van Tewerkstelling en
Arbeid ....................................................

Subtotaal  .............................................

2.  Eigen inkomsten.
Bijdragen derden buitenlandse zendingen
Honoraria ...............................................
Progamma’s ...........................................

Subtotaal  .............................................

3. Wedden, sociale lasten, gedetacheerde
personeelsleden  .................................

TOTAAL  ...............................................

1. Subsides.
Subside des Services du Premier Ministre.

Subside ministère des Finances — Loterie
nationale.

Subside ministère de l’Emploi et du Travail.

Sous-total.

2. Revenus propres.
Contribution tiers missions à l’étranger.
Honoraires.
Progammes.

Sous-total.

3. Salaires, charges sociales, personnel
détaché.

TOTAL.

79 500 000 (x)  80 800 000

7 000 000 7 000 000

9 667 000 9667 000

96 167 000 97 467 000

100 000 100 000
100 000 100 000
500 000 500 000

700 000 700 000

2 800 000 2 600 000

99 667 000 100 767 000

_______________
(x) (pm) 80 800 000 : Subsidie van de Diensten van de Eerste

Minister opgenomen in de procedure van voorafneming op de winst-
verdeling van de Nationale Loterij.

_______________
(x) (pm) 80 800 000 : Subvention des Services du Premier Ministre

reprise dans la procédure de prélèvement sur la répartition des
bénéfices de la Loterie Nationale.

UITGAVEN DÉPENSES

Begroting
—

Budget

2000

Begroting
—

Budget

2001

Administratie ...............................................
Wedden en sociale lasten — contractuelen.
Provisie sociale lasten — verzekeringen

arbeidsongevallen .................................
Wedden en sociale lasten — gesubsidieerde

contractuelen .........................................
Wedden en sociale lasten — gedetacheerde

personeelsleden ....................................
Gebouwen ..................................................
Investeringen Patrimonium .........................
Werkingskosten ..........................................
Gerechtskosten ...........................................

TOTAAL  .....................................................

Administration.
Salaires et charges sociales — contractuels.
Salaires et charges sociales — assurances

accidents de travail.
Salaires et charges sociales — contractuels

subventionnés.
Salaires et charges sociales — personnel

détaché.
Immeubles.
Investissements Patrimoine.
Frais de fonctionnement.
Frais judiciaires.

TOTAL.

250 000 250 000
57 360 000 58 200 000

700 000 700 000

15 700 000 15 950 000

2 800 000 2 800 000
5 000 000 5 000 000
2 000 000 2 000 000

14 857 000 15 067 000
1 000 000 1 000 000

99 667 000 100 767 000

(In Belgische frank) (En francs belges)
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Child focus

Begroting 2001

Child focus

Budget 2001

Geraamd
—

Estimé

2000

Geraamd
—

Estimé

2001

Uitgaven.
Exploitatiekosten ........................................
Personeelsuitgaven ....................................
Uitgaven voor vaste activa .........................

Financiering.
Openbare sector .........................................
Privé-sector .................................................

Dépenses.
Dépenses d’exploitation.
Dépenses en personnel.
Dépenses en immobilisés.

Financement.
Secteur public.
Secteur privé.

27 055 972 28 408 771
51 098 046 57 120 007
10 707 506 6 000 000

88 861 524 91 528 778

57 700 000 (x)  59 431 914
31 161 524 32 096 864

88 861 524 91 528 778

_______________
(x) (pm) 36 500 000 : Subsidie van de Diensten van de Eerste

Minister opgenomen in de procedure van voorafneming op de winst-
verdeling van de Nationale Loterij.

_______________
(x) (pm) 36 500 000 : Subvention des Services du Premier Ministre

reprise dans la procédure de prélèvement sur la répartition des
bénéfices de la Loterie nationale.

(In Belgische frank) (En francs belges)
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ADVIES
over sectie 11  —  Diensten

van de Eerste Minister
partim  : Federale Diensten voor

wetenschappelijke, technische en cultu-
rele aangelegenheden voor het

begrotingsjaar 2001
______

VERSLAG
NAMENS DE COMMISSIE

VOOR HET BEDRIJFSLEVEN, HET
WETENSCHAPSBELEID, HET ONDERWIJS,
DE NATIONALE WETENSCHAPPELIJKE EN

CULTURELE INSTELLINGEN, DE MIDDENSTAND
EN DE LANDBOUW

UITGEBRACHT DOOR
DE HEER Pierre LANO

________

 DAMES EN HEREN,

Uw commissie heeft deze ontwerpbegroting bespro-
ken tijdens haar vergadering van dinsdag 28 november
2000.

I.  —  UITEENZETTING DOOR DE
REGERINGSCOMMISSARIS BELAST

MET HET WETENSCHAPSBELEID

In het kader van de bevoegdheden die hen werden
toegekend, hebben de Federale diensten voor weten-

AVIS
sur la section 11  —  Services

du Premier Ministre
partim  : Sevices fédéraux
des affaires scientifiques,
techniques et culturelles

pour l’année budgétaire 2001
______

RAPPORT
FAIT AU NOM DE LA COMMISSION

DE L’ÉCONOMIE, DE LA POLITIQUE
SCIENTIFIQUE, DE L’ÉDUCATION,

DES INSTITUTIONS SCIENTIFIQUES ET
CULTURELLES NATIONALES, DES CLASSES

MOYENNES ET DE L’AGRICULTURE
PAR

M. Pierre LANO
________

MESDAMES, MESSIEURS,

Votre commission a examiné ce projet de budget au
cours de sa réunion du mardi 28 novembre 2000.

I.  —  EXPOSÉ DU COMMISSAIRE
DU GOUVERNEMENT EN CHARGE
DE LA POLITIQUE SCIENTIFIQUE

Dans le cadre des compétences qui leur sont attri-
buées, les Services fédéraux des affaires scientifiques,

Samenstelling van de commissie op datum van indiening van het verslag /
Composition de la commission à la date du dépôt du rapport :

Voorzitter / Président : Jos Ansoms.

A.  —  Vaste leden / Membres titulaires

VLD Pierre Lano, Georges Lenssen,  Arnold Van Aperen.
CVP Jos Ansoms, Simonne Creyf, Trees Pieters.
Agalev-Ecolo Muriel Gerkens, Leen Laenens.
PS Maurice Dehu, Bruno Van Grootenbrulle.
PRL FDF MCC Philippe Collard, Serge Van Overtveldt.
Vlaams Blok Roger Bouteca, Jaak Van den Broeck.
SP Henk Verlinde.
PSC Richard Fournaux.
VU&ID Frieda Brepoels.

B.  —  Plaatsvervangers / Membres suppléants

Guy Hove, Hugo Philtjens, Ludo Van Campenhout.
Stefaan De Clerck, Greta D’Hondt, Dirk Pieters, Paul Tant.
Martine Dardenne, Michèle Gilkinet, Simonne Leen.
Elio Di Rupo, Claude Eerdekens, Guy Larcier.
Anne Barzin, Robert Denis, Eric van Weddingen.
Gerolf Annemans, Koen Bultinck, Hagen Goyvaerts.
Magda De Meyer, Daan Schalck.
Raymond Langendries, Luc Paque.
Danny Pieters, Karel Van Hoorebeke.
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schappelijke, technische en culturele aangelegenheden
(afgekort DWTC) als opdracht :

—  het inzetten, in opdracht van de regering, van
wetenschappelijke en technische middelen ter
ondersteuning van de bevoegdheden van de federale
overheid en het uitbouwen van een algemene expertise
op wetenschappelijk en technisch gebied ten dienste van
de regering;

—  het ten uitvoer leggen, in opdracht van de regering,
van programma’s, acties, netwerken en informatie-
systemen, op Belgisch vlak of in internationaal verband,
ter bevordering van het wetenschappelijk en technisch
onderzoekpotentieel van het Rijk;

—  het beheren van de Belgische deelneming aan de
programma’s en activiteiten van het Europese Ruimte-
vaartbureau en van andere intergouvernementele
organisaties die bevoegd zijn voor onderzoek en
wetenschappelijke dienstverlening;

—  het coördineren en controleren, zover het stelsel
van het « afzonderlijk beheer » het toestaat, zowel
financieel en budgettair als wat het personeel en de
werking betreft, van de federale wetenschappelijke
instellingen die ressorteren onder de minister die het
Wetenschapsbeleid onder zijn bevoegdheid heeft;

—  het voeren van het secretariaat van de
Interministeriële Commissie voor het federale
Wetenschapsbeleid, van de Federale Raad voor
Wetenschapsbeleid en van de  commissies « Federale
Samenwerking » en « Internationale Samenwerking »
ingesteld in het kader van de Interministeriële Conferentie
voor Wetenschapsbeleid;

—  het uitoefenen van het ministerieel toezicht ten
aanzien van de federale culturele instellingen van
openbaar nut (de Koninklijke Muntschouwburg, het
Nationaal Orkest van België en het Paleis voor Schone
Kunsten) en bijdragen aan de ontwikkeling en het behoud
van het federale cultuurpatrimonium; het toekennen en
het controleren van de subsidies aan federale en inter-
nationale culturele verenigingen en activiteiten;

—  wat de Nationale Dienst voor Congressen betreft,
zover het stelsel van het « afzonderlijk beheer » het
toestaat, het beheren van het Paleis voor Congressen
en het Paleis van de Dynastie en het bevorderen van
vergaderingen, congressen, bijeenkomsten en
vergelijkbare activiteiten die voornamelijk een
wetenschappelijk, cultureel of educatief oogmerk
nastreven en die op touw worden gezet door de overheid
of door particuliere verenigingen, zowel nationaal als
internationaal;

—  het beheren van de dossiers met betrekking tot
de culturele aspecten van het radio- en televisiebeleid
in het tweetalig gebied Brussel-Hoofdstad, voorzover ze
niet behoren tot deze of gene gemeenschap;

—  het uitoefenen van de federale bevoegdheden
inzake onderwijs : duur van de leerplicht en minimale
diplomavoorwaarden; taaltoezicht in het onderwijs;

techniques et culturelles (en abrégé SSTC) ont pour
mission de :

—  mettre en œuvre des moyens scientifiques et tech-
niques en appui des compétences de l’autorité fédérale
et constituer une capacité d’expertise générale au ser-
vice du gouvernement dans les domaines scientifiques
et techniques;

—  promouvoir des programmes, actions, réseaux et
systèmes d’information, au niveau belge ou dans le ca-
dre international, en vue d’accroître le potentiel de re-
cherche scientifique et technique du Royaume;

—  gérer la participation belge aux programmes et ac-
tivités de l’Agence spatiale européenne et d’autres or-
ganisations intergouvernementales compétentes en ma-
tière de recherche et de service public scientifique;

—  coordonner et contrôler, dans les limites du sys-
tème de la « gestion séparée », tant aux niveaux finan-
cier et budgétaire qu’en ce qui concerne le personnel et
le fonctionnement, les établissements scientifiques fé-
déraux placés sous l’autorité du ministre de la Recher-
che scientifique et du commissaire qui lui est adjoint;

—  assurer le secrétariat de la Commission intermi-
nistérielle de la Politique scientifique fédérale, du Con-
seil fédéral de la Politique scientifique et des commis-
sions « Coopération fédérale » et « Coopération
internationale » créées au sein de la Conférence inter-
ministérielle de la Politique scientifique;

—  exercer la tutelle ministérielle à l’égard des orga-
nismes d’intérêt public culturels fédéraux (le Théâtre
Royal de la Monnaie, l’Orchestre National de Belgique
et le Palais des Beaux-Arts) et contribuer au développe-
ment du patrimoine culturel fédéral ainsi qu’octroyer et
contrôler les subventions aux associations et activités
culturelles fédérales et internationales;

—  gérer, en ce qui concerne le Service national de
Congrès, dans les limites du système de la « gestion
séparée », les Palais des Congrès et de la Dynastie et y
promouvoir des réunions, congrès, assises et activités
assimilées, poursuivant principalement un but scientifi-
que, culturel ou éducatif et organisés par les pouvoirs
publics ou par des associations privées, tant sur le plan
national qu’international;

—  gérer les dossiers relatifs aux aspects culturels
de la politique radio télévisuelle dans la région bilingue
de Bruxelles-Capitale pour autant qu’ils ne relèvent pas
de l’une ou l’autre communauté;

—  exercer les compétences fédérales en matière
d’enseignement : durée de l’obligation scolaire et condi-
tions minimales des diplômes; contrôle linguistique dans
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toegang van niet-Belgen tot zelfstandige beroepen;
subsidies aan verscheidene Belgische en internationale
instellingen voor onderwijs;

—  het zorgen voor de afwikkeling van de lasten uit
het verleden van het onderwijs, met inbegrip van het
uitoefenen van het toezicht op het Nationaal
Waarborgfonds voor de Schoolgebouwen.

*
*     *

De meeste opdrachten en mandaten van de
DWTC  —  zeer verscheiden van aard  —  hebben, zoals
men ziet, zodoende niet zozeer betrekking op het beheer
van administratieve dossiers of de uitwerking en
uitvoering van voorschriften, maar wel op de
tenuitvoerlegging en coördinatie van wetenschappelijke
en technische activiteiten die een geprogrammeerde
benadering over verscheidene jaren vergen.

Het gaat niet om een star geheel, maar integendeel
om activiteiten die constant in ontwikkeling zijn,
hoofdzakelijk in het licht van de wetenschappelijke en
dienstverlenende behoeften en die rekening houden met
de steeds verder doorgedreven internationalisering van
het wetenschappelijk onderzoek en de bevoegdheids-
verdeling terzake op Belgisch vlak. Deze ontwikkelingen
vergen meer bepaald een versterkt overleg tussen de
federale partners of tussen de federale overheid, de
gemeenschappen en de gewesten om de standpunten
van « België » als geheel te bepalen op de internatio-
nale en, in het bijzonder, de Europese scène.

De regeringscommissaris wijst in dat verband op het
belang van de beleidsnota die de commissieleden werd
bezorgd. Het betreft een waar « legislatuurprogramma »
dat door de regering op 20 juli 2000 werd goedgekeurd;
die beleidsnota ligt in het verlengde van de resolutie
inzake de kennismaatschappij van de Top van Lissabon
van de staatshoofden en regeringsleiders van de
Europese Unie.

*
*     *

Voor de uitoefening van haar bevoegdheden inzake
Wetenschapsbeleid, trekt de federale overheid voor het
begrotingsjaar 2001 26,973 miljard Belgische frank uit,
een stijging ten opzichte van de aangepaste begroting
2000 met 536 miljoen Belgische frank of 2 %.

Het geheel van deze middelen vormt het
interdepartementaal begrotingsprogramma voor
Wetenschapsbeleid (BPWB) dat de kredieten groepeert
die de federale departementen besteden aan de
wetenschappelijke activiteiten.

Gebruikmakend van haar initiatiefmogelijkheden
waarin is voorzien in de bijzondere wet tot hervorming
der instellingen, draagt de federale overheid zodoende

l’enseignement; accès de non-belges à des professions
indépendantes; subventions à diverses institutions bel-
ges ou internationales liées à l’enseignement;

—  veiller au règlement des charges du passé de l’en-
seignement, y compris exercer la tutelle sur le Fonds
national de garantie des bâtiments scolaires.

*
*     *

Comme on peut le constater, l’essentiel des missions
et mandats des SSTC  —  de nature très diversifiée  —
concerne surtout, non pas des tâches de gestion de
dossiers administratifs ou d’élaboration et d’exécution
de règlements, mais bien la mise en œuvre et la coordi-
nation d’activités scientifiques et techniques qui requiè-
rent une approche programmatique pluriannuelle.

Il ne s’agit pas d’un ensemble figé, mais au contraire
d’activités en évolution constante, qui sont essentielle-
ment fonction des besoins scientifiques et de service
public et qui prennent en compte l’internationalisation
sans cesse plus poussée de la recherche scientifique et
la répartition des compétences en cette matière au ni-
veau belge. Ces évolutions demandent notamment une
concertation renforcée entre partenaires fédéraux ou
entre partenaires fédéraux, communautaires et régio-
naux pour définir les positions de l’ensemble « Belgi-
que » sur la scène internationale, européenne en parti-
culier.

À cet égard le commissaire du gouvernement insiste
sur l’importance de la Note d’Orientation de Politique
scientifique fédérale qui a été distribuée. Il s’agit là d’un
vrai programme de législature adopté par le gouverne-
ment en date du 20 juillet 2000 et qui s’inscrit dans la
ligne des résolutions du Sommet de Lisbonne des chefs
d’État et de gouvernement de l’Union européenne pour
la Société de la Connaissance.

*
*     *

Pour exercer ses compétences en matière de Politi-
que scientifique, l’autorité fédérale mobilisera des
moyens de l’ordre de 26,973 milliards de francs belges,
soit une augmentation de 536 millions de francs de bel-
ges ou de 2 % par rapport à l’exercice 2000 ajusté.

L’ensemble de ces moyens constitue le Programme
budgétaire interdépartemental de la politique scientifi-
que (PBPS), qui regroupe les crédits affectés par les
départements fédéraux aux activités scientifiques.

L’autorité fédérale, en utilisant ses capacités d’initia-
tive prévues par la loi spéciale de réformes institution-
nelles, contribue ainsi à la progression du niveau global
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bij tot de vooruitgang van het algemeen peil van het
onderzoek in het land door de synergieën te creëren
tussen de diverse wetenschappelijke en technische
kundigheden in alle gewesten en gemeenschappen van
het land.

Zij draagt bij tot de uitstraling ervan op internationaal
vlak en maakt het ook mogelijk, voor het gehele land,
wetenschappelijke fundamenten te leggen om een
oplossing te vinden voor de huidige economische en
maatschappelijke problemen.

Het optreden van de minister van Wetenschappelijk
Onderzoek en de regeringscommissaris belast met het
Wetenschapsbeleid is gericht op de onderzoeksgebieden
die vereist zijn voor de uitoefening van de algemene
bevoegdheden van de Staat, alsook op de
onderzoekprogramma’s die, gelet op de impact ervan
op maatschappij en economie, een nationale en inter-
nationale draagwijdte hebben die het kader overstijgen
van de bevoegdheden die de gemeenschappen en de
gewesten zelf uitoefenen.

De totale voorgestelde betalingsmiddelen van
afdeling 60 voor het jaar 2001 belopen 14 973,3 miljoen
Belgische frank, zijnde een stijging met 389,0 miljoen
Belgische frank ten opzichte van de aangepaste
begroting 2000, dat wil zeggen een toename met 2,7 %.
Rekening houdende met een gemiddelde inflatie van
1,3 %, stemt dat overeen met een stijging van
199,4 miljoen Belgische frank.

*
*     *

De kredieten voor het begrotingsjaar 2001 maken de
verwezenlijking mogelijk van een reeks initiatieven die
de regering heeft genomen of nog zal nemen.

a)  de voortzetting van de meerjarenprogramma’s en
de recurrente lopende O&O-acties :

—  de 4e fase van de interuniversitaire attractiepolen
(IUAP’s).

De IUAP’s, die in 1987 werden ingesteld, brengen
uitmuntende universitaire teams bijeen uit beide
taalgemeenschappen van het land die op hetzelfde
gebied werkzaam zijn.

De onderzoeksnetwerken in het kader van de IUAP’s
kunnen in vijf categorieën worden ingedeeld :

—  biochemie en geneeskunde;
—  chemie en fysica;
—  toegepaste wetenschappen;
—  sociale wetenschappen;
—  geschiedkundige wetenschappen.

de la recherche dans le pays en créant des synergies
entre les diverses compétences scientifiques et techni-
ques présentes dans l’ensemble des régions et des com-
munautés du pays.

Elle participe à leur rayonnement au niveau interna-
tional et permet aussi de dégager, pour l’ensemble du
pays, des bases scientifiques à même de répondre aux
problématiques économiques et sociales actuelles.

L’action du ministre de la Recherche scientifique et
du Commissaire du gouvernement chargé de la Politi-
que scientifique se porte sur des domaines de recher-
che nécessaires à l’exercice des compétences généra-
les de l’État, ainsi que sur des programmes de recherche
qui, de par leur incidence sur des problématiques socia-
les et économiques, ont une portée nationale et interna-
tionale dépassant le cadre des compétences exercées
en propre par les communautés et les régions.

Le total des moyens de paiement (division 60) propo-
sés pour l’année 2001 s’élève à 14 973,3 millions de
francs belges, soit une augmentation de 389 millions de
francs belges par rapport au budget ajusté 2000, c’est-
à-dire une croissance de 2,7 %, ce qui compte tenu d’une
inflation moyenne de 1,3 % correspond à une augmen-
tation en volume de 199,4 millions de francs belges.

*
*     *

Les crédits de l’exercice 2001 permettront toute une
série d’initiatives qui ont été ou vont être prises par le
gouvernement.

Il s’agit de :

a)  la poursuite des programmes pluriannuels et des
actions récurrentes de R&D en cours :

—  la 4e phase des pôles d’attraction interuniversitaires
(PAI).

Débutés en 1987, les PAI associent des équipes uni-
versitaires d’excellence des deux communautés linguis-
tiques du pays travaillant dans le même domaine.

Les réseaux de recherche relevant des PAI peuvent
être classés en cinq catégories :

—  biochimie et médecine;
—  chimie et physique;
—  sciences appliquées;
—  sciences sociales;
—  sciences historiques.
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De steun van de federale overheid berust op drie
fundamentele punten :

—  de complementariteit tussen speerpuntploegen die
tot verschillende instellingen behoren;

—  de noodzaak kritische massa’s van zowel
materiële als intellectuele middelen bijeen te brengen,
om de resultaten ervan optimaal te benutten;

—  een interdisciplinaire aanpak van de bestudeerde
fenomenen.

De IUPA’s zijn uitgegroeid tot een vaste waarde in het
Belgische landschap van het wetenschapsbeleid.
Daarom besliste de federale overheid in 1997 een vierde
fase op te zetten die eind 2001 afloopt, waarvoor
4,5 miljoen Belgische frank is uitgetrokken.

In het verlengde van de beslissing van de Ministerraad
van 29 november 1996, werd het IUAP-programma in
de loop van die vierde fase in zijn geheel geëvalueerd.
Die evaluatie werd verricht door een panel van
onafhankelijke buitenlandse experts, als specialisten in
het evalueren van publieke beleidsvoeringen inzake
onderzoek.

De resultaten van die evaluatie werden ruimschoots
verspreid onder de wetenschappelijke actoren. Hiermee
konden de gevolgen en de impact van de IUAP’s worden
onderzocht, alsook de toegevoegde waarde ervan
gemeten in de context van het wetenschappelijk
onderzoek in België.

De aanbevelingen uit die evaluatie dienen als basis
voor het voorstel dat de minister van Wetenschappelijk
Onderzoek en de regeringscommissaris die belast is met
het Wetenschapsbeleid zullen voorleggen aan de
Ministerraad met betrekking tot de financiering van de
vijfde fase van de IUAP’s.

Die vijfde fase start op 1 januari 2002, waarbij de
IUAP’s voor het eerst een internationale dimensie krijgen,
daar zij de Belgische teams in staat moet stellen zich
aan te sluiten bij teams uit andere landen.

De jongste maanden heeft de regering ingestemd met
de financiering van 4 grote meerjarenprogramma’s
inzake onderzoek :

1.  Duurzame ontwikkeling (2,4 miljard Belgische
frank).

2.  Sociale cohesie (500 miljoen Belgische frank).

3.  Informatiemaatschappij (615 miljoen Belgische
frank).

4.  België in een gemondialiseerde samenwerking
(180 miljoen Belgische frank).

Die programma’s lopen over de periode 2000-2004.

b)  de voortzetting van de ondersteuning van de
wetenschappelijke werkgelegenheid

—  het aantal extra in dienst genomen onderzoekers
in de universiteiten en de federale wetenschappelijke

Le soutien de l’autorité fédérale s’appuie sur trois élé-
ments fondamentaux :

—  la complémentarité entre des équipes de pointe
appartenant à des institutions différentes;

—  la nécessité de réunir des masses critiques de
moyens, tant matériels qu’intellectuels, afin d’en optimi-
ser les résultats;

—  le recours à des approches interdisciplinaires pour
rendre compte des phénomènes étudiés.

Les PAI sont devenus une valeur sûre dans le pay-
sage belge de la politique scientifique. C’est pourquoi
en 1997, le gouvernement a décidé de financer pour un
montant de 4,5 milliards de francs belges une quatrième
phase qui s’achèvera fin 2001.

Dans le prolongement de la décision du Conseil des
ministres du 29 novembre 1996, une évaluation globale
du programme PAI a été réalisée durant cette quatrième
phase. Cette évaluation a été effectuée par un panel
d’experts étrangers indépendants et spécialisés en éva-
luation des politiques publiques de recherche.

Les résultats de cette évaluation ont été largement
diffusés aux acteurs du monde scientifique et permet-
tent d’analyser les effets et l’impact des PAI, ainsi que
de mesurer leur valeur ajoutée dans le contexte de la
recherche scientifique en Belgique.

Les recommandations issues de cette évaluation ser-
viront de base à la proposition de financement d’une
5e phase des PAI que le ministre de la Recherche scien-
tifique et moi-même soumettrons prochainement au Con-
seil des ministres.

Cette cinquième phase devra débuter le 1er janvier
2002. Elle confèrera pour la première fois une dimen-
sion internationale aux PAI, puisqu’elle permettra aux
équipes belges de s’associer à des équipes d’autres
pays.

Au cours de ces derniers mois, le gouvernement a
marqué son accord sur le financement de 4 grands pro-
grammes pluriannuels de recherche :

1.  Le développement durable (2,4 milliards de francs
belges).

2.  La cohésion sociale (500 millions de francs bel-
ges).

3.  La société de l’information (615 millions de francs
belges).

4.  La Belgique dans une société mondialisée (180 mil-
lions de francs belges).

Ces programmes s’étaleront sur la période 2000-2004.

b)  la poursuite du soutien de l’emploi scientifique

—  le nombre de chercheurs supplémentaires recru-
tés dans les universités et les établissements scientifi-
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instellingen in het kader van de maatregelen ter
ondersteuning van het in het meerjarenplan voor de
werkgelegenheid opgenomen onderzoeksbeleid, wordt
op 400 behouden voor het academiejaar 2001-2002;

—  het creëren van een nieuw mechanisme ter
ondersteuning van de uitmuntendheid voor het universi-
taire onderzoek waarbij een brugmechanisme tot stand
wordt gebracht tussen de universiteiten en sommige
bedrijfssectoren (de technologische attractiepolen). Die
TAP’s dienen om de federale onderzoekcentra aan te
moedigen die gericht zijn op de klassieke of nieuwe
bedrijfssectoren met als opdracht er de innovatie te
bevorderen. Uit een recente studie is immers gebleken
dat de universiteiten reservoirs vormen van vaak
onvermoede kennis die de bedrijven meestal niet ten
nutte maken. De universiteiten en de federale
onderzoekcentra hebben een rol te spelen bij de
kennisoverdracht, voor het creëren van een dynamiek
ter versterking van de innovatiecapaciteit van de
Belgische bedrijven. Praktisch gezien komt het erop neer
onderzoekers in bedrijfsgerichte centra in te schakelen.
Zij worden door de universiteiten in dienst genomen
welke de activiteiten in verband met het doctoraal of
postdoctoraal proefschrift opzetten. De eerste
onderzoekers worden in dienst genomen bij het begin
van het academiejaar 2001-2002. Dankzij dat nieuwe
proces wordt een reëel ontwikkelings- en
innovatiepotentieel ter beschikking gesteld van de
bedrijven, tegelijk met de ervaring van gekwalificeerde
en bedreven onderzoekers die het resultaat van hun
fundamenteel wetenschappelijk onderzoek in praktijk
kunnen brengen en dankzij jonge onderzoekers die
zullen kunnen werken in de zeer belangrijke sector van
de technology watch.

c)  de versterking van het Belgisch telematicanet voor
het onderzoek (BELNET)

BELNET zal verder uitgebouwd worden, met name
door de start van het project voor een onderzoeksnetwerk
in Multigigabit (BELNET-Giganet) waardoor alle
Belgische onderzoekscellen over een communicatie-
netwerk zullen kunnen beschikken met een zeer groot
debiet (2,5 tot 10 Gigabits/seconde).

Dit netwerk zal de grootste Belgische universiteiten
van het land met elkaar verbinden en zelf zal het aan
een zeer hoge snelheid met zijn Europese en internatio-
nale tegenhangers worden verbonden.

Het nieuwe netwerk zal met een zeer groot debiet
(662 Megabits/seconde) verbonden worden met de
Europese backbone voor onderzoek die aansluit op het
project TEN-155 en die in een aansluiting voorziet op de
Canadese en Amerikaanse onderzoeksnetwerken.

De Belgische onderzoekswereld zal dankzij de
uitbouw van dit nieuwe netwerk verder een voor-

ques fédéraux  dans le cadre des mesures de soutien à
la politique de recherche inscrite dans le plan plurian-
nuel pour l’emploi est maintenu à 400 pour l’année aca-
démique 2001-2002.

—  un nouveau mécanisme de soutien d’excellence
à la recherche universitaire verra le jour par l’organisa-
tion de passerelles entre les universités et certains sec-
teurs industriels : les pôles d’attraction technologiques
PAT, destinés à encourager les centres de recherche
fédéraux dédiés aux secteurs industriels classiques ou
nouveaux pour y stimuler l’innovation. Une récente étude
a en effet démontré que les universités constituent des
réservoirs de connaissances souvent insoupçonnés et
la plupart du temps non exploités par les entreprises.
Les universités et les centres de recherches fédéraux
ont un rôle à jouer dans les transferts de connaissan-
ces,  afin de créer des dynamiques capables d’augmen-
ter la capacité d’innovation des entreprises belges. Pra-
tiquement, il s’agit d’affecter, à des centres orientés vers
l’entreprise, des chercheurs engagés par les universi-
tés qui resteront responsables du travail de thèse doc-
torale ou post-doctorale. Les premiers chercheurs se-
ront engagés au début de l’année académique
2001-2002. Par ce nouveau système de passerelles, un
réel potentiel de développement et d’innovation sera mis
à la disposition des entreprises, à la fois via l’expérience
de chercheurs qualifiés et expérimentés qui pourront
mettre en application le fruit de leur travail fondamental
et par le biais de jeunes chercheurs qui pourront tra-
vailler dans le secteur crucial de la veille technologique.

c) le renforcement du réseau télématique belge pour
la recherche (BELNET)

Le développement de BELNET se poursuivra, notam-
ment par le démarrage du projet de réseau de la recher-
che en Multigigabit (BELNET-Giganet), destiné à assu-
rer à l’ensemble des cellules de recherche belge un
réseau de communication présentant une capacité de
très haut débit (2,5 à 10 Gigabits/seconde).

Ce réseau reliera les principales universités du pays
et sera lui-même connecté à très haute vitesse à ses
homologues européens et internationaux.

Le nouveau réseau sera relié à très haut débit
(662 Megabits/seconde) à la dorsale européenne de re-
cherche qui fera suite au projet TEN-155, prévoyant une
interconnexion vers les réseaux de recherche canadiens
et américains.

Avec le développement de ce nouveau réseau, le
monde de la recherche belge continuera à jouer un rôle
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trekkersrol blijven spelen op het vlak van het gebruik
van de nieuwe communicatietechnologieën.

d)  de luchtvaartprogramma’s en meer bepaald de
federale steun aan het programma Airbus A340/500-600
et A3XX

De Ministerraad heeft op 1 oktober 1996 en 24 juli
1998 de ministers van Economische Zaken en van
Wetenschapsbeleid  —  thans de minister van Econo-
mie en Wetenschappelijk Onderzoek  —  opdracht
gegeven te onderhandelen over de bijdrage van de
federale overheid in de onderzoeks- en ontwikkelings-
kosten van de Belgische programma’s Airbus A340-500/
600 en A3XX. In de begrotingen voor de jaren 1998 tot
2003 werden hiervoor kredieten voor een totaalbedrag
van 2 053 miljoen Belgische frank ingeschreven,
waarvan 50 % ten laste van het ministerie van
Economische Zaken en 50 % ten laste van de DWTC.

e)  de voortzetting van het moderniseringsbeleid
betreffende het administratieve en financiële beheer van
de federale wetenschappelijke instellingen die
ressorteren onder de minister die bevoegd is voor het
Wetenschapsbeleid, alsook het resoluut ondersteunen
van hun onderzoeksbeleid

Naast de permanente taken in het kader van hun
dienstverlenende opdrachten en de prioriteiten die verder
in dit document worden beschreven, maken de federale
wetenschappelijke instellingen in 2001 werk van de
digitalisering van hun verzamelingen.

Door de digitalisering van de verzamelingen wordt het
voortbestaan ervan gewaarborgd, worden zij toeganke-
lijker voor het publiek en de wetenschappelijke wereld
en worden zij efficiënter beheerd.

De regering onderstreept nogmaals dat zij het
financieel en materieel beheer van die tien federale
wetenschappelijke instellingen wenst te moderniseren.
Terzake zullen meerjarendoelstellingen worden
uitgewerkt en zullen de diverse beheersactoren meer
worden geresponsabiliseerd.

Voorts wordt ingegaan op afdeling 61 van de
begroting. In 2001 zal de publiekrechtelijke naamloze
vennootschap met sociaal oogmerk « Paleis voor
Schone Kunsten » daadwerkelijk worden opgericht. Zo
kan België beschikken over een echt cultureel instru-
ment, met internationale uitstraling.

Het Algemeen Rijksarchief werkt aan de openstelling
van de archiefdepots van Louvain-la-Neuve, Leuven en
het Brussels Hoofdstedelijk Gewest. Tot slot vieren de
Koninklijke Musea voor Schone Kunsten (KMSK) in 2001

de pionnier en matière d’utilisation des nouvelles tech-
nologies de communication.

d)  les programmes aéronautiques et plus particuliè-
rement le soutien fédéral  au programme Airbus A340/
500-600 et A3XX

Le Conseil des ministres, le 1er octobre 1996 et le
24 juillet 1998, a mandaté les ministres de l’Économie
et de la Politique scientifique  —  aujourd’hui le ministre
de l’Économie et de la Recherche scientifique et le com-
missaire chargé de la Politique scientifique  —  pour né-
gocier la contribution du pouvoir fédéral aux frais de re-
cherche-développement des entreprises belges
participant aux programmes Airbus A340-500/600 et
A3XX. À cette fin, des crédits pour un montant global de
2 053 millions de francs belges ont été inscrits aux bud-
gets des années 1998 à 2003, à raison de 50 % à charge
du ministère des Affaires économiques et de 50 % à
charge des SSTC.

e)  la poursuite de la politique de modernisation de la
gestion administrative et financière des établissements
scientifiques fédéraux relevant du ministre de la Politi-
que scientifique et du commissaire, ainsi qu’un soutien
déterminé à leur politique de recherche

À côté des tâches permanentes exécutées dans le
cadre de leurs missions de service public et des priori-
tés décrites dans la suite de ce document, les établisse-
ments scientifiques fédéraux entameront en 2001 un
vaste processus de digitalisation de leurs collections.

La digitalisation des collections permettra d’en assu-
rer la pérennité, de les rendre plus accessibles au pu-
blic et au monde scientifique et d’améliorer leur gestion.

Le gouvernement réaffirme sa volonté de continuer à
moderniser la gestion administrative et financière des
dix établissements scientifiques fédéraux concernés en
recentrant celle-ci sur des objectifs pluriannuels et en
responsabilisant davantage les divers acteurs de cette
gestion.

En ce qui concerne la division 61 du budget, l’année
2001 devrait voir la mise en place effective de la société
anonyme de droit public à finalité sociale « Palais des
Beaux-Arts ». Ce projet devrait permettre à la Belgique
de disposer d’un réel outil culturel de dimension interna-
tionale.

Les Archives générales du Royaume prépareront
quant à elles l’ouverture des dépôts d’archives de Lou-
vain-La-Neuve, de Louvain et de la Région Bruxelles-
Capitale. Enfin, les Musées Royaux des Beaux-Arts de
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hun tweehonderjarig bestaan. Voor die gelegenheid
wordt een specifiek programma uitgewerkt.

*
*     *

In verband met de internationale wetenschappelijke
samenwerking en in het kader van het Belgische
voorzitterschap van de Europese Unie in het tweede
semester van 2001, nemen de DWTC, in samenwerking
met alle terzake bevoegde deelgebieden deel aan de
verdere voorbereiding van het 6e kaderprogramma in
verband met activiteiten voor onderzoek en ontwikkeling
van de Europese Unie, teneinde tot een gemeen-
schappelijk voorstel van de 15 lidstaten te komen.

In 2001 wordt de bijdrage van België aan het ESA
opgevoerd tot 6 351,7 miljoen Belgische frank, wat ons
land op de 4e plaats brengt wat de bijdrage aan de
programma’s van het Agentschap betreft. Met die
verbintenis kan een maximale toegang worden
gegarandeerd voor de Belgische bedrijven en
wetenschappers tot de ruimtetoepassingen, in het
bijzonder de communicatie, de lanceerraketten en de
ruimtenavigatie.

Parallel met de uitvoering van de programma’s
waarover in mei 1999 te Brussel werd beslist tijdens de
ESA-Ministerraad, kunnen in 2001 nieuwe programma’s
worden voorbereid in het kader van de nieuwe
gemeenschappelijke Europese ruimtevaartstrategie. Die
werd bepaald tijdens de vergaderingen van de Europese
Raad van ministers van Onderzoek en van de ESA, die
op 16 november 2000 te Brussel doorgingen. Ook de
tekst van die gemeenschappelijke verklaring werd aan
de commissieleden bezorgd.

*
*     *

België besteedt voorts aanzienlijke middelen aan de
bilaterale samenwerking met Frankrijk en Zweden, in het
raam van het aardwachtsatellietprogramma SPOT en
het instrument VEGETATION, en, sinds kort, met Argen-
tinië. Ook wordt een nieuwe samenwerking overwogen
met Rusland.

De Belgische wetenschappelijke inbreng in ESA wordt
voornamelijk gefinancierd in het raam van het optionele
PRODEX-programma, dat kan worden beschouwd als
de wetenschappelijke spin-off van de Belgische partici-
patie aan ESA, vooral dan op 3 domeinen :

1.  Astronomie et astrofysica.
2.  Observatie van onze planeet.
3.  Microzwaartekracht.
De wetenschappelijke spin-off gaat naar de universi-

teiten van Luik (ULg), Brussel (VUB en ULB), Leuven,
Louvain-La-Neuve en Antwerpen.

Belgique fêteront en 2001 leur 200e anniversaire. Un
programme spécifique est prévu pour la circonstance.

*
*     *

Pour ce qui concerne la coopération scientifique in-
ternationale, les SSTC prendront, dans le cadre de la
présidence belge de l’Union européenne, durant le
deuxième semestre de 2001, avec toutes les entités fé-
dérées compétentes en la matière, une part active à l’éla-
boration du 6e programme-cadre des activités de recher-
che et développement de l’Union européenne afin
d’aboutir à une proposition et à une décision commune
des 15 États membres.

Par ailleurs, en 2001, la participation de la Belgique à
l’ESA sera portée à 6 351,7 millions de francs belges,
ce qui fait de notre pays le 4e contributeur de l’Agence.
Cet engagement permet de garantir aux scientifiques
belges et aux industriels un accès maximum aux appli-
cations spatiales, en particulier aux communications, aux
lanceurs et à la navigation spatiale.

Parallèlement à la réalisation des programmes déci-
dés lors du Conseil ministériel de l’ESA de mai 1999 à
Bruxelles, l’année 2001 connaîtra le démarrage de nou-
veaux programmes dans le cadre de la stratégie spa-
tiale européenne commune nouvellement définie lors des
réunions des Conseils des ministres de la Recherche
de l’Union européenne et de l’ESA qui ont eu lieu à
Bruxelles le 16 novembre dernier. Le texte de cette dé-
claration commune a également été distribué.

*
*     *

La Belgique consacre encore des moyens importants
pour la coopération bilatérale avec la France et la Suède
dans le cadre du programme d’observation de la terre
SPOT et de l’instrument VEGETATION, et depuis peu
avec l’Argentine. Une nouvelle coopération est égale-
ment envisagée avec la Russie.

Les activités scientifiques belges au sein de l’ESA sont
essentiellement financées dans le cadre du programme
optionnel PRODEX qui peut être considéré comme le
retour scientifique de la participation belge à l’ESA. Ce
retour scientifique touche essentiellement 3 domaines :

1.  L’astronomie et l’astrophysique.
2.  L’observation de la terre.
3.  La microgravité.
Les retours scientifiques sont assurés vers les uni-

versités de Liège (ULG), de Bruxelles (ULB et VUB), de
Louvain, de Louvain-La-Neuve et d’Anvers.
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Op federaal vlak heeft de wetenschappelijke spin-off
gevolgen voor de 3 instellingen van het plateau van Ukkel
(het Belgisch Instituut voor Ruimte-Aëronomie, het Ko-
ninklijk Meteorologisch Instituut en de Koninklijke
Sterrenwacht van België) te worden vermeld.

Wat het onderdeel observatie van onze planeet be-
treft, dienen naast de al aangehaalde instellingen ook
de Universiteit van Gent, de Faculté des sciences
agronomiques de Gembloux, het « Vlaams Instituut voor
Technologisch Onderzoek » en de « Beheerseenheid
van het Mathematisch Model van de Noordzee ».

*
*     *

Ter afronding kan worden gesteld dat de stijging van
de begroting voor het federale Wetenschapsbeleid voor
2001 hoger ligt dan het inflatiecijfer, zoals dat overigens
al meerdere jaren het geval is. Die bijkomende finan-
ciële middelen gaan vooral naar de voormelde
onderzoeksprogramma’s. Toch blijven ze nog ontoerei-
kend, gelet op de behoeften van de wetenschappelijke
gemeenschap et in het licht van de middelen die onze
belangrijkste partners binnen de Europese Unie voor We-
tenschappelijk Onderzoek uittrekken. Volgens de rege-
ringscommissaris is het terzake belangrijk te verwijzen
naar de laatste vergelijkende tabel inzake de overheids-
gelden die de 14 andere lidstaten van de Europese Unie
besteden aan Wetenschappelijk onderzoek.

Niemand kan er omheen dat er nog veel inspannin-
gen moeten worden gedaan om de Belgische investe-
ringen voor Wetenschappelijk Onderzoek, een absolute
vereiste voor economische ontwikkeling en sociale voor-
uitgang, in verhouding te brengen met wat onze belang-
rijkste partners en concurrenten binnen de Europese
Unie doen.

De omvang van die taak mag geen voorwendsel zijn
om af te haken, of zoals de Franse auteur Beaumarchais
het een van zijn personages in de mond heeft gelegd :
« la difficulté de réussir ne fait qu’ajouter à la nécessité
d’entreprendre ».

II.  —  BESPREKING

DWTC (Federale diensten voor wetenschappelijke,
technische en culturele aangelegenheden)

Mevrouw Simonne Creyf (CVP) wenst te vernemen
welke toekomst de minister ziet voor de DWTC en welke
plaats deze laatste zullen bekleden binnen de federale
administratie. De spreekster merkt op dat zij de DWTC
niet kan terugvinden in het organigram in de zogenaamde
« Copernicuskrant ».

En ce qui concerne le niveau fédéral, le retour scien-
tifique concerne les 3 institutions du plateau d’UCCLE
(l’Institut d’Aéronomie spatiale, l’Institut Royal Météoro-
logique et l’Observatoire Royal de Belgique).

Pour la partie observation de la terre, à côté des ins-
titutions déjà citées, il faut ajouter l’Université de Gand,
la Faculté des sciences agronomiques de Gembloux, le
Vlaams Instituut voor Technologie en Onderzoek et
l’Unité de gestion du Modèle mathématique de la Mer
du Nord.

*
*     *

En conclusion, le budget de la Politique scientifique
fédérale pour 2001 connaît, comme c’est le cas depuis
plusieurs années, une progression supérieure à l’infla-
tion. Ces moyens financiers supplémentaires seront af-
fectés essentiellement aux programmes de recherche
qui viennent d’être décrits. Il n’empêche cependant qu’ils
sont encore insuffisants par rapport aux besoins de la
communauté scientifique et aux moyens que nos princi-
paux partenaires de l’Union européenne consacrent à
la Recherche scientifique. Il paraît à cet égard important
au commissaire du gouvernement de rappeler le der-
nier tableau de comparaison des budgets publics con-
sacrés à la Recherche scientifique dans les 14 autres
pays membres de l’Union européenne.

Chacun peut le constater : il y a encore beaucoup
d’efforts à consentir pour que les investissements de la
Belgique dans la Recherche scientifique, passage obligé
du développement économique et du progrès social,
soient à la hauteur de ceux de nos premiers partenaires
et concurrents au sein de l’Union européenne.

L’ampleur de la tâche ne peut être prétexte à renon-
cer car comme le faisait dire Beaumarchais à l’un de
ses personnages : « la difficulté de réussir ne fait qu’ajou-
ter à la nécessité d’entreprendre ».

II.  —  DISCUSSION

SSTC (Services fédéraux des affaires scientifiques,
techniques et culturelles)

Mme Simonne Creyf (CVP) demande au ministre
comment il voit l’avenir des SSTC et quelle place ils oc-
cuperont au sein de l’administration fédérale. L’interve-
nante fait observer qu’elle n’a pas pu trouver les SSTC
dans l’organigramme de la « brochure Copernic ».
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Waardoor wordt de relatief hoge stijging van de
DWTC-personeelsuitgaven  —  ten opzichte van die van
de wetenschappelijke instellingen  —  verklaard ?

Wetenschappelijke instellingen

Wat werd tot nu concreet gedaan met het oog op de
modernisering van de federale wetenschappelijke instel-
lingen : werd reeds een audit uitgevoerd per instelling ?
Bestaat er een beleidsplan per instelling ? Bestaat er
een globaal beleidsplan voor het geheel van het onder-
zoek in alle instellingen ?

Kan de minister exact omschrijven welke eigenheid
deze instellingen aan de dag leggen op het vlak van
wetenschappelijk onderzoek, in vergelijking met de uni-
versiteiten ? Wat gebeurt hier inzake evaluatie en
kwaliteitsbewaking ?  Wat wordt gedaan aan de vergrij-
zing van het personeel in deze instellingen ?

Volgens mevrouw Creyf hebben deze instellingen be-
hoefte aan een grotere autonomie. Dit moet echter sa-
men gaan met een systeem van beleidsbewaking en
interne en externe controle, hetgeen momenteel niet
gebeurt.

Een recent rapport van de Koning Boudewijnstichting
over de Koninklijke Bibliotheek is ronduit vernietigend :
te zware beheersstructuur, te weinig deskundigheid,
slechte dienstverlening, … Slechts enkele van de 290
personeelsleden zijn bovendien actief bezig met de
nieuwste technieken. De oplossing zou bestaan in het
opstellen van een duidelijke beheersovereenkomst.
Waarop wacht de minister ? Wat betreft de aankoop van
boeken en abonnementen stelt men vast dat op een tien-
tal jaren de kostprijs van boeken en van wetenschappe-
lijke abonnementen met een factor 2 of zelfs 3 is toege-
nomen, terwijl het budget voor aankoop van de Koninklijk
Bibliotheek identiek is aan dat van 10 jaar geleden. Ten
slotte geldt het wettelijk depot alleen voor boeken : er
wordt geen rekening gehouden met andere, elektroni-
sche publicaties, zodat steeds meer erfgoed verloren
gaat.

Inzake het Rijksarchief stelt men vast dat de open-
bare dienstverlening in het gedrang komt onder andere
door het tekort aan personeel. Recente meldingen van
diefstallen in het KMMA te Tervuren en in de Koninklijke
Bibliotheek stellen het beveiligingsprobleem aan de orde.
Wat zijn de resultaten van het veiligheidsonderzoek ?
Dit laatste dringt zich op in alle wetenschappelijke in-
stellingen, die doorgaans in verouderde gebouwen hui-
zen.

Ten slotte gaat mevrouw Creyf in op de wetenschap-
pelijke raden van de 10 voornoemde instellingen. De
voorzitters hiervan zijn professoren die worden benoemd
door de minister. Geen enkele echter is afkomstig uit de
KU Leuven, nochtans de grootste Belgische universiteit.
Van welke universiteiten komen de voorzitters van de

Comment s’explique l’augmentation relativement im-
portante des dépenses de personnel des SSTC, par rap-
port à celle afférente aux établissements scientifiques ?

Établissements scientifiques

Qu’a-t-on fait de concret jusqu’à présent en vue de la
modernisation des établissements scientifiques fédé-
raux ? A-t-on soumis chaque établissement à un audit ?
Existe-t-il un plan stratégique par établissement ? Existe-
t-il un plan stratégique global pour l’ensemble des re-
cherches menées dans tous les établissements ?

Le ministre peut-il préciser quelle est exactement la
spécificité de ces établissements en matière de recher-
che scientifique par rapport aux universités ? Y a-t-il en
l’occurrence une évaluation et un contrôle de qualité ?
Quelles mesures sont prises en ce qui concerne le vieillis-
sement du personnel de ces établissements ?

Mme Creyf estime que ces établissements doivent
disposer d’une autonomie accrue. Cette autonomie doit
toutefois aller de pair avec la mise en place d’un sys-
tème de surveillance de la politique menée et d’un con-
trôle interne et externe, ce qui n’est pas le cas actuelle-
ment.

Un récent rapport de la Fondation Roi Baudouin sur
la Bibliothèque royale est franchement accablant : struc-
ture de gestion trop lourde, manque d’expertise, mau-
vais service, etc. Il n’y a en outre que quelques agents
sur les 290 que compte l’institution, qui utilisent les tech-
niques les plus modernes. La solution consisterait à ré-
diger un contrat de gestion précis. Qu’attend le minis-
tre ? En ce qui concerne l’achat de livres et
d’abonnements, on constate qu’en une dizaine d’années,
le prix des livres et des abonnements à des ouvrages
scientifiques a doublé, voire triplé, alors que le budget
d’acquisition de la Bibliothèque est le même depuis dix
ans. Enfin, le dépôt légal ne vaut que pour les livres : on
ne tient pas compte d’autres publications électroniques
si bien que l’on perd de plus en plus de patrimoine.

En ce qui concerne les Archives générales du
Royaume, on constate que le service au public est me-
nacé en raison du manque de personnel. Les cas de vol
commis récemment au MRAC à Tervuren et à la Biblio-
thèque royale ont mis en lumière les problèmes de sé-
curité. Quels sont les résultats de cette enquête de sé-
curité ? Une telle enquête s’impose dans tous les
établissements scientifiques qui sont généralement si-
tués dans des bâtiments vieillots.

Mme Creyf s’intéresse enfin aux conseils scientifiques
des 10 institutions précitées. Leurs présidents sont des
professeurs qui sont nommés par le ministre. Aucun d’en-
tre eux ne provient cependant de la KU Leuven, qui est
pourtant la plus grande université belge. De quelles uni-
versités proviennent les présidents des 10 conseils
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10 wetenschappelijke raden ?  Zal een betere verdeling
nagestreefd worden bij de vernieuwing van de raden ?

Federale kredieten voor wetenschappelijk onderzoek

Deze kredieten gaan vooral naar 3 sectoren : ruimte-
vaart, interuniversitaire attractiepolen (IUAP) en impuls-
programma’s. De ongeveer 6 miljard Belgische frank
ruimtevaartkredieten zijn min of meer een blancochèque
aan de minister want er bestaat geen enkele
transparantie hierover. Waarom wordt de verdeling van
deze kredieten niet voorgelegd aan de Federale Raad
voor Wetenschapsbeleid ? Dit lijkt mevrouw Creyf noch-
tans het geëigende orgaan. De verlenging van de IUAP
wordt door mevrouw Creyf positief gewaardeerd. Hier is
er sprake van vooruitgang, onder meer omdat er aan
evaluatie wordt gedaan, maar probleem hier is de ver-
deelsleutel : men zou hier de sleutel moeten toepassen
die geldt voor het onderwijs (Vlamingen 57,5 % en Frans-
taligen 42,5 %). Wat de gehanteerde selectiemethode
aangaat, vraagt zij zich af of niet te veel gewicht wordt
toegekend aan het oordeel van ambtenaren en of de
criteria niet al te ondoorzichtig zijn.

Hetzelfde geldt voor de impulsprogramma’s : ondoor-
zichtige selectiecriteria en het bevoordelen van bevriende
instellingen (ook de Raad van State vond de criteria « te
vaag »).

Het statuut van de vorsers (vooral assistenten) dient
reeds lang te worden aangepast. Wat is hier de stand
van zaken ?

Belnet

Inzake Belnet stelt de spreekster, samen met mevrouw
Brepoels vast dat de Rijksarchieven in de provincies nog
steeds niet zijn aangesloten. Klopt het dat er reeds meer
dan 200 aansluitingen zijn ? Over welke instellingen (bui-
ten de universiteiten) gaat het ? En hoe worden de
lidmaatschapsbijdragen (of « remgelden ») betaald : toen
deze Kamer het wetsontwerp stemde dat de wet van
7 mei 1999 houdende oprichting van Belnet is gewor-
den, ging het nog om een gratis dienstverlening.

Diversen

—  Wat is de evolutie van de kredieten uit inkomsten
van de Nationale Loterij ten gunste van de 10 weten-
schappelijke instellingen ?

—  Basisallocatie 60 03 1222 met betrekking tot het
Belgisch EU-voorzitterschap : de spreekster neemt aan
dat de universiteiten zullen worden uitgenodigd om pro-
jecten in te dienen.

scientifiques ? S’efforcera-t-on d’obtenir une meilleure
répartition lors du renouvellement de ces conseils ?

Crédits fédéraux en faveur de la recherche scientifi-
que

Ces crédits vont surtout à trois secteurs : l’astronauti-
que, les pôles d’attraction interuniversitaires (PAI) et les
programmes d’impulsion. Les quelque 6 milliards de
francs belges de crédits alloués à l’astronautique cons-
tituent peu ou prou un blanc-seing accordé au ministre,
étant donné qu’il n’y a aucune transparence en ce qui
les concerne. Pourquoi la répartition de ces crédits n’est-
elle pas soumise au Conseil fédéral de la politique scien-
tifique, qui, selon Mme Creyf, est l’organe approprié pour
se prononcer sur cette question ? La prorogation des
PAI est jugée positivement par Mme Creyf. Il s’agit d’un
progrès, notamment parce qu’il y a évaluation, mais le
problème réside en l’occurrence dans la clef de réparti-
tion : l’on devrait appliquer la clef de répartition qui vaut
pour l’enseignement (Flamands 57,5 % et Francopho-
nes 42,5 %). Quant à la méthode de sélection adoptée,
l’intervenante se demande si elle n’accorde pas trop de
poids à l’avis de fonctionnaires et si les critères retenus
ne sont pas trop opaques.

Les mêmes remarques s’appliquent aux programmes
d’impulsion : critères de sélection manquant de trans-
parence et traitement de faveur des institutions amies
(le Conseil d’État a, lui aussi, jugé les critères « trop va-
gues »).

Il y a longtemps que le statut des chercheurs  (surtout
des assistants) aurait dû être adapté. Où en est-on ?

Belnet

En ce qui concerne Belnet, l’intervenante constate,
tout comme Mme Brepoels, que les Archives de l’État
dans les provinces ne sont toujours pas connectées au
réseau. Est-il exact que le réseau compte déjà plus de
deux cents affiliés ? De quelles institutions s’agit-il (en
dehors des universités) ? Comment les cotisations (ou
« montants dissuasifs ») sont-elles payées ? Lorsque la
Chambre a adopté le projet de loi qui est devenu la loi
du 7 mai 1999 portant création de Belnet, il était encore
question de service gratuit.

Divers

—  Quelle évolution connaîtront les crédits provenant
des revenus de la Loterie nationale et destinés aux dix
établissements scientifiques ?

— En ce qui concerne l’allocation de base 60 03 1222
relative à la présidence belge de l’Union européenne,
l’intervenante suppose que les universités seront invi-
tées à déposer des projets.
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—  Federale Culturele Instellingen : hoewel de wet
van 7 mei 1999, waarbij het Paleis voor Schone Kun-
sten wordt omgevormd in een NV van publiek recht met
sociale doeleinden, reeds meer dan anderhalf jaar gele-
den werd gestemd, wacht men nog steeds op de essen-
tiële koninklijke besluiten die het Paleis voor Schone
Kunsten autonomie moeten verlenen. Welke is de stand
van zaken ?

—  Airbus : volgens de minister werden hiervoor kre-
dieten ingeschreven ten belope van 2,53 miljard
Belgische frank over 3 jaar. Hoeveel werd hiervan reeds
uitgegeven en waarvoor ? Welk gedeelte was hiervan
bestemd voor de A3XX ?

*
*     *

Mevrouw Frieda Brepoels (VU&ID) stelt vast dat de
federale wetenschappelijke instellingen in het verleden
toch een bepaalde autonomie hadden. Welke is nog de
rol van de beheerscommissie nu de administratie
(DWTC) de autonomie van deze instellingen terug-
schroeft ? Wat is hiervan de motivatie ? Op het terrein
stelt men immers vast dat er nogal wat verwarring heerst
over de verantwoordelijkheden.

Inzake de federale onderwijsbevoegdheden, vraagt
het lid een stand van zaken met betrekking tot het taal-
toezicht; wat zijn de resultaten van de inspecties op het
terrein ?

Aangaande Belnet werd gezegd dat het een verbin-
ding zou vormen tussen de grootste universiteiten, maar
waarom ontbreken dan bijvoorbeeld de VUB, de KUB
en de Antwerpse instellingen ?

Voor de luchtvaartprogramma’s wenst zij zich aan te
sluiten bij mevrouw Creyf en verwijst zij naar de ant-
woorden die de eerste minister vandaag 28 november
2000 gaf in de commissie Binnenlandse Zaken op inter-
pellaties terzake. Volgens de eerste minister zijn er bij-
komende middelen voor de bedrijven op komst (totaal :
6 à 7 miljard Belgische frank) maar niks daarvan is terug
te vinden in de begroting voor 2001. Quid ?

Zij benadrukt dat het Rekenhof heeft vastgesteld dat
een protocolakkoord terzake tussen de federale over-
heid en de gewesten ontbreekt : in dit geval stelt de bij-
zondere wet dat de federale kredieten niet kunnen wor-
den aangewend.

Vervolgens gaat mevrouw Brepoels in op de opmer-
kingen van het Rekenhof :

—  Institutions culturelles fédérales : bien que la loi
du 7 mai 1999, qui a transformé le Palais des Beaux-
Arts (PBA) en une société anonyme de droit public à
finalité sociale, ait été adoptée depuis plus d’un an et
demi, les arrêtés royaux, essentiels, qui doivent accor-
der au Palais des Beaux-Arts son autonomie n’ont tou-
jours pas été pris. Où en est-on dans ce domaine ?

—  Airbus : le ministre a précisé que des crédits ont
déjà été inscrits au Budget à raison de 2,53 milliards de
francs belges sur trois ans. Quelle part de ces crédits a-
t-elle déjà été dépensée et à quelle fin ? Quelle était la
part de ces crédits destinée à l’A3XX ?

*
*     *

Mme Frieda Brepoels (VU&ID) fait observer que les
institutions scientifiques fédérales jouissaient pourtant
d’une certaine autonomie dans le passé. Quel est en-
core le rôle de la commission de contrôle à présent que
l’administration (SSTC) rogne l’autonomie de ces insti-
tutions ? Quelle en est la motivation ? On constate en
effet sur le terrain qu’il règne pas mal de confusion quant
aux responsabilités.

En ce qui concerne les compétences fédérales en
matière d’éducation nationale, le membre demande où
en sont les choses en matière de contrôle linguistique;
quels sont les résultats des inspections sur le terrain ?

On a dit de Belnet qu’il constituerait un trait d’union
entre les grandes universités, mais pourquoi alors, la
VUB, la KUB et les institutions d’Anvers, par exemple,
en sont-elles absentes ?

En ce qui concerne les programmes de navigation
aérienne, l’intervenante souhaite s’associer aux décla-
rations de Mme Creyf et elle fait référence aux réponses
que le premier ministre a fournies aujourd’hui, le 28 no-
vembre 2000, en commission de l’Intérieur à des inter-
pellations en la matière. Selon le premier ministre, des
moyens supplémentaires (6 à 7 milliards de francs bel-
ges au total) seront mis (prochainement) à la disposition
des entreprises, mais on n’en retrouve rien dans le bud-
get 2001. Quid ?

L’intervenante souligne que la Cour des comptes a
constaté l’absence d’un protocole d’accord en la ma-
tière entre les pouvoirs fédéraux et les régions : dans ce
cas, la loi spéciale stipule que les crédits fédéraux ne
peuvent pas être affectés.

Mme Brepoels s’attache ensuite aux observations de
la Cour des comptes :
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1.  Programma 11.60.1  —  Onderzoek en ontwikke-
ling op nationaal vlak

—  basisallocatie 60.14.81.01  —  Dekken van de
O & O-uitgaven van de vliegtuigen in het kader van Air-
bus

Het Rekenhof heeft bij herhaling gewezen op de
onduidelijkheid die blijft bestaan over het sluiten van een
protocolakkoord in verband met het Airbus-project tus-
sen de federale overheid en de gewesten. Dit heeft tot
gevolg dat de op deze basisallocatie ingeschreven kre-
dieten nog steeds niet volledig kunnen worden aange-
wend.

—  Wederbeleggingsfonds van terugbetalingen van
terugvorderbare voorschotten, van vergoedingen en van
retributies voor werken voor rekening van derden

Het wederbeleggingsfonds dat is ingeschreven on-
der dit programma wordt gespijsd door de terugbetaling
van studiekosten voor rekening van derden (voorname-
lijk de Europese Unie), de terugbetaling van de
verbindingskosten met het netwerk Belnet en de terug-
betaling van financiële hulpverlening bij onderzoek en
ontwikkeling aan privé-firma’s in het kader van de Air-
bus-programma’s. Vanaf het begrotingsjaar 2000
transiteren de verbindingskosten met het netwerk Bel-
net en de daarop betrekking hebbende investerings-
uitgaven niet meer langs dit fonds vermits het vermelde
netwerk werd omgevormd tot een staatsdienst met af-
zonderlijk beheer. Vandaar dat de resterende uitgaven
die nog ten laste worden gelegd van dit fonds in de loop
van 2001 niet hoger zijn dan 16,7 miljoen Belgische frank
en zijn bestemd voor de dekking van de studiekosten
voor rekening van derden.

In zijn commentaar en opmerkingen bij de initiële be-
groting voor het begrotingsjaar 1998 vestigde het Reken-
hof reeds de aandacht op de breder wordende kloof tus-
sen de geaccumuleerde beschikbare middelen en het
lage niveau van de uitgaven sinds de oprichting van het
fonds. Deze accumulatie is des te belangrijker vermits
de ontvangsten voor het overgrote deel bestaan uit de
terugbetaling van de hulpverlening in het kader van de
Airbus-programma’s. Rekening houdende met het ont-
breken van een band tussen de ontvangsten en de uit-
gaven vroeg de regering zich in zijn antwoord op de op-
merkingen van het Rekenhof af of het behoud van het
wederbeleggingsfonds nog wel was gerechtvaardigd.

Het Rekenhof wijst erop dat deze problematiek ten
volle zijn actualiteitswaarde behoudt vermits het beschik-
bare saldo op het einde van 2001 dreigt aan te groeien
tot 2 miljard Belgische frank. In dit verband verwijst zijn
college eveneens naar de uitgaven voor de Airbus-pro-
gramma’s die worden aangerekend op kredieten van de

1.  Programme 11.60.1  —  Recherche et développe-
ment dans le cadre national

—  allocation de base 60.14.81.01 —  Couverture des
dépenses de R & D des avions de la filière Airbus

La Cour des compte a déjà signalé à plusieurs repri-
ses l’imprécision qui subsiste quant à la conclusion d’un
protocole d’accord relatif au projet Airbus entre l’État et
les régions. Il en résulte que les crédits ouverts sur cette
allocation de base ne peuvent toujours pas être utilisés
entièrement.

—  Fonds de remploi de remboursement d’avances
récupérables, de redevances et de rétributions pour tra-
vaux effectués pour compte de tiers

Le fonds de remploi inscrit sous ce programme est
alimenté par le remboursement de frais d’études effec-
tuées pour le compte de tiers (principalement l’Union
européenne), le remboursement des frais de connexion
au réseau Belnet et le remboursement de l’assistance
financière apportée, en matière de recherche et de dé-
veloppement, à des firmes privées dans le cadre des
programmes Airbus. Depuis l’année budgétaire 2000, les
frais de connexion au réseau Belnet et les dépenses
d’investissement y afférentes ne transitent plus par ce
fonds, le réseau en question ayant été converti en ser-
vice de l’État à gestion séparée. Il en résulte que le solde
des dépenses encore imputées audit fonds dans le cou-
rant de l’année 2001 n’excédera pas 16,7 millions de
francs belges et sera affecté à la couverture des frais
d’études effectuées pour le compte de tiers.

Dans ses commentaires et observations sur le bud-
get initial pour l’année budgétaire 1998, la Cour des
comptes a déjà attiré l’attention sur l’écart croissant en-
tre les disponibilités accumulées et le niveau peu élevé
des dépenses depuis la création du fonds. Cette accu-
mulation est d’autant plus importante que la majeure
partie des recettes provient du remboursement de l’as-
sistance apportée dans le cadre des programmes Air-
bus. Compte tenu de l’absence de lien entre les recet-
tes et les dépenses, le gouvernement s’est demandé,
dans sa réponse aux observations de la Cour des comp-
tes, si le maintien du fonds de remploi se justifiait en-
core.

La Cour des comptes signale que cette problémati-
que conserve pleinement son actualité, puisque le solde
disponible à la fin de l’année 2001 risque de s’accroître
jusqu’à 2 milliards de francs belges. À cet égard, son
Collège attire également l’attention sur les dépenses re-
latives aux programmes Airbus, qui sont imputées aux
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sectie 32  —  Economische Zaken zonder dat op een
gelijkaardig fonds een beroep werd gedaan.

2.  Programma 11.60.2  —  Onderzoek en ontwikke-
ling op internationaal vlak

—  basisallocatie 60.22.35.11  —  Belgische deel-
name aan het Europees Ruimtevaartagentschap (ESA)

Het Rekenhof is van oordeel dat uit de verantwoor-
ding moet blijken welke de jaarlijkse vaste bijdrage is
van België aan het ESA. Bovendien dient omstandiger
te worden verantwoord volgens welke criteria wordt deel-
genomen aan haar toepassingsprogramma’s.

3.  Programma 11.60.3  —  Federale Wetenschappe-
lijke Instellingen (FWI’s) en daarmee gelijkgestelde in-
stellingen

—  basisallocatie 60.37.41.11  —  Specifieke dotatie
aan de federale wetenschappelijke instellingen om bij-
zondere behoeften te dekken met het oog op de ver-
sterking en modernisering van hun activiteiten van we-
tenschappelijke dienstverlening

Het Rekenhof is van oordeel dat de verantwoording
van deze basisallocatie in te algemene termen werd
gesteld. Zo dient te worden gepreciseerd wat moet wor-
den verstaan onder « behoeften van de federale weten-
schappelijke instellingen die niet mogen worden gefinan-
cierd ten laste van de dotatie » en wat wordt bedoeld
met « in Europese en internationale context noodzake-
lijk geworden activiteiten ».

Antwoorden van de minister van Economie en We-
tenschappelijk Onderzoek, belast met het Grootste-
denbeleid

DWTC in organigram overheidsdiensten

Volgens de minister is er sprake van een materiële
vergissing in de genoemde « Copernicuskrant » : de
DWTC zullen wel degelijk worden ondergebracht bij de
federale overheidsdienst van Economische Zaken.

Personeelsuitgaven DWTC

Er is inderdaad sprake van een stijging van de
personeelskosten en hiervoor zijn 2 verklaringen :

1.  een aantal aanwervingen in 2000;

2.  de aanwerving van adviseurs bij de federale we-
tenschappelijke instellingen. Dit is belangrijk omdat deze
adviseurs in de toekomst een volwaardige rol zullen spe-

crédits de la section 32  —  Affaires économiques, sans
qu’il ait été recouru à un fonds similaire.

2.  Programme 11.60.2  —  Recherche et développe-
ment dans le cadre international

—  allocation de base 60.22.35.11  —  Participation
belge aux activités de l’Agence spatiale européenne
(ASE)

La Cour des comptes estime que la justification doit
faire apparaître la contribution annuelle fixe de la Belgi-
que à l’ASE. En outre, il y a lieu de justifier d’une façon
plus circonstanciée les critères de participation aux pro-
grammes d’application de l’Agence.

3. Programme 11.60.3  —  Établissements scientifi-
ques fédéraux (ESF) et assimilés

—  allocation de base 60.37.41.11  —  Dotation spé-
cifique aux établissements scientifiques fédéraux pour
couvrir des besoins exceptionnels en vue du renforce-
ment et de la modernisation de leurs activités de service
public scientifique

La Cour des comptes estime que la justification de
cette allocation de base est établie dans des termes trop
généraux. C’est ainsi qu’il y a lieu de préciser ce qu’il
convient d’entendre par « besoins des établissements
fédéraux qui ne peuvent être financés à la charge des
dotations » et ce qu’on entend par « activités rendues
nécessaires dans les contextes européen et internatio-
nal ».

Réponses du ministre de l’Économie et de la Re-
cherche scientifique, chargé de la politique des gran-
des villes

SSTC dans l’organigramme des services publics

Le ministre estime qu’il s’agit d’une erreur dans le
« Journal de Copernic » : les SSTC seront bien placés
dans le service public fédéral des Affaires économiques.

Dépenses de personnel SSTC

Il est effectivement question d’une augmentation des
frais de personnel, qui s’explique par deux facteurs :

1.  un certain nombre de recrutements opérés en
2000;

2.  le recrutement de conseillers dans les établisse-
ments scientifiques fédéraux. Il s’agit d’un élément im-
portant, parce qu’à l’avenir ces conseillers rempliront un
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len op het vlak van administratieve en financiële bijstand
aan de directie van voornoemde instellingen.

De minister beslist dat het dus eigenlijk gaat om steun
aan de wetenschappelijke instellingen maar ten laste van
de DWTC-begroting.

Modernisering van de federale wetenschappelijke in-
stellingen

Er werden reeds een aantal maatregelen genomen
om dit te realiseren, onder andere :

—  meer verantwoordelijkheid voor de beheers-
organen (onder meer versterking van de rol van de
beheerscommissie);

—  de werving van een ploeg adviseurs ter ondersteu-
ning van de directeurs der instellingen;

—  de invoering van een meerjarenplan;
—  het mandaatsysteem voor de directeurs;

—  de hergroeperingen in « pools »;
—  studies met betrekking tot de digitalisering van de

collecties. Uit de eerste studie blijkt dat preliminaire stu-
dies onontbeerlijk zijn en dat een systeem onder meer
dient te worden gekozen in functie onder andere van de
standaardisering.

Beheerscontract

Er werd beslist een plan voor te bereiden met de nood-
zakelijke financiële middelen dat kadert in een lange ter-
mijn-visie. Volgens de minister is een beheerscontract
één van de waardevolle middelen die moeten toelaten
om de werkzaamheden van de instellingen in een be-
paald kader in te schrijven.

Airbus

De minister heeft reeds eerder gezegd dat een ge-
westelijke verdeelsleutel moet worden vermeden op het
moment dat de daadwerkelijke contracten van onze be-
drijven niet gekend zijn. Het principe dient te bestaan in
een objectieve verdeelsleutel tussen de categorieën van
deelnemende ondernemingen. Er zijn 3 categorieën van
betrokken ondernemingen : cellenbouwers, uitrustings-
bedrijven en motorenbouwers. Voor de eerste categorie
is een mogelijke tussenkomst (prefinanciering) beperkt
tot 33 % van de niet-recurrente kosten. Voor de andere
twee categorieën is er speelruimte om de interventie van
de federale overheid te verhogen, zonder dat echter de
mededingingsregels mogen worden aangetast. De mi-
nister besluit dat de federale benadering berust op ob-
jectieve criteria, namelijk op het vermogen van een be-
drijf om een contract af te sluiten.

rôle à part entière sur le plan de l’assistance administra-
tive et financière de la direction des établissements pré-
cités.

Le ministre conclut qu’il s’agit en fait d’une aide aux
établissements scientifiques, accordée à charge du bud-
get des SSTC.

Modernisation des établissements scientifiques fédé-
raux

Un certain nombre de mesures ont déjà été prises à
cette fin, notamment :

—  l’accroissement des responsabilités des organes
de gestion (en renforçant notamment le rôle de la com-
mission de gestion);

—  le recrutement d’une équipe de conseillers pour
assister les directeurs des établissements;

—  l’introduction d’un plan pluriannuel;
—  l’application du système des mandats pour les di-

recteurs;
—  le regroupement en « pools »;
—  des études relatives à la digitalisation des collec-

tions. Il ressort de la première étude qu’il est indispen-
sable d’effectuer des études préliminaires et qu’il con-
vient de choisir un système en tenant notamment compte
de la standardisation.

Contrat de gestion

Il a été décidé de préparer un plan prévoyant les
moyens financiers nécessaires et s’inscrivant dans une
vision à long terme. Le ministre estime que le contrat de
gestion constitue un des meilleurs moyens d’inscrire les
activités des établissements dans un cadre déterminé.

Airbus

Le ministre a déjà déclaré précédemment qu’il faut
éviter d’appliquer une clé de répartition régionale tant
que l’on ne connaît pas les contrats qu’obtiendront réel-
lement nos entreprises. Le principe devrait consister à
appliquer une clé de répartition objective entre les caté-
gories d’entreprises participantes. Il y a trois catégories
d’entreprises participantes : les constructeurs de cabine,
les équipementiers et les motoristes. En ce qui concerne
la première catégorie, l’intervention éventuelle (préfinan-
cement) est limitée à 33 % des frais non récurrents. Pour
les deux autres catégories, il y a une marge de manœu-
vre permettant d’augmenter l’intervention de l’autorité
fédérale, sans pour autant pouvoir enfreindre les règles
relatives à la concurrence. Le ministre souligne, en guise
de conclusion, que l’approche fédérale repose sur des
critères objectifs, à savoir sur la capacité de l’entreprise
à conclure un contrat.
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Het voorziene bedrag zal worden aangewend, we-
tende dat dit onvoldoende zal zijn in vergelijking met de
totale massa die de bedrijven nodig hebben. De minis-
ter bevestigt dat een samenwerkingsakkoord met de
3 gewesten onontbeerlijk is.

Mevrouw Creyf wijst erop dat volgens de eerste mi-
nister, in de antwoorden op de voormelde interpellaties,
er sprake was van een « basisakkoord ». De bijzondere
wet echter vereist een voorafgaand « samenwerkings-
akkoord » om een tussenkomst van de federale over-
heid mogelijk te maken in deze materies die principieel
een gewestelijke bevoegdheid zijn.

Belnet

Aangesloten op Belnet, aldus de minister, zijn onder
meer de universiteiten, de federale wetenschappelijke
instellingen, het Parlement, de federale besturen, be-
paalde gewestelijke besturen, onderzoekscentra en
scholen.

Selectieprogramma’s  —  projecten (wetenschappe-
lijk onderzoek)

De minister wijst erop dat hiervoor beroep wordt ge-
daan op buitenlandse deskundigen (« peer review ») en
op een begeleidingscomité dat onder meer is samenge-
steld uit « verbruikers » van de betrokken onderzoeks-
resultaten.

*
*      *

De commissie brengt vervolgens met 8 stemmen en
4 onthoudingen een gunstig advies uit, over de sectie 11
(partim)  —  Wetenschapsbeleid van de algemene
uitgavenbegroting voor het begrotingsjaar 2001.

De rapporteur, De voorzitter,

Pierre LANO Jos ANSOMS

On utilisera le montant prévu, tout en sachant qu’il
sera insuffisant par rapport au montant total dont les
entreprises auront besoin. Le ministre confirme qu’un
accord de coopération devra nécessairement être con-
clu avec les trois régions.

Mme Creyf fait observer que dans les réponses qu’il
a données aux interpellations précitées, le premier mi-
nistre a indiqué qu’il était question d’un « accord de
base ». Or, la loi spéciale exige un « accord de coopé-
ration » préalable afin que l’autorité fédérale puisse in-
tervenir dans ces matières qui relèvent en principe de la
compétence des régions.

Belnet

Le ministre précise que disposent notamment d’une
connexion à Belnet : les universités, les institutions scien-
tifiques fédérales, le Parlement, les administrations fé-
dérales, certaines administrations régionales, certains
centres de recherche et certaines écoles.

Programmes de sélection  —  projets (recherche
scientifique)

Le ministre indique qu’il est fait appel pour cela à des
experts étrangers (« peer review ») et à un comité d’ac-
compagnement composé notamment d’« utilisateurs »
des résultats des recherches en question.

*
*     *

La commission émet ensuite, par 8 voix et 4 absten-
tions, un avis favorable sur la section 11 (partim)  —  Po-
litique scientifique du budget général des dépenses pour
l’année budgétaire 2001.

Le rapporteur, Le président,

Pierre LANO Jos ANSOMS
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ADVIES
over sectie 12  —  Justitie

______

VERSLAG
NAMENS DE COMMISSIE

VOOR DE JUSTITIE
UITGEBRACHT DOOR

MEVROUW Fientje MOERMAN
________

AVIS
sur la section 12  —  Justice

______

RAPPORT
FAIT AU NOM DE LA COMMISSION

DE LA JUSTICE
PAR

MME Fientje MOERMAN
________

A.  —  Vaste leden / Membres titulaires

VLD Hugo Coveliers, Guy Hove, Bart Somers.
CVP Jo Vandeurzen, Tony Van Parys, Servais

Verherstraeten.
Agalev-Ecolo Vincent Decroly, Fauzaya Talhaoui.
PS Thierry Giet, Karine Lalieux.
PRL FDF MCC Jacqueline Herzet, Charles Michel.
Vlaams Blok Bart Laeremans, Bert Schoofs.
SP Fred Erdman.
PSC Joëlle Milquet.
VU&ID Geert Bourgeois.

B.  —  Plaatsvervangers / Membres suppléants

Stef Goris, Fientje Moerman, Kathleen van der Hooft, Geert Versnick.
Simonne Creyf, Yves Leterme, Trees Pieters, Joke Schauvliege.

Anne-Mie Descheemaeker, Mirella Minne, Géraldine Pelzer-Salandra.
Maurice Dehu, Claude Eerdekens, André Frédéric.
Pierrette Cahay-André, Claude Desmedt, Olivier Maingain.
Gerolf Annemans, Alexandra Colen, Filip De Man.
Erik Derycke, Peter Vanvelthoven.
Jean-Pierre Grafé, Jean-Jacques Viseur.
Danny Pieters, Karel Van Hoorebeke.

Samenstelling van de commissie op datum van indiening van het verslag /
Composition de la commission à la date du dépôt du rapport :

Voorzitter / Président : Fred Erdman.

INHOUDSOPGAVE SOMMAIRE

I. INLEIDENDE UITEENZETTING DOOR DE HEER
MARC VERWILGHEN, MINISTER VAN JUSTITIE
A. Algemene inleiding ..........................................
B. Hoofdbestuur ...................................................
C. Slachtoffers en daders .....................................
D. Strafrecht en veiligheid ....................................
E. Rechterlijke organisatie ...................................
F. Privaatrecht ......................................................
G. EU-voorzitterschap ..........................................

II. BESPREKING ......................................................
A. Vragen en opmerkingen van de leden .............
B. Antwoorden van de minister van Justitie .........

1. Federaal veiligheidsplan en penitentiair
beleid .......................................................

2. Uitvoering van het octopusakkoord .........

Blz.

32
32
33
33
35
37
38
39

39
39
93

93
93

I. EXPOSÉ INTRODUCTIF DE M. MARC
VERWILGHEN, MINISTRE DE LA JUSTICE ......
A. Introduction générale ......................................
B. Administration centrale ...................................
C. Victimes et auteurs .........................................
D. Droit pénal et sécurité .....................................
E. Organisation judiciaire ....................................
F. Droit privé .......................................................
G. Présidence de l’Union européenne ................

II. DISCUSSION ......................................................
A. Questions et remarques des membres ...........
B. Réponses du ministre de la Justice ................

1. Le plan fédéral de sécurité et de politique
pénitentiaire ............................................

2. L’exécution des accords octopartites ......

Blz.

32
32
33
33
35
37
38
39

39
39
93

93
93



31DOC 50 0904/004

CHAMBRE · 3e SESSION DE LA 50e LÉGISLATUREKAMER · 3e ZITTING VAN DE 50e ZITTINGSPERIODE 20012000

3. Vuurwapens .............................................
4. Drugsbeleid ..............................................
5. Gerechtsgebouwen..................................
6. Digitale archivering — e-justice ...............
7. Forensisch onderzoek .............................
8. E-mailproject ............................................

9. Strafuitvoerings- en penitentiair beleid ....
10. Penitentiair observatie- en klinisch onder-

zoekscentrum...........................................
11. Opvolging van de parlementaire onder-

zoekscommissie .......................................
12. Schrapping van projecten ........................
13. Meerjarenplan ..........................................
14. Personeel (rechterlijke organisatie) .........
15. Statuut van de magistraat ........................
16. De tuchtregeling.......................................
17. Gebrek aan statistieken ...........................
18. Evaluatie van de wetgeving .....................
19. Horizontale invulling van, de rechtbanken
20. Burgerlijk- en handelsrecht ......................
21. Telefoontap ..............................................
22. Hoge Raad voor de Justitie .....................
23. Gerechtelijke achterstand ........................
24. Wet tot bescherming van de maatschappij
25. Herziening van het Wetboek van strafvor-

dering .......................................................
26. Bijzondere opsporingstechnieken............
27. Rechtsbijstand .........................................
28. Jeugddelinquentie ...................................
29. Informatie van het slachtoffer ..................
30. Herstelconsulenten ..................................
31. Copernicusproject ....................................
32. Penale boeten..........................................
33. Bemiddeling in familiezaken ....................
34. Laïciteit ....................................................
35. Militaire gerechten ...................................
36. Wet op de voorlopige hechtenis ..............
37. Justitiehuizen ...........................................

C. Replieken .........................................................

III. STEMMINGEN .....................................................

3. Les armes à feu ......................................
4. Politique en matière de toxicomanie.......
5. Palais de Justice .....................................
6. Archivage numérique — e-justice ...........
7. Expertises médico-légales ......................
8. Projet e-mail ............................................
9. Politique d’exécution de la peine et politi-

que pénitentiaire .....................................
10. Centre pénitentiaire de recherche et d’ob-

servation .................................................
11. Suivi de la commission d’enquête parle-

mentaire ..................................................
12. Suppression de projets ...........................
13. Plan pluriannuel ......................................
14. Personnel (organisation judiciaire) .........
15. Statut du magistrat ..................................
16. Le régime disciplinaire ............................
17. Statistiques .............................................
18. Évaluation de la législation .....................
19. Intégration horizontale des tribunaux .....
20. Droits civil et commercial ........................
21. Écoutes téléphoniques ...........................
22. Conseil supérieur de la Justice ...............
23. Arriéré judiciaire ......................................
24. Loi de défense sociale ............................

25. Révision du Code d’instruction criminelle
26. Techniques de recherche particulières ...
27. Assistance judiciaire ...............................
28. Délinquance juvénile ..............................
29. L’information de la victime ......................
30. Les conseillers en réparation ..................
31. Projet Copernic .......................................
32. Amende pénale.......................................
33. Médiation en matière familiale ................
34. Laïcité .....................................................
35. Juridictions militaires...............................
36. Loi sur la détention préventive................
37. Maisons de Justice .................................

C. Répliques .....................................................

III. VOTES ................................................................

95
95
95
96
96
97

97

98

98
98
99
99
99

100
100
100
100
100
101
101
101
102

102
102
103
103
103
103
104
104
104
104
104
104
105
105

110

95
95
95
96
96
97

97

98

98
98
99
99
99

100
100
100
100
100
101
101
101
102

102
102
103
103
103
103
104
104
104
104
104
104
105
105

110



32 DOC 50 0904/004

CHAMBRE · 3e SESSION DE LA 50e LÉGISLATUREKAMER · 3e ZITTING VAN DE 50e ZITTINGSPERIODE 20012000

 DAMES EN HEREN,

Uw commissie heeft de beleidsnota en het ontwerp
van algemene uitgavenbegroting besproken tijdens de
vergaderingen van 28 en 29 november 2000.

I.  —  INLEIDENDE UITEENZETTING DOOR DE
HEER MARC VERWILGHEN, MINISTER VAN

JUSTITIE

A.  Algemene inleiding

De minister van Justitie herinnert in zijn algemene in-
leiding aan de beleidsnota van vorig jaar, die een aantal
engagementen op langere termijn inhield en bijgevolg
voor wat die onderdelen aangaat, geldig blijft. De Hoge
Raad van Financiën merkte in zijn jaarverslag 2000 op
dat op korte termijn naar een begrotingsevenwicht diende
te worden gestreefd. Op middellange termijn zou er dan
in het kader van een geactualiseerd stabiliteitspro-
gramma opnieuw budgettaire vrijheid komen waardoor
een aantal doelstellingen zouden kunnen worden bereikt.
Justitie en veiligheid zijn er daar twee van.

Aansluitend op de beleidsnota van vorig jaar blijft het
justitiebeleid op 3 pijlers steunen :

1.  De uitvoering van het octopusakkoord dat tijdens
de vorige legislatuur tot stand kwam tussen alle demo-
cratische partijen. Het regeerakkoord vermeldt overigens
dat het octopusakkoord volledig zal worden uitgevoerd.

2.  Het veiligheidsplan, dat werd aangekondigd in het
regeerakkoord en dat reeds in de commissie voor de
Justitie werd besproken. Deze bespreking werd beslo-
ten met een resolutie.

3.  De noodzaak om Justitie te moderniseren, om te
komen tot de zogenaamde e-Justice.

De tien laatste jaren steeg de begroting van Justitie
gemiddeld met 2,16 miljard Belgische frank per jaar.

Het vorige meerjarenplan voor Justitie beoogde bin-
nen een tijdspanne van 3 jaar een inspanning te leveren
van 8,75 miljard Belgische frank. Dat kwam overeen met
een jaarlijkse stijging van 2,78 miljard Belgische frank.
Thans wordt een stijging voorgesteld met 3,053 miljard
Belgische frank, dat is de grootste stijging die ooit werd
gerealiseerd.

In het verleden werd er gewerkt met een meerjaren-
plan. Dat is wel een nuttig instrument omdat het de sprei-
ding van de inspanningen mogelijk maakt, maar het is
niet steeds even soepel. De minister is van deze me-
thode afgestapt.

De minister stipt ook aan dat de door samensmelting
van de drie politiediensten, namelijk de gerechtelijke
politie, de rijkswacht en de gemeentepolitie een deel van
de begroting van Justitie wordt overgeheveld naar de

MESDAMES, MESSIEURS,

Votre commission a examiné la note de politique gé-
nérale et le projet de budget général des dépenses au
cours de ses réunions des 28 et 29 novembre 2000.

I.  —  EXPOSÉ INTRODUCTIF DE
M. MARC VERWILGHEN, MINISTRE

DE LA JUSTICE

A.  Introduction générale

Le ministre de la Justice rappelle, dans son introduc-
tion générale, que sa note de politique de l’an dernier,
qui contenait un certain nombre d’engagements à long
terme, reste par conséquent d’actualité pour ce qui con-
cerne ces aspects. Le Conseil supérieur des Finances
a fait observer, dans son rapport annuel 2000, qu’il fal-
lait s’efforcer, à court terme, de présenter un budget en
équilibre. À moyen terme, dans le cadre d’un programme
de stabilité actualisé, la liberté budgétaire regagnée per-
mettra d’atteindre un certain nombre d’objectifs. Deux
de ces objectifs sont la justice et la sécurité.

Dans le prolongement de la note de politique de l’an
dernier, la politique du ministère de la Justice reste ba-
sée sur trois piliers, à savoir :

1.  La mise en œuvre de l’accord issu de la concerta-
tion octopartite, réalisée au sein de l’ensemble des par-
tis démocratiques. L’accord de gouvernement précise
du reste que l’accord sera entièrement exécuté.

2.  Le Plan fédéral de sécurité, annoncé dans l’ac-
cord de gouvernement et qui a déjà été examiné en com-
mission de la Justice. Cette discussion a débouché sur
une résolution.

3.  La nécessité de moderniser la Justice afin d’évo-
luer vers l’« e-Justice ».

Au cours des dix dernières années, le budget de la
Justice a augmenté en moyenne de 2,16 milliards de
francs belges par an.

Le plan pluriannuel précédent prévoyait un effort de
8,75 milliards de francs belges en trois ans, ce qui équi-
valait à une augmentation annuelle de 2,78 milliards de
francs belges. Aujourd’hui, c’est une augmentation de
3,053 milliards de francs belges qui est proposée, ce
qui constitue la progression la plus importante jamais
réalisée.

On élaborait par le passé un plan pluriannuel. Il s’agit
d’un instrument utile qui permet l’étalement des efforts,
mais qui manque parfois de souplesse. Le ministre a
abandonné cet instrument.

Le ministre souligne également qu’en raison de la fu-
sion des trois services de police, à savoir la police judi-
ciaire, la gendarmerie et la police communale, une par-
tie du budget de la Justice est transférée au budget de
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begroting van de nieuwe federale politie. De overheveling
van de personeelsleden van de gerechtelijke politie, de
School voor Criminologie, de Centrale Dienst ter Bestrij-
ding van de Corruptie en de Centrale Dienst Georgani-
seerde Economische en Financiële Delinquentie en ook
het personeel van de gerechtelijke politie verbonden aan
de parketten en administratief informaticapersoneel zorgt
voor een transfer van kredieten ten belope van
4 348,6 miljoen Belgische frank.

Bij het opstellen van deze begroting werd een grotere
transparantie nagestreefd.

De wijzigingen die op dit punt werden doorgevoerd,
betreffen de splitsing van informaticakredieten, van de
basisallocaties voor de rechterlijke orde en de wijze van
aanrekening van de presentiegelden voor de sociale en
de handelsrechters.

B.  Hoofdbestuur

De kredieten voor het centraal bestuur zijn bestemd
voor de werking van alle centrale diensten van het de-
partement onder meer het hoofdbestuur van de straf-
inrichtingen en van de veiligheid van de Staat en van de
centrale diensten belast met het logistieke administra-
tieve ondersteuning van het gerecht. Met betrekking tot
deze kredieten vermeldt de minister in het bijzonder de
uitbetaling van vergoedingen aan slachtoffers van op-
zettelijke gewelddaden. Ingevolge de installatie in de loop
van het jaar 2000 van een zesde kamer van de Com-
missie voor Hulp aan Slachtoffers van Opzettelijke Ge-
welddaden diende dit begrotingsartikel met 50 miljoen
Belgische frank te stijgen. Ook het budgettaire artikel
« Verbetering werking Justitie » kreeg in het kader van
het veiligheidsplan een stijging van kredieten. Door de
uitbouw van de dienst Strafrechtelijk Beleid en de inte-
gratie van met criminologietak van het Nationaal Insti-
tuut voor Criminalistiek en Criminologie werd een ver-
hoging met 13,1 miljoen Belgische frank verkregen ten
opzichte van de initiële begroting 2000.

De verhoging van de kredieten voor het centraal be-
stuur dienen te worden geplaatst in een dubbele con-
text. Het veiligheidsplan beschreef in project 13 het stre-
ven naar een dynamische administratie die op korte en
middellange termijn zou moeten worden gerealiseerd.
Tevens onderschrijft de minister het Copernicusplan van
het departement Ambtenarenzaken en de modernisering
van openbare besturen. In 2001 wil hij evolueren naar
een responsabilisering van elke ambtenaar.

C.  Slachtoffers en daders

De minister wil in zijn strafuitvoerings- en penitentiair
beleid de evolutie bewerkstelligen van een louter ver-
geldend strafrecht naar een zogenaamd herstelrecht, en

la nouvelle police fédérale. Le transfert du personnel de
la police judiciaire, de l’École de criminologie, de l’Office
centrale de répression de la corruption, de l’Office cen-
tral de lutte contre la délinquance économique et finan-
cière organisée, du personnel de la police judiciaire at-
taché aux parquets ainsi que du personnel administratif
et informatique occasionne un transfert de crédits à con-
currence de 4 348,6 millions de francs belges.

L’élaboration du présent budget a été guidée par un
souci de plus grande transparence.

Les modifications dictées par cet objectif de transpa-
rence concernent la scission des crédits afférents à l’in-
formatique et des allocations de base destinées à l’or-
ganisation judiciaire et le mode d’imputation des jetons
de présence des juges sociaux et consulaires.

B.  Administration centrale

Les crédits pour l’administration centrale sont desti-
nés au fonctionnement de tous les services centraux du
département, notamment la direction générale des éta-
blissements pénitentiaires et l’administration de la Sû-
reté de l’État, ainsi que les services centraux chargés
du soutien logistique et administratif de la Justice. S’agis-
sant de ces crédits, le ministre cite en particulier le rè-
glement des indemnités dues aux victimes d’actes in-
tentionnels de violence. Une augmentation de 50 mil-
lions de francs belges a dû être prévue pour cet article
budgétaire par suite de l’installation, dans le courant de
l’année 2000, d’une sixième chambre de la Commission
d’aide aux victimes. L’article budgétaire « Amélioration
du fonctionnement de la justice » a également bénéficié
d’une augmentation de crédits dans le cadre du plan
fédéral de sécurité. Une augmentation de 13,1 millions
de francs belges a été obtenue par rapport au bud-
get 2000 initial en raison du développement du service
de la Politique criminelle et de l’intégration de la bran-
che Criminologie de l’Institut national de criminalistique
et de criminologie.

L’augmentation des crédits pour l’administration cen-
trale doit s’inscrire dans un contexte double. Le plan fé-
déral de sécurité a annoncé, dans son projet 13, la vo-
lonté de parvenir à une administration dynamique à court
et à moyen terme. Par ailleurs, le ministre souscrit au
plan Copernic du département de la Fonction publique
et de la modernisation des administrations publiques.
En 2001, il souhaite progresser vers une responsabili-
sation de chaque fonctionnaire.

C.  Victimes et auteurs

Par sa politique pénitentiaire et d’exécution pénale, le
ministre entend évoluer d’une justice purement répres-
sive vers une justice dite « réparatrice », et ce, tant dans
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dit zowel in het belang van het slachtoffer en de dader
als van de samenleving.

Hij wenst ook akkoorden af te sluiten met de psychia-
trische sector voor de opvang van minder gevaarlijke
geïnterneerden. Alleen geïnterneerden met een hoog
risico zouden in de gespecialiseerde afdelingen van de
strafinrichtingen moeten verblijven. De voorstellen van
de commissie Internering zullen binnenkort afgerond zijn.
Voor dit project is er een budgetverhoging van 171,4 mil-
joen Belgische frank voorzien. Ook het rapport van de
commissie Dupont dat de interne rechtspositie van de
gedetineerde vastlegt, is klaar. De langverwachte basis-
wet gevangeniswezen kan bijgevolg in het Parlement
worden besproken. De minister kondigt tevens de spoe-
dige aanwerving aan van 2 deskundigen inzake versla-
vingsproblematiek. Zij zullen als coördinator in samen-
werking met de nationale stuurgroep, de penitentiaire
actie met betrekking tot druggebruik en drugshandel in
de gevangenis moeten ondersteunen en stroomlijnen.
Zij zullen daarvoor kunnen terugvallen op een
omzendbrief penitentiair drugsbeleid die bijna klaar is.

De minister verwijst ten slotte naar het sociaal ak-
koord dat op 15 juni 2000 werd afgesloten met de per-
soneelsleden van de penitentiaire instellingen.

 De herstelgerichte detentie kan immers niet worden
gerealiseerd zonder de medewerking van de eigen per-
soneelsleden. Voor de uitvoering van het sociaal akkoord
dienden kredieten te worden ingeschreven voor
102 wervingen van statutairen, 100 contractuelen en een
forfaitaire uitbreiding met 91 betrekkingen. In totaal zal
er een meerkost van 283,4 miljoen Belgische frank zijn.
Uiteraard zal het management worden gestuurd in de
richting van een optimaal en planmatig beheer van de
schaarse personeelsmiddelen, gegeven de kerntaken
van de organisatie.

De minister kondigt ook de opening aan van de nieuwe
gevangenis te Ittre waar een bedrag van 64 miljoen
Belgische frank voor wordt vrijgemaakt. Uiteindelijk zal
het gevangeniswezen kunnen beschikken over
8 500 plaatsen. Wie vrij gaat zal ook worden opgevolgd
en er zal bijzonder de hand gehouden worden aan de
opvolging van de voorwaarden.

De oprichting van justitiehuizen in elk gerechtelijk ar-
rondissement is een beslissing van de vorige regering
die de minister geenszins wenst te bekritiseren. Ze kadert
in de ontwikkeling van een humane aanpak en van het
verbeteren van de toegankelijkheid van de Justitie. Ook
in het veiligheidsplan wordt eraan herinnerd dat de uit-
bouw van de justitiehuizen een prioriteit is die op korte
termijn dient te worden gerealiseerd. Bijgevolg is het in
deze context normaal dat de personeelskredieten voor
de justitiehuizen in totaal stijgen met 227,9 miljoen
Belgische frank. Momenteel wordt de laatste hand ge-
legd aan een mission-statement voor de dienst Justitie-

l’intérêt de la victime et de l’auteur que dans celui de la
société.

Il souhaite également conclure des accords avec le
secteur psychiatrique quant à l’accueil des détenus
moins dangereux. Seuls les détenus présentant un ris-
que important devraient séjourner dans des sections
spécialisées des établissements pénitentiaires. Les pro-
positions de la commission Internement seront bientôt
finalisées. Une augmentation du budget de 171,4 mil-
lions de francs belges a été prévue pour ce projet. Le
rapport de la commission Dupont, qui fixe le statut juridi-
que interne des détenus, est également prêt. La loi de
principes concernant l’administration pénitentiaire, tant
attendue, peut dès lors être examinée par le Parlement.
Le ministre annonce par ailleurs le recrutement immi-
nent de deux experts spécialisés dans la problématique
de la toxicomanie. En qualité de coordinateurs et en con-
certation avec le groupe de pilotage national, ils devront
soutenir et rationaliser l’action pénitentiaire relative à la
consommation et au trafic de drogues dans les prisons.
Ils pourront, pour ce faire, se baser sur une circulaire
relative à la politique pénitentiaire en matière de drogue,
qui sera bientôt finalisée.

Enfin, le ministre rappelle qu’un accord social a été
conclu, le 15 juin 2000, avec les membres du personnel
des établissements pénitentiaires.

La détention axée sur la réparation est impossible sans
la collaboration des membres du personnel de l’établis-
sement. Il a fallu, pour l’exécution de l’accord social, pré-
voir des crédits pour 102 recrutements de statutaires,
pour 100 contractuels et pour une extension forfaitaire
de 91 emplois, ce qui, au total, représentera une dé-
pense supplémentaire de 283,4 millions de francs bel-
ges. Le management sera évidemment orienté vers une
gestion optimale et méthodique des rares moyens en
personnel, vu les missions essentielles de l’organisa-
tion.

Le ministre annonce également l’ouverture d’une nou-
velle prison à Ittre, pour laquelle un montant de 64 mil-
lions de francs belges est dégagé. L’administration pé-
nitentiaire pourra finalement disposer de 8 500 places.
Le détenu libéré pourra aussi être suivi et l’on veillera
tout particulièrement au respect des conditions impo-
sées.

La création de maisons de justice dans chaque ar-
rondissement judiciaire résulte d’une décision du précé-
dent gouvernement que le ministre ne souhaite absolu-
ment pas critiquer. Elle s’inscrit dans le cadre du déve-
loppement d’une approche humaine et des efforts vi-
sant à améliorer l’accès à la justice. Le plan de sécurité
rappelle, lui aussi, que la mise sur pied des maisons de
justice est une priorité qu’il faut concrétiser à bref délai.
Par conséquent, il est normal, dans ce contexte, que les
crédits de personnel destinés aux maisons de justice
augmentent au total de 227,9 millions de francs belges.
On met actuellement la dernière main à une description



35DOC 50 0904/004

CHAMBRE · 3e SESSION DE LA 50e LÉGISLATUREKAMER · 3e ZITTING VAN DE 50e ZITTINGSPERIODE 20012000

huizen. In deze mission-statement worden de strategi-
sche en de operationele opties voor de dienst in het al-
gemeen en per sector in het bijzonder uitgewerkt. Eén
van de prioritaire opties is het komen tot een objectieve
werklastmeting. Hiertoe zal in 2001 een objectief en
wetenschappelijk verantwoord meetinstrument worden
ontwikkeld. De minister zal erop toezien dat de justitie-
assistenten in staat zijn om op een behoorlijke wijze te
rapporteren en dat zij in de mogelijkheid zullen zijn om
in te grijpen bij de incidenten die zich voordoen. Het kre-
diet voor subsidies aan organismen voor het organise-
ren van alternatieve straffen stijgt met 35,9 miljoen
Belgische frank tot een bedrag van 199,9 miljoen
Belgische frank. Voor de subsidiëring van gemeenten
voor lokale projecten in hetzelfde verband is, zoals vo-
rige jaren, 250 miljoen Belgische frank beschikbaar bin-
nen het veiligheidsfonds (globaal plan op de begroting
van de Rijksdienst voor sociale zekerheid van de pro-
vinciale en plaatselijke overheidsdiensten).

De minister heeft ook bijzondere aandacht voor de
rechten van de slachtoffers. Zij hebben recht op een
correcte opvang, informatie, juridische bijstand, herstel
van schade, hulpverlening en bescherming van hun pri-
vacy.

Diverse medewerkers van het gerechtelijk apparaat
die dagelijks betrokken zijn bij het slachtofferonthaal kre-
gen de opdracht om een praktische gids te maken.

In het kader van een meer humane justitie stijgt ook
de vergoeding van de pro deo-advocaten dit jaar met
100 miljoen Belgische frank.

Een ander aandachtspunt betreft de niet-begeleide
minderjarigen van vreemde nationaliteit. De minister
heeft een wetsontwerp in voorbereiding dat de situatie
van deze jonge kinderen, die vaak zonder enige bege-
leiding of zonder enige vorm van bescherming op het
grondgebied aangetroffen worden, regelt.

D.  Strafrecht en veiligheid

De begroting Justitie heeft een nieuw programma voor
de telefoontap. Tot op heden gebeurde het afluisteren
van telefoongesprekken door beroep te doen op ge-
huurde apparatuur uit de private sector en werd dit be-
taald met het krediet van de gerechtskosten. Voor het
nieuwe project telefoontap is een budget voorzien van
475,4 miljoen Belgische frank. Dit project is ter uitvoe-
ring van het project 32  —  afluisteren, kennisnemen en
opnemen van privé-communicatie en telecommunicatie
van het veiligheidsplan.

Ter uitvoering van de projecten 40 en 41-voordeel-
ontneming en buitgerichte recherche van het veiligheids-
plan werd een centraal ontnemingsorgaan in het leven
geroepen. Hiervoor wordt in een budget van 19 miljoen
Belgische frank voorzien. Er wordt een nieuwe wetge-

des missions pour le service des maisons de Justice.
Cette description précise les options stratégiques et opé-
rationnelles retenues pour le service en général, et par
secteur en particulier. L’une de ces options prioritaires
est d’organiser une évaluation objective de la charge de
travail. À cet effet, un instrument scientifique permettant
de mesurer cette charge de travail de manière objective
sera mis au point en 2001. Le ministre veillera à ce que
les maisons de justice soient à même de faire rapport
dans de bonnes conditions et à ce qu’elles aient la pos-
sibilité d’intervenir quand des incidents se produisent.
Le crédit couvrant les subventions allouées à des orga-
nismes pour l’organisation des peines de substitution
augmente de 35,9 millions de francs belges et passe
ainsi à 199,9 millions de francs belges. Un montant de
250 millions de francs belges est, comme les années
précédents, disponible auprès du fonds de sécurité (plan
global inscrit au budget de l’Office national de sécurité
sociale des administrations provinciales et locales) pour
le subventionnement des communes pour des projets
locaux mis en œuvre dans le même cadre.

Le ministre accorde aussi une attention particulière
aux droits des victimes. Celles-ci doivent bénéficier d’une
prise en charge correcte, d’une information, d’une as-
sistance juridique, d’une réparation des dommages su-
bis, d’une aide et de la protection de leur vie privée.

Divers collaborateurs de l’appareil judiciaire qui s’oc-
cupent au quotidien de la prise en charge des victimes
ont été chargés de rédiger un guide pratique.

La rémunération des avocats pro deo augmente, elle
aussi, de 100 millions de francs cette année dans le ca-
dre d’une justice plus humaine.

Le ministre aborde également le problème des mi-
neurs non accompagnés de nationalité étrangère. Le
ministre est en train d’élaborer un projet de loi qui règle
la situation de ces jeunes enfants, qui se retrouvent sou-
vent sur notre territoire sans aucun accompagnement ni
aucune forme de protection.

D.  Droit pénal et sécurité

Le budget de la Justice comporte un nouveau pro-
gramme pour les écoutes téléphoniques. Jusqu’à pré-
sent, on procédait aux écoutes téléphoniques à l’aide
de matériel loué dans le secteur privé et les frais y affé-
rents étaient imputés au crédit des frais de justice. Un
montant de 475,4 millions de francs belges est prévu
pour le nouveau projet des écoutes téléphoniques. Ce
projet s’inscrit dans le cadre du projet 32 « écoutes, prise
de connaissance et enregistrement des communications
et télécommunications privées » du plan de sécurité.

En exécution des projets 40 et 41 du plan de sécurité
relatifs à la privation des avantages et à la recherche
axée sur le butin, a été créé un organe central de
dessaisissement. Un budget de 19 millions de francs
belges a été prévu à cet effet. Une nouvelle législation
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ving uitgewerkt die er vooral naar streeft de misdadiger
of de misdadige organisatie te treffen op de plaats die
het best voelbaar is, namelijk de financiële draagkracht
en de resultaten van zijn misdadig optreden. Het wets-
ontwerp dat wordt voorbereid beoogt de uitbreiding van
de inbeslagneming, de invoering van een ontnemings-
procedure en de verdeling van de bewijslast aangaande
herkomst van zaken waarvan wordt vermoed dat zij
voortkomen uit zware of georganiseerde criminaliteit.
Tevens wordt voorgesteld een bewarend beslag in straf-
zaken in te voeren.

Het veiligheidsplan opteerde voor een integrale en
multidisciplinaire aanpak van de corruptie. Preventie van
de corruptie is primordiaal. In de geest van het
Copernicusrapport wordt voorgesteld om een preven-
tieve dienst Integriteitsbewaking op te vatten als een
horizontale dienst ter ondersteuning van de federale
overheidsdiensten. Het departement werkt tevens ver-
der aan wetgeving om een getuigenbescherming te or-
ganiseren. Dit wordt aangevuld met een voorontwerp
van wet betreffende het afnemen van verklaringen met
behulp van audiovisuele media.

Voorts wordt gewerkt aan een regeling voor de
spijtoptanten. Ten slotte is een werkgroep bezig met het
uitwerken van een zo ruim mogelijk wettelijk kader tot
regeling van de speciale opsporingstechnieken.

Het Parlement heeft recent de nieuwe wet op de
informaticacriminaliteit aangenomen. De uitvoerings-
besluiten van deze wet zijn thans in voorbereiding.

Justitie wenst ook een antwoord te kunnen bieden op
het delinquent gedrag van minderjarigen. Dit wetsont-
werp zal afgewerkt zijn tegen het voorjaar van 2001.

Het studiecentrum en observatorium voor jeugd-
delinquentie wordt nieuw leven ingeblazen. Daarvoor
wordt in een budget van 9,6 miljoen Belgische frank uit-
getrokken. Het centrum zal een betrouwbaar en geïnte-
greerd statistisch meetinstrument moeten ontwikkelen
om delinquent gedrag van minderjarigen in een juiste en
objectieve context te plaatsen.

Voor de bestrijding van de mensenhandel verwijst de
minister naar de ministeriële omzendbrief COL 12-99.
Hij deelt tevens mee dat 4 substituten, 4 parketjuristen
en 4 administratieve krachten zullen samenwerken in
een speciale cel die hiervoor wordt opgericht. De minis-
ter heeft een ontmoeting gehad met het informeel bu-
reau van de Raad van procureurs des Konings. Hij heeft
erop aangedrongen dat de procedure van onmiddellijke
verschijning actiever zou worden toegepast. Het docu-
ment met de evaluatie van de toepassing van deze pro-
cedure is klaar en zal in deze commissie kunnen wor-
den besproken.

Wat het forensisch onderzoek betreft, zijn ook de ko-
ninklijke besluiten klaar, die de nadere regels inzake de

est élaborée, essentiellement en vue de toucher le cri-
minel ou l’organisation criminelle à son endroit le plus
sensible, à savoir ses possibilités financières et les ré-
sultats de l’acte criminel. Le projet de loi qui est en pré-
paration prévoit l’extension de la saisie, l’introduction
d’une procédure de dessaisissement et la répartition de
la charge de la preuve en ce qui concerne l’origine de
choses dont il est supposé qu’elles proviennent d’une
criminalité grave ou d’une criminalité organisée. Il est
également proposé d’instaurer une saisie conservatoire
en matière pénale.

Le plan de sécurité a opté pour une approche inté-
grale et pluridisciplinaire de la corruption. Prévenir la
corruption est primordial. Dans l’esprit du rapport Co-
pernic, il est proposé de concevoir un service de pré-
vention chargé du contrôle de l’intégrité comme un ser-
vice horizontal à l’appui des services publics fédéraux.
Le département élabore également une législation vi-
sant à organiser la protection des témoins. Ce projet est
complété par un avant-projet de loi concernant l’enre-
gistrement des déclarations à l’aide de médias audiovi-
suels.

Une réglementation est par ailleurs en cours d’élabo-
ration en ce qui concerne les repentis. Enfin, un groupe
de travail élabore un cadre légal aussi vaste que possi-
ble concernant les techniques de recherche spéciales.

Le Parlement a récemment adopté la nouvelle loi re-
lative à la criminalité informatique. Les arrêtés d’exécu-
tion de cette loi sont en préparation.

La Justice tient également à pouvoir offrir une réponse
au comportement délinquant de mineurs d’âge. Le pro-
jet de loi relatif à cette matière sera finalisé d’ici le prin-
temps 2001.

Le centre d’étude et d’observation de la délinquance
juvénile est redynamisé. Un budget de 9,6 millions de
francs belges est prévu à cet effet. Le centre devra dé-
velopper un instrument de mesure statistique intégré et
fiable afin que le comportement délinquant de mineurs
soit placé dans un contexte juste et objectif.

En ce qui concerne la lutte contre la traite des êtres
humains, le ministre renvoie à la directive ministérielle
COL 12-99. Il signale par ailleurs que quatre substituts,
quatre juristes de parquet et quatre agents administra-
tifs collaboreront au sein d’une cellule spéciale créée à
cet effet. Le ministre a rencontré le bureau informel du
Conseil des procureurs du Roi. Il a insisté afin que la
procédure de comparution immédiate soit appliquée de
façon plus active. L’évaluation de l’application de cette
procédure est achevée et pourra être examinée en com-
mission.

En ce qui concerne l’expertise judiciaire, les arrêtés
royaux fixant les modalités d’exécution des analyses
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uitvoering van de DNA-analyses in het strafonderzoek
vastleggen.

In het kader van het octopusakkoord gaat de bijzon-
dere aandacht naar het federaal parket. Een budget van
39,1 miljoen Belgische frank is voorzien voor het kader
van ondersteunend personeel en de detachering van ma-
gistraten naar het federaal parket. Het nodige wordt ge-
daan om wetgevende teksten op te stellen waarbij de
verticale en de horizontale integratie van het openbaar
ministerie worden uitgewerkt. Terzelfder tijd wordt on-
verminderd de uitbouw van het College van procureurs-
generaal verwezenlijkt. Dit betekent dat een wettelijk
kader wordt gecreëerd voor de bijstandsmagistraten en
voor het ondersteunend administratief personeel.

Niettegenstaande de gerechtelijke politie en haar ge-
specialiseerde diensten voor het jaar 2001 niet meer op
de begroting van het ministerie van Justitie zullen inge-
schreven zijn, blijft toch programma 2 (internationale
samenwerking) onder de bevoegdheid van de minister
van Justitie. Het bestaat uit de ongewijzigde bijdrage aan
Interpol, Europol en Schengen. Ook programma 4 (Na-
tionaal Instituut voor Criminalistiek en Criminologie) blijft
in de schoot van Justitie met uitzondering van de School
voor Criminologie. Deze school heeft in 2000 een nieuwe
locatie gekregen namelijk een splinternieuw gebouw in
Brussel, Berkendaal.

De minister deelt ten slotte nog mee dat hij met de
gemeenschappen gesprekken is aangegaan over de op-
richting van de magistratenschool.

De dienst Strafrechtelijk Beleid zal verder worden uit-
gebouwd. Naast de stijging van het krediet voor weten-
schappelijk onderzoek tot 27,9 miljoen Belgische frank
wordt het totale krediet van de organisatieafdeling dienst
Strafrechtelijk Beleid voor personeel, werking en inves-
tering verhoogd met 67,7 miljoen Belgische frank.

E.  Rechterlijke organisatie

Wat de personeelskredieten van de rechterlijke orga-
nisatie betreft, stipt de minister aan dat een krediet van
4 miljoen Belgische frank werd ingeschreven op de be-
groting om het verschil in wedde op te vangen bij de
omzetting van de categorie 2e klasse vredegerecht naar
een éénvormige categorie (thans 1e klasse).

De minister van Justitie of naar gelang het geval de
minister van Arbeid kan, op grond van artikel 185, § 3
van het Gerechtelijk Wetboek dringend contractueel
personeel aanwerven. Deze techniek waarbij het voor-
afgaande akkoord van de Inspectie van Financiën niet
moet worden gevraagd, werd herhaaldelijk op de korrel
genomen naar aanleiding van de begrotingsbespre-
kingen in de vorige legislatuur. Op basis van het voor-
melde artikel werden niet minder dan 2 300 contractuele
personeelsleden aangeworven. In vergelijking met 1998

d’ADN dans le cadre d’une instruction sont également
prêts.

Dans la logique de l’accords octopartite, une atten-
tion particulière est accordée au parquet fédéral. Un
budget de 39,1 millions de francs belges est prévu pour
le cadre du personnel d’appui et le détachement de ma-
gistrats au parquet fédéral. Le nécessaire est fait pour
rédiger des textes législatifs où l’intégration verticale et
horizontale du ministère public continue d’être dévelop-
pée. Parallèlement, le développement du Collège des
procureurs généraux est poursuivi sans relâche. Cela
signifie qu’un cadre légal est créé pour les magistrats
d’assistance et le personnel administratif qui leur prête
sa collaboration.

Bien que la police judiciaire et ses services spéciali-
sés ne soient plus inscrits au budget 2001 du ministère
de la Justice, le programme 2 « Collaboration interna-
tionale » reste une compétence du ministre de la Jus-
tice et consiste en des contributions inchangées à Inter-
pol, Europol et Schengen. Le programme 4 (Institut na-
tional de criminalistique et de criminologie) reste égale-
ment une compétence de la Justice, à l’exception de
l’École de criminologie. Cette école a emménagé en 2000
dans un tout nouveau bâtiment situé dans la rue
Berkendael à Bruxelles.

Le ministre ajoute enfin qu’il a engagé un dialogue
avec les communautés à propos de la création de l’école
des magistrats.

Le Service de la politique criminelle continuera d’être
développé. Outre l’augmentation du crédit concernant
l’étude scientifique, porté à 27,9 millions de francs bel-
ges, le crédit total de la division organique « Service de
la politique criminelle » est augmenté de 67,7 millions
de francs belges pour le personnel, le fonctionnement
et les investissements.

E.  Organisation judiciaire

En ce qui concerne les crédits de personnel de l’or-
ganisation judiciaire, le ministre précise qu’un crédit de
4 millions de francs belges a été inscrit au budget afin
de compenser la différence de traitement dans le cadre
de l’évolution entre la catégorie des justices de paix de
deuxième classe et une classe uniforme (à présent la
première classe).

L’article 185, § 3, du Code judiciaire permet au minis-
tre de la Justice ou, selon le cas, au ministre de l’Emploi
d’engager, en cas d’urgence, du personnel contractuel.
Cette technique, qui ne requérait pas l’accord préalable
de l’Inspection des Finances, a été critiquée à plusieurs
reprises lors des débats budgétaires au cours de la pré-
cédente législature. Pas moins de 2 300 agents con-
tractuels ont été recrutés en vertu de l’article précité.
Comparé à 1998, ce chiffre a encore augmenté de
800 unités, dont environ 220 ont été engagées d’urgence
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is dat aantal nog met 800 eenheden toegenomen waar-
van er ongeveer 220 in de piekperiode juni 1999 bij hoog-
dringendheid in dienst werden genomen. Voortaan zul-
len echter alle bijzondere acties waarvoor bijkomende
contractuelen werden aangeworven, systematisch wor-
den geëvalueerd, ook met betrekking tot de personeels-
behoeften.

Thans wordt een absoluut objectieve selectieproce-
dure toegepast voor de aanwerving van contractuelen,
waarbij het advies van de dienstverantwoordelijke een
doorslaggevend criterium is geworden.

De minister vermeldt nog dat de wijziging van het tucht-
statuut van het personeel van de griffies en de parket-
ten klaar is en eerstdaags aan het Parlement zal wor-
den voorgelegd. Hetzelfde geldt voor het voorontwerp
strekkende tot oprichting van een federale adviesraad
voor griffiers en parketsecretarissen. De aanzet is ge-
geven voor een grondig onderzoek van de werklast-
meting. Het gaat immers niet op de wettelijke kaders
van de magistratuur te blijven uitbreiden zonder ernstig
onderzoek te doen naar de noodzaak ervan. Dit is één
van de topprioriteiten voor de eerstvolgende maanden
en op dat vlak zal intensief worden samengewerkt met
de Hoge Raad voor Justitie en het Instituut voor de over-
heid.

De minister vermeldt tevens de verbetering van de
toegankelijkheid van het gerecht. Hij verwijst naar het
pilootproject dat in Gent werd gerealiseerd.

De rechterlijke organisatie moet ook bijzondere aan-
dacht hebben voor het e-justiceprogramma dat tot doel
heeft een humanere en efficiëntere rechtsbedeling te
organiseren door het inzetten van vooruitstrevende in-
formatie- en communicatietechnologieën (ICT). De mi-
nister somt volgende projecten op :

—  nieuw case-management;
—  digitale archivering;
—  videoconferentie;
—  audio court reporting;
—  aanmaak van databanken;
—  ontwikkeling van een laagdrempelige portal voor

Justitie.
Voor de realisatie van deze plannen is naast het on-

derhoud van de bestaande infrastructuur binnen de be-
groting van Justitie een budget beschikbaar voor wer-
king en investeringen van 1 164,8 miljoen Belgische
frank. Naast dit globale bedrag heeft de minister van
Telecommunicatie zich geëngageerd om prioritair aan-
dacht te besteden aan het e-justice-gebeuren. Hij be-
schikt hiervoor over een enveloppe van ongeveer 3 mil-
jard Belgische frank in het kader van e-government.

F.  Privaatrecht

De minister plant een hervorming van het Gerechte-
lijk Wetboek. Een wetsontwerp met betrekking tot de
versoepeling en de versnelling van de procedure zal

en juin 1999, qui constitue la période de pointe. Désor-
mais, toute les actions spécifiques qui ont conduit au
recrutement de contractuels supplémentaires feront tou-
tefois systématiquement l’objet d’une évaluation, aussi
en ce qui concerne les besoins en personnel.

À l’heure actuelle, une procédure de sélection tout à
fait objective est appliquée pour le recrutement de con-
tractuels, dans le cadre de laquelle l’avis du responsa-
ble de service est devenu un critère décisif.

Le ministre signale également que la modification du
statut disciplinaire du personnel des greffes et des par-
quets est finalisée et sera prochainement soumise au
Parlement. Il en est de même pour l’avant-projet visant
à créer un conseil consultatif fédéral des greffiers et des
secrétaires de parquet. Une étude approfondie de la
mesure de la charge de travail a été lancée, étant donné
qu’on ne peut pas continuer à étendre le cadre légal de
la magistrature sans procéder à une étude en profon-
deur sur la nécessité de cette extension. Il s’agit d’une
des priorités de ces prochains mois et une collaboration
intensive sera mise en place dans ce domaine avec le
Conseil supérieur de la Justice et l’Instituut voor de
overheid.

Le ministre signale également que l’accessibilité de
la justice sera améliorée. Il fait référence au projet-pilote
qui a été réalisé à Gand.

L’organisation judiciaire doit également être particu-
lièrement attentive au programme e-justice qui a pour
objet d’organiser une administration de la justice plus
humaine et plus efficace par le biais de technologies d’in-
formation et de communication de pointe (ICT). Le mi-
nistre énumère les projet suivants :

—  un nouveau système de case management;
—  l’archivage numérique;
—  la vidéoconférence;
—  l’audio court reporting;
—  la création de banques de données;
—  le développement pour la Justice d’un portail ac-

cessible à tous.
En vue de réaliser ces projets, un montant de

1 164,8 millions de francs belges est disponible dans le
budget de la Justice pour le fonctionnement et les in-
vestissements, outre l’entretien de l’infrastructure
existante. En plus de ce montant global, le ministre des
Télécommunications s’est engagé à accorder une at-
tention prioritaire au projet e-justice. À cet effet, il dis-
pose d’une enveloppe d’environ 3 milliards de francs
belges dans le cadre de l’e-government.

F.  Droit privé

Le ministre prévoit une réforme du Code judiciaire.
Un projet de loi visant à assouplir et à accélérer la pro-
cédure pourra être déposé dès le début du mois de jan-
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reeds begin januari 2001 kunnen worden neergelegd.
De rechter wordt de centrale figuur in het geschil. Zijn
bevoegdheid en verantwoordelijkheid zullen worden uit-
gebreid. Een aantal vermijdbare en tijdrovende formali-
teiten zullen worden weggelaten. Een eenvoudiger taal-
gebruik voor de rechtsonderhorige burger is eveneens
het opzet dat aan de basis ligt van een reeks modellen
van procesacten, zoals dagvaardingen, betekeningen die
de burger informeren over zijn rechten en plichten in het
kader van gerechtelijke procedures. Deze modellen die
werden voorbereid door de Koning Boudewijnstichting,
zullen in de vorm van een wetsontwerp worden voorge-
legd aan het Parlement.

Begin december wordt aangevat met een studie van
een wijziging van de onteigeningswet. De nieuwe wet
moet erop gericht zijn te komen tot een humanisering
van de onteigening, met strikte waarborgen voor de rech-
ten van de verdediging van iedere partij.

Het wetsontwerp adoptie is in een eindfase en zal
reeds begin januari 2001 worden neergelegd.

Voorts kunnen wetgevende initiatieven worden aan-
gekondigd om de discriminatie van de vrouw bij de toe-
kenning van de familienaam weg te werken.

Tevens zal er een wetgeving in verband met
transseksualiteit worden uitgewerkt.

Het Parlement zal ook een codificatie van de huidige
regelgeving inzake internationaal privaatrecht voorge-
legd krijgen.

Op gebied van het handelsrecht zal een wijziging
worden voorgesteld van de faillissementswet van 8 au-
gustus 1997 en van de wet van 17 juli 1997 betreffende
het gerechtelijk akkoord.

G.  EU-voorzitterschap

Het departement Justitie bereidt zich tevens voor op
het EU-voorzitterschap. De geleidelijke totstandbrenging
van een ruimte van vrijheid, veiligheid en rechtvaardig-
heid in de Europese Unie is één van de grootste uitda-
gingen van het verdrag van Amsterdam. De volgende
Europese Raad van ministers van Justitie en Binnen-
landse Zaken zal plaatsvinden op 30 november en 1 de-
cember 2000. De documentatie over deze Raad werd
reeds verspreid. Zo de commissie dit wenst zal de mi-
nister dit punt later nog uitgebreid toelichten.

II.  —  BESPREKING

A.  Vragen en opmerkingen van de leden

De heer Tony Van Parys (CVP) brengt de woorden
van de minister van Justitie in herinnering die bij de
bespreking van de begroting 2000 zei dat de begroting
2001 van het ministerie van Justitie « de begroting van

vier 2001. Le juge sera placé au centre de la procédure.
Sa compétence et sa responsabilité seront élargies. Un
certain nombre de formalités évitables et fastidieuses
seront abandonnées. L’emploi d’un langage plus acces-
sible au justiciable est également l’objectif qui est à la
base de l’élaboration d’une série de modèles d’actes de
procédure, tels que les citations ou les notifications qui
informent le citoyen de ses droits et obligations dans le
cadre des procédures judiciaires. Ces modèles, prépa-
rés par la Fondation Roi Baudouin, seront soumis au
Parlement sous forme de projet de loi.

L’étude d’une modification de la loi sur les expropria-
tions sera mise en chantier début décembre. La nou-
velle loi devra viser à humaniser la procédure d’expro-
priation en garantissant strictement les droits permet-
tant à chaque partie de se défendre.

Le projet de loi sur l’adoption est en phase de
finalisation et sera déposé dès le début du mois de jan-
vier 2001.

On peut par ailleurs annoncer des initiatives législati-
ves tendant à mettre fin à la discrimination dont la femme
est l’objet lors de l’attribution du patronyme.

En outre, une législation belge sera élaborée en ma-
tière de transsexualité.

Une codification de la réglementation actuelle en
matière de droit international privé sera également sou-
mise au Parlement.

Dans le domaine du droit commercial, on proposera
de modifier la loi du 8 août 1997 sur les faillites et la loi
du 17 juillet 1997 relative au concordat judiciaire.

G.  Présidence de l’Union européenne

Le département de la Justice se prépare également
en vue de la présidence de l’Union européenne. La mise
en œuvre progressive au sein de l’Union européenne
d’un espace de liberté, de sécurité et de justice consti-
tue un des défis majeurs du traité d’Amsterdam. Le pro-
chain Conseil européen des ministres de la Justice et
de l’Intérieur se tiendra les 30 novembre et 1er décem-
bre 2000. La documentation relative à ce Conseil a déjà
été distribuée. Si la commission le souhaite, le ministre
commentera ce point plus en détail plus tard.

II.  —  DISCUSSION

A.  Questions et remarques des membres

M. Tony Van Parys (CVP) rappelle qu’à l’occasion de
l’examen du budget 2000, le ministre de la Justice avait
déclaré que le budget 2001 serait « le budget de vé-
rité ». L’intervenant se propose de procéder à une ana-
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de waarheid » zou worden. De spreker zal in een ge-
structureerd betoog een analyse maken van deze be-
groting 2001, op zoek dus naar de waarheid !

1.  Algemeen : de cijfers

Bij de begrotingscontrole 2000 had de minister van
Justitie het begrotingsresultaat 2000 bepaald op
45 903,3 miljoen Belgische frank. In het begrotings-
document van 2001 wordt uitgegaan van een begro-
tingsresultaat 2000 van 45 017,3 miljoen Belgische
frank. Er is dus een verschil van 886 miljoen Belgische
frank waarover de minister van Justitie uitleg verschul-
digd is aan het Parlement.

 Er is een tweede aanpassing van de begroting 2000
onderweg waarover het Parlement nog niet werd inge-
licht.

—  Zo zou in de begroting 2000 de post « wedden
van magistraten » verminderen met 236 miljoen
Belgische frank ten voordele van de ontoereikend begro-
te post « werkingskosten rechterlijke orde » en de be-
taling van openstaande facturen van de Franstalige in-
stellingen voor geïnterneerden te Doornik en te Mons
en enkele privé-instellingen. De werkingskosten rech-
terlijke orde zullen dan nog ontoereikend zijn. De vraag
is hoe deze kosten zullen worden gedekt ?

—  Ander heikel punt in voornoemde aanpassing is
dat het krediet voor het Penitentiair Observatie- en Kli-
nisch Onderzoekscentrum (POKO) weer eens wordt
doorgeschoven naar andere posten. Dit onderzoeks-
centrum is dus nog steeds niet opgericht. In de parle-
mentaire onderzoekscommissie rond de verdwenen en
vermoorde kinderen werd nochtans sterk aangedron-
gen op een dergelijk centrum om de herhaling van de
risicovolle vrijlating van gevaarlijke misdadigers te voor-
komen.

Zal het engagement, in de toelichting bij de begro-
ting 2001, dat het POKO begin 2001 zal worden geo-
pend nu snel worden nagekomen ?

Deze vaststelling leidt tot het dwingend verzoek aan
de minister van Justitie om een follow-up te geven van
de opvolging van de aanbevelingen van de commissie
« Dutroux ».

Dit gebeurde voor het laatst in de parlementaire
opvolgingscommissie in de vorige legislatuur. Deze
opvolging is des te meer noodzakelijk daar recente cij-
fers aantonen dat de autozwendel in de omgeving van
Charleroi floreert als nooit voorheen. Ook dit was noch-
tans een belangrijk pijnpunt uit de aanbevelingen van
de parlementaire onderzoekscommissie.

lyse structurée de ce budget 2001, à la recherche de la
vérité !

1.  Généralités : les chiffres

À l’occasion du contrôle budgétaire 2000, le ministre
de la Justice avait fixé le résultat budgétaire 2000 à
45 903,3 millions de francs belges. Dans le document
budgétaire de 2001, on se base sur un résultat budgé-
taire 2000 de 45 017,3 millions de francs belges. Ces
deux chiffres font donc apparaître une différence de
886 millions de francs belges, que le ministre de la Jus-
tice doit justifier au Parlement.

Il est procédé à un deuxième ajustement du budget
2000, sur lequel le Parlement n’a pas encore été informé.

—  C’est ainsi que le poste « traitement des magis-
trats » serait amputé de 236 millions de francs au profit
du poste « frais de fonctionnement de l’ordre judiciaire »,
sous-estimé, et du paiement de factures impayées des
établissements d’internement francophones de Tournai
et de Mons et de plusieurs établissements privés. Les
frais de fonctionnement de l’ordre judiciaire resteront
malgré tout insuffisants. Reste à savoir comment ces
frais seront couverts.

—  Un autre point délicat de l’ajustement précité est
que le crédit afférent au Centre pénitentiaire de recher-
che et d’observation clinique est une nouvelle fois trans-
féré à d’autres postes. Ce centre de recherche n’a donc
toujours pas été créé. La commission d’enquête parle-
mentaire sur les enfants disparus et assassinés a ce-
pendant vivement insisté pour que l’on crée un tel cen-
tre afin d’éviter que se répète la libération de criminels
dangereux, qui est très risquée.

L’engagement pris dans l’exposé du budget 2001, à
savoir que le CPROC sera ouvert début 2001, sera-t-il
tenu à bref délai ?

Cette constatation amène l’intervenant à demander
d’urgence au ministre de la Justice de donner un aperçu
du suivi des recommandations de la commission
« Dutroux ».

Un tel aperçu été donné pour la dernière fois au sein
de la commission parlementaire de suivi au cours de la
législature précédente. Ce suivi est d’autant plus néces-
saire que des chiffres récents montrent que l’on se livre
plus que jamais au trafic de voitures aux alentours de
Charleroi. Il s’agissait là pourtant aussi d’un problème
important relevé dans les recommandations de la com-
mission d’enquête parlementaire.
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Aandeel van justitie in de hoogconjunctuur

De verwachtingen waren hooggespannen. De hoog-
conjunctuur bracht vele ministers in de verleiding om
belangrijke beloftes te doen.

In De Standaard van 30 augustus 1999 verklaarde
de minister van Justitie : « Tijdens de regeringsonder-
handelingen is een prognose gemaakt van de meer-
uitgaven voor Justitie. Die prognose stelt een ernstige
toename van de middelen voor de Justitie in het voor-
uitzicht. De meerjarenprogramma’s die de vorige rege-
ring voor de rechterlijke organisatie op de sporen zette,
blijven doorlopen.

Daarnaast komt er een bijkomende inspanning van
15 miljard Belgische frank als de hervormingen hun kruis-
snelheid hebben bereikt. ».

In zijn mondelinge toelichting bij de beleidsnota 2000
verklaarde de minister van Justitie dat de begroting van
Justitie in 3 jaar tijd met 15 miljard Belgische frank zou
toenemen van 45 miljard Belgische frank tot 60 miljard
Belgische frank.

Bij de voorstelling van zijn veiligheidsplan ging de
minister van Justitie nog verder. Hij stelde dat de meer-
uitgave van het veiligheidsplan voor de begroting Justi-
tie alleen 15 miljard Belgische frank zou bedragen.

De verwachtingen naar de begroting 2001 waren dan
ook bijzonder hoog gespannen.

Ambitieus begrotingsvoorstel

De minister van Justitie heeft dan ook een heel ambi-
tieus begrotingsvoorstel 2001 ingediend bij zijn collega’s.
De begroting Justitie zou toenemen met 8,5 miljard
Belgische frank tot 54,4 miljard Belgische frank of een
stijging met 18,5 %. De minister had in deze voorstellen
de ambitie om reeds in de begroting 2001 de helft van
de 15 miljard Belgische frank binnen te halen.

Er zou zelfs een afscheidsgeschenk van 400 miljoen
Belgische frank afkunnen voor de gerechtelijke politie.

Uit de begrotingscijfers 2001 blijkt evenwel dat de mi-
nister niet de bijkomende 15 miljard Belgische frank haalt
en ook niet de 8,5 miljard Belgische frank zoals hij zelf
had voorgesteld, maar hij behaalt naar eigen zeggen
3,0535 miljard Belgische frank.

En zelfs dit cijfer is onjuist. De minister misleidt het
Parlement wanneer hij beweert dat hij 3,0535 miljard
Belgische frank meer bekomt in de begroting 2001 want
het blijkt dat de cijfers van de initiële begroting 2001
vergeleken werden met de aangepaste begroting 2000
(begrotingscijfers na begrotingscontrole). Op deze wijze
komt hij aan een aangroei van 3,0535 miljard Belgische
frank.

Part de la justice dans la haute conjoncture

On nourrissait de grandes espérances. Compte tenu
de la haute conjoncture, de nombreux ministres étaient
enclins à faire d’importantes promesses.

Dans le Standaard du 30 août 1999, le ministre de la
Justice a déclaré que : « Lors des négociations gouver-
nementales, des dépenses supplémentaires ont été pré-
vues pour la Justice. Ces prévisions font état d’une aug-
mentation considérable des moyens pour la Justice. Les
programmes pluriannuels lancés par le gouvernement
précédent pour l’organisation judiciaire sont maintenus.

En outre, un effort supplémentaire de 15 milliards de
francs belges sera fourni lorsque les réformes auront
atteint leur vitesse de croisière. ».

Dans son exposé introductif relatif à la note de politi-
que générale pour l’année 2000, le ministre de la Jus-
tice a déclaré qu’en l’espace de trois ans, le budget de
la Justice serait augmenté de 15 milliards de francs bel-
ges, pour passer de 45 milliards de francs belges à
60 milliards de francs belges.

Le ministre de la Justice est allé encore plus loin en
présentant son plan de sécurité. Il a affirmé que les dé-
penses supplémentaires du plan de sécurité représen-
taient à elles seules 15 milliards de francs belges pour
le budget de la Justice.

Les espoirs étaient dès lors particulièrement grands
à l’égard du budget 2001.

Proposition budgétaire ambitieuse

Le ministre de la Justice a donc présenté des propo-
sitions budgétaires ambitieuses à ses collègues pour l’an-
née 2001. Le budget de la Justice augmenterait de
8,5 milliards de francs belges pour atteindre 54,4 mil-
liards de francs belges, ce qui représente une hausse
de 18,5 %. Par ces propositions, le ministre ambition-
nait d’engranger déjà la moitié des 15 milliards de francs
belges dès le budget 2001.

Un cadeau de départ de 400 millions de francs bel-
ges pourrait même être fait à la police judiciaire.

Il ressort toutefois des chiffres budgétaires de 2001
que le ministre n’obtient pas les 15 milliards de francs
belges supplémentaires, ni les 8,5 milliards de francs
belges qu’il avait lui-même proposés, mais qu’il obtient,
selon ses propres propos, 3,0535 milliards de francs
belges.

Et même ce chiffre n’est pas correct. Le ministre in-
duit le Parlement en erreur lorsqu’il prétend qu’il obtient
3,0535 milliards de francs belges de plus dans le bud-
get 2001, car il s’avère qu’il compare les chiffres du bud-
get initial de 2001 à ceux du budget ajusté de 2000 (chif-
fres budgétaires après contrôle budgétaire). De cette
manière, il arrive à une augmentation de 3,0535 milliards
de francs belges.
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Maar uit de correcte vergelijking tussen de initiële
begroting 2000 of 46,2768 miljard Belgische frank met
de initiële begroting 2001 of 48,9532 miljard Belgische
frank blijkt evenwel dat de de minister van Justitie
slechts 2,6764 miljard Belgische frank meer bekomt.

Dit is ver onder de verwachtingen en tevens onder
de begrotingsvoorstellen van de minister zelf ten belope
van 54,4 miljard Belgische frank.

Maar dit is ook beduidend lager dan de begrotings-
cijfers van de vorige legislatuur toen de middelen noch-
tans uitermate schaars waren. In de vorige legislatuur
steeg de begroting Justitie inderdaad gemiddeld per
jaar met 2,788 miljard Belgische frank.

2.  Verantwoording van de cijfers

1)  Er is de normale stijging van de loonkost : op een
personeelsbegroting van 35 miljard Belgische frank.
Zonder GPP komt dit neer op een automatische loon-
stijging wegens indexatie, baremieke verhogingen en
promoties van 3,5 % of 1 225 miljoen Belgische frank;

2)  de normale indexering van de werkingskosten :
200 miljoen Belgische frank;

3)  de stijging van de ligdagprijs voor psychiatrie
brengt nog eens automatisch een bijkomende behoefte
van 200 miljoen Belgische frank voor justitie (geïnter-
neerden) mee;

4)  de vorig jaar uitgestelde verhoging van het be-
drag voor pro deo’s (geïndexeerd) is goed voor 110 mil-
joen Belgische frank;

5)  het op volle kracht komen van het meerjarenplan
1998-2000 is vooral in de personeelskosten nog goed
voor 200 miljoen Belgische frank (laatste fase kader-
uitbreidingen);

6)  het sociaal akkoord in de gevangenissen heeft
ook een impact van 280 miljoen Belgische frank.

In totaal betekent dit reeds een automatische stij-
ging van 2,215 miljard Belgische frank waarvoor geen
inspanningen dienen te worden geleverd.

a)  Wat heeft Justit ie dan bekomen in deze
begrotingsronde voor nieuwe initiatieven ?

—  de investeringen in afluisterkamers : 475 miljoen
Belgische frank;

—  de eerste stap voor de aanpak van de
jeugddelinquentie : 28,5 miljoen Belgische frank;

—  het ontnemingsorgaan : + 19 miljoen Belgische
frank;

—  de arbitrage in de bouw : + 10, 4 miljoen Belgische
frank.

Mais il ressort toutefois de la comparaison correcte
entre le budget initial de 2000  —  soit 46,2768 milliards
de francs belges  —  et le budget initial de 2001  —  soit
48,9532 milliards de francs belges  —  que le ministre
de la Justice n’obtient que 2,6764 milliards de francs
belges de plus.

Ce montant est de loin inférieur aux attentes ainsi
qu’aux propositions budgétaires du ministre lui-même,
propositions qui s’élevaient à 54,4 milliards de francs
belges.

Mais ce montant est aussi de loin inférieur aux chif-
fres budgétaires de la législature précédente, au cours
de laquelle les moyens étaient cependant maigres. Au
cours de la précédente législature, le budget de la Jus-
tice augmentait en effet en moyenne de 2,788 milliards
de francs belges par an.

2.  Justification des chiffres

1)  il y a une augmentation normale des charges sa-
lariales : sur un budget pour le personnel de 35 milliards
de francs belges. Sans la PJP, cela revient à une aug-
mentation automatique des charges salariales de 3,5 %,
soit 1 225 millions de francs belges, pour indexation, ma-
jorations barémiques et promotions;

2)  l’indexation normale des frais de fonctionnement :
200 millions de francs belges;

3)  l’augmentation du prix de la journée d’entretien
pour la psychiatrie entraîne un besoin supplémentaire
de 200 millions de francs belges pour la Justice (les in-
ternés);

4)  la majoration, reportée l’an passé, du montant (in-
dexé) destiné aux indemnités pro deo représente 110 mil-
lions de francs belges;

5)  la pleine exécution du plan pluriannuel 1998-2000
représente encore, surtout en ce qui concerne les dé-
penses de personnel, 200 millions de francs belges (der-
nière phase des extensions de cadre);

6)  L’accord social dans les prisons a également une
incidence de 280 millions de francs belges.

Au total, ces postes représentent déjà une augmen-
tation automatique de 2,215 milliards de francs belges
pour laquelle il ne faut faire aucun effort.

a)  Quelles initiatives nouvelles le département de la
Justice a-t-il dès lors obtenues lors de ces discussions
budgétaires ?

—  les investissements pour les chambres d’écoute :
475 millions de francs belges;

—  la première phase des mesures de lutte contre la
délinquance juvénile : 28,5 millions de francs belges;

—  l’organe de dessaisissement : + 19 millions de
francs belges;

—  l’arbitrage dans la construction : +10,4 millions de
francs belges.
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Het enige belangrijke nieuwe initiatief zijn dus de
afluisterkamers voor de telefoontap, goed voor 475 mil-
joen Belgische frank.

Deze kredieten werden slechts in extremis bekomen
na goedkeuring van de begroting door de regering en
onder druk van de kritiek van de minister van Justitie
en van de oppositie dat Justitie erg karig bedeeld was.

Blijkt tevens dat deze 475 miljoen Belgische frank
geen nieuwe kredieten zijn maar afkomstig uit een her-
schikking binnen het eigen budget Justitie.

Is het juist dat deze kredieten werden bespaard op
de post « wedden van magistraten » ?

Worden er benoemingen van magistraten uitgesteld
om de afluisterkamers te kunnen financieren ?

Is het juist dat deze kredieten anderzijds werden
bespaard op de post « wedden personeel, griffiers en
parketten » ?

Dit houdt het reële risico in dat er onvoldoende mid-
delen zullen zijn om personeelsleden ter beschikking
te stellen voor de ondersteuning van de magistraten
en voor de aanwerving van juristen.

Opvallend in de begroting 2001 is daarnaast dat de
kredieten voor het personeel van de rechterlijke orga-
nisatie stagneren.

Zo ook de kredieten voor het personeel van het cen-
traal bestuur. Hieromtrent zegt de minister in de beleids-
nota : « Aangezien het personeelskrediet voor het cen-
traal bestuur momenteel rond het miljard Belgische
frank bedraagt, moet één en ander via een re-allocatie
van personeelsmiddelen kunnen worden uitgevoerd.
Een eventueel tekort aan middelen dient omstandig en
op basis van objectieve criteria te worden aange-
toond. ».

Dit betekent zonder meer dat de minister van Justi-
tie het moet stellen met ongewijzigde personeelskredie-
ten, waardoor de werking van het centraal bestuur en
de kwaliteit van het voorbereidend wetgevend werk in
het gedrang komen.

b)  Opvallende kredietverminderingen zijn de vol-
gende :

—  voor lonen van gedetineerden wordt 118 miljoen
Belgische frank ingeschreven of 10 miljoen Belgische
frank minder dan in 1999. Dit strookt niet met de ver-
klaringen over de toepassing van het herstelrecht : de
gedetineerden krijgen nog minder kans dan vroeger om
minstens een behoorlijke vergoeding voor hun arbeid
te krijgen zodat zij iets kunnen terugbetalen aan slacht-
offers. Is 25 Belgische frank/uur dan excessief ?

—  de werkingsmiddelen voor het gevangeniswezen
dalen zelfs met 5 miljoen Belgische frank tot 896,6 mil-
joen Belgische frank (inclusief informaticagebruik) ter-

La seule initiative importante est donc celle concer-
nant les chambres pour les écoutes téléphoniques
(475 millions de francs belges).

Ces crédits n’ont été obtenus qu’in extremis après
approbation du budget par le gouvernement et sous la
pression du ministre de la Justice et de l’opposition, qui
estimaient que la Justice recevait la portion congrue.

Il s’avère également que ces 475 millions de francs
belges ne sont pas de nouveaux crédits, mais provien-
nent d’un réaménagement au sein du budget de la Jus-
tice proprement dit.

Est-il exact que ces crédits ont été économisés sur le
poste « traitements des magistrats » ?

A-t-on postposé des nominations de magistrats pour
financer les écoutes ?

Est-il exact que ces crédits ont, par ailleurs, été éco-
nomisés sur le poste « traitements du personnel des
greffes et parquets » ?

Le risque est réel d’en arriver à ce que les moyens ne
suffisent pas pour mettre du personnel à la disposition
des magistrats pour les assister ni pour recruter des juris-
tes.

Il est frappant de constater dans ce budget 2001 que
les crédits afférents aux membres du personnel de l’or-
ganisation judiciaire restent inchangés.

Il en va de même pour les crédits afférents au per-
sonnel de l’administration centrale. Dans sa note de
politique, le ministre précise à cet égard qu’« étant donné
que les crédits en personnel s’élèvent actuellement à
environ un milliard de francs belges pour l’administra-
tion centrale, la règle doit « réallouer » le personnel et
les moyens. Tout déficit éventuel de moyens doit être
rétabli de manière circonstanciée et sur la base e critè-
res objectifs. ».

Cela signifie tout simplement que le ministre de la Jus-
tice doit se contenter des mêmes crédits pour le per-
sonnel, ce qui compromet le fonctionnement de l’admi-
nistration centrale et la qualité du travail préparatoire en
matière législative.

b)  Parmi les réductions de crédits singulières, on
notera :

—  que pour les rémunérations des détenus, un cré-
dit de 118 millions de francs belges est inscrit au bud-
get, soit 10 millions de francs belges de moins qu’en
1999. Cette réduction est en contradiction avec les dé-
clarations du ministre sur la mise en œuvre de la justice
réparatrice : les détenus ont encore moins de chances
qu’avant de percevoir au moins une rémunération con-
venable pour leur travail leur permettant de rembourser
quelque chose aux victimes. Une rémunération de
25 francs par heure est-elle excessive ?

—  que les moyens de fonctionnement des établisse-
ments pénitentiaires diminuent même de 5 millions de
francs belges et descendent à 896,6 millions de francs
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wijl het gevangeniswezen wegens de stijging van de
energieprijzen 84 miljoen Belgische frank extra nodig
zou hebben.

c)  Wat werd geschrapt ?

Uit het verslag van de inspectie van financiën over
het initieel begrotingsvoorstel van de minister van Jus-
titie houdende een stijging van de begroting met 8,5 mil-
jard Belgische frank blijkt dat heel belangrijke kredie-
ten werden geschrapt omdat de minister en zijn kabi-
net onvoldoende argumenten aanbrachten om de in-
gediende voorstellen te motiveren en te verantwoor-
den. Dit heeft voor gevolg gehad dat de begroting een
zware aderlating heeft moeten ondergaan. Dit blijkt
onder meer uit volgende citaten uit het verslag van de
Inspectie van Financiën :

—  de aanwervingen voor de tweede fase van het
snelrecht is « prématurée, voir inopportune ». De
notificatie van de Ministerraad verwees bovendien naar
een evaluatie na een voldoende lange termijn : – 7 mil-
joen Belgische frank;

—  strijd tegen de mensenhandel : bij afwezigheid
van precieze informatie over het project : – 10 miljoen
Belgische frank;

—  strijd tegen de stadscriminaliteit : de minister heeft
aanvaard om de aanwerving van 3 juristen en 3 be-
dienden te compenseren door de blokkering van 3 plaat-
sen van substituut : – 8 miljoen Belgische frank;

—  strijd tegen de jeugddelinquentie. De uitleg ge-
geven bij dit nieuw initiatief is laconiek, er is immers
simpelweg voorgesteld om een lineaire maatregel te
nemen om het aantal jeugdrechters per arrondissement
te verhogen met 3; geen enkele functionele verantwoor-
ding, bijvoorbeeld gebaseerd op het aantal dossiers per
jaar, is gegeven : – 97 miljoen Belgische frank;

—  weddentoeslag voor substituten van wacht : het
is kwetsend dat een belangrijke vermindering van de
prestaties (van 18 naar 10 wachtprestaties) gekoppeld
wordt aan een premieverhoging van 72 000 Belgische
frank of 144 000 Belgische frank per jaar naar
264 000 Belgische frank per jaar : – 90 miljoen Belgische
frank;

—  justitiehuizen : de aanvraag voor justitie-
assistenten snelrecht is nog meer verwonderlijk. De
gevraagde kaderverhoging ten aanzien van een kader
dat nog niet opgevuld is lijkt niet ernstig : – 250 miljoen
Belgische frank;

—  werkings- en investeringskosten rechterlijke
orde : ten aanzien van de veelheid van nieuwe initiatie-
ven is er geen enkel bruikbaar overzicht. Toepassing
van de norm : – 918 miljoen Belgische frank (werking)
– 370 miljoen Belgische frank (investeringen).

belges (y compris l’utilisation informatique), alors que
lesdits établissements auraient besoin de 84 millions de
francs belges de plus pour faire face à l’augmentation
des prix énergétiques.

c)  Qu’est-ce qui a été supprimé ?

Il ressort du rapport de l’Inspection des Finances sur
la proposition budgétaire initiale du ministre de la Jus-
tice qui consistait en une augmentation du budget de
8,5 milliards de francs belges que de très importants
crédits ont été supprimés du fait que les arguments avan-
cés par le ministre et son cabinet ne suffisaient pas à
motiver et justifier les propositions introduites, ce qui a
eu pour effet que le budget a dû subir une coupe som-
bre ainsi qu’il ressort notamment des passages suivants
du rapport de l’Inspection des Finances :

—  les recrutements pour la deuxième phase de la
procédure accélérée sont prématurés, voire inopportuns.
La notification du Conseil des ministres faisait en outre
état d’une évaluation après un délai suffisamment long :
– 7 millions de francs belges;

—  lutte contre la traite des êtres humains : en l’ab-
sence d’information précise sur le projet : – 10 millions
de francs belges;

—  lutte contre la criminalité urbaine : le ministre a ac-
cepté de compenser le recrutement de 3 juristes et de
3 employés par le blocage de 3 places de substitut :
– 8 millions de francs belges;

—  lutte contre la délinquance juvénile : les explica-
tions fournies au sujet de cette nouvelle initiative sont
laconiques. Il est en effet simplement proposé de pren-
dre une mesure linéaire afin d’augmenter de trois unités
le nombre de juges de la jeunesse par arrondissement.
Le ministre ne fournit aucune justification fonctionnelle,
basée par exemple sur le nombre de dossier par an :
– 97 millions de francs belges;

—  supplément de traitement pour les substituts de
garde : il est choquant de constater qu’une diminution
importante des prestations (de 18 à 10 gardes) est liée
à une augmentation de la prime de 72 000 francs bel-
ges ou 144 000 francs belges par an à 264 000 francs
belges par an : – 90 millions de francs belges;

—  maisons de justice : la demande relative aux as-
sistants de justice procédure accélérée est encore plus
étonnante. L’extension de cadre demandée, alors que
le cadre n’est pas encore complet, ne paraît pas sé-
rieuse : – 250 millions de francs belges;

—  frais de fonctionnement et d’investissement ordre
judiciaire : aucune vue d’ensemble n’est disponible en
ce qui concerne la multitude des nouvelles initiatives.
Application de la norme : – 918 millions de francs bel-
ges (fonctionnement) – 370 millions de francs belges (in-
vestissements).
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Het eigen falen van de minister van Justitie bij ge-
brek aan voldoende motivering en verantwoording leidt
tot een bedroevend begrotingsresultaat.

In dezelfde zin moet worden vastgesteld dat het bud-
get gerechtskosten dat wordt toegekend 210 miljoen
Belgische frank lager is dan door de minister gevraagd.
Het is duidelijk dat het toegekende bedrag niet zal vol-
staan om de gerechtskosten te betalen met als gevolg :
betalingsachterstand voor experten en moeilijkheden
bij grote gerechtelijke onderzoeken.

d)  Het aangekondigde meerjarenplan

De minister van Justitie schrijft in de beleidsnota :
« Tevens is de minister van Justitie ervan overtuigd dat
het vorige meerjarenplan onvoldoende de werking van
justitie heeft verbeterd. Daarom werd in de schoot van
de justitie een nieuw meerjarenplan over een periode
van 3 jaar opgesteld aan de hand van de werkelijke
behoeften van het departement Justitie. Deze keer werd
wel gezorgd voor een structurele integratie in de be-
groting. Om de nodige soepelheid aan de dag te kun-
nen leggen en desnoods te kunnen bijsturen, werd en-
kel de begroting voor het jaar 2001 ter goedkeuring
voorgelegd. Evenwel met een aantal lange termijn
aandachtspunten in het achterhoofd. ».

Dit is ongerijmd. Ofwel is er een meerjarenplan en
dan wordt het voorgelegd aan de regering en aan het
Parlement ofwel is er geen en dan wordt er ook geen
melding van gemaakt. Vermits de minister van Justitie
zich in de beleidsnota beroept op een meerjarenplan,
wordt hij uitdrukkelijk gevraagd dit meerjarenplan voor
te leggen.

Terloops weze opgemerkt dat de bewering in de
beleidsnota alsof in de vorige legislatuur de regel gold
dat, na de vorige meerjarenplannen, de investeringen
en de werkingskosten terug zouden moeten vallen tot
het niveau van 1997, volkomen uit de lucht gegrepen
is.

e)  De overdracht naar de federale politie

Uit de begroting Justitie werd 4,4 miljard Belgische
frank overgedragen naar de federale politie. Het is lo-
gisch dat de kredieten voor de gerechtelijke politie wor-
den overgedragen naar de begroting van de federale
politie. Het betreft de kredieten voor het personeel :
2,9 miljard Belgische frank, de kredieten voor de wer-
king van de GPP : 468 miljoen Belgische frank en de
investeringen : 228,7 miljoen Belgische frank.

Blijkt dat veel meer dan deze kredieten werden over-
gedragen. Zo werd onder meer het administratief per-
soneel van Sirene en van het vroegere Hoog Comité
van Toezicht overgedragen. De rechterlijke orde ver-
liest 387 personeelsleden, 27 chauffeurs en 51 on-der-
houdspersoneelsleden. De centrale administratie moet

L’échec personnel du ministre de la Justice, échec dû
à son manque de motivation et de sens des responsabi-
lités, est la cause de ce résultat budgétaire attristant.

Dans ce contexte, force est de constater que le bud-
get des frais de justice qui est alloué, est inférieur de
210 millions de francs belges au montant demandé par
le ministre. Il est clair que ce montant ne suffira pas pour
payer les frais de justice avec pour conséquence, des
arriérés de paiements des experts dans le cadre d’en-
quêtes importantes.

d)  Le plan pluriannuel annoncé

Le ministre de la Justice fait observer qu’« en outre,
le ministre de la Justice est convaincu que le plan plu-
riannuel précédent n’a pas amélioré fondamentalement
le fonctionnement de la Justice. C’est pourquoi, dans
les coulisses de la Justice, un nouveau plan pluriannuel
a été établi sur la base des besoins réels du départe-
ment de la Justice sur une période de trois ans. Cette
fois, ce plan a été intégré structurellement dans le bud-
get. Pour pouvoir faire preuve de la flexibilité nécessaire
et, au besoin, l’adapter, seul le budget de l’exercice 2001
a été soumis pour approbation, en gardant toutefois à
l’esprit un certain nombre de questions à long terme
auxquelles il faudra prêter attention. ».

C’est absurde. Ou bien il existe un plan pluriannuel et
il est soumis au gouvernement et au Parlement ou bien
il n’y en a pas et on n’en parle pas. Puisque, dans sa
note de politique, le ministre de la justice fait état d’un
plan pluriannuel, qu’il le présente.

On notera en passant que l’affirmation qui figure dans
la note de politique, affirmation selon laquelle la règle
était, sous la législature précédente, que les investisse-
ments et les coûts de fonctionnement devraient baisser
après les plans pluriannuels, est tout à fait fantaisiste.

e)  Le transfert à la police fédérale

Un montant de 4,4 milliards de francs belges a été
transféré du budget de la Justice à la police fédérale. Il
est logique que les crédits prévus pour la police judi-
ciaire soient transférés au budget de la police fédérale.
Il s’agit des crédits pour le personnel (2,9 milliards de
francs belges), des crédits de fonctionnement de la PJP
(468 millions de francs belges) et des investissements
(228,7 millions de francs belges).

Il s’avère que les transferts dépassent de loin ces cré-
dits. C’est ainsi que le personnel administratif du ser-
vice Sirène et de l’ancien Comité supérieur de contrôle
a notamment été transféré. L’ordre judiciaire perd éga-
lement 387 membres de personnel, 27 chauffeurs et
51 membres du personnel d’entretien. L’administration
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13 personen afstaan. Dit betekent dat naast de kredie-
ten van de GPP, het departement van Justitie 564 mil-
joen Belgische frank overdraagt die geen betrekking
hebben op de werking van de gerechtelijke politie.

Het departement van Justitie sponsort dus de politie-
reorganisatie voor 564 miljoen Belgische frank : dit is
zonder meer een zware aderlating voor het departe-
ment Justitie.

f)  Conclusie

De stijging van de middelen voor het departement
Justitie is bijzonder pover, gelet op de economische
hoogconjunctuur en de gunstige algemene begrotings-
situatie.

De minister van Justitie blijft zeer ver beneden de
gecreëerde verwachtingen in publieke verklaringen en
in zijn initiële begrotingsvoorstellen

3.  Personeelsbeleid

a)  Statutaire en contractuele personeelsstop

De vaststelling in de begroting 2001 is dat enerzijds
de kaderuitbreidingen voor het statutair personeel van
justitie niet werden toegestaan, anderzijds blijkt dat de
minister van Justitie zich zeer sterk aan banden heeft
laten leggen voor wat betreft de aanwerving van con-
tractueel personeel.

Artikel 185 van het Gerechtelijk Wetboek biedt de
minister van Justitie en de minister van Arbeid de mo-
gelijkheid contractueel personeel om dringende rede-
nen aan te werven. Uiteraard dienen deze aanwervin-
gen te gebeuren binnen de limieten van de toegestane
begrotingskredieten.

Hoe gebeurde de aanwerving van personeel op ar-
beidsovereenkomst in het verleden ?

1.  De aanwerving gebeurde overeenkomstig het Ge-
rechtelijk Wetboek. De wettelijke basis is artikel 185
dat toelaat om dringende redenen personeel op arbeids-
overeenkomst aan te werven.

2.  De ratio van artikel 185 van het Gerechtelijk Wet-
boek en dus van de mogelijkheid om personeel op ar-
beidsovereenkomst aan te werven is precies de auto-
nomie van de rechterlijke macht. Artikel 185 is er geko-
men om de minister van Justitie de nodige initiatieven
te laten nemen om de continuïteit van de werking van
het gerechtelijk apparaat te verzekeren.

Het was precies de bedoeling te voorkomen dat an-
dere leden van de uitvoerende macht, de minister van
Ambtenarenzaken of van Begroting, de rechterlijke
macht zou verhinderen haar wezenlijke opdrachten te
vervullen.

Overigens zijn hieromtrent decennialang conflicten
geweest tussen de minister van Justitie, de minister

centrale doit, quant à elle, céder 13 personnes. Cela si-
gnifie qu’outre les crédits de la PJP, le département de
la Justice transfère 564 millions de francs belges qui n’ont
pas trait au fonctionnement de la police judiciaire.

Le département de la Justice sponsorise donc la réor-
ganisation des services de police à hauteur de 564 mil-
lions de francs belges : il s’agit ni plus ni moins d’une
perte sèche pour le département de la justice.

f)  Conclusion

L’augmentation des moyens attribués au département
de la Justice est particulièrement maigre, compte tendu
de la haute conjoncture économique et de la situation
budgétaire générale favorable.

Le ministre de la Justice reste loin en deçà des atten-
tes créées par ses déclarations publiques et ses propo-
sitions budgétaires initiales.

3.  Politique de personnel

a)  Blocage du recrutement de personnel statutaire
et contractuel

Il ressort du budget 2001, que d’une part, les exten-
sions de cadre afférentes au personnel statutaire de la
Justice n’ont pas été accordées et que d’autre part, le
ministre s’est laissé brider en ce qui concerne le recru-
tement de personnel contractuel.

L’article 185 du Code judiciaire permet au ministre de
la Justice et au ministre de l’Emploi et du Travail d’enga-
ger, en cas d’urgence, du personnel contractuel. Il va de
soi que ces recrutements doivent être effectués dans
les limites des crédits budgétaires accordés.

Comment s’est effectué le recrutement de personnel
sur la base d’un contrat de travail par le passé ?

1.  Le recrutement a été effectué conformément au
Code judiciaire. La base légale est l’article 185, qui per-
met d’engager en cas d’urgence du personnel dans les
liens d’un contrat de travail.

2.  La ratio de l’article 185 et donc de la possibilité
d’engager du personnel dans les liens d’un contrat de
travail est précisément l’autonomie du pouvoir judiciaire.
L’article 185 vise à permettre au ministre de la Justice
de prendre les initiatives nécessaires afin d’assurer la
continuité du fonctionnement de l’appareil judiciaire.

L’objectif était précisément d’éviter que d’autres mem-
bres du pouvoir exécutif  —  le ministre de la Fonction
publique ou le ministre du Budget  —  empêchent le pou-
voir judiciaire d’accomplir ses missions essentielles.

Des conflits ont d’ailleurs opposé pendant des décen-
nies le ministre de la Justice, le ministre de la Fonction
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van Ambtenarenzaken en de minister van Begroting,
waarbij de minister van Justitie steeds de verdediging
van de goede gerechtelijke organisatie op zich nam en
artikel 185 verdedigde tegen de intentie van de veramb-
telijking van het personeel van de rechterlijke orde.

3.  De aanwervingen gebeurden op basis van de wet
van 17 februari 1997 (de wet Erdman-Lallemand).

Het personeel werd gerecruteerd via een selectie-
test of een wervingsexamen van het Vast
Wervingssecreta-riaat.

Voordien gebeurde de aanwerving conform een ge-
dragscode waarbij prioriteit werd gegeven aan de
laureaten van een wervingsexamen.

4.  De aanwerving gebeurde steeds op verzoek van
de gerechtelijke autoriteiten.

5.  De aanwervingen gebeurden op basis van zeer
reële noden.

b)  Verantwoording van deze aanwervingen ?

Hier volgt een overzicht van een aantal noden die
werden gelenigd door de aanwerving van contractuele
personeelsleden :

—  assistenten slachtofferonthaal;
—  bijkomend personeel vastlopende politierecht-

banken;
—  bijkomend personeel gerechtelijke onderzoeken :

cel Waals Brabant, cel Dutroux / Neufchateau, cel KB
Lux;

—  achterstand naturalisaties;
—  verwerkingen minnelijke schikkingen;
—  opruimen archieven;
—  bibliotheekbeheer;
—  ondersteuning informatisering;
—  ecofin-parketten;
—  justitieantennes;
—  bijkomend personeel snel-Belg wet;

—  acties gerechtelijke achterstand;
—  onthaalfuncties;
—  actie stadscriminaliteit;
—  actie mensenhandel;
—  equivalenten parketten-generaal;
—  wet « Franchimont »;
—  faillissementswet;
—  collectieve schuldenregeling;
—  justitiehuizen;
—  parketjuristen en referendarissen;
—  fiscale rechtbanken;
—  snelrecht;
—  ondersteuning toegevoegde magistraten;
—  loopbaanonderbrekingen;
—  deeltijdse arbeid;
—  verlof zonder wedde;
—  gerechtelijke politie.

publique et le ministre du Budget, le ministre de la Jus-
tice défendant toujours la bonne organisation de la jus-
tice et défendant l’article 185 contre l’intention de fonc-
tionnariser le personnel de l’ordre judiciaire.

3.  Les recrutements ont été effectués sur la base de
la loi du 17 février 1997 (la loi Erdman-Lallemand).

Le personnel a été recruté sur la base d’un test de
sélection ou d’un examen de recrutement organisé par
le Secrétariat permanent de recrutement.

Auparavant, le recrutement se faisait conformément
à un code de bonne conduite, la priorité étant donnée
aux lauréats des examens de recrutement.

4.  Le recrutement se faisait toujours à la demande
des autorités judiciaires.

5.  Les recrutements répondaient à des besoins très
réels.

b) Justification de ces recrutements ?

Voici un inventaire de certains besoins qui ont été sa-
tisfaits par le recrutement de contractuels :

—  assistants accueil des victimes;
—  personnel supplémentaire pour tribunaux de po-

lice surchargés;
—  personnel supplémentaire pour instructions : cel-

lule Tueurs du Brabant, cellule Dutroux/Neufchâteau, cel-
lule KB Lux;

—  arriéré naturalisations;
—  traitement transactions;
—  élimination archives;
—  gestion bibliothèque;
—  soutien informatisation;
—  parquets Ecofin;
—  antennes de justice;
—  personnel supplémentaire procédure accélérée

naturalisation;
—  actions arriéré judiciaire;
—  fonctions d’accueil;
—  action criminalité urbaine;
—  action traite des êtres humains;
—  équivalents parquets généraux;
—  loi « Franchimont »;
—  loi sur les faillites;
—  règlement collectif de dettes;
—  maisons de justice;
—  juristes de parquet et référendaires;
—  chambres fiscales;
—  procédure accélérée;
—  soutien magistrats de complément;
—  interruptions de carrière;
—  travail à temps partiel;
—  congé sans solde;
—  police judiciaire.



48 DOC 50 0904/004

CHAMBRE · 3e SESSION DE LA 50e LÉGISLATUREKAMER · 3e ZITTING VAN DE 50e ZITTINGSPERIODE 20012000

c)  Instrument ontnomen aan de minister van Justi-
tie

Hieruit blijkt duidelijk op welke wijze artikel 185 een
zeer belangrijke wettelijke basis is voor de ruimte die
de minister van Justitie moet krijgen om ervoor te zor-
gen dat het gerechtelijk apparaat kan blijven functione-
ren.

De minister zegt inderdaad in de beleidsnota : « Van-
uit het kabinet Begroting werd de minister dan ook ge-
suggereerd om nieuwe noodwendige acties te realise-
ren met bestaand personeel. Voor de volgende reali-
saties dient de minister zich te beredderen met een
herschikking van reeds aangeworven personeel : de
verbetering in het onthaal van de gerechtsgebouwen,
de uitbouw van een secretariaat nationale tuchtraad
en de uitbouw van een secretariaat voor de federale
raad van griffiers/secretarissen. ».

Elders zegt de minister van Justitie dat voortaan de
aanwerving van contractuelen slechts zal kunnen na
een voorafgaand positief advies te hebben bekomen
van de Inspectie van Financiën.

De andere regeringsleden zijn erin geslaagd om de
verambtelijking van het personeel van de rechterlijke
orde af te dwingen.

Deze gang van zaken ligt in de lijn van wat het wets-
voorstel Erdman op het federaal parket reeds liet uit-
schijnen. In dit voorstel wordt de verambtelijking van
het openbaar ministerie een feit. De federale procu-
reur en de leden van het federaal parket staan onder
rechtstreeks gezag van de minister van Justitie en wor-
den zonder meer ambtenaren in plaats van magistra-
ten.

d)  Het einde van de enveloppebegroting

Dit is het einde van de enveloppebegroting die pre-
cies de mogelijkheid biedt aan de diensten van de Jus-
titie om binnen een enveloppe noden in te vullen die
zich concreet stellen.

De minister van Justitie heeft zich in een keurslijf
laten dringen waardoor de autonomie van de rechter-
lijke macht een flinke deuk heeft gekregen.

4.  De drie pijlers

Zoals aangestipt in de beleidsnota blz. 4 is de hui-
dige budgettaire « inspanning » noodzakelijk voor de
verwezenlijking van de e-justice, het veiligheidsplan en
het octopusoverleg.

a)  e-justice

De minister van Justitie beroept zich in de beleids-
nota op de transparantie die werd gecreëerd door de

c)  Instrument enlevé au ministre de la Justice

Cela montre clairement de quelle manière l’article 185
constitue une base légale importante pour donner au
ministre de la Justice la marge de manœuvre dont il doit
disposer pour faire en sorte que l’appareil judiciaire
puisse continuer à fonctionner.

Le ministre dit en effet dans sa note de politique : « Le
cabinet du Budget suggère au ministre de réaliser de
nouvelles actions nécessaires avec le personnel dispo-
nible. Pour les réalisations suivantes, le ministre doit se
contenter d’un ajustement du personnel déjà recruté :
amélioration de l’accueil dans les palais de justice, créa-
tion du secrétariat du conseil disciplinaire national et
constitution d’un secrétariat pour le conseil fédéral des
greffiers/secrétaires. ».

Le ministre de la Justice précise par ailleurs que dé-
sormais, il ne sera plus possible de recruter des con-
tractuels qu’après avoir obtenu l’avis favorable de l’Ins-
pection des Finances.

Les autres membres du gouvernement sont parve-
nus à arracher la fonctionnarisation du personnel de l’or-
dre judiciaire.

La manière dont les choses se sont déroulées s’ins-
crit dans le droit fil de ce que la proposition Erdman rela-
tive au parquet fédéral a déjà laissé transparaître. Cette
proposition consacre la fonctionnarisation du ministère
public. Le procureur fédéral et les membres du parquet
fédéral sont placés sous l’autorité directe du ministre de
la Justice et cessent tout simplement d’être des magis-
trats pour devenir des fonctionnaires.

d)  La fin du budget-enveloppe

C’est la fin du budget-enveloppe, qui permet précisé-
ment aux services de la Justice de répondre, dans les
limites d’une enveloppe, aux besoins qui se présentent
concrètement.

Le ministre de la Justice s’est laissé enfermer dans
un carcan, ce qui porte un sérieux coup à l’autonomie
du pouvoir judiciaire.

4.  Les trois piliers

Ainsi qu’il est indiqué dans la note, à la page 4,
l’« effort » budgétaire actuel est nécessaire pour mettre
en place l’e-justice, pour réaliser le plan de sécurité et
pour mettre en œuvre les mesures décidées dans le
cadre de l’accord octopartite.

a)  e-Justice

Le ministre de la Justice fait état, dans sa note de
politique, d’une transparence accrue du fait que les cré-
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informaticakredieten zichtbaar in te schrijven. Het is
inderdaad zo dat ingevolge het Copernicusplan alle
informaticakredieten samen zullen worden beheerd in
een afzonderlijk departement.

Deze transparantie is toe te juichen omdat op deze
wijze de bedragen inderdaad zichtbaar zijn ingeschre-
ven op de begroting. Dat dit echter een garantie zou
zijn dat deze bedragen effectief voor informatica-
projecten zullen worden aangewend, is onjuist aange-
zien met een simpele herverdeling binnen een pro-
gramma, zonder tussenkomst van het Parlement, toch
geld zal kunnen worden doorgesluisd naar andere
werkingskosten.

Deze garantie kan wel bekomen worden via de tech-
niek van de gesplitste kredieten.

Geen geld voor e-justice

Ondanks deze positieve beoordeling wegens de
transparantie blijkt nochtans dat 585 miljoen Belgische
frank voor informatica-investeringen en 579 miljoen
Belgische frank voor werkingsmiddelen voor informa-
tica helemaal geen stijging betekent ten aanzien van
het verleden.

Dit betekent zonder meer dat voor de e-justice geen
middelen werden uitgetrokken.

Dit is government by anouncement waarbij de woor-
den van de regering niet worden gevolgd door daden.

b)  Het veiligheidsplan

Geen transparantie kredieten veiligheidsplan

In zijn commentaar bij de ontwerpen van staats-
begroting stelt het Rekenhof : « In de resolutie die naar
aanleiding van de bespreking van het Veiligheidsplan
in de plenaire vergadering van de Kamer van volksver-
tegenwoordigers werd aangenomen, heeft deze wet-
gevende vergadering de wens uitgedrukt dat « bij de
uitvoering van het plan rekening wordt gehouden met
een globaal evenwicht, zowel wat betreft de timing als
de budgettaire middelen ». Daarom is het aangewezen
in het ontwerp van begroting sectie 12  —  Justitie een
overzicht te geven van de kredieten bestemd voor de
uitvoering van dat plan, quod non. Tevens zou dan ook
kunnen worden verwezen naar de onderscheiden pro-
jecten en deelprojecten waarvoor het ministerie van
justitie de regie waarneemt en / of optreedt als een actor.
Een dergelijk overzicht zou rechtstreeks bijdragen tot
de transparantie van de begroting. ».

Het Rekenhof vraagt volkomen terecht dat een dui-
delijk overzicht wordt gegeven van de 92 projecten van
het veiligheidsplan en de mate waarin deze projecten

dits destinés à l’informatique ont été inscrits de manière
identifiable. En vertu du plan Copernic, l’ensemble des
crédits pour l’informatique seront en effet gérés au sein
d’un département distinct.

Il faut se réjouir de cette transparence, dès lors que
les montants alloués seront effectivement inscrits au
budget de manière identifiable. Cette inscription ne ga-
rantit toutefois pas que les montants en question seront
réellement affectés à la réalisation de projets informati-
ques, étant donné qu’il suffirait d’une simple redistribu-
tion des crédits au sein d’un programme, sans l’inter-
vention du parlement, pour pouvoir quand même
consacrer des fonds à d’autres dépenses de fonction-
nement.

On pourrait par contre obtenir cette garantie en appli-
quant la technique des crédits dissociés.

Pas d’argent pour l’e-justice

En dépit de cette appréciation positive en raison de la
transparence, il s’avère pourtant que les montants de
585 millions de francs belges pour des investissements
en informatique et de 579 millions de francs belges de
moyens de fonctionnement pour l’informatique ne repré-
sentent absolument pas une augmentation par rapport
au passé.

Cela signifie tout simplement que l’on n’a pas prévu
de moyens pour l’e-justice.

C’est le government by anouncement, les paroles du
gouvernement ne se traduisent pas en actes.

b)  Le plan de sécurité

Maque de transparence en matière de crédits pour le
plan de sécurité

Dans ses commentaires sur le projet de budget, la
Cour des comptes fait observer que : « Dans la résolu-
tion adoptée lors de l’examen de ce plan en séance plé-
nière, la Chambre des représentants a formulé le sou-
hait qu’« en ce qui concerne l’exécution du plan, tant du
point de vue du calendrier que des moyens budgétaires
affectés, l’équilibre global de ce dernier soit respecté ».
Il est dès lors indiqué de donner, dans le projet de bud-
get pour la section 12  —  Justice, un aperçu des cré-
dits destinés à l’exécution de ce plan, ce qui n’est pas le
cas. Il pourrait également être fait référence aux diffé-
rents projets et projets partiels pour lesquels le minis-
tère de la Justice assure la régie/ou intervient en qualité
d’acteur. Un tel aperçu contribuerait directement à la
transparence du budget. ».

La Cour des comptes demande, tout à fait à juste ti-
tre, que le ministre fournisse un aperçu clair des 92 pro-
jets du plan de sécurité et précise dans quelle mesure
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worden gerealiseerd via kredieten ingeschreven in de
begroting 2001.

Een eigen toetsing van het veiligheidsplan aan de
begroting 2001 leidt tot de conclusie dat het veiligheids-
plan enkel in een aantal symbolische aanzetten ten uit-
voer wordt gebracht in de begroting.

Veiligheidsplan ten koste van de basisbehoeften van
Justitie

Bovendien zijn deze kredietverhogingen ten koste
van de basiskredieten voor Justitie.

De totale werkings- en investeringskosten van de
3 grote organisatieafdelingen stijgen inderdaad niet. De
centrale administratie krijgt voor werking en investerin-
gen samen hetzelfde als vorig jaar. Het gevangenis-
wezen krijgt weliswaar 60 miljoen Belgische frank extra
doch dit is volledig voorzien voor de uitbreidingsinveste-
ringen bij de openstelling van de nieuwe gevangenis te
Ittre. De rechterlijke orde levert in totaal 208 miljoen
Belgische frank in ten opzichte van 2000, ook de justitie-
huizen leveren voor werkings- en investeringsmiddelen
samen 85 miljoen Belgische frank in.

De twee grote prioriteiten van de minister van Justi-
tie in het veiligheidsplan met name de georganiseerde
criminaliteit en de straatcriminaliteit komen nauwelijks
aan bod.

Georganiseerde criminaliteit : naar de achtergrond

Voor wat betreft de georganiseerde criminaliteit is
het enige nieuwe : de ontnemingswetgeving en het cen-
traal ontnemingsorgaan, goed voor een bedrag van
19 miljoen Belgische frank.

Voor het overige krijgt de georganiseerde criminali-
teit in deze beleidsnota veel minder aandacht dan in
de beleidsnota 2000.

Wat dan nog wordt vermeld is een perfecte kopie
van vorig jaar. Zo wordt nog eens gewezen op de nood-
zaak van een gemoderniseerde versie van de Centrale
Dienst voor de bestrijding van de corruptie. Zo wordt
nog eens gewezen op de voorbereiding van 3 wetsont-
werpen met name de bescherming van de bedreigde
getuigen, de verklaringen met behulp van audiovisuele
media en de regeling voor medewerkers van het ge-
recht.

Ter herinnering : eind vorige legislatuur was een wets-
ontwerp klaar inzake anonieme getuigen, omkering van
bewijslast en spijtoptanten.

ces projets sont réalisés à l’aide de crédits inscrits au
budget 2001.

Il ressort d’une comparaison établie entre le plan de
sécurité et le budget 2001 que seule l’exécution d’un
certain nombre d’éléments symboliques du plan de sé-
curité est prévue dans le budget.

Plan de sécurité au détriment des besoins de base
de la Justice

De plus, ces augmentations de crédits sont consen-
ties au détriment de crédits de base prévus pour la Jus-
tice.

Le montant total prévu pour les dépenses de fonc-
tionnement et d’investissements dans les trois grandes
divisions organiques n’augmente en effet pas. L’admi-
nistration centrale reçoit, pour le fonctionnement et les
investissements ensemble, le même montant que l’an-
née dernière. Les établissements pénitentiaires reçoi-
vent certes 60 millions de francs belges de plus, mais
ce montant sera affecté entièrement aux dépenses d’in-
vestissements relatives à l’ouverture de la nouvelle pri-
son d’Ittre. L’ordre judiciaire reçoit au total 208 millions
de francs belges de moins par rapport à 2000, les mai-
sons de justice perçoivent, elles aussi, 85 millions de
francs belges de moins au titre de dépenses de fonc-
tionnement et d’investissements.

Les deux grandes priorités du plan de sécurité du
ministre de la Justice, à savoir la criminalité organisée
et la criminalité de rue, ne sont guère évoquées.

Criminalité organisée : au second plan

En ce qui concerne la lutte contre la criminalité orga-
nisée, on note une seule nouveauté : la législation sur le
dessaisissement et l’organe central de dessaisissement
pour lequel un budget de 19 millions de francs belges
est prévu.

Pour le surplus, la note de politique générale de cette
année accorde moins d’attention à la criminalité organi-
sée que celle de l’année précédente.

Les autres éléments mentionnés ont été repris tex-
tuellement de la note précédente. C’est ainsi qu’est une
nouvelle fois soulignée la nécessité de moderniser l’Of-
fice central de lutte contre la corruption. C’est ainsi qu’est,
une fois encore, mentionnée l’élaboration de trois pro-
jets de loi concernant respectivement la protection des
témoins menacés, l’enregistrement des déclarations à
l’aide de médias audiovisuels et une réglementation pour
les personnes collaborant avec la Justice.

Rappelons qu’à la fin de la législature précédente, un
projet de loi concernant les témoins anonymes, le ren-
versement de la charge de la preuve et les repentis avait
été élaboré.
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Straatcriminaliteit : geen verweer

Hetzelfde geldt voor wat betreft de straatcriminaliteit.

Het grote instrument dat hiertegen werd aangekon-
digd was het snelrecht. Via het antwoord van de minis-
ter van Justitie op een mondelinge vraag terzake is
onomstotelijk bewezen dat het snelrecht faalt niet en-
kel in de strijd tegen het hooliganisme maar ook in de
strijd tegen de straatcriminaliteit.

En wat te zeggen over de volgende vermelding in de
beleidsnota over de gesloten centra voor jeugd-
delinquenten : « Mochten er in 2001 gesloten centra
door de federale overheid moeten worden voorzien, dan
is hiervoor een startbudget aanwezig van 28,5 miljoen
Belgische frank. ».

Er wordt zowaar « een voorwaardelijk krediet » in-
geschreven in de begroting voor deze belangrijke post.

Hoe verhoudt de vrijblijvende beleidsnota terzake
zich tot de toelichting bij de begroting waar sprake is
van de oprichting van 5 gesloten centra voor zware
delinquenten waarvan één centrum in 2001 zou wor-
den geopend ?

Aangezien het zo lang aangekondigde wetsontwerp
inzake jeugdbescherming er nog steeds niet is, heeft
de CVP heden een wetsvoorstel ingediend om te ko-
men tot de dringende aanpassing van de wet inzake
jeugdbescherming.

c)  De uitvoering van het Octopusakkoord

Uit volgend overzicht blijkt dat het octopusakkoord he-
lemaal niet werd uitgevoerd.

Octopus — justitie

—  Het federaal parket

Het voorstel Erdman werd neergelegd maar is hele-
maal geen octopusvoorstel meer, niet naar de vorm,
maar ook niet naar de inhoud. Dit voorstel plaatst het
federaal parket onder rechtstreeks gezag van de mi-
nister van Justitie. Het is de consacratie van de SP-
visie : de uitvoerende macht krijgt « eindelijk » vat op
de ambtenaren van het openbaar ministerie. Het wordt
stilaan duidelijk waarom de CVP niet bij de uitwerking
van dit wetsvoorstel werd betrokken.

—  De verticalisatie van het openbaar ministerie

Hier staat men nergens : « het nodige wordt gedaan
om wetgevende teksten op te stellen … » is het enga-
gement terzake.

Criminalité de rue : sans défense

Les remarques formulées ci-dessus s’appliquent éga-
lement à la criminalité de rue.

La procédure accélérée devait être le grand instru-
ment de lutte contre ce type de criminalité. La réponse
donnée par le ministre de la Justice à une question orale
posée à ce sujet apporte la preuve irréfutable que la
procédure accélérée est inefficace pour lutter non seu-
lement contre hooliganisme, mais aussi contre la crimi-
nalité de rue.

Et que dire de la mention suivante figurant dans la
note de politique générale en ce qui concerne les cen-
tres fermés pour jeunes délinquants : « Si des centres
fermés devaient être prévus par les autorités fédérales
en 2001, un budget de lancement de 28,5 millions de
francs belges est disponible. ».

Il est effectivement prévu un « crédit conditionnel »
dans le budget pour ce poste important.

Quel est le rapport entre cette note de politique sans
engagement et l’exposé du budget où il est question de
la création de 5 centres fermés pour grands délinquants
et de l’ouverture d’un de ces centres en 2001 ?

Étant donné que le projet de loi annoncé depuis long-
temps relatif à la protection de la jeunesse n’a toujours
pas été déposé, le CVP a déposé une proposition de loi
visant à procéder à cette adaptation urgente de la loi
relative à la protection de la jeunesse.

c)  L’exécution de l’accord Octopus

Il ressort de l’aperçu ci-après que l’accord Octopus
n’a pas du tout été exécuté.

Octopus  —  justice

—  Le parquet fédéral

La proposition Erdman a été déposée, mais ce n’est
plus une proposition octopus ni dans la forme ni dans le
contenu. Cette proposition place le parquet fédéral sous
l’autorité directe du ministre de la Justice. C’est la con-
sécration de la vision SP : Le pouvoir exécutif a « en-
fin » prise sur les fonctionnaires du ministère public. On
comprend de mieux en mieux pourquoi le CVP n’a pas
été associé à l’élaboration de cette proposition de loi.

—  La verticalisation du ministère public

On n’est nulle part : le ministre se contente de s’en-
gager à faire « le nécessaire pour rédiger des textes lé-
gislatifs ... ».
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—  De magistratenschool

Ook hier geen stap vooruit. Het probleem wordt ge-
woon doorgeschoven naar de gemeenschappen.

—  De militaire gerechten

« De nodige werkgroepen werden opgericht ». On-
danks het feit dat aan het einde van de vorige legislatuur
legistieke teksten klaar waren is er geen enkel con-
creet perspectief op de afschaffing van de militaire ge-
rechten.

—  Het College van procureurs-generaal

De minister kondigt aan dat de uitbouw van het Col-
lege van procureurs-generaal wordt verwezenlijkt.

Dit gebeurt hoofdzakelijk via twee kanalen :
1.  De Dienst Strafrechtelijk beleid wordt uitgebouwd

en zal functioneren als think-tank van de minister en
het College van procureurs-generaal.

2.  Er komt een kader van bijstandsmagistraten (10 à
12) die eveneens als think-tank van het College zullen
functioneren.

Vragen die hierbij rijzen, zijn : wat zal de relatie zijn
tussen de beide think-tanks, met name de dienst straf-
rechtelijk beleid en de bijstandsmagistraten ?

Hoe zal de leegloop van de lokale parketten worden
opgevuld ? Deze leegloop betreft zowel de bijstands-
magistraten voor het college als de effectieve magis-
traten van en de gedelegeerde magistraten naar het
federaal parket.

—  De Hoge Raad voor de Justitie

Wel geteld éénmaal wordt de Hoge Raad in de
beleidsnota vermeld.

Nochtans is het jaar 2001 het jaar waarin die Hoge
Raad effectief operationeel wordt.

De beleidsnota had dan ook minstens een visie moe-
ten inhouden over de relatie tussen de minister, het mi-
nisterie en de Hoge Raad voor de Justitie.

Dit debat is institutioneel nochtans fundamenteel.

Bovendien heeft de minister het in de beleidsnota
over initiatieven inzake werklastmeting.

De vraag is hoe deze initiatieven zich verhouden tot
de auditbevoegdheid van de Hoge Raad voor de Justi-
tie ?

Wie zal wat doen, wie is voor wat bevoegd ?

—  L’école de la magistrature

Dans ce domaine également, c’est l’immobilisme to-
tal. Le problème est simplement reporté sur les commu-
nautés.

—  Juridictions militaires

« Les groupes de travail nécessaires ont été créés ».
Bien que des textes de lois fussent prêts à la fin de la
législature précédente, il n’y a aucune perspective con-
crète en vue de la suppression des juridictions militai-
res.

—  Le Collège des procureurs généraux

Le ministre annonce que le développement du Col-
lège des procureurs généraux se poursuit.

Cela se fait essentiellement par deux voies :
1.  Le Service de la politique criminelle est développé

et fonctionnera en tant que groupe de réflexion pour le
ministre et le Collège des procureurs généraux.

2.  Un cadre de magistrats d’assistance (10 ou 12)
sera créé, qui fonctionnera également en tant que groupe
de réflexion pour le collège.

Les questions qui se posent à ce sujet sont les sui-
vantes : quelle sera la relation entre ces deux groupes
de réflexion, à savoir le service de la politique criminelle
et les magistrats d’assistance ?

Comment les départs aux parquets locaux seront-ils
compensés ? Ces départs concernent à la fois les ma-
gistrats d’assistance pour le collège, les magistrats ef-
fectifs du parquet fédéral et les magistrats délégués au
parquet fédéral.

—  Le Conseil supérieur de la Justice

Le Conseil supérieur de la Justice est, bien compté,
mentionné une seule fois dans la note de politique.

Pourtant 2001 est l’année au cours de laquelle ce
Conseil supérieur deviendra vraiment opérationnel.

La note de politique aurait dès lors au moins dû préci-
ser la manière de concevoir les relations entre le minis-
tre, le ministère et le Conseil supérieur de la Justice.

Ce débat est pourtant fondamental du point de vue
institutionnel.

Dans la note de politique, le ministre fait par ailleurs
état d’initiatives relatives à la mesure de la charge de
travail.

On peut se demander quel est le rapport entre ces
initiatives et la compétence d’audit du Conseil supérieur
de la Justice.

Qui fera quoi, qui est compétent pour quoi ?
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Octopus — politie

—  Het is een opvallend gegeven dat de minister van
Justitie totaal afwezig is gebleven in de discussie om-
trent de reorganisatie van de politie meer bepaald de
gerechtelijke pijler van de federale politie.

Het toezicht op de federale politie ontbreekt op een
cruciaal moment.

Op 1 januari 2001, dus over een goede maand, wordt
de nieuwe federale politie operationeel. Dit zal evenwel
gebeuren zonder enig toezicht van de magistratuur.

Door het uitblijven van het federaal parket zal er geen
voorzitter zijn van het controle-orgaan inzake het
informatiebeheer, zal er geen toezicht zijn op de gerech-
telijke informatie, is geen toezicht op de algemene wer-
king van de algemene directie van gerechtelijke politie
van de federale politie en ontbreekt toezicht op de dienst
ter bestrijding van de corruptie binnen de algemene di-
rectie van de gerechtelijke politie van de federale politie.

Zoals bleek uit de hoorzitting met de voorzitter van
het College van procureurs-generaal kan het federaal
parket, zelfs in geval van goedkeuring door Kamer en
Senaat vóór 1 januari 2001 — quod non — ten vroegste
operationeel zijn op 1 januari 2002.

In die omstandigheden wordt in de cruciale fase van
de opstarting van de federale politie geen enkel toezicht
uitgeoefend vanwege de magistraten op de federale
politie.

Dit is pijnlijk omdat de hoofdconclusie van de com-
missie Dutroux precies was dat de belangrijkste oorza-
ken van het falen in het dossier Dutroux erin bestond
dat de politie op eigen houtje functioneerde zonder lei-
ding en toezicht van de magistratuur.

—  De gerechtelijke pijler van de federale politie

Het Parlement heeft tot op heden geen enkele infor-
matie ontvangen vanwege de minister van Justitie over
de organisatie van de gerechtelijke pijler van de fede-
rale politie.

Nochtans blijkt uit recente documenten dat er zich
fundamentele problemen stellen bij het tot stand komen
van deze gerechtelijke pijler met name om volgende re-
denen :

–  De voorziene recherchecapaciteit op federaal en
op lokaal vlak volstaat niet om aan de behoeften van de
opsporings- en onderzoeksmagistraten te voldoen.

–  De vraag wordt gesteld naar de opportuniteit van
een eigen politiedienst ten behoeve van het federaal
parket.

Is een dergelijk elitekorps verantwoord ?
–  Vier instanties zijn bevoegd voor de internationale

politiesamenwerking : de commissaris-generaal, de di-

Octopus  —  police

—  Il est frappant de constater que le ministre de la
Justice est resté totalement absent lors de la discussion
concernant la réorganisation de la police, en particulier
du pilier judiciaire de la police fédérale.

La police fédérale n’est soumise à aucun contrôle à
un moment crucial.

Le 1er janvier 2001, c’est-à-dire dans un bon mois, la
nouvelle police fédérale sera opérationnelle sans toute-
fois être soumise à un quelconque contrôle de la magis-
trature.

En l’absence de parquet fédéral, il n’y aura pas de
président de l’organe de contrôle en matière de gestion
de l’information, aucun contrôle ne sera exercé sur l’in-
formation judiciaire, ni sur le fonctionnement général de
la direction générale de police judiciaire de la police fé-
dérale, ni sur le service de lutte contre la corruption au
sein de la direction générale de la police judiciaire de la
police fédérale.

Ainsi qu’il ressort de l’audition du président du Col-
lège des procureurs généraux, le parquet fédéral pourra,
même en cas de vote par la Chambre et le Sénat avant
le 1er janvier 2001  —  ce qui ne sera pas le cas —, être
opérationnel au plus tôt le 1er janvier 2002.

Dans ces circonstances, les magistrats n’exercent
aucun contrôle sur la police fédérale dans la phase cru-
ciale de démarrage.

Cette absence de contrôle est d’autant plus inadmis-
sible quand on sait que la conclusion principale de la
commission Dutroux était précisément que l’échec dans
ce dossier était essentiellement imputable au fait que la
police agissait de sa propre initiative sans être dirigée ni
contrôlée par la magistrature.

—  Le pilier judiciaire de la police fédérale

À ce jour, le parlement n’a reçu du ministre de la Jus-
tice aucune information concernant l’organisation du pi-
lier judiciaire de la police fédérale.

Or, il ressort de documents récents que la mise en
place de ce pilier judiciaire pose des problèmes fonda-
mentaux, et ce pour les raisons suivantes :

–  La capacité de recherche prévue aux niveaux fé-
déral et local ne suffit pas pour répondre aux besoins
des magistrats chargés des recherches et de l’instruc-
tion.

–  On s’interroge sur l’opportunité de créer un service
de police propre pour le parquet fédéral.

La création d’un tel corps d’élite se justifie-t-elle ?
–  Quatre instances sont compétentes pour la colla-

boration policière internationale : le commissaire géné-
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recties bestuurlijke en gerechtelijke politie en de alge-
mene directie operationele ondersteuning. Deze rege-
ling draagt in zich de kiem van concurrerende en com-
plementaire bevoegdheden.

–  Ten slotte rijzen ernstige problemen inzake de af-
stemming van de telematica.

Dit zijn slechts de belangrijkste problemen.
Het Parlement blijft verstoken van enige informatie.

De commissie Justitie moet daarom van de minister van
Justitie eisen dat hij onmiddellijk het Parlement informeert
zodat hieromtrent een debat ten gronde kan worden
gevoerd vooraleer de gerechtelijke pijler van de fede-
rale politie operationeel wordt.

—  De topbenoemingen

Voor de topbenoemingen van onder meer commis-
saris-generaal en directeur-generaal is de tweetaligheid
niet vereist. Evenmin is de vereiste gesteld van een uni-
versitair diploma.

Bovendien zijn er geen taalkaders, waardoor proce-
dures voor de Raad van State legio zullen zijn. De fede-
rale politie zal niet kunnen starten op 1 januari 2001.

Ten slotte is het onaanvaardbaar dat zowel de leiding
van het federaal parket als de leiding van de federale
politie in handen zou komen van Franstaligen.

5.  Wat niet in de beleidsnota staat

 a)  Het statuut van de magistraten

Over het statuut van de magistraten wordt niets ver-
meld. Klaarblijkelijk is een verbetering van het statuut
van de magistraten geen element van het beleid van de
minister van Justitie om de aantrekkingskracht van de
magistratuur voor bekwame juristen te vergroten. Zo
werd evenmin rekening gehouden met de recente vra-
gen van het Verbond van magistraten van eerste aanleg
terzake.

De vraag is overigens of er voldoende kredieten in de
begroting zijn om de weddenlast van de magistraten te
dragen.

Is het ten slotte juist dat de minister akkoord zou zijn
gegaan om de invulling van kaderplaatsen voor substi-
tuten te blokkeren in ruil voor aanwerving van parket-
juristen ?

b)  Van de vereenvoudiging van de wapenwetgeving
aangekondigd in de beleidsnota 2000 is geen sprake
meer in de nieuwe beleidsnota.

ral, les directions de la police administrative et judiciaire
et la direction générale de soutien opérationnel. Ce sys-
tème porte en lui le germe de compétences concurren-
tes et complémentaires.

–  Enfin, de sérieux problèmes se posent en matière
d’harmonisation de la télématique.

Il ne s’agit là que des principaux problèmes.
Le parlement reste privé de toute information. C’est

pourquoi la commission de la Justice doit exiger du mi-
nistre de la Justice qu’il informe sans délai le Parlement
afin de permettre la tenue d’un débat sur le fond avant
que le pilier judiciaire de la police fédérale soit opéra-
tionnel.

—  Les nominations des hauts responsables

Les candidats aux postes, notamment, de commis-
saire général et de directeur général ne doivent pas être
bilingues pour être nommés. Il n’est pas non plus exigé
qu’ils soient porteurs d’un diplôme universitaire.

En outre, aucun cadre linguistique n’est prévu, ce qui
débouchera sur un grand nombre de recours devant le
Conseil d’État. La police fédérale ne pourra être opéra-
tionnelle le 1er janvier 2001.

Enfin, il est inadmissible que tant la direction du par-
quet fédéral que celle de la police fédérale soient aux
mains de francophones.

5.  Ce qui manque dans la note de politique générale

a)  Le statut des magistrats

La note est muette sur le statut des magistrats. Mani-
festement, l’amélioration du statut des magistrats ne
s’inscrit pas dans la politique menée par le ministre de
la Justice pour rendre la magistrature plus attrayante
aux yeux des juristes compétents. Le ministre n’a donc
pas tenu compte des demandes récemment formulées
à ce sujet par l’association des magistrats de première
instance.

On peut d’ailleurs se demander si les crédits prévus
au budget pour couvrir les rémunérations des magis-
trats sont suffisants.

Est-il enfin exact que le ministre aurait marqué son
accord sur le fait que l’on cesse de compléter le cadre
des substituts pour permettre le recrutement de juristes
du parquet ?

b)  Il n’est plus question, dans la nouvelle note de po-
litique, de la simplification de la législation sur les ar-
mes, simplification qui avait été annoncée dans la note
de politique de 2000.
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c)  Het drugsbeleid is geen element van de beleids-
nota. De discussie binnen de regering werkt duidelijk
verlammend op het regeringsbeleid.

d)  Ook van wetsevaluatie is geen sprake meer.

e)  Milieu en voeding was een belangrijk item uit de
beleidsnota 2000 en komt helemaal niet meer aan bod
in de nieuwe beleidsnota.

6.  Diversen

a)  Gebouwen

In zijn beleidsnota gaat de minister ook in op het be-
lang van de logistiek en dan meer specifiek van de ge-
bouwen voor de rechterlijke orde en voor het gevange-
niswezen.

Het is verheugend dat de minister de continuïteit van
de geplande of in uitvoering zijnde bouw- en renovatie-
projecten vooropstelt.

Bij het lezen van de beleidsnota valt de volgende pas-
sage op : « het ter beschikking stellen van de eenheden
van de gebouwen ». Het valt te hopen voor de minister
dat weinige magistraten of gevangenisdirecteurs deze
rijkswachtterminologie in de beleidsnota van de minister
van Justitie zullen lezen (of is dit de voorloper van de
toekomstige terminologie die men zal hanteren ten over-
staan van de « ambtenaren » van het openbaar ministe-
rie).

Hoe ver staan we met de realisatie van de nieuwe
gerechtsgebouwen in Gent en Antwerpen ?

Wanneer zal kunnen worden aanbesteed ? Wanneer
zullen de bouwwerken kunnen starten ? Is de aanslui-
tende grondige renovatie van het bestaande justitiepaleis
te Gent nog altijd in de planning opgenomen ?

Hoe ver staat het met de realisatie van de nieuwe
gevangenis voor de provincie Limburg te Hasselt ? Wan-
neer zal men hier tot aanbesteding overgaan ? Wan-
neer mag men hier de ingebruikneming verwachten ?

Hoe ver is de bouw van de nieuwe gevangenis te Ittre
gevorderd ? Wanneer voorziet de minister de ingebruik-
neming. Hoe ver staat het met het uitbreidingsproject
aan de gevangenis te Nijvel (Nijvel II) ?

Hoe ver staat het met de logistieke schikkingen om
het proces-Dutroux doorgang te laten vinden ? Hoe ver
staat men met het project voor de bouw van de uitbrei-
ding van het justitiepaleis van Aarlen of blijft men bij het
project om het proces in de kazerne te Aarlen te laten
doorgaan ? Wanneer is het proces Dutroux gepland ?

Met betrekking tot de onthaalassistenten meldt de
minister dat lokalen worden ingericht in de justitie-
paleizen. Is er daar nog ruimte beschikbaar. Zijn er

c)  La politique en matière de drogue n’est pas abor-
dée dans la note de politique. La discussion au sein du
gouvernement a manifestement pour effet de paralyser
la politique du gouvernement.

d)  Il n’est plus non plus question de l’évaluation de la
législation.

e)  L’environnement et l’alimentation constituaient des
thèmes importants dans la note de politique 2000 et ne
sont plus du tout abordés dans la nouvelle note de poli-
tique.

6.  Divers

a)  Bâtiments

Dans sa note de politique, le ministre attire aussi l’at-
tention sur l’importance de la logistique, et plus particu-
lièrement des bâtiments pour l’ordre judiciaire et les éta-
blissements pénitentiaires.

On peut se réjouir que le ministre préconise la conti-
nuité à l’égard des projets de rénovation et de construc-
tion prévus ou en cours de réalisation.

À la lecture de la note de politique, le passage suivant
retient l’attention : « … locaux … mis à la disposition des
unités, … ». On peut espérer pour le ministre que peu
de magistrats ou de directeurs de prison lisent cette ter-
minologie digne de la gendarmerie utilisée dans la note
de politique du ministre de la Justice (ou s’agit-il d’un
avant-goût de la terminologie que l’on utilisera à l’égard
des « officiers » du ministère public).

Où en est la réalisation des nouveaux palais de jus-
tice à Gand et à Anvers ?

Quand lancera-t-on un appel d’offres ? Quand les tra-
vaux pourront-ils commencer ? La rénovation complète
du palais de justice de Gand est-elle encore dans le plan-
ning ?

Où en est-on de la réalisation de la nouvelle prison
pour la province du Limbourg, à Hasselt ? Quand fera-t-
on une adjudication ? Pour quand entrera-t-elle en ser-
vice ?

Où en est la construction de la nouvelle prison à Ittre ?
Quand entrera-t-elle en service ? Où en est le projet d’ex-
tension de la prison de Nivelles (Nivelles II) ?

Où en sont les dispositions logistiques pour le procès
Dutroux ? Où en est le projet de construction de l’exten-
sion du palais de justice d’Arlon ou bien s’en tient-on au
projet visant à organiser le procès dans la caserne d’Ar-
lon ? Quand devrait avoir lieu ce procès ?

En ce qui concerne les assistants d’accueil, le minis-
tre précise que les locaux sont aménagés dans les pa-
lais de justice. Y a-t-il encore de la place ?Y a-t-il des
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inhuringsprojecten lopende om minstens tijdelijk een
onderdak te kunnen bieden aan onder meer ook de bij-
komende magistraten en personeelsleden die door di-
verse kaderuitbreidingen ter beschikking worden ge-
steld ?

In de beleidsnota is ook sprake van de digitale
archivering als mogelijkheid om het volume gerechts-
archieven drastisch te verminderen. Dit staat uiteraard
buiten kijf. Van de minister van Justitie mag evenwel
worden verwacht dat hij in de beleidsnota meedeelt wat
hij concreet gaat doen : zal hij zorgen voor een wette-
lijke basis om originele gerechtsdossiers te vervangen
door digitale ? Wordt verdergegaan met het project dat
gelopen heeft in het kader van het onderzoek van de
Bende van Nijvel om grote dossiers direct elektronisch
aan te maken ?

De toekomst is inderdaad : de onmiddellijke elektro-
nische aanmaak van het gerechtelijk dossier. Dit zal ook
de kopieproblematiek en de consultatie fel vergemak-
kelijken. Het vergt echter wel een concreet plan met bij-
horende middelen.

b)  NICC

De opdracht van het NICC wordt in de beleidsnota
gedegradeerd :

« De bedoeling is dat het NICC in 2001 blijft bestaan
als entiteit met als hoofdopdracht de criminalistiek. ».
Nochtans heeft de minister blijkbaar geen middelen be-
komen voor zijn nieuw wetenschappelijk instituut dat
voorzien was in het veiligheidsplan. Het is toch wel op-
merkelijk dat in een tijd waar de inbreng van de weten-
schap voor het opsporingsonderzoek zo belangrijk is
deze wetenschappelijke instelling zo wordt verwaarloosd.

Hoe zal de opdracht van het NICC zich verhouden tot
de opdracht van de dienst voor Strafrechtelijk Beleid ?

c)  Het DNA-onderzoek

De uitvoeringsbesluiten van de DNA-wet kwamen tot
stand buiten overleg met het NICC.

Bovendien gaan zij in tegen de coördinerende en in-
ternationale rol van het NICC. Alle macht gaat naar de
op te richten evaluatiecommissie.

De uitvoeringsbesluiten lijken op maat geschreven van
de adviseur van de minister van Justitie die bovendien
beheerder is van een eigen laboratorium.

Dit is toch wel een heel merkwaardige vaststelling,
temeer daar de partner van deze adviseur, nochtans niet
onbesproken in politionele en gerechtelijke kringen, ja-
renlang toegang had tot dit laboratorium en slechts in-
gevolge een mondelinge vraag in de commissie voor de

projets de location en cours afin d’héberger du moins
provisoirement les magistrats de complément et les
membres du personnel qui seront mis à disposition en
procédant à plusieurs extensions de cadre ?

Dans la note de politique, il est également question
de l’archivage numérique comme étant un moyen de
diminuer considérablement le volume des archives judi-
ciaires. C’est incontestable. On pourrait toutefois s’at-
tendre à ce que le ministre de la Justice précise dans sa
note ce qu’il entend faire concrètement : créera-t-il une
base légale pour le remplacement de l’archivage papier
par l’archivage numérique ? Poursuivra-t-on le projet qui
a déjà eu cours dans le cadre de l’enquête sur les tueurs
du Brabant, projet consistant à constituer directement
de grands dossiers électroniques ?

C’est en effet l’avenir : la constitution immédiate du
dossier judiciaire électronique. Cela résoudra le problème
des copies et facilitera considérablement la consulta-
tion. Il faut toutefois élaborer un plan concret assorti des
moyens nécessaires.

b)  INCC

La mission de l’INCC est dévalorisée dans la note de
politique :

« Le but est que l’Institut national de criminalistique et
de criminologie subsiste en 2001 en tant qu’entité indé-
pendante ayant comme activité principale la criminalis-
tique. ». Toutefois, le ministre n’a apparemment pas ob-
tenu de moyens pour son nouvel institut scientifique qui
était prévu dans le plan de sécurité. Il est singulier de
constater que l’on néglige cette institution scientifique
précisément à une époque où le rôle de la science est
devenu si important dans le cadre des informations judi-
ciaires.

Quelle sera la mission de l’INCC par rapport à celle
du service de la Politique criminelle ?

c)  Analyse ADN

Les arrêtés d’exécution de la loi relative à la procé-
dure d’identification par analyse ADN en matière pénale
ont été pris sans consulter l’INCC.

Ces arrêtés ne tiennent par ailleurs aucun compte du
rôle coordinateur et international de l’INCC. C’est la com-
mission d’évaluation, qui doit encore être créée, qui aura
tous les pouvoirs.

Les arrêtés d’exécution semblent avoir été rédigés
sur mesure pour le conseiller du ministre, qui est par
ailleurs administrateur d’un laboratoire.

Cette constatation est pour le moins curieuse, d’autant
que le partenaire de ce conseiller, qui n’est pourtant pas
inconnu des milieux policiers et judiciaires, a eu accès,
pendant des années, à ce laboratoire, qui ne lui a été
interdit qu’à la suite d’une question orale posée en com-



57DOC 50 0904/004

CHAMBRE · 3e SESSION DE LA 50e LÉGISLATUREKAMER · 3e ZITTING VAN DE 50e ZITTINGSPERIODE 20012000

Justitie eindelijk de toegang tot het labo werd ontzegd.
Inmiddels heeft hij wel toegang gehad tot zeer vertrou-
welijke documenten uit gerechtelijke dossiers.

d)  Het tuchtrecht voor magistraten

Op het congres van de Vlaamse Juristenvereniging
van vrijdag 17 november drukte de voorzitter professor
Laenens de vrees uit dat de nieuwe tuchtwet niet in wer-
king zou treden op 1 januari 2001. Het is inderdaad zo
dat de installatie van de Nationale Tuchtraad op zich laat
wachten.

Zal de nieuwe tuchtwet voor de magistraten in wer-
king treden op 1 januari 2001 ? Wanneer zal de Natio-
nale Tuchtraad geïnstalleerd zijn ?

e) De gsm’s

Net voor de verkiezingen kondigde de minister van
Justitie aan dat de magistraten zullen kunnen beschik-
ken over gsm’s.

Kort nadien bleken er bezwaren vanwege de Inspec-
tie van Financiën.

Hebben de magistraten inmiddels de beschikking over
deze gsm’s ?

f)  Het e-mailproject

Dit project werd met de nodige media-aandacht aan-
gekondigd.

In de begroting zijn er evenwel niet onmiddellijk aan-
knopingspunten voor dit project.

Zal dit project worden gerealiseerd en zo ja, met welke
kredieten ?

g)  Het kabinet van de minister van Justitie

In de begroting stijgen de vergoedingen voor de
kabinetsleden van 36,6 miljoen Belgische frank naar
40,6 miljoen Belgische frank. Nochtans vielen recent een
aantal opvallende ontslagen te noteren. Er is bovendien
de nieuwe aderlating door het vertrek van een kabinets-
medewerker naar de regularisatiecommissie van de mi-
nister van Binnenlandse Zaken.

Is er reeds een nieuwe perswoordvoerder ?

Is het juist dat er per dag 60 000 Belgische frank zou
worden uitgekeerd aan een medewerker van de minis-
ter van Justitie ?

h)  Arbitrage bouw- en huurgeschillen

Verrassend element in de beleidsnota is de oprich-
ting van een orgaan voor arbitrage voor bouw- en huur-
geschillen.

mission de la Justice. Entre-temps, il a toutefois eu ac-
cès à des documents très confidentiels provenant de
dossiers judiciaires.

d)  Le droit disciplinaire applicable aux magistrats

À l’occasion du congrès de la Vlaamse Juristenvere-
niging du vendredi 17 novembre, le professeur Laenens,
président, a exprimé la crainte que la nouvelle loi rela-
tive à la discipline n’entre pas en vigueur le 1er janvier
2001. Il est clair, en effet, que l’installation du Conseil
national de discipline se fait attendre.

La nouvelle loi relative à la discipline des magistrats
entrera-t-elle en vigueur le 1er janvier 2001 ? Quand le
Conseil national de discipline sera-t-il installé ?

e)  GSM

Tout juste avant les élections, le ministre de la Justice
avait annoncé que les magistrats pourraient disposer
de GSM.

Peu de temps après, l’Inspection des Finances a émis
des objections à ce sujet.

Depuis lors, les magistrats ont-ils reçu ces GSM ?

f)  Le projet de courrier électronique

Ce projet a été annoncé, comme il se doit, de ma-
nière médiatique.

Toutefois, on ne trouve pas directement de trace de
ce projet dans le budget.

Ce projet sera-t-il réalisé et, si oui, avec quels cré-
dits ?

g)  Le cabinet du ministre de la Justice

On constate, dans le budget, une augmentation des
indemnités des membres du cabinet, qui passent de
36,6 millions de francs belges à 40,6 millions de francs
belges. À cela s’ajoute une nouvelle ponction à la suite
du départ d’un collaborateur du cabinet pour la commis-
sion de régularisation du ministre de l’Intérieur.

Le cabinet a-t-il déjà recruté un nouveau porte-parole
chargé des relations avec la presse ?

Est-il exact qu’une indemnité journalière de
60 000 francs belges serait allouée à un collaborateur
du ministre de la Justice ?

h)  Arbitrage dans les litiges en matière de construc-
tion et de location

Un élément de la note de politique ne manque pas
d’étonner. Il s’agit de la création d’un organe pour arbi-
trer en matière de construction et de location.
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Zullen de bevoegdheden van de vrederechters ter-
zake worden gelimiteerd ?

i)  De rechtshulp

De minister heeft ingezien dat het niet zinvol was deze
kredieten vorig jaar met 100 miljoen Belgische frank te
verminderen. Hij past deze kredieten in die zin aan.

Wat wil de minister van Justitie met de evaluatie van
de zeer recent goedgekeurde nieuwe wet op de juridi-
sche bijstand ?

j)  De quota inzake de gevangeniscapaciteit

Er rijzen ernstige vragen bij de stelling in de beleids-
nota dat « de penitentiaire capaciteit door middel van
quota kan worden beheerd. »

Gelet op de onafhankelijke werking van de commis-
sies voorwaardelijke invrijheidstelling, zullen de quota
vanwege de minister van Justitie automatisch aanleiding
geven tot een inmenging in het beleid van de VI-com-
missies.

Hoe kunnen bovendien quota worden voorzien als
inmiddels het wettelijk kader wordt voorbereid voor de
invoering van strafuitvoeringsrechtbanken. Quota be-
paald door de uitvoerende macht zijn onverzoenbaar met
de idee van de strafuitvoeringsrechtbanken.

Wat is de stand van zaken van de werking van de
commissie Holsters terzake ? Is de beslissing van de
regering dat de toekomstige strafuitvoeringsrechtbanken
een multidisciplinaire samenstelling moeten hebben niet
vooruitlopen op de conclusies van de commissie Hol-
sters ?

Wat is de ratio legis van de beslissing tot multidiscipli-
naire samenstelling ?

k)  De wet op de voorlopige hechtenis

De minister van Justitie is ervan overtuigd « dat moet
worden ingegrepen in deze wetgeving om te komen tot
zowel een vermindering van het aantal aanhoudings-
mandaten als van de gemiddelde duur van de voor-
hechtenis ».

Dit standpunt is onverzoenbaar met het veiligheids-
plan van de VLD, dat uitgaat van een heel andere stel-
ling.

l)  Het historisch akkoord inzake het penitentiair per-
soneel

Kan de minister de stand van zaken geven van de
uitvoering op het terrein ? Is het juist dat de uitvoering
van dit akkoord vertraging heeft opgelopen ?

Waarin zal de aanpassing van het management pre-
cies bestaan ?

Les compétences dont les juges de paix disposent
en ce domaine vont-elle être limitées ?

i)  L’aide juridique

Le ministre a compris qu’il était absurde de réduire
ces crédits de 100 millions de francs belges l’année der-
nière. Il ajuste à présent ces crédits dans ce sens.

Où le ministre veut-il en venir avec l’évaluation de la
loi qui vient d’être votée en matière d’aide juridique ?

j)  Le système de quotas en ce qui concerne la capa-
cité des prisons

L’assertion « La capacité d’accueil des prisons peut
être gérée par un système de quotas », qui figure dans
la note de politique, soulève de sérieuses questions.

Compte tenu de l’autonomie de fonctionnement des
commissions de libération conditionnelle, les quotas fixés
par le ministre de la Justice entraîneront automatique-
ment une immixtion dans la politique de ces commis-
sions.

Comment pourrait-on en outre fixer des quotas si,
dans l’intervalle, on prépare le cadre légal de l’instaura-
tion de tribunaux de l’application des peines ? Des quo-
tas fixés par le pouvoir exécutif sont incompatibles avec
le concept de tribunaux de l’application des peines.

Où est-on en ce qui concerne le fonctionnement de la
Commission Holsters à ce niveau ? La décision du gou-
vernement aux termes de laquelle la composition des
futurs tribunaux de l’application des peines doit être
multidisciplinaire n’anticipe-t-elle pas sur les conclusions
de la Commission Holsters ?

Quelle est la ratio legis de la décision de prévoir une
composition multidisciplinaire ?

k)  La loi relative à la détention préventive

Le ministre de la Justice est convaincu « que des in-
terventions sont nécessaires en vue de parvenir à une
diminution tant du nombre de mandats d’arrêt que de la
durée moyenne de la détention préventive ».

Ce point de vue est inconciliable avec le plan de sé-
curité du VLD, qui procède d’une tout autre thèse.

l)  L’accord historique concernant le personnel péni-
tentiaire

Le ministre peut-il préciser l’état d’avancement de
l’exécution de cet accord sur le terrain ? Est-il exact que
l’exécution a accusé un retard ?

En quoi consistera précisément l’adaptation du ma-
nagement ?
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m)  Justitiehuizen

Zal het aangekondigde nieuwe mission statement van
de justitiehuizen betekenen dat de opdracht van de
justitiehuizen een nieuwe inhoud zal krijgen ten opzichte
van de huidige opdracht ? Ook in de copernicusvoor-
stellen was reeds sprake van een nieuwe opdracht van
de justitiehuizen.

Wat is de visie van de minister over de toekomstige
opdracht van de justitiehuizen ?

Bij het bezoek van de commissie Justitie aan onder
meer het justitiehuis van Dendermonde rezen scherpe
vragen omtrent de personeelsbezetting. Hoe lost de mi-
nister van Justitie dit prangend probleem op ?

n)  Handelsrecht

In de copernicusvoorstellen is sprake van een over-
dracht van het handelsrecht en auteursrechten naar het
departement Economische Zaken.

Is de minister van Justitie het eens met deze voor-
stellen ?

o)  Erediensten

Er is een aanzienlijke vermindering van de middelen
bestemd voor de betaling van personeelsleden van de
erkende erediensten :

Zie begroting 2001, afdeling 59, artikel 01 :
1999 : 3 477 900 000 Belgische frank;
2000 : 3 371 400 000 Belgische frank;
2001 : 3 271 400 000 Belgische frank.
Zullen er nog voldoende middelen zijn om de bedie-

naars van de erediensten uit te betalen ?

7.  Eindconclusie

a)  Justitie : het vergeten departement

Ondanks de hoogconjunctuur moet Justitie het stel-
len met een beduidend mindere groei van middelen dan
in de jaren van economische crisis.

Het was overigens ergerlijk vast te stellen dat de top-
ministers tijdens het begrotingsconclaaf Justitie effec-
tief vergeten waren tot terechte ergernis van de minister
van Justitie.

Als daarnaast blijkt dat de minister van Justitie en zijn
kabinet onvoldoende hun initiële voorstellen hebben
verdedigd, dan wordt duidelijk waarom het resultaat voor
het departement Justitie ontmoedigend is.

Justitie wekt klaarblijkelijk alleen belangstelling naar
aanleiding van spraakmakende dossiers. Eens de sen-
satie weggeëbd is, zijn weinigen nog geïnteresseerd.

m)  Maisons de justice

Le nouveau mission statement des maisons de jus-
tice qui a été annoncé implique-t-il que la teneur des
missions des maisons de justice sera différente de ce
qu’elle est actuellement ? Les propositions Copernic
évoquaient, elles aussi, déjà une nouvelle mission pour
les maisons de justice.

Quelle est la position du ministre au sujet de la future
mission des maisons de justice ?

Lors de la visite de la commission de la Justice à la
maison de justice de Termonde, des questions sévères
ont été posées au sujet de l’effectif de personnel. Com-
ment le ministre de la Justice résoudra-t-il ce problème
préoccupant ?

n)  Droit commercial

Les propositions Copernic font état d’un transfert du
droit commercial et des droits d’auteur au département
des Affaires économiques.

Le ministre de la Justice est-il d’accord avec ces pro-
positions ?

o)  Cultes

On constate une diminution considérable des moyens
destinés à la rémunération des ministres des cultes re-
connus :

Voir budget 2001, division 59, article 01 :
1999 : 3 477 900 000 francs belges;
2000 : 3 371 400 000 francs belges;
2001 : 3 271 400 000 francs belges.
Y aura-t-il encore des moyens suffisants pour payer

les ministres des cultes ?

7.  Conclusion finale

a)  la Justice : le département oublié

En dépit de la bonne conjoncture, la Justice doit se
contenter d’une croissance de ses moyens moins im-
portante que pendant les années de crise économique.

Il a été du reste pénible de constater que, lors du con-
clave budgétaire, les principaux ministres ont effective-
ment oublié la Justice au grand dam du ministre de la
Justice.

S’il s’avère en outre que le ministre de la Justice et
son cabinet ont trop peu défendu leurs propositions ini-
tiales, on, comprend pourquoi le résultat est découra-
geant.

On ne s’intéresse manifestement à la Justice que dans
le cadre de dossiers retentissants. Une fois le côté sen-
sationnel disparu, peu de personnes s’y intéressent en-
core.
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Men moet nochtans goed beseffen dat vandaag Jus-
titie nog steeds niet gewapend is om de criminaliteit aan
te kunnen. De berichten over georganiseerde diefstallen-
campagnes illustreren dit.

De aanzetten in de uitvoering van het Octopusakkoord
volstaan niet. Een volgehouden tienjarenprogramma voor
justitie, gedragen door de ganse regering, moet de mo-
derne organisatie en infrastructuur, de kwaliteitsmensen
en de middelen bezorgen om effectief in te kunnen staan
voor recht, rechtvaardigheid, rechtszekerheid en veilig-
heid.

Zoniet zal één nieuw geruchtmakend dossier volstaan
om, via een nieuwe parlementaire onderzoekscommis-
sie, de pijnlijke analyse te maken dat, na een korte
opflakkering na het dossier Dutroux, justitie door de over-
heid terug stiefmoederlijk werd behandeld zodat het ge-
rechtelijk apparaat uiteindelijk archaïsch georganiseerd
bleef.

Te vrezen valt dat de burger dan niet meer zo be-
heerst zal reageren als met de witte mars.

Als justitie in deze hoogconjunctuur de middelen niet
krijgt, wanneer zal dit dan wel nog kunnen ?

b) De minister van Justitie staat onder curatele

De minister van Justitie moet zich beredderen met
een herschikking van het reeds aangeworven personeel
voor nieuwe realisaties.

Over het statuut van de magistraten wordt met geen
woord gesproken in de begroting 2001.

Er zijn onvoldoende personeelskredieten om de aan-
gekondigde projecten en acties uit te voeren.

Het personeel van de rechterlijke orde wordt ver-
ambtelijkt. De minister van Justitie wordt de hefboom
ontnomen voor het verzekeren van de continuïteit van
de werking van het gerechtelijk apparaat met name de
aanwerving van personeelsleden op arbeidsovereen-
komst.

Het wetsvoorstel federaal parket betekent het einde
van de onafhankelijkheid van het openbaar ministerie.
Zoals de Raad van State in zijn advies suggereert, wordt
artikel 151 van de Grondwet geschonden. De leden van
het federaal parket worden onder het rechtstreeks ge-
zag geplaatst van de minister van Justitie.

Er is geen voldoende capaciteit voor de gerechtelijke
opdrachten van de politiediensten. De primauteit van de
magistratuur op de politiediensten is een fictie.

De minister van Justitie staat niet enkel onder voogdij
van de eerste minster en zijn experten. Hij staat boven-
dien en vooral onder de curatele van de ministers van
Begroting en van Ambtenarenzaken.

Il faut toutefois bien se rendre compte que la Justice
n’est toujours pas armée pour pouvoir faire face à la
criminalité. Les informations sur les vols organisés illus-
trent cette situation.

Les ébauches de concrétisation des accords Octopus
ne suffisent pas. Un programme décennal pour la Jus-
tice, porté par l’ensemble du gouvernement, doit donner
à la Justice l’organisation et l’infrastructure moderne, les
effectifs compétents et les moyens dont elle a besoin
pour garantir efficacement le droit, l’équité, la sécurité
juridique et la sécurité.

Sinon, un seul nouveau dossier retentissant suffira
pour arriver, par le biais d’une commission d’enquête
parlementaire, au pénible constat qu’après une brève
amélioration après le dossier Dutroux, les pouvoirs pu-
blics ont à nouveau traité la justice en parent pauvre de
sorte que l’appareil judiciaire est resté archaïque.

Il est à craindre que le citoyen ne réagisse plus si
sereinement que lors de la marche blanche.

Si la justice ne reçoit pas les moyens nécessaires en
cette période de haute conjoncture, quand les recevra-
t-elle encore ?

b)  Le ministre de la Justice est placé sous curatelle

Le ministre de la Justice doit se contenter d’un ajus-
tement du personnel déjà recruté pour les nouvelles réa-
lisations.

Le budget 2001 est totalement muet quant au statut
des magistrats.

Les crédits de personnel sont insuffisants pour exé-
cuter les projets et les actions annoncés.

Le personnel de l’ordre judiciaire est fonctionnarisé.
Le ministre de la Justice est privé du levier lui permet-
tant d’assurer la continuité du fonctionnement de l’ap-
pareil judiciaire, à savoir le recrutement de personnel
dans les liens d’un contrat de travail.

La proposition de loi relative au parquet fédéral sonne
la fin de l’indépendance du ministère public. Ainsi que le
Conseil d’État le fait observer dans son avis, elle viole
l’article 151 de la Constitution. Les membres du parquet
fédéral sont placés sous l’autorité directe du ministre de
la Justice.

Les capacités sont insuffisantes pour remplir les mis-
sions judiciaires des services de police. La primauté de
la magistrature sur les services de police est une fiction.

Le ministre de la Justice est non seulement placé sous
la tutelle du premier ministre et de ses experts, mais il
est aussi surtout placé sous la curatelle des ministres
du Budget et de la Fonction publique.
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Vandaag luidt de noodkreet : hoe kan de autonomie
van de rechterlijke orde worden hersteld ?

*
*     *

De heer Geert Bourgeois (VU&ID) betreurt dat de
beleidsnota door de minister werd voorgesteld op een
wijze die een vergelijking met vorig jaar bemoeilijkt.

Algemene beschouwingen

De beleidsnota van de minister voor het begrotings-
jaar 2000 bevatte wel tal van intentieverklaringen, maar
weinig concreets. Toentertijd kon daarvoor enig begrip
worden opgebracht, want de minister stond nog niet lang
aan het hoofd van het departement. Het geheel leek de
goede richting uit te gaan en de verwachting te wettigen
dat een gunstige evolutie in het verschiet lag. Het is dan
ook ontgoochelend te moeten vaststellen dat deze
beleidsnota geen overzicht bevat dat aangeeft hoe de
situatie in een jaar tijd geëvolueerd is, en evenmin vooruit-
blikt naar de belangrijkste thema’s die het komende jaar
aan de orde zullen zijn. Zo oogt de beleidsnota voor 2001
beperkt en vaag. Inhoudelijk blijft het bij intentie-
verklaringen, wat na een jaar beleidvoering jammer is.
Het geheel wekt de indruk op een drafje geredigeerd te
zijn. Of wezen alle neuzen in het kabinet niet in dezelfde
richting ?

De vorige beleidsnota beklemtoonde een aantal prio-
riteiten : de uitwerking van het zogenaamde Octopus-
akkoord, het federaal veiligheidsplan, het bevorderen van
een snellere en meer humane rechtsbedeling en een
uitgebreidere toepassing van alternatieve straffen.

De beleidsnota voor 2001 zou de gelegenheid moe-
ten bieden om het werk dat het voorbije jaar werd ver-
richt, te evalueren. Jammer genoeg ontbreekt enige
soortgelijke evaluatie in de nota die niet aangeeft wat
werkelijk in het departement Justitie gebeurd is. Voorts
is het merkwaardig dat een aantal punten die reeds vo-
rig jaar waren vermeld, dit jaar opnieuw aan bod komen.

Zo is de kwestie van de gerechtelijke achterstand een
steeds weerkerend zeer. De minister heeft nochtans de
tijd gehad om het probleem te analyseren; nu is het ogen-
blik aangebroken om er ook iets aan te doen.

De heer Dirk Lindemans, stafhouder van de Neder-
landstalige Orde van Advocaten van de Brusselse balie,
schreef onlangs nog in De Standaard dat de over-
belasting van het hof van beroep te Brussel rampzalige
proporties heeft aangenomen. De oprichting van nieuwe
kamers zou zelfs een averechts effect sorteren aange-
zien die kamers voor recentere dossiers zouden wor-

Aujourd’hui, le cri de détresse est le suivant : com-
ment rétablir l’autonomie de l’ordre judiciaire ?

*
*     *

M. Geert Bourgeois (VU&ID) regrette la présenta-
tion de la note de politique générale du ministre, qui
rend la comparaison difficile avec celle de l’année pré-
cédente.

Considérations générales

La note de politique générale du ministre pour l’an-
née budgétaire 2000 contenait beaucoup d’intentions
sans être très concrète, ce qui était compréhensible
alors que le ministre était en fonction depuis peu. L’en-
semble semblait aller dans le bon sens et augurait d’une
bonne évolution. Il est décevant de ne pas voir dans la
présente note un résumé de l’évolution de la situation
en un an, ainsi qu’une prévision des thèmes les plus
importants de l’année à venir. L’ensemble de la note
de politique générale pour 2001 est limité et vague. Le
contenu reste de l’ordre des intentions, ce qui est re-
grettable après un an. L’ensemble donne l’impression
d’avoir soit été rédigé trop rapidement, soit qu’il y a eu
des divergences au sein du cabinet.

La précédente note de politique générale mettait l’ac-
cent sur quelques priorités : la mise en œuvre des ac-
cord « Octopus », le plan fédéral de sécurité, l’évolu-
tion vers une administration plus rapide et plus humaine
de la Justice et l’extension de l’application des peines
alternatives.

La note de politique générale pour 2001 devrait être
l’occasion d’évaluer le travail accompli pendant l’an-
née écoulée. Malheureusement, elle ne contient aucune
évaluation; elle ne montre pas ce qui s’est réellement
passé dans le département de la Justice. Par ailleurs,
il est remarquable que certains points déjà mentionnés
l’année dernière reviennent cette année.

La question de l’arriéré judiciaire est par exemple
récurrente. Le ministre a pourtant eu le temps
d’examiner le problème, si bien que le moment est venu
d’agir.

M. Dirk Lindemans, bâtonnier de l’Ordre néerlandais
des avocats du barreau de Bruxelles, écrivait encore
récemment dans le Standaard que la cour d’appel de
Bruxelles était dans une situation d’engorgement
catastrophique. La création de nouvelles chambres
aurait même un effet pervers puisque celles-ci seraient
saisies d’affaires plus récentes, laissant les affaires les



62 DOC 50 0904/004

CHAMBRE · 3e SESSION DE LA 50e LÉGISLATUREKAMER · 3e ZITTING VAN DE 50e ZITTINGSPERIODE 20012000

den aangezocht, zodat de oudste dossiers op die ma-
nier op de lange baan worden geschoven. De minister
moet dit toch ook weten,  maar elke diagnose terzake
ontbreekt.

Van de procedure van onmiddellijke verschijning had
de minister een prioriteit gemaakt. Nu is het evenwel
zaak na te gaan hoe de toepassing ervan verloopt. Ook
over de snel-Belg wet ontbreekt elke statistiek. In feite
wordt al te weinig aandacht aan het middelenbeleid be-
steed. Waartoe dient het nieuwe wetten goed te keuren
als geen personeel beschikbaar is om ze uit te voeren ?
Het aantreden van een nieuwe coalitie wekte de hoop
dat tegelijk een modernere kijk op het functioneren van
de administratie zou primeren. De thans voorliggende
resultaten lossen die verwachtingen niet in.

Een jaarlijkse evaluatie is strikt noodzakelijk om in-
zicht te verwerven in de effectiviteit (bereikt het beleid
zijn doelstellingen ?) en de doelmatigheid (tegen welke
kosten worden deze doelstellingen bereikt ?).

Niets van dat alles. Deze coalitie had nochtans aan-
gekondigd dat alles efficiënt zou gebeuren, dat er wets-
evaluatie zou zijn en opteerde ook voor administratieve
vereenvoudiging.

De spreker betreurt dat de nota geen maatschappe-
lijke context bevat. Verleden jaar reeds heeft de spreker
beklemtoond dat deze meerderheid geen visie heeft op
de samenlevingsopbouw. Het ontbreken van elk inbur-
geringsbeleid bij de snel-Belg wet is daarvan een voor-
beeld. Een beleidsnota moet een moment van reflexie
zijn over nieuwe ontwikkelingen in de samenleving.

Het valt dan ook te betreuren dat de minister in zijn
nota niet meer belang aan die aangelegenheden heeft
gehecht.

Enkele voorbeelden :
—  Zo is er het fenomeen van algemene eis tot volle-

dige vergoeding voor alle mogelijke opgelopen schade.
De samenleving wil geen calamiteiten meer en als deze
zich toch voordoen klinkt onmiddellijk de eis tot algehele
schadevergoeding. Hoe staat justitie daartegenover ?

— De hervorming van het Wetboek van de Belgische
nationaliteit kan dan weer als een gemiste kans worden
bestempeld. Er heeft geen grondige reflectie plaatse-
vonden over de integratie van vreemdelingen en over
de impact op onze christelijk-humanistische samenle-
ving : in plaats daarvan heeft men het eenvoudigweg
gehouden bij een versoepeling van de voorwaarden in-
zake de toekenning van de nationaliteit. Kan justitie een
rol spelen in de dringende behoefte aan een nieuwe
samenhang in de samenleving ? In Nederland is er een
werkgroep Islam en burgerschap.

In het algemeen is de heer Bourgeois van mening dat
zowel het Parlement als de regering al te weinig belang
hechten aan het feit dat het recht almaar meer een inter-
nationale dimensie vertoont. De reflectie beperkt zich al

plus anciennes en attente. Le ministre ne peut l’ignorer,
mais aucun diagnostic n’a été posé en la matière.

Le ministre avait fait de la procédure de comparution
immédiate une priorité. Mais il importe maintenant d’en
évaluer l’application. Il n’existe pas non plus de
statistiques concernant la loi sur les naturalisations. Il y
a en réalité un manque d’attention accordée à la
politique des moyens. Il ne sert à rien d’adopter de nou-
velles lois si le personnel chargé de les appliquer fait
défaut. L’avènement d’une nouvelle coalition laissait
espérer une approche plus moderne du mode
fonctionnement de l’administration. Les résultats perçus
actuellement sont décevants.

Il est absolument indispensable de procéder à une
évaluation annuelle pour se rendre compte de l’effectivité
(la politique atteint-elle ses objectifs ?) et de l’efficacité
(à quel coût ces objectifs sont-ils atteints ?) de la politique.

Rien de tout cela. Cette coalition avait pourtant
annoncé que tout se passerait efficacement, que les lois
feraient l’objet d’évaluations, tout comme elle avait opté
pour la simplification administrative.

L’intervenant déplore que la note ne contienne pas
de contexte social. Dès l’année dernière, l’intervenant a
souligné que cette majorité n’avait aucune vision quant
à la construction d’une société. L’absence de politique
d’aculturation en marge de la loi sur les naturalisations
en est un exemple. Une note de politique générale se
doit d’être un moment de réflexion sur de nouveaux
développements dans la société.

Il est cependant permis de regretter que le ministre
n’ait pas accordé plus d’importance à ces questions
dans sa note.

Quelques exemples :
—  le phénomène de l’indemnisation intégrale de tous

les dommages. La collectivité ne veut plus de calamités,
mais si elles surviennent quand même, on exige
immédiatement le dédommagement intégral. Quelle est
la position du département de la Justice à cet égard ?

—  La réforme du Code de la nationalité peut
également être qualifiée d’occasion manquée. Au lieu
d’une réflexion approfondie sur l’intégration des étrangers
et sur son impact sur notre civilisation chrétienne et
humaniste, c’est l’assouplissement pur et simple des
conditions d’octroi de la nationalité qui a été retenu. La
justice peut-elle jouer un rôle pour répondre au besoin
urgent d’instaurer une nouvelle cohésion dans la société.
Aux Pays-Bas, il existe un groupe Islam et citoyenneté.

De manière générale, M. Bourgeois estime que tant
le Parlement que le gouvernement accorde trop peu
d’importance à l’internationalisation croissante du droit.
La réflexion est encore trop souvent limitée au cadre
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te zeer tot het nationale vlak, terwijl dat vaak door de
feiten achterhaald is.

—  Tot hoe ver dient de eenmaking van het recht te
gaan ?

—  Deze meerderheid is tegelijk voorstander van
privatisering en van publiek private samenwerking. Zo
liet de minister een proefballon los over de privatisering
van gevangenissen. Hij gaat terecht in op onze vraag
tot samenwerking met de bedrijven ter preventie van
corruptie. Welke beschouwingen kunnen worden ge-
maakt rond deze tendens waarbij de banden met het
bedrijfsleven tegelijk aangehaald en afgestoten worden ?

In de nota ontbreken niet alleen beschouwingen over
de maatschappelijke context, ook het algemeen beleid
is niet duidelijk.

De spreker onderstreept dat de verwachtingen van
de bevolking ten opzichte van de minister van Justitie
hooggespannen zijn. Men had van deze minister ver-
wacht dat hij het vertrouwen in het rechtsysteem zou
herstellen. Het Belgische rechtsysteem is niet op peil
noch inzake wetgevingskwaliteit noch inzake handha-
ving van het recht noch inzake rechtspleging. Dit zijn de
drie essentiële taken van justitie. Deze bekommernis-
sen vinden we niet terug in de beleidsnota. De moderne
burger en de bedrijven wensen een goed functionerend
rechtsysteem dat houvast biedt in hun onderlinge rela-
ties en in hun relaties met de overheid. Men moet echter
vaststellen dat het gerechtelijk apparaat in België nog
tal van tekortkomingen vertoont. Naast de kwaliteit van
de wetgeving  — waar wel een en ander op aan te mer-
ken valt  —  vormt de gerechtelijke achterstand een ern-
stig probleem dat voor moeilijkheden kan zorgen op het
vlak van de naleving van het Europees Verdrag tot be-
scherming van de rechten van de mens en de funda-
mentele vrijheden.

De spreker geeft enkele voorbeelden :
1.  De volksvertegenwoordiger had graag vernomen

hoe ver het staat met de informatisering van het gerech-
telijk apparaat. Zal e-justice kunnen starten op 1 sep-
tember 2001 zoals de minister beloofd heeft ?

2.  Een ander belangrijk aandachtspunt is de vraag
tot administratieve vereenvoudiging, terwijl de samenle-
ving precies steeds ingewikkelder wordt. De regering
maakt van de vereenvoudiging een prioriteit. Nochtans
blijkt nu dat zo’n proces  —  in een steeds complexere
samenleving  — maar moeizaam op gang kan worden
gebracht.

3.  Het aantal geschillen dat bij de gerechtelijke of ad-
ministratieve instanties aanhangig wordt gemaakt, stijgt
voortdurend terwijl de structuren ongewijzigd blijven.
Wanneer wordt er gestart met de ene arrondissements-
rechtbank ? Het is belangrijk dat eindelijk een debat op
gang komt over de wijze waarop de  —  gerechtelijke
zowel als administratieve  — procedures kunnen wor-

national, alors que celui-ci est souvent dépassé par les
faits.

—  Jusqu’où doit aller l’unification du droit ?

—  La majorité actuelle est à la fois partisane de la
privatisation et de la collaboration public-privé. C’est ainsi
que le ministre a lancé un ballon d’essai au sujet de la
privatisation des prisons. Il réagit ainsi à juste titre à notre
demande de collaborer avec les entreprises pour la
prévention de la corruption. Quelles considérations peut-
on formuler au sujet de cette tendance qui consiste à
resserrer et dénouer à la fois les liens avec les entre-
prises ?

Non seulement la note de politique générale pèche
par l’absence de considérations relatives au contexte
social, mais en outre elle est imprécise en ce qui
concerne la politique générale.

L’intervenant souligne que les attentes de la
population à l’égard du ministre de la Justice étaient
importantes. On avait espéré que le ministre actuel
rétablirait la confiance dans le système juridique. Le
système juridique est défaillant, que ce soit au niveau
de la qualité de la législation, au niveau du maintien du
droit ou au niveau de la procédure. Il s’agit des trois
missions essentielles de la Justice. Ces préoccupations
ne se retrouvent pas dans la note de politique générale.
Les citoyens d’aujourd’hui et les entreprises aspirent à
un système juridique qui fonctionne bien et qui soit un
point de repère dans leurs relations réciproques et dans
leurs relations avec les autorités. Or, il faut constater
que le système judiciaire belge présente encore de
nombreuses imperfections. Outre la qualité parfois
discutable de la législation, l’arriéré judiciaire pose un
grave problème qui risque de poser des problèmes à
l’égard de la Convention européenne des droits de
l’homme.

L’intervenant cite quelques exemples :
1.  Le député aimerait être informé sur l’état

d’avancement de l’informatisation de l’appareil judiciaire.
L’e-justice pourra-t-elle être opérationnelle à partir du
1er septembre 2001, comme le ministre l’a promis ?

2.  Une autre question importante est celle de la
demande de simplification administrative dans une
société de plus en plus complexe. Le gouvernement a
fait de ce thème une priorité. Pourtant, il est évident
que c’est une entreprise difficile dans une société de
plus en plus complexe.

3.  Le nombre de litiges portés devant les instances
judiciaires ou administratives va croissant, alors que
les structures restent inchangées. Quand le tribunal
d’arrondissement verra-t-il le jour ? Il importe que le dé-
bat soit enfin ouvert sur l’accélération des procédures,
tant judiciaires qu’administratives. M. Bourgeois est
d’avis que la voie à suivre est celle de l’octroi d’un rôle
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den versneld. Ook al hebben sommige advocaten het
daar moeilijk mee, toch moet de oplossing volgens de
heer Bourgeois worden gezocht in het toekennen van
een actievere rol aan de rechter. Anderzijds heeft hij heel
wat bedenkingen bij de privatisering van een aantal jus-
titiële deeltaken. Arbitrage kan voor een aantal handels-
geschillen een oplossing bieden, maar is niet aangewe-
zen voor aangelegenheden waarbij eenvoudige burgers
betrokken zijn : voor hen biedt een geding voor een
overheidsinstantie immers meer sluitende waarborgen.
De spreker is tegenstander van de arbitrage voor huur-
geschillen en bouwgeschillen waarin niet-professionele
procespartijen betrokken zijn.

4.  Van enig onderzoek naar banden tussen delin-
quentie en de aanwezigheid van allochtonen, dat de
minister vorig jaar aankondigde, is geen sprake meer.
Het was evenwel belangrijk dat taboe te doorbreken ten-
einde een objectief onderzoek te kunnen uitvoeren van
de problemen die gebonden zijn aan de aanwezigheid,
in sommige wijken, van allochtonen. In dat verband zij
gesteld dat de minister indertijd ten onrechte van racisme
werd beticht.

5.  Over internationaal justitieel beleid voeren we af
en toe een al te beperkte fragmentaire discussie, meestal
net voor een Europese top. Daarbij is nauwelijks aan-
dacht voor het civiel procesrecht. De procedure van
uitvoerbaarverklaring moet dringend vereenvoudigd
worden. In een moderne samenleving die communica-
tie hoog in het vaandel voert, is het onaanvaardbaar dat
het nog zo lang duurt vooraleer vonnissen in het Euro-
pese binnenland kunnen worden uitgevoerd.

In plaats van fragmentaire discussies is het noodza-
kelijk om een debat te hebben over de echte prioriteiten.
Welke zijn de prioriteiten van de minister met het oog op
het Belgisch voorzitterschap ? Het volstaat toch niet te
zeggen dat de Franse klemtonen zullen worden verder-
gezet en dat werk zal worden gemaakt van de omzet-
ting van de richtlijnen. Daarvoor is er toch een regerings-
commissaris aan het werk geweest.

6.  Tot slot ontbreekt elke visie op het Europees
grondrechtenhandvest. Wil de minister daarin ook justi-
tiële rechten opgenomen zien, al dan niet bindend ?

7.  Het is soms helemaal niet duidelijk wat de minister
wil bereiken, hoe hij denkt dat te bereiken en welke mid-
delen hij daarvoor wenst vrij te maken. In dit verband
weze opgemerkt dat daar niet altijd méér geld voor no-
dig is. In het algemeen kan worden gesteld dat planning
ontbreekt. Ook is onduidelijk hoeveel nu wordt uitgetrok-
ken wordt voor e-justice, voor informatisering, voor
gemeenschapsstraffen  —  die helemaal niet goedkoop
zullen zijn  —, voor de verschillende projecten van het
veiligheidsplan enz.

plus actif au juge, même si cette idée déplait encore à
certains avocats. Par contre, il émet de nettes réser-
ves quant à la privatisation de certains pans de la jus-
tice. L’arbitrage peut être une solution pour certains li-
tiges commerciaux, mais n’est pas indiqué dans les
matières impliquant de simples citoyens, pour lesquels
une procédure devant une autorité publique offre plus
de garanties. L’intervenant est adversaire de l’arbitrage
pour les litiges en matière de loyers et de construction
dans lesquels des parties au procès non professionnelles
sont impliquées.

4.  Il n’est plus question de l’enquête sur les liens
existants entre délinquance et présence d’allochtones
annoncée par le ministre l’année dernière. Il était pour-
tant important de faire tomber ce tabou afin d’analyser
objectivement les problèmes liés à une importante pré-
sence d’allochtones dans certains quartiers. C’est à tort
que l’on avait à l’époque suspecté le ministre de ra-
cisme.

5.  Nous menons de temps à autre un débat
fragmentaire trop limité sur la politique judiciaire interna-
tionale, généralement juste avant un sommet européen.
À cette occasion, l’on n’accorde guère d’attention au droit
de la procédure civile. La procédure d’exequatur doit être
simplifiée d’urgence. Dans une société moderne qui est
très attachée à la communication, il est inacceptable que
l’exécution de jugements dans l’espace européen prenne
tant de temps.

Au lieu de discussions fragmentaires, il convient de
mener un débat sur les véritables priorités. Quelles sont
les priorités du ministre dans la perspective de la
présidence belge ? Il ne suffit pas de déclarer que les
accents français seront perpétués et que l’on s’attellera
à la transposition des directives. Un commissaire du
gouvernement s’est pourtant déjà occupé de cette tâche.

6.  Enfin, il n’y a aucune vision en ce qui concerne la
charte européenne des droits fondamentaux. Le ministre
entend-il y inscrire également des droits judiciaires,
contraignants ou non ?

7.  On ne sait quelquefois pas du tout quels sont les
buts que le ministre veut atteindre, comment il envisage
de les atteindre et quels moyens il compte libérer à cet
effet. Il faut noter à cet égard que la réalisation de ces
objectifs ne nécessite pas toujours plus de moyens. En
général, on peut dire que le planning fait défaut. Il
n’apparaît pas non plus clairement quel montant est
prévu pour l’e-justice, pour l’informatisation, pour les
travaux d’intérêt général  —  peines qui ne seront pas
bon marché du tout  —  pour les différents projets du
plan de sécurité, etc.
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Octopusakkoorden

Ook de uitvoering van het zogenaamde Octopus-
akkoord doet een aantal vragen rijzen. Tijdens de onder-
handelingen daarover werd, gelet op de mogelijke risi-
co’s van een eenheidspolitie, een duidelijke keuze
gemaakt voor een politie op twee niveaus. Maar ook een
politie op twee niveaus vereist een aantal controles. De
toekomstige federale politie zal tal van taken moeten
uitvoeren, waaronder het centraliseren van de informa-
tie. Het is onaanvaardbaar dat een soortgelijke instel-
ling zou functioneren zonder dat in enige vorm van con-
trole werd voorzien. Het federaal parket moet bijgevolg
een aantal duidelijk omschreven opdrachten krijgen,
waaronder het uitoefenen van controle op de federale
politie. Mocht die federale politie vóór het federaal par-
ket in werking treden, dan moet in de overgangsperiode
dringend een controle-instrument worden ingesteld.

De heer Geert Bourgeois (VU&ID) merkt op dat de
discussies destijds in de onderzoekscommissie Dutroux
beëindigd zijn met de consensus dat de politie gezags-
afhankelijk moet zijn. Er zal bovendien een democrati-
sche controle zijn en het gerecht zal op de werking van
het geheel moeten toezien.

De minister gaf te kennen dat hij werkt aan een op-
lossing. De spreker had graag geweten wat de minis-
ter in gedachten had. Tot nader order handhaaft hij
evenwel zijn wetsvoorstel opdat vanaf 1 januari 2001
de taak die door de wet inzake het federaal parket toe-
gewezen werd aan de federale procureur, wordt toebe-
deeld aan de nationaal magistraten.

—  Wat de federale politie betreft, merkt de spreker
op dat de minister eertijds gesteld heeft dat leidende
figuren van dergelijke instanties tweetalig zouden moe-
ten zijn. Volgens de spreker kan het niet dat én de fe-
derale procureur én het hoofd van de federale politie
tot dezelfde taalrol moeten behoren. Er moeten taal-
kaders komen. Wat is de visie van de minister ?

—  Wat is de huidige stand van zaken betreffende
de verticale en horizontale integratie van het openbaar
ministerie ?

—  Inzake de magistratenschool zegt de minister
voor de Justitie in zijn beleidsnota dat hijzelf alle no-
dige stappen heeft gezet en dat het nu aan de gemeen-
schappen is om onderling uit te maken hoe ze het
vormingsprogramma willen uitbouwen. Welke stappen
heeft de minister reeds gezet ?

Verder dacht hij dat de respectieve gemeenschap-
pen zelf de vorm van de magistratenscholen zouden
kunnen uitwerken. Hebben de gemeenschappen inder-
daad deze autonomie ?

—  De arrondissementsrechtbanken maakten ook
het voorwerp uit van de Octopusakkoorden. Er zouden
proefprojecten worden opgesteld. Dit is echter nog niet
gebeurd.

Accords Octopus

L’exécution des accords « Octopus » pose égale-
ment des questions. Lors des négociations, le choix a
clairement été fait en faveur d’une police à deux ni-
veaux, vu les risques présentés par une police unique.
Cependant, même une police à deux niveaux néces-
site des contrôles. La future police fédérale sera char-
gée de multiples tâches, dont la centralisation de l’in-
formation. Il ne serait pas acceptable qu’une telle
institution fonctionne sans contrôle. Il importe donc de
confier au parquet fédéral des missions claires et no-
tamment le contrôle de la police fédérale. Et si celle-ci
entre en fonction avant le parquet fédéral, il est néces-
saire et urgent de prévoir un contrôle pendant la pé-
riode transitoire.

M. Geert Bourgeois (VU&ID) fait observer qu’à
l’époque, dans le cadre de la commission d’enquête
Dutroux, les discussions s’étaient soldées par un accord
sur le fait que la police doit dépendre d’une autorité. Il
faudra en outre un contrôle démocratique et la justice
devra contrôler le fonctionnement de l’ensemble.

Le ministre a déclaré qu’il travaillait à une solution.
L’intervenant demande à quoi pense le ministre. Jus-
qu’à nouvel ordre, il maintient toutefois sa proposition
de loi pour qu’à partir du 1er janvier 2001, la mission im-
partie par la loi relative au parquet fédéral au procureur
fédéral soit assignée aux magistrats nationaux.

—  En ce qui concerne la police fédérale, l’interve-
nant fait observer que le ministre a déclaré, à l’époque,
que les dirigeants de ce type d’instances devaient être
bilingues. L’intervenant estime que le procureur fédéral
et le chef de la police fédérale appartiennent au même
rôle linguistique. Il faut créer des cadres linguistiques.
Qu’en pense le ministre ?

—  Où en est-on en matière d’intégration verticale et
horizontale du ministère public ?

—  En ce qui concerne l’école de la magistrature, le
ministre de la Justice précise, dans sa note de politique,
qu’il a entrepris les démarches nécessaires et qu’il ap-
partient maintenant aux communautés de s’accorder sur
l’élaboration du programme de formation. Quelles dé-
marches le ministre a-t-il entreprises ?

Il estime par ailleurs que les communautés respecti-
ves pourront définir elles-mêmes la forme que prendront
les écoles. Les communautés disposent-elles effective-
ment de cette autonomie ?

—  Les tribunaux d’arrondissement ont également fait
l’objet des accords Octopus. On devait mettre sur pied
des projets-pilotes. Cela n’a pas encore été fait.
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Strafuitvoerings- en penitentiair beleid

—  Inzake het strafuitvoeringsbeleid heeft de heer
Geert Bourgeois moeten vaststellen dat de werkzaam-
heden van de commissie Holsters tijdelijk werden stil-
gelegd omdat er politiek overleg diende te worden ge-
pleegd over de samenstelling van de strafuitvoerings-
rechtbanken. In de beleidsnota geeft de minister te
kennen dat de toekomstige rechtbanken een multi-
disciplinaire samenstelling moeten hebben.

De heer Marc Verwilghen, minister van Justitie, merkt
op dat artikel 157 van de Grondwet voor herziening
vatbaar werd verklaard.

—  In de beleidsnota is er wat het strafuitvoerings-
en penitentiair beleid betreft een klemtoonverschuiving
van een louter vergeldend strafrecht naar een zoge-
naamd herstelrecht. De spreker onderschrijft deze klem-
toonverschuiving.

Hij heeft evenwel vragen bij de quota van de peni-
tentiaire capaciteit. Hij vreest dat hier alleen een beleid
zal worden gevoerd met het oog op de beheersing van
de gevangenispopulatie.

—  Met betrekking tot de wet op de voorlopige hech-
tenis refereert de minister naar een opdracht tot ana-
lyse van mogelijke maatregelen. Wat houdt die opdracht
in en wie werd ermee belast ? In het verlengde hiervan
wacht hij de initiatieven in het kader van het Dupont-
rapport af.

Ontnemingswetgeving

Wat het hoofdstuk « Strafrecht en veiligheid » be-
treft, merkt de heer Geert Bourgeois op dat hij de ontne-
mingswetgeving bijzonder genegen is. Hij vraagt zich
evenwel af waarom een nieuwe term wordt gebruikt
aangezien het hier over een beslag gaat. Moet hier-
voor een speciaal centraal ontnemingsorgaan in het
leven worden geroepen ?

De heer Marc Verwilghen, minister van Justitie, re-
pliceert dat het meer betreft dan alleen beslag en dat
de benaming nog geen uitgemaakte zaak is.

Ambtenaren

De heer Geert Bourgeois is opgetogen dat er een
integriteitsbeleid, een preventief beleid, zal worden ge-
voerd worden binnen het ambtenarenwezen. Dit zou
evenwel moeten worden uitgebreid tot gedragsregels
voor ambtenaren, kabinetten en ministers.

Politique d’exécution de la peine et politique péniten-
tiaire

—  En ce qui concerne la politique d’exécution de la
peine, M. Geert Bourgeois a dû constater que les tra-
vaux de la commission Holsters ont été suspendus parce
que la composition des tribunaux de l’application des
peines devait faire l’objet d’une concertation politique.
Le ministre souligne dans la note de politique générale
que la composition des futurs tribunaux devra être pluri-
disciplinaire.

M. Marc Verwilghen, ministre de la Justice, fait ob-
server que l’article 157 de la Constitution est soumis à
révision.

—  En ce qui concerne la politique d’exécution de la
peine et la politique pénitentiaire, la note de politique
générale fait état d’une évolution d’une justice pénale
purement répressive vers une justice dite réparatrice.

S’il souscrit à cette évolution, l’intervenant s’interroge
néanmoins quant aux quotas en matière de capacité pé-
nitentiaire. Il craint que la politique mise en œuvre en la
matière ne soit axée que sur la maîtrise de la population
carcérale.

—  En ce qui concerne la loi relative à la détention
préventive, le ministre fait allusion à une demande de
procéder à une analyse des mesures possibles. Quelle
est la portée de cette demande et à qui a-t-elle été adres-
sée ? Dans le même ordre d’idées, l’intervenant attend
les initiatives qui seront prises dans le cadre du rapport
Dupont.

Législation sur le dessaisissement

En ce qui concerne le chapitre « Droit pénal et sécu-
rité », M. Geert Bourgeois fait observer qu’il est particu-
lièrement favorable à la législation sur le
dessaisissement. Il se demande toutefois pourquoi l’on
utilise un nouveau terme alors qu’il s’agit d’une saisie.
Faut-il créer spécialement à cet effet un organe central
de dessaisissement ?

M. Marc Verwilghen, ministre de la Justice, fait ob-
server qu’il ne s’agit pas que de saisie et que la dénomi-
nation n’est pas encore certaine.

Fonctionnaires

M. Geert Bourgeois se réjouit qu’une politique d’inté-
grité, une politique préventive, soit menée au sein de la
fonction publique. Cette initiative pourrait éventuellement
être étendue à la fixation de règles de conduite pour les
fonctionnaires, les cabinets et les ministres.
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Getuigenbescherming

Inzake de getuigenbescherming vindt de spreker het
betreurenswaardig dat hij nog geen inzage heeft kun-
nen krijgen in de voorontwerpen van de minister van
de Justitie. Kan de minister hem die bezorgen ?

Bijzondere opsporingstechnieken

Welke werkgroep houdt zich bezig met de bijzon-
dere opsporingstechnieken.

De heer Marc Verwilghen, minister van Justitie, ant-
woordt dat de werkgroep bestaat uit de professoren
Traest, Vanderbeken en De Ruyver. Deze werkgroep
zal zijn opdracht beëindigen rond februari 2001.

Jeugddelinquentie

De heer Geert Bourgeois had graag meer uitleg ge-
had over hoe de samenwerking met de gemeenschap-
pen inzake het delinquent gedrag van minderjarigen
verloopt. Het verbaast hem dat er geen betrouwbare
en statische gegevens bestaan over de jeugddelinquen-
tie.

De heer Marc Verwilghen, minister van Justitie, re-
pliceert dat de parketten momenteel dossiers openen
op naam van de minderjarige en niet op basis van de
feiten. De dienst Strafrechtelijk Beleid werkt momen-
teel een concept uit dat het mogelijk zou moeten ma-
ken te kunnen beschikken over die gegevens.

Snelrechtwet

Zoals werd voorspeld, is de snelrechtwet weinig ef-
fectief gebleken. Voor de evaluatie verwijst de minister
in de beleidsnota naar een evaluatiemethode die wordt
gebruikt in de andere lidstaten. De spreker had hier
graag wat meer uitleg over bekomen. Hij zou tevens
het advies van de procureurs hierover ontvangen.

E-justice

Er is al veel geïnvesteerd in de e-justice doch de
spreker kan alleen vaststellen dat de doelmatigheid van
die investeringen de wensen te over laat. In zijn beleids-
nota laat de minister weten dat voor de realisatie van
zijn plannen binnen de begroting van Justitie een bud-
get beschikbaar is van 1 164,8 miljoen Belgische frank.
Daarnaast beschikt de minister van Telecommunicatie
over een enveloppe van ongeveer 3 miljard Belgische
frank. De spreker had graag geweten hoe men deze
bedragen zal besteden en hoe groot het aandeel van
Justitie in de enveloppe van de minister van Telecom-
municatie is. Hij pleit voor planmatigheid en het bepa-
len van prioriteiten.

Protection des témoins

En ce qui concerne la protection des témoins, l’inter-
venant déplore de ne pas encore avoir pu prendre con-
naissance des avant-projets du ministre de la Justice.
Le ministre pourrait-il les lui communiquer ?

Techniques de recherche particulières

Quel est-le groupe de travail qui étudie le problème
des techniques de recherche particulières ?

M. Marc Verwilghen, ministre de la Justice, répond
que le groupe de travail se compose des professeurs
Traest, Vanderbeken et De Ruyver. Ce groupe de tra-
vail achèvera sa mission aux environs de février 2001.

Délinquance juvénile

M. Geert Bourgeois aurait souhaité de plus amples
détails sur la manière dont se déroule la collaboration
avec les communautés concernant la délinquance des
mineurs. Il est étonné de constater qu’il n’existe pas de
statistiques fiables relatives à la délinquance juvénile.

M. Marc Verwilghen, ministre de la Justice, réplique
que les parquets ouvrent actuellement des dossiers au
nom du mineur concerné, et non sur la base de faits. Le
service de la Politique criminelle est actuellement oc-
cupé à élaborer un projet qui devrait permettre de dis-
poser de ces données.

Loi sur la comparution immédiate

Comme prévu, on a pu constater que la loi sur la com-
parution immédiate n’a guère d’effets. Pour l’évaluation
de cette loi, le ministre renvoie, dans sa note de politi-
que, à une méthode d’évaluation utilisée dans les autres
États membres. L’intervenant aurait aimé obtenir de plus
amples informations à ce sujet. Il apprécierait également
de recevoir l’avis des procureurs à ce propos.

E-justice

On a déjà beaucoup investi dans l’e-justice, mais l’in-
tervenant ne peut que constater que l’efficacité de ces
investissements laisse à désirer. Dans sa note de politi-
que, le ministre fait savoir qu’en vue de réaliser ces pro-
jets, un montant de 1 164,8 millions de francs belges est
disponible au sein du budget de la Justice. En plus de
ce montant, le ministre des Télécommunications dispose
d’une enveloppe d’environ 3 milliards de francs belges.
L’intervenant demande quelle sera l’affectation de ces
montants et quelle est l’importance de la part de la Jus-
tice au sein de l’enveloppe du ministre des Télécommu-
nications. Il plaide en faveur d’une planification et de la
fixation de priorités.
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Justitiehuizen

De spreker was geen voorstander van de oprichting
van justitiehuizen. In de eerste plaats zou er een goede
opvang moeten zijn in de justitiegebouwen zelf. Het op-
treden van de justitiehuizen hebben soms tot aanzien-
lijke vertragingen in de behandeling van dossiers ge-
leid. De werking van die justitiehuizen moet worden
getoetst op de effectiviteit.

 Humane Justitie

Wat het luik van de humane justitie betreft, is de spre-
ker geen voorstander van privatiseringen op het vlak
van alternatieve geschillenbeslechting. Rechtspreken
is een overheidstaak. Hij heeft dan ook grote reserve
bij de oprichting van een arbitragecommissie voor bouw-
en huurgeschillen in samenwerking met de Confede-
ratie van de Bouw.

Aanwervingen

Inzake de rechterlijke organisatie vindt de spreker
niet dat de magistratuur onafhankelijker zou zijn als zij
bij wege van artikel 185, § 3, van het Gerechtelijk Wet-
boek contractuele aanwervingen kan doen. Bij aanwer-
vingen moet er een objectieve norm zijn.

De heer Marc Verwilghen, minister van Justitie, merkt
op dat de aanwervingen altijd via Selor gebeuren.

De heer Geert Bourgeois meent dat het wel moge-
lijk moet zijn in te spelen op de nieuwe middelen en de
bestaande noden. Dit vereist dat bij elke nieuwe wet-
geving een middelendebat wordt gevoerd.

Werklastmeting

De spreker heeft verder vragen bij de werklastmeting.
Als dit in de beleidsnota werd opgenomen om enkel te
bevestigen dat dit de taak is van de Hoge Raad voor
de Justitie dan is dit overbodig.

In se zou het bestaande kader van magistraten vol-
doende moeten zijn om de haar toegewezen taken te
kunnen volbrengen. De taken van diegene die de ma-
gistraten omringen, zouden moeten worden her-
bekeken. De spreker denkt hier onder meer aan de rol
van de griffiers.

Logistiek

In het luik « logistiek » poneert de minister dat er een
volledig plan werd opgemaakt. Samen met de Regie
der Gebouwen werden de prioriteiten vastgelegd en

Maisons de justice

L’intervenant n’tait pas partisan de la création de mai-
sons de justice. Il devrait avant tout y avoir un bon accueil
dans les bâtiments judiciaires mêmes. L’intervention des
maisons de justice a parfois entraîné des retards
considérables dans le traitement des dossiers. Il faut
évaluer l’efficacité du fonctionnement de ces maisons
de justice.

Justice humaine

En ce qui concerne le volet « justice humaine », l’in-
tervenant n’est pas partisan de privatisations dans le
domaine du règlement alternatif des litiges. Rendre la
justice est une mission des pouvoirs publics. Il émet dès
lors de sérieuses réserves en ce qui concerne la créa-
tion d’une commission d’arbitrage des litiges en matière
de construction et de loyer en collaboration avec la Con-
fédération de la construction.

Recrutements

En ce qui concerne l’organisation judiciaire, l’interve-
nant ne croit pas que la magistrature serait plus indé-
pendante si elle pouvait procéder à des recrutements
contractuels sur la base de l’article 185, § 3, du Code
judiciaire. Il doit y avoir une norme objective de recrute-
ment.

Le ministre de la Justice, M. Marc Verwilghen, fait
observer que les recrutements sont toujours effectués
par le biais du Selor.

M. Geert Bourgeois estime qu’il doit être possible d’uti-
liser les nouveaux moyens et de répondre aux besoins
existants. Il faut pour cela que l’on mène un débat sur
les moyens à chaque nouvelle législation.

Mesure de la charge de travail

L’intervenant pose également des questions concer-
nant la mesure de la charge de travail. Si la note aborde
cette question dans le seul but de confirmer qu’il s’agit
d’une matière relevant du Conseil supérieur de la Jus-
tice, il s’agit d’une mention superflue.

In se, le cadre actuel des magistrats devrait être suf-
fisant pour permettre à ces derniers de s’acquitter des
missions qui leur sont confiées. Les missions de ceux
qui entourent les magistrats devraient être reconsidé-
rées. À cet égard, l’intervenant songe notamment au rôle
des greffiers.

Logistique

Au point traitant de la « logistique », le ministre pré-
cise qu’un plan global a été rédigé. Les priorités ont été
établies et les budgets estimés conjointement avec la
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budgetten geraamd. De spreker had graag bijkomende
uitleg.

Burgerlijk- en handelsrecht

Het burgerlijk- en handelsrecht worden stiefmoeder-
lijk behandeld. De spreker betreurt dit. Aangezien vele
rechtsregels nog van 1804 dateren is vernieuwing no-
dig.

Familienaam

Wat de kwestie van de familienaam betreft, stelt de
spreker voor het Spaanse systeem eens te bekijken.

Tuchtstatuut

Wat het tuchtstatuut betreft, had de spreker van de
minister graag geweten of men er van uit mag gaan
dat onder de oude tuchtregeling voor magistraten, het
toebrengen van schade aan de goede rechtsgang geen
tuchtrechtelijk vergrijp uitmaakt. De spreker verwijst hier
naar het tuchtverslag dat de minister van Ambtenaren-
zaken over de Brusselse procureur Benoît Dejemeppe
opstelde.

Taalwetgeving in gerechtszaken

Ten slotte, wat de taalwetgeving in gerechtszaken
betreft, bestaan er nog altijd scheefgegroeide situaties
ten nadele van de Vlamingen. Zo is één van de oorza-
ken van de gerechtelijke achterstand bij het Hof van
Cassatie de vereiste pariteit. Wat is de visie van de
minister ?

*
*     *

Mevrouw Joëlle Milquet (PSC) heeft moeten vast-
stellen dat de stijging van het budget voor Justitie niet
zo hoog is als verwacht. Dit is zorgwekkend. Het is
daarenboven ook opvallend dat de huidige beleidsnota
in vergelijking met de vorige beleidsnota aan dyna-
misme heeft ingeboet. De beloofde revolutie op het vlak
van justitie is er dan ook niet gekomen. De resultaten
zijn mager.

Zij kan alleen maar vaststellen dat cijfermatig ge-
zien het justitieel beleid geen prioriteit is voor de hui-
dige regering.

Het verheugt haar dat de dienst Strafrechtelijk Be-
leid en de Justitiehuizen wel meer kredieten ontvan-
gen.

Régie des Bâtiments. L’intervenant demande des infor-
mations complémentaires sur ce point.

Droits civil et commercial

Les droits civil et commercial sont traités en parents
pauvres. L’intervenant le déplore. Une réforme est né-
cessaire, étant donné que de nombreuses règles juridi-
ques remontent encore à 1804.

Patronyme

En ce qui concerne la question du patronyme, l’inter-
venant propose d’examiner le système espagnol.

Statut disciplinaire

En ce qui concerne le statut disciplinaire, l’interve-
nant demande au ministre si l’on peut partir du principe
qu’en vertu de l’ancien régime disciplinaire applicable
aux magistrats, le fait de nuire au bon déroulement de la
procédure n’expose pas son auteur à une sanction dis-
ciplinaire. L’intervenant renvoie à cet égard au rapport
disciplinaire que le ministre de la Fonction publique a
rédigé concernant le procureur du Roi de Bruxelles
Benoît Dejemeppe.

Emploi des langues en matière judiciaire

Enfin, en ce qui concerne l’emploi des langues en
matière judiciaire, il y a toujours des distorsions au détri-
ment des Flamands. C’est ainsi que la parité requise
constitue une des causes de l’arriéré judiciaire à la Cour
de cassation. Quel est le point de vue du ministre à cet
égard ?

*
*     *

Mme Joëlle Milquet (PSC) a dû constater que l’aug-
mentation du budget de la Justice n’est pas aussi im-
portante que prévue. Ceci est inquiétant. Il est par ailleurs
frappant que la note de politique actuelle manque de
dynamisme par rapport à la précédente note de politi-
que. La révolution promise en matière de justice n’a dès
lors pas eu lieu. Les résultats sont maigres.

Elle peut seulement constater que sur la base des
chiffres, la justice ne constitue pas une priorité pour le
gouvernement actuel.

Elle se réjouit que le service de Politique criminelle et
les maisons de justice reçoivent davantage de crédits.
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a.  Veiligheidsplan

Bij de discussie over het laatste veiligheidsplan werd
overeengekomen dat voor elk voorgesteld project een
budget en een termijn zou worden vastgesteld. Er wor-
den in de nota wel enkele elementen van het plan her-
nomen doch het toegekende budget aan deze projec-
ten is niet zo hoog als verwacht. Daarenboven komen
vele projecten aangehaald in het veiligheidsplan nu niet
meer aan de orde. Er is duidelijk een incoherentie tus-
sen het veiligheidsplan en de beleidsnota.

b.  Federale politie

De spreekster stelt vast dat de afspraken, zowel wat
de politie als de justitie betreft, van het Octopusakkoord
niet nagekomen worden.

Verder vraagt zij zich af welke rol de Hoge Raad voor
de Justitie zal spelen. De evolutie betreffende de politie-
hervorming is zorgwekkend. De federale politie moet
op 1 januari 2001 van start gaan terwijl op dat ogenblik
naar alle waarschijnlijkheid de wet op het federaal par-
ket nog niet in werking zal zijn getreden.

De nodige garanties op het vlak van controle zullen
dus niet voorhanden zijn.

Hoe zal de samenwerking tussen de gemeentelijke
en federale politie gebeuren ? De taakverdelingen zijn
bijzonder vaag.

Zou het niet aangewezen zijn een soort parlemen-
taire commissie in het leven te roepen die de hervor-
mingen op politioneel vlak ondersteunt en controleert ?

c.  Gerechtelijke achterstand

De gerechtelijk achterstand in Brussel neemt onrust-
wekkende vormen aan. Wanneer zullen de beloofde
toegevoegde rechters er komen ?

De spreekster verheugt zich over de komende initia-
tieven om de gerechtelijke achterstand weg te werken
doch pleit ervoor deze te verzamelen in een algemeen
plan.

Welke rol kan de Hoge Raad voor de Justitie met
betrekking tot die achterstand betekenen ?

d.  Meer gerichte vragen

—  De minister spreekt in zijn beleidsnota over de
opmaak van een nieuw meerjarenplan doch er worden
geen cijfers en termijnen vooropgesteld. Wanneer wordt
dit plan bekendgemaakt ?

—  De spreekster wenst een overzicht te krijgen van
al de projecten die lopende zijn met de respectieve
budgetten.

—  Een van de positieve punten is evenwel het stij-
gend bugdet voor de juridische bijstand. Hoe zal echter

a.  Plan de sécurité

Lors de la discussion du dernier plan de sécurité, il
avait été convenu qu’un budget et un délai seraient fixés
pour chaque projet proposé. Quelques éléments du plan
sont certes repris dans la note, mais le budget octroyé à
ces projets n’est pas si élevé que prévu. De plus, nom-
bre de projets évoqués dans le plan de sécurité n’appa-
raissent plus dans la note de politique. Il y a manifeste-
ment une incohérence entre le plan de sécurité et la note
de politique.

b.  Police fédérale

L’intervenante constate que ce qui avait été convenu,
tant en ce qui concerne la police qu’en ce qui concerne
la justice, dans le cadre des accords Octopus n’est pas
respecté.

Elle demande ensuite quel rôle jouera le Conseil su-
périeur de la Justice. La manière dont évolue la réforme
de la police est inquiétante. La police fédérale doit être
opérationnelle le 1er janvier 2001, alors que la loi sur le
parquet fédéral ne sera probablement pas encore en-
trée en vigueur à ce moment.

Les garanties nécessaires en ce qui concerne le con-
trôle feront dès lors défaut.

Qu’en est-il de la collaboration entre la police com-
munale et la police fédérale ? La répartition des tâches
est particulièrement vague.

Ne s’indiquerait-il pas d’instituer une sorte de com-
mission parlementaire qui serait chargée d’appuyer et
de contrôler les réformes policières ?

c.  Arriéré judiciaire

À Bruxelles, l’arriéré judiciaire prend des propositions
inquiétantes. Quand les juges de complément promis
entreront-ils en fonction ?

L’intervenante se félicite des initiatives à venir en vue
de résorber l’arriéré judiciaire, mais préconise de les
regrouper dans un plan général.

Quel rôle peut jouer le Conseil supérieur de la Justice
dans ce domaine ?

d.  Questions plus ciblées

—  Le ministre parle, dans sa note, de l’élaboration
d’un nouveau plan pluriannuel, mais ne donne ni chif-
fres ni délais. Quand communiquera-t-il la teneur de ce
plan ?

—  L’intervenante demande un récapitulatif de tous
les projets en cours et des budgets y afférents.

—  On notera avec satisfaction l’augmentation du bud-
get prévu pour l’aide juridique. Comment seront répartis



71DOC 50 0904/004

CHAMBRE · 3e SESSION DE LA 50e LÉGISLATUREKAMER · 3e ZITTING VAN DE 50e ZITTINGSPERIODE 20012000

in het licht van de nakende hervorming van de Orde
van Advocaten deze verdeling van de gelden gebeu-
ren ?

—  De spreekster heeft ook vragen bij de keuze van
de initiatieven, de prioriteiten die nu worden vooropge-
steld. Waarom is het project telefoontap bijvoorbeeld
wel prioritiair terwijl er zoveel andere projecten zijn die
het algemeen belang meer dienen ?

—  Wat het snelrecht betreft, is het duidelijk dat de
wet niet werkt. Hoe zal de evaluatie van die wet gebeu-
ren ?

—  De toestand in de gevangenissen is onhoudbaar.
Mevrouw Joëlle Milquet had graag geweten welk ge-
volg er aan het Dupont-rapport zal worden gegeven en
of er een termijn werd bepaald.

—  Wat de laïciteit betreft, stelt de spreekster vast
dat aan de ene kant het budget daalt doch aan de an-
dere kant weer stijgt. Wat zijn de beweegredenen hier-
voor ? Het Executief van de Moslims heeft minder geld
gekregen dan verwacht. Waarom is dit, gezien het be-
lang van deze godsdienst en de gedane beloften in het
verleden, gebeurd ?

—  Inzake de invoering van de strafuitvoerings-
rechtbanken had de spreekster graag geweten of er
termijnen werden vastgelegd.

—  De spreekster betreurt dat er weinig initiatieven
zijn om de functie van de magistraat te herwaarderen.
Er is een stagnatie van beschikbare middelen merk-
baar.

—  Verder meent mevrouw Joëlle Milquet dat de wet
tot bescherming van de maatschappij zou moeten wor-
den herzien.

—  Wat de juridische bijstand betreft, zal men een
keuze moeten maken uit de twee mogelijkheden die
telkens worden aangehaald : enerzijds de mutualisering
van de gerechtskosten en anderzijds de rechtsbij-
standsverzekering. Er moet hier vooruitgang komen.

e.  Conclusie

Mevrouw Joëlle Miquet concludeert dat Justitie geen
budgettaire en politieke prioriteit meer is. Verder stelt
zij dat men een aanvang moeten nemen met de drie-
maandelijkse evaluatie van de aanbevelingen van de
commissie-Dutroux.

Er moet ook snel een groot politiek debat komen over
de politiehervorming.

Tevens zou er een parlementaire commissie in het
leven moeten worden geroepen die een controle uitoe-
fent op de politiehervormingen.

Wat de gerechtelijke achterstand betreft, zou men
eventueel een grotere rol kunnen toekennen aan de
Hoge Raad voor de Justitie.

ces moyens compte tenu de la prochaine réforme de
l’Ordre des avocats ?

—  L’intervenante pose également des questions en
ce qui concerne le choix des initiatives, des priorités que
l’on prévoit. Pourquoi le projet relatif aux écoutes télé-
phoniques est-il prioritaire alors qu’il y a tellement de
projets plus utiles à l’intérêt général ?

—  En ce qui concerne la procédure accélérée, il est
clair que la loi ne fonctionne pas. Comment procèdera-
t-on à l’évaluation de la loi ?

—  La situation dans les prisons est intenable. Mme
Milquet demande quelle suite sera réservée au rapport
Dupont et si l’on a déjà fixé un délai.

—  En ce qui concerne la laïcité, l’intervenante cons-
tate que le budget diminue d’un côté et augmente de
l’autre. Pourquoi ? L’Exécutif des musulmans a reçu
moins d’argent que prévu. Quelle en est la raison, vu
l’importance de cette religion et compte tenu des pro-
messes qui ont été faites ?

—  En ce qui concerne l’instauration des tribunaux
d’exécution des peines, l’intervenante demande si l’on a
fixé des délais.

—  L’intervenante déplore que l’on prenne trop peu
d’initiatives pour revaloriser la fonction de magistrat. On
note une stagnation des moyens disponibles.

—  Mme Milquet estime en outre que la loi de défense
sociale doit être revue.

—  En ce qui concerne l’aide légale, il faudra faire un
choix entre deux options qui sont chaque fois évoquées :
d’une part la mutuellisation des frais de justice et d’autre
part, l’assurance défense en justice. Il faut progresser
dans ce dossier.

e.  Conclusion

Mme Milquet estime, en guise de conclusion, que la
Justice n’est plus une priorité budgétaire et politique. Elle
estime également qu’il faut commencer l’évaluation tri-
mestrielle des recommandations de la commission
Dutroux.

Il faut également organiser rapidement un grand dé-
bat sur la réforme des polices.

Il faudrait également créer une commission parlemen-
taire qui contrôlerait les réformes en matière de police.

En ce qui concerne l’arriéré judiciaire, on pourrait con-
fier un rôle plus important au Conseil supérieur de la
Justice.



72 DOC 50 0904/004

CHAMBRE · 3e SESSION DE LA 50e LÉGISLATUREKAMER · 3e ZITTING VAN DE 50e ZITTINGSPERIODE 20012000

De spreekster besluit dat het veiligheidsaspect, pre-
cies datgene wat de bevolking het meest aanbelangt,
eigenlijk afwezig is in de beleidsnota.

*
*     *

De heer Fred Erdman (SP) stelt vast dat het budget
wel gestegen is doch niet in voldoende mate. De mi-
nister van Justitie zal zich weliswaar inlaten met veel
projecten maar er worden geen prioriteiten gesteld.

a.  Burgerlijk recht

Het burgerlijke onderdeel van de beleidsnota behelst
amper 2 bladzijden. Dit is evenwel geen verwijt aange-
zien dit domein het voorwerp uitmaakt van intensief on-
derzoek. Er is echter wel vraag om bepaalde zaken te
hervormen.

b.  Hervorming van het Wetboek van strafvordering

Welk gevolg zal worden gegeven aan de evaluatie
van de wet van 12 maart 1998 met betrekking tot de
verbetering van de strafrechtelijke procedure in het sta-
dium van onderzoek en behandeling ? Wanneer zal het
volledige Wetboek van strafvordering worden herzien ?

c.  Bijzondere opsporingstechnieken

Wat de bijzondere opsporingstechnieken betreft,
waarschuwt de spreker dat hij er niet van overtuigd is
dat er nu geen bijzondere opsporingstechnieken wor-
den gebruikt. Daarenboven meent hij dat men zich niet
moet vastbijten in een systeem dat op internationaal
vlak al werd verlaten. Hij verwijst hiervoor naar de pro-
blemen die in Italië zijn gerezen in het kader van de
spijtoptantenwetgeving.

Hij juicht de modernisering van Justitie toe, maar
waarschuwt dat men erover moet waken dat in het ka-
der van het juridisch bestel niet wordt afgeweken van
de garanties van authenticiteit.

d.  Federale politie

Het is duidelijk dat de voorziene datum van inwer-
kingtreding van 1 januari 2001 voor de invoering van
het toezicht op de eenheidspolitie niet zal worden ge-
haald. Wat is hier fout gelopen ? Er zal op dit punt een
overgangsbepaling moeten worden geïntroduceerd.

e.  Magistratuur

Met betrekking tot het statuut van de magistratuur
zijn de formaties, ondanks de introductie van premies,
nog steeds niet opgevuld.

L’intervenante conclut en faisant observer que l’as-
pect sécurité est en fait absent de la note de politique
alors que c’est ce qui intéresse le plus la population.

*
*     *

M. Fred Erdman (SP) constate que le budget a aug-
menté, mais pas dans des proportions suffisantes. Le
ministre de la Justice s’occupera sans doute de nom-
breux projets, mais aucune priorité n’a été établie.

a.  Droit civil

Le volet civil de la note de politique générale ne re-
présente que deux pages à peine. Il ne s’agit pas d’un
reproche, dès lors que ce domaine fait l’objet de recher-
ches intensives. Il existe cependant une demande de
réforme sur certains points.

b.  Réforme du Code d’instruction criminelle

Quel suivi réservera-t-on à l’évaluation de la loi du
12 mars 1998 relative à l’amélioration de la procédure
pénale au stade de l’information et de l’instruction ?
Quand le Code d’instruction criminelle fera-t-il l’objet
d’une révision complète ?

c.  Techniques spéciales de recherche

En ce qui concerne les techniques spéciales de re-
cherche, l’intervenant dit ne pas être convaincu que l’on
n’utilise pas de techniques spéciales de recherche. Il
estime en outre qu’il ne faut pas s’accrocher à un sys-
tème déjà abandonné sur le plan international. Il ren-
voie, à ce sujet, aux problèmes survenus en Italie dans
le cadre de la législation relative aux repentis.

Il se félicite de la modernisation de la Justice, mais
prévient qu’il faut veiller à ce que l’on ne déroge pas,
dans le cadre du système juridique, aux garanties
d’authenticité.

d.  Police fédérale

Il est clair que la date du 1er janvier 2001 prévue pour
la mise en place du contrôle de la police unique ne pourra
pas être respectée. Que s’est-il passé ? Il faudra pré-
voir une disposition transitoire pour régler ce problème.

e.  Magistrature

En ce qui concerne le statut de la magistrature, les
cadres n’ont toujours pas pu être complétés, malgré l’ins-
tauration de primes.
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Vertrekkende van de bestaande statuten moet er een
objectieve meting van de werklast gebeuren. Er mag
geen formatieuitbreiding komen tenzij uit de meting van
de werklast zou blijken dat dit nodig is (« noden van de
dienst »).

Aldus moet er een systeem komen dat een eenvor-
mig statuut waarborgt waarin ook de mobiliteit van het
korps wordt ingebouwd.

De minister heeft gesproken over een voorlichtings-
actie om een carrière in de magistratuur aantrekkelij-
ker te maken. De spreker meent dat dit reeds op het
niveau van de universiteiten aan bod moet komen.

f.  Gerechtelijke achterstand

De gerechtelijke achterstand moet objectief geme-
ten worden. De achterstand in de enkelvoudige kamers
is kleiner dan bij de meervoudige kamers. Aanhangige
gerechtszaken waar gedurende drie jaar niets in ge-
beurd is, worden wel afgevoerd doch het lijkt de spre-
ker aangewezen die termijn in te korten opdat men een
effectieve « schoonmaak » kan uitvoeren.

g.  Actieve rechter

Een twistpunt over de jaren heen is de « actieve rech-
ter ». De spreker meent dat men de rechter alleen ac-
tief kan laten optreden als er een vaste termijn wordt
bepaald tussen de laatste datum waarop men de con-
clusies kan neerleggen en de pleitdatum. Zoniet creëert
men een nieuwe verlenging van de procedure en een
nutteloze actieve rechter.

De heer Marc Verwilghen, minister van Justitie, re-
pliceert dat de rol van de « actieve rechter » werd geïn-
spireerd door de rechtsfiguur zoals ze werkt in Frank-
rijk en Nederland. In Frankrijk wordt bij wet vastgelegd
welke conclusietermijnen in acht moeten worden ge-
nomen. De partijen mogen hiervan afwijken. In Neder-
land geldt de regel dat eens de conclusies worden ge-
wisseld, niets meer aan het dossier kan toe worden
gevoegd.

h.  Uitvoeringsrechtbanken

Wat de invoering van uitvoeringsrechtbanken betreft,
zou het goed zijn dat deze over alle facetten van de
strafuitvoering beslissen : de internering, de probatie-
facetten, de voorlopige invrijheidstelling alsook over het
klachtenrecht. Hierdoor zouden alle moeilijkheden die
kunnen rijzen over het penitentiaire door dezelfde recht-
bank kunnen worden beoordeeld.

De spreker is geen voorstander van het Franse sys-
teem met de juge d’application des peines, dat eigen-
lijk een beroepsinstantie vormt tegenover de rechter
die de uitspraak heeft gedaan.

Il faut partir des statuts existants pour mesurer objec-
tivement la charge de travail. Il ne faut décider d’étendre
le cadre que si la mesure de la charge de travail montre
que c’est nécessaire (« besoins du service »).

Il faut ainsi mettre en place un système qui garantit
un statut uniforme organisant également la mobilité du
corps.

Le ministre a parlé d’une campagne d’information vi-
sant à faire valoir les attraits d’une carrière dans la ma-
gistrature. L’intervenant estime qu’une telle campagne
devrait déjà être menée au niveau des universités.

f.  Arriéré judiciaire

L’arriéré judiciaire doit être mesuré objectivement. L’ar-
riéré constaté dans les chambres à juge unique est
moindre que celui enregistré dans les chambres comp-
tant plusieurs juges. S’il est vrai que les causes pendan-
tes dans lesquelles il ne s’est rien passé durant trois
ans sont rayées du rôle, il n’en paraît pas moins oppor-
tun à l’intervenant d’abréger ce délai de manière à pou-
voir faire effectivement le « nettoyage ».

g.  Juge actif

Depuis des années, le « juge actif » suscite des dis-
sensions. L’intervenant estime que l’on ne peut donner
un rôle actif au juge que si l’on fixe un délai immuable
entre la date ultime à laquelle on peut déposer des con-
clusions et la date des plaidoiries. À défaut de la fixation
d’un tel délai, on allongera encore la procédure et le
« juge actif » sera inutile.

M. Marc Verwilghen, ministre de la Justice, réplique
que le rôle du « juge actif » s’inspire des exemples fran-
çais et néerlandais. En France, la loi détermine les dé-
lais à respecter pour conclure. Les parties peuvent y
déroger. Aux Pays-Bas, rien ne peut plus être versé au
dossier quand il est procédé à l’échange des conclu-
sions.

h.  Tribunaux de l’application des peines

S’agissant de l’instauration de tribunaux de l’applica-
tion des peines, il serait bon que ces derniers puissent
décider de toutes les facettes de l’application des pei-
nes : l’internement, la probation, la liberté provisoire et
le droit de réclamation. Cela permettrait au même tribu-
nal de se prononcer sur toutes les difficultés qui peu-
vent surgir dans le domaine pénitentiaire.

L’intervenant n’est pas favorable au système français
qui prévoit l’intervention d’un juge d’application des pei-
nes, lequel est en fait un juge d’appel par rapport au
juge qui a prononcé la peine.



74 DOC 50 0904/004

CHAMBRE · 3e SESSION DE LA 50e LÉGISLATUREKAMER · 3e ZITTING VAN DE 50e ZITTINGSPERIODE 20012000

Het is noodzakelijk dat de toekomstige straf-
uitvoeringsrechtbanken een multidisciplinaire samen-
stelling hebben.

Probleem hierbij is evenwel :
1.  de totale onmogelijkheid om enige belangen-

vermenging toe te laten;
2.  de grondwettelijke clausules die gelden tegenover

de magistratuur.

i.  Justitiehuizen

De inspanningen inzake de justitiehuizen worden
verdergezet. Het concept van de justitiehuizen is goed
doch verdere uitbouw is nodig. Hij pleit evenwel voor
de formule van antennes, verspreid in de verschillende
arrondissementen, waardoor de substituten in het ka-
der van de samenwerking tussen parket en politie on-
middellijk kunnen inwerken op het politiewerk binnen
een kleinere geografische eenheid dan het arrondisse-
ment. Men waarborgt met de decentralisatie van die
magistraten een directer contact met het terrein.

j.  Drugs

Het streven naar drugsvrije gevangenissen getuigt
van zin voor realiteit. De spreker pleit er evenwel voor
dat Justitie in overleg met andere instanties meer oog
zou hebben voor het drugsvrij maken van scholen.
Handel in drugs ten overstaan van minderjarigen maakt
weliswaar een verzwarende omstandigheid uit, doch
de handel in drugs op plaatsen waar minderjarigen ko-
men, niet.

k.  Budget rechtbijstand

Er zal moeten worden afgesproken op welke objec-
tieve wijze het budget van de rechtsbijstand zal wor-
den verdeeld gezien de hervorming van de Orde van
Advocaten. Die verdeling wordt nu geregeld bij konink-
lijk besluit. Het zou nuttig zijn dat de minister de objec-
tieve criteria waarop die verdeling in de toekomst zal
gebeuren met de commissie voor de Justitie bespreekt.

l.  Laïciteit

De spreker vraagt de minister de snelle indiening van
het wetsontwerp betreffende de laïciteit.

m.  Onteigeningen

De heer Fred Erdman wijst de minister op het drama
van terugbetaling van de intresten in geval van ver-
plichting voor de eigenaar tot gedeeltelijke terugbeta-
ling van de provisionele of voorlopige onteigenings-
vergoedingen. Er moet werk worden gemaakt van een

Il est nécessaire que les futurs tribunaux de l’applica-
tion des peines soient composés de manière pluridisci-
plinaire.

Deux problèmes se posent toutefois dans ce contexte :
1.  l’impossibilité totale d’autoriser la moindre confu-

sion d’intérêts;
2.  les dispositions constitutionnelles applicables à la

magistrature.

i.  Maisons de justice

Les efforts entrepris en ce qui concerne les maisons
de justice sont poursuivis. Le concept des maisons de
justice est bon, mais il reste nécessaire de le dévelop-
per. L’intervenant préconise toutefois la formule des an-
tennes réparties dans les différents arrondissements,
laquelle permettra aux substituts, dans le cadre de la
collaboration entre le parquet et la police, d’influer im-
médiatement sur le travail policier au sein d’une unité
géographique plus limitée que l’arrondissement. La dé-
centralisation de ces magistrats leur permettra d’avoir
un contact plus direct avec leur terrain d’action.

j.  Drogues

La volonté de lutter contre le trafic de drogues dans
les prisons témoigne d’un sens des réalités. L’interve-
nant plaide toutefois pour que la Justice, en concerta-
tion avec d’autres instances, se soucie davantage de
lutter contre le fléau de la drogue dans les écoles. La
vente de drogues à des mineurs constitue certes une
circonstance aggravante, mais pas le trafic de drogue à
des endroits où se trouvent des mineurs.

k.  Budget assistance judiciaire

Il faudra s’entendre sur la répartition objective du bud-
get consacré à l’assistance judiciaire, eu égard à la ré-
forme de l’Ordre des avocats. Actuellement, cette ré-
partition est réglée par arrêté royal. Il serait utile que le
ministre examine, avec la commission de la Justice, les
critères objectifs en fonction desquels cette répartition
s’effectuera à l’avenir.

l.  Laïcité

L’intervenant demande au ministre de déposer rapi-
dement le projet de loi relatif à la laïcité.

m.  Expropriations

M. Fred Erdman attire l’attention du ministre sur le
drame que constitue l’obligation de rembourser les inté-
rêts pour le propriétaire obligé de rembourser une partie
des indemnités d’expropriation provisionnelles ou provi-
soires. Il faut s’efforcer de concilier la procédure d’ex-
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combinatie tussen enerzijds de onteigeningsprocedure
zelf en anderzijds het doel waarvoor de procedure werd
opgestart alsook het uiteindelijke resultaat. Aldus zou-
den heel wat problemen vermeden worden. Inter-
ministerieel overleg is evenwel nodig.

n.  Informaticacriminaliteit

De spreker heeft met vreugde de wet op de informa-
ticacriminaliteit gestemd. Hij heeft evenwel ook met
grote belangstelling kennis genomen van een vonnis
geveld door een Franse rechtbank inzake het opleg-
gen aan providers om ten overstaan van bepaalde
websites beperkingen in te bouwen.

Ook in België zijn er websites te vinden die in strijd
zijn met de wetgeving gestemd door het Parlement. Der-
gelijke websites zijn als dusdanig strafbaar. Het Franse
vonnis bewijst dat er een mogelijkheid bestaat om op
te treden. Wat is het standpunt van de minister ?

o.  Conclusie

De heer Fred Erdman besluit dat in de commissie
vaak wetgeving wordt gestemd waaraan een latere eva-
luatie wordt verbonden. Dit als een soort zoethouder-
tje.

Heden ten dage is er bij de volksvertegenwoordigers
geen nood meer om bij de indiening van wetgevende
initiatieven een nota van budgettaire weerslag te voe-
gen. Aan ministerzijde stelt de spreker vast dat de wet-
geving vaak een correctieve dan wel een reactieve func-
tie heeft.

Naar de toekomst toe zou meer rekening moeten
worden gehouden met de berekening van de effecten
op budgettair vlak. Nagaan in hoeverre, minstens, de
opstarting van de wetgeving gegarandeerd is. Dit is
mogelijk door het introduceren van proefprojecten.

Evaluatie en rapportering alleen volstaan niet.
Wat Justitie betreft, is niets beperkt in tijd, het is een

continu proces.

*
*     *

De heer Bart Laeremans (Vlaams Blok) verwijst naar
de State of the Union van de eerste minister die bijzon-
der veel aandacht besteedde aan het thema « veilig-
heid ». De minister van Justitie had bij zijn aantreden
op het departement eveneens een bijzondere aandacht
voor dit probleem. Daar is echter nog bijzonder weinig
van over.

Vorig jaar kon de minister bij de verdediging van zijn
begroting voor het jaar 2000 nog als verdediging aan-
voeren dat hij pas sedert kort op het departement was
en nog geen lange termijnplanning kon voorleggen. Dat
excuus is niet meer geldig.

propriation même, d’une part, et sa finalité et le résultat
final, d’autre part. On pourrait ainsi éviter de nombreux
problèmes. Une concertation interministérielle est tou-
tefois nécessaire.

n.  Criminalité informatique

L’intervenant s’est réjoui de voter la loi relative à la
criminalité informatique. Il a toutefois également pris
connaissance avec grand intérêt d’un jugement rendu
par un tribunal français et obligeant les fournisseurs d’ac-
cès à prévoir des restrictions en ce qui concerne cer-
tains sites internet.

Il y a également, en Belgique, des sites internet qui
enfreignent la législation votée par le parlement. De tels
sites sont punissables en tant que tels. Le jugement fran-
çais montre que l’on peut intervenir. Qu’en pense le mi-
nistre ?

o.  Conclusion

M. Fred Erdman constate, en guise de conclusion,
qu’une loi est souvent votée en commission, étant en-
tendu qu’elle ferait l’objet d’une évaluation ultérieure.
Cette considération faisant office d’os à ronger.

À l’heure actuelle, les députés ne doivent plus joindre
une note d’incidence budgétaire aux initiatives législati-
ves qu’ils déposent. L’intervenant constate qu’émanant
des ministres, la législation a souvent une fonction cor-
rective ou réactive.

À l’avenir, il faudrait davantage tenir compte des ef-
fets budgétaires et vérifier dans quelle mesure une loi
peut être mise en œuvre. On pourrait à cet effet dépo-
ser des projets tests.

L’évaluation et le rapportage seuls ne suffisent pas.
En ce qui concerne la Justice, rien n’est limité dans le

temps, il s’agit d’un processus continu.

*
*     *

M. Bart Laeremans (Vlaams Blok) renvoie à la décla-
ration de politique générale du premier ministre, qui ac-
cordait beaucoup d’attention au thème de la sécurité.
Lors de son entrée en fonction au département, le mi-
nistre de la Justice s’intéressait aussi particulièrement à
ce problème. Cet intérêt s’est toutefois atrophié.

L’année dernière, au moment où il a défendu son bud-
get pour l’année 2000, le ministre pouvait encore invo-
quer le fait qu’il venait d’arriver au département et qu’il
ne pouvait pas encore soumettre de projets à long terme.
Cette excuse n’est plus valable.
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Merkwaardig is dat de minister in zijn nota beweert
dat er een meerjarenplan bestaat.

In antwoord op een concrete vraag in dit verband
zegt hij echter dat het nieuwe meerjarenplan niet als
dusdanig aan de Ministerraad werd voorgelegd.

In feite gaat het om een lange termijnstrategie die
alleen de minister van Justitie kent.

De spreker besluit hieruit dat de minister zijn plan
niet voorlegt omwille van het gebrek aan consensus in
de regering en hij ziet dan ook niet in hoe de minister
zijn belofte zal kunnen realiseren om de begroting te-
gen 2003 met 15 miljard Belgische frank te verhogen.

De minister heeft dus geen meerjarenplan. Zijn be-
leid bestaat uit een eenvoudig bijsturen waar nodig. Die
aanpak illustreert dat het veiligheidsplan een lege doos
is.

Strafrechtelijk- en penitentiair beleid

De heer Laeremans weet dat de minister van Justi-
tie weinig heil ziet in het opleggen van de gevangenis-
straf. De gevangenisstraf moet het ultimum remedium
zijn. Indien er al gevangenisstraf wordt opgelegd, dan
moet ze zo kort mogelijk zijn.

De spreker heeft op zich geen probleem met de
herstelrechtelijke benadering die wordt voorgesteld
maar wijst er niettemin op dat strafrecht meer is dan
herstelrecht alleen.

De rechter legt een straf op omdat de wet overtre-
den werd. Met het oordeel van de rechter wordt echter
nog bijzonder weinig rekening gehouden. Integendeel,
de instroom in de gevangenissen zal voortaan beheerst
worden door middel van quota. Dit is een foutieve in-
stelling die niet gebaseerd is op objectieve gegevens.
De spreker wenst overigens te vernemen hoe die quota
concreet zullen worden toegepast. Is het de bedoeling
om wachtlijsten van veroordeelden aan te leggen ? Of
zullen er meer vrijlatingen gebeuren zodra het quotum
wordt overschreden ?

De minister heeft inderdaad ook bijzondere aandacht
voor de controle van de voorwaardelijke invrijheidgestel-
den. Blijkt evenwel dat daarvoor onvoldoende midde-
len beschikbaar zijn. Dat is eveneens het geval voor
de alternatieve straffen, er zijn onvoldoende professio-
nelen die deze alternatieve gestraften kunnen begelei-
den.

De minister maakt eveneens melding van de voor-
lichting van de slachtoffers van de misdrijven. Hoe zal
dit in de praktijk in zijn werk gaan ?

Wat er ook van zij, strafrecht kan slechts afschrik-
ken als een bepaalde minimale norm wordt aangehou-
den.

Die minimale norm is echter al bereikt en het is on-
mogelijk om nog soepeler op te treden.

Il est singulier que le ministre prétend dans sa note
qu’il existe un plan pluriannuel.

Répondant à une question concrète à ce sujet, il pré-
cise toutefois que le nouveau plan pluriannuel n’a pas
été soumis en tant que tel au Conseil des ministres.

Il s’agit en fait d’une stratégie à long terme que seul le
ministre de la Justice connaît.

L’intervenant en conclut que le ministre ne présente
pas son plan parce qu’il ne fait pas l’unanimité au sein
du gouvernement et il ne voit dès lors pas comment le
ministre pourra tenir sa promesse d’augmenter le bud-
get de 15 milliards de francs belges d’ici 2003.

Le ministre n’a donc pas de plan pluriannuel. Sa poli-
tique consiste à apporter des corrections là où cela
s’avère nécessaire. Ce type d’approche prouve que le
plan de sécurité est une boîte vide.

Politique d’exécution des peines et politique péniten-
tiaire

M. Laeremans sait que le ministre n’est guère parti-
san des peines d’emprisonnement. Celle-ci doit être le
remède ultime. Si on en inflige une, elle doit être la plus
courte possible.

L’intervenant n’est pas opposé en soi à l’approche
réparatrice qui est proposée, mais il fait observer que le
droit pénal recouvre plus que le seul droit à la répara-
tion.

Le juge inflige une peine, parce que la loi a été en-
freinte. On ne tient toutefois plus guère compte de l’ap-
préciation du juge. Au contraire, l’emprisonnement de-
vra désormais être géré au moyen de quotas. C’est une
attitude erronée qui n’est pas basée sur des données
objectives. L’intervenant demande du reste comment ces
quotas seront appliqués concrètement. L’objectif est-il
d’établir des listes d’attente de condamnés ? Ou faudra-
t-il procéder à des libérations supplémentaires dès que
le quota est dépassé ?

Le ministre s’intéresse en effet également de près au
contrôle des personnes mises en liberté conditionnelle.
Il s’avère cependant que les moyens disponibles sont
insuffisants. C’est également le cas pour les peines al-
ternatives : il y a trop peu de professionnels qui peuvent
encadrer les personnes subissant une peine alternative.

Le ministre aborde également la question de l’infor-
mation des victimes de délits. Mais comment cette in-
formation sera-t-elle organisée dans la pratique ?

Quoi qu’il en soit, la justice répressive ne peut avoir
un effet dissuasif que si elle maintient au moins une
norme minimale.

Or, cette norme minimale est d’ores et déjà atteinte et
il est impossible de faire preuve de plus de souplesse
encore.
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De spreker vermeldt ten slotte nog de intentie van
de minister om alleen geïnterneerden met een hoog
risico in gevangenissen op te sluiten. De anderen zou-
den in de psychiatrie worden opgenomen. Hij waar-
schuwt ervoor dat die oplossing inhoudt dat de justitie
de controle op de geïnterneerden uit handen geeft, met
alle risico’s vandien.

De spreker kent maar één antwoord op de toene-
mende criminaliteit en de toenemende veroordelingen
tot gevangenisstraf en dat antwoord bestaat in het creë-
ren van meer cellen.

Justitiehuizen

De justitiehuizen krijgen te weinig personeel. Dat
heeft de commissie voor de Justitie zelf kunnen vast-
stellen. De toename van het aantal personeelsleden
die in de beleidsnota wordt aangekondigd is slechts
goed voor 1 à 2 personeelsleden per gerechtelijk ar-
rondissement. Dat is te weinig.

De spreker wenst ook te vernemen waarom de mid-
delen voor het patrimonium van justitiehuizen zo sterk
daalt.

Jeugdcriminaliteit

De heer Laeremans ziet weinig verbetering in de
aanpak van de jeugdcriminaliteit. De minister kondigt
de oprichting aan van alweer een studiecentrum. Voorts
is hij ook zeer onduidelijk in verband met de oprichting
van gesloten centra. De heer Van Parys verwees in
zijn tussenkomst reeds naar de merkwaardige zinsnede
« mochten er gesloten centra komen ».

Het budget voor deze eventuele gesloten centra is
in elk geval bijzonder beperkt.

Ondertussen wordt de situatie in de grootsteden
steeds maar erger. Dat werd recent nog aangetoond in
een artikel in de krant « La dernière heure » die op ba-
sis van een nota van het parket van Brussel schreef
dat er in het Brusselse 80 jeugdbendes actief zijn. Er is
geen geld om daar wat aan te doen. Wel is er geld voor
de opvang van asielzoekers. Daar staat blijkbaar geen
beperking op.

De heer Laeremans vraagt of de minister van Justi-
tie de juiste cijfers kan geven over de de mogelijkheid
tot opvang die zal worden gecreëerd voor jongeren in
gesloten instellingen.

Mensenhandel

De spreker deelt de mening van de beleidsmakers
dat alle asielbezoekers slachtoffers van mensenhande-
laars zouden zijn, niet. De meeste van deze illegalen
wisten maar al te goed in welke situatie zij zouden te-

Enfin, l’intervenant relève encore l’intention du minis-
tre de ne plus enfermer dans des prisons que les déte-
nus qui représentent un risque important. Les autres
seraient confiés à des établissements psychiatriques.
L’intervenant craint que cette solution ne revienne en
fait, pour la justice, à renoncer au contrôle des détenus,
avec tous les risques que cela implique.

L’intervenant estime qu’il n’y a qu’une façon de faire
face à la montée de la criminalité et aux peines de pri-
son toujours plus nombreuses qui sont prononcées :
créer davantage de cellules.

Maisons de justice

Les maisons de justice manquent de personnel. La
commission de la Justice a pu le constater par elle-
même. L’augmentation des effectifs annoncée dans la
note de politique ne représentera qu’une à deux unités
par arrondissement judiciaire, ce qui est insuffisant.

L’intervenant demande par ailleurs pourquoi les
moyens destinés au patrimoine des maisons de justice
diminuent si fortement.

Délinquance juvénile

M. Laeremans estime que la lutte contre la délin-
quance juvénile ne s’est guère améliorée. Le ministre
annonce la création d’un énième centre d’étude. Il ne
fournit par ailleurs guère de précisions en ce qui la créa-
tion de centres fermés. M. Van Parys a fait déjà réfé-
rence, dans son intervention, au membre de phrase sin-
gulier « si des centres fermés devaient être prévus ».

Le budget affecté à ces centres fermés éventuels est
en tout cas particulièrement limité.

Dans l’intervalle, la situation ne cesse de s’aggraver
dans les grandes villes, ainsi que l’a attesté encore ré-
cemment un article paru dans le journal « La dernière
heure », qui a révélé, sur la base d’une note du parquet
de Bruxelles, que 80 bandes de jeunes sont actives dans
la région de Bruxelles. Il n’y a pas d’argent pour remé-
dier à cette situation, mais bien pour accueillir les de-
mandeurs d’asile. Il n’y a apparemment aucune restric-
tion dans ce domaine.

M. Laeremans demande si le ministre de la Justice
peut fournir des chiffres en ce qui concerne la possibilité
d’accueil qui sera créée pour les jeunes dans des insti-
tutions fermées.

Traite des êtres humains

L’intervenant ne partage pas l’avis des décideurs po-
litiques selon lequel l’ensemble des demandeurs d’asile
seraient des victimes de la traite des êtres humains. La
plupart de ces illégaux savaient en effet fort bien quelle
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rechtkomen. Justitie zou moeten instaan voor het op-
sporen van die illegalen en helpen bij hun uitzetting.

Parketten

De parketten zijn in feite de belangrijkste entiteiten
voor de uitvoering van het veiligheidsbeleid. De oprich-
ting van het federaal parket staat op stapel. Dit fede-
raal parket zal toezicht uitoefenen op de uitvoering van
het veiligheidsbeleid. Is het zo dat er reeds afspraken
zijn gemaakt over de benoeming van de federale pro-
cureur, die een Franstalige zou zijn ? Misschien is het
ook nuttig om er nu reeds rekening mee te houden dat
de bemanning van het federaal parket zal bestaan uit
de beste substituten van de lokale parketten.

De parketten zullen zich nu reeds moeten voorbe-
reiden op deze nakende « braindrain » die zeker zal
moeten worden gecompenseerd.

De oprichting van het federaal parket krijgt overal
veel kritiek. De wet zou niet tijdig klaar zijn. Op welke
termijn kan dit federaal parket verwacht worden ? De
parketten moeten nu in elk geval reeds erkennen dat
ze de werklast niet aankunnen. De minister heeft cij-
fers gegeven over de vacatures bij de parketten :
127 plaatsen zouden niet opgevuld zijn; daarvan zijn
er 27 in Brussel gesitueerd, toch staan er 43 gerechte-
lijke stagiairs klaar die eventueel voor een benoeming
in aanmerking kunnen komen.

De heer Laeremans stipt nog aan dat de procureur
des Konings van Brussel, de heer Dejemeppe, zijn
medewerking verleent aan een evolutie die hem bij-
zonder weinig zint.

Vanuit het parket van Brussel kwam een protocol tot
stand tussen de diverse politiediensten, de Brusselse
politiecommissarissen en de commissarissen van de
6 faciliteitengemeenten in verband met de werking van
arrondissementele informatiebureaus. Dit protocol gaat
regelrecht in tegen de idee van de oprichting van een
afdeling Halle-Vilvoorde en tegen de territoriale be-
voegdheid van de politierechtbanken. Hij zal de eerste
minister hierover interpelleren.

De spreker herinnert eraan dat de veiligheidsproble-
matiek in het gebied Brussel-Hoofdstad totaal verschil-
lend is van de situatie in Halle-Vilvoorde.

De spreker wenst ten slotte nog enkele bedenkin-
gen te maken over op stapel staande wetgeving.

Het voorstel om in de mogelijkheid van homoadoptie
te voorzien is voor hem een ontoelaatbare evolutie.

Geadopteerde kinderen moeten terecht kunnen in
een vervangmilieu dat zoveel mogelijk overeenstemt
met het natuurlijk milieu. De opvang door een homo-
koppel zou voor een adoptiekind dat, reeds op zich bij-
zondere moeilijkheden ondervindt, een bijkomende
handicap betekenen.

serait leur situation. La justice devrait assurer la recher-
che de ces illégaux et aider à leur expulsion.

Parquets

Les parquets sont en fait les principales entités en
vue de l’exécution de la politique de sécurité. L’instaura-
tion du parquet fédéral est en cours. Ce parquet fédéral
surveillera l’exécution de la politique de sécurité. Est-il
exact que des arrangements ont déjà été pris en ce qui
concerne la nomination du procureur fédéral, qui serait
un francophone ? Peut-être est-il utile de tenir compte
dès à présent du fait que le personnel du parquet fédé-
ral se composera des meilleurs substituts des parquets
locaux.

Les parquets devront déjà se préparer à cette « fuite
de cerveaux » imminente, qui devra assurément être
compensée.

L’instauration du parquet fédéral fait l’objet de nom-
breuses critiques. La loi ne serait pas adoptée dans les
temps ? Dans quel délai peut-on attendre ce parquet
fédéral ? Les parquets doivent de toute façon d’ores et
déjà reconnaître qu’ils ne peuvent faire face à la charge
de travail. Le ministre a cité des chiffres au sujet des
emplois vacants dans les parquets : 127 emplois seraient
vacants, dont 27 à Bruxelles, alors que 43 stagiaires ju-
diciaires sont prêts et peuvent éventuellement être nom-
més.

M. Laeremans fait également observer que le procu-
reur du Roi de Bruxelles, M. Dejemeppe, prête sa colla-
boration à une évolution qui lui plaît particulièrement peu.

Le parquet de Bruxelles a conclu un protocole avec
les différents services de police, les commissaires de
police bruxellois et les commissaires des six commu-
nes à facilités au sujet du fonctionnement des bureaux
d’information des arrondissements. Ce protocole est
contraire à l’idée de la création d’une division Hal-Vil-
vorde et porte atteinte à la compétence territoriale des
tribunaux de police. L’intervenant annonce qu’il interpel-
lera le premier ministre à ce sujet.

L’intervenant rappelle que les problèmes de sécurité
qui se posent dans la région de Bruxelles-Capitale sont
totalement différents de la situation prévalant à Hal-Vil-
vorde.

Enfin, l’intervenant formule quelques réflexions sur
certaines législations en cours d’élaboration.

La proposition visant à permettre à des couples ho-
mosexuels d’adopter des enfants constitue, pour lui, une
évolution inadmissible.

Les enfants adoptés doivent retrouver, dans leur mi-
lieu de remplacement, un milieu qui corresponde le plus
possible au milieu naturel. L’accueil par un couple ho-
mosexuel constituerait un handicap supplémentaire pour
un enfant adopté, qui a déjà en soi des difficultés parti-
culières.
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Het voorstel van de minister om een wijziging van
de naamwetgeving te onderzoeken kan zeker geen
prioriteit zijn. De spreker is trouwens de mening toege-
daan dat de voorstellen voor het gebruik van een dub-
bele naam, die vooral door feministische bewegingen
worden gepropageerd, geen steun kunnen vinden bij
de bevolking in het algemeen.

*
*     *

Mevrouw Karine Lalieux (PS) heeft een aantal pre-
cieze vragen over het gevangenisbeleid.

De minister kondigt maatregelen aan tegen de over-
bevolking en vermeldt in dit verband het systeem van
quota. Wat wordt daar exact mee bedoeld ?

Het is de bedoeling dat slachtoffers meer informatie
krijgen over de strafuitvoering. De spreekster herinnert
eraan dat het slachtoffer reeds gehoord werd tijdens
het proces en dat op dat ogenblik met zijn belangen
rekening is gehouden.

Er werd aangekondigd dat de voorwaarden, waaraan
veroordeelden bij het verlaten van de gevangenis moe-
ten voldoen, strikt zouden worden gecontroleerd en op-
gevolgd. Wat is de minister voornemens te doen ?

Wil hij de commissies voor voorwaardelijke invrijheid-
stelling hervormen ? Is dat geen taak voor de straf-
uitvoeringsrechtbank ?

Betekent zulks dat alle veroordeelden, bij hun (voor-
lopige) invrijheidstelling, een aantal voorwaarden opge-
legd zullen krijgen ?

wil de minister de terzake vigerende maatregelen wij-
zigen ? Zo ja, waarom ?

In de gevangenissen worden herstelconsulenten aan-
gesteld. In welk kader worden ze tewerkgesteld ? Zal
hun medewerking aan een herstel van het slachtoffer
bepalend kunnen zijn voor het regime van de veroor-
deelde delinquent ?

De ULB en de UCL hebben een studie uitgevoerd over
het drugsgebruik in de gevangenis tijdens het jaar 1998.
Die studie reikt een aantal aanzetten tot oplossing aan.
Zal die studie als basis dienen om het verschijnsel op te
lossen ?

Zij stelden onder meer een bijzondere vorming van
de bewakers voor.

Een meer humane rechtsbedeling

Mevrouw Lalieux wenst te weten of er extra inspan-
ningen gebeuren om in Brussel de toegankelijkheid van
het gerecht te vergroten. Quid immers met de maatre-
gelen die werden overwogen om de gerechtelijke ach-
terstand weg te werken ? Moet men daaruit afleiden dat
de minister die achterstand niet langer als een prioritair
aandachtspunt beschouwt ? In de beleidsnota wordt ook
melding gemaakt van de wet van 23 november 1998 be-

La proposition du ministre d’examiner une modifica-
tion de la législation relative au patronyme ne saurait
être prioritaire. L’intervenant estime du reste que les pro-
positions en vue de l’utilisation d’un double patronyme,
qui émanent surtout de mouvements féministes, ne sont
pas accueillies favorablement par la population en gé-
néral.

*
*     *

Mme Karine Lalieux (PS) pose une série de ques-
tions précises à propos de la politique pénitentiaire.

Le ministre annonce des mesures pour lutter contre
la surpopulation et évoque à cet égard un système de
quotas. Qu’entend-il exactement par là ?

Les victimes devraient être mieux informées au sujet
de l’exécution de la peine. L’intervenante rappelle que la
victime a déjà été entendue lors du procès et qu’il a été
tenu compte de ses intérêts à ce moment-là.

Un suivi et un contrôle strict des conditions imposées
aux condamnés quittant la prison sont annoncés. Qu’en-
visage le ministre ?

Veut-il réformer les commissions de libération condi-
tionnelle ? Ne faut-il pas donner cette mission au tribu-
nal d’application des peines ?

Faut-il comprendre que tous les condamnés se ver-
ront imposer des conditions à leur libération (provisoire,
par exemple).

Le ministre veut-il modifier les dispositions actuelles
et si oui, pourquoi ?

Des conseillers en réparation sont engagés dans les
prisons. Dans quel cadre seront-ils mis au travail ? Leur
participation à la réparation de la victime pourrait-elle
être déterminante pour le régime du délinquant con-
damné ?

Une étude (ULB-UCL) a été réalisée sur la consom-
mation de drogue en prison en 1998. Elle propose des
pistes de solution. Va-t-elle servir de base à la résolu-
tion de ce phénomène ?

Il proposait notamment une formation spéciale pour
les gardiens.

Une administration plus humaine de la justice

Mme Lalieux demande si des efforts spéciaux sont
faits les afin de faciliter l’accès à la justice à Bruxelles.
En effet, qu’advient-il des mesures envisagées pour ré-
sorber l’arriéré judiciaire ? Faut-il conclure que ce n’est
plus une priorité pour le ministre ? La note de politique
fait également allusion à la loi du 23 novembre 1998 re-
lative à l’aide juridique, en annonçant que cette loi va
être évaluée et corrigée. Il est également fait état d’une
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treffende de juridische bijstand. Die wet zal worden geë-
valueerd en bijgestuurd. Tevens wordt melding gemaakt
van een studie over de mutualisering van gerechtskosten
met het oog op de verdeling van de kosten van gerech-
telijke procedures over het geheel van de gemeenschap.

De mutualisering van de gerechtskosten lijkt haar
alleszins het beste uitgangspunt.

De jeugddelinquentie

Er zou een wetsontwerp klaar zijn om de wet op de
jeugdbescherming te wijzigen.

Welke opties worden er genomen ? Welke intenties
heeft de minister in verband met de gesloten instellin-
gen ? Wordt die opdracht aan de gemeenschappen toe-
vertrouwd of gaat de federale overheid dit op zich ne-
men ?

NICC

Mevrouw Lalieux wenst te vernemen of het NICC
zal worden betrokken bij het opstellen van de uitvoe-
ringsbesluiten over de nieuwe wet op het DNA-onder-
zoek. Blijft het NICC het referentielabo ?

Gerechtsdeskundigen

In het jaar 1995 werden voorstellen geformuleerd om
de tarieven voor de gerechtsdeskundigen aan te pas-
sen. Welk gevolg werd daaraan gegeven ?

De vraag die terzake rijst, is de volgende : wat wil
men eigenlijk ? Besparingen uitvoeren of beslagen ex-
perts aantrekken die degelijke deskundigenonderzoeken
afleveren ?

Octopusakkoord

Volgens de beleidsnota is het de bedoeling dat het
Nationaal Instituut voor Criminalistiek en Criminologie
tot 2001 blijft bestaan als entiteit met als hoofdactiviteit
de criminalistiek. « Blijven bestaan » is geen
minimalistische doelstelling, als men weet dat vele sec-
toren inzake de criminalistiek niet sterk uitgebouwd zijn,
en dat dit instituut ons reeds een voorstel tot progres-
sieve uitbouw heeft voorgelegd. De tak criminologie staat
vanaf 2001 ten dienste van de dienst Strafrechtelijk
Beleid om beleidsvoorbereidend onderzoek voor de
minister van Justitie te verrichten. Zal het personeel
van het NICC dan nog voldoende ruimte krijgen om
onafhankelijk wetenschappelijk onderzoek te doen ?
Gelet op de grotere budgettaire middelen die daarvoor
werden uitgetrokken, krijgt de dienst Strafrechtelijk Be-
leid alleszins het overwicht.

De spreekster vraagt om dan ook spoedig te kun-
nen beschikken over het jaarverslag over het afgelo-

étude sur la mutualisation des frais de justice en vue de
répartir le coût des procédures judiciaires sur l’ensem-
ble de la collectivité.

La mutualisation des frais de justice lui paraît de toute
façon constituer le meilleur point de départ.

La délinquance juvénile

Un projet de loi modifiant la loi sur la protection de la
jeunesse serait finalisé.

Quelles options ce projet retient-il ? Quelles sont les
intentions du ministre en ce qui concerne les établisse-
ments fermés ? Cette mission va-t-elle être confiée aux
communautés ou les autorités fédérales vont-elles s’en
charger ?

INCC

Mme Lalieux demande si l’INCC sera associé à la
rédaction des arrêtés d’exécution relatifs à la nouvelle
loi sur les analyses ADN. L’INCC restera-t-il le labora-
toire de référence ?

Experts judiciaires

Des propositions ont été formulées, au cours de l’an-
née 1995, en vue d’adapter les tarifs pratiqués par les
experts judiciaires. Quelle suite leur a-t-on réservée ?

La question est la suivante : veut-on faire des écono-
mies ou des experts et des expertises de qualité ?

Accords Octopus

D’après la note de politique, les perspectives pour l’Ins-
titut national de criminalistique et de criminologie est de
subsister jusqu’en 2001 en tant qu’entité indépendante
ayant comme activité principale la criminalistique. « Sub-
sister » n’est-ce pas un objectif minimaliste alors que
beaucoup de secteurs de ce criminalistique ne sont pas
développés et que cet institut nous a déjà soumis une
proposition de développement progressif. Dès 2001, la
partie « Criminologie » sera transférée au service de la
Politique criminelle qui a pour mission de réaliser pour
le ministre de la Justice des études préparatoires sur la
politique criminelle à suivre. Le personnel du départe-
ment de criminologie aura-t-il encore la marge de
manœuvre suffisante pour effectuer des tâches de ma-
nière indépendante ? Le service de la Politique crimi-
nelle se taille en tout cas la part du lion, vu l’augmenta-
tion budgétaire.

L’intervenante demande de pouvoir disposer le plus
rapidement possible du rapport d’activités de l’année der-
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pen werkingsjaar dat door deze dienst nog moet wor-
den neergelegd. Het lid had tevens graag vernomen op
grond van welke nieuwe doelstellingen de beslissing
werd genomen om de budgettaire middelen te verho-
gen.

*
*     *

De heer Vincent Decroly ( Agalev-Ecolo) wijst aller-
eerst op het probleem van de gerechtelijke achterstand.

De regering kondigt een wetsontwerp aan en laat
studies uitvoeren over de werklast.

De diagnose werd gesteld. Wat deed men ondertus-
sen ?

Voor het personeel van de rechterlijke orde zit er
alleszins weinig vooruitgang in deze begroting.

Strafuitvoering

De spreker is voorstander van een ruim debat dat
de strikte parlementaire context overstijgt en de maat-
schappij confronteert met het onaangepast penitentiair
systeem dat in de 21e eeuw nog wordt toegepast. Het
is hoog tijd dat de rechtspositie van de gedetineerde
duidelijk wordt omschreven.

De minister wil maatregelen om de overbevolking
tegen te gaan. Helaas doet hij dit ook door de capaci-
teit uit te breiden. Zowel in Antwerpen als in Ittre wordt
er bijgebouwd.

De minister vermeldt ook het concept van « quota’s »
dat zou worden toegepast. De spreker wenst de draag-
wijdte hiervan te kennen.

Ook andere middelen moeten verder worden uitge-
werkt en niet in het minst het beroep op alternatieve
straffen. Ideaal zou zijn dat elke magistraat zou moti-
veren waarom hij geen alternatieve straf heeft opge-
legd.

De heer Decroly is lovend voor de bijzondere aan-
dacht die in deze beleidsnota uitgaat naar de herstel-
gedachte. Tevens hoopt hij dat er spoedig beroep zal
kunnen worden gedaan op multidisciplinair samenge-
stelde strafuitvoeringsrechtbanken.

De huidige commissies voor de voorwaardelijke in-
vrijheidstelling worden geconfronteerd met een zeer
hoge werkdruk. Dat heeft tot gevolg dat verzoeken tot
voorwaardelijke invrijheidstelling moeten worden uitge-
steld. Die vertragingen hebben uiteraard een weerslag
op de toestand van de gedetineerde, zeker voor diege-
nen die zich voorbereid hebben op hun voorwaarde-
lijke invrijheidstelling.

nière qui doit encore être déposé par ce service et de
connaître sur la base de quels objectifs nouveaux l’aug-
mentation budgétaire a été décidée.

*
*     *

M. Vincent Decroly (Agalev-Ecolo) commence par
attirer l’attention sur le problème de l’arriéré judiciaire.

Le gouvernement annonce le dépôt d’un projet de loi
et fait réaliser des études sur la charge de travail.

Le diagnostic a été posé. Qu’a-t-on fait entre-temps ?

Ce budget n’offre en tout cas guère de perspectives
d’amélioration de la situation du personnel de l’ordre ju-
diciaire.

Exécution des peines

L’intervenant est favorable à l’organisation d’un large
débat qui déborde du cadre parlementaire strict et con-
fronte la société avec le système pénitentiaire inadéquat
qui existe encore au XXIe siècle. Il est grand temps que
le statut juridique du détenu soit clairement défini.

Le ministre veut prendre des mesures pour lutter con-
tre la surpopulation carcérale. Malheureusement, ces
mesures consistent en l’extension des capacités. On
construit tant à Anvers qu’à Ittre.

Le ministre fait également mention de l’application d’un
système de « quotas ». L’intervenant désire connaître
sa portée exacte.

Il faut également continuer de développer d’autres
solutions, l’une, et non des moindres, étant de recourir
aux peines de substitution. L’idéal serait que chaque
magistrat motive sa décision de ne pas imposer une
peine de substitution.

M. Decroly se félicite de l’attention particulière que la
note de politique générale accorde à la justice répara-
trice. Il espère également que les tribunaux de l’applica-
tion des peines, composés de manière pluridisciplinaire,
seront bientôt opérationnels.

Les actuelles commissions de libération conditionnelle
doivent faire face à une charge de travail très lourde, ce
qui entraîne le report de l’examen des demandes de li-
bération conditionnelle. Ces retards ont évidemment une
incidence sur la situation des détenus, en particulier de
ceux qui se sont préparés à leur libération condition-
nelle.
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Slachtoffers

De rechten van het slachtoffer zijn zeer belangrijk.
Zij moeten correct worden behandeld, voldoende infor-
matie en juridische bijstand krijgen. De schade die zij
geleden hebben moet worden vergoed, ook in hun privé-
leven dienen ze de nodige bijstand te krijgen.

Sommige van deze principes worden in de wetge-
ving omgezet in het zogenaamde grote ontwerp-« Fran-
chimont ». Wanneer mag dat ontwerp worden ver-
wacht ?

De spreker pleit ook voor de verhoging van het aan-
tal kamers van de commissie voor hulp aan slachtof-
fers van gewelddaden. Die commissie beschikt over
een bedrag van 130 miljoen Belgische frank.

In 2000 was dat nog 80 miljoen Belgische frank, in
2001 komt daar 50 miljoen Belgische frank bij. Het is
belangrijk om na te gaan of deze bedragen wel goed
worden besteed.

Slachtoffers zouden moeten worden gehoord bij de
voorwaardelijke invrijheidsstelling van de gedetineerde.
Dit kan echter alleen als het slachtoffer daarmee in-
stemt. Sommige slachtoffers willen daar helemaal niet
bij betrokken worden.

Dubbele straf

De spreker vestigt ook de aandacht op het probleem
van de dubbele straf die sommige gedetineerden moe-
ten ondergaan. Nadat zij hun gevangenisstraf hebben
uitgezeten krijgen ze het bevel om het land te verlaten.

Juridische bijstand

De heer Decroly vindt het positief dat het krediet voor
de pro deo-advocaten verhoogd is.

In zijn nota vermeldt de minister twee mogelijke op-
ties om de juridische bijstand de verbeteren, met name
de mutualisering van de gerechtskosten of de verruimde
toepassing van de bijstandsverzekering. De voorkeur
van de heer Decroly gaat naar de mutualisering.

Misdaadbestrijding

De spreker verwondert zich over het grote bedrag
dat wordt uitgetrokken voor het telefoonafluisteren :
500 miljoen Belgische frank is veel geld en hij vraagt of
de minister daar meer toelichting over kan geven.

In het kader van de bestrijding van de corruptie is er
sprake van het centraal ontnemingsorgaan. De spre-
ker heeft enige reserve bij het voornemen om de be-
wijslast om te keren.

De minister van Justitie antwoordt dat sommige le-
den van de fractie van de heer Decroly voorstanders
zijn van de omkering van de bewijslast om de georga-

Les victimes

Les droits de la victime sont très importants. Les vic-
times doivent être traitées correctement, bénéficier d’une
information et d’une assistance juridique suffisante, …
Les dommages qu’elles ont subis doivent être réparés,
elles doivent bénéficier de l’assistance nécessaire aussi
dans leur vie privée.

Certains de ces principes sont traduits dans la légis-
lation dans le grand projet « Franchimont ». Quand ce
projet peut-il être attendu ?

L’intervenant insiste également pour que l’on aug-
mente le nombre de chambres de la commission d’aide
aux victimes d’actes de violence. Cette commission bé-
néficie d’un montant de 130 millions de francs belges.

En 2000, ce montant s’élevait encore à 80 millions de
francs belges, en 2001, la commission percevra donc
50 millions de francs belges supplémentaires. Il importe
de vérifier si ces montants sont affectés correctement.

Les victimes devraient être entendues lors de la libé-
ration conditionnelle du détenu, du moins si elles y con-
sentent. Certaines victimes ne veulent absolument pas
être associées à cette décision.

Double peine

L’intervenant attire également l’attention sur le pro-
blème de la double peine que doivent subir certains dé-
tenus. Après avoir purgé leur peine d’emprisonnement,
ils reçoivent l’ordre de quitter le territoire.

Aide juridique

M. Decroly se félicite de l’augmentation du crédit pour
les avocats pro deo.

Dans sa note, le ministre envisage deux options pour
améliorer l’aide juridique, à savoir, la mutuellisation des
frais de justice ou l’application plus étendue de l’assu-
rance défense en justice. M. Decroly préfère la mutuel-
lisation des frais de justice.

Lutte contre la criminalité

L’intervenant s’étonne de l’importance du montant
prévu pour les écoutes téléphoniques : 500 millions de
francs belges, c’est beaucoup d’argent et il demande un
complément d’information à ce sujet.

Dans le cadre de la lutte contre la corruption, il est
question de créer un organe central de dessaisissement.
L’intervenant émet quelques réserves concernant l’in-
tention d’inverser la charge de la preuve.

Le ministre de la Justice répond que certains mem-
bres du groupe politique de M. Decroly sont partisans
du retournement de la charge de la preuve afin de pou-
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niseerde criminaliteit efficiënt te kunnen bestrijden, in
de zin dat minstens de herkomst van een bovenmatige
verrijking zou moeten worden aangetoond.

Wet op de kansspelen

De koninklijke besluiten in uitvoering van deze wet
werden nog niet in het Belgisch Staatsblad bekendge-
maakt. Dat is een te late reactie op een handel die vaak
wordt gebruikt om geld wit te wassen.

Bijzondere politietechnieken

Op gebied van regelgeving in verband met bijzon-
dere politietechnieken is er weinig vooruitgang, zo blijkt
uit een vergelijking van de beleidsnota’s voor 2000 en
voor 2001.

Jeugddelinquentie

De jeugdrechter dient over een palet aan mogelijkhe-
den te beschikken om een gepast antwoord te kunnen
bieden op de probleemjongere.

Het is jammer dat de federale overheid blijkbaar vooral
wenst te investeren in een sanctiegerichte aanpak met
de oprichting van gesloten centra.

Snelrecht

De heer Decroly is nog steeds tegenstander van het
snelrecht. Initiatieven die de toepassing van het snel-
recht aanmoedigen kunnen wat hem betreft achterwege
blijven.

Wetenschappelijk onderzoek

De beleidsondersteunende wetenschappelijke studies
moeten op een onafhankelijke wijze tot stand kunnen
komen.

De minister zal erover moeten waken dat dit principe
niet in het gedrang komt bij de uitbouw van de dienst
Strafrechtelijk Beleid.

Positief is in elk geval de wisselwerking met de ver-
der uit te bouwen statistische cel.

Nieuwe wetgeving

Het lid is voorstander van een herziening van de wet-
geving op de familienaam.

Het voorstel om de bepalingen over de wettelijke
samenwoning uit te breiden draagt eveneens zijn goed-
keuring weg. Zo ook het voorstel om de militaire recht-
banken af te schaffen.

*
*     *

voir lutter efficacement contre la criminalité organisée, à
savoir qu’il faudrait au moins pouvoir prouver l’origine
d’un enrichissement anormal.

Loi sur les jeux de hasard

Les arrêtés royaux pris en exécution de cette loi n’ont
pas encore été publiés au Moniteur belge. On réagit trop
tard à un commerce qui est souvent utilisé pour blanchir
de l’argent sale.

Techniques policières particulières

On n’a pas réalisé beaucoup de progrès en ce qui
concerne la réglementation relative aux techniques po-
licières particulières, ainsi que le montre une comparai-
son des notes de politique pour 2000 et pour 2001.

Délinquance juvénile

Le juge de la jeunesse doit disposer d’un éventail de
possibilités afin de pouvoir apporter une réponse appro-
priée au jeune à problèmes.

Il est dommage que les autorités fédérales souhai-
tent apparemment investir essentiellement dans une ap-
proche répressive en créant des centres fermés.

Procédure accélérée

M. Decroly est toujours adversaire de la procédure
accélérée. Il estime que l’on peut se dispenser de pren-
dre des initiatives encourageant la mise en œuvre de la
procédure accélérée.

Recherche scientifique

Les études scientifiques venant en appui de la politi-
que doivent pouvoir être effectuées de manière indé-
pendante.

Le ministre devra veiller à ce que ce principe ne soit
pas remis en cause dans le cadre du développement du
service de la Politique criminelle.

Il se réjouit en tout cas de l’interaction avec la cellule
statistique à développer.

Nouvelle législation

Le membre est partisan d’une révision de la législa-
tion relative au patronyme.

Il souscrit également à la proposition visant à com-
pléter les dispositions relatives à la cohabitation légale
et à la proposition visant à supprimer les tribunaux mili-
taires.

*
*     *
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De heer Servais Verherstraeten (CVP) heeft beden-
kingen bij de aankondiging van de arbitrageprocedure
voor conflicten in de bouwsector.

Het probleem bij de afhandeling van dit soort geschil-
len is dat er steeds beroep moet worden gedaan op dure
experten.

Toch moet ook worden vastgesteld dat de case-load
in de vredegerechten niet zo groot is. Waarom zou voor
deze conflicten de traditionele geschilafhandeling dan
niet behouden worden ?

Het Copernicusplan beoogt de responsabilsering van
de ambtenaren. Er zullen onder meer projectverantwoor-
delijken worden aangewezen. Het personeelskrediet zou
niet volstaan om het plan te realiseren. De minister ver-
meldt in de beleidsnota dat een en ander via een
reallocatie zou gebeuren.

Staat dat ook in het Copernicusplan ?
Deze regering heeft reeds heel wat gedaan op het

gebied van de hervorming van de federale overheid. De
spreker vraagt welke consequenties die hervormingen
hebben voor de bijzondere overheidsdiensten, zoals de
justitiehuizen. Naast de justitieassistenten stellen deze
justitiehuizen ook tal van andere personeelscategorieën
tewerk.

De verhoging van de kredieten voor slachtofferhulp is
een goede zaak.

De uitbetalingscijfers bleven tot nogtoe vrij beperkt.

Wel is er een grote toevloed van dossiers. Dat maakt
dat de betalingen in drie jaar sterk stegen.

De kredieten voor de bestrijding van de informatica-
criminaliteit werden verhoogd. Kan de minister reeds
meedelen hoe ze prioritair zullen worden besteed ?

Het wetsontwerp op de adoptie zal binnenkort aan
het Parlement worden voorgelegd. De spreker is gekant
tegen het voorstel om een adoptie door partners van
hetzelfde geslacht mogelijk te maken. De vraag rijst ook
of dergelijke adopties wel zullen worden erkend door lan-
den waar dit niet wordt toegelaten.

De minister kondigde aan dat een aantal discriminaties
in de wetgeving zullen worden weggewerkt. Zo zou een
volwaardige partnerregeling worden uitgewerkt voor part-
ners van gelijk geslacht. Gaat het hier om een regeling
die te vergelijken is met het huwelijk ?

De wijziging van de onteigeningswet, die eveneens
wordt aangekondigd, zal niet eenvoudig zijn. De spre-
ker meent evenwel dat het probleem van de intresten
reeds bij wet werd geregeld. Welke wijzigingen beoogt
de minister nog aan te brengen ?

Ten slotte wijst de heer Verherstraeten erop dat meer-
dere artikelen van de Grondwet die betrekking hebben
op justitie, voor herziening vatbaar zijn. Hij verwijst on-
der meer naar de verplichting om vonnissen voor te le-
zen en naar artikel 152 van de Grondwet dat de
onverplaatsbaarheid van magistraten vastlegt. Zeker dit

M. Servais Verherstraeten (CVP) oppose des objec-
tions à l’annonce de la procédure d’arbitrage pour régler
les conflits dans le secteur de la construction.

Le problème posé par le règlement de ce type de liti-
ges est qu’il faut toujours recourir à des experts coû-
teux.

Force est toutefois également que constater que le
case-load n’est pas tellement grand dans les justices de
paix. Pourquoi dès lors ne pas maintenir le règlement
traditionnel de litiges pour ce genre de conflit ?

Le plan Copernic vise à responsabiliser les fonction-
naires. Des responsables de projet seront notamment
désignés. Le crédit en personnel ne suffirait pas pour
atteindre cet objectif. Le ministre signale dans sa note
de politique que la règle doit réallouer le personnel et les
moyens.

Est-ce également prévu ainsi dans le plan Copernic ?
Le gouvernement a déjà beaucoup de réalisations à

son actif dans le domaine de la réforme de l’autorité fé-
dérale. L’intervenant s’informe des conséquences de ces
réformes sur les services publics spéciaux, tels que les
maisons de justice. Outre les assistants de justice, ces
maisons de justice occuperont également de nombreu-
ses autres catégories de personnel.

L’augmentation des crédits alloués à l’aide aux victi-
mes est une bonne chose.

Les chiffres des paiements sont restés relativement
limités jusqu’à présent.

Comme il y a cependant un afflux important de dos-
siers, les dépenses ont fortement augmenté en trois ans.

Les crédits prévus pour la lutte contre la criminalité
informatique ont été augmentés. Le ministre peut-il déjà
préciser comment ils seront affectés en priorité ?

Le projet de loi sur l’adoption sera soumis d’ici peu au
Parlement. L’intervenant est opposé à la proposition vi-
sant à permettre l’adoption par des partenaires du même
sexe. On peut aussi se demander si de telles adoptions
seront reconnues par les pays qui ne les autorisent pas.

Le ministre annonce qu’un certain nombre de discri-
minations seront éliminées dans la législation. C’est ainsi
qu’un partenariat à part entière serait élaboré pour les
partenaires de même sexe. S’agit-il en l’occurrence d’un
régime comparable au mariage ?

Il ne sera pas simple d’apporter des modifications –
qui sont aussi annoncées  —  à la loi sur l’expropriation.
L’intervenant estime toutefois que le problème des inté-
rêts a déjà été réglé par la loi. Quelles modifications le
ministre envisage-t-il encore d’apporter ?

M. Verherstraeten attire enfin l’attention sur le fait que
plusieurs articles de la Constitution qui ont trait à la jus-
tice sont sujets à révision. Il renvoie notamment à l’obli-
gation de donner lecture des jugements et à l’article 152
de la Constitution qui prévoit que les magistrats sont
inamovibles. Ce dernier article doit certainement être
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laatste artikel moet worden aangepast om beter reke-
ning te kunnen houden met de behoeften van het ge-
recht en met de maatschappelijke evolutie.

*
*     *

De hervorming van de tuchtprocedure van de magi-
straten verheugt de heer Thierry Giet (PS). Die proce-
dure moest inderdaad bij de tijd worden gebracht om-
wille van de doeltreffendheid. Hij legt echter de nadruk
op de noodzaak van maatregelen ter uitvoering van de
wet en wijst erop dat er nog steeds een rechtsvacuüm
bestaat in verband met het tuchtstatuut van de griffiers.
Verschillende wetgevende initiatieven zouden echter de
mogelijkheid moeten bieden die leemte weg te werken.

Zijn fractie is ook tevreden dat het aspect van de
toegankelijkheid tot het gerecht opnieuw ter sprake wordt
gebracht. In die aangelegenheid zal een principiële be-
slissing moeten worden genomen. Zijn fractie is voor-
stander van een onderlinge waarborging van het gerech-
telijk risico, dat volgens haar de voorkeur verdient bo-
ven andere methodes, zoals de fiscale aanpak.

Ook het plan inzake de vereenvoudiging van de
rechtstaal moet op het conto van de minister worden
geschreven. Die demarche kan samen met andere het
vertrouwen van de burger in de instellingen herstellen.
De PS-fractie had trouwens al een initiatief in die zin
genomen.

Ook de bevordering van de bemiddeling als middel
om conflicten op te lossen, is interessant. De spreker is
weliswaar overtuigd van het nut van die werkwijze in
sommige aangelegenheden, zoals familiale aangelegen-
heden, maar staat terughoudend tegenover de veralge-
mening ervan. Er moet over een en ander grondig wor-
den nagedacht teneinde het gevaar van de privatisering
van het gerecht uit de weg te gaan. De burger wenst
ongetwijfeld een soepeler en goedkoper gerecht, maar
die wens mag niet worden verward met die van een ver-
kapte overheveling van het gerecht naar de privé-sec-
tor.

De spreker constateert dat het probleem van de
mensenhandel in de nota van de minister geen econo-
mische dimensie krijgt. Hij wenst te weten of de
verantwoordelijkheidstoedeling van de opdrachtgever
nog deel uitmaakt van de plannen van de minister.

Een laatste opmerking heeft betrekking op de begro-
ting voor de islamitische eredienst. Het Executief van
de Moslims van België was ontgoocheld over de hem
toegekende kredieten. Zijn behoeften zijn toegenomen
door het feit dat de moslimgemeenschap zich op plaat-
selijk vlak organiseert.

*
*     *

adapté afin qu’il puisse mieux être tenu compte des be-
soins de la justice et de l’évolution de la société.

*
*     *

M. Thierry Giet (PS) se réjouit de la réforme de la
procédure disciplinaire des magistrats. Celle-ci avait
en effet besoin d’être modernisée en vue de plus d’ef-
ficacité. Il insiste cependant sur la nécessité des me-
sures d’exécution de la loi et rappelle qu’il existe en-
core un vide juridique en ce qui concerne le statut
disciplinaire des greffiers. Différentes initiatives légis-
latives devraient toutefois permettre de palier cette la-
cune.

Le groupe auquel il appartient est également satis-
fait de voir la problématique de l’accès à la justice venir
à l’ordre du jour. C’est une matière où une décision de
principe sera à prendre. Le groupe PS se prononce en
faveur d’une mutualisation du risque judiciaire, qui lui
paraît préférable à d’autres méthodes, telle la voie fis-
cale.

Le projet de simplification du langage judiciaire est
un autre point à porter au crédit du ministre. Cette dé-
marche fait partie de celles qui peuvent restaurer la
confiance du citoyen dans les institutions. Le groupe
PS avait d’ailleurs déjà pris une initiative en ce sens.

La promotion de la médiation comme mode de réso-
lution des conflits est également intéressante. Cepen-
dant, si l’orateur est convaincu de son utilité dans cer-
taines matières, familiales par exemple, il est plus ré-
servé quant à la généralisation du procédé. Une ré-
flexion approfondie doit être menée à ce sujet, afin de
ne pas céder à la dérive de la privatisation de la jus-
tice. Le citoyen souhaite certainement une justice plus
souple et moins coûteuse, mais il ne faut pas confon-
dre ce souhait avec celui d’une privatisation larvée de
la justice.

En matière de traite des êtres humains, l’intervenant
constate l’absence de l’aspect économique du problème
dans la note du ministre. Il aimerait savoir si la
responsabilisation du donneur d’ordre fait encore par-
tie des projets du ministre.

Une dernière remarque concerne le budget consa-
cré au culte musulman. L’exécutif des musulmans de
Belgique a exprimé sa déception quant aux crédits qui
lui sont alloués. Alors que la communauté musulmane
est en cours d’organisation sur le plan local, ses be-
soins sont plus importants.

*
*     *



86 DOC 50 0904/004

CHAMBRE · 3e SESSION DE LA 50e LÉGISLATUREKAMER · 3e ZITTING VAN DE 50e ZITTINGSPERIODE 20012000

De heer Guy Hove (VLD) begint met de vaststelling
dat er duidelijk continuïteit is in het beleid van de minis-
ter en dat de minister opnieuw een zeer gedetailleerde
en overzichtelijke beleidsnota aan het Parlement heeft
overgemaakt. Er is aandacht voor een cijfermatige aan-
pak, waarbij hij vooral de transparante aanpak van de
begroting toejuicht. Maar er is ook aandacht voor het
inhoudelijke.

Het eerste deel van zijn tussenkomst handelt over
de cijfers. Het begrotingscijfer voor het jaar 2001 be-
draagt 44,6052 miljard Belgische frank terwijl het aan-
gepaste cijfer voor 2000 45 miljard Belgische frank be-
droeg. Op het eerste zicht lijkt het dan ook dat er voor
het eerst in jaren een daling, weze het een kleine, is
opgetreden.

Toch is dit evenwel geen correct beeld. Verschillende
posten die begroot worden op vele miljarden Belgische
frank zijn immers niet meer terug te vinden op de be-
groting van het ministerie van Justitie zoals de hervor-
ming van de politie. Dit heeft als gevolg dat een groot
aantal posten overgeheveld zijn naar Binnenlandse Za-
ken.

Opmerkelijk vindt hij dat er nog altijd een groot be-
drag wordt begroot voor de militaire gerechten en dit
ondanks het feit dat er reeds jaren sprake is om deze
af te schaffen.

In de beleidsnota leest de spreker evenwel dat een
wetsontwerp tot afschaffing van de militaire gerechten
mag worden verwacht in 2001.

Hiermee rekening houdende bekomt men een stij-
ging die meer dan in de lijn ligt van de voorbije jaren,
zijnde een stijging van 3 miljard Belgische frank. Toch
moet men zich afvragen of deze 3 miljard Belgische
frank wel zal volstaan voor de realisatie van een aantal
ambitieuze hervormingen, bijvoorbeeld het federaal
veiligheids- en detentieplan.

Reeds in de vorige beleidsnota van de minister vond
men vele plannen terug voor een betere werking van
het justitieel apparaat. De uitwerking van deze plan-
nen waartoe reeds een aanzet was gegeven, hebben
bijgevolg hun weerslag op de begroting voor het jaar
2001, waarin met name een budget van 27,9 miljoen
Belgische frank staat ingeschreven. Projecten waarvoor
dit geld mag dienen zijn onder meer videoconferencing,
aanmaak van databanken, audio court reporting enz.
kortom eigentijdse aanpassingen voor een betere wer-
king van het gerecht.

Een stijging is er eveneens bij de post « commissie
kansspelen ». De leden zullen zich herinneren dat de
spreker hieromtrent herhaaldelijk een aantal vragen
heeft gesteld. Deze stijging valt te verklaren door de
werkzaamheden van genoemde commissie die tegen
begin 2001 operationeel zou zijn.

De spreker komt terug op de realisatie van het Vei-
lig-heidsplan. Talrijke projecten opgesomd in dit plan,
vinden hun vertaling in de begroting. Hij juicht hierbij

M. Guy Hove (VLD) commence par constater qu’il y a
indubitablement une continuité dans la politique du mi-
nistre et que celui-ci a encore une fois transmis une note
très détaillée et très claire au parlement. Cette note fait
la place qu’il convient aux données chiffrées, et à cet
égard, l’intervenant se réjouit surtout de la transparence
du budget. Elle n’est cependant pas non plus en reste
en ce qui concerne le fond.

Dans la première partie de son exposé, l’intervenant
s’intéresse aux chiffres. Le total budgétaire pour l’année
2001 se monte à 44,6052 milliards de francs belges,
tandis que le montant ajusté pour 2000 s’élevait à 45 mil-
liards de francs belges. À première vue, il semblerait
donc que le budget ait diminué, fût-ce dans une propor-
tion minime, pour la première fois depuis des années.

Il n’est cependant pas correct de voir les choses de
cette manière. Plusieurs postes auxquels sont inscrits
de nombreux milliards de francs belges ne se retrou-
vent en effet plus au budget du ministère de la Justice.
C’est le cas, notamment de la réforme de la police. Il
s’en suit qu’un grand nombre de postes ont été transfé-
rés au département de l’Intérieur.

Il s’étonne qu’un montant important soit encore bud-
gété pour les juridictions militaires, et ce, en dépit du fait
qu’il est question depuis des années de les supprimer.

L’intervenant lit cependant dans la note de politique
qu’il est prévu de déposer un projet de loi abolissant les
juridictions militaires dans le courant de 2001.

Compte tenu de ce qui précède, on obtient une aug-
mentation qui est plus que comparable à celle des an-
nées précédentes, soit une augmentation de 3 milliards
de francs belges. Il convient cependant de se demander
si ces 3 milliards de francs belges suffiront pour réaliser
un certain nombre de réformes ambitieuses, telles que
le plan fédéral de sécurité et de détention.

La précédente note de politique générale du ministre
mentionnait déjà de nombreux plans relatifs à l’amélio-
ration du fonctionnement de l’appareil judiciaire. La mise
en œuvre de ces plans, qui avait déjà été entamée, a
dès lors une incidence sur le budget pour 2001, qui pré-
voit à cet effet un crédit de 27,9 millions de francs bel-
ges. Ce montant pourra être affecté notamment à des
projets relatifs à la vidéoconférence, à la constitution de
banques de données, à l’audio court reporting, etc., bref
à des applications contemporaines propres à améliorer
le fonctionnement de la justice.

On constate également une augmentation du poste
« Commission jeux de hasard ». Les membres se sou-
viendront que l’intervenant a posé plusieurs questions à
ce sujet. Cette augmentation s’explique par le commen-
cement des travaux de la commission précitée, qui sera
opérationnelle début 2001.

L’intervenant revient sur la réalisation du plan de sé-
curité. De nombreux projets énumérés dans ce plan trou-
vent leur concrétisation dans le budget. Il se réjouit à cet
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de oprichting toe van een « centraal ontnemings-
orgaan » als onderdeel van de bestrijding van de witte-
boordencriminaliteit.

Hetzelfde geldt ook voor verhoogde budget voor de
post « gerechtskosten » waarvoor vroeger een budget
van 200 miljoen Belgische frank ingeschreven stond, ter-
wijl er nu een budget van 475,4 miljoen Belgische frank
is voor telefoontap.

Ook de aandacht die wordt besteed aan het realise-
ren van de zogenaamde « herstelgedachte », of anders
gezegd aan de evolutie van ons strafrecht van louter
vergeldend naar een strafrecht waarin er plaats is voor
het begrip herstel.

Dit brengt de spreker feitelijk bij het tweede luik van
zijn tussenkomst waar hij vooral aandacht besteedt aan
de intentie van de minister om een efficiënt straf-
uitvoeringsbeleid te voeren.

Vooreerst is er — zoals in het veiligheidsplan ook
wordt voorgesteld — het verder introduceren van de
herstelgedachte. Dit betekent helemaal niet dat er geen
middelen meer worden voorzien om een streng repres-
sief beleid te voeren inzake criminaliteit, of dat de vei-
ligheid van de maatschappij in het gedrang komt. De
reeds aangehaalde initiatieven bewijzen het tegendeel.

Het betekent wel dat er meer aandacht dient te ko-
men voor de belangen van de verschillende betrokken
partijen. Dus zowel de belangen van het slachtoffer dat
streeft naar herstel van de schade, maar ook naar er-
kenning; de belangen van de dader (enerzijds « boete »
doen of straf ondergaan, anderzijds ook mogelijkhe-
den tot rehabilitatie) als ten slotte het belang van de
samenleving, waarbij herstel wordt beoogd van de ver-
stoorde relaties tussen alle betrokken partijen, wat ui-
teraard in het belang is van de maatschappij.

Er zijn overbevolkte gevangenissen, waarin onder
meer geïnterneerden zitten die er feitelijk niet thuisho-
ren, bijvoorbeeld gevaarlijke psychiatrische patiënten.
Bovendien wordt er al te vaak naar vrijheidsberoving
als straf gegrepen bij overtreding van de wet. Gevolg
hiervan is dat we worden geconfronteerd met meer en
langere gevangenisstraffen.

Om hieraan te verhelpen legt de minister een beleids-
nota voor die voorziet in een aantal initiatieven om de
penitentiaire overbevolking tegen te gaan, maar ook
om het slachtoffer in te lichten over het detentietraject
van « hun » dader en om een verscherpte controle in
te stellen op veroordeelden die de strafinrichting verla-
ten.

Op budgettair vlak resulteert dit in een forse verho-
ging van de middelen voor het directoraat-generaal
strafinrichtingen, alsook een verhoging van de kosten
voor onderhoud en hulpverlening aan gedetineerden.

Een andere prioriteit die men terugvindt in de beleids-
nota is de hervorming van de wet op de voorlopige hech-
tenis. Er moet steeds weer worden vastgesteld dat het

égard de la création d’un organe central de dessaisis-
sement en tant qu’élément de lutte contre la criminalité
en col blanc.

Il se réjouit également de l’augmentation du crédit af-
férent au poste « frais de justice », qui se montait à
200 millions de francs belges, alors qu’il y a désormais
un budget de 475,4 millions de francs belges pour les
écoutes téléphoniques.

Il se félicite également de l’attention accordée à la
mise en œuvre de la justice dite réparatrice, ou, en
d’autres termes, de l’évolution de notre droit pénal qui,
de purement répressif, évolue vers un droit pénal où il y
a place pour la notion de réparation.

Ceci amène en fait l’intervenant au deuxième volet
de son intervention, dans lequel il s’intéressera surtout
à l’intention du ministre de mener une politique efficace
en matière d’exécution de la peine.

Premièrement, il y a  —  comme c’est également pro-
posé dans le Plan de sécurité  —, la poursuite de l’intro-
duction de l’idée de réparation. Cela ne signifie absolu-
ment pas que l’on ne prévoit plus de moyens pour me-
ner une politique répressive sévère en matière de crimi-
nalité ou que la sécurité de la société est mise en péril.
Les initiatives déjà mentionnées prouvent le contraire.

Cela signifie toutefois que l’on est plus attentif aux
intérêts des différentes parties concernées. C’est-à-dire
aussi bien aux intérêts de la victime qui veut la répara-
tion du préjudice, mais également la reconnaissance,
qu’aux intérêts de l’auteur des faits (d’une part, faire « pé-
nitence » ou subir une peine et, d’autre part, des possi-
bilités de réhabilitation) et enfin aux intérêts de la so-
ciété, en ce que l’on vise à restaurer les relations pertur-
bées entre toutes les parties concernées, ce qui est évi-
demment dans l’intérêt de la société.

Il existe des prisons surpeuplées, dans lesquelles se
trouvent des personnes qui ne devraient en fait pas s’y
trouver, par exemple, des patients psychiatriques dan-
gereux. On recourt en outre trop souvent à la peine pri-
vative de liberté lorsqu’on enfreint la loi. Il s’ensuit que
les peines d’emprisonnement sont plus nombreuses et
plus longues.

Pour remédier à cette situation, le ministre présente
une note de politique qui prévoir un certain nombre d’ini-
tiatives en vue de lutter contre la surpopulation carcé-
rale, mais également afin d’informer la victime du par-
cours carcéral de « son » auteur des faits et pour ins-
taurer un contrôle renforcé sur les condamnés qui quit-
tent l’établissement pénitentiaire.

Sur le plan budgétaire, cela se traduit par une aug-
mentation considérable des crédits destinés à la direc-
tion générale des établissements pénitentiaires et par
une augmentation des frais d’entretien et d’aide aux
détenus.

Une autre priorité mentionnée dans la note de politi-
que générale concerne la réforme de la loi relative à la
détention préventive. Force est de constater que le nom-
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aantal voorlopig gehechten hoog blijft. Een aantal maat-
regelen terzake zullen worden geanalyseerd. Het is ech-
ter niet duidelijk in welke zin. In dit verband is het mis-
schien interessant om eens naar de situatie in Frank-
rijk te kijken waar men in juni van dit jaar een wet aan-
genomen heeft die de toepassingsmogelijkheden van
de voorlopige hechtenis sterk aan banden legt.

Wat de wet tot bescherming van de maatschappij
betreft, leest de heer Hove dat er een wijziging in de
maak is. Minder gevaarlijke geïnterneerden zouden
worden ondergebracht binnen de gewone psychiatrie.
Hij is van oordeel dat de maatschappij hier haar ver-
antwoordelijkheid dient op te nemen. Justitie moet de
nodige middelen voor de behandeling krijgen, ofwel een
beroep doen op de reeds bestaande, psychiatrische
instellingen. Hij denkt dat deze laatste optie inderdaad
een juiste is.

Verder onthoudt de spreker dat de commissie Hol-
sters naarstig verder werkt en ideeën heeft inzake de
herwaardering van het straftoemetingsproces. De voor-
stellen hieromtrent mogen blijkbaar in de loop van vol-
gend jaar worden verwacht. De commissie zou onder
meer uitgaan van de idee dat vrijheidsberoving het ul-
tieme remedium blijft. Hij meent daaruit te mogen aflei-
den dat de commissie voorstellen zal formuleren die in
de richting gaan van gevangenisvervangende straffen.
Hij verwijst bij deze naar het door de heer Hugo
Coveliers ingediende wetsvoorstel dat gemeenschaps-
straffen als alternatieve straffen in het strafrecht wil in-
voegen.

Uiteraard mag ook de rechtspositie van de gedeti-
neerden niet uit het oog worden verloren. De spreker
verwijst hierbij naar het verslag dat de Kamer mocht
ontvangen van professor Dupont. Zijn commissie had
als opdracht een basiswet op te stellen in verband met
het gevangeniswezen en de rechtspositie van de ge-
detineerden. Dit rapport zal de commissie allicht in staat
stellen om hier in het Parlement een grondige discus-
sie te voeren over het gevangeniswezen, in al zijn as-
pecten.

Verder merkt de heer Hove ook op dat er in de be-
groting een ruim bedrag voorzien wordt (1 079,8 mil-
joen Belgische frank) voor de vergoedingen van de pro
deo advocaten. Als hij denkt aan de bespreking over
de splitsing van de Nationale Orde van Advocaten, ver-
moedt hij dat het laatste woord over de verdeelsleutel
van dit bedrag tussen de Vlaamse en Franstalige ba-
lies nog niet gevallen is.

De hierboven opgesomde voorstellen hebben voor-
namelijk gevolgen voor de daders. Maar reeds in het
veiligheidsplan van de minister werd er benadrukt dat
er aandacht dient te gaan naar de positie van het slacht-
offer in het strafrecht. Een eerste vereiste lijkt de spre-
ker dan ook dat het slachtoffer recht heeft op informa-
tie met betrekking tot de strafuitvoering van de dader.
Een belangrijke taak is hier dan ook weggelegd voor

bre de détentions préventives reste élevé. Un certain
nombre de mesures en la matière seront analysées.
L’orientation de ces mesures n’est toutefois pas claire.
À cet égard, il peut être intéressant d’examiner la situa-
tion en France, où le législateur a adopté, en juin de
cette année, une loi qui limite fortement les possibilités
de détention provisoire.

M. Hove relève également qu’une modification de la
loi de défense sociale est en préparation. Les détenus
les moins dangereux seraient placés dans des établis-
sements psychiatriques ordinaires. L’intervenant estime
que la société doit prendre ses responsabilités en la
matière. Ou bien  la Justice reçoit les moyens nécessai-
res pour traiter ces personnes, ou bien elles doivent être
internées dans des établissements psychiatriques
existants. Il estime que la seconde option est effective-
ment la bonne.

L’intervenant retient également que la commission
Holsters poursuit assidûment son travail et qu’elle a des
idées concernant la revalorisation de la procédure de la
fixation de la peine. On peut apparemment s’attendre à
ce qu’elle fasse des propositions à ce sujet dans le cou-
rant de l’année prochaine. La commission partirait no-
tamment du principe que la privation de liberté reste une
solution ultime. L’intervenant pense pouvoir en déduire
que la commission formulera des propositions privilé-
giant les peines de substitution. Il renvoie à ce propos à
la proposition de loi de M. Hugo Coveliers visant à insé-
rer dans le droit pénal les peines d’utilité sociale en tant
que peines de substitution.

Le statut juridique des détenus ne peut évidemment
pas non plus être perdu de vue. L’intervenant renvoie à
cet égard au rapport que la Chambre a reçu du profes-
seur Dupont. Sa commission avait été chargée d’élabo-
rer une loi de base sur le régime pénitentiaire et le statut
juridique des détenus. Ce rapport permettra sans doute
à la commission d’organiser une discussion approfon-
die au Parlement sur le régime pénitentiaire dans tous
ses aspects.

M. Hove fait ensuite encore observer qu’un montant
important (1 079,8 millions de francs belges) est prévu
au budget pour les rémunérations des avocats pro deo.
Eu égard à la discussion sur la scission de l’Ordre natio-
nal des avocats, il suppose que le dernier mot sur la clé
de répartition de ce montant entre les barreaux franco-
phone et flamand n’est pas encore tombé.

Les propositions énumérées ci-avant ont des effets
essentiellement pour les auteurs. Mais dans le plan de
sécurité, le ministre avait déjà souligné que le statut de
la victime en droit pénal devait faire l’objet d’une atten-
tion particulière. L’intervenant estime dès lors qu’une
première condition serait que la victime doit être infor-
mée de l’exécution de la peine par l’auteur. Il incombera
dès lors aux conseillers en réparation d’informer les vic-
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de herstelconsulenten die de slachtoffers op de hoogte
dienen te stellen van de specifieke maatregelen waarop
een gedetineerde beroep kan doen of voor in aanmer-
king kan komen.

Sommige leden gaven de indruk reeds een evalua-
tie te willen maken van de werking van de justitie-
huizen (14). Welnu, er zijn nog altijd heel wat arrondis-
sementen die er geen hebben. De spreker is dan ook
verheugd dat de inspanningen voor de verdere uitbouw
ervan worden verdergezet.

Een andere grote uitgavenpost is nog altijd de post
Erediensten en Laïciteit, deze post komt immers over-
een met maar liefst 3,7 miljard Belgische frank. Dit be-
tekent een niet te verwaarlozen aandeel in de begro-
ting van Justitie waarbij vooral de wanverhouding ere-
dienst-laïciteit opvalt.

In de beleidsnota worden ten slotte ook nog een aan-
tal initiatieven aangehaald die niet onmiddellijk een
grote, budgettaire weerslag hebben, maar die daarom
niet minder belangrijk zouden zijn, bijvoorbeeld de ver-
dere strijd tegen de informaticacriminaliteit, de bestrij-
ding van de mensenhandel, een nieuwe faillissements-
wet, actieve rol van rechter in burgerlijk procesrecht
enz.

Er is een vaststelling die elk jaar bij de bespreking
van de begroting weerkeert met name dat een groot
deel van de uitgaven nodig zijn voor het dekken van de
steeds groeiende personeelskosten. Het gevolg zou
kunnen zijn dat er te weinig middelen overblijven voor
de verschillende inhoudelijke aspecten van de beleids-
nota. Dit zou jammer zijn aangezien er een ambitieus
plan is dat verschillende problemen daadwerkelijk wil
aanpakken.

De spreker besluit dan ook met te stellen dat deze
beleidsnota een belangrijke stap is op weg van de her-
vorming van justitie, en om deze reden verdient deze
nota en de erin vervatte prioriteiten aandacht.

*
*     *

Mevrouw Jacqueline Herzet (PRL FDF MCC) is ver-
heugd over het gunstig advies van het Rekenhof in ver-
band met de begroting van het departement Justitie. Ze
stemt in met de begroting in haar geheel en geeft er dan
ook de voorkeur aan puntsgewijze opmerkingen te ma-
ken.

Jeugdbescherming

De spreekster vraagt zich inzake jeugdbescherming
af of de middelen waarin wordt voorzien niet snel te be-
perkt zullen blijken. Over de kwestie van de gesloten
centra moeten dringend samenwerkingakkoorden wor-
den gesloten met de gemeenschappen.

times des mesures spécifiques auxquelles un détenu
peut avoir recours ou pour lesquelles il peut entrer en
considération.

Certains membres donnent l’impression de vouloir
déjà procéder à une évaluation du fonctionnement des
maisons de justice (14). Or, il y a encore nombre d’ar-
rondissements où il n’y a pas de maison de justice. L’in-
tervenant se réjouit dès lors que l’on continue à consen-
tir des efforts pour développer ces initiatives.

Un autre poste de dépenses importantes est encore
toujours le poste Cultes et Laïcité, qui représente pas
moins de 3,7 milliards de francs belges. Il s’agit d’une
part non négligeable dans le budget de la Justice, qui se
distingue principalement par la disproportion existant
entre les cultes et la laïcité.

La note de politique énonce enfin un certain nombre
d’initiatives qui n’ont guère de grande incidence budgé-
taire immédiate, mais ne sont pas moins importantes
pour autant, comme par exemple, la poursuite de la lutte
contre la criminalité informatique, la lutte contre la traite
des êtres humains, la nouvelle loi sur les faillites, le rôle
plus actif du juge dans le cadre de la procédure civile,
etc.

Une constatation est faite chaque année dans le ca-
dre de la discussion du budget, à savoir qu’une grande
part des dépenses sont nécessaires pour couvrir les frais
de personnel sans cesse croissants. Il pourrait en résul-
ter un manque de moyens pour les différents aspects
concrets de la note de politique générale, ce qui serait
regrettable étant donné qu’il existe à présent un plan
ambitieux voulant s’attaquer réellement à différents pro-
blèmes.

L’intervenant conclut que cette note de politique gé-
nérale constitue un pas important en vue de la réforme
de la justice. Cette note ainsi que les priorités qu’elle
contient méritent donc l’attention.

*
*     *

Mme Jacqueline Herzet (PRL FDF MCC) se réjouit
de l’avis positif émit par la Cour des comptes à propos
du budget du département de la Justice. Souscrivant
au budget dans son ensemble, elle préfère procéder
par remarques ponctuelle.

Protection de la jeunesse

En matière de protection de la jeunesse, l’interve-
nante se demande si les moyens prévus ne s’avèreront
pas vite étriqués. La question précise des centres fer-
més devrait faire l’objet de toute urgence d’accords de
coopération avec les communautés.
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Kerkfabrieken

Zoals elk jaar vertegenwoordigen de erediensten een
belangrijke post op de begroting van Justitie, hoewel de
uitgetrokken middelen dalen. Er is in dat opzicht al lang
sprake van de noodzaak van een hervorming van de
kerkfabrieken. De spreekster wenst te weten wat de
minister terzake voornemens is.

Hulp aan slachtoffers van gewelddaden

Mevrouw Herzet merkt op dat de kredieten voor de
hulp aan slachtoffers van opzettelijke gewelddaden met
50 miljoen Belgische frank worden verhoogd. Ze wenst
te weten of die verhoging gepaard gaat met een, vol-
gens haar wenselijke, verruiming van de toekennings-
voorwaarden.

Strafuitvoering

De spreekster stemt in met een meer herstellend dan
repressief gerecht, maar ze attendeert erop dat dit laat-
ste aspect niet uit het oog mag worden verloren.

De niet-reduceerbare straffen komen niet aan bod in
de nota van de minister, ondanks het feit dat ze waren
opgenomen in de conclusies van de parlementaire
onderzoekscommissie naar de vermoorde en vermiste
kinderen. Wat is de minister in dat verband van plan ?

Justitiehuizen

Ook aan de justitiehuizen moet aandacht worden be-
steed. De evaluatie ervan is een goede zaak, maar er
moet verder worden gegaan. Gewezen minister De
Clerck wenste coördinatoren inzake slachtofferhulp in
het leven te roepen, wat de deelname van de gemeen-
ten veronderstelt. Dat heeft weinig opgeleverd en er rij-
zen dus vragen over het nut ervan.

Magistratuur

De indienstneming van magistraten door het open-
baar ministerie is een stap in de goede richting. Het is
zeker onvoldoende, maar geeft blijk van de wil van de
minister om het openbaar ministerie meer slagkracht te
geven.

De voorgenomen hervorming van het Gerechtelijk
Wetboek lijkt een goede zaak. Als ze echter, naar de
wens van de minister, in de richting gaat van een actie-
vere rol voor de rechter, zal het probleem van de oplei-
ding rijzen. De rechter is niet noodzakelijk bij machte
om nieuwe opdrachten te vervullen. Er zal moet worden
op toegezien dat de opleiding aan de nieuwe opdrach-
ten is aangepast.

Fabriques d’églises

Comme chaque années, les cultes représentent un
poste important dans le budget du département de la
Justice. Les moyens prévus sont toutefois en diminu-
tion. À ce propos, on évoque depuis longtemprs la né-
cessité d’une réforme des fabriques d’églises. L’ora-
trice aimerait connaître les intentions du ministre à cet
égard.

Aide aux victimes d’actes de violence

Mme Herzet remarque que le budget de l’aide aux
victimes d’actes intentionnels de violence est majoré
de 50 millions de francs belges. Elle aimerait savoir si
cette augmentation s’accompagne d’un élargissement
des conditions d’octroi. Un tel élargissement lui sem-
blerait souhaitable.

Exécution de la peine

L’orientation vers une justice plus réparatrice que
répressive emporte l’adhésion de l’intervenante, mais
elle rappelle que le versant répressif ne doit pas être
oublié pour autant.

Un thème ignoré par la note du ministre est celui
des peines incompressibles. Celui-ci figurait pourtant
dans les conclusions de la commission d’enquête sur
les disparitions d’enfants. Quelle sont les intentions du
ministre en la matière ?

Maisons de justice

Les maisons de justice doivent également retenir l’at-
tention. Leur évaluation est une bonne chose. Mais il
faut aller plus loin. Le ministre De Clerck souhaitait ins-
taurer des coordonnateur d’aide aux victimes, suppo-
sant la participation des communes. Cela n’a pas donné
beaucoup de résultats. Cette entreprise est-elle encore
utile avec les maisons de justice ?

Magistrature

Le recrutement de magistrats du ministère public est
un pas dans la bonne direction. Ce n’est certes pas
suffisant, mais montre que l’intention du ministre est
d’aller vers un renforcement du ministère public.

La réforme envisagée du Code judiciaire semble une
bonne chose. Cependant, si elle s’oriente, comme le
souhaite le ministre, vers un rôle plus actif du juge, il
faudra se poser la question de la formation. Celui n’est
pas nécessairement capable d’assumer des missions
nouvelles. Il faudra veiller à ce que la formation soit
adaptée aux nouvelles missions.
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De PRL FDF MCC-fractie in het algemeen en me-
vrouw Herzet in het bijzonder zijn echter op één punt
zeer terughoudend. Ze kunnen het niet eens zijn met
het plan om homoseksuele koppels toe te staan kinde-
ren te adopteren. Het gaat om een ingrijpende verande-
ring van de gezinsethiek. Terzake mag alleen het be-
lang van het kind in aanmerking worden genomen. De
adoptie is op zich een moeilijke zaak. De kinderen moe-
ten niet het slachtoffer worden van de behoefte van som-
migen om uit de marginaliteit te treden.

Tot besluit zegt de spreekster haar steun toe aan de
minister, het laatste punt nadrukkelijk uitgezonderd.

*
*     *

De heer Jo Vandeurzen (CVP) constateert dat de
werkgroep inzake drugs niet in de begroting van het de-
partement Justitie is opgenomen, maar wel in die van
het departement Volksgezondheid, wat een belangrijke
overwinning lijkt voor de groene component van de re-
gering. Hoe reageert de minister daarop ?

*
*     *

De heer Tony Van Parys (CVP) stelt vast dat de kre-
dieten voor alle departementen stijgen, behalve voor Jus-
titie, waar ze ongewijzigd blijven. De verhogingen van
de kredieten voor sommige programma’s worden niet
goedgemaakt door verlagingen in andere departemen-
ten, maar door verlagingen van andere begrotingsposten
van hetzelfde departement.

Merkwaardig is het krediet voor de personeelskosten
van de magistratuur. Tijdens het afgelopen begrotings-
jaar werd een aanpassing met 180 miljoen Belgische
frank doorgevoerd omdat het oorspronkelijke krediet on-
toereikend was. De begroting 2001 voorziet echter in
hetzelfde bedrag als de begroting 2000, hoewel is ge-
bleken dat het niet realistisch was.

Er is in de begroting ook een aanzienlijke verminde-
ring van de kredieten voor de informatisering van het
gerecht. De minister verklaart die vermindering doordat
diverse meerjarenprogramma’s voor informatisering af-
gelopen zijn. De plannen van de regering inzake « e-
justice » worden als nieuwe ideeën naar voren gescho-
ven, terwijl het voor de hand ligt dat het de resultaten
zijn van het beleid van de vorige meerderheid.

De spreker dient amendement nr 9 (DOC 50 0905/
028) in, waarmee hij beoogt het begrotingskrediet voor
de personeelskosten van de magistratuur te verhogen.
Hij stelt dat dit amendement een aanvulling is op een
ander amendement dat ertoe strekt middelen vrij te ma-
ken van de begroting voor het departement Landsver-
dediging. Hij zegt dat hij er zich bewust van is dat de

Sur un point cependant, le groupe PRL FDF MCC
en général et Mme Herzet en particulier exprime de
vives réserves. Le projet d’autoriser les couples homo-
sexuels à adopter des enfants ne peut emporter son
adhésion. Il s’agit d’un bouleversement fondamental de
l’éthique familiale. Le seul intérêt à prendre en consi-
dération en la matière est celui de l’enfant. Or, l’adop-
tion est en soi quelque chose de difficile. Il ne faut pas
faire payer aux enfants le besoin de démarginalisation
de certaines personnes.

En conclusion, l’intervenante déclare soutenir le mi-
nistre, à l’exception ferme du dernier thème abordé.

*
*     *

M. Jo Vandeurzen (CVP) constate que le groupe de
travail sur les drogues ne figure pas au budget du dé-
partement de la Justice. Ce groupe de travail est ins-
crit au département de la Santé publique, ce qui sem-
ble être une victoire importante de la composante éco-
logiste du gouvernement. Comment le ministre réagit-
il à cela ?

*
*     *

M. Tony Van Parys (CVP) constate que les crédits
de tous les départements sont en augmentation. Seul
le département de la Justice reste au statu quo. Les
augmentations de crédits alloués à certains program-
mes sont compensées non pas par des diminutions
dans d’autres départements, mais par des diminutions
d’autres postes budgétaires du même département.

Un élément remarquable est le crédit alloué aux frais
de personnel de la magistrature. L’année budgétaire
écoulée a connu un ajustement budgétaire de 180 mil-
lions de francs en la matière car le crédit originel n’était
pas suffisant. Or, le budget 2001 prévoit le même mon-
tant que le budget 2000, ce dont l’expérience a montré
que ce n’était pas réaliste.

Le budget comporte également une diminution sen-
sible des crédits alloués à l’informatisation de la jus-
tice. Le ministre explique cette baisse par la clôture de
divers programme pluriannuels d’informatisation. Les
projets du gouvernement concernant l’« e-justice » sont
donc présentés comme des idées neuves, alors qu’ils
sont à l’évidence les fruits de la politique de l’ancienne
majorité.

L’intervenant dépose un amendement n° 9 (DOC
50 0905/028) visant à augmenter le crédit budgétaire
des frais de personnel de la magistrature. Il expose
que cet amendement est le complément d’un autre
amendement tendant à dégager des moyens du bud-
get du département de la Défense nationale. Il se dit
conscient que l’augmentation proposée n’est pas suffi-
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voorgestelde verhoging ontoereikend is om in de echte
noden te voorzien, maar dat er thans onvoldoende mid-
delen zijn om die post voldoende te verhogen.

De spreker dient een volgend amendement in, dat
volgens hem essentieel is, gelet op de opmerkingen van
het Rekenhof. Er wordt een begroting van 47,3 miljard
Belgische frank besteed aan de oprichting van de fede-
rale politie. Het Parlement heeft echter niet de minste
verantwoording gekregen voor die overdrachten van kre-
dieten. Bovendien bevat de begroting een wetsbepaling
naar luid waarvan « de minister van Binnenlandse Za-
ken gemachtigd [wordt] om, mits akkoord van de minis-
ter van Begroting, (…) transfers te verrichten » van het
departement Justitie naar het zijne. Aan de minister van
Justitie dreigen dus ongewild middelen te worden ont-
nomen. Amendement nr 10 (DOC 50 0905/028) heeft tot
doel dat de minister van Justitie zijn akkoord moet ge-
ven alvorens een dergelijke overdracht wordt uitgevoerd.

Ook de werkingskredieten van de strafinrichtingen ver-
ontrusten de heer Van Parys. Volgens hem is geen re-
kening gehouden met de stijging van de energiekosten.
Het bedrag van de vergoedingen die de gedetineerden
krijgen voor hun werk is een ander knelpunt. Die ver-
goedingen zijn thans onbestaanbaar met een minimale
menselijkheidsstandaard. Derhalve dient hij de amen-
dementen nrs 14 en 15 (DOC 50 0905/028) in, die ertoe
strekken de respectieve posten met 50 miljoen Belgische
frank en 11 miljoen Belgische frank te verhogen.

De investeringsmiddelen worden met 98 miljoen Bel-
gische frank verlaagd, wat volgens de spreker onaan-
vaardbaar is gelet op de behoeften, onder meer op het
vlak van de justitiehuizen. Met zijn amendement nr 12
(DOC 50 0905/028) beoogt hij die leemte weg te wer-
ken.

Ook de begrotingspost voor de procedurekosten in
strafzaken moet opwaarts worden herzien. Indien de
rechterlijke overheid bijvoorbeeld moeilijkheden zou on-
dervinden om de deskundigen te betalen, zou dat kwa-
lijke gevolgen hebben voor de kwaliteit van het werk en
voor de gerechtelijke achterstand.

De spreker verwijst naar het betoog van de heer Giet,
die heeft gewezen op de beperkte middelen voor het
Executief van de Moslims van België. Hij dient een amen-
dement nr 16 (DOC 50 0905/028) in, dat ertoe strekt aan
die instelling de middelen toe te kennen die ze nodig
heeft om zich op lokaal vlak te kunnen organiseren.

De spreker herinnert eraan dat onlangs voor het
notarisambt een nieuwe organieke wet is goedgekeurd
en wijst erop dat die wet moet kunnen worden toege-
past. Hij dient een amendement nr 11 (DOC 50 0905/
028) in, dat tot doel heeft meer middelen toe te kennen
aan de Nationale Kamer van notarissen.

Het is overduidelijk dat het krediet dat is ingeschre-
ven voor de betaling van de gerechtskosten ontoerei-
kend is. Dit zal voor gevolg hebben dat de gerechtelijke

sante pour pourvoir aux besoins réels, mais que les
moyens manquent actuellement pour augmenter ce
poste en suffisance.

L’orateur dépose un autre amendement, qu’il quali-
fie d’essentiel, compte tenu des observations de la Cour
des comptes. Un budget de 47,3 milliards de francs
belges est consacré à la mise en place de la police
fédérale. Or, le Parlement n’a reçu aucune justification
de ces transferts de crédits. De plus, le budget con-
tient une disposition légale prévoyant que le ministre
de l’Intérieur peut, en accord avec le ministre du Bud-
get, opérer des transferts budgétaires du département
de la Justice vers le sien. Le ministre de la Justice ris-
que donc d’être privé de moyens et ce, sans que son
avis soit demandé. L’amendement n° 10 (DOC 50 0905/
028) vise à exiger l’accord du ministre de la Justice
avant d’opérer un tel transfert.

M. Van Parys s’inquiète aussi des crédits prévus pour
le fonctionnement des établissements pénitentiaires. Il
semble selon lui que l’augmentation des frais d’éner-
gie n’aient pas été pris en compte. Un autre problème
est le montant des indemnités dues aux détenus effec-
tuant des travaux. Elles sont actuellement incompati-
bles avec un standard minimum d’humanité. Il dépose
en conséquence les amendements nos 14 et 15 (DOC
50 0905/028) augmentant les postes concernés respec-
tivement de 50 millions de francs belges et 11 millions
de francs belges.

Les moyens destinés aux investissements sont en
baisse de 98 millions de francs belges, ce qui est, se-
lon l’intervenant, inacceptable eu égard aux besoins
qui se font sentir, notamment au niveau des maisons
de justice. Il dépose un amendement n° 12 (DOC
50 0905/028) visant à corriger cette lacune.

Le poste afférent aux frais de procédure en matière
pénale doit également être revu à la hausse. Si, par
exemple, les autorités judiciaires devait éprouver des
difficultés à rémunérer les experts, cela aurait de fâ-
cheuses conséquences sur la qualité des travaux et
sur l’arriéré judiciaire.

L’orateur rappelle l’intervention de M. Giet, par la-
quelle était soulignée l’étroitesse des moyens accor-
dée à l’Exécutif des musulmans de Belgique. Il dépose
un amendement n° 16 (DOC 50 0905/028) visant à ac-
corder à cette institution les moyens nécessaires à son
organisation locale.

Rappelant que le notariat vient d’être pourvu d’une
nouvelle loi organique, l’intervenant souligne que cette
loi doit pouvoir être appliquée. Il dépose un amende-
ment n° 11 (DOC 50 0905/028) destiné à accorder plus
de moyens à la Chambre nationale des notaires.

Il est évident que le crédit inscrit pour le paiement des
frais de justice est insuffisant. Cette insuffisance aura
pour conséquence que les autorités judiciaires ne pour-
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autoriteiten zullen worden geremd in het beroep dat zij
moeten doen op experten om de waarheid te achterha-
len. Ook zullen de experten op het einde van het jaar
opnieuw maandenlang op hun beloning moeten wach-
ten. Dit is onaanvaardbaar. Een begroting dient correct
de benodigde bedragen te voorzien.

De heer Verherstraeten dient amendement nr 13 (DOC
50 0905/028) dat in basisallocatie 56.03.1240,
« Gerechtskosten en criminele, correctionele en politie-
zaken », de ordonnancerings- en vastleggingskredieten
verhogen met 180 miljoen Belgische frank.

B.  Antwoorden van de minister van Justitie

De minister van Justitie stelt vast dat de commissie-
leden in hun toespraken een aantal recurrente thema’s
aansnijden. Dat geldt meer bepaald voor het federaal
veiligheidsplan, de uitvoering van het Octopusakkoord
en diverse kwesties in verband met de rechterlijke orga-
nisatie.

Voorts signaleert hij dat de regering verscheidene
errata heeft ingediend om materiële vergissingen in de
begroting te verbeteren.

1.  Federaal veiligheidsplan en penitentiair beleid

Wat het federaal veiligheidsplan betreft, hebben de
discussies zich vooral toegespitst op de essentiële ta-
ken van de Justitie om de veiligheid te garanderen en
de strijd tegen de georganiseerde criminaliteit staat daar-
bij voorop. Daartoe zal een centraal orgaan worden op-
gericht dat niet de zoveelste instantie, maar wel een echt
ontmoetingscentrum voor magistraten en gespeciali-
seerde politiemensen moet worden. Tegelijkertijd zullen
wetgevende initiatieven worden genomen die moeten
waarborgen dat het centraal orgaan efficiënt werkt, met
name een wetsontwerp betreffende de getuigenbe-
scherming.

Die initiatieven zullen in zes wetsontwerpen worden
gegoten.

2.  Uitvoering van het Octopusakkoord

 De uitvoering van het Octopusakkoord heeft twee
aspecten, met name een justitiepijler en een politiepijler.

ront plus faire appel, comme il se doit, à des experts
pour découvrir la vérité. Elle aura aussi pour effet qu’à la
fin de l’année, les experts devront à nouveau attendre
plusieurs mois avant d’être payés. Une telle situation
est inadmissible. Un budget doit prévoir correctement
les montants nécessaires.

M. Verherstraeten présente un amendement (n° 13,
DOC 50 0905/028) visant à augmenter, dans l’alloca-
tion de base 56.03.1240  —  Frais de justice en matière
criminelle, correctionnelle et de police, les crédits d’or-
donnancement et d’engagement de 180 millions de
francs belges.

B.  Réponses du ministre de la Justice

Le ministre de la Justice constate la présence d’un
certain nombre de thèmes récurrents parmi les inter-
ventions des membres de la commission. Il s’agit es-
sentiellement du plan fédéral de sécurité, de l’exécution
des accords octopartites, et, enfin diverses questions
liées à l’organisation judiciaires.

Le ministre signale par ailleurs que le gouvernement
a déposé plusieurs errata destinés à rectifier des er-
reurs matérielles apparues dans le budget.

1.  Le Plan fédéral de sécurité et de politique péni-
tentiaire

En ce qui concerne le plan fédéral de sécurité, les
débats ont surtout porté sur les tâches essentielles du
département de la Justice en matière de garantie de la
sécurité. Sur ce plan, la lutte contre la criminalité orga-
nisée est une priorité. Un organe central sera créé à
cet effet, qui ne sera pas une instance de plus, mais un
vrai centre de magistrats et policiers spécialisés dans
cette matière. De plus, cette création sera accompa-
gnée d’initiatives législatives visant à en assurer l’effi-
cacité, notamment un projet de loi sur la protection des
témoins.

Ces initiatives représenteront un ensemble de six
projets de lois.

2.  L’exécution des accords octopartites

L’exécution des accords octopartites comprend deux
aspects. Le premier est le pilier « justice », le second
est le pilier « police ».
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a)  De justitiepijler

De uitbouw van het federaal parket moet het eerste
punt van zorg zijn. De opdrachten ervan worden om-
schreven in het thans door de commissie behandelde
wetsvoorstel dat volledig in de lijn ligt van het vroegere
voorstel uit 1998.

Tot de uitvoering van de akkoorden behoort ook de
toekomstige school voor magistraten die in iedere ge-
meenschap zal worden opgericht. Een en ander veron-
derstelt uiteraard het afsluiten van samenwerkings-
akkoorden met die gemeenschappen. De minister heeft
reeds vergaderd met de onderwijsministers van elk van
die gemeenschappen. De respectieve standpunten van
de Vlaamse en de Franse Gemeenschap lopen nog uit-
een wat de organisatie van die opleiding betreft. De
Vlaamse Gemeenschap denkt aan een opleiding die zou
worden geïntegreerd in de derde proef van de licentie in
de rechten en zou worden gefinancierd door de univer-
siteit. De Franse Gemeenschap zou de voorkeur geven
aan de invoering van een geografisch gecentraliseerd
programma van de derde cyclus.

Het Octopusakkoord stelt ook de afschaffing van de
militaire gerechten in het vooruitzicht. Te dien einde zal
na overleg tussen de departementen van Justitie en
Landsverdediging een wetsontwerp worden ingediend.
De afschaffing zal nogal wat tijd vergen wegens het tech-
nische karakter ervan.

Het College van procureurs-generaal dient efficiënt
te worden ondersteund met name met personeel. De
aangelegenheid zou moeten kunnen worden geregeld
door de drie betrokken partijen, met name het College
zelf, de minister van Justitie en de dienst strafrechtelijk
beleid. Het College rekent voor dat het behoefte heeft
aan een dozijn hulpmagistraten, hoewel het goed weet
dat het niet mag eisen die allemaal tegelijk te krijgen.
Een « verticalisering » van de parketten zal de mogelijk-
heid bieden om na te gaan hoeveel magistraten zullen
kunnen worden vrijgemaakt om in dienst te treden bij
het College van procureurs-generaal.

b)  De politiepijler

De minister ontkent formeel te zijn weggebleven van
de discussies over de oprichting van de nieuwe geïnte-
greerde politie. Volgens hem is het tegendeel waar, want
hij heeft altijd de werkzaamheden gevolgd die mede
betrekking hadden op zijn departement.

De controle op de federale politie door de magistra-
tuur is belangrijk. Het nieuwe federale parket zal het
mogelijk maken ze aan die instantie toe te vertrouwen.
Het probleem zit hem in de overgangsperiode tijdens
welke de nieuwe geïntegreerde politie wél, maar het fe-
derale parket nog niet operationeel zal zijn. Op advies

a)  Le pilier « justice »

Il convient d’aborder prioritairement la mise en place
du parquet fédéral. Les missions du parquet fédéral
sont définies dans la proposition de loi actuellement
examinée par la commission dans les mêmes termes
que dans l’ancienne proposition de loi, introduite en
1998.

La future école de magistrats relève elle aussi de
l’exécution des accords. Il sera crée dans chaque com-
munauté une école de magistrats. Cela suppose évi-
demment la conclusion d’accords de coopération avec
les communautés. Le ministre a déjà tenu une réunion
avec les ministre chargés de l’enseignement dans cha-
cune d’elles. Les points de vue des communautés fran-
çaise et flamande sont à ce jour encore divergents quant
à l’organisation de cette formation. La Communauté fla-
mande envisage une formation intégrée à la troisième
épreuve de la licence en droit, avec un financement
par université. La Communauté française préfèrerait la
création d’un programme de troisième cycle centralisé
géographiquement.

La suppression des juridictions militaires est égale-
ment prévue par les accords « Octopus ». Après con-
certation entre les départements de la Justice et de la
Défense nationale, un projet de loi sera introduit pour
supprimer ces juridiction. La technicité de la matière
requiert cependant un certain délai.

Le Collège de procureurs généraux doit disposer d’un
soutient efficace, notamment en termes de personnel.
Cette question devrait pouvoir être réglée entre les trois
parties concernées : le Collège lui-même, le ministre
de la Justice et le service de politique criminelle. Le
Collège évalue ses besoins à une douzaine de magis-
trats assistants. Il est bien conscient de ne pouvoir exi-
ger de tous les obtenir en une fois. La verticalisation
des parquets sera l’occasion d’examiner combien de
magistrats seront libérés et pourront être affectés au
Collège des procureurs généraux.

b)  Le pilier « police »

Le ministre dément formellement avoir été absent
lors des débats sur la mise en place de la nouvelle
police intégrée. Il a au contraire toujours suivi les tra-
vaux par lesquels sont département était concerné.

La question du contrôle de la police fédérale par la
magistrature est importante. La création du parquet
fédéral permettra de confier à celui-ci ce contrôle. Le
problème est de pourvoir à la période transitoire, du-
rant laquelle la nouvelle police intégrée sera effective
mais non le parquet fédéral. Sur avis du Collège des
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van het College van procureurs-generaal zullen een
aantal magistraten belast worden met die controle.

Het Parlement zal geen controle in strikte zin uitoefe-
nen op de functie van gerechtelijke politie van de fede-
rale politie, wat echter niet wegneemt dat de krachtlij-
nen van het federaal veiligheidsplan bespreekbaar zijn.
Men mag ook niet vergeten dat het federaal veiligheids-
plan moet worden aangevuld met gewestelijke en plaat-
selijke veiligheidsplannen.

Een aantal belangrijke bestanddelen van het debat
kunnen nu al belicht worden. Zo zal de versterking van
de bijzondere opsporingsbrigades noodzakelijkerwijs ter
sprake moeten komen.

Over de benoeming in leidinggevende posten bij de
federale politie werden twee essentiële opmerkingen
gemaakt die met name betrekking hadden op de
beroepsbekwaamheid en op het taalkader. Er werd be-
slist de deur open te laten voor alle leden van de huidige
politiekorpsen en daarbij het beginsel van de gelijkheid
van kansen te huldigen. Een universitair diploma zal dan
ook niet nodig zijn. De kwestie van het taalkader moet
worden aangesneden in het raam van een ruimere dis-
cussie over de verenigbaarheid van die kaders met het
toekomstige systeem van het mandaat van leidend amb-
tenaar.

3.  Vuurwapens

Er ligt een ontwerp betreffende de hervorming van de
wetgeving op de vuurwapens ter tafel. Wegens het grote
aantal desbetreffende Europese richtlijnen zal die her-
vorming evenwel lange voorbereidende werkzaamhe-
den op regeringsvlak vereisen. Een wetsontwerp ad hoc
kan in 2001 klaar zijn, hoewel het is uitgesloten dat die
tekst nog datzelfde jaar van kracht wordt.

4.  Drugsbeleid

De minister beklemtoont dat het drugsbeleid een
onderdeel vormt van het veiligheidsplan. Men moet,
vanuit Volksgezondheid, preventief werken doch daar-
naast moet er ook een repressieve aanpak zijn. De dis-
cussie zal nog moeten plaatsvinden. Eerst zal men nog
statistisch materiaal moeten verzamelen. Bij die dis-
cussie zal de minister van Justitie waken over de za-
ken die het departement Justitie aanbelangen.

Het verhandelen van drugs in de buurt van  scholen
is een fundamenteel probleem. Er is hier een lacune in
de wet. Dit element zal ook aan bod moeten komen in
de wet.

5.  Gerechtsgebouwen

—  Een nieuw gerechtsgebouw wordt opgetrokken in
Gent en in Antwerpen. De werken zullen in Gent, afhan-
kelijk van het bekomen van de nodige vergunningen,

procureurs généraux, un certain nombre de magistrats
seront désignés pour exercer ce contrôle.

La fonction de police judiciaire de la police fédérale
ne sera pas l’objet d’un contrôle parlementaire au sens
strict. Par contre, il reste possible de discuter les li-
gnes de forces du Plan fédéral de sécurité. Il ne faut
pas oublier non plus que le Plan fédéral de sécurité
doit être complété par des plans régionaux et locaux
de sécurité.

Certains éléments importants du débat peuvent déjà
être relevés. Par exemple, le renforcement des briga-
des spéciales de recherche devra nécessairement être
abordé.

Les nominations aux postes de direction de la police
fédérale ont fait l’objet de deux remarques essentiel-
les, concernant les qualifications et le cadre linguisti-
que. Le choix a été fait de laisser la porte ouverte à
tout les membres des actuels corps de police, sur base
du principe d’égalité des chances. L’exigence d’un di-
plôme universitaire n’a donc pas été retenue. La ques-
tion du cadre linguistique doit quant à elle être posée
dans le cadre du débat plus large sur la compatibilité
de ces cadres avec le futur système du mandat de fonc-
tionnaire dirigeant.

3.  Les armes à feu

Une réforme de la législation relative aux armes à
feu est en projet. Mais cette réforme nécessite un long
travail préparatoire au niveau du gouvernement, compte
tenu du nombre de directives européennes en la ma-
tière. Il est possible de finaliser un projet de loi à ce
propos en 2001, mais il semble exclu que ce texte
puisse entrer en vigueur durant la même année.

4.  Politique en matière de toxicomanie

Le ministre souligne que la politique en matière de
drogue est un volet du plan de sécurité. La Santé publi-
que doit mener une politique de prévention mais il faut
également une approche répressive. Le débat doit en-
core avoir lieu. Il faudra d’abord rassembler du matériel
statistique. Dans le cadre de ce débat, le ministre de la
Justice devra veiller aux aspects qui concernent le dé-
partement de la Justice.

Le trafic de drogue aux abords les écoles est un pro-
blème fondamental. Il y a une lacune dans la loi. Cet
élément devra également être abordé dans la loi.

5.  Palais de justice

—  On construira un nouveau palais de justice à Gand
et à Anvers. À Gand, les travaux commenceront vers
septembre 2001 en fonction de l’obtention des autorisa-
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starten rond september 2001. Het gebouw zal in novem-
ber 2003 ter beschikking worden gesteld. De werken in
Antwerpen zullen, afhankelijk van het bekomen van de
nodige vergunningen, starten rond april 2001. Het ge-
bouw zal vermoedelijk rond april 2003 in gebruik kun-
nen worden genomen.

—  Het project rond de gevangenis van Hasselt ligt
nog op de onderhandelingstafel.

—  De nieuwe gevangenis van Ittre zal begin 2001
klaar zijn.

—  Het Dutroux-proces zal in september 2002 van
start gaan. Alles wordt in gereedheid gebracht om het
proces in optimale omstandigheden te laten verlopen.
Het onderzoek zal afgerond zijn in maart 2002, 6 jaar na
de start ervan. In het justitiepaleis van Aarlen werd een
aanvang genomen met de nodige veiligheids- en
verbouwingswerken. Voor de Nederlandstalige families
van de slachtoffers zal voor een simultane vertaling wor-
den gezorgd. Er zijn ook afspraken met de pers gemaakt
over de verslaggeving. Wat de toegang tot het dossier
betreft, zullen de partijen op voet van gelijkheid worden
behandeld.

6.  Digitale archivering — e-justice

Er zijn drie soorten dossiers die digitaal gearchiveerd
zullen worden :

1.  de dode dossiers;
2.  de slapende dossiers.
Voor deze beide soorten dossiers zal de digitalisering

kunnen gebeuren zonder wetswijziging;
3.  de levende dossiers.
Voor deze vorm van dossiers zal de wetgeving in-

zake archivering een elektronische dimensie moeten
krijgen.

Het departement Justitie van haar kant heeft reeds
de nodige stappen ondernomen doch de wetgeving rond
de digitale dragers dient evenwel nog verder te worden
behandeld in de commissie voor het Bedrijfsleven.

De inspanningen binnen e-justice moeten toelaten
om volgende zaken terzelfder tijd in orde te brengen :

1.  de hardware;
2.  de software;
3.  de bekabeling.
Aldus moet het tijdperk van de elektronica in de

rechtsprocedure zijn ingang vinden.

7.  Forensisch onderzoek

Voor DNA-onderzoeken in strafzaken wordt een be-
roep gedaan op de expertise van een laboratorium voor
farmaceutische biotechnologie verbonden aan een
Belgische universitaire instelling. Deze onderzoeken
moeten worden uitgevoerd door erkende laboratoria die
aan een permanente kwaliteitscontrole onderworpen
kunnen worden.

tions nécessaires. Le bâtiment sera mis à disposition en
novembre 2003. À Anvers, les travaux débuteront vers
avril 2001 en fonction de l’obtention des autorisations
nécessaires. Le bâtiment pourra sans doute être occupé
vers avril 2003.

—  Le projet relatif à la prison de Hasselt est encore
en phase de négociation.

—  La nouvelle prison à Ittre sera prête début 2001.

—  Le procès Dutroux débutera en septembre 2002.
Tout est préparé afin que ce procès se déroule dans les
meilleures conditions. L’instruction sera clôturée en mars
2002, 6 ans après son début. Les travaux de sécurité et
d’aménagement nécessaires ont commencé au palais
de justice d’Arlon. Il y aura une traduction simultanée
pour les familles néerlandophones. On a également con-
clu des accords avec la presse au sujet du compte rendu
des débats. En ce qui concerne l’accès au dossier, les
parties seront traitées équitablement.

6.  Archivage numérique  —  e-justice

Il y a trois sortes de dossiers qui vont faire l’objet d’un
archivage numérique :

1.  les dossiers morts;
2.  les dossiers dormants.
En ce qui concerne ces deux sortes de dossiers, la

numérisation pourra se faire sans modification légale;
3.  les dossiers vivants.
En ce qui concerne ce type de dossiers, il faudra don-

ner une dimension électronique à la législation concer-
nant l’archivage.

De son côté, le département de la Justice a déjà en-
trepris les démarches nécessaires, mais l’examen de la
législation concernant les supports numériques doit en-
core se poursuivre en commission de l’Économie.

Les efforts en matière d’e-justice doivent permettre
de régler simultanément les aspects suivants :

1.  le matériel;
2.  le logiciel;
3.  le câblage.
L’électronique pourra ainsi faire son entrée dans la

procédure judiciaire.

7.  Expertises médico-légales

Il est fait appel, pour les analyses ADN en matière
criminelle, à l’expertise d’un laboratoire pharmaceutique
lié à un établissement universitaire belge. Ces analyses
doivent être effectuées par des laboratoires agréés  qui
sont soumis à un contrôle de qualité permanent.
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Zowel het Nationaal Instituut voor Criminalistiek en
Crimininologie als de dienst Strafrechtelijk Beleid sa-
men met de universiteiten leveren belangrijke bijdra-
gen. De nieuwe ideeën komen weliswaar vaak uit de
universitaire wereld.

8.  E-mailproject

Dit project is in volle ontwikkeling. Elke magistraat
zou eind januari 2001 over een e-mailadres moeten
beschikken.

9.  Strafuitvoerings- en penitentiair beleid

—  De quota inzake de gevangeniscapaciteit bete-
kenen geen inmenging van de minister van Justitie op
het beleid van de commissies voorwaardelijke invrijheid-
stelling of op dat van de toekomstige strafuitvoerings-
rechtbanken.

Er is een probleem van overbevolking in de gevan-
genissen. Om deze overbevolking tegen te gaan, wordt
gewerkt volgens bepaalde modaliteiten :

—  de straf die de dader wordt opgelegd : in bepaalde
gevallen geen gevangenisstraf maar meer alternatieve
straffen;

—  de invoering van strafuitvoeringsrechtbanken die
multidisciplinair zijn samengesteld.

Wat de quota betreft, zijn er 32 gevangenissen die
uiteindelijk een capaciteit van 8 500 plaatsen moeten
bieden. Het is de bedoeling om de bestaande capaci-
teit beter te beheren eerder dan deze capaciteit op te
voeren.

In het kader van een beter beheer wordt ook gedacht
aan het elektronisch toezicht als strafuitvoeringsmodali-
teit zoals de elektronische armband.

De heer Fred Erdman (SP), merkt op dat men de
quota’s moet kaderen in het concept van de straf-
uitvoeringsrechtbanken. Het wordt ook tijd dat de in-
ternationale verplichting, één man, één cel, wordt ge-
honoreerd.

De heer Marc Verwilghen, minister van de Justitie
verduidelijkt dat het systeem van de quota’s verbon-
den is aan de internationale verplichtingen en aan de
interne en externe rechtspositie van de gedetineerden.
De quota zijn de vrucht van het werk van de commis-
sie Dupont en Holsters. Bij de invoering van dit sys-
teem moet ook rekening worden gehouden met al de
andere belangen zoals opvolging, woorwaarden bij sub-
stitutie van de straf en de belangen van al de betrokke-
nen.

Tant l’Institut national  de criminalistique et de crimi-
nologie que le service de la Politique criminelle, travaillant
en collaboration avec les universités, fournissent une
importante contribution en ce domaine. Il est vrai, ce-
pendant, que les idées nouvelles viennent souvent du
monde universitaire.

8.  Projet e-mail

Ce projet est en plein développement. Chaque ma-
gistrat devrait pouvoir disposer d’une adresse électroni-
que pour la fin janvier 2001.

9.  Politique d’exécution de la peine et politique péni-
tentiaire

—  Les quotas en matière de capacité d’accueil des
prisons ne signifient pas que le ministre de la Justice
s’immiscera dans la politique des commissions de libé-
ration conditionnelle ou dans celle des futurs tribunaux
de l’application des peines.

Il y a un problème de surpopulation dans les prisons.
Pour lutter contre cette surpopulation, on utilise certai-
nes méthodes :

—  la peine infligée à l’auteur : moins d’emprisonne-
ments mais davantage de peines alternatives;

—  l’instauration de tribunaux de l’application des pei-
nes, dont la composition sera pluridisciplinaire.

En ce qui concerne les quotas, 32 prisons devront en
fin de compte offrir une capacité d’accueil de 8 500 pla-
ces. L’intention est de mieux gérer plutôt que d’augmen-
ter la capacité existante.

Dans le cadre de l’amélioration de la gestion, on songe
également à la surveillance électronique en tant que
modalité de l’exécution de la peine, comme le port d’un
bracelet électronique sans être emprisonné.

M. Fred Erdman (SP) fait observer que les quotas
s’inscrivent dans le cadre des tribunaux de l’application
des peines. Il est temps de respecter l’obligation inter-
nationale en vertu de laquelle il ne peut y avoir plus d’un
détenu par cellule.

M. Marc Verwilghen, ministre de la Justice, précise
que le système des quotas est lié aux obligations inter-
nationales et au statut juridique interne des détenus. Les
quotas sont le fruit des travaux de la commission Du-
pont et Holsters. Il faudra également tenir compte, lors
de l’instauration de ce système, de tous les autres as-
pects, tels que le suivi, les conditions en cas de peine
de substitution et les intérêts de tous les intéressés.
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De discussie moet nog worden gevoerd binnen de
commissie voor de Justitie en kan niet los worden ge-
koppeld van het werk van de hoger vermelde commis-
sies

De minister merkt verder op dat hij onder geen be-
ding zal overgaan tot collectieve gratie. Het verleden
heeft immers uitgewezen tot wat dit kan leiden.

—  De werkzaamheden van de Commissie Holsters
werden tijdelijk onderbroken.

In het oorspronkelijk concept werd gesteld dat de
strafuitvoeringsrechtbanken een multidisciplinaire sa-
menstelling moeten hebben. Aangezien er één profes-
sionele rechter is die voorzit, bijgestaan door twee
lekenrechters rees de vraag onder welk statuut deze
rechters zetelen. Deze gang van zaken impliceerde een
wijziging van artikel 157 van de Grondwet. De commis-
sie vroeg de regering of hiervoor een meerderheid zou
bestaan. De werkzaamheden werden dan ook tijdelijk
onderbroken.

Eveneens kwam aan bod of de kamer diende te be-
staan uit één of uit drie rechters. Eén rechter zou even-
wel betekenen dat er geen multidisciplinaire samen-
stelling is.

De regering wou dit pad niet bewandelen.

—  Wat de niet-reduceerbare straffen betreft, zullen
er geen problemen zijn eens de uitvoeringsrechtbanken
in werking zullen worden gesteld.

10.  Penitentiair Observatie- en Klinisch Onderzoeks-
centrum (POKO’s)

Het sectorcomité heeft haar advies gegeven. Er werd
een aanvang genomen met de aanwervingen. In mei
2001 zullen de POKO’s van start gaan.

11.  Opvolging van de parlementaire onderzoeks-
commissie

De minister ziet de noodzaak niet in om een derge-
lijk initiatief op te starten.

12.  Schrapping van projecten

Er is soms onenigheid met de inspecteur van Finan-
ciën. Zo heeft de inspecteur geoordeeld dat men pas
tot aanwervingen kan overgaan na het evalueren van
het aspect « werklast ». De minister legt zich hierbij
neer. Hij legt zich evenwel niet neer bij de visie van de
inspecteur betreffende de weddeverhogingen voor de
substituten van het openbaar ministerie voor de dag-
en weekendprestaties.

Om de aantrekkingskracht van het openbaar minis-
terie te bevorderen zijn verscheidene inspanningen
nodig. Zo krijgt men nu een vergoeding per prestatie.

La discussion doit encore avoir lieu au sein de la com-
mission de la Justice et ne peut être dissociée du travail
des commissions précitées.

Le ministre fait encore observer qu’il ne prononcera
sous aucune condition une grâce collective. Le passé a
en effet montré à quoi cela peut mener.

— Les travaux de la commission Holsters ont été tem-
porairement suspendus.

Le concept initial prévoyait que la composition des
tribunaux de l’application des peines devait être pluri-
disciplinaire. Dès lors que le tribunal est présidé par un
juge professionnel assisté par deux juges non profes-
sionnels, reste à savoir sous quel statut ces deux juges
siégeront. Cette évolution impliquait une modification de
l’article 157 de la Constitution. La commission a demandé
au gouvernement s’il disposait d’une majorité à cette fin.
Les travaux ont donc été temporairement interrompus.

La question a également été posée de savoir si la
chambre devait se composer d’un seul juge ou de trois
juges. Un juge signifierait toutefois que la composition
ne serait pas pluridisciplinaire.

Le gouvernement n’a pas tenu à s’engager dans cette
voie.

—  En ce qui concerne les peines incompressibles, il
n’y aura pas de problème dès que les tribunaux de l’ap-
plication des peines fonctionneront.

10.  Centre pénitentiaire de recherche et d’observa-
tion clinique

Le comité de secteur a donné son avis. On a entamé
les recrutements. Les centres pénitentiaires de recher-
che et d’observation clinique commenceront à fonction-
ner en mai 2001.

11.  Suivi de la commission d’enquête parlementaire

Le ministre ne voit pas la nécessité de lancer une
telle initiative.

12.  Suppression de projets

Il y a parfois des différends avec l’inspecteur des Fi-
nances. C’est ainsi que l’inspecteur a estimé que l’on ne
pouvait procéder à des recrutements qu’après avoir éva-
lué l’aspect « charge de travail ». Le ministre se rend à
cet avis. Il ne souscrit toutefois pas au point de vue de
l’inspecteur concernant les augmentations de traitement
destinées aux substituts du ministère public pour les
prestations de jour et de week-end.

Divers efforts sont nécessaires afin d’accroître l’at-
trait du ministère public. C’est ainsi qu’une indemnité par
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De parketten van de 5 grote agglomeraties krijgen een
verhoogde uitkering omwille van de arbeidslast die
weegt op deze magistraten.

13.  Meerjarenplan

De minister heeft deze oefening voor zichzelf ge-
maakt in functie van het veiligheidsplan. Dit plan werd
dan ook niet voorgelegd ter goedkeuring.

14.  Personeel (rechterlijke organisatie)

2 300 personen hebben kunnen genieten van de toe-
passing van artikel 185, § 3, van het Gerechtelijk Wet-
boek. Dit wil niet zeggen dat dit allemaal politieke be-
noemingen zijn doch het is opvallend dat er in 1998
plots 800 personen onder dit stelsel werden benoemd
en dat daaraan in juni 1999, 220 personen werden toe-
gevoegd.

De minister heeft laten nagaan waarom die perso-
nen werden aangeworven. Voor 120 personen kon geen
verantwoording worden opgegeven. Dit segment van
de benoemingen zal nog worden doorgelicht.

Het verlaten van artikel 185, § 3 van het Gerechtelijk
Wetboek in zijn toepassing zoals gehanteerd in het
verleden is aldus een gezonde beslissing. Het artikel
blijft evenwel van toepassing doch er wordt vooraf ad-
vies ingewonnen bij de Inspectie van Financiën. Dit is
volgens de minister een regel van behoorlijk bestuur.

Volgens de heer Tony Van Parys (CVP) kan men
alleen maar concluderen dat in de loop van de wor-
dingsgeschiedenis van het ministerie van Justitie en
op het hele personeelscontingent slechts 120 perso-
nen werden aangenomen waarvan men de verantwoor-
ding niet onmiddellijk kan geven.

De 220 aanwervingen in juni 1999 betroffen in hoofd-
zaak de parketjuristen en de referendarissen in uitvoe-
ring van de Octopuswet die het Parlement terzake re-
cent had gestemd. Men kan de minister van Justitie
moeilijk verwijten dat hij de wetten, goedgekeurd door
het Parlement, uitvoert.

De toestemming van de Inspectie van Financiën heeft
alleen betrekking op het budget maar heeft niets te
maken met de kwaliteit van de aanwervingen.

15.  Statuut van de magistraat

—  De minister staat open voor alle suggesties. Wat
de adviesraad van de magistratuur betreft, stuit men
evenwel op een aantal fundamentele problemen zoals
de samenstelling van die adviesraad.

—  Er wordt gewerkt aan een flexibeler statuut van
de magistraat in functie van de mobiliteit. In dit kader

prestation est actuellement octroyée. Les parquets des
5 grandes agglomérations perçoivent une allocation ma-
jorée en raison de la charge de travail qui pèse sur ces
magistrats.

13.  Plan pluriannuel

Le ministre a fait cet exercice pour lui-même en fonc-
tion du plan de sécurité. Ce plan n’a dès lors pas été
soumis en vue de son approbation.

14.  Personnel (organisation judiciaire)

2 300 personnes ont pu bénéficier de l’application de
l’article 185, § 3, du Code judiciaire, ce qui ne signifie
pas qu’il s’agit exclusivement de nominations politiques,
mais il est frappant de constater qu’en 1998, 800 per-
sonnes ont subitement été nommées dans le cadre de
ce système et que 220 personnes s’y sont ajoutées en
juin 1999.

Le ministre a fait examiner pour quelle raison ces
personnes ont été recrutées. Pour 120 personnes,
aucune justification n’a pu être fournie. Ce segment des
nominations fera l’objet d’un examen approfondi.

Le fait de ne plus appliquer l’article 185, § 3, du Code
judiciaire comme par le passé est donc une saine déci-
sion. Cet article demeure cependant d’application, mais
l’avis de l’Inspection des Finances est demandé au préa-
lable. C’est là, selon le ministre, une règle de bonne ad-
ministration.

Selon M. Tony Van Parys (CVP), on peut seulement
en déduire que depuis que le ministère de la Justice
existe et sur l’ensemble des effectifs, le recrutement de
120 personnes seulement ne peut être justifié directe-
ment.

Les 220 personnes qui avaient été recrutées en juin
1999 étaient essentiellement des juristes de parquet et
des référendaires et ont été engagées en exécution de
la loi « Octopus » que le Parlement venait de voter. On
peut difficilement reprocher au ministre d’exécuter les
lois votées par le Parlement.

L’accord de l’Inspection des Finances porte unique-
ment sur le budget, et n’a rien à voir avec la qualité des
recrutements.

15.  Statut du magistrat

—  Le ministre est ouvert à toutes les suggestions.
En ce qui concerne le conseil consultatif de la magistra-
ture, on se heurte toutefois à un certain nombre de pro-
blèmes fondamentaux, tels que la composition de ce con-
seil consultatif.

—  On s’efforce d’élaborer un statut plus flexible pour
les magistrats en fonction de la mobilité. Il y a toutefois
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moeten er wel gesprekken worden georganiseerd met
de magistraten zelf en de Hoge Raad voor de Justitie.

16.  De tuchtregeling

De nieuwe tuchtregeling voor magistraten zou op
1 januari 2001 in werking treden. Deze wet is evenwel
niet volledig. De administratie is op enkele problemen
gestuit die alleen kunnen worden opgelost mits een
wetswijziging. Het luik betreffende de medewerkers van
de magistraten zal ook moeten worden herzien. De her-
werking van het tuchtstatuut zal ook betrekking heb-
ben op de griffiers. De administratie heeft aldus meer
tijd gevraagd teneinde een voorstel tot wetswijziging te
kunnen finaliseren.

Wat de tuchtprocedure tegen de Brusselse porocu-
reur des Konings, Benoît Dejemeppe, betreft, vraagt
de minister de tijd om het dossier te bestuderen.

17.  Gebrek aan statistieken, bijlage en inhoudstafel
bij de beleidsnota

De minister zal hier rekening mee houden bij het
opstellen van de volgende beleidsnota.

18.  Evaluatie van de wetgeving

De minister van Justitie, is ook de mening toege-
daan dat er meer aandacht moet worden besteed aan
de maatschappelijke impact van ingevoerde maatre-
gelen. Er moet een kosten- en batenanalyse plaatsvin-
den. Bij elke indiening van een wetsontwerp zou even-
eens het prijskaartje van het project moeten worden
meegedeeld. Dit zal niet altijd gemakkelijk zijn.

Er moet ook meer aandacht worden besteed aan
wetsevaluatie.

19.  Horizontale invulling van de rechtbanken

In het kader van de Octopusakkoorden zal op dit vlak
een studie worden gevoerd onder leiding van profes-
soren die ook praktijkervaring hebben als advocaat.
Deze studie zal moeten uitwijzen op welke manier men
kan evolueren naar een arrondissementsrechtbank.

20.  Burgerlijk en handelsrecht

Gezien de prioriteiten zal dit luik niet onmiddellijk aan
bod komen.

—  Het handelsrecht blijft behoren tot de bevoegd-
heid van het departement Justitie en zal niet worden
overgeheveld.

lieu d’organiser dans ce cadre, des entretiens avec les
magistrats eux-mêmes et le Conseil supérieur de la Jus-
tice.

16.  Le régime disciplinaire

Le nouveau statut disciplinaire des magistrats entre-
rait en vigueur le 1er janvier 2001. Cette loi présente tou-
tefois des lacunes. L’administration s’est heurtée à quel-
ques problèmes, qui ne peuvent être résolus que moyen-
nant une modification légale. Le volet relatif aux collabo-
rateurs des magistrats devra aussi être revu. La révi-
sion du statut disciplinaire concernera aussi les greffiers.
L’administration a demandé à pouvoir disposer de plus
de temps pour pouvoir finaliser une proposition de mo-
dification.

En ce qui concerne la procédure disciplinaire à l’en-
contre du procureur du Roi de Bruxelles, Benoît
Dejemeppe, le ministre demande à pouvoir disposer du
temps nécessaire pour étudier le dossier.

17.  Note de politique générale : absence de statisti-
ques, d’annexe et de sommaire

Le ministre tiendra compte des remarques formulées
à cet égard lors de l’élaboration de la prochaine note de
politique générale.

18.  Évaluation de la législation

Le ministre de la Justice estime également qu’il y a
lieu de s’intéresser davantage à l’impact social des me-
sures prises. Une analyse coûts-bénéfices doit avoir lieu.
Le coût de chaque projet de loi devrait également être
communiqué lors de son dépôt. Cela ne sera pas tou-
jours simple.

Il convient également d’accorder davantage d’impor-
tance à l’évaluation de la loi.

19.  Intégration horizontale des tribunaux

Conformément aux accords octopartites, une étude
sera effectuée à ce sujet sous la conduite de profes-
seurs qui ont également de l’expérience en tant qu’avo-
cats. Cette étude devra montrer de quelle manière on
peut évoluer vers un tribunal d’arrondissement.

20.  Droits civil et commercial

Compte tenu des priorités, ce volet ne sera pas abordé
dans l’immédiat.

—  Le droit commercial reste une compétence du dé-
partement de la Justice et il ne sera pas transféré.
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—  De administratie beraadt zich evenwel nog over
de mogelijkheid het economisch aspect van het auteurs-
recht al of dan niet aan het departement Economische
Zaken over te dragen.

—  Een wetsontwerp adoptie zal voor beslissing aan
het Parlement worden overgelegd. Het is de bedoeling
om de Belgische adpotieregeling met het internationaal
privaatrecht in overeenstemming te brengen.

—  Over de problematiek rond huwelijken tussen
partners van gelijk geslacht is er nog geen beslissing
genomen.

21.  Telefoontap

De realisatie van het project telefoontap was één van
de aanbevelingen van de parlementaire onderzoeks-
commissie naar de georganiseerde criminaliteit in Bel-
gië. Op Europees vlak wordt gevraagd dat elke lidstaat
aanzienlijke inspanningen zou doen op vlak van de
telefoontap.

22.  Hoge Raad voor de Justitie

Deze instelling krijgt alle logistieke steun om optimaal
te werken. De relaties tussen het kabinet en de Hoge
Raad voor de Justitie verlopen uitstekend. Om onaf-
hankelijk te kunnen werken heeft de Hoge Raad voor
de Justitie zelf gevraagd dat zij op de begroting van de
Kamer en niet op die van het departement Justitie zou
worden ingeschreven.

Ook de relatie tussen de Hoge Raad en de commis-
sie voor de Justitie verloopt naar behoren gezien de
voorbereiding van een samenwerkingsprotocol.

23.  Gerechtelijke achterstand

—  Naar aanleiding van de conclusies van de com-
missie Brussel heeft de minister van Justitie een aan-
tal beslissingen genomen die nu worden uitgevoerd.
Zo worden een aantal politierechters benoemd opdat
de achterstand bij de politierechtbanken zou worden
verminderd.

—  Voor de Brusselse magistratuur werd tevens be-
sloten om in de mate dat daar het kader niet ingevuld
is, toegevoegde rechters aan te duiden. Dit zou ge-
beuren met een wijziging van de wet van 10 april 1998
tot aanvulling van het Gerechtelijk Wetboek betreffende
de benoeming van toegevoegde rechters. Dit lokte ech-
ter een belan-genconflict uit tussen het Vlaamse Par-
lement en de regering. Ten gevolge hiervan werd het
betreffende wetsontwerp ingetrokken.

—  Nu werkt men verder volgens de ideeën aange-
bracht door de commissie Brussel. De voorzitter van
die commissie wees op het belang van de talenkennis.

—  L’administration réfléchit toutefois encore sur la
possibilité de transférer l’aspect économique des droits
d’auteur au département des Affaires économiques.

—  Un projet de loi relatif à l’adoption sera soumis au
parlement. Ce projet de loi visera à mettre les règles
belges en matière d’adoption en concordance avec le
droit privé international.

—  Aucune décision n’a encore été prise au sujet de
la problématique des mariages entre partenaires du
même sexe.

21.  Écoutes téléphoniques

La réalisation du projet relatif aux écoutes téléphoni-
ques était une des recommandations de la commission
d’enquête parlementaire sur la criminalité organisée en
Belgique. Au niveau européen, on demande à chaque
État membre de faire un sérieux effort en matière d’écou-
tes téléphoniques.

22.  Conseil supérieur de la Justice

Cette institution reçoit un soutien logistique de ma-
nière à ce qu’elle puisse travailler de manière optimale.
Les relations entre le cabinet et le Conseil supérieur sont
excellentes. Pour pouvoir travailler de manière indépen-
dante, le Conseil supérieur a demandé lui-même d’être
inscrit au budget de la Chambre et non à celui du dépar-
tement de la Justice.

Les relations entre le Conseil supérieur et la commis-
sion de la justice sont bonnes puisqu’un protocole de
collaboration est en préparation.

23.  Arriéré judiciaire

—  À l’occasion des conclusions de la commission
Bruxelles, le ministre de la Justice a pris un certain nom-
bre de décisions qui sont à présent en cours d’exécu-
tion. Un certain nombre de juges au tribunal de police
ont été nommés pour réduire l’arriéré au sein de ces
juridictions.

—  Il a également été décidé de désigner des juges
de complément à Bruxelles dans la mesure où le cadre
n’est pas complet. Cela devrait s’effectuer par une mo-
dification de la loi du 10 avril 1998 complétant le Code
judiciaire en ce qui concerne la nomination de juges de
complément. Cela a toutefois déclenché un conflit d’in-
térêt entre le parlement flamand et le gouvernement,
conflit qui a entraîné le retrait du projet de loi.

—  On continue à présent à procéder selon les idées
émises par la commission Bruxelles. Le président de
cette commission a souligné l’importance de la connais-
sance des langues.
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De bal ligt nu in het kamp van de ministers bevoegd
voor de institutionele hervormingen.

—  Wat de gerechtelijke achterstand in het algemeen
betreft, zullen artikelen in het Gerechtelijk Wetboek
worden veranderd om rechters toe te laten een meer
actieve rol te spelen. Aldus kunnen de rechters de be-
trokkenen, zijnde de rechtsonderhorigen, de advoca-
ten en de magistratuur zelf, een te volgen traject in-
zake termijnen opleggen. Dit is een vrij revolutionaire
aanpak vermits aan de rechter een sturende rol wordt
toegekend.

Deze maatregel moet samengaan met een onder-
zoek naar de werklast van elke magistraat in functie
van de moeilijkheidsgraad van het te behandelen dos-
sier enerzijds en de snelheid van het afhandelen an-
derzijds.

—  Bepaalde ressorten zijn er goed in geslaagd hun
historische achterstand weg te werken of te verminde-
ren. Zo werd deze achterstand in Antwerpen en Gent
weggewerkt. In Brussel daarentegen is men er niet in
geslaagd hoewel het kader daar volledig is ingevuld.
Een uitbreiding van het kader werd daar zelfs toege-
staan. De minister zal verder nog initiatieven nemen :
zo zal hij voorstellen om dossiers die een jaar « sla-
pen » van de rol te schrappen.

24.  Wet tot bescherming van de maatschappij

De minister van Justitie verwacht binnenkort een
wetsontwerp wenst in te dienen tot wijziging van de wet
tot bescherming van de maatschappij.

25.  Herziening van het Wetboek van strafvordering

De minister van Justitie, Marc Verwilghen, meent dat
wanneer de studies betreffende de bijzondere
opsporingstechnieken, de omkering van de bewijslast
in strafzaken, de getuigenbescherming en de interna-
tionale samenwerking in strafzaken beëindigd zullen
zijn, deze vanzelfsprekend deel moeten uitmaken van
de hervorming van de strafrechtelijke procedure. De
heer Franchimont zal hierbij moeten worden betrokken.

26.  Bijzondere opsporingstechnieken

Een omzendbrief werd na de werken van de parle-
mentaire onderzoekscommissies en op verzoek van het
college van de procureurs-generaal geconcipieerd.
Deze omzendbrief in het kader van de bijzondere
opsporingstechnieken, legt een aantal minimum-
voorwaarden op aan de politiediensten, namelijk de
voorafgaandelijke inlichting, de toelichting, de toestem-
ming van de magistraat en de opvolging door de ma-
gistraat. Deze omzendbrief is een voorproefje op het
wettelijk initiatief op de bijzondere opsporings-

La balle est à présent dans le camp des ministres
compétents en matière de réformes institutionnelles.

—  En ce qui concerne l’arriéré judiciaire en général,
des articles du Code judiciaire seront modifiés afin de
permettre aux juges de jouer un rôle plus actif. Les ju-
ges pourront de la sorte imposer aux intéressés, en l’oc-
currence aux justiciables, aux avocats et aux magistrats
eux-mêmes un schéma à suivre en ce qui concerne les
délais. Il s’agit d’une approche assez révolutionnaire,
puisqu’elle donne au juge un rôle actif dans la conduite
de la procédure.

Cette mesure doit aller de pair avec une évaluation
de la charge de travail de chaque magistrat en fonction
du degré de difficulté de dossier à traiter, d’une part, et
du temps mis pour en terminer l’examen, d’autre part.

—  Certains ressorts sont bien parvenus à résorber
ou à réduire leur arriéré historique. C’est ainsi que cet
arriéré a complètement disparu à Anvers et à Gand. À
Bruxelles, par contre, on n’y est pas parvenu, bien que
le cadre organique y soit complet. Une extension du
cadre y a même été accordée. Le ministre prendra en-
core d’autres initiatives : il proposera de rayer du rôle
les dossiers qui dorment depuis un an.

24.  Loi de défense sociale

Le ministre de la Justice espère pouvoir déposer sous
peu un projet de loi modifiant la loi de défense sociale.

25.  Révision du Code d’instruction criminelle

M. Marc Verwilghen, ministre de la Justice, estime
que lorsque les études concernant les techniques de
recherche particulières, le renversement de la charge
de la preuve en matière criminelle, la protection des té-
moins et la coopération internationale auront été me-
nées à bien, elles devront évidemment faire partie de la
réforme de la procédure pénale. M. Franchimont devra
y être associé.

26.   Techniques de recherche particulières

Une circulaire a été rédigée à l’issue des travaux des
commissions d’enquête parlementaire à la demande du
collège des procureurs généraux. Dans le cadre des
techniques de recherche particulières, cette circulaire
impose un certain nombre de conditions minimales aux
services de police, à savoir l’information préalable, la
justification, l’autorisation du magistrat et le suivi par le
magistrat. Cette circulaire préfigure l’initiative législative
concernant les techniques de recherche particulières. Il
va sans dire que la loi ne pourra pas aller jusque dans le
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technieken. Het spreekt vanzelf dat men in de wettekst
niet tot in het kleinste detail zal kunnen treden. Dit zou
anders de georganiseerde misdaad een aanzienlijke
voorsprong geven.

27.  Juridische bijstand

De minister meent dat verdeling van de fondsen bin-
nen de herstructering van de Orde van Advocaten een
te gevoelige materie is om bij koninklijk besluit te rege-
len. Hij stelt dan ook voor dit koninklijk besluit, wan-
neer het in de ontwerpfase is, te bespreken in de com-
missie voor de Justitie.

28.  Jeugddelinquentie

Een wetgevend initiatief op het vlak van het jeugd-
recht mag worden verwacht rond 2001. De regering
heeft een startbudget van 28,5 miljoen Belgische frank
voorzien voor het geval de federale overheid gesloten
centra zou moeten voorzien. Dit kan belangrijk blijken
in geval de gemeenschappen hun verantwoordelijkhe-
den niet zouden opnemen. De gemeenschappen moe-
ten inspanning doen op het vlak van preventie en be-
geleiding. De overheid moet inspanningen doen op het
vlak van repressie. Sommige gemeenschappen treden
in samenwerkingsverbanden zelfs voor het repressieve.
Op bepaalde vlakken is hier vaak een joint-venture met
de gemeenschappen.

Aan de kant van de federale overheid zal ook een
inspanning worden gedaan, er worden 5 kleinschalige
gesloten centra voor jeugddelinquenten voorzien waar-
van het eerste in 2001 kan worden opgericht.

29.  Het informeren van het slachtoffer

—  Als het slachtoffer zich wil manifesteren tijdens
de procedure dan moet die mogelijkheid hem worden
geboden. Zo kan een tussenkomende partij, meestal
het slachtoffer, worden gehoord in hun verwachtingen
wanneer de commissie inzake voorwaardelijke invrij-
heidstelling een beslissing neemt.

—  Een vademecum, een praktische gids over de
verschillende fasen van de gerechtelijke procedure ten-
einde het slachtoffer beter te kunnen ontvangen en te
informeren, wordt ter beschikking gesteld aan de prac-
tici doch niet aan de slachtoffers. De jusitiehuizen wer-
ken momenteel zelf aan een brochure die speciaal ge-
richt is tot de slachtoffers.

30.  Herstelconsulenten

Deze consulenten hebben een coördinatierol. Dit
kadert in het streven naar een herstelgerichte detentie.

moindre détail. Cela donnerait à la criminalité organisée
une avance considérable.

27.  Aide juridique

Le ministre estime que la répartition des fonds au sein
de l’Ordre des avocats restructuré est une matière trop
sensible pour être réglée par arrêté royal. Il propose dès
lors d’examiner cet arrêté royal, lorsqu’il sera en cours
d’élaboration, au sein de la commission de la Justice.

28.  Délinquance juvénile

Une initiative législative en matière de droit des jeu-
nes peut être attendue vers 2001. Le gouvernement a
prévu un budget de lancement de 28,5 millions de francs
belges au cas où l’autorité fédérale devrait construire
des centres fermés. Cette mesure pourrait s’avérer im-
portante au cas où les communautés ne prendraient pas
leurs responsabilités. Les communautés doivent faire
des efforts en matière de prévention et d’accompagne-
ment. L’État doit faire des efforts en matière de répres-
sion. Certaines communautés se chargent elles-mêmes
de l’aspect répressif dans le cadre d’accords de coopé-
ration. Il y a souvent, dans certains domaines, une joint-
venture avec les communautés.

De son côté, l’autorité fédérale fera également des
efforts : cinq centres pour jeunes délinquants sont pré-
vus, dont le premier pourra être construit en 2001.

29.  L’information de la victime

—  Si la victime veut se manifester au cours de la
procédure, cette possibilité doit lui être donnée. C’est
ainsi qu’une partie à la cause, généralement la victime,
peut être entendue lorsque la commission des libéra-
tions conditionnelles prend une décision.

—  Un vade-mecum, un guide pratique sur les diffé-
rentes phases de la procédure judiciaire afin de pouvoir
mieux prendre en charge et informer la victime est mis à
la disposition des praticiens, mais non des victimes. Les
maisons de justice sont en train d’élaborer une brochure
qui s’adresse spécialement aux victimes.

30.  Les conseillers en réparation

Ces conseillers ont un rôle de coordination à jouer,
qui s’inscrit dans le cadre de la volonté d’axer la déten-
tion sur la réparation.
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Er moet rekening worden gehouden met de belan-
gen van het slachtoffer, de dader en de maatschappij.
Het is een delicate aangelegenheid welke niet mag
worden geforceerd. Er werd vastgesteld dat het voor
het slachtoffer in zijn verwerkingsproces soms belang-
rijk kan zijn de beweegredenen van de dader te ken-
nen. De herstelconsulenten hebben een welomschre-
ven taak.

31.  Copernicusproject — responsabilisering

De responsabilisering heeft betrekking op elke indi-
viduele almbtenaar zowel de hogere als de lagere amb-
tenaar.

De administraties hebben zich al ingeschreven voor
het Copernicus-project. Voor elk project is al een
projectverantwoordelijke aangeduid.

32.  Penale boete

De materie behoort momenteel tot de bevoegdheid
van het departement Financiën. De minister wil komen
tot een systeem waardoor de opvolging van die penale
boeten zo correct mogelijk verloopt. Er moet wel vol-
doende personeel zijn dat werkt volgens een vast pro-
cédé.

33.  Familiale bemiddeling

Deze aangelegenheid wordt behandeld door de Se-
naat. Het mag evenwel niet leiden tot de privatisering
van de justitie. Het mag slechts een hulpmiddel zijn
voor de rechter.

34.  Laïciteit

—  De minister merkt op dat het Executief van Mos-
lims te kampen heeft met werkingsproblemen. Dit moet
eerst worden uitgeklaard alvorens men van overheids-
wege belangrijke investeringen kan doen.

—  Verwijzend naar de vraag van mevrouw Jacque-
line Herzet merkt de minister op dat de regering nog
geen beslissing heeft genomen wat de kerkfabrieken
betreft.

35.  Militaire gerechten

Een wetgevend initiatief zal volgen.

36.  Wet op de voorlopige hechtenis

In het kader van de wet op de voorlopige hechtenis
zijn de parketten vragende partij om de grondwettelijke
termijn dat iemand van zijn vrijheid kan worden beroofd,
te verlengen. Dit is een moeilijke discussie. De minis-

Il faut tenir compte des intérêts de la victime, de
l’auteur et de la société. Il s’agit d’une matière délicate
qui ne peut être forcée. On a constaté qu’il peut quel-
quefois être important pour la victime, afin de faciliter le
processus de métabolisation, de connaître les mobiles
de l’auteur. Les conseillers en réparation ont une tâche
bien définie.

31.  Projet Copernic  —  responsabilisation

La responsabilisation concerne chaque fonctionnaire
individuel, tant le fonctionnaire supérieur que le petit fonc-
tionnaire. Les administrations se sont déjà inscrites pour
le projet Copernic.

Un responsable de projet a déjà été désigné pour
chaque projet.

32.  Amende pénale

Pour l’instant, cette matière relève de la compétence
du département des Finances. Le ministre souhaite dé-
velopper un système permettant un suivi aussi correct
que possible de ces amendes pénales. Il faut cepen-
dant disposer d’un personnel suffisant qui travaille sur
la base d’un procédé constant.

33.  Médiation en matière familiale

Cette matière est examinée par le Sénat. Elle ne peut
toutefois conduire à une privatisation de la justice. Il ne
peut s’agir que d’une aide à la disposition du juge.

34.  Laïcité

—  Le ministre fait observer que l’Exécutif des mu-
sulmans est confronté à des problèmes de fonctionne-
ment. La situation doit se clarifier avant que les autori-
tés puissent consentir des investissements importants.

—  En réponse à la question de Mme Jacqueline
Herzet, le ministre fait observer que le gouvernement
n’a pas encore pris de décision en ce qui concerne les
fabriques d’église.

35.  Juridictions militaires

Une initiative législative suivra.

36.  Loi sur la détention préventive

Dans le cadre de la loi sur la détention préventive, les
parquets sont demandeurs pour prolonger le délai cons-
titutionnel pendant lequel une personne peut être privée
de sa liberté. C’est un débat difficile. Le ministre fait tou-
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ter merkt evenwel op dat de onderzoeksrechters vaak
niet genoeg gebruikmaken van de mogelijkheden die
de wet op de voorlopige hechtenis voorziet om een
persoon niet op te sluiten doch vrij te laten onder voor-
waarden. Er zijn in dit verband informele gesprekken
met de unie van onderzoeksrechters.

37.  Justitiehuizen

—  Het is de bedoeling dat in 2001, elk gerechtelijke
arrondissement (27) een justitiehuis heeft.

—  Er werd vastgesteld dat in de para-justitiële sec-
tor dezelfde taken vaak door mensen met een verschil-
lende functie worden uitgeoefend. Daarom legt men
momenteel de laatste hand aan een mission statement
waarin wordt uitgelegd, onder welke voorwaarden,
welke functie, welke taak moet worden uitgeoefend.

C.  Replieken

Mevrouw Jacqueline Herzet (PRL FDF MCC) herin-
nert eraan dat deze commissie twee jaar geleden de
wet op de wettelijke samenwoning heeft aangenomen.
Naar aanleiding van die bespreking had zij reeds het
probleem aangekaart van de eventuele evolutie naar een
adoptie van kinderen door partners van hetzelfde ge-
slacht. De voorzitter van de commissie voor de Justitie
had haar toen verzekerd dat zulks geenszins het geval
zou zijn.

Na de verklaringen van de minister stelt de spreek-
ster thans vast dat haar scepticisme gegrond was.

De heer Tony Van Parys (CVP) drukt zijn tevreden-
heid uit over de uitgebreide bespreking die aan de be-
groting 2001 kon worden gewijd. Hij onthoudt dat de mi-
nister toegezegd heeft om het probleem van de
interlandelijke adoptie op een zo open mogelijke wijze in
het Parlement te bespreken. Uit de standpunten die tij-
dens deze bespreking reeds werden verwoord, leidt hij
af dat er een wisselmeerderheid zou kunnen tot stand
komen met betrekking tot de adoptie door partners van
hetzelfde geslacht. Hij onthoudt tevens dat er een ak-
koord is over het wetsvoorstel van de heren Bourgeois
en Van Hoorebeke over de organisatie van het toezicht
op het federale parket.  De tijdelijke wet die de heer Bour-
geois voorstelt zal het toezicht voorlopig toekennen aan
een nationaal magistraat.

Dit debat was eveneens nuttig omdat het probleem
de gerechtelijke pijler van de federale politie voor het
eerst aan bod kwam.

Dit aspect moet zeer dringend in het Parlement en in
deze commissie worden besproken, vooraleer de politie-
hervorming van start gaat. Er blijven immers nog steeds
een aantal onduidelijkheden bestaan, zoals reeds ho-
ger gezegd (onder meer de viervoudige bevoegdheid
voor de internationale politiesamenwerking, het gebrek

tefois observer que les juges d’instruction n’utilisent sou-
vent pas assez les possibilités que prévoit la loi sur la
détention préventive pour ne pas enfermer une personne
mais de la laisser en liberté sous condition. Des conver-
sations informelles ont lieu avec l’union des juges d’ins-
truction.

37.  Maisons de justice

—  L’objectif est que chaque arrondissement judiciaire
(27) ait sa maison de justice en 2001.

—  Il a été constaté que, dans le secteur para judi-
ciaire, les mêmes tâches sont souvent effectuées par
des personnes occupant une fonction différente. C’est
la raison pour laquelle on met actuellement la dernière
main à un mission statement précisant dans quelles
conditions une fonction  peut être exercée et une tâche
accomplie.

C.  Répliques

Mme Jacqueline Herzet (PRL FDF MCC) rappelle qu’il
y a deux ans, cette commission a adopté la loi sur la
cohabitation légale. Lors de ce débat, on avait déjà
abordé le problème de l’adoption éventuelle d’enfants
par des partenaires du même sexe. Le président de la
commission de la justice avait assuré à l’époque qu’il ne
saurait en être question.

Après les déclarations du ministre, l’intervenante cons-
tate que son scepticisme était fondé.

M. Tony Van Parys (CVP) se félicite du large débat
qui a pu être consacré au budget 2001. Il retient que le
ministre a promis de consacrer un débat le plus ouvert
possible à l’adoption internationale. Il infère des points
de vue qui ont été émis au cours de ce débat qu’une
majorité de rechange pourrait être trouvée en ce qui
concerne l’adoption par des partenaires du même sexe.
Il retient également qu’il existe un accord sur la proposi-
tion de MM. Bourgeois et Van Hoorebeke concernant
l’organisation du contrôle du parquet fédéral. La loi tem-
poraire que propose M. Bourgeois attribuera provisoire-
ment le contrôle à un magistrat national.

Ce débat a également été utile, parce que c’était la
première fois que l’on abordait le problème du pilier judi-
ciaire de la police fédérale.

Cet aspect doit être discuté d’urgence au sein de cette
commission avant que ne démarre la réforme des poli-
ces. Il subsiste en effet, comme on l’a déjà fait observer
par ailleurs, un certain nombre d’imprécisions (entre
autres, la quadruple compétence pour la collaboration
policière internationale, le manque de télématique, la
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aan telematica, de vraag of het federaal parket al dan
niet over een elitekorps zou kunnen beschikken …).

Dat de bouwwerken in het gerechtsgebouw van Gent
en Antwerpen tegen 2003 beëindigd zullen zijn is posi-
tief.

De spreker heeft echter nog steeds veel vragen bij de
vermelding van de minister van een meerjarenplan dat
evenwel niet aan de regering werd voorgelegd, omdat
het meer moet worden beschouwd als een lange termijn
strategie.

Ten slotte vindt de spreker de follow-up van de aan-
bevelingen van de commissie Dutroux onvoldoende. Het
Parlement zou minstens om de 6 maanden over een
opvolgingsrapport moeten beschikken, zoniet moet er
opnieuw een opvolgingscommissie worden opgericht.

De heer Van Parys wenst ook te vernemen wat de
minister geantwoord heeft op opmerking van het Reken-
hof die wenste dat Justitie zou aantonen welke posten
van de begroting middelen bevatten voor de uitvoering
van het veiligheidsplan.

De minister van Justitie antwoordt dat hij in dit ver-
band een document heeft opgesteld dat reeds aan de
commissie voor de Begroting werd overgezonden. Het
document zal ook ter beschikking worden gesteld van
deze commissie.

De heer Van Parys besluit met de volgende opmer-
kingen.

Hij betreurt ten zeerste dat in deze periode van hoog-
conjunctuur de toename van de middelen van Justitie
zo beperkt is gebleven. Deze stijging is te weinig, zeker
in verhouding tot de stijging met 15 miljard Belgische
frank die werd aangekondigd voor deze regeerperiode
en voor de 8,5 miljard Belgische frank extra die voor de
uitvoering van het veiligheidsplan nodig zijn.

Het lid vreest trouwens dat deze huidige politieke
klasse stilaan de aandacht voor justitie verliest en over-
gaat naar de sociaal-economische problemen, die op
zich natuurlijk ook belangrijk zijn. Dat neemt niet weg
dat justitie nog steeds niet voldoende gewapend is om
te antwoorden op de problemen die zich kunnen voor-
doen en die zich in het verleden reeds voorgedaan heb-
ben.

De heer Van Parys roept de minister van Justitie op
om samen met de oppositie op zijn hoede te blijven en
erop toe te zien dat Justitie de middelen krijgt die het
nodig heeft.

*
*     *

Volgens de heer Bart Laeremans (Vlaams Blok) blijft
de houding van de minister over het zogenaamde meer-
jarenplan verbazen. De minister heeft niet geantwoord
op de vraag of het hoofd van de federale politie een
Franstalig magistraat zal worden. De antwoorden in ver-

question de savoir si le parquet fédéral peut disposer
d’un corps d’élite ou non, etc.).

Il qualifie de positif le fait que les travaux de construc-
tion aux palais de justice de Gand et d’Anvers seront
terminés pour 2003.

L’intervenant se pose toutefois toujours beaucoup de
questions à propos de la déclaration du ministre selon
laquelle le plan pluriannuel n’a pas été soumis au gou-
vernement parce qu’il doit plutôt être considéré comme
une stratégie à long terme.

L’intervenant estime enfin que le suivi des recomman-
dations de la commission Dutroux laisse à désirer. Le
Parlement devrait disposer d’un rapport de suivi au moins
tous les six mois, faute de quoi il faudrait à nouveau
instituer une commission de suivi.

M. Van Parys demande aussi ce que le ministre a
répondu à l’observation de la Cour des comptes qui sou-
haitait que le ministre de la Justice mentionne les pos-
tes du budget qui contiennent des moyens pour la mise
en œuvre du plan de sécurité.

Le ministre de la Justice précise qu’il a rédigé un do-
cument à ce sujet qui a déjà été transmis à la commis-
sion du Budget. Le document sera également mis à la
disposition des membres de la commission de la Jus-
tice.

M. Van Parys conclut en formulant les observations
suivantes.

Il déplore qu’en cette époque de haute conjoncture,
l’augmentation des moyens de la Justice soit restée si
limitée. Cette augmentation est insuffisante, certainement
par rapport à l’augmentation de 15 milliards de francs
belges qui avait été annoncée pour cette législature et
aux 8,5 milliards de francs belges supplémentaires qui
sont nécessaires pour la mise en œuvre du plan de sé-
curité.

Le membre craint d’ailleurs que la classe politique
actuelle se désintéresse progressivement de la justice
au profit des problèmes socio-économiques, qui sont
aussi importants en soi. Cela n’empêche que la justice
n’est toujours pas suffisamment armée pour faire face
aux problèmes qui peuvent se poser et qui se sont déjà
posés par le passé.

M. Van Parys invite le ministre de la Justice à rester,
avec l’opposition, sur ses gardes et à veiller à ce que la
Justice reçoive les moyens dont elle a besoin.

*
*     *

Pour M. Bart Laeremans (Vlaams Blok), l’attitude du
ministre à l’égard du plan pluriannuel ne laisse pas d’éton-
ner. Le ministre n’a pas répondu à la question de savoir
si le chef de la police fédérale sera un magistrat franco-
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band met de voorwaardelijke  invrijheidstelling zijn even-
eens onbevredigend. De minister vergeet te vermelden
dat de commissies voor de voorwaardelijke invrijheid-
stelling zich slechts uitspreekt over 20 % van de veroor-
deelden, met name degenen die een gevangenisstraf
van meer dan 3 jaar uitzitten.

De spreker vindt het goed dat de minister niet meteen
een antwoord geeft op het dossier van de Brusselse pro-
cureur des Konings, de heer Dejemeppe.

Hij vindt wel dat de minister, eens de beslissing geno-
men, het Parlement hierover dient in te lichten, vooral-
eer hij de pers  op de hoogte brengt.

De spreker herhaalt ook dat hij het niet eens is met
de plannen om de geïnterneerden in psychiatrische zie-
kenhuizen onder te brengen. Zij betekenen een gevaar
voor de maatschappij en moeten desnoods in psychia-
trische gevangenissen worden overgebracht.

De minister schijnt het probleem van de jeugd-
delinquentie nog steeds niet voldoende te vatten. Er doen
zich wel degelijk zeer grote problemen voor, zoals ge-
schetst in het artikel van « La Dernière Heure » dat de
heer Laeremans in zijn uiteenzetting reeds aanhaalde.

De justitiehuizen hebben nood aan meer werkingsmid-
delen. De spreker wenst ook een antwoord op zijn vra-
gen in verband met het loskoppelen van de zes
faciliteitengemeenten uit het arrondissement Halle-
Vilvoorde om ze onder te brengen bij het arrondisse-
ment Brussel.

*
*     *

De heer Geert Bourgeois (VU&ID) dankt de minister
voor zijn omstandig antwoord op de vragen die in deze
bespreking werden gesteld. Deze bespreking is belang-
rijk omdat ze de mogelijkheid biedt tot een evaluatie van
het justitiebeleid. De spreker wenst zich aan te sluiten
bij de opmerkingen van de heer Van Parys over de con-
trole op de federale politie. Hij vraagt dat deze commis-
sie nog vóór de inwerkingtreding van de wet op de inte-
gratie van de politiediensten, daarover een debat zou
organiseren.

Ook meent de heer Bourgeois dat de minister meer
oog zou moeten hebben voor de taalgevoeligheid in dit
dossier. Is het zo dat de taalaanhorigheid van het hoofd
van de federale politie zou alterneren met de taalrol van
de federale procureur ? In de topfuncties is tweetalig-
heid een noodzaak.

De heer Bourgeois stelt vast dat er in verband met
de magistratenschool twee visies bestaan. Hij stelt voor
dat de minister de gemeenschappen hier hun gang zou
laten gaan.

Ook in de meerderheid is er blijkbaar geen eens-
gezindheid over de toekenning van de bouw en huur-
geschillen aan arbitragecommissies. Het zou geen goede
zaak zijn om de beslechting van deze geschillen te

phone. Les réponses relatives à la libération condition-
nelle sont également insatisfaisantes. Le ministre oublie
de signaler que les commissions de libération condition-
nelle ne se prononcent que sur 20 % des condamnés, à
savoir ceux qui purgent un emprisonnement de plus de
trois ans.

L’intervenant estime que le ministre fait bien de ne
pas réagir immédiatement au dossier du procureur du
Roi de Bruxelles, M. Dejemeppe

 Il se réjouit qu’une fois la décision prise, le ministre
doive en informer le Parlement avant de mettre la presse
au courant.

L’intervenant rappelle également qu’il est opposé aux
projets visant à héberger les internés dans des hôpitaux
psychiatriques. Ils constituent un danger pour la société
et doivent, au besoin, être transférés dans des prisons
psychiatriques.

Le ministre semble ne toujours pas prendre suffisam-
ment conscience du problème de la délinquance juvé-
nile. Il se pose bel et bien de graves problèmes, comme
le souligne l’article de « La Dernière Heure » que
M. Laeremans a déjà évoqué dans son intervention.

Les maisons de justice ont besoin de davantage de
moyens de fonctionnement. L’intervenant souhaiterait
également que le ministre réponde à ses questions con-
cernant les six communes à facilité, qui sont soustraites
à l’arrondissement de Hal-Vilvorde et rattachées à l’ar-
rondissement de Bruxelles.

*
*     *

M. Geert Bourgeois (VU&ID) remercie le ministre pour
la réponse circonstanciée qu’il a donnée aux questions
posées au cours du débat. Ce débat est important, dans
la mesure où il offre la possibilité d’évaluer la politique
en matière de justice. L’intervenant se rallie aux obser-
vations de M. Van Parys concernant le contrôle de la
police fédérale. Il demande que la commission organise
encore un débat à ce sujet avant l’entrée en vigueur de
la loi relative à l’intégration des services de police.

M. Bourgeois estime par ailleurs que, dans ce dos-
sier, le ministre devrait prendre davantage en compte
les sensibilités linguistiques. Est-il exact que si le chef
de la police fédérale est francophone, le procureur fédé-
ral doit être néerlandophone, et vice-versa ? Le bilin-
guisme est une nécessité pour les hautes fonctions.

M. Bourgeois constate que deux conceptions se cô-
toient en ce qui concerne l’école de la magistrature. Il
propose que le ministre laisse les communautés agir
comme elles l’entendent.

Il n’y a apparemment pas non plus d’accord au sein
de la majorité sur l’attribution des litiges en matière de
construction et de location à des commissions d’arbi-
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privatiseren. Dit dossier dient nog verder te worden be-
studeerd.

De spreker steunt het standpunt van de minister over
de objectivering van de aanwervingen.

De heer Bourgeois deelt mee dat hij instemt met
amendement nr 10 van de heer Verherstraeten
(DOC 50 0905/028). Hij meent zelfs dat de verschuivin-
gen van de kredieten in functie van de politieorganisatie
geen zaak mogen zijn van de minister van Binnenlandse
Zaken en de minister van Begroting, maar dat het in te-
gendeel de minister van Justitie en de minister van Bin-
nenlandse Zaken zouden moeten zijn die hierover be-
slissen en dat Begroting daar alleen nog zijn goedkeuring
dient aan te hechten. Hij dient hiertoe het sub-
amendement nr 17 (DOC 50 0905/028) in.

De spreker vraagt ten slotte nog aandacht voor de
overdreven werklast van het personeel in de justitie-
huizen.

Nu reeds is er een grote achterstand bij de uitvoering
van de sociale onderzoeken. In Antwerpen zou de ach-
terstand al twee jaar bedragen, ook in Kortrijk zijn er
problemen. Dergelijke toestanden vallen niet te rijmen
met een humanisering van de justitie.

Er werd al ongeveer 4 miljard Belgische frank geïn-
vesteerd in de informatisering van Justitie en de toe-
stand is nog steeds onbevredigend. Een audit  zou hier
zeker van nut kunnen zijn.

Bij de octopusonderhandelingen werd gesproken over
de arrondissementsrechtbank. Daar was echter geen
meerderheid voor. Wel zouden er twee pilootprojecten
van start gaan die de dispatching zouden organiseren
door de oprichting van een bevoegdheidskamer. Die pro-
jecten werden aangekondigd in afwachting van de her-
ziening van artikel 157 van de Grondwet. Lopen ze al ?

*
*     *

De minister van Justitie deelt allereest mee dat er, in
verband met de interne wijzigingen in de structuur van
het arrondissement Brussel nog wordt onderhandeld. Bij-
gevolg kan hij nog geen antwoord geven over de vragen
die hierover werden gesteld.

De minister antwoordt op de opmerkingen in verband
met de Justitiehuizen dat de mission statement die wordt
opgesteld en de aangekondigde werklastmeting een
oplossing zou moeten kunnen bieden voor het probleem
van de achterstand bij de sociale onderzoeken, die in
sommige arrondissementen problematisch is.

De minister wenst voorlopig geen commentaar te ge-
ven bij artikel 404 van het Gerechtelijk Wetboek (tucht-
recht van de magistraten). Dit in het licht van het dossier
waarover hij zich nog dient uit te spreken.

trage. Il serait inopportun de privatiser l’arbitrage de ces
litiges. Ce dossier doit être étudié plus avant.

L’intervenant partage l’avis du ministre concernant
l’objectivation des recrutements.

M. Bourgeois fait savoir qu’il peut souscrire à l’amen-
dement n° 10 de M. Verherstraeten (DOC 50 0905/028).
Il estime même que le ministre de l’Intérieur et le minis-
tre du Budget ne peuvent effectuer des glissements de
crédits en fonction de l’organisation policière, mais que
ce sont au contraire le ministre de la Justice et le minis-
tre de l’Intérieur qui devraient décider de tels glissements
et que le ministre du Budget devrait seulement les ap-
prouver. Il présente à cet effet le sous-amendement n° 17
(DOC 50 0905/028).

Enfin, l’intervenant attire l’attention sur la charge de
travail excessive qui pèse sur le personnel des maisons
de justice.

Il y a d’ores et déjà un important arriéré dans l’exécu-
tion des enquêtes sociales. À Anvers, l’arriéré serait de
deux ans et à Courtrai se posent également des problè-
mes. De telles situations sont incompatibles avec une
humanisation de la justice.

Un montant de quelque 4 milliards de francs belges a
déjà été investi dans l’informatisation de la Justice et la
situation est encore toujours insatisfaisante. Il serait cer-
tainement utile de procéder à un audit en l’occurrence.

Lors des négociations octopartites, il a été question
du tribunal d’arrondissement. Il n’y avait cependant pas
de majorité en faveur d’un tel tribunal. On mettrait par
contre sur pied deux projets pilotes qui organiseraient la
distribution par le biais de la création d’une chambre de
compétence. Ces projets ont été annoncés en attendant
la révision de l’article 157 de la Constitution. Ces projets
sont-ils déjà en cours ?

*
*     *

Le ministre de la Justice fait observer que les modifi-
cations internes de la structure de l’arrondissement de
Bruxelles font toujours l’objet de négociations. Il ne peut
dès lors pas répondre aux questions posées à ce sujet.

En ce qui concerne les observations formulées à pro-
pos des maisons de justice, le ministre répond que le
mission statement qui est établi et la mesure de la charge
de travail qui est annoncée devraient permettre de ré-
sorber l’arriéré, problématique dans certains arrondis-
sements, au niveau des enquêtes sociales.

Le ministre ne souhaite pas pour l’instant faire de com-
mentaires concernant l’article 404 du Code judiciaire
(droit disciplinaire des magistrats), et ce, eu égard au
dossier sur lequel il doit encore statuer.
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Hij zal de commissie ook nog verder inlichten over de
pilootprojecten, waar de heer Bourgeois naar verwezen
heeft. Die informatie zal ter beschikking worden gesteld.

De minister antwoordt op amendement nr 9 dat hij deze
materie ter sprake zal brengen bij de begrotingscontrole.
De minister heeft de toezegging dat Justitie op dat ogen-
blik bijkomende middelen zal kunnen verkrijgen.

Wat amendement nr 10 betreft herinnert de minister
eraan dat Justitie tot op heden nooit betrokken was bij
de opmaak van de rijkswachtbegroting. Dat was steeds
een bevoegdheid van Binnenlandse Zaken. De situatie
wordt uiteraard anders indien er transfers zouden nodig
zijn waarbij werkingsmiddelen van de gerechtelijke pij-
ler of die de werking van de gerechtelijke pijler kunnen
beïnvloeden, betrokken zouden zijn. In dat geval moet
de minister van Justitie zijn akkoord kunnen geven.

De minister wenst eerst na te gaan wat er kan gebeu-
ren binnen de regering. Indien er een verantwoording
kan worden gegeven aan het amendement, waardoor
het zich toespitst op de gerechtelijke pijler, dan zou dit
kunnen  beantwoorden aan de wil van de wetgever.

Amendement nr 11 dient te worden afgewezen. Wat
in het verleden al dan niet fout is gegaan blijft in het mid-
den. Dit kan de regering echter niet tot een engagement
dwingen.

De amendementen nrs 12 tot 16 stellen keuzes op-
nieuw in vraag. De minister is van oordeel dat deze keu-
zes verantwoord waren. Eventueel kunnen er nog cor-
recties worden aangebracht door middel van latere
aanpassingen van de begroting.

De minister vraagt om de amendementen niet gun-
stig te adviseren.

Met betrekking tot amendement nr 10 zal hij echter
laten nagaan hoe de libellering kan worden aangepast.
Voor transfers die een invloed zouden hebben op de
gerechtelijke pijler moet de minister van Justitie kunnen
tussenkomen.

De minister zal dit punt in de plenaire vergadering
opnieuw ter sprake brengen.

De heer Van Parys (CVP) is van oordeel dat het in
deze omstandigheden aangewezen is om de stemming
uit te stellen.

De voorzitter merkt op dat de minister ook een voor-
stel kan voorbereiden met het oog op de vergadering
van de commissie voor de Financiën en de Begroting,
waar de stemming over de amendementen zal plaats-
vinden. Alle leden kunnen die vergadering bijwonen.

De heer Van Parys meent dat de minister er zich moet
voor hoeden dat hij, bij het zoeken naar een eventuele
oplossing, zijn bevoegdheden niet al te zeer beperkt tot
de gerechtelijke pijler stricto sensu. Zo is bijvoorbeeld
de Directie-generaal-« ondersteunende diensten » nauw
verbonden met de ondersteuning van de gerechtelijke
zuil. Het lijkt aangewezen om daaromtrent nog eens de
besprekingen voorafgaand aan het octopusakkoord te

Il informera davantage la commission des projets-pi-
lotes auxquels M. Bourgeois a fait référence. L’informa-
tion sera mise à disposition.

À propos de l’amendement n° 9, le ministre répond
qu’il abordera cette matière lors du contrôle budgétaire.
On lui a promis qu’à ce moment, la Justice pourrait ob-
tenir des moyens supplémentaires.

Pour ce qui est de l’amendement n° 10, le ministre
rappelle que jusqu’à présent, la Justice n’a jamais parti-
cipé à la confection du budget de la gendarmerie, ma-
tière qui relevait toujours des compétences de l’Intérieur.
Il est clair que la situation serait différente s’il était né-
cessaire de procéder à des transferts impliquant des
moyens de fonctionnement du pilier judiciaire ou pou-
vant influencer le fonctionnement du pilier judiciaire. Dans
ce cas, le ministre de la Justice devrait pouvoir donner
son accord.

Le ministre tient tout d’abord à examiner les possibili-
tés au sein du gouvernement. S’il est possible de don-
ner à l’amendement une justification qui l’insère dans le
contexte de la priorité accordée au pilier judiciaire, cela
pourrait répondre à la volonté du législateur.

L’amendement n° 11 doit être rejeté. Tout ce qui a ou
non mal tourné dans le passé reste vague. Cela ne peut
toutefois obliger le gouvernement à prendre un engage-
ment.

Les amendements nos 12 à 16 remettent des choix en
question. Or, le ministre juge que ces choix étaient judi-
cieux. Des corrections pourront éventuellement encore
être apportées par le biais d’ajustements ultérieurs du
budget.

Le ministre demande de ne pas donner un avis favo-
rable sur les amendements.

En ce qui concerne l’amendement n° 10, le ministre
fera toutefois examiner comment adapter le libellé. Le
ministre de la Justice doit pouvoir intervenir dans le ca-
dre des transferts qui auraient une influence sur le pilier
judiciaire.

Le ministre reviendra sur ce point en séance plénière.

M. Van Parys (CVP) estime qu’il convient par consé-
quent de reporter le vote.

Le président fait observer que le ministre peut égale-
ment préparer une proposition en vue de la réunion de
la commission des Finances et du Budget, où il sera
procédé au vote sur les amendements. Tous les mem-
bres peuvent assister à cette réunion.

M. Van Parys estime que le ministre doit se garder,
en cherchant une solution éventuelle, de trop limiter ses
compétences au pilier judiciaire. C’est ainsi que la di-
rection générale « services d’appui » est, par exemple,
étroitement liée au soutien du pilier judiciaire. Il parait
souhaitable d’examiner encore, à cet égard, les débats
qui ont précédé l’accord Octopus, lorsque, chaque fois
qu’une incidence était possible au niveau du pilier judi-
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bekijken toen er, telkens wanneer er een incidentie  mo-
gelijk was op de gerechtelijke pijler, zowel een handte-
kening van de minister van Binnenlandse Zaken als van
Justitie vereist werd.

III.  —  STEMMINGEN

De commissie brengt met 10 tegen 2 stemmen en
1 onthouding een negatief advies uit over amendement
nr 9 van de heer Verherstraeten cs.

Over het subamendement  nr 17 van de heer Bour-
geois en over amendement nr 10 van de heer
Verherstraeten cs. wordt met 10 tegen 3 stemmen een
negatief advies uitgebracht.

De commissie brengt over amendement nr 11 met 10
tegen 2 stemmen en 1 onthouding een negatief advies
uit.

Over amendement nr 12 wordt een negatief advies
uitgebracht met 10 tegen 3 stemmen.

Over amendement nr 13 wordt een negatief advies
uitgebracht met 10 tegen 2 stemmen en 1 onthouding.

Over amendement nr 14 wordt een negatief advies
uitgebracht met 8 tegen 2 stemmen en 3 onthoudingen.

Over amendement nr 15 wordt een negatief advies
uitgebracht met 10 tegen 2 stemmen en 1 onthouding.

Over amendement nr 16 wordt een negatief advies
uitgebracht met 8 tegen 2 stemmen en 3 onthoudingen.

De commissie brengt met 10 tegen 3 stemmen een
gunstig advies uit over sectie 12  —  Justitie  —  van de
algemene uitgavenbegroting.

De rapporteur, De voorzitter,

Fientje MOERMAN Fred ERDMAN

ciaire, la signature du ministre de l’Intérieur et celle du
ministre de la Justice étaient requises.

III.  —  VOTES

La commission émet, par 10 voix contre 2 et une abs-
tention, un avis négatif au sujet de l’amendement n° 9
de M. Verherstraeten et consorts.

La commission émet, par 10 voix contre 3, un avis
négatif au sujet du sous-amendement n° 17 de M. Bour-
geois et de l’amendement n° 10 de M. Verherstraeten et
consorts.

La commission émet, par 10 voix contre 2 et une abs-
tention, un avis négatif au sujet de l’amendement n° 11.

La commission émet, par 10 voix contre 3, un avis
négatif au sujet de l’amendement n° 12.

La commission émet, par 10 voix contre 2 et une abs-
tention, un avis négatif au sujet de l’amendement n° 13.

La commission émet, par 8 voix contre deux et 3 abs-
tentions, un avis négatif au sujet de l’amendement n° 14.

La commission émet, par 10 voix contre 2 et une abs-
tention, un avis négatif au sujet de l’amendement n° 15.

La commission émet, par 8 voix contre 2 et 3 absten-
tions, un avis négatif au sujet de l’amendement n° 16.

La commission émet, par 10 voix contre 3, un avis
positif sur la section 12 — Justice — du budget général
des Dépenses.

La rapporteuse, Le président,

Fientje MOERMAN Fred ERDMAN
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MESDAMES, MESSIEURS,

Les sections 13 et 17 du projet de budget général des
dépenses pour l’année budgétaire 2001 ont été exami-
nées par votre commission le 29 novembre 2000.

I.  —  EXPOSÉ INTRODUCTIF DU
MINISTRE DE L’INTÉRIEUR

Le département de l’Intérieur est un département aux
compétences multiples. Le ministre se limite dès lors
aux lignes directrices, se référant pour le surplus, à ses
notes de politique générale.

Respectant l’ordre suivi dans la note de politique, le
ministre commente successivement la sécurité et la pré-
vention, la sécurité civile, la législation et les institutions
nationales et finalement, la politique en matière d’étran-
gers.

A.  Sécurité et prévention

En matière de sécurité, l’année 2001 sera, avant tout,
l’année de la réforme de la police. La loi du 7 décembre
1998 organisant un service de police intégré, structuré
à deux niveaux, qui entrera en vigueur le 1er janvier 2001,
consacrera la réforme complète du paysage policier
belge. Elle procèdera à la refonte des trois grands corps
de police existants.

Étant donné que les objectifs, les grands principes,
les organes et les compétences ont déjà été abordés à
plusieurs reprises, le ministre se limite aux aspects fi-
nanciers qui, jusqu’à présent, ont été peu abordés.

Dans ce contexte, il est important de souligner que la
section 17 du projet de budget général des dépenses
comprend non seulement le budget de la police fédé-
rale, mais également la dotation fédérale et l’appui fédé-
ral.

En effet, pour faire face aux coûts qui sont inhérents
à la réforme (notamment ceux engendrés par le trans-
fert de 7 539 gendarmes et par l’amélioration du statut),
les zones de police recevront une dotation d’environ
18,5 milliards de francs belges. De plus, la police fédé-
rale exécutera une série de missions d’appui (par exem-
ple, au niveau de l’informatique, du secrétariat social,
du service médical, ...). Une grande partie des coûts qui
en découlent sont actuellement assumés par les com-
munes.

En ce qui concerne la répartition de la dotation, le
gouvernement décidera prochainement d’une proposi-
tion qui tiendra compte des besoins en instaurant toute-
fois une période de transition.

 DAMES EN HEREN,

Uw commissie heeft de secties 13 en 17 van het ont-
werp van algemene uitgavenbegroting voor het
begrotingsjaar 2001 besproken op 29 november 2000.

I.  —  INLEIDING VAN DE MINISTER VAN
BINNENLANDSE ZAKEN

Het departement van Binnenlandse Zaken heeft tal
van bevoegdheden. De minister zal zich daarom beper-
ken tot de krachtlijnen. Voor het overige verwijst hij naar
zijn beleidsnota’s.

De minister zal de volgorde van zijn beleidsnota aan-
houden, wat betekent dat hij achtereenvolgens aandacht
zal besteden aan veiligheid en preventie, de civiele vei-
ligheid, de wetgeving en de nationale instanties, alsook,
tot slot, aan het vreemdelingenbeleid.

A.  Veiligheid en preventie

Op veiligheidsvlak wordt het jaar 2001 op de eerste
plaats het jaar waarin de politiehervorming haar beslag
krijgt. De wet van 7 december 1998 tot organisatie van
een geïntegreerde politie gestructureerd op twee niveaus
treedt immers op 1 januari 2001 in werking en zal ervoor
zorgen dat het Belgische politieveld er volledig anders
zal gaan uitzien. De drie bestaande, grote politiekorpsen
zullen worden samengevoegd.

Aangezien herhaaldelijk al uitvoerig werd ingegaan
op de doelstellingen en de grote beginselen van deze
hervorming, alsook op de nieuwe instanties en bevoegd-
heden, beperkt de minister zich vandaag tot de finan-
ciële kant van de zaak, die tot dusver maar weinig aan-
dacht kreeg.

In dat verband is het van belang te onderstrepen dat
sectie 17 van het ontwerp van algemene uitgaven-
begroting niet alleen de begroting van de federale politie
behelst, maar ook de federale dotatie en de federale
steun.

De politiezones zullen immers een dotatie van circa
18,5 miljard Belgische frank ontvangen, om de uit de
hervorming voortvloeiende kosten te kunnen dragen (met
name de kostprijs van de overheveling van 7 539 rijks-
wachters en van de statuutverbeteringen). Bovendien
zal de federale politie een aantal ondersteunende op-
drachten moeten uitvoeren (bijvoorbeeld inzake de in-
formatica-uitrusting, het sociaal secretariaat, de medi-
sche dienst, …). Een groot deel van de daarmee ge-
paard gaande kosten is momenteel voor rekening van
de gemeenten.

Wat de toewijzing van de dotatie betreft, zal de rege-
ring zich binnenkort uitspreken over een voorstel dat re-
kening houdt met de behoeften, al voorziet het ook in
een overgangsperiode.
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En ce qui concerne le timing, tout est mis en œuvre
pour qu’il soit respecté.

La procédure de sélection pour les emplois de direc-
tion de la police fédérale est d’ores et déjà entamée.
Les premières désignations de commissaire général de
la police fédérale, d’inspecteur général de la police fé-
dérale et de directeurs généraux interviendront encore
cette année.

Les dispositions légales et réglementaires, nécessai-
res à la mise en place de la police fédérale pour le
1er janvier 2001, sont en cours de finalisation.

Dans le cadre de la réforme des polices, le volet po-
lice des contrats de sécurité et de société s’intégrera
dans la subvention fédérale qui est allouée, chaque an-
née, aux différentes zones de police. Par conséquent, il
ne subsistera plus que des contrats de prévention, c’est-
à-dire des contrats entre le ministère de l’Intérieur et les
communes, dans le but de développer des initiatives de
prévention de la criminalité non-policière.

Le ministre compte donner à ces futurs contrats de
prévention une série de lignes directrices afin de les ren-
dre plus efficaces sur le terrain. Les plus importantes
sont les suivantes :

1°  Un système de répartition des moyens sur la base
de critères objectifs

En effet, la sélection des bénéficiaires et la répartition
des moyens sont restées inchangées depuis plusieurs
années alors que la situation sur le terrain a évidem-
ment évolué.

2°  Une plus grande cohérence quant au choix des
thématiques et l’instauration d’une politique de préven-
tion intégrée

Afin d’éviter tout double emploi, concurrence stérile
et répondre ainsi au plan fédéral de sécurité, le ministre
va favoriser la concertation entre l’État fédéral, les com-
munautés et les régions. Il est indispensable que la po-
litique menée via les contrats de prévention se fasse de
manière intégrée. Il est nécessaire que services de po-
lice et services de prévention, chacun agissant dans sa
sphère de compétence, se concertent. Pour ce motif, le
ministre a décidé de réactiver le Conseil supérieur de
prévention de la criminalité. Une actualisation de sa com-
position et de son mode de fonctionnement sera propo-
sée pour qu’il devienne le lieu adéquat au sein duquel
cette politique de prévention, efficace et intégrée, de la
criminalité puisse être mise en œuvre.

Voorts wordt alles in het werk gesteld om het voorop-
gezette tijdpad in acht te nemen.

De selectieprocedure voor de aanwijzing van de
directiefuncties binnen de federale politie is al van start
gegaan. Nog vóór eind dit jaar worden de eerste men-
sen aangesteld, te weten de commissaris-generaal van
de federale politie, de inspecteur-generaal van de fede-
rale politie, alsook de directeurs-generaal.

Thans wordt de laatste hand gelegd aan de wets- en
verordeningsbepalingen die ervoor moeten zorgen dat
de oprichting van de federale politie op 1 januari 2001
een feit is.

In het licht van de politiehervorming zal het « onder-
deel politie » in de veiligheids- en samenlevingscon-
tracten worden opgenomen in de federale subsidie die
jaarlijks aan de diverse politiezones wordt toegekend.
Bijgevolg blijven er alleen nog preventiecontracten over,
dus contracten tussen het ministerie van Binnenlandse
Zaken en de gemeenten met de bedoeling niet-politie-
gebonden initiatieven op te zetten ter voorkoming van
criminaliteit.

De minister is van plan een aantal richtlijnen uit te
vaardigen met betrekking tot de nog te sluiten preventie-
contracten, om de doeltreffendheid ervan op het terrein
te vergroten. De belangrijkste van die richtlijnen zijn :

1°  Een regeling voor de toewijzing van de middelen
volgens objectieve criteria

De selectie van de begunstigden en de toewijzing van
de middelen verloopt immers al jaren op dezelfde ma-
nier, terwijl de situatie op het terrein uiteraard is geëvo-
lueerd.

2°  Meer coherentie bij de themakeuze en de instel-
ling van een geïntegreerd preventiebeleid

Ter voorkoming van overlappingen en nodeloze wed-
ijver, alsook om tegemoet te komen aan het federaal
veiligheidsplan, zal de minister het overleg tussen de
federale overheid, de gemeenschappen en de gewes-
ten aanmoedigen. Het is onontbeerlijk dat het via de
preventiecontracten gevoerde beleid geïntegreerd ver-
loopt. Voorts moet er hoe dan ook overleg zijn tussen de
politie- en de preventiediensten, waarbij iedereen wel
binnen de eigen bevoegdheidssfeer blijft. Daarom heeft
de minister beslist de Hoge Raad voor criminaliteits-
preventie nieuw leven in te blazen. Er zullen voorstellen
worden gedaan om de samenstelling en de werking van
de Raad bij de tijd te brengen, zodat het kan uitgroeien
tot de instantie bij uitstek die gestalte kan geven aan dat
doeltreffend en geïntegreerd criminaliteitspreventie-
beleid.
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3°  L’accompagnement sur le terrain

Outre l’aide apportée par les services, deux outils
essentiels seront offerts aux communes dans la mise
en œuvre de leur prochain contrat de prévention : un
manuel de méthodologie de mise en place des contrats
et des indicateurs d’effets, réalisés, à sa demande, par
la KUL et l’ULG pour permettre aux communes de juger
de l’effectivité des projets existants et futurs.

La politique de sécurité et de prévention, que le mi-
nistre compte ainsi mener l’année prochaine, vise à ré-
pondre par des moyens préventifs lorsque cela est pos-
sible et par des moyens répressifs lorsque cela s’avère
indispensable aux principaux problèmes d’insécurité.

Hormis la réforme des polices et la réorientation des
contrats de sécurité, les grands axes de sa politique en
matière de sécurité et de prévention seront les suivants :

—  le développement de programmes d’action spéci-
fiques concernant la prévention du vol (vol avec effrac-
tion, vol de voitures, vol de vélos), la prévention de la
violence et la prévention de la criminalité liée à la toxico-
manie;

—  une politique en faveur des indépendants et des
petits commerçants. Grâce au travail des groupes cons-
titués au sein de la plate-forme de sécurisation des in-
dépendants et des petits commerçants, une série de
projets de prévention seront lancés en 2001, touchant à
des secteurs tels que la techno-prévention, la politique
répressive ou encore le domaine des assurances;

—  la réorganisation de la sécurité privée. Conformé-
ment aux exigences des instances européennes en la
matière et en particulier suite à la condamnation de la
Belgique par la Cour européenne de Justice, un projet
de modification de la loi du 10 avril 1990 sur la sécurité
privée sera déposé au Parlement, de manière à répon-
dre entièrement à la jurisprudence européenne. Antici-
pant sur un vaste projet de réforme qui sera entrepris en
2001, ce projet de loi contient également une série
d’autres modifications comme l’interdiction du port d’ar-
mes dans des lieux accessibles au public ou l’interdic-
tion de recevoir des pourboires par les portiers (sauf
selon des modalités à préciser par le Roi).

Afin d’atténuer les divergences de législations dans
le secteur de la sécurité privée et profitant du fait que la
Belgique dispose de l’instrumentation législative la plus
élaborée en la matière, le ministre se propose, à l’occa-
sion de la présidence belge dans la seconde moitié de
l’année 2001, d’amorcer un dialogue avec les pays limi-
trophes afin d’aboutir à une plate-forme commune de
législation et de tutelle d’autorité;

3°  Begeleiding op het terrein

De gemeenten zullen, bij de tenuitvoerlegging van hun
toekomstige preventiecontract, niet alleen een beroep
kunnen doen op de door de diensten geboden steun; er
zijn nog twee andere wezenlijke hulpmiddelen voorhan-
den : ten eerste, een handleiding over de methodologie
van de contracten en, ten tweede, een op verzoek van
de minister door de KUL en de ULG opgestelde effect-
indicatoren aan de hand waarvan de gemeenten de doel-
treffendheid van hun huidige en toekomstige projecten
kunnen meten.

Het veiligheids- en preventiebeleid dat de minister al-
dus voor volgend jaar op het oog heeft, is gericht op de
ernstigste problemen inzake onveiligheid; dat optreden
gebeurt waar mogelijk preventief, zo nodig repressief.

Naast de politiehervorming en de bijsturing van de
veiligheidscontracten omvat het veiligheids- en preventie-
beleid van de minister nog de volgende krachtlijnen :

—  de uitwerking van specifieke actieprogramma’s ter
voorkoming van diefstal (inbraken, auto- en fietsdiefstal),
alsook ter voorkoming van geweld en drugsgerelateerde
criminaliteit;

—  een op de zelfstandigen en de kleinhandelaars ge-
richt beleid; dankzij de werkzaamheden van de groepen
die actief zijn binnen het platform voor de beveiliging
van de zelfstandigen en de kleinhandelaars, zullen in
2001 een aantal preventieprojecten worden opgezet met
betrekking tot aspecten zoals technische preventie, re-
pressieve maatregelen of verzekeringskwesties;

—  de reorganisatie van de privé-veiligheid. Overeen-
komstig de eisen van de Europese instanties terzake en
in het bijzonder als gevolg van de veroordeling van Bel-
gië door het Europees Hof van Justitie zal bij het Parle-
ment een wetsontwerp tot wijziging van de wet van
10 april 1990 op de bewakingsondernemingen, de bevei-
ligingsondernemingen en de interne bewakingsdiensten
worden ingediend, teneinde volledig aan de Europese
rechtspraak te beantwoorden. Dat wetsontwerp loopt
vooruit op een uitgebreide hervorming die in 2001 zal
plaatsvinden en bevat ook een aantal andere wijzigin-
gen zoals het verbod op wapendracht op publiek toe-
gankelijke plaatsen of het verbod voor de portiers om
fooien in ontvangst te nemen (behalve volgens de door
de Koning te bepalen nadere regels).

Teneinde de verschillen in de wetgevingen in de sec-
tor van de privé-veiligheid af te vlakken en gebruik-
makend van het feit dat België terzake over de best uit-
gewerkte regelgevingen beschikt, wenst de minister ter
gelegenheid van het Belgische voorzitterschap tijdens
de tweede jaarhelft van 2001 de aanzet te geven tot een
dialoog met de aangrenzende landen met het oog op
een gemeenschappelijk platform van regelgeving en
overheidstoezicht;
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—  la modernisation du Centre gouvernemental de
coordination et de crise (CGCCR). En 2001, le CGCCR
continuera à bénéficier de la politique de modernisation
initiée en 1999 : développement du matériel informati-
que, sécurisation du réseau téléphonique et utilisation
de la vidéoconférence. En outre, il sera appelé à jouer
un rôle essentiel dans le cadre du maintien de l’ordre et
du passage à l’euro fiduciaire fin de l’année 2001;

—  la poursuite de la politique de sécurité autour des
rencontres de football. L’application de la loi du 21 dé-
cembre 1998 relative à la sécurité lors des matches de
football ainsi que les inspections sur le terrain par les
fonctionnaires de la PGR seront poursuivies, renforcées,
voire affinées sur la base de l’énorme expérience ac-
quise lors de l’Euro 2000;

—  le renforcement de la coopération policière inter-
nationale et la prévention sur le plan international. La
présidence belge de l’Union européenne du 1er juillet au
31 décembre 2001 sera également l’occasion de ren-
forcer la coopération policière bilatérale au sein des
quinze États membres. À cette occasion, le ministre
développera un programme de travail dans le domaine
de la coopération policière en matière de lutte contre la
traite des êtres humains et la grande criminalité organi-
sée, l’amélioration de l’efficacité opérationnelle d’Europol,
l’harmonisation des conditions d’accueil et d’asile et l’har-
monisation de la lutte contre le hooliganisme. Le minis-
tre veillera également à assurer le suivi des décisions
prises lors du sommet européen de Tampere. Sur le plan
de la coopération avec les pays hors Union européenne,
il compte poursuivre la mise en place de coopérations
policières dans les domaines de la formation et de la
coopération opérationnelle, en particulier dans la lutte
contre les filières d’immigration clandestine. En 2001,
l’accent sera également mis sur le développement de
l’échange d’expériences au niveau européen et interna-
tional, par la mise en œuvre d’un réseau européen
d’échange d’expériences en matière de prévention de
la criminalité et au niveau international grâce au parte-
nariat qui lie, depuis cette année, le ministère de l’Inté-
rieur au Centre international pour la prévention de la cri-
minalité.

B.  Sécurité civile

Les services d’incendie communaux ainsi que les
services opérationnels de la protection civile fonction-
nent au sein de structures surannées. Jusqu’à présent,
la réforme est restée lettre morte à défaut d’une vision
globale de l’ensemble du secteur.

Le ministre a dès lors développé un plan de réforme
qu’il soumet pour discussion aux acteurs sur le terrain.
Le ministre vise, en effet, à réunir les services d’incen-
die et les services opérationnels de la protection civile
sous le dénominateur « services de sécurité civile », les

—  de modernisering van het Coördinatie- en Crisis-
centrum van de regering (CGCCR). De in 1999 aange-
vatte modernisering van het CGCCR zal in 2001 wor-
den voortgezet : verbetering van het informatica-
materiaal, beveiliging van het telefoonnet en gebruik van
videoconferentie. Bovendien zal het centrum een zeer
belangrijke rol spelen in het kader van de orde-
handhaving en de overgang naar de chartale euro eind
2001;

—  de voorzetting van het veiligheidsbeleid inzake
voetbalwedstrijden. De toepassing van de wet van 21 de-
cember 1998 betreffende de veiligheid van de voetbal-
wedstrijden en de inspecties op het veld door de ambte-
naren van de algemene rijkspolitie zullen worden voort-
gezet, versterkt, of zelfs verfijnd op grond van de erva-
ring die tijdens Euro 2000 is opgedaan;

—  de versterking van de internationale politiesamen-
werking en de internationale preventie. Ter gelegenheid
van het Belgische voorzitterschap van de Europese Unie
van 1 juli tot 31 december 2001 zal ook de bilaterale
politiesamenwerking binnen de vijftien lidstaten worden
versterkt. De minister zal inzake politiesamenwerking een
werkprogramma opstellen in verband met de bestrijding
van de mensenhandel en de georganiseerde misdaad,
de verbetering van de doeltreffendheid van Europol, de
harmonisatie van de opvang- en asielvoorwaarden en
de harmonisatie van de strijd tegen het hooliganisme.
De minister zal ook toezien op de voortgangsbewaking
van de beslissingen die zijn genomen op de Europese
top van Tampere. Op het vlak van de samenwerking met
de landen van buiten de Unie is hij van zin de politiële
samenwerkingsverbanden voort te zetten op het stuk
van de opleiding en de operationele samenwerking, meer
bepaald in de strijd tegen de clandestiene immigratie-
netwerken. In 2001 zal de nadruk ook worden gelegd op
de ontwikkeling van de uitwisseling van ervaringen op
Europees en internationaal niveau, door de oprichting
van een Europees netwerk voor de uitwisseling van er-
varingen inzake misdaadpreventie en op internationaal
vlak, dankzij het partnerschap dat sinds dit jaar bestaat
tussen het ministerie van Binnenlandse Zaken en het
Internationaal Centrum voor criminaliteitspreventie.

B.  Civiele veiligheid

De gemeentelijke brandweerdiensten en de operatio-
nele diensten van de civiele bescherming functioneren
in overjarige structuren. De hervorming is tot nu toe dode
letter gebleven bij gebrek aan een algemene visie voor
de hele sector.

De minister heeft derhalve een hervormingsplan uit-
gewerkt, dat hij ter bespreking voorlegt aan de praktijk-
mensen. Het is immers de bedoeling van de minister de
brandweerdiensten en de operationele diensten van de
civiele bescherming samen te voegen onder de naam
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deux services trouvant leur place au sein d’une organi-
sation intégrée à deux niveaux et se complétant mutuel-
lement : un niveau fédéral et un niveau local.

Au niveau fédéral, la stratégie, l’organisation géné-
rale, la planification ainsi que la politique de formation
d’investissement et de subsidiation seront élaborées au
sein du ministère de l’Intérieur.

Les unités opérationnelles de la protection civile, dé-
centralisées dans les provinces, formeront une force d’in-
tervention fédérale chargée de missions spécifiques,
complémentaires et logistiques.

À ce niveau, on retrouvera également la synergie avec
les autres départements fédéraux (Santé publique et
Environnement, Défense nationale, Affaires étrangères,
Emploi, etc.), régionaux et/ou communautaires.

Le ministre ne souhaite cependant pas de change-
ments brusques, mais bien une révision graduelle des
structures organisationnelles et opérationnelles qui, dans
le sillage des zones interpolices, utilisent des zones de
secours comme élément de base, conformément à l’ar-
rêté royal du 11 avril 1999 fixant les modalités de créa-
tion et de fonctionnement des zones de secours.

Ce projet de réforme n’empêche pas la poursuite du
traitement d’un nombre de dossiers en cours dans diffé-
rents domaines et la prise de certaines nouvelles initia-
tives, tout en tenant compte le plus largement possible
des lignes de force de la réforme prévue.

Ainsi, la décentralisation des unités opérationnelles
de la protection civile sera poursuivie par la création d’une
unité opérationnelle pour la province du Limbourg, les
postes avancés seront implantés de manière telle qu’une
mobilisation rapide des volontaires deviendra possible.
Simultanément, le cadre du personnel sera élargi, le sta-
tut renouvelé et la formation actualisée.

En ce qui concerne les services d’incendie, la créa-
tion de zones de secours, établie par la loi du 28 février
1999 modifiant l’article 12 de la loi du 31 décembre 1963
sur la protection civile et ses arrêtés d’exécution, sera
implémentée davantage par la mise en place de comi-
tés de gestion et techniques et d’un comité provincial de
coordination. Sur ce point, on poursuit également l’éla-
boration des dispositions statutaires tant pour le person-
nel professionnel que pour les volontaires ainsi que
l’amélioration des possibilités de formation.

Un des objectifs de la répartition en zones vise une
politique d’achat plus efficace et plus rationnelle du ma-
tériel des services d’incendie. Pour ce faire, le régime
de subsidiation actuel doit être revu et la répartition des

« diensten voor civiele veiligheid ». De beide diensten
zullen een plaats krijgen binnen een organisatie die op
twee niveaus geïntegreerd is en zullen elkaar aanvul-
len : een federaal niveau en een plaatselijk niveau.

Op federaal niveau zullen de strategie, de algemene
organisatie, de planning en het beleid inzake opleiding,
investering en subsidiëring worden uitgewerkt door het
ministerie van Binnenlandse Zaken.

De in de provincies gedecentraliseerde operationele
eenheden van de civiele bescherming zullen een fede-
rale interventiemacht vormen die zal worden belast met
specifieke, aanvullende en logistieke opdrachten.

Ook op dat niveau zal worden gezorgd voor de sa-
menwerking met de andere federale (Volksgezondheid
en Leefmilieu, Landsverdediging, Buitenlandse Zaken,
Werkgelegenheid enz.), gewest- en gemeenschaps-
departementen.

De minister wenst echter geen bruuske wijzigingen,
maar een geleidelijke aanpassing van de organisatori-
sche en operationele structuren die, in navolging van de
interpolitiezones, gebruikmaken van hulpverlenings-
zones als basisgegeven, overeenkomstig het koninklijk
besluit van 11 april 1999 tot bepaling van de modalitei-
ten inzake het creëren en de werking van de hulpver-
leningszones.

Dat hervormingsplan belet niet dat de behandeling
van een aantal hangende dossiers in verschillende do-
meinen kan worden voortgezet en dat bepaalde nieuwe
initiatieven kunnen worden genomen, daarbij zoveel
mogelijk rekening houdend met de krachtlijnen van de
geplande hervorming.

De decentralisatie van de operationele eenheden van
de civiele bescherming zal worden voortgezet door de
oprichting van een operationele dienst voor de provincie
Limburg. De vestigingsplaats van de vooruitgeschoven
posten zal derwijze worden bepaald dat het snel inzet-
ten van de vrijwilligers mogelijk zal zijn. Tegelijkertijd zal
de personeelsformatie worden uitgebreid, zal de rechts-
positie worden hernieuwd en zal de opleiding bij de tijd
worden gebracht.

Wat de brandweerdiensten betreft, zal de oprichting
van de hulpverleningszones, waarin is voorzien door de
wet van 28 februari 1999 tot wijziging van artikel 12 van
de wet van 31 december 1963 betreffende de civiele
bescherming, en haar uitvoeringsbesluiten, meer wor-
den geïmplementeerd door de oprichting van de beheers-
comités en technische comités, alsmede van een pro-
vinciaal coördinatiecomité. In dat opzicht wordt voort
gewerkt aan de opstelling van rechtspositionele bepa-
lingen, zowel voor het beroepspersoneel als voor de vrij-
willigers, en aan de verbetering van de opleidingsmoge-
lijkheden.

Een doeltreffender en rationeler aankoopbeleid van
het materiaal van de brandweerdiensten is een van de
doelstellingen van de verdeling in zones. Daartoe moet
de huidige subsidieregeling worden herzien en moet de
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subsides accordés, dans le cadre des « achats globali-
sés », doit mieux s’adapter aux crédits provenant du
fonds Seveso et du fonds nucléaire.

Comme dans d’autres domaines, le principe « mieux
vaut prévenir que guérir » prévaut également dans ce
cas. Dès lors, l’actualisation de la prévention de l’incen-
die et de la planification d’urgence s’imposent. Non seu-
lement, il faut mettre au point une réglementation, mais
les services de secours doivent également disposer
d’une infrastructure moderne et performante. Celle-ci
devrait leur permettre de communiquer rapidement en-
tre eux ainsi qu’avec d’autres services de secours,
d’avertir la population en cas d’urgence et d’obtenir ra-
pidement des informations facilitant les prises de déci-
sion au cours des opérations.

Dans ce but, le réseau de sirènes électroniques pour
la population sera étendu, les autorités fédérales pas-
seront des contrats afin de disposer en permanence de
banques de données adéquates (APS et BIG). Quant à
la radiocommunication, l’appel du personnel et le dis-
patching des appels d’urgence, les services de secours
seront raccordés au réseau Astrid. Le CGCCR jouera
un rôle primordial dans une politique proactive en ma-
tière de planification et de plans catastrophes.

Les centres 100 seront également provincialisés et
modernisés davantage. Finalement, le centre 100 de
Wavre deviendra opérationnel et le système Ramanav
sera équipé de fonctionnalités complémentaires. Enfin,
l’étude à l’égard de la réalisation éventuelle et de l’op-
portunité d’intégrer Rinsis 2bis dans le système Astrid
sera finalisée sous peu.

Le terrain d’action des services civils de secours ne
se limitera plus au territoire belge. Les services de se-
cours sont de plus en plus souvent sollicités à participer
à des opérations de sauvetage lors de catastrophes. La
préparation de ces opérations à l’étranger s’accomplit
en synergie avec la Défense nationale et les Affaires
étrangères. Une structure en la matière vient d’être dé-
cidée par le gouvernement.

C.  Législation

1. Une interrogation des utilisateurs du registre na-
tional a fait apparaître qu’une utilisation plus conviviale
des services offerts par cette banque de données infor-
matisée était souhaitée. Il est prévu dans cette perspec-
tive de permettre aux utilisateurs de communiquer avec
le registre national via un « webserver ».

Ce nouveau mode d’utilisation fera appel à la techno-
logie de la signature électronique ou signature digitale.
En exécution de la loi sur la signature digitale prise en

verdeling van de, in het kader van de « geglobaliseerde
aankopen », toegekende subsidies beter worden aan-
gepast aan de kredieten van het Seveso-fonds en van
het nucleair fonds.

Net als in andere domeinen geldt ook hier het prin-
cipe « beter voorkomen dan genezen ». De vernieuwing
van de brandpreventie en de noodplanning zijn bijge-
volg noodzakelijk. Er moet niet alleen een reglementering
worden opgesteld, maar de hulpdiensten moeten ook
over een moderne en doeltreffende infrastructuur be-
schikken, die hun de mogelijkheid zou moeten bieden
onder elkaar en met andere hulpdiensten te communi-
ceren, de bevolking te waarschuwen in geval van nood
en snel inlichtingen te verkrijgen om het nemen van be-
slissingen tijdens de operaties te vergemakkelijken.

Daartoe zal het netwerk van elektronische sirenes
voor de bevolking worden uitgebreid en zullen de fede-
rale instanties contracten sluiten om permanent over
doeltreffende gegevensbanken te kunnen beschikken
(APS en BIG). In verband met de radioverbindingen, de
oproeping van het personeel en de dispatching van nood-
oproepen zullen de hulpdiensten op het Astrid-netwerk
worden aangesloten. Het CGCCR zal een doorslagge-
vende rol spelen in het anticiperend beleid inzake plan-
ning en rampenplannen.

De 100-centra zullen eveneens per provincie worden
georganiseerd, alsook verder worden gemoderniseerd.
Tot slot zal het 100-centrum van Waver bedrijfsklaar
worden en krijgt het Ramanav-systeem er nieuwe func-
ties bij. Ook wordt binnenkort de laatste hand gelegd
aan het onderzoek naar de eventuele verwezenlijking
van Rinsis 2bis, alsook naar de vraag of het al dan niet
relevant is dat systeem op te nemen in het Astrid-sys-
teem.

De actieradius van de civiele hulpdiensten blijft niet
langer beperkt tot het Belgische grondgebied. De hulp-
diensten worden steeds vaker opgeroepen voor red-
dingsoperaties bij rampen. De voorbereiding van die
operaties in het buitenland gebeurt in samenwerking met
Landsverdediging en Buitenlandse Zaken. De regering
heeft zopas een beslissing genomen in verband met de
daartoe vereiste structuur.

C.  Wetgeving

1.  Een enquête onder de gebruikers van het rijks-
register heeft uitgewezen dat een en ander kan worden
verbeterd aan de gebruiksvriendelijkheid van de door
die geïnformatiseerde gegevensbank geboden diensten.
Daartoe is besloten de gebruikers de mogelijkheid te
bieden via een « webserver » met het rijksregister te
communiceren.

Die nieuwe gebruiksmogelijkheden vergen dat voor-
taan de technologie inzake de elektronische of digitale
handtekening zal worden aangewend. Ter uitvoering van
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conformité avec la directive européenne y relative, le
registre national élaborera un système de signature di-
gitale à l’intention de ses utilisateurs, afin de concrétiser
les décisions du Conseil des ministres en matière d’e-
government.

2.  Également dans le cadre du e-government, il sera
procédé à la fabrication des cartes d’identité digitales
qui, combinées à la signature digitale, permettront au
citoyen d’accéder de manière interactive, via le réseau
internet, aux services proposés par les différentes auto-
rités publiques.

3.  En ce qui concerne les juridictions administratives,
une concertation sera organisée, durant la présidence
belge de l’Union européenne, avec l’Association des
Conseils d’État et des juridictions administratives suprê-
mes des différents États membres. Le gouvernement
souhaite modifier de manière significative les procédu-
res qui sont actuellement d’application devant la section
d’administration du Conseil d’État, afin notamment d’ac-
célérer et de simplifier ces procédures.

Enfin, il sera procédé à une évaluation de l’adéqua-
tion du personnel utilisé par rapport à la charge de tra-
vail à accomplir.

4.  Le gouvernement prendra les mesures nécessai-
res, d’ici aux élections législatives de 2003, afin de con-
crétiser les recommandations formulées par le collège
d’experts dans le rapport qu’il a établi suite aux élec-
tions du 8 octobre 2000. Ces recommandations visent
principalement à accroître la transparence et la convi-
vialité des systèmes de vote automatisé.

Des propositions visant à étendre l’utilisation de ces
systèmes seront par ailleurs présentées.

En outre, l’on s’efforcera de réduire la dépendance
dans laquelle se trouvent actuellement les utilisateurs
des systèmes de vote automatisé vis-à-vis des fournis-
seurs de ces systèmes.

Il est prévu de développer à cette fin un logiciel élec-
toral unique susceptible d’être mis en œuvre sur n’im-
porte quel type de machine.

Enfin, le groupe de travail constitué en vue de codifier
les diverses lois électorales poursuivra ses activités. L’ob-
jectif visé est de pouvoir terminer ce travail de codifica-
tion à la fin de l’année 2001.

5.  Conformément aux décisions du Conseil des mi-
nistres prises le 19 mai et le 20 juillet 2000 dans le cadre
du renouveau politique, le gouvernement examinera s’il
s’indique d’agrandir les circonscriptions électorales pour
l’élection de la Chambre des représentants, notamment
en vue de les faire coïncider avec les provinces, ce qui
permettrait d’éviter la procédure complexe de l’apparen-
tement et par là même, d’accroître la transparence de la
procédure électorale et d’augmenter la représentativité
des élus.

de wet op de digitale handtekening, die is afgestemd op
de eveneens daartoe strekkende Europese richtlijn, zal
het rijksregister ten behoeve van zijn gebruikers een
systeem voor digitale handtekeningen uitwerken en al-
dus de beslissingen van de Ministerraad inzake e-
government in de praktijk omzetten.

2.  Nog inzake e-government zullen digitale identiteits-
kaarten worden vervaardigd. In combinatie met de digi-
tale handtekening zullen die identiteitskaarten ervoor
zorgen dat de burger via het internet op interactieve wijze
toegang krijgt tot de diensten die door de diverse open-
bare instanties worden aangeboden.

3.  Wat de administratieve rechtbanken betreft, komt
er tijdens het Belgische voorzitterschap van de Euro-
pese Unie overleg met de Vereniging van de Raden van
State en de Hoge Administratieve Rechtscolleges van
de Europese Unie. De regering wil de thans bij de afde-
ling administratie van de Raad van State gehanteerde
procedures diepgaand wijzigen, met name om ze snel-
ler en eenvoudiger te maken.

Tot slot komt er een evaluatie van de personeels-
behoeften ten opzichte van de werklast.

4. De regering is van plan tegen de parlements-
verkiezingen van 2003 de nodige maatregelen te treffen
om concreet gestalte te geven aan de aanbevelingen
die zijn vervat in het verslag dat het college van deskun-
digen na de verkiezingen van 8 oktober 2000 heeft uit-
gebracht. Die aanbevelingen strekken er in hoofdzaak
toe de geautomatiseerde stemprocedure doorzichtiger
en gebruiksvriendelijker te maken.

Overigens zullen voorstellen op tafel worden gelegd
om het gebruik van die systemen uit te breiden.

Bovendien zal ernaar worden gestreefd de gebruikers
van automatische stemsystemen minder afhankelijk te
maken van de leveranciers ervan.

Daartoe zal een eenvormig verkiezingssoftwarepakket
worden uitgewerkt dat op om het even welke appara-
tuur kan draaien.

Tot slot zal ook de werkgroep die zich met de codifi-
catie van de diverse kieswetten bezighoudt, zijn werk-
zaamheden voortzetten. Het is de bedoeling die codifi-
catie tegen eind 2001 rond te krijgen.

5.  Overeenkomstig de beslissingen van de Minister-
raad van 19 mei en 20 juni 2000 in het raam van de
politieke vernieuwing, zal de regering nagaan of het aan-
gewezen ware tot grotere kieskringen te komen voor de
verkiezing van de Kamer van volksvertegenwoordigers.
Er wordt met name aan gedacht die kieskringen te laten
samenvallen met de provincies, wat meteen de com-
plexe apparenteringsprocedure overbodig zou maken en
aldus de representativiteit van de verkozenen zou ver-
hogen.
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6.  Les projets de loi assurant la parité des hommes
et des femmes sur les listes de candidatures aux élec-
tions des diverses assemblées seront prochainement
déposés au Parlement. Ces projets prévoient en outre
l’alternance aux deux premières places de chaque liste
et, à titre transitoire, un maximum de deux candidats du
même sexe aux trois premières places.

7. Le projet de loi visant à assouplir la procédure
selon laquelle les Belges résidant à l’étranger seront
admis au vote pour l’élection des Chambres fédérales
se trouve actuellement soumis pour avis au Conseil
d’État. Non seulement il allège la procédure de vote au
bénéfice de ces Belges, mais il assure également la gra-
tuité de cette procédure, via une information plus effi-
cace et une meilleure accessibilité au vote.

8.  Conformément à la déclaration du gouvernement
sur sa politique générale, la régionalisation de la loi pro-
vinciale et de la loi communale sera concrétisée.

9.  Dans la perspective de la présidence belge de
l’Union européenne durant le second semestre de 2001,
le gouvernement s’efforcera d’une part, de résorber le
retard qu’il a accumulé en matière de transposition en
droit interne de directives européennes et d’autre part,
de mettre fin aux procédures d’infraction actuellement
en cours, à charge de l’État belge. Pour répondre à ce
défi, une cellule a été constituée au sein de chaque dé-
partement.

D.  Étrangers

L’application de la politique axée sur trois piliers (ré-
gularisation, réforme de la procédure d’asile, éloigne-
ment effectif des illégaux) sera poursuivie en 2001.

L’opération de régularisation tout d’abord. Elle sera
menée à bien dans les délais prévus. La commission de
régularisation devra avoir achevé ses travaux au 1er juillet
2001. Le plan de gestion que le ministre a élaboré a été
approuvé par le premier président, le nouveau vice-pre-
mier président et le nouvel administrateur de la commis-
sion. Chacun est maintenant mis face à ses responsa-
bilités.

La réforme de la procédure d’asile et des instances
d’asile est le deuxième pilier de cette politique. Un avant-
projet de loi était prêt depuis le mois d’avril. Le monde
académique et le monde associatif ont été consultés.
Le Conseil des ministres a approuvé les lignes de force
de la nouvelle procédure d’asile le 10 novembre dernier.
Cette note reprend à plus de 80 % les principes repris
dans l’avant-projet de loi, qui sera modifié en consé-
quence et soumis au Conseil des ministres au début du
mois de décembre, avant d’être déposé au Parlement

6.  De wetsontwerpen met het oog op de totstand-
brenging van een paritaire vertegenwoordiging van man-
nen en vrouwen op de kandidatenlijsten voor de verkie-
zingen van de diverse assemblees, zullen binnenkort in
het Parlement worden ingediend. Die wetsontwerpen
voorzien tevens in een alterneringsregeling voor de eer-
ste twee plaatsen van elke lijst, alsook, bij wijze van
overgangsregel, in een maximum van twee kandidaten
van hetzelfde geslacht voor de eerste drie plaatsen.

7.  Het wetsontwerp ter versoepeling van de proce-
dure om in het buitenland verblijvende Belgen mee te
laten stemmen voor de verkiezing van de federale Ka-
mers, is momenteel voor advies bij de Raad van State.
Het wetsontwerp heeft niet alleen tot doel de stem-
procedure voor die Belgen te vereenvoudigen, maar ook
ervoor te zorgen dat ze kosteloos wordt. Daartoe zal de
informatieverstrekking doeltreffender worden gemaakt
en komen er betere randvoorwaarden om te kunnen
stemmen.

8.  Overeenkomstig de algemene beleidsverklaring
van de regering zal concreet werk worden gemaakt van
de regionalisering van de provincie- en van de gemeen-
tewet.

9.  Met het oog op het Belgische voorzitterschap van
de Europese Unie tijdens het tweede semester van 2001
zal de regering een inspanning leveren om de vertra-
ging weg te werken inzake de omzetting van Europese
richtlijnen in het Belgische recht. Voorts zal worden ge-
poogd een einde te maken aan de overtredingspro-
cedures die thans tegen de Belgische Staat lopen. Om
die doelstelling te verwezenlijken, werd in elk departe-
ment een speciale cel opgericht.

D.  Vreemdelingen

Ook in 2001 wordt het driepijlerbeleid (regularisatie,
hervorming van de asielprocedure, daadwerkelijke uit-
zetting van illegalen) voortgezet.

Wat, ten eerste, de regularisatieprocedure betreft, zij
erop gewezen dat zij binnen de geplande termijn zal
worden afgerond. De regularisatiecommissie moet haar
werkzaamheden beëindigen op 1 juli 2001. Het beheers-
plan van de minister kreeg de goedkeuring van de eer-
ste voorzitter, de nieuwe ondervoorzitter en de nieuwe
bestuurder van de commissie. Iedereen kent nu zijn ver-
antwoordelijkheden.

De tweede pijler van dat beleid is de hervorming van
de asielprocedures en van de asielinstanties. Sinds april
ligt een voorontwerp van wet klaar. De universiteiten en
het verenigingsleven werden geraadpleegd. De Minis-
terraad heeft op 10 november 2000 de krachtlijnen van
de nieuwe asielprocedure goedgekeurd. De nota, die
meer dan 80 % van de in het voorontwerp van wet ge-
huldigde beginselen overneemt, zal dienovereenkomstig
gewijzigd worden en begin december worden overge-
legd aan de Raad van State, waarna zij begin volgend
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au début de l’année prochaine. Cette nouvelle procé-
dure s’inscrit parfaitement dans le projet de recomman-
dation préparé au niveau européen.

En matière d’éloignements, troisième volet de cette
politique, la priorité continuera d’être donnée aux retours
sur la base volontaire. Le bureau créé à cet effet et qui
regroupe l’Organisation Internationale pour les Migra-
tions (OIM) et des organisations non-gouvernementa-
les, jouera un rôle primordial. Des programmes de re-
tour spécifiques pour les victimes de la traite des êtres
humains et pour les mineurs non accompagnés seront
mis sur pied en collaboration avec le ministre de l’Inté-
gration sociale.

Par ailleurs, la reprise des éloignements sous con-
trainte dès 1999 a fait comprendre le caractère inélucta-
ble d’un ordre de quitter le territoire et l’inutilité de s’y
opposer physiquement. Le pourcentage d’éloignements
sous contrainte réussis pourrait continuer d’augmenter
en 2001 et le nombre de tentatives nécessaires pour
rendre l’éloignement effectif pourrait diminuer.

L’Office des étrangers continuera à éloigner immé-
diatement les étrangers appréhendés en situation illé-
gale sur le territoire, dans la mesure des capacités des
centres fermés et de la possibilité d’obtenir la réadmis-
sion dans le pays d’origine.

En ce qui concerne la politique d’immigration, le mi-
nistre de l’Intérieur organisera durant la présidence belge
de l’Union européenne une conférence sur l’immigra-
tion, en collaboration avec la Commission européenne.
Il ne s’agit pas de reporter le débat sur l’immigration,
mais de le poser au niveau européen en saisissant l’op-
portunité de la présidence belge. Il faut éviter, à terme,
que chaque État fasse cavalier seul. Une politique d’im-
migration commune doit être recherchée. La Commis-
sion européenne fera d’ailleurs une communication à ce
sujet à la fin de l’année. Toute information disponible doit
être mise sur la table afin que des décisions adéquates
soient prises.

La situation dans les centres fermés a été quasiment
entièrement normalisée depuis le début de l’année 2000.

La durée de séjour moyenne s’élève à moins de
30 jours, ce délai étant nécessaire pour examiner cor-
rectement les demandes d’asile et pour assurer
l’effectivité du recours. L’arrêté royal réglant les condi-
tions de vie dans ces centres sera présenté au premier
Conseil des ministres du mois de décembre. Outre une
amélioration de ces conditions (assistance médicale et
juridique renforcée, communication vers l’extérieur faci-
litée, limitation des infractions et des mesures d’ordre
avec proportionnalité et gradation de ces dernières …)
l’arrêté prévoit l’instauration d’une commission indépen-
dante qui traitera des plaintes des occupants des cen-
tres.

jaar wordt ingediend in het Parlement. Die nieuwe pro-
cedure past perfect in het aanbevelingsontwerp dat op
Europees vlak wordt voorbereid.

Inzake verwijdering (van vreemdelingen), het derde
onderdeel van dat beleid, zal men de voorkeur blijven
geven aan de vrijwillige terugkeer. Het daartoe opge-
richte agentschap, waarin de Internationale Organisatie
voor Migratie (IOM) en NGO’s zitting hebben, krijgt daar-
bij een sleutelrol. In samenwerking met de minister voor
Maatschappelijke Integratie zullen specifieke terugkeer-
programma’s worden opgestart voor de slachtoffers van
mensenhandel en voor de niet-begeleide minderjarigen.

Voorts heeft de hervatting vanaf 1999 van de gedwon-
gen verwijderingen de betrokkenen doen inzien dat een
bevel om het grondgebied te verlaten onontkoombaar is
en dat lichamelijk verzet nutteloos is. Wellicht zal het
percentage geslaagde gedwongen verwijderingen in
2001 blijven stijgen en zal het aantal pogingen dat nodig
is om de verwijdering effectief te maken, afnemen.

De Dienst Vreemdelingenzaken zal, voorzover de
opvangcapaciteiten van de gesloten centra en de mo-
gelijkheid van wederopname door het land van herkomst
het mogelijk maken, doorgaan met de onmiddellijke ver-
wijdering van de vreemdelingen die illegaal op het grond-
gebied verblijven.

Wat het immigratiebeleid betreft, zal de minister van
Binnenlandse Zaken tijdens het Belgische voorzitter-
schap van de Europese Unie in samenwerking met de
Europese Commissie een conferentie beleggen. Het is
niet de bedoeling om het immigratiedebat op de lange
baan te schuiven, wel het Belgische voorzitterschap te
baat te nemen om dat debat op het Europese niveau te
brengen. Er moet worden voorkomen dat iedere lidstaat
op termijn op eigen houtje handelt; streefdoel is een ge-
meenschappelijk immigratiebeleid. De Europese Com-
missie zal daar trouwens eind dit jaar een mededeling
over doen. Iedere beschikbare informatie moet ter tafel
worden gebracht om adequate beslissingen te kunnen
nemen.

Sinds begin 2000 is de toestand in de gesloten centra
vrijwel volledig genormaliseerd.

De gemiddelde verblijfsduur bedraagt minder dan
30 dagen; die termijn is noodzakelijk om de asiel-
aanvragen correct te kunnen indienen en de effectiviteit
van de aanvraag te garanderen. De Ministerraad zal zich
tijdens de eerste vergadering in december buigen over
het koninklijk besluit tot regeling van de levensomstan-
digheden in die centra. Naast een verbetering van die
omstandigheden (ruimere medische en juridische bij-
stand, vlottere communicatie met de buitenwereld, be-
perking van de overtredingen en de ordemaatregelen,
waarbij deze proportioneel en trapsgewijze worden vast-
gesteld, …) voorziet het besluit in de instelling van een
onafhankelijke commissie voor de behandeling van de
klachten van de « bewoners » van de centra.
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En plus de la réalisation de ces points, les processus
de travail de l’Office des étrangers seront redéfinis par
un bureau externe. En attendant, la réforme du service
« visas » est déjà entamée. Une délégation de principe
sera faite envers les postes consulaires. Les 36 postes
diplomatiques qui traitent 80 % des demandes seront
rapidement informatisés.

Enfin, la gestion quotidienne des demandes d’asile
ainsi que de l’arriéré seront poursuivies. Plus encore
peut-être que les mesures déjà prises, c’est sans doute
la concrétisation de l’aide en nature qui aura un effet
dissuasif sur les demandes d’asile abusives.

II.  —  DISCUSSION

1.  Sécurité et prévention

a.  Questions des membres

Mme Géraldine Pelzer-Salandra (Ecolo-Agalev) cons-
tate qu’il existe une réelle volonté d’arriver à mettre en
place la police fédérale pour le 1er janvier 2001 et de la
police locale pour le 1er janvier 2002. La décision de pro-
céder par des essais au niveau des zones de police est
positive. L’oratrice formule le vœu de voir réellement se
concrétiser toutes les mesures prévues par la loi en
matière de police. La vigilance est à cet égard de mise
afin d’éviter tout dérapage vers une sorte de police uni-
que.

À la différence de l’année dernière, la présente note
de politique accorde beaucoup d’attention à l’aspect pré-
vention, ce dont, selon l’intervenante, se réjouit. Cet as-
pect est en effet très important.

Abordant la prévention en matière du vol, le ministre
a retenu l’aspect relatif à l’aménagement du territoire.
Cet aspect est essentiel car certains environnements
sont propices à l’émergence de comportements délic-
tueux.

Parmi les mesures de prévention citées notamment
à l’école, au niveau du sport, etc., Mme Pelzer-Salandra
souhaite qu’une attention toute particulière soit accor-
dée à la violence dans les familles. Le risque est en effet
plus grand de se faire agresser dans sa famille que dans
la rue. Elle demande dès lors des précisions sur les
mesures qui seront prises dans ce domaine. L’interve-
nante se félicite par ailleurs du fait que l’aspect policier
est sorti des contrats de sécurité. Elle constate une vo-
lonté affirmée de voir la police mener une série d’ac-
tions en matière de proximité.

En conclusion, des accents intéressants sont mis en
matière de prévention. Il faudra voir leur concrétisation.

*
*     *

Bovendien zal een extern bureau overgaan tot een
hertekenen van de « werkprocessen » van de dienst
Vreemdelingenzaken; in afwachting daarvan werd reeds
begonnen met de hervorming van de dienst « visa ». De
consulaire posten krijgen een principiële delegatie. De
36 diplomatieke posten die 80 % van de aanvragen be-
handelen, zullen weldra worden geïnformatiseerd.

Ten slotte zullen het dagelijks beheer van de asiel-
aanvragen en van de achterstand terzake worden voort-
gezet. Wanneer concreet uitvoering wordt gegeven aan
de beleidslijn om hulp in natura te verstrekken, zal dat
wellicht een nog groter ontradend effect op de onterechte
aanvragen hebben dan de al genomen maatregelen.

II.  —  BESPREKING

1.  Veiligheid en preventie

a.  Vragen van de leden

Mevrouw Géraldine Pelzer-Salandra (Agalev-Ecolo)
stelt vast dat het ernst is met de wil om tegen 1 januari
2001 de federale politie te voltooien, en tegen 1 januari
2002 de lokale politie. Het is een goede beslissing om in
de politiezones met proefprojecten te werken. De spreek-
ster wenst dat alle in uitzicht gestelde maatregelen met
betrekking tot de politie concreet uitvoering zullen krij-
gen. Toch moet worden voorkomen dat de zaken uit de
hand lopen, in de richting van een soort van eenheids-
politie.

De spreekster verheugt er zich over dat in deze
beleidsnota veel aandacht uitgaat naar het heel belang-
rijke aspect « preventie »; dat is een verschil met vorig
jaar.

Inzake diefstalpreventie heeft de minister gewezen
op het aspect ruimtelijke ordening, wat van essentieel
belang is want bepaalde omgevingen kunnen aanzetten
tot delinquent gedrag.

Inzake de aangehaalde preventiemaatregelen (met
name op school, in sportkringen enz.) wenst de spreek-
ster dat bijzondere aandacht zou uitgaan naar het
intrafamiliaal geweld want volgens haar is er een groter
risico op geweld thuis dan op straat. Zij wenst dan ook
nadere uitleg over de maatregelen die op dat gebied
zullen worden genomen. Overigens vindt het lid het een
goede zaak dat het aspect « politie » uit de veiligheids-
contracten werd gelicht. Zij stelt vast dat men er abso-
luut werk van wil maken om de politie buurtacties te la-
ten ondernemen.

Samengevat constateert het lid dat er interessante
aanzetten zijn om op preventie te focussen. Het is dus
afwachten wat dat concreet zal opleveren.

*
*     *
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M. Daniël Vanpoucke (CVP) limite son intervention
aux services de police intégrés. À titre préliminaire, il
déclare que son groupe n’est pas opposé au principe de
l’intégration en elle-même. Les remarques qu’il va ce-
pendant formuler se justifient uniquement par le fait qu’il
est partisan d’une application rapide mais correcte de la
loi. Beaucoup d’interrogations subsistent en effet. À tou-
tes les questions qui sont posées, la même réponse est
toujours donnée, à savoir, « tout va très bien ». Il espère
dès lors qu’aujourd’hui une réponse claire sera donnée.

Le membre est tout d’abord d’avis que le gouverne-
ment jongle avec les dates. Initialement, la réforme des
services de police devait être terminée pour le 1er jan-
vier 2001. Actuellement, le ministre déclare que tout sera
mis en œuvre pour que tous les corps de police locaux
soient mis en place au 1er janvier 2002. Le membre cons-
tate qu’aucun bourgmestre ni agent de police ne s’y re-
trouve.

Nombreux sont ceux qui n’ont même pas la possibi-
lité de se rendre compte des conséquences de la ré-
forme pour leur propre situation personnelle. L’année
dernière, le ministre avait déclaré que le statut du per-
sonnel devait être fixé le plus rapidement possible afin
que chacun puisse effectuer un choix en connaissance
de cause. Aujourd’hui, le ministre ose-t-il encore affir-
mer que chaque agent de police, le 1er avril 2001, pourra
se décider en connaissance de cause ?

L’intervenant a de grands doutes à cet égard et de-
mande quand l’arrêté « mammouth » réglant la matière
paraîtra au Moniteur belge. Il estime, pour sa part, que
cet arrêté requiert encore au moins un à trois mois de
travail préparatoire avant qu’il puisse être publié.

Par ailleurs, afin d’harmoniser les différents éléments
en présence, l’accord « Octopus » a prévu différents
mécanismes d’intégration et d’osmose. M. Vanpoucke
passe en revue ces différents mécanismes.

1.  Unité de statut

L’arrêté « mammouth » entrera en vigueur le 1er avril
2001 pour tous les aspects de police. Cela signifie-t-il
qu’il s’appliquera également aux agents de police qui
n’appartiennent pas aux zones de police pilotes ? Dans
la négative, le ministre envisage-t-il des mesures statu-
taires propres pour ces agents de police ? Par ailleurs,
sur la base de quels paramètres ces agents pourront-ils
choisir leur statut ?

2.  Unité de sélection, de recrutement et de formation

Dans sa note de politique, le ministre prévoit que les
futurs agents de police seront sélectionnés, recrutés et
formés en tant que candidats pour la police intégrée. Le
candidat sera affecté soit à la police locale soit à la po-
lice fédérale. Sur quelle base s’effectuera cette affecta-

De heer Daniël Vanpoucke (CVP) wil zijn inbreng
beperken tot de geïntegreerde politiediensten. Om te be-
ginnen merkt hij op dat zijn fractie niet gekant is tegen
het principe van de integratie zelf. De opmerkingen die
hij niettemin zal formuleren, hebben geen andere grond
dan het feit dat hij voorstander is van een snelle maar
correcte toepassing van de wet. Er zijn immers nog veel
onduidelijkheden en op alle vragen wordt onveranderlijk
geantwoord dat alles in orde is. Hij hoopt dan ook dat hij
vandaag een eenduidig antwoord zal krijgen.

In de eerste plaats vindt de spreker dat de regering
met data speelt. Aanvankelijk moest de hervorming van
de politiediensten tegen 1 januari 2001 een feit zijn, maar
nu zegt de minister dat alles in het werk zal worden ge-
steld opdat alle lokale politiekorpsen op 1 januari 2002
operationeel zullen zijn. Het lid stelt vast dat geen en-
kele burgemeester of politieagent er nog uitraakt.

Velen zijn zelfs niet bij machte om zich rekenschap te
geven van de consequenties van de hervorming voor
hun persoonlijke toestand. Verleden jaar heeft de minis-
ter verklaard dat het statuut van het personeel onver-
wijld moest worden bepaald, zodat iedereen met kennis
van zaken een keuze kon maken. Durft de minister nu
nog beweren dat iedere politieagent op 1 april 2001 met
kennis van zaken zal kunnen beslissen ?

De spreker betwijfelt dat ten zeerste en vraagt wan-
neer het « mammoetbesluit » dat die aangelegenheid
regelt, in het Belgisch Staatsblad zal verschijnen. Vol-
gens hem moet aan dat besluit nog ten minste een à
drie maanden worden gesleuteld eer het kan worden
bekendgemaakt.

Voor de gelijkschakeling van de diverse factoren voor-
zag het « Octopusakkoord » in een aantal integratie- en
osmosemechanismen. De spreker geeft een overzicht
van die mechanismen.

1.  Eenheid van statuut

Het mammoetbesluit treedt in werking op 1 april 2001
voor alle politionele aspecten. Betekent dit dat het ook
van toepassing zal zijn op de politieagenten die niet ac-
tief zijn in de politiezones die als proefproject fungeren ?
Denkt de minister, als dat niet het geval is, aan speci-
fieke statutaire maatregelen voor die politieagenten ? Op
grond van welke parameters zullen de betrokkenen hun
statuut kunnen kiezen ?

2.  Eenheid voor selectie, werving en opleiding

In zijn beleidsnota stelt de minister in uitzicht dat de
toekomstige politieagenten als kandidaten voor de geïn-
tegreerde politie zullen worden geselecteerd, geworven
en opgeleid. De kandidaat zal bij de lokale dan wel bij de
federale politie worden ingedeeld. Op grond waarvan zal
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tion ? Le candidat pourra-t-il émettre un avis sur son af-
fectation ? Le conseil de police pourra-t-il également in-
tervenir ? Par ailleurs, le 1er janvier 2001, reste-t-il la date
de début d’application des nouvelles règles relatives à
la formation ?

Le membre a l’impression qu’il règne beaucoup de
mécontentement au sein des écoles provinciales de
police car elles ne disposent pas d’informations suffi-
santes sur la future carrière d’agent de police. Il demande
en conséquence si une information correcte leur sera
donnée, par exemple, sous la forme d’une brochure.

3.  Mobilité

Il est prévu que le Roi fixera les règles de mobilité
selon lesquelles les agents pourront se porter candidat
pour un autre corps ainsi que le transfert des coûts y
relatifs. Le ministre peut-il préciser où en sont ces deux
arrêtés royaux ?

En ce qui concerne les plans de sécurité, nombreu-
ses ont été les déclarations en la matière. Ces plans
devraient constituer la « bible » pour les services dans
l’exercice de leur mission. L’intervenant demande éga-
lement où en est la procédure en la matière. Selon lui, le
gouvernement n’est nulle part dans l’élaboration de ces
plans. Conformément à la loi, le plan national de sécu-
rité doit en tout état de cause faire l’objet d’un débat au
sein du Parlement.

Le membre aborde ensuite la problématique du Con-
seil fédéral de la police qui constitue selon lui, le talon
d’Achille de la réforme. Selon le ministre, il sera érigé au
début de l’année 2001. En conséquence, au 1er janvier
2001, la police fédérale ne sera qu’une boîte vide vu
que le Conseil fédéral n’existera pas encore. Par ailleurs,
au sein du Conseil fédéral, un chef de corps de la police
locale doit être désigné sur proposition de la commis-
sion permanente pour la police locale. Or, aucune com-
mission permanente n’a encore été mise en place. Com-
ment le ministre compte-t-il résoudre ce problème ?

M. Vanpoucke examine également la problématique
relative à la gestion des informations. La note de politi-
que est très discrète à ce propos. La loi sur la fonction
de police prévoit cependant que les dispositions relati-
ves à la gestion des informations entrent en vigueur au
1er janvier 2001. Les informations et les données visées
à l’article 44/1, alinéa 1er de la loi sur la fonction de po-
lice seront traitées dans une banque de données natio-
nale générale, selon les modalités fixées par le Roi. Le
Roi fixera les conditions selon lesquelles cette banque
de données et chacun des systèmes d’index seront ac-
cessibles et pourront être consultés par les autorités ju-
diciaires compétentes et les services de police dans
le cadre de l’exercice de leurs missions. Le Roi détermi-
nera également les règles relatives à la durée de con-

die indeling gebeuren ? Zal de kandidaat terzake enige
voorkeur kunnen formuleren ? Kan ook de politieraad
daarbij worden betrokken ? Blijft voorts 1 januari 2001
gelden als de datum waarop met de toepassing van de
nieuwe regels inzake opleiding wordt gestart ?

Het lid heeft de indruk dat binnen de provinciale politie-
scholen heel wat ongenoegen heerst omdat ze niet over
voldoende informatie over het toekomstige loopbaan-
profiel van politieagent beschikken. Hij vraagt derhalve
of zij daarover  —  bijvoorbeeld via folders  —  degelijk
zullen worden ingelicht.

3.  Mobiliteit

Er werd bepaald dat de Koning de regels inzake mo-
biliteit zal vaststellen op grond waarvan de agenten in
een ander korps zullen kunnen kandideren; er werd te-
vens voorzien in de overheveling van de daarmee sa-
menhangende kosten. Kan de minister preciseren hoe
het staat met die beide koninklijke besluiten ?

Rond de veiligheidsplannen werden heel wat verkla-
ringen afgelegd. Voor de diensten zouden die plannen,
bij de uitvoering van hun opdracht, als leidraad moeten
dienen. De spreker vraagt tevens hoe ver de procedure
terzake gevorderd is. Volgens hem staat de regering
nergens met de uitwerking van die plannen. Overeen-
komstig de wet moet over het nationaal veiligheidsplan
hoe dan ook een parlementair debat plaatsvinden.

Voorts kaart het lid het vraagstuk aan van de Fede-
rale Politieraad, die volgens hem als de zwakke schakel
van de hervorming kan worden beschouwd. De minister
stelt dat die raad begin 2001 zou worden opgericht; op
1 januari 2001 zal de federale politie derhalve niet meer
dan een lege doos zijn, aangezien de Federale Raad
dan nog niet zal bestaan. Voorts moet, binnen die Fede-
rale Raad, op voordracht van de vaste commissie voor
de lokale politie, een korpschef van de lokale politie
worden aangewezen. Een soortgelijke vaste commissie
is echter nog steeds niet opgericht. Hoe is de minister
voornemens dat knelpunt weg te werken ?

De heer Vanpoucke gaat ook nader in op het vraag-
stuk rond het informatiebeheer. De beleidsnota bevat
daarover zeer weinig. De wet op het politieambt bepaalt
evenwel dat de bepalingen met betrekking tot het
informatiebeheer op 1 januari 2001 in werking treden.
De informatie en de gegevens waarvan sprake in arti-
kel 44/1, eerste lid, van de wet op het politieambt, zul-
len, op een door de Koning bepaalde wijze, in een over-
koepelende nationale gegevensbank worden verwerkt.
De Koning zal voorts ook bepalen welke toegangs- en
raadplegingsvoorwaarden in acht moeten worden ge-
nomen door de bevoegde gerechtelijke instanties en
politiediensten wanneer zij, in het raam van de uitvoe-
ring van hun respectieve opdrachten, een beroep doen
op die gegevensbanken en zoeksystemen. De Koning
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servation de ces informations et données. Le membre
demande au ministre où en sont ces différents arrêtés
royaux. Étant donné que ces différents arrêtés royaux
ne sont pas encore prêts, quelles règles régissent la si-
tuation actuelle des informations recueillies par les ser-
vices de police ? La loi prévoit par ailleurs qu’un organe
de contrôle, sous l’autorité du ministre de l’Intérieur et
du ministre de la Justice est chargé du contrôle de la
gestion de la banque de données nationale générale.
Un contact a-t-il déjà eu lieu avec le ministre de la Jus-
tice à ce propos ?

M. Vanpoucke aborde ensuite le volet relatif à la po-
lice locale. La volonté du ministre est d’arriver à ce que
toutes les zones de police soient opérationnelles au
1er janvier 2002. Cependant, le ministre semble avoir des
craintes que cette date ne puisse être respectée et an-
nonce une initiative législative afin que l’objectif du
1er janvier 2002 puisse être respecté. L’intervenant sou-
haite avoir des précisions quant à cette initiative législa-
tive.

En ce qui concerne les implications financières de la
réforme des polices pour les communes, le ministre a
affirmé que cette réforme n’aurait aucune implication fi-
nancière pour les communes. Le membre ne comprend
pas cette affirmation. Un simple calcul montre en effet
que le gouvernement a besoin de 23,5 milliards de francs
belges pour réaliser ce projet au niveau local. La moitié
de la gendarmerie étant transférée au niveau local, la
moitié de son budget, soit 17,5 milliards de francs bel-
ges, doit être transférée au niveau local. À côté de ce
montant, sur lequel il n’y a pas de contestation, s’ajoute
les 8,5 milliards de francs belges (dont 6 milliards de
francs belges pour le niveau local), résultant de la con-
certation syndicale et qui seront pris en charge par le
fédéral. Le membre demande dès lors que des assu-
rances soient données par le ministre que ces 23 mil-
liards de francs belges seront bien pris en charge par le
fédéral.

Enfin, M. Vanpoucke est d’avis qu’il est très louable
d’élaborer des modèles théoriques sur les capacités des
services de police dans les différentes zones de police.
Il se réjouit de l’affirmation du ministre selon laquelle l’ob-
jectif n’est nullement d’augmenter le nombre d’agents
de police mais de redistribuer le nombre d’agents de
police disponibles. Néanmoins, comment cette redistri-
bution est-elle conciliable avec l’augmentation des tâ-
ches confiées à la police locale ? Cette augmentation
contraindra les communes à engager du personnel sup-
plémentaire.

En conclusion, la note de politique du ministre sus-
cite de nombreuses interrogations. Le membre espère
cependant que le ministre pourra le persuader que son

zal tevens de regels vaststellen die gelden voor de
bewaartijd van die informatie en gegevens. Het lid vraagt
de minister hoe het staat met de diverse koninklijke be-
sluiten terzake. Aangezien die verschillende koninklijke
besluiten nog niet klaar zijn, rijst de vraag welke regels
in de huidige situatie gelden voor de door de politie-
diensten ingewonnen informatie. De wet bepaalt voorts
dat een onder het gezag van de minister van Binnen-
landse Zaken en van de minister van Justitie ressorte-
rend controleorgaan belast wordt met het toezicht op
het beheer van de algemene nationale gegevensbank.
Werd daarover met de minister van Justitie reeds con-
tact opgenomen ?

Vervolgens gaat de heer Vanpoucke over op het on-
derdeel dat betrekking heeft op de lokale politie. De mi-
nister hanteert het streefdoel dat alle politiezones op 1 ja-
nuari 2002 operationeel zullen zijn. De minister lijkt even-
wel te vrezen dat die datum niet kan worden gehaald en
kondigt een wetgevend initiatief aan teneinde 1 januari
2002 alsnog als streefdatum te halen. De spreker had
voormeld wetgevend initiatief graag toegelicht gezien.

Wat de financiële implicaties van de hervorming van
de politiediensten voor de gemeenten betreft, heeft de
minister bevestigd dat die hervorming voor de gemeen-
ten geen enkele financiële weerslag zou hebben. Het lid
begrijpt die verklaring niet. Een eenvoudige berekening
toont immers aan dat de regering 23,5 miljard Belgische
frank nodig heeft om dat project op lokaal vlak uit te voe-
ren. Aangezien de rijkswacht naar het lokale vlak wordt
overgeheveld, moet ook de helft van de rijkswacht-
begroting, 17,5 miljard Belgische frank, naar het lokale
niveau worden overgeheveld. Bij dat bedrag, dat niet
wordt betwist, moet  —  conform het vakbonds-
overleg  —  het bedrag van 8,5 miljard Belgische frank
(waarvan 6 miljard Belgische frank voor het lokale ni-
veau) worden gevoegd; het totaalbedrag zal ten laste
van het federale niveau vallen. Het lid vraagt de minister
dan ook de verzekering te geven dat die 23 miljard
Belgische frank wel degelijk door het federale niveau
zal worden betaald.

Tot slot is de heer Vanpoucke van mening dat het zeer
lovenswaardig is dat theoretische modellen werden uit-
gewerkt over de capaciteit van de politiediensten in de
diverse politiezones. Hij verheugt zich over de stelling
van de minister als zou het geenszins in de bedoeling
liggen het aantal politieagenten te verhogen, maar wel
het aantal inzetbare agenten anders te spreiden. Hoe
valt die hertekening evenwel te rijmen met de toename
van het aantal taken die aan de lokale politie worden
toevertrouwd ? Die toename zal de gemeenten ertoe
dwingen extra personeel in dienst te nemen.

Als conclusie kan worden gesteld dat de beleidsnota
van de minister tal van vragen oproept. Het lid hoopt
evenwel dat de minister hem ervan zal kunnen overtui-
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action sera plus efficiente, plus rapide et moins onéreuse
pour les communes.

*
*     *

M. Guido Tastenhoye (Vlaams Blok) souhaite inter-
venir dans le cadre de la réforme de la police pour évo-
quer la politique de l’immigration. Cette politique est nul-
lement sous contrôle. 45 000 demandes d’asile seront
ainsi cette année introduites. Au cours des douze der-
nières années, on en arrive à 250 000 demandes d’asile.
Seuls 10 % des demandeurs sont reconnus comme
demandeurs d’asile. De même, pas plus de 10 % sont
expulsés. On ignore ce qu’il advient des autres. Sans
doute, certains sont volontairement retournés vers leur
pays d’origine. On peut s’attendre cependant à ce que
la majorité, soit 150 à 200 000, reste en Belgique.

Devant cette situation, M. Tastenhoye demande qu’au
sein de la police fédérale, une unité spéciale soit créée
afin qu’une politique active de recherche des illégaux
puisse être menée. Cette unité travaillerait en étroite
collaboration avec l’Office des étrangers. Sa mission
consisterait notamment en la surveillance des centres
fermés, la recherche des illégaux, l’accompagnement
des expulsés à la frontière, l’organisation des patrouilles
aux frontières, …

*
*     *

M. André Frédéric (PS) pose deux questions au mi-
nistre, à savoir :

1.  Son groupe est favorable à la réforme des poli-
ces. Cependant, quelles charges financières seront-el-
les transférées aux communes ? Par ailleurs, après la
réforme, les charges inhérentes au fonctionnement (ges-
tion, assurances, …) devront-elles être payées par les
communes ?

2.  En ce qui concerne les contrats de sécurité et de
prévention, le ministre avait annoncé que certaines vil-
les n’avaient pas respecté ces contrats et qu’elles se-
raient dès lors sanctionnées. Le membre souhaite sa-
voir si des contrats ont été supprimés. Il attire par ailleurs
l’attention sur la situation des communes en périphérie
urbaine. On constate en effet un déplacement de la dé-
linquance urbaine vers ces communes vu le renforce-
ment des moyens de prévention en zone urbaine. Il de-
mande en conséquence que le niveau fédéral prenne
en compte ce grave problème de déplacement.

*
*     *

gen dat zijn beleidvoering efficiënter en sneller zal verlo-
pen en dat zijn beleid de gemeenten minder zal kosten.

*
*     *

De heer Guido Tastenhoye (Vlaams Blok) wenst te
interveniëren in het raam van de hervorming van de
politiediensten om het immigratiebeleid aan te kaarten.
Dat beleid is geenszins onder controle. Zo zullen dit jaar
45 000 asielaanvragen worden ingediend. Voor de jong-
ste twaalf jaar heeft men 250 000 aanvragen geteld.
Slechts 10 % van die vreemdelingen wordt als asiel-
zoeker erkend. Niet meer dan 10 % van dat totale aan-
tal wordt uitgewezen. Wat met de anderen gebeurt, weet
niemand. Ongetwijfeld zijn er een aantal vrijwillig naar
hun land van herkomst teruggekeerd. Het ligt evenwel
in de lijn der verwachtingen dat een meerderheid, zo’n
150 000 tot 200 000 mensen, in België is gebleven.

Om het hoofd te bieden aan die toestand, vraagt de
heer Tastenhoye dat binnen de federale politie een spe-
ciale eenheid wordt opgericht teneinde een beleid te
voeren waarbij men actief illegalen opspoort. Die een-
heid zou in nauw overleg met de Dienst Vreemdelingen-
zaken werken en onder meer worden belast met het toe-
zicht op de gesloten centra, de opsporing van illegalen,
de begeleiding aan de grens van de uitgewezen asiel-
zoekers, de organisatie van grenspatrouilles, …

*
*     *

De heer André Frédéric (PS) stelt de minister twee
vragen, te weten :

1.  Zijn fractie is voorstander van de politiehervorming.
Welke financiële lasten zullen echter naar de gemeen-
ten worden overgeheveld ? Zullen de werkingskosten
(beheer, verzekeringen, …) na de hervorming door de
gemeenten moeten worden betaald ?

2.  De minister heeft meegedeeld dat sommige ste-
den de veiligheidscontracten en de preventiecontracten
niet hebben nageleefd en dat ze dan ook zullen worden
bestraft. Het lid wenst te weten of contracten werden
opgezegd. Hij wijst voorts op de situatie van de gemeen-
ten die aan de rand van een stad zijn gelegen. Men con-
stateert immers dat de delinquentie zich als gevolg van
de versterking van de preventiemiddelen in de stede-
lijke gebieden naar die gemeenten verplaatst. Derhalve
vraagt hij dat het federale niveau rekening houdt met
dat ernstig probleem.

*
*     *
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M. Marcel Hendrickx (CVP) soutient la notion de pré-
vention intégrée retenue dans la note de politique. Il
plaide à cet égard pour une grande concertation entre
tous les services concernés, qu’il relèvent ou non de la
police. Il partage également l’analyse du ministre selon
laquelle le cambriolage constitue l’une des formes de
criminalité les plus répandues en Belgique. La plus
grande priorité doit donc être accordée à ce fléau.

M. Hendrickx communique aussi sa préoccupation
devant l’évolution et les manques de l’Office des étran-
gers. On est de plus en plus confronté à des pratiques
de bande venant des pays de l’Est.

Ce problème ne doit pas être abordé dans le cadre
de la prévention mais dans le cadre d’une réforme pro-
fonde de l’Office des étrangers.

En ce qui concerne les contrats de sécurité et de pré-
vention, les villes et communes qui ont de tels contrats,
ont reçu une lettre les avertissant que leur contrat était
prolongé jusqu’au 30 juin 2001, dans l’attente d’une éva-
luation. Cette évaluation était déjà promise l’année der-
nière. Il s’étonne qu’après un an, celle-ci n’a toujours
pas eu lieu. La plupart des personnes travaillant dans le
cadre de ces contrats se retrouvent dans l’incertitude et
risquent de partir vers d’autres secteurs, ce qui consti-
tuerait une grande perte vu l’expérience qu’ils ont ac-
quise. Si le membre n’est pas opposé à une telle éva-
luation, il demande néanmoins qu’un signal soit donné à
ces personnes leur affirmant que leur emploi n’est pas
menacé.

Par ailleurs, M. Hendrickx constate que la note de
politique ne prévoit plus que les contrats seraient adap-
tés aux nouvelles zones de police. Il plaide dès lors pour
que les nouveaux contrats tiennent compte de ces nou-
velles zones.

*
*     *

Mme Kristien Grauwels (Agalev-Ecolo) se réjouit que
le titre de la note de politique associe les termes « sécu-
rité et prévention ». Elle préfère quant à elle mettre l’ac-
cent sur la prévention. L’intervenante veut en consé-
quence s’assurer qu’une attention suffisante est accor-
dée à cet aspect. À ce propos, elle constate que si plus
de personnel est prévu pour le Secrétariat permanent à
la politique de prévention, celui-ci est principalement non
statutaire, ce qui risque d’entraîner un manque de conti-
nuité dans les actions menées.

Par ailleurs, Mme Grauwels s’inquiète de la déclara-
tion figurant dans la note de politique selon laquelle

« en ce qui concerne la prévention non-policière, il y
a lieu de signaler que nombre de projets aujourd’hui fi-
nancés par le ministère de l’Intérieur relèvent à la lec-
ture des lois spéciales de réformes institutionnelles des

De heer Marcel Hendrickx (CVP) steunt het begrip
« geïntegreerde preventie » waarvan in de beleidsnota
sprake is. Hij pleit terzake voor een ruim overleg tussen
alle betrokken diensten, ongeacht of ze al dan niet on-
der de politie ressorteren. Hij is het ook eens met de
minister als die stelt dat « Inbraak (…) in België één van
de meest verspreide criminaliteitsverschijnselen » is. De
bestrijding van die plaag moet dan ook de grootste prio-
riteit krijgen.

De heer Hendrickx zegt dat ook de evolutie en de
tekortkomingen van de dienst Vreemdelingenzaken hem
verontrusten. Men heeft meer en meer te kampen met
praktijken van bendes uit de Oosteuropese landen.

Dat probleem moet niet in het kader van de preventie
worden aangepakt, maar in dat van een verregaande
hervorming van de dienst Vreemdelingenzaken.

De steden die veiligheidscontracten en preventie-
contracten hebben afgesloten, hebben een brief gekre-
gen om ze ervan in kennis te stellen dat hun contract tot
30 juni 2001 wordt verlengd, in afwachting van een eva-
luatie. Die werd reeds vorig jaar beloofd en de spreker
is verbaasd dat ze nog steeds niet heeft plaatsgehad.
De meeste personen die in het kader van die contracten
werken, verkeren in onzekerheid en dreigen naar an-
dere sectoren over te stappen, wat een groot verlies zou
betekenen gelet op hun ervaring. Het lid is niet tegen
een dergelijke evaluatie gekant, maar hij vraagt dat aan
die mensen duidelijk wordt gemaakt dat hun job niet in
gevaar is.

Voorts constateert de heer Hendrickx dat de beleids-
nota niet meer bepaalt dat de contracten zouden wor-
den aangepast aan de nieuwe politiezones. Hij pleit er
dan ook voor dat de nieuwe contracten rekening hou-
den met die nieuwe zones.

*
*     *

Het verheugt mevrouw Kristien Grauwels (Agalev-
Ecolo) dat in het opschrift van de beleidsnota het woord
« veiligheid » in verband wordt gebracht met het woord
« preventie ». Zij geeft er de voorkeur aan de nadruk te
leggen op de preventie en wenst er zich dan ook van te
vergewissen of voldoende aandacht wordt besteed aan
dat aspect. Ze stelt in dat opzicht vast dat er weliswaar
in meer personeel wordt voorzien voor het Vast Secre-
tariaat voor het Preventiebeleid, maar dat het voorna-
melijk gaat om niet-statutaire werknemers, wat de conti-
nuïteit van de acties in het gedrang dreigt te brengen.

Bovendien is mevrouw Grauwels verontrust over de
volgende verklaring uit de beleidsnota :

« Wat de niet-politionele preventie betreft, dient te
worden onderstreept dat talrijke vandaag gefinancierde
projecten op grond van de bijzondere wetten tot hervor-
ming der instellingen ook onder de bevoegdheid vallen
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communautés et des régions. Ces projets représentent
en 2000 plus d’1/3 du budget de la prévention non-poli-
cière » (DOC 50 0905/004, p. 21). Ceci signifie-t-il que
le ministre a l’intention de transférer cette matière aux
communautés et aux régions ?

Enfin, l’intervenante formule une remarque relative à
l’Agence fédérale de Contrôle nucléaire. Elle émet le vœu
que finalement cette agence sera opérationnelle, ceci
dans l’intérêt de tous. Par ailleurs, le fonctionnement du
réseau Telerad s’est révélé totalement désastreux. Des
mesures d’urgence s’imposent.

La sécurité des transports de matières nucléaires doit
être garantie. Pour l’intervenante, celui qui produit des
déchets nucléaires est responsable de ceux-ci. Il doit
dès lors les traiter dans les meilleures conditions de sé-
curité moyennant un contrôle indépendant.

*
*     *

Mme Corinne De Permentier (PRL FDF MCC), rap-
porteur, constate que la note de politique générale in-
nove et met en œuvre les moyens nécessaires par rap-
port à la politique de prévention qu’elle annonce. L’inter-
venante se réjouit qu’enfin, on se penche sur la préven-
tion vis-à-vis des petits commerçants et des indépen-
dants. Elle demande ainsi plus concrètement si le mi-
nistre va s’inspirer d’un modèle développé à Koekelberg
qui permet de relier certains commerces à risque à un
système de télé-police. Ces commerces sont ainsi en
liaison permanente avec le commissariat de police. Cette
initiative lui paraît fort intéressante. L’oratrice souhaite
dès lors connaître les intentions du ministre en cette
matière. Dès à présent, elle le félicite pour cette politi-
que de prévention qui répond à une attente de la popu-
lation.

*
*     *

Le président, M. Paul Tant (CVP) demande que la
clarté soit apportée en matière de police fédérale. Sa
mise en place, le 1er janvier prochain, nécessitera no-
tamment la nomination du commissaire général. Ceci
pose problème vu que la loi du 7 décembre 1998 orga-
nisant un service de police intégré, structuré à deux ni-
veaux, prévoit que le conseil fédéral de police doit émettre
un avis sur la nomination du commissaire général. Or,
ce conseil ne sera érigé qu’au début de l’année pro-
chaine. M. Tant évoque par ailleurs le fait que le conseil
fédéral police est composé d’un chef de corps de la po-
lice locale. Or, ce chef de corps doit être désigné sur
proposition de la Commission permanente de la police
locale visée à l’article 91 de la loi. Cette commission n’a
à ce jour pas encore été créée. Comment peut-on con-

van de gemeenschappen en de gewesten. In 2000 ver-
tegenwoordigen deze projecten meer dan 1/3 van het
budget voor niet-politionele preventie » (DOC 50 0905/
004, blz. 21). Houdt dat in dat de minister voornemens
is die aangelegenheid over te hevelen naar de gemeen-
schappen en de gewesten ?

Tot slot formuleert de spreekster een opmerking over
het Federaal Agentschap voor Nucleaire Controle. Ze
hoopt dat dit agentschap eindelijk, in het belang van ie-
dereen, bedrijfsklaar zal zijn. De werking van het Telerad-
netwerk blijkt anderzijds een totale ramp te zijn. Er moe-
ten dringend maatregelen worden genomen.

De veiligheid van het vervoer van kernmateriaal moet
gewaarborgd zijn. Volgens de spreekster is de produ-
cent van kernafval daarvoor verantwoordelijk. Hij moet
het dan ook verwerken in de best mogelijke veiligheids-
omstandigheden en met een onafhankelijke controle.

*
*     *

Rapporteur mevrouw Corinne De Permentier (PRL
FDF MCC) stelt vast dat de beleidsnota innoveert en
voorziet in de middelen die nodig zijn voor het preventie-
beleid dat ze aankondigt. Het verheugt de spreekster
dat eindelijk aandacht wordt besteed aan de preventie
ten behoeve van de kleine handelaars en de zelfstandi-
gen. Ze vraagt meer concreet of de minister zich zal
laten leiden door een systeem waarvan in Koekelberg
wordt gebruikgemaakt en dat de mogelijkheid biedt be-
paalde risicohandelszaken aan te sluiten op een tele-
politiesysteem. Die handelszaken staan dus constant in
verbinding met het politiecommissariaat. Dat lijkt haar
een bijzonder interessant initiatief en ze wenst dan ook
te weten wat de minister terzake van plan is. Ze ver-
heugt zich nu reeds over dat preventiebeleid, dat beant-
woordt aan een verwachting van de bevolking.

*
*     *

Voorzitter Paul Tant (CVP) vraagt dat duidelijkheid
wordt geschapen over de federale politie. De oprichting
ervan op 1 januari aanstaande vereist onder meer de
benoeming van de commissaris-generaal. Dat doet een
probleem rijzen omdat de wet van 7 december 1998 tot
organisatie van een geïntegreerde politiedienst, gestruc-
tureerd op twee niveaus bepaalt dat de federale politie-
raad een advies moet uitbrengen over de benoeming
van de commissaris-generaal. Die raad zal echter pas
begin volgend jaar worden opgericht. Voorts wijst de heer
Tant erop dat een korpschef van de lokale politie deel
uitmaakt van de federale politieraad. Die korpschef moet
echter worden aangewezen op voordracht van de in ar-
tikel 91 van de wet bedoelde vaste commissie van de
lokale politie, die nog niet bestaat. Hoe kan men die ver-
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cilier ces différents éléments afin d’éviter que les déci-
sions ministérielles ne soient susceptibles d’être atta-
quées devant le Conseil d’État ?

Deuxièmement, en ce qui concerne la police locale,
l’intervenant est d’avis qu’il règne des malentendus en
ce qui concerne le timing de sa mise en place. L’arti-
cle 260 de la même loi prévoit l’entrée en vigueur des
dispositions au plus tard le 1er janvier 2001 et non 2002.
Ce n’est pas par hasard que les déclarations du minis-
tre à ce propos ont créé la confusion. Affirmer la volonté
du gouvernement d’accélérer la mise en place de la po-
lice locale est contraire aux dispositions de loi qui re-
quéraient sa mise en place au 1er janvier 2001.

M. Tant demande dès lors que des éclaircissements
soient apportés car il n’est pas exact d’affirmer que pour
pouvoir accélérer la réforme, il faudrait changer la loi.

Troisièmement, en ce qui concerne les personnes qui
devront effectuer un choix quant à leur statut entre le
1er janvier 2001 et le 31 mars 2001, le membre souhaite
avoir des précisions en ce qui concerne le personnel
civil auprès de la police locale. Il est évident que sur la
base des données actuelles, il se prononcera en faveur
du statut local qui est plus favorable, à moins que l’opé-
ration « Copernicus » ne soit entrée en vigueur.

Quatrièmement, à partir du 1er avril 2001, un nouveau
statut s’appliquera à tous les membres de la police lo-
cale. Cela sera possible si entretemps toutes les zones
de police sont en mesure de fonctionner. Dans le cas
contraire, des mesures transitoires devront être prises.

Enfin, il demande s’il est exact qu’au Limbourg, la ré-
partition en zones interpolice a été annulée par le Con-
seil d’État.

*
*     *

M. Willy Cortois (VLD) refuse cette philosophie qui
remet tout en cause. Il appartient au contraire au Parle-
ment de soutenir cette réforme et de donner des signaux
positifs. En tant que parti démocratique, il y a lieu de
tout mettre en œuvre pour que cette réforme puisse
aboutir.

Le président, M. Paul Tant (CVP) ne souhaite pas blo-
quer cette réforme mais bien attirer l’attention du gou-
vernement sur certaines difficultés qui pourraient surgir.
Il appartient par ailleurs à l’opposition de veiller à ce que
les droits du Parlement soient respectés.

b.  Réponses du ministre de l’Intérieur

Le ministre formule l’espoir que l’on ne se trouve pas
en présence d’une médiocre affaire politicienne. La po-
pulation attend en effet énormément de la présente ré-
forme. Il rappelle par ailleurs qu’il a soutenu cette ré-
forme à une époque où il se trouvait dans l’opposition.

schillende gegevens verzoenen teneinde te voorkomen
dat tegen de ministeriële besluiten beroep wordt inge-
steld bij de Raad van State ?

Ten tweede, is de spreker in verband met de lokale
politie van mening dat er misverstanden zijn over het
tijdpad voor de oprichting ervan. Krachtens artikel 260
van de voormelde wet treedt die in werking uiterlijk op
1 januari 2001 en niet 2002. Het is niet toevallig dat de
verklaringen van de minister terzake voor verwarring
hebben gezorgd. Stellen dat de regering de oprichting
van de lokale politie wenst te versnellen, is in strijd met
de wet, die bepaalt dat die op 1 januari 2001 zal worden
opgericht.

De heer Tant wil derhalve nadere toelichting want het
is onjuist te stellen dat de wet moet worden bijgestuurd
om de hervorming sneller te doen verlopen.

Ten derde, wat de personen betreft die tussen 1 ja-
nuari 2001 en 31 maart 2001 voor een statuut moeten
kiezen, wenst het lid meer uitleg met betrekking tot het
burgerpersoneel bij de lokale politie. Dat personeel zal
op grond van wat nu gekend is, uiteraard de voorkeur
geven aan het lokaal statuut, tenzij het zogenaamde
Copernicus-plan inmiddels al in werking is getreden.

Ten vierde zal vanaf 1 april 2001 op alle leden van de
lokale politie een nieuw statuut van toepassing zijn. Dat
is echter slechts mogelijk mits alle politiezones onder-
tussen bij machte zijn te functioneren. In het andere ge-
val zijn overgangsmaatregelen nodig.

Ten slotte vraagt hij of het klopt dat wat Limburg be-
treft, de indeling in interpolitiezones door de Raad van
State werd vernietigd.

*
*     *

De heer Willy Cortois (VLD) is het oneens met die
gedachtegang, waarbij de hele hervorming opnieuw op
de helling komt te staan. Het komt integendeel het Par-
lement toe die hervorming te steunen en positieve sig-
nalen te geven. Een democratische partij moet alles in
het werk stellen om de hervorming te doen slagen.

Voorzitter Paul Tant (CVP) wil die hervorming niet te-
genhouden, maar de regering attent maken op even-
tuele moeilijkheden. Overigens is het de taak van de
oppositie om toe te zien op de inachtneming van de rech-
ten van het Parlement.

b.  Antwoorden van de minister van Binnenlandse Za-
ken

De minister hoopt dat hier niet een weinig hoogstaand
politiek nummertje ten beste wordt gegeven want de
bevolking verwacht enorm veel van deze hervorming.
Hijzelf steunde die ten andere reeds toen hij nog in de
oppositie zat; zijn opvattingen terzake zijn ondertussen
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Sa vision de la réforme ne s’est actuellement pas modi-
fiée. Il ne pense pas que derrière le présent débat, il
existe un grand débat idéologique mais bien un souci
d’efficacité.

Le ministre de l’Intérieur émet ensuite trois réflexions
générales :

1.  Il ne peut empêcher un membre d’avoir des crain-
tes. Depuis que le gouvernement est au pouvoir, de nom-
breuses décisions ont été prises sans que des accidents
ne se soient produits. Cette situation devrait rassurer
les parlementaires.

2.  Dans une réforme aussi énorme impliquant de très
nombreuses modifications de texte, un certain temps
sera encore nécessaire d’autant plus que de nombreu-
ses concertations sont requises afin d’atteindre un con-
sensus le plus large possible. Il précise à ce propos que
les mesures seront prises pour se mettre en conformité
avec l’arrêt rendu par le Conseil d’État en ce qui con-
cerne la province du Limbourg.

3.  Outre les aspects réglementaires de cette réforme,
l’essentiel réside dans son esprit. Par cette réforme, on
tente de réconcilier la population avec les services de
police afin que ceux-ci soient plus efficaces et plus mo-
dernes. Deux attitudes sont possibles face à ce travail
gigantesque, soit affirmer qu’on n’y arrivera jamais, soit
dire que c’est possible. Le ministre a adopté la seconde
attitude. Il décèle également cette volonté d’aboutir, tant
auprès des bourgmestres qu’il rencontre qu’auprès des
services de police qui se sont fait à l’idée que l’on arri-
vera à une meilleure situation. À cet égard, la phase
préparatoire a été très utile car elle a permis d’apporter
des corrections. Il ne faut pas oublier à ce propos, qu’au
plus l’organisation est claire, au plus elle sera évidente
pour la population.

Le ministre cite l’exemple des zones d’Ottignies-Lou-
vain-la-Neuve et de Louvain où un processus complet
d’intégration a déjà été mis en œuvre. Il insiste sur le fait
que si on veut que la police locale puisse de façon opti-
male répondre aux besoins locaux, il faut que les autori-
tés locales aient un très haut niveau d’exigence pour
leur police.

À juste titre, Mme Pelzer a souligné l’importance de
la prévention. La première politique de prévention, c’est
la police. Une police qui réussit est en effet une police
qui ne doit pas intervenir. Au côté de l’aspect « police »
strict, d’autres politiques de prévention doivent être mi-
ses en œuvre. L’exemple donné en matière d’aména-
gement du territoire est excellent. Une ville éclairée en-
traîne une diminution des effractions. À juste titre, l’im-
portance de l’attention qui doit être accordée au phéno-
mène de la violence au sein des familles a été relevée.
Parmi les douze fonctionnalités qui ont été imposées à
tous les services de police, le gouvernement a prévu
l’obligation d’avoir un service d’aide aux victimes. La
prévention en matière de drogues est également essen-
tielle et doit être poursuivie.

niet veranderd. Het huidige debat is wellicht niet ingege-
ven door forse ideologische uitgangspunten, wel door
het streven naar efficiëntie.

De minister van Binnenlandse Zaken formuleert ver-
volgens drie algemene beschouwingen :

1.  Hij kan een lid niet verhinderen bekommerd te zijn.
Sinds het aantreden van de regering werden tal van
beslissingen genomen zonder dat het fout liep; dat zou
voor de leden een geruststelling moeten zijn.

2.  Een zo verstrekkende hervorming als deze, die
zeer talrijke tekstwijzigingen impliceert, zal nog wel wat
tijd vergen, temeer daar er veelvuldig overleg nodig is
om tot de ruimst mogelijke consensus te komen. In dat
verband preciseert hij dat er maatregelen zullen worden
genomen om gevolg te geven aan het arrest van de Raad
van State inzake de provincie Limburg.

3.  Die hervorming heeft regelgevende aspecten, maar
het essentieel kenmerk is de geest ervan. Het is immers
de bedoeling om de kloof te dichten tussen de bevolking
en de politiediensten, om die diensten efficiënter en
moderner te maken. Ten aanzien van die enorme op-
dracht zijn twee houdingen mogelijk : stellen dat het nooit
zal lukken of zeggen dat het mogelijk is. De minister kiest
voor de tweede optie. Die wil tot slagen ontwaart hij ook
bij de burgemeesters die hij ontmoet én bij de politie-
diensten, die hebben ingezien dat de toestand zal ver-
beteren. In dat opzicht is de voorbereidende fase zeer
nuttig geweest want zo werden bijsturingen mogelijk. Men
mag ook niet vergeten dat hoe transparanter de hervor-
ming is, des te beter die zal overkomen bij de bevolking.

De minister geeft terzake het voorbeeld van zones
als Ottignies-Louvain-la-Neuve en Leuven, waar reeds
een volledig integratieproces achter de rug is. Indien het
de bedoeling is dat de lokale politie optimaal kan inspe-
len op de plaatselijke behoeften, is het absoluut nodig
dat de lokale overheden uitermate hoge eisen stellen
aan hun politie.

Mevrouw Pelzer-Salandra heeft terecht de nadruk
gelegd op het belang van de preventie. Bij preventie-
beleid denkt men in de eerste plaats aan de politie. Een
politie die daarin slaagt, hoeft immers niet op te treden.
Naast de louter politionele aspecten terzake moeten nog
andere preventieve beleidslijnen worden gehanteerd.
Een frappant voorbeeld daarvan is de ruimtelijke orde-
ning : een goed verlichte stad vermindert het aantal in-
braken. Voorts werd er terecht op gewezen dat er veel
aandacht moet uitgaan naar het verschijnsel van het
intrafamiliaal geweld. Onder de twaalf functionele taken
die alle politiediensten kregen opgelegd, voorziet de re-
gering in de verplichte oprichting van een dienst voor
slachtofferhulp. Ook drugspreventie is van essentieel
belang en moet worden voortgezet.
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M. Vanpoucke a affirmé être favorable à l’intégration
et a relayé la demande des bourgmestres et des servi-
ces de police pour une grande information. Cette de-
mande est inhérente à la mise en œuvre de toute ré-
forme.

Par ailleurs, des remarques ont été formulées quant
aux différentes dates d’entrée en vigueur. Le ministre
ne comprend pas ces remarques. La loi affirme en effet
que la réforme entrera en vigueur le 1er janvier mais ne
précise pas quand elle sera achevée. Une réforme existe
quand les services fonctionnent effectivement sur le ter-
rain.

Dans l’état de la loi de 1998, l’installation des servi-
ces de police pourrait se poursuivre même au-delà de
2005. Ses déclarations affirmant sa volonté d’accélérer
la réforme signifient que tout devrait être mis en place
pour le 1er janvier 2002. Par prudence, le ministre an-
nonce le dépôt prochain d’un projet de loi prévoyant une
tutelle coercitive dans le cas où certaines communes
seraient en retard.

Le ministre attire l’attention de M. Tant sur l’article 247
de la loi qui prévoit notamment que le Roi arrête les con-
ditions et les modalités de la première désignation aux
emplois de commissaire général et de chef de corps de
la police locale. Par ailleurs, l’article 248, alinéa 2, de la
loi prévoit que l’arrêté royal constituant la police locale
met les articles 202 à 210, 225 et 235 à 239 en vigueur
dans cette zone de police. Ceci signifie qu’elles ne ren-
trent pas toutes en vigueur au même moment. Enfin, il
renvoie à l’article 13 du projet de loi portant diverses
dispositions accompagnant la mise en place de la posi-
tion juridique du personnel des services de police qui
prévoit l’établissement par le Roi de dispositions tempo-
raires (DOC 50 0957/001).

Le président, M. Paul Tant (CVP) fait remarquer qu’en
ce qui concerne l’article 247, un arrêté royal ne peut
déroger aux dispositions expresses de la loi. Par arrêté
royal, on ne peut déroger à l’article 107 de la même loi
qui prévoit que le commissaire général est désigné après
avis du conseil fédéral de police.

Le ministre de l’Intérieur relève que l’exposé des mo-
tifs de cette loi, qui a également été votée par M. Tant,
précise que les premières nominations devront être ar-
rêtées avant la mise en place effective des nouvelles
structures afin que celles-ci puissent être opérationnel-
les dans les premiers jours de leur constitution. Par
ailleurs, elles se dérouleront parmi des membres du
personnel qui font encore partie de leur service de po-
lice actuel. L’interprétation de la loi est dès lors très claire.

En ce qui concerne les demandes d’information des
bourgmestres et des agents de police, les rencontres
qu’il a eue avec eux, montrent qu’il faut encore aller plus
loin. Tous les fonctionnaires de police ont déjà reçu une

De heer Vanpoucke heeft verklaard gewonnen te zijn
voor de integratie en was de spreekbuis van de burge-
meesters en de politiediensten die meer informatie wen-
sen. Zulks is onafscheidelijk verbonden met de uitvoe-
ring van iedere hervorming.

De minister begrijpt niet waar men op aanstuurt met
de opmerkingen over de verschillende data van inwer-
kingtreding. De wet bepaalt immers dat de hervorming
op 1 januari van kracht wordt, maar niet wanneer zij vol-
tooid moet zijn. Een hervorming werkt als de diensten in
de praktijk effectief functioneren.

Volgens het bepaalde in de wet van 1998 zou de in-
richting van de geïntegreerde politiediensten zelfs tot na
2005 kunnen worden voortgezet. De verklaringen van
de minister dat hij de hervorming wil versnellen, beteke-
nen dat alles op 1 januari 2002 rond moet zijn. Om daar-
van zeker te zijn, kondigt de minister aan dat hij binnen-
kort een wetsontwerp zal indienen dat in een « dwin-
gend toezicht » voorziet zo sommige gemeenten ter-
zake vertraging zouden oplopen.

De minister maakt de heer Tant attent op artikel 247
van de wet, dat bepaalt dat de Koning de voorwaarden
en de nadere regels vaststelt van de eerste aanstelling
voor de functies van met name de commissaris-gene-
raal en de korpschef van de lokale politie. Bovendien
wordt in artikel 248, tweede lid, van de wet bepaalt dat
het koninklijk besluit tot inrichting van de lokale politie
de artikelen 202 tot 210, 225 en 235 tot 239 in deze
politiezone van kracht maakt. Een en ander betekent
dat niet alle bepalingen op hetzelfde tijdstip in werking
treden. Ten slotte verwijst hij naar artikel 13 van het wets-
ontwerp houdende diverse bepalingen tot begeleiding
van de inplaatsstelling van de rechtspositieregeling van
het personeel van de politiediensten (DOC 50 0957/001).

Voorzitter Paul Tant (CVP) merkt inzake artikel 247
op dat een koninklijk besluit niet mag afwijken van de
uitdrukkelijke wetsbepalingen. Zo mag bij koninklijk be-
sluit niet worden afgeweken van artikel 107 van dezelfde
wet; dat artikel bepaalt dat de commissaris-generaal na
advies van de federale politieraad wordt aangesteld.

De minister van Binnenlandse Zaken wijst erop dat in
de memorie van toelichting van die wet, waarover ook
de heer Tant heeft gestemd, wordt gepreciseerd dat over
de eerste benoemingen moet worden beslist nog voor
met de nieuwe structuren van start wordt gegaan, zodat
die structuren onmiddellijk na hun oprichting operatio-
neel kunnen zijn. Voorts zullen die benoemingen gebeu-
ren onder de mensen die nu nog aan de slag zijn bij de
bestaande politiediensten. Over de lezing van die wets-
bepalingen bestaat derhalve niet de minste onduidelijk-
heid.

In verband met de vragen om nadere informatie van
de burgemeesters en de politiemensen blijkt uit de ont-
moetingen die de minister met hen heeft gehad, dat nog
betere voorlichting nodig is. Iedereen die bij de politie
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brochure d’information. Il existe un call center qui doit
permettre de répondre aux questions précises du per-
sonnel. Pour les bourgmestres, une brochure d’informa-
tion est prévue qui doit paraître tous les quinze jours.

En ce qui concerne le statut, le choix doit pouvoir être
fait en parfaite connaissance de cause. Le gouverne-
ment souhaite que ce choix soit effectué le plus rapide-
ment possible, même s’il peut être opéré encore après
les trois mois. Le ministre a la conviction que peu nom-
breux sont ceux qui vont opter pour l’ancien statut. Par
ailleurs, des éléments d’information très technique figu-
rent dans l’arrêté « mammouth » qui va être publié le
mois prochain.

En matière d’intégration et d’osmose, il est vrai que
comme on ne pouvait faire en sorte que toutes les poli-
ces locales entrent en fonction au même moment et en
même temps que la police fédérale, le ministre a sou-
haité trouver un moment où l’ensemble des fonctionnai-
res de police bénéficieraient des mêmes dispositions
statutaires. Pour ce motif, la date du 1er avril a été rete-
nue.

En ce qui concerne l’unité de sélection et de forma-
tion, le ministre renvoie aux dispositions légales. La for-
mation sera organisée par l’autorité fédérale mais de
manière décentralisée pour les cadres de base et moyen.
Les enseignants devront être agréés pour que la qualité
de cette formation puisse être garantie. Des stages sont
également prévus. Le coût total de la formation sera
supporté par l’autorité fédérale. Les candidats se trou-
veront dans une grande réserve de recrutement au sein
de laquelle les autorités communales pourront librement
choisir leurs policiers. Tous les arrêtés y relatifs vont in-
cessamment être publiés. C’est au moment où les nou-
veaux statuts entrent en vigueur que les nouveaux pro-
cessus de formation entrent également en vigueur.

Un gros effort d’information est également fait au sein
des écoles. Un dialogue permanent a par ailleurs lieu
avec les écoles sur le terrain. Ici aussi, des brochures
explicatives seront rédigées à leur intention.

En matière de coûts pour les communes, le surcoût
statutaire sera pris en charge par l’autorité fédérale, qu’il
s’agisse de policiers fédéraux ou zonaux. Cela repré-
sente 8 milliards de francs belges. Pour le surplus, le
principe des vases communiquants s’applique. On trans-
fère des gendarmes avec l’équivalent de traitement et
d’équipement. La pleine propriété des bâtiments des
brigades territoriales de la gendarmerie est transférée
gratuitement. Dans ces conditions, les zones doivent
pouvoir travailler sans surcoût. Par ailleurs, l’autorité
fédérale prend à sa charge toute une série de missions
d’appui (formation, secrétariat social, …). Sur le plan
budgétaire, on a pris tous les moyens consacrés à la
sécurité au plan fédéral auxquels on a ajouté les 8 mil-
liards de francs belges. Cela conduit à une masse de
47,2 milliards de francs belges. De ce montant, a été

werkt, heeft al een informatiebrochure ontvangen. De
politiemensen kunnen voor precieze vragen terecht bij
een call center. Ten behoeve van de burgemeesters
wordt voorzien in een informatiebrochure, die om de twee
weken zal verschijnen.

De keuze van het statuut moet met perfecte kennis
van zaken kunnen gebeuren. De regering wil dat die
keuze zo snel mogelijk wordt gemaakt, ook al kan dat
nog na drie maanden. De minister is ervan overtuigd dat
maar weinigen voor het oude statuut zullen opteren. Voor
het overige zal het « mammoetbesluit », dat volgende
maand zal verschijnen, uitermate technische gegevens
bevatten.

Wat de integratie en samensmelting betreft, klopt het
dat de minister heeft gekozen voor een datum waarop
alle politiemensen aanspraak kunnen maken op dezelfde
statutaire bepalingen; dat is 1 april 2001 geworden. Het
was immers onmogelijk dat alle lokale politiediensten te-
gelijk operationeel zouden zijn, en bovendien op het-
zelfde ogenblik als de federale politie.

Voor de « eenheid van selectie en vorming » verwijst
de minister naar de wetsbepalingen. De federale over-
heid zal de opleiding van de basis en het middenkader
organiseren, maar dat zal gedecentraliseerd gebeuren
De lesgevers moeten worden erkend om een kwalitatief
hoogstaande opleiding te garanderen. Er wordt ook in
stages voorzien. De federale overheid zal de integrale
kostprijs van die opleiding op zich nemen. Wie geslaagd
is, komt terecht in een grote wervingsreserve, waaruit
de gemeentebesturen vrij hun politiemensen mogen
putten. Alle besluiten terzake zullen onverwijld worden
bekendgemaakt. De nieuwe statuten treden gelijktijdig
met de nieuwe opleidingsprocedure in werking.

Er wordt ook hard gewerkt aan voorlichting ter zake
in de scholen. In het veld is er trouwens permanent over-
leg met de scholen. Ook in dat verband worden
voorlichtingsbrochures gemaakt.

Er is ook gevraagd wat die hervorming de gemeen-
ten zou kosten. De federale overheid zal de bijkomende
kosten betreffende het statuut dragen, ongeacht of het
om federale dan wel lokale politiemensen gaat; zulks
kost 8 miljard Belgische frank. Voor het overige geldt
het principe van de communicerende vaten : er worden
rijkswachters overgeheveld, met een gelijkwaardige
verloning en uitrusting. De gebouwen van de territoriale
rijkswachtbrigades worden om niet en in volle eigendom
overgeheveld. Een en ander brengt mee dat de zones
zonder extra uitgaven moeten kunnen functioneren.
Voorts betaalt de federale overheid een reeks onder-
steunende maatregelen (opleiding, sociaal secretariaat,
…). Budgettair komt dat in totaal neer op 47,2 miljard
Belgische frank, te weten alle middelen die federaal voor
het veiligheidsbeleid worden uitgetrokken, waaraan 8 mil-
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retiré ce qui est nécessaire au fonctionnement de la po-
lice fédérale.

À ce niveau, il ne faut pas perdre de vue que dans les
nouvelles missions de la police fédérale, il y a des tâ-
ches qui auparavant étaient à charge des communes. À
la dotation fédérale aux communes en année pleine, soit
18,5 milliards de francs belges, il faut ajouter pour les
missions d’appui qui auparavant relevaient des polices
locales, un montant de 2,3 milliards de francs belges, ce
qui donne un montant de 21 milliards de francs belges.
À cela, il faut ajouter que la réforme des polices va per-
mettre un certain nombre d’économies d’échelle. Pour
ce motif, le ministre affirme que des moyens suffisants
existent. Par ailleurs, il a attiré l’attention des bourgmes-
tres au moment de la délimitation des zones sur le fait
qu’il fallait s’assurer de l’existence d’un effectif suffisant
pour garantir l’ensemble des fonctionnalités de base qui
vont être imposées.

En ce qui concerne la répartition de la dotation fédé-
rale aux zones locales, le gouvernement a voulu un sys-
tème aussi objectif que possible. Il a recouru aux cal-
culs de régression tels que définis par une étude menée
par la KUL. À l’attention de M. Frédéric, le ministre pré-
cise que les moyens seront récurrents.

*
*     *

En matière de plans de sécurité, la loi prévoit qu’il
faut un plan de sécurité pour pouvoir créer une zone de
police. Le ministre annonce le prochain dépôt d’un pro-
jet de loi visant à supprimer cette condition vu qu’on ne
peut également élaborer un plan de sécurité sans avoir
une zone de police. Par contre, le plan national de sécu-
rité a été envoyé au Parlement. Le ministre se déclare
être à la disposition du Parlement pour en discuter.

En ce qui concerne les plans zonaux de sécurité, un
vade-mecum très précis a été mis au point à l’intention
des autorités des zones de police locale.

Aux remarques émises par M. Tastenhoye, le minis-
tre répond qu’il n’a ni envie ni besoin d’un cadre légal
pour créer une police spéciale des illégaux. Il n’en est
pas question. Par contre, l’Office des étrangers va être
rénové. Deux sections vont être créées, à savoir la sec-
tion « asile » et la section « immigration ». Dans cette
dernière section, les problèmes de séjour seront traités.
Elle devra travailler le cas échéant en concertation avec
les services de police.

En matière de contrats de sécurité et de prévention,
le ministre précise, suite à la remarque formulée par
M. Frédéric, qu’une évaluation collégiale a eu lieu. Cette
évaluation n’a nullement été répressive. Des enseigne-

jard Belgische frank werd toegevoegd. Van dat bedrag
werden de werkingskosten van de federale politie afge-
trokken.

Op dat vlak mag men niet uit het oog verliezen dat er
bij de nieuwe opdrachten voor de federale politie taken
zijn die voorheen ten laste van de gemeenten vielen.
Aan de federale dotatie voor de gemeenten op jaarbasis,
namelijk 18,5 miljard Belgische frank, moet voor de
ondersteuningsopdrachten die vroeger onder de plaat-
selijke politiediensten vielen, een bedrag van 2,3 miljard
Belgische frank worden toegevoegd, wat een totaal van
nagenoeg 21 miljard Belgische frank geeft. Daarbij komt
nog dat de schaalvergroting van de politiehervorming
tot een aantal besparingen zal leiden. Daarom stelt de
minister dat er voldoende middelen zijn. Op het ogen-
blik van de afbakening van de zones heeft hij de burge-
meesters er trouwens op gewezen dat zij voor voldoende
mankracht moesten zorgen om alle basisfuncties aan te
kunnen die hun zullen worden opgelegd.

Wat de verdeling van de federale dotatie voor de lo-
kale politiezones betreft, heeft de regering een zo ob-
jectief mogelijke regeling gewild. Zij heeft hiervoor een
beroep gedaan op regressieberekeningen, zoals bepaald
in een door de KUL geleide studie. Ten aanzien van de
heer Frédéric preciseert de minister dat de middelen niet
eenmalig zullen zijn.

*
*     *

Inzake veiligheidsplannen schrijft de wet voor dat om
een politiezone te kunnen creëren, er een veiligheids-
plan nodig is. De minister kondigt aan dat eerstdaags
een wetsvoorstel zal worden ingediend om die voor-
waarde af te schaffen, omdat een veiligheidsplan even-
eens kan worden opgesteld zonder een politiezone te
hebben. Het nationaal veiligheidsplan daarentegen is
naar het Parlement gezonden. De minister verklaart zich
ter beschikking van het Parlement om het te bespreken.

Over de zonale veiligheidsplannen is een zeer pre-
cies vademecum ten behoeve van de overheid van de
lokale politiezones opgesteld.

Op de opmerkingen van de heer Tastenhoye ant-
woordt de minister dat hij geen zin heeft en ook geen
behoefte voelt om een speciale politie voor de illegalen
op te richten. Daar is geen sprake van. De Dienst
Vreemdelingenzaken daarentegen zal worden ver-
nieuwd. Er zullen twee afdelingen worden opgericht, een
afdeling « asiel » en een afdeling « immigratie ». Die
laatste afdeling zal de problemen in verband met het
verblijf behandelen. Ze zal zo nodig samen met de politie-
diensten moeten werken.

Met betrekking tot de veiligheids- en preventie-
contracten preciseert de minister naar aanleiding van
de opmerking van de heer Frédéric dat een collegiale
evaluatie heeft plaatsgehad. Die evaluatie was geens-



133DOC 50 0904/004

CHAMBRE · 3e SESSION DE LA 50e LÉGISLATUREKAMER · 3e ZITTING VAN DE 50e ZITTINGSPERIODE 20012000

ments ont été tirés. Le gouvernement n’a quant à lui pas
encore conclu sur la totalité des aspects de ce problème.
Le volet policier est pour sa part assez simple car il con-
siste en la mise à disposition de personnel ou de maté-
riel dans les zones. Le ministre est conscient des incer-
titudes qui règnent. Le personnel va être prolongé jus-
qu’au 30 juin 2001. En ce qui concerne la prévention, il
faut certes éviter le déplacement de la délinquance. Pour
cette raison, il faut donner aux services de police les
moyens suffisants pour remplir leurs missions de pré-
vention policière. La politique des contrats de préven-
tion doit dès lors être dynamique et doit faire l’objet d’une
évaluation constante. Une commune ne doit en effet pas
toujours disposer des mêmes moyens.

Comme l’a affirmé M. Hendrickx, une bonne préven-
tion doit être une prévention intégrée impliquant tous les
partenaires. Ainsi, en matière de sécurité, les citoyens
sont des partenaires. En ce qui concerne les pratiques
mafieuses venant de l’Est, une solution doit être trouvée
à la source. Pour ce motif, le gouvernement essaie de
signer des accords bilatéraux.

En Belgique aussi, les moyens doivent être renfor-
cés. Le ministre a ainsi obtenu 42 millions de francs bel-
ges supplémentaires pour la police fédérale pour l’ob-
servation et le suivi des réseaux de trafiquants d’êtres
humains.

À Mme Grauwels, le ministre fait remarquer que par
nature une situation contractuelle est une situation pré-
caire. L’idéal serait que lorsqu’une expérience réussit,
les autorités locales passent à la phase de stabilisation.
Tous les moyens ne doivent pas toujours être attendus
du niveau fédéral. Par ailleurs, ce personnel doit être
mieux encadré. Pour ce motif, le ministre a mis au point
une brochure d’accompagnement reprenant leurs con-
ditions d’engagement, leurs droits et leurs devoirs.

Il précise par ailleurs que la prévention au plan fédé-
ral n’empiète pas sur les compétences des communau-
tés. Il n’a en outre pas l’intention de leur céder cette com-
pétence. Une concertation est cependant nécessaire afin
que des mesures complémentaires efficaces puissent
être prises.

Abordant ensuite le débat relatif à la mise en place de
l’Agence fédérale de sécurité nucléaire, la procédure est
en cours. Le personnel est transféré. Plusieurs projets
ont été transmis au Conseil d’État. Le ministre a par
ailleurs fait procéder à un audit de Telerad. Des recom-
mandations ont été émises dont la conservation du ré-
seau existant. Des compétences complémentaires sont
en outre requises pour mieux pouvoir gérer le système,
notamment au plan informatique.

En ce qui concerne le retour des déchets nucléaires,
le ministre est responsable de l’encadrement de ce re-
tour. Des engagements internationaux existent en la

zins bestraffend. Er zijn lessen uit getrokken. De rege-
ring van haar kant heeft nog niet over alle aspecten van
dat probleem de knoop doorgehakt. Het onderdeel poli-
tie is op zich vrij eenvoudig, want het bestaat erin perso-
neel of materieel in de zones ter beschikking te stellen.
De minister is zich bewust van de heersende onzeker-
heid. Het personeel wordt verlengd tot 30 juni 2001. Qua
preventie moet zeker worden voorkomen dat de crimi-
naliteit naar elders verhuist. Daarom moeten de politie-
diensten voldoende middelen krijgen om hun opdrach-
ten inzake politiepreventie te vervullen. Het preventie-
contractenbeleid moet daarom dynamisch zijn en voort-
durend worden geëvalueerd. Een gemeente moet im-
mers niet altijd over dezelfde middelen beschikken.

Zoals de heer Hendrickx heeft verklaard, moet een
goede preventie er een zijn die alle medespelers erbij
betrekt. Zo zijn inzake veiligheid de burgers de mede-
spelers. Voor de uit Oost-Europa komende maffia-
praktijken moet een oplossing aan de bron worden ge-
zocht. Daartoe probeert de regering bilaterale akkoor-
den te sluiten.

Ook in België moeten de middelen worden opgetrok-
ken. Zo heeft de minister voor de federale politie 42 mil-
joen Belgische frank extra verkregen voor onderzoek
naar en opsporing van de illegale mensenhandelnet-
werken.

Ten behoeve van mevrouw Grauwels merkt de minis-
ter op dat een contractuele status per definitie precair is.
Idealiter zouden de plaatselijke overheidsinstanties naar
een stabiliseringsfase moeten overstappen zodra het
experiment geslaagd lijkt. Men mag niet altijd verwach-
ten dat alle middelen van het federale niveau komen.
Voorts moet dat personeel beter begeleid worden.
Daarom heeft de minister een begeleidende folder uit-
gewerkt waarin de wervingsvoorwaarden, de rechten en
de plichten van het personeel vermeld staan.

Voorts preciseert hij dat de preventie op federaal vlak
de bevoegdheden van de gemeenschappen niet door-
kruist. Bovendien ligt het niet in zijn bedoeling hen die
bevoegdheid af te staan. Terzake is evenwel overleg
noodzakelijk teneinde doeltreffende maatregelen moge-
lijk te maken.

Vervolgens gaat hij nader in op het debat rond de
oprichting van een Federaal Agentschap voor de kern-
veiligheid; in verband daarmee stelt hij dat de procedure
loopt. Het personeel wordt overgeheveld. Verscheidene
ontwerpen terzake werden aan de Raad van State over-
gezonden. Voorts heeft de minister Telerad laten door-
lichten. Een aantal aanbevelingen werden geformuleerd,
waaronder de handhaving van het bestaande netwerk.
Bovendien zijn een aantal bijkomende bevoegdheden
vereist om het systeem  —  meer bepaald op het vlak
van de informatica  —  beter te kunnen beheren.

Wat de terugkeer van het kernafval betreft, is het de
minister die voor de concrete uitvoering daarvan bevoegd
is. Terzake gelden een aantal internationale afspraken.
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matière. Des trois retours prévus, les deux premiers se
sont déroulés dans les meilleures conditions. Un troi-
sième retour est prévu au début de l’année prochaine.

Aux réflexions émises par Mme De Permentier, le
ministre réaffirme sa préoccupation devant la situation
des commerçants et des petits indépendants qui sont
confrontés à des bandes de truands. Toute une série de
mesures doivent être prises à tous les niveaux afin d’ar-
river à une meilleure sécurisation, tant des particuliers
que des commerçants.

c.  Répliques

M. Daniël Vanpoucke (CVP) constate que si pour le
ministre « tout va bien », les personnes qu’il rencontre
ne sont pas de cet avis. Cela étant, M. Vanpoucke sou-
haite encore interroger le ministre sur les implications
financières de la réforme pour les communes. Il cons-
tate que le ministre retient un montant de 18,5 milliards
de francs belges alors que lui-même arrive à un mon-
tant de 23,5 milliards de francs belges. Le ministre justi-
fie cette différence par le fait que certaines dépenses du
niveau local sont reprises par le niveau fédéral. Cela
signifie-t-il qu’un montant de 5 milliards de francs bel-
ges est repris par le niveau fédéral ?

Le représentant du ministre de l’Intérieur craint, en ce
qui concerne ces 5 milliards de francs belges, que le
calcul de l’intervenant ne soit erroné. Son raisonnement
est d’affirmer que comme la moitié de la gendarmerie
est transférée, la moitié de son budget l’est également.
Pour le représentant du ministre, le budget de la gen-
darmerie représentait l’année dernière un montant de
33 milliards de francs belges. Il faut par ailleurs tenir
compte du fait que les unités les plus onéreuses de la
gendarmerie restent au niveau fédéral. On en arrive pour
2001 à un montant de 14,4 milliards de francs belges
pour ce qui concerne les traitements et les frais de fonc-
tionnement des gendarmes qui vont passer à la police
locale (y compris le nouveau statut). Par ailleurs, il attire
l’attention sur le fait que le montant évoqué de 8 mil-
liards de francs belges couvre les frais supplémentaires
liés tant au statut de l’actuelle police fédérale qu’au sta-
tut de la police locale. Selon une estimation, pour l’an-
née 2001, seuls 2,6 milliards de francs belges concer-
nent le statut de l’actuelle police communale. Au total,
on en arrive à un montant d’environ 17 milliards de francs
belges pour 2001 et de plus de 18 milliards de francs
belges à partir de 2002 (le statut produira alors ses ef-
fets sur une année entière), loin dès lors des 23 mil-
liards de francs belges annoncés par M. Vanpoucke. En
cas de sous-estimation, des corrections seront toujours

Van de drie geplande terugkeeroperaties verliepen de
eerste twee in de beste omstandigheden. Begin volgend
jaar is een derde terugkeer gepland.

In antwoord op de bedenkingen van mevrouw De
Permentier stelt de minister eens te meer dat hij zich
bekommert om de handelaars en de kleine zelfstandi-
gen die het slachtoffer zijn geworden van criminele ben-
des; er dient dan ook op alle beleidsvlakken een reeks
van maatregelen te worden getroffen om het onveilig-
heidsgevoel bij de burgers én de handelaars weg te ne-
men.

C.  Replieken

De heer Daniël Vanpoucke (CVP) stelt vast dat er
voor de minister kennelijk geen vuiltje aan de lucht is,
maar dat de personen met wie hijzelf in contact komt,
daar anders over denken. Voorts vraagt het lid aan de
minister nadere toelichting over de financiële gevolgen
die de hervorming heeft voor de gemeenten. Hij consta-
teert dat de minister een bedrag van 18,5 miljard
Belgische frank hanteert, terwijl hijzelf op 23,5 miljard
Belgische frank uitkomt. Voor de minister valt dat ver-
schil te verklaren doordat bepaalde lokale uitgaven
voortaan door de federale overheid zullen worden ge-
dragen. Betekent zulks dat de Federale Staat een be-
drag van 5 miljard Belgische frank overneemt ?

De vertegenwoordiger van de minister van Binnen-
landse Zaken stelt dat de vorige spreker wellicht fout zit
met dat verschil van 5 miljard Belgische frank in zijn be-
rekening. De heer Vanpoucke gaat ervan uit dat aange-
zien de rijkswacht voor de helft wordt overgeheveld, dat
ook het geval is voor de helft van de begroting van de
rijkswacht. De vertegenwoordiger van de minister geeft
aan dat in de begroting van de rijkswacht vorig jaar
33 miljard Belgische frank was opgenomen. Voorts mag
niet over het hoofd worden gezien dat de duurste onder-
delen van de rijkswacht federaal blijven. Een en ander
komt erop neer dat voor de rijkswachters die naar de
lokale politie overstappen, voor 2001 14,4 miljard
Belgische frank moet worden uitgetrokken (bezoldiging
en werkingskosten, inclusief het nieuwe statuut). Voor
het overige wijst de spreker erop dat het aangehaalde
bedrag van 8 miljard Belgische frank moet dienen voor
de financiering van de bijkomende kosten die verband
houden met het statuut van de bestaande federale poli-
tie en met dat van de lokale politie; volgens een raming
heeft, voor het begrotingsjaar 2001, amper 2,6 miljard
Belgische frank betrekking op het statuut van de huidige
gemeentepolitie. Alles samen komt dat neer op een be-
drag van zowat 17 miljard Belgische frank voor 2001 en
ruim 18 miljard Belgische frank vanaf 2002 (het statuut
heeft dan effect over een volledig jaar, een heel verschil
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possibles par le biais du cavalier budgétaire prévu, qui
permet des transferts entre les différents programmes.

M. Daniël Vanpoucke (CVP) craint néanmoins que
des dépenses supplémentaires n’apparaissent à charge
des communes en raison des tâches supplémentaires
qu’elles devront remplir.

Le ministre de l’Intérieur rappelle qu’il ne faut perdre
de vue les économies d’échelle qui seront réalisées
même si des nouvelles tâches sont imposées aux com-
munes.

Le représentant du ministre est d’avis qu’il est difficile
d’évaluer avec précision le coût de ces nouvelles tâches.
D’un autre côté, certaines missions de la police locale
vont disparaître (secrétariat social, service médical …).
Celles-ci sont évaluées à 2,3 milliards de francs belges.
Par ailleurs, des économies d’échelle vont être réalisées
par le niveau local. Selon une étude menée en 1999,
plus de 2 000 membres du personnel pourraient être
récupérés. Il donne l’exemple de bureaux de police et
de gendarmerie qui, en matière d’accueil, sont ouverts
en même temps dans la même zone. La réforme pour-
rait conduire à une économie de 568 unités, rien qu’en
ce qui concerne cet aspect. L’ensemble de ces éléments
conduit le gouvernement à considérer qu’il n’y aurait pas
de frais supplémentaires pour les communes.

M. Daniël Vanpoucke (CVP) est d’avis qu’il serait in-
téressant pour les communes de pouvoir disposer de
ces chiffres afin de pouvoir élaborer leur budget en pleine
connaissance de cause.

Le ministre communique que les premières instruc-
tions pour l’année budgétaire prochaine ont été envoyées
aux communes. Le poste « police » doit en effet être
clairement distingué de celui de la commune. Deuxiè-
mement, on devra procéder selon un système de provi-
sions. Il constate que surtout les chefs de police atten-
dent de recevoir de la réforme ce qu’ils espèrent depuis
longtemps. Dans un premier temps, indépendamment
des 8 milliards, le principe « rien ne se gagne, rien ne se
perd » s’applique. Ce qui fonctionnait auparavant doit
pouvoir continuer à s’appliquer si on veut pouvoir mettre
en œuvre la réforme. Cela étant, il veillera à un maxi-
mum de justice distributive dans la répartition des
moyens disponibles.

Le président, M. Paul Tant (CVP) ne peut partager le
raisonnement du ministre en ce qui concerne l’entrée
en vigueur de la loi du 7 décembre 1998. Ainsi, l’arti-
cle 260 de la loi prévoit notamment que le Roi déter-
mine la date d’entrée en vigueur de l’article 11, laquelle
ne peut être ultérieure au 1er janvier 2000. L’article 11
prévoit quant à lui que « dans les zones pluricommu-

dus met de 23 miljard Belgische frank waar de heer
Vanpoucke het over had. Als dit bedrag onderschat zou
zijn, kunnen nog steeds rechtzettingen worden aange-
bracht via de voorziene budgettaire bijbepaling die
transferten tussen de verschillende programma’s mo-
gelijk maakt.

De heer Daniël Vanpoucke (CVP) vreest niettemin dat
de gemeenten, die bijkomende taken toegeschoven krij-
gen, met hogere uitgaven zullen worden geconfronteerd.

De minister van Binnenlandse Zaken memoreert dat
ingevolge de schaalvergroting minder geld hoeft te wor-
den uitgegeven, niettegenstaande de gemeenten nieuwe
taken moeten vervullen.

De vertegenwoordiger van de minister van Binnen-
landse Zaken stelt dat het uitermate moeilijk is om het
precieze kostenplaatje van die nieuwe taken te bepa-
len. Aan de andere kant vervallen ook een aantal taken
van lokale politie (sociaal secretariaat, medische dienst,
…), waarvan de kostprijs op 2,3 miljard Belgische frank
kan worden geraamd. Door de schaalvergroting kan op
lokaal vlak worden bezuinigd. Een studie uit 1999 heeft
aangetoond dat meer dan 2000 personeelsleden elders
kunnen worden ingezet (zo moeten politie en rijkswacht
nu, in dezelfde zone, parallel ontvangstbalies beman-
nen). Door de hervorming kunnen, alleen al wat dit aspect
betreft, 568 mensen minder worden ingezet. Al die as-
pecten samen hebben de regering ertoe gebracht te stel-
len dat de gemeenten geen bijkomende kosten zullen
moeten dragen.

Volgens de heer Daniël Vanpoucke (CVP) ware het
aangewezen mochten ook de gemeenten over dat cij-
fermateriaal beschikken, teneinde met kennis van za-
ken hun begroting te kunnen opstellen.

De minister van Binnenlandse Zaken verklaart dat de
eerste onderrichtingen voor het komende begrotingsjaar
al naar de gemeenten zijn verstuurd. Het onderdeel «
politie » behoort immers helemaal los te staan van de
andere gemeentelijke uitgaven. Voorts moet met een
provisieregeling worden gewerkt. Hij stelt vast dat vooral
de politiechefs van de hervorming veranderingen ver-
wachten waarop ze al lang wachten. In een eerste fase
is het principe van toepassing dat er baten noch kosten
zijn (naast de voormelde 8 miljard Belgische frank). Wil
de hervorming concreet uitvoering krijgen, dan behoort
de vroegere regeling van toepassing te blijven. Voor het
overige zal de minister erop toezien dat er bij de toewij-
zing van de beschikbare middelen een zo groot moge-
lijke verdelende rechtvaardigheid wordt toegepast.

Voorzitter Paul Tant (CVP) is het niet eens met de
redenering van de minister aangaande de inwerkingtre-
ding van de wet van 7 december 1998. Zo stelt met name
artikel 260 van die wet dat de Koning de inwerkingtre-
ding van artikel 11 bepaalt, « die niet later kan plaatsvin-
den dan 1 januari 2000 ». Artikel 11, eerste lid, bevat
volgende bepaling : « In de meergemeentezones wor-
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nales, les compétences du conseil communal en ma-
tière d’organisation et de gestion du corps de police sont
exercées par le conseil de police ». En conséquence,
cet article entre en vigueur au 1er janvier. L’orateur peut
admettre que dans les faits des problèmes peuvent sur-
gir. En ce cas, des mesures transitoires devraient être
prises.

Par ailleurs, le ministre estime avoir un fondement
légal suffisant dans l’article 147 de la loi pour déroger à
l’article 107. Pour sa part, il est d’avis que ce raisonne-
ment est entièrement inexact étant donné qu’aucune
dérogation légale explicite n’est prévue à l’article 147.

Enfin, le ministre donne l’impression que son groupe
n’a pas souhaité cette réforme. Ceci est tout à fait inexact.
À l’origine, le précédent gouvernement s’était prononcé
pour une intégration par l’association. Seul son groupe
s’était opposé à ces deux notions. Il voulait et veut tou-
jours une police intégrée mais dans les meilleures con-
ditions possibles. M. Tant est d’avis que le ministre a
trop attendu pour prendre les arrêtés d’exécution né-
cessaires. Cependant, sur le plan des intentions, il se
trouve très proche de la position du ministre.

2.  Sécurité civile

a.  Questions des membres

M. Marcel Hendrickx (CVP) ne peut affirmer, comme
l’année dernière, que le ministre n’a pas consacré d’at-
tention au domaine de la sécurité civile.

Malheureusement, peu d’acteurs de terrain marque-
ront leur accord sur sa vision concernant la réforme des
services d’incendie et de la protection civile. Il semble
parfois qu’il veuille simplement supprimer la notion de
sécurité non policière au profit de la notion, holistique,
de protection civile, qui devrait à l’avenir faire également
penser aux services d’incendie.

Le plan de réforme de ces services a d’ailleurs été
élaboré de façon très bizarre. La critique émise l’an der-
nier, selon laquelle de nombreux corps ont trop peu de
moyens à injecter dans la prévention et l’entraînement,
a été illustrée de manière exemplaire par la catastrophe
d’Enschede. Cette catastrophe a certes eu lieu aux Pays-
Bas, mais le ministre a manifestement compris à cette
occasion qu’il était urgent d’agir.

Quelques jours après la catastrophe d’Enschede, le
ministre a annoncé une réforme des services de la pro-
tection civile et des services d’incendie basée sur le
modèle de la réforme des services de police.

Personne n’a été associé à l’élaboration de ce plan.
Les gens de terrain l’ont qualifié de plan irréalisable. Les
trois fédérations de pompiers ont réagi en annonçant
une manifestation, qui a été interdite par M. De Donnéa,
bourgmestre de Bruxelles. La manifestation était fixée
au 28 juin 2000. Le 26 juin 2000, le ministre a jugé né-

den de bevoegdheden van de gemeenteraad inzake de
organisatie en het beheer van het lokaal politiekorps uit-
geoefend door de politieraad (…) ». Dat artikel 11 treedt
bijgevolg in werking op 1 januari. De spreker geeft toe
dat in de praktijk moeilijkheden kunnen rijzen; in dat ge-
val behoren overgangsmaatregelen te worden genomen.

Voorts meent de minister een voldoende wettelijke
grond te vinden in artikel 147 van de voornoemde wet
om af te kunnen wijken van artikel 107. Het lid acht die
redenering helemaal fout omdat artikel 147 niet voorziet
in enige expliciete wettelijke afwijking.

Tot slot laat de minister uitschijnen dat de CVP-fractie
deze hervorming niet heeft gewild. Dat is volstrekt on-
juist. Aanvankelijk wou de vorige regering overgaan tot
een integratie via associatie; alleen de CVP-fractie was
toen tegen die beide begrippen gekant. Toen en nu is
het voor die fractie de bedoeling een geïntegreerde po-
litie uit te bouwen, maar dan wel in de best mogelijke
omstandigheden. Volgens de heer Tant heeft de minis-
ter te lang gewacht om de vereiste uitvoerings-
maatregelen te nemen. Wat de intenties betreft, leunt
zijn standpunt echter nauw aan bij dat van de minister.

2. Civiele veiligheid

a.  Vragen van de leden

De heer Marcel Hendrickx (CVP) kan niet, zoals vo-
rig jaar, stellen dat de minister geen aandacht heeft ge-
had voor de civiele veiligheid.

Maar helaas, op het terrein zullen er weinigen akkoord
gaan met zijn visie over de hervorming van brandweer
en civiele bescherming. Het lijkt er soms op dat hij enkel
de naam « niet-politionele veiligheid » wil schrappen voor
een holistische « civiele bescherming », waar men dan
in de toekomst de brandweer maar moeten bij denken.

Het plan om deze diensten te hervormen kwam trou-
wens heel vreemd tot stand. De kritiek van vorig jaar dat
veel korpsen veel te weinig middelen kunnen inzetten
voor preventie en interventievoorbereiding, kreeg een
schoolvoorbeeld met de ramp van Enschede. Weliswaar
in Nederland, maar blijkbaar heeft de minister het toen
begrepen dat er dringend iets moest gebeuren.

Enkele dagen na Enschede kondigde de minister een
hervorming aan van de diensten civiele bescherming en
brandweer, naar het voorbeeld van de politiehervorming.

Niemand had de kans gekregen dit plan mee te be-
spreken. Op het veld vond men het een onmogelijke
aanpak. De drie federaties van brandweerlui reageer-
den met een betoging die door burgemeester De Donnéa
werd verboden. De betoging was voorzien voor 28 juni
2000. Op 26 juni 2000 vond de minister het nodig om
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cessaire d’expliquer son initiative aux représentants des
fédérations de pompiers et, surtout, de leur déclarer qu’ils
ne devaient pas se faire trop de souci à cause de son
plan, car son objectif n’était pas aussi radical qu’on aurait
pu le déduire du texte.

Le plan pour la « sécurité civile » était superbe et de-
vait être mis en œuvre sur-le-champ. Mais quelques mois
se sont écoulés depuis la tragédie d’Enschede et cer-
tains ont déjà oublié ce drame. Au cours de tous ces
mois, absolument rien n’a été fait pour mettre en œuvre
ce plan de réforme, de sorte que la note de politique ne
fait en fait que ressasser le plan que le ministre a pré-
senté le 23 mai 2000 en commission de l’Intérieur du
Sénat.

Il a promis aux fédérations de sapeurs-pompiers que
l’on se réunirait en groupes de travail, mais cela non
plus ne s’est jamais fait. La note de politique prévoit que
le ministre va enfin mettre sur pied les groupes de tra-
vail et qu’ils devront faire connaître pour la fin 2001 leurs
propositions en vue de modifier la loi (DOC 50 0905/
004). Voilà qui est tout de même déjà plus concret, mais
on peut encore se demander si le ministre pourra en-
core faire le nécessaire avant les prochaines élections
législatives. Il a en effet déjà perdu un temps précieux et
l’on sait que le présent gouvernement n’est pas un exem-
ple de rapidité ni d’efficacité.

Personne ne se mettra en travers du chemin du mi-
nistre s’il réalise un certain nombre de réformes qui
emportent également l’adhésion de la base, car la ré-
glementation concernant les services d’incendie est ob-
solète, totalement inadaptée. Citons simplement un
exemple : l’équipement minimum et l’importance de l’ef-
fectif sont encore toujours déterminés par un arrêté royal
de 1967. Personne n’empêchera le ministre d’essayer
de parvenir à une meilleure coordination entre la protec-
tion civile et les corps de sapeurs-pompiers, personne
ne lui tiendra rigueur si, par une répartition zonale cor-
rectement planifiée, il permet aux corps de sapeurs-pom-
piers de collaborer plus efficacement et s’il prend des
mesures pour renforcer l’action préventive de ces corps.
Mais tous les acteurs présents sur le terrain sont très
inquiets.

M. Hendrickx encourage le ministre à s’atteler effecti-
vement à la réforme et à la modernisation de la protec-
tion civile, d’une part, et des service d’incendie, d’autre
part. Ces deux services si nécessaires ont trop long-
temps été traités en parent pauvre dans notre pays.

Des mesures s’imposent entre-temps, mesures qui
ne se trouvent malheureusement guère dans la note de
politique générale et que le ministre pourrait cependant
mettre en œuvre sans devoir attendre une vision dé-
taillée de la coordination de la sécurité civile.

L’intervenant songe à la formation de zones pour les
services d’incendie, afin d’accroître l’efficacité de la col-
laboration et de l’engagement de moyens : que la for-
mation de zones ne soit pas dictée par des circonstan-

zijn initiatief toe te lichten aan de vertegenwoordigers
van de brandweerfederaties en vooral om te zeggen dat
ze aan zijn plan niet zo zwaar moesten tillen, want dat
het allemaal niet zo erg bedoeld was dan uit de tekst
moest worden afgeleid.

Het plan voor « civiele veiligheid » was groots en zou
onmiddellijk worden aangepakt. Maar Enschede is in-
tussen al enkele maanden voorbij en bij sommigen al
bijna vergeten. In al die maanden werd er niet in het
minst gewerkt aan de uitvoering van het hervormings-
plan, zodat de beleidsnota in feite een duplicaat is van
het plan dat de minister op 23 mei 2000 in de commissie
Binnenlandse Zaken van de Senaat uitsprak.

Hij beloofde aan de brandweerfederaties wel dat er in
werkgroepen zou worden vergaderd, maar ook dat bleef
achterwege. De beleidsnota voorziet dat de minister de
werkgroepen eindelijk zal oprichten en dat ze voor het
einde van 2001 hun voorstellen voor wetswijzigingen
moeten formuleren (DOC 50 0905/004). Dat is dan toch
al wat concreter, maar het blijft de vraag of hij de nood-
zakelijke ingrepen nog rond zal krijgen voor de volgende
parlementsverkiezingen. Er ging immers reeds kostbare
tijd verloren en men weet ondertussen dat deze rege-
ring niet « snel en efficiënt » werkt.

Niemand zal de minister tegenhouden indien hij een
aantal hervormingen doorvoert die mede de instemming
krijgen van de basis, want de regelgeving rond brand-
weer is ouderwets, totaal onaangepast. Om maar één
voorbeeld te geven : de minimale uitrusting en perso-
neelsbezetting van de beroepsbrandweerkorpsen wordt
nog steeds bepaald door een koninklijk besluit van 1967.
Niemand zal de minister tegenhouden indien hij een
betere coördinatie wil bereiken tussen civiele bescher-
ming en brandweerkorpsen, indien hij door een goed
geplande zonale indeling de brandweerkorpsen efficiën-
ter laat samenwerken, indien hij maatregelen neemt tot
meer preventieve actie bij de brandweer. Maar iedereen
op het veld maakt zich ernstige zorgen.

De heer Hendrickx moedigt de minister aan effectief
werk te maken van de hervorming en modernisering van
enerzijds civiele bescherming en anderzijds brandweer.
Te lang heeft men in dit land de beide zo noodzakelijke
diensten stiefmoederlijk bedeeld.

Intussen dringen zich ingrepen op, waarvan men he-
laas niet veel kan terugvinden in de beleidsnota en die
de minister nochtans zou kunnen uitvoeren zonder dat
hij moet wachten op een uitgewerkte visie over de coör-
dinatie van de civiele veiligheid.

De spreker denkt aan de zonevorming bij de brand-
weer, zodat efficiëntere samenwerking en inzet van mid-
delen kan gebeuren : laat het geen zonevorming wor-
den die ingegeven is door toevallige omstandigheden of
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ces fortuites ou des préférences personnelles, mais
qu’elle soit basée sur les besoins de la zone et, dans
toute la mesure du possible, sur le principe de l’équiva-
lence des zones, afin de ne pas avoir une zone ne com-
prenant qu’un corps régional, alors que la plupart des
autres zones en comptent trois ou quatre.

L’intervenant songe au statut des volontaires, dont le
ministre s’était porté garant l’année dernière, mais pour
lequel rien n’a encore été fait.

L’année dernière, le membre a recommandé que l’on
prévoie des moyens pour permettre aux corps locaux
d’élaborer, pour chaque bâtiment à risques situé dans
leur district, un plan d’intervention pouvant être consulté
par le biais d’un système informatique au départ du vé-
hicule de commandement des pompiers, afin de savoir
quels produits dangereux sont entreposés, quels gaz
nocifs peuvent se dégager, quels quartiers avoisinants
courent des risques en fonction de la direction du vent,
etc.

À l’époque, le ministre a écarté la proposition d’un
revers de la main, mais il aura pourtant compris entre-
temps que les pompiers qui sont arrivés les premiers
sur les lieux à Enschede ont perdu la vie parce qu’ils ne
disposaient pas de ces informations. Espérons que ce
qui s’est passé hier aux Pays-Bas n’arrivera pas demain
en Belgique …

M. Hendrickx se félicite que, sur l’ensemble du bud-
get, on prévoie davantage de moyens pour l’informati-
sation, mais estime que cela doit s’inscrire dans le ca-
dre du Plan Copernic pour la modernisation de l’admi-
nistration en général. Ou bien ces moyens pourront-ils
également être affectés à des plans d’intervention auto-
matisés ?

Il pose en outre une autre question concrète à savoir
pourquoi les budgets afférents à la rémunération des
experts pour, entre autres, la prévention de l’incendie
(A.B. 13 54 02 1201) et les recherches en matière de
prévention (A.B. 54 22 1247), ont même légèrement di-
minué, alors que l’an dernier, il insistait, entre autres,
pour que l’on augmente ce poste. Dans la justification
proprement dite, le ministre précise qu’il reste encore
beaucoup à faire dans le domaine de la recherche scien-
tifique qui s’inscrit dans le cadre des travaux préparatoi-
res de la « fire safety engineering » et que, dans un dé-
lai relativement bref, cette méthode d’évaluation s’impo-
sera pour de grands projets de construction. « Les ins-
tances qui élaborent les règlements et les services de
prévention de l’incendie y seront à coup sûr confrontés
dans un proche avenir et les conséquences d’une telle
évolution seront certainement spectaculaires. » (DOC
50 0904/016, pp. 272-273). Il oublie toutefois de budgé-
tiser ces conséquences ou bien considère-t-il que « le
proche avenir » se situe au-delà de 2001 ?

L’intervenant tient une nouvelle fois à attirer expres-
sément l’attention sur le fait que le coût des services

persoonlijke voorkeuren, maar een zonevorming die uit-
gaat van de behoeften van de zone en die zoveel als
mogelijk het principe van gelijkwaardige zones aankleeft,
wat inhoudt dat het niet kan dat in een bepaalde zone
slechts één gewestelijk korps is ingedeeld en in de
meeste andere zones drie tot vier gewestelijke korpsen
zijn opgenomen.

De spreker denkt aan het statuut van de vrijwilligers,
waar de minister zich vorig jaar sterk voor maakte, maar
waar nog niets aan gebeurde.

Vorig jaar heeft het lid gepleit voor middelen om de
lokale korpsen toe te laten voor ieder risicogebouw in
zijn omschrijving een interventieplan op te maken, dat
via een geïnformatiseerd systeem kan worden geraad-
pleegd vanuit de commandowagen van de brandweer,
zodat men weet welke gevaarlijke producten zijn opge-
slagen, welke giftige gassen kunnen ontsnappen, welke
omwonende buurten gevaren kunnen oplopen bij deze
of gene windrichting, enz.

De minister heeft het voorstel toen weggewuifd, maar
hij zal ondertussen toch wel beseffen dat de eerste brand-
weerlieden die in Enschede uitrukten hun leven verlo-
ren omdat zij deze informatie misten. Wat gisteren in
Nederland gebeurde, zal hopelijk morgen in België niet
plaatshebben …

De heer Hendrickx merkt gelukkig op dat men over
de hele begroting meer middelen uittrekt voor de
informatisering, maar gaat ervan uit dat dit moet worden
gekaderd in het Copernicusplan voor de modernisering
van de administratie in het algemeen. Of zullen die mid-
delen ook naar geïnformatiseerde interventieplannen
kunnen gaan ?

Daarnaast blijft hij zitten met een andere concrete
vraag namelijk waarom de budgetten voor de deskundi-
gen voor onder meer brandvoorkoming (B.A. 13 54 02
1201) en de onderzoeken naar preventie (B.A. 54 22
1247) zelfs weer lichtjes werden verminderd, terwijl hij
vorig jaar nog aandrong op onder andere een verhoging
van deze posten. De minister stelt in de verantwoording
zelf dat er nog een heel terrein braak ligt voor weten-
schappelijk onderzoek in voorbereiding van de « fire
safety engeneering » en dat zich binnen een vrij korte
periode wel reeds een evaluatiemethode voor grote
bouwprojecten zal opdringen. « De regelgevers en de
brandpreventiediensten zullen in de nabije toekomst
zeker hiermee worden geconfronteerd en de gevolgen
van dergelijke evolutie zullen zeker spectaculair zijn »
(DOC 50 0904/016, blz. 272-273). Hij vergeet echter
deze gevolgen te budgetteren of ligt « de nabije toe-
komst » verder dan 2001 ?

Heel uitdrukkelijk wil de spreker nogmaals wijzen op
een onaanvaardbaar verschil in kostprijs van de brand-
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d’incendie diffère de manière inadmissible d’une com-
mune à l’autre. Dans certaines communes, le coût par
habitant est de 300 francs belges à peine, alors que dans
d’autres villes et communes, il s’élève à près de
10 000 francs belges par habitant. Le fait qu’il y ait des
corps de volontaires et des corps professionnels expli-
que cette différence dans une large mesure.

L’obligation, pour les corps professionnels, de fournir
de l’aide est prise en compte de manière tout à fait in-
suffisante par les pouvoirs publics. Il s’impose dès lors
de revoir d’urgence l’ensemble du système, de manière
à ce que la charge financière pour chaque commune
soit proportionnelle à l’équipement indispensable pour
la commune en question et ne soit plus fonction de la
responsabilité vis-à-vis de la région.

Le groupe politique de l’intervenant ne peut souscrire
pour l’instant au plan du gouvernement en matière de
« sécurité civile », notamment parce qu’il n’a pas encore
été débattu avec les acteurs de terrain. Il se réjouit ce-
pendant que le ministre se rende compte qu’il s’impose
d’apporter d’urgence des modifications en la matière,
mais il craint que la « proposition Enschede », à laquelle
il souscrit toujours, soit irréaliste et n’apporte aucune
solution aux problèmes qui se posent.

*
*     *

Le président, M. Paul Tant (CVP) pose plusieurs ques-
tions ponctuelles :

1.  Est-il exact que les services 100 seront
provincialisés ?

2.  Sur la base de l’expérience acquise dans sa com-
mune, il constate qu’il est de plus en plus difficile de
trouver des volontaires prêts à effectuer 24 heures par
an de la formation. Le ministre serait-il disposé à exami-
ner ce problème avec son collègue de la Santé publi-
que ?

3.  En ce qui concerne les coûts par habitant, ne se-
rait-il pas indiqué d’autoriser de façon plus large, les
corps indépendants à pouvoir faire des achats globali-
sés ?

*
*     *

M. Denis D’hondt (PRL FDF MCC) constate que, suite
à l’insuffisance du nombre de SMUR, la question se pose
de l’accompagnement d’une antenne médicale auprès
des corps de pompier. Le ministre est-il favorable à cet
accompagnement ?

weer voor de gemeenten. In sommige gemeenten be-
draagt de kostprijs per inwoner amper 300 Belgische
frank, in andere gemeenten en steden bijna
10 000 Belgische frank per inwoner. Het feit dat er vrij-
willige en beroepskorpsen zijn, ligt voor een groot ge-
deelte aan de basis hiervan.

De verplichting voor de beroepskorpsen om bijstand
te verlenen wordt totaal onvoldoende gehonoreerd door
de overheid en gans dit systeem is dringend aan herzie-
ning toe zodat de financiële last voor iedere gemeente
in verhouding wordt gebracht tot de noodzakelijke uit-
rusting voor de eigen gemeente en niet langer afhanke-
lijk wordt gesteld van de verantwoordelijkheid voor het
gewest.

Zijn politieke fractie kan het beleidsplan inzake « ci-
viele veiligheid » op dit ogenblik niet goedkeuren, onder
meer omdat het nog niet met de terreinmensen werd
doorgesproken. Ze apprecieert wel dat de minister in-
ziet dat er dringende aanpassingen nodig zijn in deze
materie, maar vreest dat het « Enschede-voorstel » dat
hij nog steeds aankleeft, er een is van een wereld-
vreemde aanpak, hoegenaamd niet beantwoordend aan
de problemen die zich stellen.

*
*     *

Voorzitter Paul Tant (CVP) stelt verschillende gerichte
vragen :

1.  Klopt het dat de 100-diensten per provincie zullen
worden georganiseerd ?

2.  Naar zijn ervaring in zijn eigen gemeente stelt hij
vast dat het almaar moeilijker wordt om vrijwilligers te
vinden die bereid zijn om 24 uur opleiding per jaar te
volgen. Is de minister bereid dat knelpunt met zijn col-
lega van Volksgezondheid te bespreken ?

3.  Zou het met betrekking tot de kosten per inwoner
niet aangewezen zijn de onafhankelijke korpsen in rui-
mere mate toe te staan gegroepeerde aankopen te ver-
richten ?

*
*     *

De heer Denis D’hondt (PRL FDF MCC) stelt vast dat
er een tekort is aan mobiele urgentiegroepen (MUG) en
dat bijgevolg de vraagt rijst of bij de brandweerkorpsen
geen medische post behoort. Is de minister dit voorstel
gunstig gezind ?
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b.  Réponses du ministre de l’Intérieur

Le ministre de l’Intérieur fait tout d’abord remarquer
que la référence qui a été faite à la catastrophe d’En-
schede n’est pas pertinente car il s’agissait moins d’un
problème de secours que d’un problème de prévention
en matière d’explosifs, matière qui relève de son collè-
gue des Affaires économiques.

Le ministre rend également hommage à son prédé-
cesseur en la matière, M. Peeters, qui avait pris une
initiative très importante en matière de zones de secours.
L’ambition était limitée mais permet, par la collaboration,
d’apporter un certain nombre de réponses concrètes aux
problèmes de terrain.

Il se réfère aussi aux travaux menés par le Sénat sur
la réforme de la sécurité civile. Il peut, pour sa part, ad-
hérer à l’essentiel des recommandations émises.

Par ailleurs, le ministre constate que les membres et
lui-même ne rencontrent pas les mêmes personnes. Il a
décidé de déterminer le contenu de la réforme avec tou-
tes les personnes impliquées. Les groupes de travail
fonctionnent. Il espère pouvoir conclure dans le courant
de l’année prochaine.

En ce qui concerne les centres 100, le statut de leur
personnel relève du ministre de la Santé publique. La
répartition des compétences en ce domaine n’est pas
toujours claire. Le ministre annonce qu’il aura prochai-
nement une entrevue avec sa collègue de la Santé pu-
blique pour évoquer l’ensemble de la problématique. Les
centres 100 sont provincialisés. Onze centres vont exis-
ter. Ils doivent assurer le dispatching des appels. Un
projet d’arrêté royal va régler le statut du personnel de
ces centres. La réforme vise à optimaliser les moyens
disponibles à tous les niveaux.

La question du coût qui doit être supporté par chaque
commune doit également être abordée. Pour l’instant,
le système est empirique et dépend de la décision des
gouverneurs. De l’ordre doit dès lors être mis en la ma-
tière.

En ce qui concerne les plans d’intervention, il y a lieu
de les automatiser. Ce qui existe pour le plan « Seveso »,
serait très utile pour l’ensemble des services de secours.
Il est dès lors très favorable à l’automatisation vu l’im-
portance de l’élément temps en cette matière.

Enfin, en matière de crédits pour le paiement d’ex-
perts des services d’incendie, ils ont été évalués en fonc-
tion des déplacements prévus à l’étranger et des réu-
nions prévues. Le crédit pour le paiement d’experts de
la protection civile a été adapté en fonction des réalisa-
tions de l’année 2000.

b.  Antwoorden van de minister van Binnenlandse
Zaken

De minister van Binnenlandse Zaken merkt eerst op
dat de verwijzing naar de ramp van Enschede niet ter-
zake doet, aangezien het minder een zaak van hulpver-
lening was dan een van preventie inzake springstoffen,
wat een bevoegdheid is van zijn collega van Economi-
sche Zaken.

De minister prijst zijn voorganger, de heer Peeters,
die inzake hulpverleningszones een zeer belangrijk ini-
tiatief heeft genomen. Het opzet was beperkt, maar
maakt het door middel van samenwerking mogelijk een
aantal concrete antwoorden te geven op de praktische
problemen.

Hij verwijst ook naar de besprekingen die in de Se-
naat over de civiele veiligheid worden gevoerd. Wat hem
betreft, kan hij akkoord gaan met de essentie van de
geformuleerde aanbevelingen.

Hij stelt voorts vast dat de leden en hijzelf niet de-
zelfde personen ontmoeten. Hij heeft beslist de inhoud
van de hervorming te bepalen met alle betrokkenen. De
werkgroepen functioneren. Hij hoopt het dossier in de
loop van volgend jaar te kunnen afronden.

Het statuut van het personeel van de 100-centra valt
onder de minister van Volksgezondheid. De indeling van
de bevoegdheden is op dat gebied niet altijd duidelijk.
De minister kondigt aan dat hij eerstdaags zal overleg-
gen met zijn collega van Volksgezondheid om het ge-
hele vraagstuk te bespreken. De 100-diensten zijn al per
provincie georganiseerd. Er zullen 11 centra zijn. Zij
moeten dienen als meldkamer voor de oproepen. Een
ontwerp van koninklijk besluit zal het statuut van het
personeel van die centra regelen. De hervorming is ge-
richt op een optimalisering van de beschikbare midde-
len op alle vlakken.

De vraag welke kosten elke gemeente zal dragen,
moet ook worden aangepakt. Op dit ogenblik is de rege-
ling nog experimenteel en hangt ze af van de beslissing
van de gouverneurs. Daarin moet orde op zaken wor-
den gesteld.

Met betrekking tot de interventieplannen is automati-
sering nodig. Wat voor het Seveso-plan is gerealiseerd,
zou voor alle hulpverleningsdiensten bijzonder nuttig zijn.
Omdat snel optreden terzake heel belangrijk is, is hij
derhalve erg gewonnen voor automatisering.

Ten slotte zijn de kredieten voor de betaling van
brandweerdeskundigen geschat volgens de geplande
reizen naar het buitenland en de verwachte vergaderin-
gen. Het krediet voor de betaling van deskundigen van
de civiele bescherming is aangepast aan wat in 2000 is
gerealiseerd.
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C.  Repliek

De heer Marcel Hendrickx (CVP) stipt aan dat de ramp
van Enschede mede te wijten was aan het feit dat de
brandweerlieden over te weinig informatie beschikten;
zo wisten ze niet welke producten op het terrein waren
opgeslagen. Brandweerwagens dienen derhalve met
passende informaticavoorzieningen te zijn uitgerust.

Het lid is gewonnen voor de indeling van het grond-
gebied in zones. Toch moet die indeling aan de behoef-
ten beantwoorden.

De minister heeft verwezen naar het Senaatsverslag,
maar in zijn beleidsnota is geen enkele aanbeveling uit
dat verslag terug te vinden.

De minister heeft voorts ook aangegeven dat de werk-
groepen aan de slag zijn. Volgens het lid zijn die werk-
groepen nog niet opgericht; overigens hanteert de
beleidsnota de toekomende tijd wanneer die werkgroe-
pen worden bedoeld.

Tot slot vraagt de heer Hendrickx inzake de informa-
tisering dat nu al kredieten worden uitgetrokken, zodat
sommige zones een beroep kunnen doen op die
informatisering.

Op grond van al die overwegingen dient de heer
Vanpoucke derhalve de amendementen nrs 19 tot 21
(DOC 50 0905/028) in, om de kredieten overeenkom-
stig te verhogen.

De minister van Binnenlandse Zaken wijst erop dat
hij inzake informatisering om een algemeen concept heeft
gevraagd. De financiering van dat concept moet een on-
derdeel zijn van de gehele financiering. Terzake mag de
verbetering van de communicatienetwerken niet over het
hoofd worden gezien.

De hulpdiensten (brandweer, civiele bescherming of
medische hulpdiensten) worden het best geïntegreerd
in de werking van het Astrid-netwerk, dat niet alleen bruik-
baar is voor vocale communicatie, maar waarbij ook alle
gegevens uit de databestanden kunnen worden overge-
zonden.

3.  Wetgeving

a.   Vragen van de leden

De heer Daniël Vanpoucke (CVP) wenst precisering
over een aantal zaken en stelt de volgende vragen.

1.  Wat wordt bij het onderdeel « identiteitskaart van
de Belgen » bedoeld met de mededeling dat de digitale
identiteitskaarten beschikbaar zijn « voor alle burgers »
(DOC 50 0905/004, blz. 37) ?

2.  Welke instantie wordt belast met de evaluatie van
de procedures die van toepassing zijn bij de afdeling
administratie van de Raad van State ? Wordt ook het
Parlement bij die evaluatie betrokken ?

3.  Een eventueel ruimere toepassing van het elek-
tronisch stemmen wordt in uitzicht gesteld. Hangt zulks

c.  Réplique

M. Marcel Hendrickx (CVP) réplique que les problè-
mes relatifs à Enschede sont également dûs au man-
que d’information des pompiers qui n’étaient pas au cou-
rant de la nature des produits. Les voitures de pompiers
doivent dès lors être équipées d’un système informati-
que.

En ce qui concerne la formation de zones, il se dé-
clare en faveur de celle-ci. Néanmoins, la division en
zones doit correspondre aux besoins.

Le ministre s’est référé au rapport rédigé au Sénat.
Cependant, aucune recommandation de ce rapport ne
se retrouve dans sa note de politique.

Il affirme également que les groupes de travail fonc-
tionnent. Selon le membre, ceux-ci ne sont pas encore
installés. La note de politique a aussi recours au futur
pour évoquer ces groupes.

Enfin, en ce qui concerne l’informatisation, M. Hen-
drickx demande que dès maintenant des crédits soient
dégagés afin de donner à certaines zones l’opportunité
de disposer de cette informatisation.

M. Vanpoucke dépose les amendements nos 19 à 21
(DOC 50 0905/028) afin que les crédits soient augmen-
tés en conséquence.

Le ministre de l’Intérieur fait valoir qu’en matière d’in-
formatisation, il a demandé d’avoir un concept général.
Le financement de ce concept doit s’inscrire dans le fi-
nancement de l’ensemble. L’amélioration des réseaux
de communication doit également être abordée.

Les services de secours devraient être intégrés dans
le fonctionnement d’Astrid, qu’il s’agisse des pompiers,
de la protection civile ou des secours médicalisés. Il ne
s’agit pas seulement de la transmission vocale mais aussi
de la transmission de tous les éléments au départ des
banques de données.

3.  Législation

a.  Questions des membres

M. Daniël Vanpoucke (CVP) pose les questions sui-
vantes afin d’obtenir certains éclaircissements :

1.  La carte d’identité des Belges. Qu’entend-on par
le fait que les cartes digitales seront disponibles « pour
tous les citoyens » (DOC 50 0905/004, p. 37) ?

2.  Par qui sera réalisée l’évaluation des procédures
devant le Conseil d’État ? Le Parlement sera-t-il con-
cerné par cette évaluation ?

3.  Une extension éventuelle de la procédure de vote
électronique est envisagée. Cette extension dépend-elle
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van een evaluatie af ? Wat zijn de plannen terzake van
de minister ? Wat is overigens het geplande tijdpad voor
de codificering van de kieswetgeving ?

4.  Kan de minister nader preciseren wat zijn voorne-
mens zijn inzake de instelling van provinciale kies-
kringen ?

5.  Is het, wat het stemrecht voor de Belgen in het
buitenland betreft, aangewezen om de bepalingen in-
zake volmacht te versoepelen ? Vallen daarbij geen mis-
bruiken te vrezen ?

6. Kan de nadere regeling omtrent de rechtstreekse
verkiezing van de burgemeester worden gepreciseerd ?

*
*     *

De heer Denis D’hondt (PRL FDF MCC) stipt aan dat
in de beleidsnota wordt vermeld dat de Ministerraad
« een drieledig voorstel met maatregelen in het raam
van de politieke vernieuwing » heeft aangenomen, dat
« naast de rechtstreekse verkiezing van de burgemees-
ter, eveneens betrekking heeft op de eventuele hervor-
ming van bepaalde kiesomschrijvingen (sic) en de ver-
sterkte politieke vertegenwoordiging van vrouwen »
(DOC 50 0905/004, blz. 40). Het lid vraagt naar de stand
van zaken in die drie dossiers.

Een tweede vraag heeft betrekking op de domiciliëring
van ambtswege, die soms door het ministerie van Bin-
nenlandse Zaken worden opgelegd, op grond van feite-
lijke situaties. Wat inzonderheid de toestand op de woon-
caravanterreinen betreft, lopen de standpunten uiteen :
het ministerie van Binnenlandse Zaken houdt alleen re-
kening met feitelijke situaties, hetgeen indruist tegen de
regelgeving van het Waals Gewest met betrekking tot
de toeristische voorzieningen. Sommige exploitanten
dreigen hun vergunning te verliezen omdat op hun ter-
rein mensen verblijven die er van ambtswege werden
gedomicilieerd. Kampeerterreinen evolueren naar zones
waar residentieel wordt gewoond. Is er terzake overleg
gepland met de bevoegde minister van het Waals Ge-
west ?

*
*     *

Mevrouw Géraldine Pelzer-Salandra (Agalev-Ecolo)
gaat nader in op het voornemen van de minister om de
procedure aangaande het elektronisch stemmen te
veralgemenen. In Florida maakt een manuele procedure
de controle van de uitgebrachte stemmen mogelijk; in
België is een dergelijke handelwijze al uitgesloten.

Hoe kan een daadwerkelijke controle van de door de
kiezer uitgebrachte stem gebeuren ? Het lid ziet er het
nut niet van in om het elektronisch stemmen ruimere
toepassing te doen vinden.

d’une évaluation ? Quels sont les projets du ministre en
la matière ? Par ailleurs, quel timing a été prévu pour la
codification de la législation électorale ?

4.  Le ministre peut-il préciser ses intentions en ma-
tière de création de circonscriptions électorales provin-
ciales ?

5.  En ce qui concerne le droit de vote pour les Bel-
ges à l’étranger, est-il souhaitable d’assouplir les dispo-
sitions en matière de procuration ? Ne doit-on pas crain-
dre des abus ?

6.  Les modalités de l’élection directe du bourgmes-
tre peuvent-elles être précisées ?

*
*     *

M. Denis D’hondt (PRL FDF MCC) relève dans la note
de politique générale que le Conseil des ministres a
adopté un triptyque « concernant les mesures dans le
cadre du renouveau politique. Ce triptyque comprend
l’élection directe du bourgmestre, la modification éven-
tuelle de certaines circonscriptions électorales et l’intro-
duction d’un accès égal à la représentativité des fem-
mes et des hommes » (DOC 50 0905/004, p. 40). Il de-
mande où en sont ces trois dossiers.

Une seconde question porte sur les domiciliations d’of-
fice qui sont parfois imposées par le ministère de l’Inté-
rieur sur la base de situations de fait. En ce qui con-
cerne le camping-caravaning, il existe une divergence
de vues entre le ministère de l’Intérieur qui ne retient
que la situation de fait et la réglementation de la Région
wallonne en matière d’installations touristiques. Certains
exploitants risquent de perdre leur agrément parce que
dans leur camping, des personnes ont été domiciliées
d’office. Des campings deviennent de véritables zones
d’habitat résidentiel. Une concertation avec le ministre
compétent de la Région wallonne est-elle envisagée ?

*
*     *

Mme Géraldine Pelzer-Salandra (Ecolo-Agalev)  sou-
haite intervenir sur la volonté du ministre d’étendre la
procédure de vote automatisé. Si les américains ont pu
vérifier les votes émis grâce à une procédure manuelle,
une telle procédure n’est déjà plus possible en Belgi-
que.

Dès lors, comment peut-on permettre un contrôle ef-
fectif du vote exprimé par l’électeur ? Elle n’est pour sa
part pas persuadée qu’il faille continuer dans la voie du
vote automatisé.
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Voorzitter Paul Tant (CVP) deelt mee dat overeen-
komstig een beslissing van de Conferentie van Voorzit-
ters, over afzienbare tijd in commissie over dat vraag-
stuk een debat zal worden gehouden.

Mevrouw Géraldine Pelzer-Salandra (Agalev-Ecolo)
acht de voorstellen inzake de « versterkte politieke ver-
tegenwoordiging van vrouwen » echt ontoereikend en
pleit dan ook voor verregaandere voorstellen. Anderzijds
toont ze zich wel verheugd over de vereenvoudiging van
de stemprocedure voor de Belgen in het buitenland; de
spreekster wacht op een even uitgebreid hoofdstuk in-
zake het stemrecht van de vreemdelingen in België.

Ter afronding vraagt ze preciseringen omtrent het
dossier van de rechtstreekse verkiezing van de burge-
meester.

*
*     *

Mevrouw Kristien Grauwels (Agalev-Ecolo) verwijst
naar de « versterkte politieke vertegenwoordiging van
vrouwen », in het bijzonder naar de overgangsmaatregel
op grond waarvan « binnen de eerste drie plaatsen één
persoon van het andere geslacht (zal) dienen te zijn dan
de twee anderen ». Het lid vindt dat dit laatste blijk geeft
van weinig ambitie. Er dient ten minste te worden be-
paald dat een vrouw op een van de eerste twee plaat-
sen moet staan. Alle politieke partijen zijn het erover eens
dat vrouwen en jongeren moeten worden aangespoord
om de stap naar de politiek te zetten. Het lid stelt dan
ook verregaandere maatregelen voor, ook wat de uit-
voerende mandaten betreft; pas dan is er echte gelijk-
waardigheid tussen vrouwen en mannen.

*
*     *

De heer Willy Cortois (VLD) benadrukt dat zijn fractie
zich  —  wat het stemrecht betreft  —  houdt aan de be-
palingen van het regeerakkoord.

*
*     *

De voorzitter, de heer Paul Tant (CVP), wijst op de
problemen van de afdeling administratie van de Raad
van State om zelfs wettelijk vastgelegde termijnen te res-
pecteren. Deze enorme gerechtelijke achterstand be-
schouwt hij dan ook als een bedreiging van de rechts-
orde.

*
*     *

Mevrouw Corinne De Permentier (PRL FDF MCC)
wenst te vernemen of de vernieuwing van de identiteits-

Le président, M. Paul Tant communique que suite à
la décision de la Conférence des présidents, un débat
sera prochainement organisé sur cette problématique
en commission.

Mme Géraldine Pelzer-Salandra (Ecolo-Agalev) est
d’avis que les propositions faites en matière de repré-
sentation politique renforcée des femmes sont mini-
malistes. Elle plaide dès lors pour que l’on aille plus loin.
Par contre, elle se réjouit de la simplification envisagée
de la procédure de vote pour les Belges à l’étranger.
L’intervenante aimerait voir un chapitre aussi fourni pour
le droit de vote des étrangers en Belgique.

Enfin, elle souhaite obtenir des précisions sur le dos-
sier de l’élection directe du bourgmestre.

*
*     *

En ce qui concerne la représentation politique renfor-
cée des femmes, Mme Kristien Grauwels (Agalev-Ecolo)
considère que la proposition transitoire qui est faite de
prévoir qu’au maximum, deux des trois premières pla-
ces pourront être occupées par des candidats du même
sexe, est peu ambitieuse. Au minimum, il faudrait pré-
voir qu’une femme figure pour les deux premières pla-
ces. Tous les partis sont d’avis qu’il faut encourager la
présence des femmes et des jeunes en politique. En
conséquence, elle propose d’aller plus loin, également
en ce qui concerne les mandats exécutifs. Ce n’est qu’à
ce moment, qu’on pourra parler d’une réelle égalité en-
tre hommes et femmes.

*
*     *

M. Willy Cortois (VLD) souligne que son groupe s’en
tient aux dispositions de l’accord gouvernemental en ce
qui concerne le droit de vote.

*
*     *

Le président, M. Paul Tant (CVP) attire l’attention sur
les difficultés rencontrées par la section administration
du Conseil d’État pour respecter elle-même les délais
légaux. Aussi considère-t-il cet énorme arriéré judiciaire
comme une menace pour l’ordre juridique.

*
*     *

Mme Corinne De Permentier (PRL FDF MCC) sou-
haite savoir si le renouvellement des cartes d’identité
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kaarten algemeen zal zijn na de aanduiding van de
nieuwe concessiehouder. Daarenboven vraagt zij wie
voor de kosten van de operatie zal moeten opdraaien.

Verder verheugt zij zich over het voornemen van de
minister om de politieke aanwezigheid van de vrouwen
te bevorderen. Zij waarschuwt echter tegen het blind op-
leggen van quota waardoor vrouwen op lijsten worden
geplaatst zonder de weerslag van het politiek bedrijf op
hun familiaal en beroepsleven te kunnen inschatten.

Ten slotte kijkt de spreekster uit naar de mening van
de minister in verband met de rechtstreekse verkiezing
van de burgemeesters.

b.  Antwoorden van de minister

De heer Antoine Duquesne, minister van Binnen-
landse Zaken, beschouwt de digitale identiteitskaart als
het instrument bij uitstek om toegang te verkrijgen tot al
de diensten die door middel van deze technologie be-
schikbaar zijn. Er dient echter nog grondig te worden
nagedacht over de financiering ervan. Het is immers de
bedoeling dat de vernieuwing voor de burger kosteloos
is, enerzijds, en voor de gemeenten geen meerkosten
teweegbrengt, anderzijds.

Inzake de achterstand van de Raad van State wijst
hij op het hoge aantal dossiers in verband met de
vreemdelingenproblematiek. Hij voegt daaraan toe dat
hij de manier van werken van dit college wil verbeteren
en dat hij zelfs het openen van de discussie betreffende
het zoveel mogelijk objectiveren van de benoemings-
procedures, niet uit de weg wil gaan.

Hij herhaalt de geautomatiseerde stemming genegen
te zijn. Dit betekent echter niet dat hij weigert op ern-
stige vragen en kritieken te antwoorden. In deze context
verwijst hij naar het debat dat in de loop van januari 2001
in de Senaat zal worden gehouden en waarnaar hij met
interesse uitkijkt. In tegenstelling tot wat sommigen den-
ken, is een controle wel mogelijk : de mogelijkheid van
een hertelling bestaat en hij is zelfs bereid om  —  in een
aantal bureaus  —  zowel op de klassieke manier als
geautomatiseerd te laten stemmen om in staat te zijn de
resultaten te vergelijken. Hij hoopt dan ook dat het de-
bat het niveau van de irrationele angst zal overstijgen.
Daarom verwondert hij zich over het toenemend aantal
klachten dat bij de rechtbanken wordt ingediend alsof
een rechter zich in de plaats kan stellen van de wetge-
ver !

Alhoewel de codificatie van de verschillende kieswet-
ten een werk van zeer lange adem is, moet dit werk vóór
einde 2001 afgerond zijn.

In opdracht van de regering werden de nodige analy-
ses met betrekking tot al de mogelijke hypothesen uit-
gevoerd aangaande de hertekening van de kies-
omschrijvingen. Het is nu aan de regering om in dit dos-
sier een beslissing te nemen.

sera général après la désignation du nouveau conces-
sionnaire. Elle demande en outre qui devra assumer le
coût de l’opération.

Elle se réjouit également de l’intention du ministre de
favoriser la présence des femmes dans la politique. Elle
met toutefois en garde contre l’imposition aveugle de
quotas ayant pour effet d’inscrire des femmes sur des
listes, sans pouvoir estimer l’incidence de l’activité poli-
tique sur leur vie familiale et professionnelle.

Enfin, l’intervenante souhaiterait connaître la position
du ministre à propos de l’élection directe des bourgmes-
tres.

b.  Réponses du ministre

M. Antoine Duquesne, ministre de l’Intérieur, consi-
dère la carte d’identité digitale comme l’instrument par
excellence d’accès à tous les services accessibles au
moyen de cette technologie. Son financement devra tou-
tefois encore faire l’objet d’une réflexion approfondie, l’ob-
jectif étant en effet que le remplacement des cartes soit
gratuit pour le citoyen, d’une part, et qu’il n’implique pas
de frais supplémentaires pour les communes, d’autre
part.

En ce qui concerne l’arriéré du Conseil d’État, le mi-
nistre insiste sur le nombre élevé des dossiers ayant
trait à la problématique des étrangers. Il ajoute qu’il en-
tend améliorer les méthodes de travail de ce collège et
qu’il ne veut pas esquiver le débat concernant l’objec-
tivation maximale des procédures de nomination.

Il rappelle qu’il est favorable au vote électronique, ce
qui ne signifie toutefois pas qu’il refuse de répondre aux
questions et critiques sérieuses. À cet égard, il renvoie
au débat qui aura lieu au Sénat dans le courant du mois
de janvier 2001 et qu’il attend avec intérêt. Contraire-
ment à ce que certains pensent, un contrôle est possi-
ble : la possibilité d’un recomptage existe et le ministre
est même disposé à faire voter les citoyens  —  dans
un certain nombre de bureaux  —  tant de manière clas-
sique que par voie électronique pour pouvoir comparer
les résultats. Il espère dès lors que le débat dépassera
le niveau de la crainte irrationnelle et s’étonne du nom-
bre croissant de plaintes dont sont saisis les tribunaux,
ces derniers ne pouvant se substituer au législateur !

Si la codification des différentes lois électorales re-
présente certes un travail de très longue haleine, celui-
ci doit néanmoins être terminé pour la fin 2001.

Les analyses nécessaires relatives à toutes les hy-
pothèses possibles en matière de redécoupage des cir-
conscriptions électorales ont été réalisées pour le compte
du gouvernement. Il appartient à présent à celui-ci de
prendre une décision dans ce dossier.
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Force lui est également de constater que le texte re-
latif au droit de vote des Belges à l’étranger se trouve
déjà depuis assez longtemps au Conseil d’État.

M. Duquesne évoque ensuite l’importante évolution
qui se profile dans le cadre des votes par procuration.
Dans ce contexte, il rappelle que c’est le gouvernement
qui a lancé le système autorisant à présent l’électeur à
choisir librement son mandataire.

Le gouvernement a communiqué par la voix du mi-
nistre Vande Lanotte que l’élection directe des bourg-
mestres doit se dérouler sous la responsabilité des auto-
rités régionales. Ce principe sera inscrit dans la loi spé-
ciale de réformes institutionnelles, de sorte que les ré-
gions seront responsables de son exécution. Ce sys-
tème implique la possibilité que les bourgmestres soient
élus de manière différente dans les diverses régions.

En ce qui concerne la problématique de la présence
des femmes en politique, il se demande comment aller
plus loin que l’instauration de listes alternées compo-
sées paritairement. Il se félicite du chemin déjà parcouru
et espère que la confection concrète ne sera qu’un pro-
blème temporaire de nature culturelle.

Le ministre rappelle que la loi impose l’inscription d’of-
fice. Il va de soi que la loi peut être adaptée, mais ce
point n’est pas à l’ordre du jour pour l’instant.

4.  Immigration et asile

a.  Questions des membres

Mme Kristien Grauwels (Agalev-Ecolo) fait observer
que le projet de budget ne prévoit aucun crédit pour
l’« Observatoire à l’immigration ». Elle déplore à cet
égard que, pendant sa présidence de l’Union, la Belgi-
que ne puisse pas disposer des données fournies par
cet organisme. Elle demande également si cet observa-
toire ne sera créé qu’après que des crédits ne soient
libérés suite à un contrôle budgétaire et en application
de quelle loi il sera créé.

*
*     *

Mme Géraldine Pelzer-Salandra (Agalev-Ecolo) dé-
plore que l’on n’ait pas encore organisé de débat au sujet
des applications pratiques de la politique gouvernemen-
tale dans le domaine de la politique des étrangers et
d’asile. Elle attend dès lors les réponses des différents
membres du gouvernement aux questions de son groupe
politique.

Hij is ook genoopt om vast te stellen dat de tekst in-
zake het stemrecht van de Belgen in het buitenland zich
reeds geruime tijd bij de Raad van State bevindt.

Vervolgens verwijst de heer Duquesne naar de be-
langrijke evolutie die zich aftekent in het kader van het
stemmen met volmacht. In deze context herinnert hij
eraan dat de regering het systeem heeft opengegooid
waardoor de kiezer nu vrij zijn volmachtdrager mag kie-
zen.

Bij monde van minister Vande Lanotte heeft de rege-
ring bekendgemaakt dat de rechtstreekse verkiezing van
de burgemeesters dient te gebeuren binnen de context
van de gewestelijke overheden. Dit principe zal in de
bijzondere wet tot hervorming der instellingen worden
ingeschreven zodat de gewesten verantwoordelijk zul-
len zijn voor de uitwerking ervan. Dit betekent dat de
mogelijkheid bestaat dat de burgemeesters in de ver-
schillende gewesten op een andere manier zullen wor-
den verkozen.

Met betrekking tot de problematiek van de aanwezig-
heid van vrouwen in de politiek vraagt hij zich af op welke
wijze men verder zou kunnen gaan dan het invoeren
van paritair samengestelde « ritslijsten ». Hij verheugt
zich over de reeds afgelegde weg en hoopt dat de con-
crete invulling slechts een tijdelijk probleem van cultu-
rele aard zal zijn.

De minister herinnert eraan dat de wet de ambtshalve
inschrijving oplegt. Vanzelfsprekend kan de wet aange-
past worden maar voor het ogenblik is dit punt niet aan
de orde.

4.  Immigratie en asiel

a.  Vragen van de leden

Mevrouw Kristien Grauwels (Agalev-Ecolo) merkt op
dat de ontwerpbegroting geen krediet uittrekt voor het
« Observatorium voor de Immigratie ». Zij betreurt daarbij
dat België tijdens zijn voorzitterschap van de Europese
Unie niet over door deze instelling verstrekte gegevens
zal kunnen beschikken. Zij vraagt zich tevens af of dit
observatorium pas zal worden opgericht nadat kredie-
ten vrijkomen ingevolge een begrotingscontrole en in uit-
voering van welke wet het zal worden opgericht.

*
*     *

Mevrouw Géraldine Pelzer-Salandra (Agalev-Ecolo)
betreurt dat er nog geen debat geweest is over de prak-
tische toepassingen van het regeringsbeleid inzake het
vreemdelingenbeleid en het asiel. Zij kijkt dan ook uit
naar de antwoorden van de verschillende regeringsleden
op de vragen van haar fractie.
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Contrairement à ce que le ministre écrit dans sa note
de politique, elle estime qu’il y a tout de même encore
des problèmes dans les centres fermés. Sur ce point
également, l’intervenante attend des réponses concrè-
tes.

Par ailleurs, en ce qui concerne l’« Observatoire à
l’immigration », elle se range aux propos de l’interve-
nante précédente.

Mme Pelzer-Salandra dit également espérer que la
Belgique mettra à profit sa présidence de l’Union euro-
péenne pour tenter de dégager des solutions à ce pro-
blème.

Elle ajoute enfin qu’il n’est pas possible de parler
d’asile sans parler aussi de politique d’immigration. Elle
se réjouit également de la modification annoncée de la
loi sur les étrangers et souligne à ce propos que cette
modification relève de la compétence du Parlement, et
non de celle de la FEB.

*
*     *

Le président, M. Paul Tant (CVP), demande quel est
le nombre exact de dossiers de régularisation qui sont
en attente d’une décision.

Dans le domaine de l’immigration pour raisons éco-
nomiques, il met ensuite en lumière le rôle joué par des
entrepreneurs malhonnêtes, principalement du secteur
horeca et du secteur de la construction dans la région
bruxelloise. Il estime à ce propos que le renforcement
des contrôles et l’instauration de lourdes amendes pour
les entrepreneurs qui emploient néanmoins de la main-
d’œuvre de ce type auront un effet fortement dissuasif.

b.  Réponse du ministre

M. Antoine Duquesne, ministre de l’Intérieur, rappelle
qu’après son entrée en fonction, il avait émis l’idée de
créer un « Observatoire à l’immigration ». Cet organe
aurait eu deux missions essentielles, à savoir traiter les
plaintes concernant les centres fermés, d’une part, et
étudier les causes des flux migratoires auxquels la Bel-
gique est confrontée, d’autre part. Il précise toutefois que
le gouvernement a décidé de confier la seconde mis-
sion au Centre pour l’égalité des chances et la lutte con-
tre le racisme, plutôt qu’à un nouvel organisme à créer,
et de faire traiter les plaintes concernant les centres fer-
més par une commission constituée au sein du dépar-
tement.

Lorsqu’elle présidera l’Union européenne, la Belgique
sera saisie des questions posées non seulement par
les autres États membres, mais aussi par d’autres États.
La mobilité n’a effectivement jamais été aussi grande au
niveau mondial. Le gouvernement devra définir sa posi-
tion au moyen des données dont il dispose, et qui sont

In tegenstelling tot wat de minister schrijft in zijn
beleidsnota, is zij van oordeel dat er toch nog proble-
men bestaan in de gesloten centra. Ook op dit punt ver-
wacht de spreekster concrete antwoorden.

Verder schaart zij zich wat het « Observatorium voor
de Immigratie » betreft achter de vorige spreekster.

Mevrouw Pelzer-Salandra spreekt tevens de hoop uit
dat België van zijn voorzitterschap van de Europese Unie
zal gebruik maken om oplossingen voor dit probleem uit
te brand te slepen.

Ten slotte voegt zij daaraan toe dat het niet mogelijk
is om het asiel te bespreken zonder het over immigratie-
politiek te hebben. Zij verheugt zich dan ook over de
aangekondigde wijziging van de Vreemdelingenwet
waarbij zij benadrukt dat dit tot de bevoegdheid van het
Parlement en niet tot deze van het VBO behoort.

*
*     *

De voorzitter, de heer Paul Tant (CVP) informeert naar
het precieze aantal regularisatiedossiers dat op een be-
slissing wacht.

In verband met de immigratie om economische rede-
nen belicht hij vervolgens de klaarblijkelijke rol van de
malafide ondernemers uit voornamelijk de horeca- en
de bouwsector in het Brusselse. Hij is hierbij van oor-
deel dat het opvoeren van de controles en het invoeren
van hoge boetes voor ondernemers die zich toch aan
dergelijke tewerkstelling bezondigen, een sterk ontra-
dend effect zullen hebben.

b.  Antwoord van de minister

 De heer Antoine Duquesne, minister van Binnen-
landse Zaken, herinnert eraan dat hijzelf bij zijn aantre-
den de idee van het « Observatorium voor de Immigra-
tie » geopperd heeft. Deze instelling zou twee basis-
opdrachten meekrijgen, met name de behandeling van
de klachten inzake gesloten centra, enerzijds, en het
bestuderen van de oorzaken van de migratiestromen
waarmee België wordt geconfronteerd, anderzijds. Hij
wijst echter op de beslissing van de regering om deze
tweede opdracht toe te vertrouwen aan het Centrum voor
gelijke kansen en racismebestrijding eerder dan een
nieuwe instelling in het leven te roepen en de klachten
over de gesloten centra door een commissie in de schoot
van het departement te laten behandelen.

Tijdens zijn voorzitterschap van de Europese Unie zal
België niet alleen worden gevat door de vragen van de
andere leden van de Unie, maar ook door deze van daar-
buiten. De huidige mobiliteit is op wereldschaal immers
groter dan ooit voorheen. Met de gegevens waarover zij
beschikt, die noodzakelijkerwijze versnipperd zullen zijn,
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forcément fragmentaires. Il devra en outre poser les
bonnes questions et apporter les bonnes réponses sans
perdre de vue celles des autres.

Le ministre espère que le dépôt de son projet de loi
relatif à la politique d’immigration et d’asile donnera lieu
à un débat sérieux. Il ajoute ne pas se laisser influencer
par les déclarations de la FEB ou par les partisans de
solutions simplistes. C’est pourquoi il souhaite organi-
ser une conférence au niveau européen sur cette ques-
tion au cours de la présidence belge de l’Union euro-
péenne. Il souligne à cet égard que la société belge ne
peut plus faire face à un nouvel afflux d’inactifs, d’une
part, et que l’exode de personnes très qualifiées a une
incidence négative sur la situation dans leur pays d’ori-
gine, d’autre part.

Il signale ensuite que 1 200 dossiers, dont plus de
80 % sont positifs, ont été signés, que 200 seront finali-
sés dans les prochaines heures et 1 500 dans les pro-
chains jours. Environ 4 000 dossiers par mois lui seront
soumis en exécution du plan de gestion qui a été adopté.
Sur les 32 000 dossiers introduits, quelque 7 000 dos-
siers sont pour ainsi dire terminés. Sur les 25 000 dos-
siers restants, dix-sept à dix-huit mille dossiers au moins
ne nécessiteront pas d’intervention de la commission
de régularisation. Les sept à huit mille dossiers restants
qui devront être traités par les commissions de régulari-
sation, qui ont été renforcées entre-temps, ne sauraient
nous empêcher de respecter les délais fixés.

En ce qui concerne l’occupation d’illégaux, le minis-
tre attire l’attention sur la situation particulièrement dra-
matique de ceux qui, ayant compris que l’Ouest n’était
pas le paradis espéré, n’ont d’autre issue que l’exploita-
tion économique, la prostitution ou la criminalité. Il ne
doute dès lors pas que le ministre compétent accordera
l’attention nécessaire à ce problème.

c.  Répliques

Mme Kristien Grauwels (Agalev-Ecolo) déplore que
la création de l’Observatoire à l’immigration, qui aurait
pu être un instrument utile dans le débat sur la politique
d’asile, ait été reportée. Elle fait observer à cet égard
que le budget du Centre pour l’égalité des chances et la
lutte contre le racisme n’a guère été augmenté, alors
que ses missions ont été sensiblement étendues.

Elle reste également sur sa faim en ce qui concerne
sa question concernant les personnes et les moyens
supplémentaires qui seront effectivement engagés.

Mme Géraldine Pelzer-Salandra (Agalev-Ecolo) sou-
ligne que  —  bien que la situation s’améliore dans les
centres fermés  —  il subsiste un réel problème.

zal de regering haar standpunt moeten bepalen. Zij zal
daarbij de juiste vragen moeten stellen en de correcte
antwoorden moeten geven zonder deze van de ande-
ren uit het oog te verliezen.

De minister drukt de hoop uit dat er naar aanleiding
van de indiening van zijn ontwerp inzake het vreemde-
lingen- en asielbeleid een ernstig debat zal worden ge-
voerd. Hij voegt hieraan toe niet beïnvloed te zijn door
de uitlatingen van het VBO noch door de verkondigers
van simplistische oplossingen. Daarom wenst hij tijdens
het voorzitterschap van België van de Europese Unie
over deze problematiek een conferentie op Europees
niveau te organiseren. In dit kader wijst hij erop dat het
Belgisch bestel een verdere toevloed van niet-actieven
niet meer aankan, enerzijds, en dat het vertrek van hoog-
geschoolden een negatieve weerslag heeft op de toe-
stand van hun land van oorsprong, anderzijds.

Vervolgens stelt hij dat 1 200 dossiers, waarvan meer
dan 80 % positief zijn, getekend zijn, 200 worden in de
eerstvolgende uren en 1 500 de eerstvolgende dagen
afgerond. In uitvoering van het aangenomen beheers-
plan zullen er hem ongeveer 4 000 dossiers per maand
worden voorgelegd. Van de 32 000 ingediende dossiers
zijn er reeds ongeveer 7 000 omzeggens afgehandeld.
Van de overige 25 000 vergen zeker 17 000 à
18 000 dossiers geen tussenkomst van de
regularisatiecommissie. De overige 7 000 à 8 000 door
de  —  inmiddels versterkte  — regularisatiecommissies
te behandelen dossiers kunnen geen beletsel zijn om
de gestelde deadline niet te halen.

Inzake de tewerkstelling van illegalen wijst de minis-
ter op de bijzonder dramatische toestand van de betrok-
kenen aan wie  —  nadat hen duidelijk geworden is dat
het Westen niet het verhoopte paradijs is  —  geen an-
dere uitweg wordt geboden dan economische uitbuiting,
prostitutie of criminaliteit. Hij twijfelt er dan ook niet aan
dat de bevoegde minister hieraan de nodige aandacht
zal wijden.

c.  Replieken

Mevrouw Kristien Grauwels (Agalev-Ecolo) betreurt
dat het « Observatorium voor de Immigratie » wordt af-
gevoerd terwijl het een nuttig instrument had kunnen zijn
in het asieldebat. Zij merkt hierbij op dat de begroting
van het Centrum voor gelijke kansen en racisme-
bestrijding nauwelijks wordt opgetrokken terwijl zijn op-
drachten toch aanzienlijk worden uitgebreid.

Zij blijft evenzeer op haar honger zitten betreffende
haar vraag over de bijkomende mensen en middelen
die effectief zullen worden ingezet.

Mevrouw Géraldine Pelzer-Salandra (Agalev-Ecolo)
benadrukt dat  —  hoewel de toestand in de gesloten
asielcentra aan de beterhand is  —  er toch een reëel
probleem blijft bestaan.
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Voor de rest deelt zij de ongerustheid van de vorige
spreekster.

De minister benadrukt geen bezwaar te hebben ge-
had tegen de beslissing van de regering om de opdracht
van het observatorium aan het Centrum voor gelijke
kansen en racismebestrijding toe te vertrouwen. Hij her-
innert er in dit kader tevens aan dat  —  door middel van
een begrotingswijziging  —  een initieel voorzien krediet
aan de noodzakelijk gebleken behoeften kan worden
aangepast.

III.  —  ADVIEZEN

De commissie geeft achtereenvolgens met 9 tegen
3 stemmen een ongunstig advies over de amendemen-
ten nrs 19 tot 21 van de heer Vanpoucke.

De commissie brengt met 9 tegen 3 stemmen een
gunstig advies uit over sectie 13 « Ministerie van Bin-
nenlandse Zaken » van de algemene uitgavenbegroting
voor het begrotingsjaar 2001.

De commissie brengt met 9 tegen 3 stemmen een
gunstig advies uit over sectie 17 « Federale politie en
geïntegreerde werking » van de algemene uitgaven-
begroting voor het begrotingsjaar 2001.

De rapporteur, De voorzitter,

Corinne DE PERMENTIER Paul TANT

Pour le surplus, elle partage l’inquiétude de l’interve-
nante précédente.

Le ministre souligne qu’il n’a formulé aucune objec-
tion à l’encontre de la décision du gouvernement de con-
fier la mission dont était chargé l’observatoire au Centre
pour l’égalité des chances et la lutte contre le racisme. Il
rappelle également à cet égard qu’il est possible d’ajus-
ter  —  par le biais d’une modification du budget  —  un
crédit prévu initialement en fonction des besoins qui se
sont fait sentir.

III.  —  AVIS

La commission émet successivement par 9 voix con-
tre 3 un avis défavorable sur les amendements de
M. Vanpoucke nos 19 à 21.

La commission émet, par 9 voix contre 3, un avis fa-
vorable sur la section 13 « Ministère de l’Intérieur » du
budget général des dépenses pour l’année budgétaire
2001.

La commission émet, par 9 voix contre 3, un avis fa-
vorable sur la section 17 « Police fédérale et fonction-
nement intégré » du budget général des dépenses pour
l’année budgétaire 2001.

La rapporteuse, De voorzitter,

Corinne DE PERMENTIER Paul TANT
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ADVIES
over sectie 14  —  Buitenlandse Zaken

en Buitenlandse Handel

______

VERSLAG
NAMENS DE COMMISSIE

VOOR DE BUITENLANDSE BETREKKINGEN
UITGEBRACHT DOOR
MEVR. Leen LAENENS

________

DAMES EN HEREN,

Uw commissie heeft sectie 14 van het ontwerp van
algemene uitgavenbegroting voor 2001 besproken tij-
dens haar vergaderingen van 17 en 28 november 2000.

EERSTE DEEL

Buitenlandse Zaken

I  —  INLEIDING DOOR DE MINISTER
VAN BUITENLANDSE ZAKEN

Voor de inleidende uiteenzetting van de minister wordt
verwezen naar de beleidsnota.

II.  —  BESPREKING

A.  Tussenkomsten van de leden

De heer Erik Derycke (SP) onderstreept, met betrek-
king tot de ethische onderwerpen in de Belgische poli-
tiek de voortrekkersrol die het Belgische Parlement

AVIS
sur la section 14  —  Affaires étrangères

et Commerce extérieur

______

RAPPORT
FAIT AU NOM DE LA COMMISSION
DES RELATIONS EXTÉRIEURES

PAR
MME Leen LAENENS

________

MESDAMES, MESSIEURS,

Votre commission a examiné la section 14 du projet
de budget général des dépenses pour 2001 au cours de
ses réunions des 17 et 28 novembre 2000.

PREMIÈRE PARTIE

Affaires étrangères

I.  —  EXPOSÉ INTRODUCTIF DU MINISTRE
DES AFFAIRES ÉTRANGÈRES

Le ministre renvoie à sa note de politique générale.

II.  —  DISCUSSION

A.  Interventions des membres

En ce qui concerne les thèmes éthiques de la politique
belge, M. Erik Derycke (SP) souligne le rôle de premier
plan qu’a toujours joué le Parlement belge en la matière.

Samenstelling van de commissie op datum van indiening van het verslag /
Composition de la commission à la date du dépôt du rapport :

Voorzitter / Président : Geert Versnick.

A.  —  Vaste leden / Membres titulaires

VLD Pierre Chevalier, Jef Valkeniers, Geert Versnick.
CVP Mark Eyskens, Karel Pinxten, Herman Van Rompuy.
Agalev-Ecolo Claudine Drion, Leen Laenens.
PS Yvon Harmegnies, Patrick Moriau.
PRL FDF MCC Georges Clerfayt, Jacques Simonet.
Vlaams Blok Guido Tastenhoye, Francis Van den Eynde.
SP Erik Derycke.
PSC Jacques Lefèvre.
VU&ID Ferdy Willems.

B.  —  Plaatsvervangers / Membres suppléants

Stef Goris, Guy Hove, Martial Lahaye, Fientje Moerman.
Pieter De Crem, Marc Van Peel, N., N.
Mirella Minne, Fauzaya Talhaoui, Lode Vanoost.
José Canon, Jacques Chabot, Jean-Pol Henry.
Daniel Bacquelaine, Denis D’hondt, Josée Lejeune.
Roger Bouteca, Luc Sevenhans, John Spinnewyn.
Fred Erdman, Dirk Van der Maelen.
Jean-Pierre Grafé, Raymond Langendries.
Danny Pieters, Els Van Weert.
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steeds heeft gespeeld. Hij verwijst hierbij naar de initia-
tieven inzake de wetgeving op anti-persoonsmijnen. Ook
inzake het onderwerp-Pinochet heeft het Belgische Par-
lement de moed gehad door te zetten. Toch zal men de
methodiek moeten verfijnen. De zaak-Yerodia heeft aan-
getoond dat de vraagstukken inzake extra-territorialiteit
en mensenrechten moeilijkheden doen rijzen. Ofwel zet
België door, ofwel raakt ons land geïsoleerd en boet het
aan invlod in. Er dient te worden nagegaan of die in-
spanningen worden voortgezet. Een evaluatie van de
extra-territorialiteit dringt zich hoe dan ook op. Het pro-
bleem van de toepassing extra-territorialiteit inzake de
overtreding van wapenembargo’s toont dit aan. Ook in-
zake wapenexport is solidariteit, die verder reikt dan
Europa, noodzakelijk. Vervolgens snijdt de spreker het
probleem van de kleine wapens aan. Hij stelt dat er ter-
zake een zekere dynamiek aan de gang is onder NGO’s
en de publieke opinie, die door de Belgische wetgever
moet worden aangepakt.

Men komt best tot een omkadering van het Belgisch
buitenlands beleid, toch zal men steeds met een flexi-
bele beleidsruimte van de minister van Buitenlandse
Zaken rekening moeten houden.

Hoewel de spreker zich verheugt over de uitgebreide
toelichting van de minister wat het Europese hoofdstuk
betreft, is hij eerder sceptisch betreffende de komende
Europese top te Nice, in het bijzonder wat de beslissings-
mechanismen betreft : de stemmenherweging en de uit-
breiding van de gekwalificeerde meerderheid. De spre-
ker benadrukt dat men, wat de stemmenherweging be-
treft, best streeft naar categorieën van landen. In functie
van een efficiënte solidaire besluitvorming zou het niet
goed zijn, mocht bijvoorbeeld Nederland meer stemmen
hebben dan België, of Duitsland meer dan Frankrijk. Met
betrekking tot een versterkte samenwerking betreurt hij
dat het Verenigd Koninkrijk nog steeds vasthoudt aan
een impliciet vetorecht door het feit dat zij de eind-
beslissing nog willen kunnen laten aanvechten bij de
Europese Raad.

Betreffende de verplichtingen in de Balkan, verheugt
de spreker zich erover dat België zich zal blijven inzet-
ten zowel via hulp en financiering als op militair vlak.
Verwijzend naar de recente verkiezingen in Bosnië-
Herzegovina, is de spreker nogal sceptisch tegenover
de evolutie in Servië. Gelet op de nog grote destabilise-
ring van Servië, is hulp des te dringender om de
democratiseringsbeweging te doen slagen. Hij meent dat
het speciale fonds van 300 miljoen Belgische frank daar-
toe mogelijkheden kan bieden. De spreker benadrukt
dat het een vergissing is dat ontwikkelingssamenwer-
king Oost-Europa in deze links laat liggen.

Voorts meent de spreker dat de positieve ingesteldheid
van Rusland om op bepaalde domeinen samen te wer-
ken, bijvoorbeeld inzake energiebeleid, wetenschap en
cultuur efficiënt moet worden aangepakt.

Il renvoie à cet égard aux initiatives en matière de mines
antipersonnelles. En ce qui concerne le dossier Pinochet
également, le Parlement belge a eu le courage de
s’accrocher. Il faudra toutefois affiner les méthodes.
Après l’affaire Yerodia, des problèmes se posent sur les
questions d’extraterritorialités et les droits de l’homme.
Ou la Belgique continue, ou elle est isolée et perd de
l’infuence. Il faudra examiner si on poursuit cet effort.
De toute façon il faut absolument procéder à une
évaluation de l’extraterritorialité, comme le montre le
problème de l’application de l’extraterritorialité en cas
de violation d’embargos sur des livraisons d’armes. En
matière d’exportations d’armes, il faut également une
solidarité qui dépasse les frontières de l’Europe.
L’intervenant aborde ensuite le problème des armes
légères. Il précise qu’une certaine dynamique s’est mise
en marche dans ce domaine au sein des ONG et dans
l’opinion publique et qu’il incombe au législateur belge
de s’en inspirer pour s’attaquer au problème.

Bien qu’il soit préférable de définir le cadre de la poli-
tique étrangère belge, il faudra toutefois toujours laisser
une marge de manœuvre flexible au ministre des Affai-
res étrangères.

Bien que l’intervenant se félicite que le ministre ait
présenté un exposé détaillé sur le chapitre européen, il
se montre plutôt sceptique au sujet du prochain sommet
européen de Nice, en particulier en ce qui concerne les
mécanismes de décision : la nouvelle pondération des
voix et l’extension de la majorité qualifiée. L’intervenant
souligne qu’en matière de nouvelle pondération des voix,
il est préférable de tendre vers des catégories de pays.
Dans la perspective d’une prise de décision solidaire et
efficace, il ne serait pas souhaitable que, par exemple,
les Pays-Bas aient davantage de voix que la Belgique,
ou l’Allemagne davantage que la France. Pour ce qui
est de la coopération renforcée, il déplore que le
Royaume-Uni s’en tienne toujours à un droit de veto
implicite du fait qu’il souhaite maintenir la possibilité de
contester la décision finale auprès du Conseil européen.

Au sujet des obligations dans les Balkans, l’interve-
nant se félicite que la Belgique continue de s’investir en
termes d’aide et de financement et dans le domaine mi-
litaire. À propos des récentes élections organisées en
Bosnie Herzégovine, l’intervenant est sceptique quant à
l’évolution en Serbie. Pour faire aboutir le mouvement
de démocratisation, il est d’autant plus urgent d’appor-
ter une aide que la déstabilisation est encore grande en
Serbie. Il estime que le fonds spécial de 300 millions de
francs belges offrira des possibilités à cet égard. L’inter-
venant souligne que la Coopération au développement
commet une erreur en ignorant l’Europe de l’Est en cette
matière.

L’intervenant estime qu’il faut embrayer efficacement
sur la volonté russe de collaborer dans certains domai-
nes, tels que la politique énergétique, la science et la
culture.
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De inertie van Europa ten aanzien van de problema-
tiek van het Midden-Oosten geeft blijk van het ontlopen
van verantwoordelijkheid. De EU zou integendeel de dia-
loog moeten forceren.

Inzake Congo waarschuwt de spreker voor de laatste
ontwikkelingen die enkel regimebestendigend werken.
Voorts laakt de spreker het zwakke optreden van de
Verenigde Naties en de incoherentie van de internatio-
nale gemeenschap in het algemeen.

Ten slotte pleit de spreker voor het nemen van initia-
tieven op de internationale fora inzake een globaal
wapenembargo en inzake de diamanthandel.

*
*     *

De heer Patrick Moriau (PS) verheugt zich over het
feit dat volgende onderwerpen uit de taboesfeer zijn
gehaald : de burgerlijke aanpak van crisisbeheer en de
preventieve diplomatie in gebieden die niet worden ge-
dekt door ontwikkelingssamenwerking, de noodzaak van
een unaniem Europees standpunt over immigratie en
de hernieuwde goedkeuring van de overheid inzake hu-
manitaire hulp.

De recente ontwikkelingen in de Balkan die opnieuw
naar nationalisme neigen in de plaats van naar multi-
etniciteit verontrusten de spreker ten zeerste. Voorts for-
muleert hij volgende suggesties : in het kader van het
Belgische EU-voorzitterschap zou België het voortouw
kunnen nemen om een discussie over de politiek van
economische embargo’s op gang te brengen; Europa
moet voldoende aandacht besteden aan de relaties met
de mediterrane landen; een coherent Europees beleid
inzake de relatie met Rusland is tevens van groot be-
lang.

*
*     *

Mevrouw Leen Laenens (Agalev-Ecolo) vraagt hoe
men de vele taken die het Belgisch EU-voorzitterschap
voorziet, zal uitvoeren met de voorziene 900 miljoen Bel-
gische frank, rekening houdend met het feit dat Zwe-
den, die het Belgisch voorzitterschap voorafgaat, 3 mil-
jard Belgische frank heeft voorzien en wetende dat er
oorspronkelijk 1,8 miljard Belgische frank was voorzien
voor het Belgisch voorzitterschap.

Naast conflictbeheer wenst het lid vooral conflict-
preventie te benadrukken. Men mag het potentieel van
de EU terzake niet onderschatten.

De spreekster wenst voorts meer duidelijkheid over
het onderscheid tussen de WEU en een Europese
defensiepoot.

L’inertie européenne à l’égard de la problématique du
Moyen-Orient démontre que l’Europe fuit ses responsabi-
lités. L’Union européenne devrait au contraire forcer au
dialogue.

En ce qui concerne le Congo, l’intervenant tire la son-
nette d’alarme à propos des derniers développements,
qui ne font que perpétuer le régime. D’autre part, l’inter-
venant condamne la faiblesse de l’intervention des Na-
tions Unies et l’incohérence de la communauté interna-
tionale en général.

Enfin, l’intervenant préconise que des initiatives soient
prises au niveau international en vue d’imposer un em-
bargo général sur les armes et en ce qui concerne le
commerce du diamant.

*
*     *

M. Patrick Moriau (PS) se félicite de ce que les sujets
suivants ne soient plus tabous : l’approche civile de la
gestion d’une crise et la diplomatie préventive dans des
territoires qui ne sont pas couverts par la coopération
au développement, la nécessité d’une prise de position
européenne unanime en matière d’immigration et l’ap-
probation renouvelée de l’aide humanitaire par les auto-
rités.

Les récents développements observés dans les Bal-
kans, où les tendances nationalistes prennent de nou-
veau le pas sur la multi-ethnicité inquiètent terriblement
l’intervenant. Ce dernier formule par ailleurs les sugges-
tions suivantes : à l’occasion de sa présidence de l’Union
européenne, la Belgique pourrait prendre l’initiative d’or-
ganiser un débat sur la politique d’embargo économi-
que; l’Europe doit accorder suffisamment d’attention à
ses relations avec les pays méditerranéens; il est éga-
lement très important que l’Europe mène une politique
cohérente à l’égard de la Russie.

*
*     *

Mme Leen Laenens (Agalev-Ecolo) demande com-
ment l’on accomplira les nombreuses tâches que pré-
voit la présidence belge de l’Union européenne avec les
900 millions de francs belges prévus  —  pour un mon-
tant de 1,8 milliard de francs belges initialement prévu
—, alors que la Suède, qui exercera la présidence euro-
péenne avant la Belgique, a prévu un montant de 3 mil-
liards de francs belges pour ce faire.

La membre tient à mettre l’accent non seulement sur
la gestion des conflits mais également sur la prévention
des conflits. Il ne faut pas sous-estimer le potentiel de
l’Union européenne en la matière.

L’intervenante demande par ailleurs des précisions
concernant la distinction entre l’UEO et le pilier « dé-
fense » de l’Europe.
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Betreffende wapencontrole is het belangrijk dat reeds
heel wat inspanningen zijn geleverd inzake nucleaire ont-
wapening en inzake de landmijnen. Zij pleit dan ook voor
gelijkaardige Belgische initiatieven met betrekking tot de
lichte wapens. Overigens moet verduidelijking komen
omtrent de te hanteren criteria om de wapenwet van 1991
toe te passen.

Voorts moet er werk worden gemaakt van de hervor-
ming van de internationale economische sancties.

Het lid wenst eveneens te vernemen of er op Euro-
pees niveau enige vooruitgang is geboekt inzake het
project voor een leefbaar Palestina. Zij is ervan over-
tuigd dat de EU een belangrijke rol kan en moet opne-
men in het vredesproces in het Midden-Oosten.

Met betrekking tot Congo geeft het lid er de voorkeur
aan de besprekingen te situeren binnen het kader van
de Verenigde Naties.

Ten slotte verheugt het lid zich over de initiatieven
inzake een proactief migratiebeleid, dat op Europees vlak
dient te worden gevoerd.

*
*     *

De heer Clerfayt (PRL FDF MCC) stelt vooreerst dat
de voorziene 900 miljoen Belgische frank voor het
Belgische voorzitterschap van de EU heel zeker zal
moeten worden opgetrokken om dit efficiënt te laten ver-
lopen. Zijn er reeds beslissingen genomen om alle bij-
komende taken, die uit het voorzitterschap voortvloeien,
mogelijk te maken en vlot te laten verlopen ? Hij wijst
erop dat ook sommige ambassades, bijvoorbeeld de per-
manente vertegenwoordiging van België te New York,
eveneens versterking zullen behoeven ingevolge de
nodige coördinatie die zulks meebrengt.

Inzake de uitbreiding van de EU wenst hij te verne-
men of de criteria van Kopenhagen steeds nauwgezet
worden nageleefd. Vraagt men bijvoorbeeld aan Turkije
dat het probleem Cyprus conform de resoluties van de
Verenigde Naties wordt opgelost alvorens men onder-
handelingen tot toetreding start ? Worden ook garanties
gevraagd inzake de Koerdische minderheden ?

De spreker vindt het een positieve evolutie dat de
bevoegdheden van de WEU geleidelijk naar het Euro-
pees veiligheids- en defensiebeleid worden overgehe-
veld. Anderzijds merkt hij op dat artikel 5 van het Ver-
drag van Brussel inzake collectieve verdediging niet werd
overgeheveld en dat er totnogtoe geen parlementaire
controle is voorzien zoals met de WEU wel het geval is.
Hij wenst dan ook de visie van de minister over die pro-
blematiek te vernemen.

Voorts verheugt hij zich over het initiatief tot het op-
richten van een cel crisisbeheer.

En ce qui concerne le contrôle des armements, le fait
que de nombreux efforts ont déjà été fournis en matière
de désarmement nucléaire et de mines terrestres revêt
de l’importance. L’intervenante demande dès lors que la
Belgique prenne des initiatives analogues en ce qui con-
cerne les armes légères. Il convient d’ailleurs d’apporter
des précisions en ce qui concerne les critères à utiliser
pour appliquer la loi de 1991.

Il convient en outre de s’atteler à la réforme des sanc-
tions économiques internationales.

La membre demande également si des progrès ont
été réalisés au niveau européen en ce qui concerne le
projet d’une Palestine viable. Elle est convaincue que
l’Union européenne peut et doit jouer un rôle important
dans le processus de paix au Moyen-Orient.

En ce qui concerne le Congo, la membre préfère que
les discussions aient lieu dans le cadre des Nations
Unies.

Enfin, la membre se réjouit des initiatives prises en
vue de mener une politique d’immigration proactive qui
devrait être menée au niveau européen.

*
*     *

M. Clerfayt (PRL FDF MCC) fait d’abord observer que
le budget de 900 millions de francs belges prévu pour la
présidence belge de l’Union européenne devra certai-
nement être augmenté pour assurer une organisation
efficace de la présidence. Des décisions ont-elles déjà
été prises afin de permettre et d’assurer le bon déroule-
ment de toutes les missions complémentaires décou-
lant de la présidence ? Il souligne que certaines ambas-
sades, par exemple, la représentation permanente de la
Belgique à New York, auront également besoin de ren-
forts en raison de la coordination que cela implique.

Pour ce qui est de l’élargissement de l’Union euro-
péenne, il demande si les critères de Copenhague sont
toujours respectés scrupuleusement. Demande-t-on, par
exemple, à la Turquie que le problème de Chypre soit
résolu conformément aux résolutions des Nations Unies
avant d’entamer des négociations en vue d’une adhé-
sion ? Demande-t-on également des garanties au sujet
des minorités kurdes ?

L’intervenant estime qu’il est positif que les compé-
tences de l’UEO soient transférées progressivement vers
la politique de défense et de sécurité européenne. Il fait,
d’autre part, observer que l’article 5 du Traité de Bruxel-
les en matière de défense collective n’a pas encore été
transféré et que jusqu’à présent on n’a pas prévu de
contrôle parlementaire à l’instar de ce qui se fait à l’UEO.
Il s’informe dès lors de la vision du ministre en la ma-
tière.

Il se réjouit par ailleurs de l’initiative visant à créer
une cellule de gestion de crise.
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Met betrekking tot de Raad van Europa heeft hij de
indruk dat de leden van de EU zich danig hebben geïn-
vesteerd in de uitbouw en de uitbreiding van de EU dat
zij de rol en de toekomst van de Europese Raad ver-
waarlozen. Men dient er zich nochtans rekenschap van
te geven dat de EU nooit geheel Europa zal beslaan en
de Raad van Europa steeds ruimer zal zijn. Hij betreurt
dan ook dat de Raad van Europa en het Europees Hof
voor de Rechten van de Mens, die nochtans zeer be-
langrijke en nuttige taken verrichten, het met zo weinig
budgettaire middelen moeten stellen.

Voorts wenst hij te vernemen of de EU het Europese
Handvest van de grondrechten zal opnemen in het Eu-
ropees Verdrag voor de rechten van de mens.

Met betrekking tot de relaties met Rusland meent hij
dat Europa er zich voor moet hoeden steeds de nodige
eisen te stellen en te beletten dat de voorwaarden die
Rusland stelt te veel tegen zijn buurlanden is gericht of
zelfs in het nadeel van de EU uitdraaien.

Wat is de Belgische en de Europese positie ten op-
zichte van de situatie in de Joegoslavische Republiek,
in het bijzonder ten opzichte van Montenegro en
Kosovo ? Voorts meent hij dat men best de concrete en
materiële hulp voortzet of opvoert teneinde de prille de-
mocratische beweging in Joegoslavië te ondersteunen.
Hij vreest namelijk dat de erfgenamen van Milosevic
anders te gemakkelijk weer aan bod kunnen komen.

Het lid is het eens met de vorige sprekers als die stel-
len dat de rol van Europa in het vredesproces van het
Midden-Oosten veel te gering is. Nochtans ontbreekt het
Europa niet aan drukkingsmiddelen; hij denkt hierbij aan
de handelsrelaties die voor veel landen in het gebied
van levensbelang zijn, om sommige landen, in de eer-
ste plaats Israël, tot meer redelijkheid te bewegen ten-
einde de akkoorden van Oslo na te leven.

Betreffende de problematiek van de immigratie-
stromen naar de EU, stelt de spreker dat Europa ernstig
zijn eigen belang moet afwegen, niet alleen door een
politiek van meer openheid tegenover de immigratie maar
ook door de financiële hulp bestemd voor de ontwikke-
ling van de vroegere Oostbloklanden en van de Zuid-
Europese en Afrikaanse landen.

*
*     *

De heer Jef Valkeniers (VLD) brengt het vraagstuk
van de landhervormingen te Zimbabwe te berde. De re-
gering van dat land trekt zich blijkbaar niets aan van de
gerechtelijke beslissingen inzake de procedures (onder
andere wat de vergoeding betreft) voor onteigening. Deze

En ce qui concerne le Conseil de l’Europe, l’intervenant
a l’impression que les membres de l’Union européenne
se sont tellement investis dans la construction et
l’élargissement de l’Union européenne qu’ils ont négligé
le rôle et l’avenir du Conseil de l’Europe. Force est
cependant de reconnaître que l’Union européenne ne
couvrira jamais toute l’Europe et que le Conseil de
l’Europe sera toujours plus étendu. Il déplore dès lors
que le Conseil de l’Europe et la Cour européenne des
droits de l’homme doivent se contenter de moyens aussi
modestes, alors qu’il accomplit des tâches très
importantes et utiles.

Il demande par ailleurs si l’Union européenne inscrira
la Charte des droits fondamentaux de l’Union euro-
péenne dans la Convention européenne des droits de
l’homme.

En ce qui concerne les relations avec la Russie, il
estime que l’Europe doit veiller à toujours poser les exi-
gences voulues et à empêcher que les conditions po-
sées par la Russie ne soient trop dirigées vers ces voi-
sins ou même ne tournent au désavantage de l’UE.

L’intervenant voudrait connaître la position de la Bel-
gique et de l’UE à l’égard de la situation en République
de Yougoslavie, en particulier vis-à-vis du Monténégro
et du Kosovo. Il estime en outre qu’il est préférable de
poursuivre ou d’augmenter l’aide concrète et matérielle,
afin de soutenir les premiers pas hésitants de la démo-
cratie en Yougoslavie. Il craint en effet que les héritiers
de Milosevic ne puissent sinon faire leur retour trop faci-
lement.

Le membre pense comme les autres intervenants que
le rôle de l’Europe dans le processus de paix au Moyen-
Orient est beaucoup trop faible. L’Europe ne manque
pourtant pas de moyens de pression; il pense à cet égard
que l’on pourrait peser sur les relations commerciales
qui sont vitales pour bon nombre de pays de la région,
pour amener certains États, en premier lieu Israël, à
adopter une attitude plus raisonnable afin de respecter
les accords d’Oslo.

En ce qui concerne la problématique des flux migra-
toires vers l’UE, l’intervenant déclare que l’Europe doit
sérieusement examiner son propre intérêt, non seule-
ment par une politique de plus grande ouverture vis-à-
vis des immigrants, mais aussi en accordant une aide
financière destinée au développement des anciens pays
du bloc de l’Est, des pays du Sud de l’Europe et des
pays africains.

*
*     *

M. Jef Valkeniers (VLD) aborde la problématique des
réformes agraires au Zimbabwe. Le gouvernement de
ce pays ne respecte manifestement pas les décisions
judiciaires en matière de procédures d’expropriation (no-
tamment en ce qui concerne les indemnisations). Cette
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evolutie blijkt een zeer negatieve invloed te hebben op
de buurlanden waaronder Namibië en Zuid-Afrika. Hij
meent dan ook dat de EU terzake kordaat druk zou
moeten uitoefenen om te voorkomen dat Zimbabwe en
de gehele regio zouden afglijden naar een economische
catastrofe.

 Ongerustheid over landhervormingen heerst ook in
Zuid-Afrika hetgeen een negatieve invloed heeft op eco-
nomische investeringen. Voorts waarschuwt hij voor een
« brain drain », voor een twee-sporenbeleid in diverse
domeinen, voor een verlammende criminaliteit. Hij pleit
er dan ook voor dat Europa de nodige waakzaamheid
aan de dag zou leggen teneinde te voorkomen dat het
op termijn alleen hoeft tussen te komen om hongers-
nood te lenigen.

*
*     *

Mevrouw Claudine Drion (Agalev-Ecolo) verheugt zich
over de bijkomende fondsen (300 miljoen Belgische
frank) voor vredesmissies en vraagt waarvoor de bijko-
mende 95 miljoen Belgische frank voor de NAVO dient.

In het kader van een transversaal beleid wenst het lid
een nota over duurzame ontwikkeling zoals andere de-
partementen er een hebben. In opvolging van de Confe-
rentie Peking + 5 meent het lid dat het belangrijk is dat
vrouwen uit conflictgebieden worden gehoord als bij-
drage aan het respectievelijke vredesproces.

Voorts wenst zij dat België het voortouw neemt in-
zake een Europese migratiepolitiek.

In verband met de WHO vraagt het lid wat de evalua-
tie is van de akkoorden van Marakech en welke de im-
pact ervan is op het ontwikkelingsbeleid van de Zuiderse
landen.

Zij verheugt zich over het feit dat er zal worden opge-
treden tegen de illegale handel van kleine wapens.

In verband met de problematiek van het Midden-Oos-
ten wenst het lid een meer zichtbare rol vanwege Eu-
ropa als bijdrage tot het vredesproces.

Ten slotte vraagt de spreker dat België, in zijn bila-
terale relatie met Argentinië, het belang aan onderzoek
naar verdwenen personen ten gevolge van het militaire
regime, als prioritair beschouwt.

*
*     *

De heer Geert Versnick (VLD) merkt op dat enkele
ambassades ingevolge het Belgisch EU-voorzitterschap
aanzienlijk meer werk te verrichten zullen hebben, des-
noods is een versterking van materiële middelen en per-
soneel gewenst.

évolution a une influence très négative sur les pays voi-
sins, notamment la Namibie et l’Afrique du Sud. C’est
pourquoi, il estime que l’UE devrait exercer en l’espèce
une pression ferme pour éviter que le Zimbabwe et l’en-
semble de la région ne sombrent dans un désastre éco-
nomique.

Les réformes agraires en Afrique du Sud inspirent
également une certaine inquiétude, ce qui influe négati-
vement sur les investissements économiques. L’inter-
venant met également en garde contre une « fuite des
cerveaux », une politique poursuivant deux objectifs en
même temps dans divers domaines et une criminalité
paralysante. C’est pourquoi, il préconise que l’Europe
prenne les initiatives voulues pour éviter de devoir fina-
lement intervenir seule pour soulager la famine.

*
*     *

Mme Claudine Drion (Agalev-Ecolo) se réjouit des
fonds (300 millions de francs belges) supplémentaires
prévus pour les missions de paix et demande quelle sera
la destination des 95 millions de francs belges supplé-
mentaires prévus pour l’OTAN.

Dans la cadre de la politique de transversalité, la
membre souhaite que le département, à l’instar d’autres
départements, élabore une note en matière de dévelop-
pement durable. Dans le cadre du suivi de la Confé-
rence Pékin + 5, la membre juge important que des fem-
mes originaires des zones de conflit soient entendues,
afin d’apporter leur contribution au processus de paix.

Elle souhaite par ailleurs que la Belgique prenne une
initiative en vue de parvenir à une politique européenne
en matière d’immigration.

À propos de l’OMC, la membre demande à être infor-
mée des résultats de l’évaluation des accords de Mar-
rakech et de l’incidence de ces derniers sur la politique
de développement des pays du Sud.

Elle se réjouit du fait que le trafic des petites armes
sera réprimé.

S’agissant de la problématique du Moyen-Orient, la
membre souhaite que l’Europe joue un rôle plus en vue
dans le processus de paix.

Enfin, l’intervenante demande que la Belgique fasse
de l’enquête sur les disparitions de personnes sous le
régime militaire un thème prioritaire dans le cadre de
ses relations bilatérales avec l’Argentine.

*
*     *

M. Geert Versnick (VLD) souligne que certaines am-
bassades auront un surcroît de travail significatif par suite
de la présidence belge de l’Union européenne et qu’il
s’indiquerait peut-être de prévoir davantage de moyens
matériels et de personnel.
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Voorts vestigt hij de aandacht op het feit dat er de
laatste jaren minder kandidaten zijn om een beroeps-
loopbaan in de diplomatie te starten wat op termijn een
negatief effect kan hebben voor de kwaliteit van de
Belgische diplomatie.

Hij vraagt of er voldoende budgettaire ruimte is om
een efficiënt buitenlands beleid ten opzichte van het Oos-
ten te voeren. Hij meent dat het inderdaad belangrijk is
om de bilaterale contacten met Rusland nauw aan te
halen, in het bijzonder om verder te werken aan wapen-
beheersing zowel inzake grote wapens als wat de
productie en handel van kleine wapens betreft.

Het lid verwijst verder naar de recente verkiezingen
in Wit-Rusland die in slechte omstandigheden zijn ver-
lopen en vraagt dan ook de nodige aandacht voor de
komende presidentsverkiezingen die over ongeveer een
jaar zullen plaatshebben.

In verband met de NAVO wenst de spreker te verne-
men wat wordt bedoeld met de planningsactiviteit. Si-
tueert die zich binnen de NAVO of in het kader van de
Europese defensie ?

Hij pleit voorts voor een professionele begeleiding in-
zake de imagopolitiek van België in het buitenland.

Wat ten slotte de contacten met dubieuze regimes
betreft, meent de spreker dat men slechts door het aan-
houden van contacten kan pogen de zaken ten goede
te keren. Het louter onderhouden van contacten wijst
daarom nog niet op een goedkeuring van welk regime
ook. In dit kader is het uiteraard van belang dat Parle-
ment en regering in deze elk zijn respectieve verant-
woordelijkheid neemt.

B.  Antwoorden van de minister

—  Europees voorzitterschap

De keuzes die op de komende top te Nice moeten
worden gemaakt zijn inderdaad niet gemakkelijk maar
de voorbereidende top van Biarritz was daartoe wel ver-
helderend. Wat de stemmenweging binnen de Raad be-
treft, zal België pleiten voor de dubbele meerderheid om
redenen van dubbele legitimiteit, zowel van de bevol-
king als van de lidstaten. Verder is de uitbreiding van de
gekwalificeerde meerderheid voor België het belangrijk-
ste thema, in het bijzonder in fiscale en sociale zaken.
Daarbij wordt de nadruk gelegd op de eco-fiscaliteit.

900 miljoen Belgische frank voor het EU-voorzitter-
schap is inderdaad vrij weinig; indien nodig zal dit be-
drag worden aangepast.

Il fait par ailleurs observer qu’il y a de moins en moins
de candidats, ces dernières années, qui veulent embras-
ser la carrière diplomatique, ce qui, à terme, pourrait
bien avoir une influence négative sur la qualité de notre
diplomatie.

Il demande s’il y a suffisamment de marge budgétaire
pour mener une politique étrangère efficace à l’égard
des pays de l’Est. Il considère en effet qu’il est important
d’intensifier les contacts bilatéraux avec la Russie, afin
notamment de parvenir à un contrôle des armements
lourds ainsi que de la production et du commerce des
armes légères.

Le membre évoque par ailleurs les élections qui ont
eu lieu récemment en Biélorussie et qui se sont dérou-
lées dans de très mauvaises conditions; il demande dès
lors que l’on accorde la plus grande attention aux élec-
tions présidentielles qui seront organisées d’ici un an
environ.

En ce qui concerne l’OTAN, l’intervenant demande
ce qu’il faut entendre par activité de planification. Cette
activité s’inscrit-elle dans le cadre de l’OTAN ou de l’Eu-
rope de la défense ?

L’intervenant souhaite par ailleurs que la Belgique
fasse appel à des professionnels pour promouvoir son
image à l’étranger.

Enfin, en ce qui concerne les contacts avec des régi-
mes peu recommandables, l’intervenant estime que ces
contacts ne doivent être maintenus que s’ils ont pour
but d’améliorer la situation dans le pays concerné. Le
simple fait d’entretenir des contacts ne signifie pas que
la Belgique cautionne un régime. Il importe évidemment
que le Parlement et le gouvernement prennent chacun
leurs responsabilités dans ce domaine.

B.  Réponses du ministre

—  Présidence européenne

Il est vrai que les choix qui devront être opérés au
prochain sommet de Nice ne sont pas aisés à effectuer,
mais le sommet préparatoire de Biarritz a apporté des
éclaircissements à cet égard. En ce qui concerne la pon-
dération des voix au sein du Conseil, la Belgique plai-
dera en faveur de la double majorité pour des raisons
de double légitimité, à savoir tant de la population que
des États membres. L’extension de la majorité qualifiée
constitue par ailleurs le thème le plus important pour la
Belgique, en particulier en matière fiscale et sociale. L’ac-
cent est mis à cet égard sur l’écofiscalité.

Le montant de 900 millions de francs belges prévu
pour exercer la présidence de l’Union européenne est
effectivement très faible : ce montant sera ajusté au be-
soin.
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—  Europees Handvest van de grondrechten

De Belgische regering pleit voor een integratie van
het Handvest in het Europees Unie-verdrag, maar ook
in het Europees Verdrag voor de Rechten van de Mens
om alle discussie tussen gerechtelijke instanties, ener-
zijds het Europees Hof voor de Rechten van de Mens te
Straatsburg en anderzijds het Hof van Justitie van de
Europese Unie in Luxemburg.

—  Cyprus als kandidaat voor de EU

In Helsinki is er geen enkele formele voorwaarde op-
gelegd aan de toetreding tot de EU in verband met een
politieke oplossing voor het vraagstuk Cyprus, met dien
verstande dat de EU met alle pertinente elementen re-
kening kan houden om over de toetreding te beslissen.

—  Het Midden-Oosten

De minister deelt de mening van de leden waar die
stellen dat de EU dringend een meer zichtbare rol moet
spelen in het vredesproces. Hij wijst evenwel op het ui-
terst delicate karakter van elke tussenkomst voor het
moment, rekening houdend met het feit dat de twee pro-
tagonisten, Israël en de Palestijnen, een discours hou-
den over vrede dat geenszins strookt met de realiteit
waar slechts de wet van het geweld heerst. Een eerste
voorwaarde is dan ook het doorbreken van de geweld-
spiraal. Twee aspecten zijn prioritair : de werkzaamhe-
den van de commissie ad hoc waaraan de heer J. Solana
deelneemt en de aanwezigheid van niet gewapende in-
ternationale waarnemers al dan niet onder de bevoegd-
heid van de VN.

Voorts, in verband met de rol van de EU als actor van
betekenis in de geopolitiek, stelt de minister dat Europa
betaalt voor het tekort aan politieke wil om als dusdanig
door te wegen. Het is daarbij noodzakelijk dat Europa,
gelet op zijn geloofwaardigheid op internationaal vlak,
een evenredige militaire capaciteit uitbouwt om onder
andere het burgerlijke crisisbeheer te ondersteunen.

—  De Balkan

De minister deelt de mening van de leden dat het
vraagstuk nog enkele jaren zal aanslepen en dat de te-
rugkeer van de stabiliteit nog niet kan worden beves-
tigd. Wat specifiek ex-Joegoslavië betreft, zijn er nog
veel open vragen : quid met Montenegro, de onafhan-
kelijkheid van Kosovo, de multi-etniciteit ? Vandaag dient
men aan de heer Kostunica voldoende krediet en tijd te
laten om zich een democratische weg te banen door-
heen de politieke moeilijkheden waar ex-Joegoslavië mo-

—  Charte européenne des droits fondamentaux

Le gouvernement belge plaide en faveur de l’intégra-
tion de la charte dans le Traité sur l’Union européenne,
mais également dans la Convention européenne de sau-
vegarde des droits de l’homme, afin d’éviter toute dis-
cussion entre les instances judiciaires que sont la Cour
européenne des droits de l’homme de Strasbourg et la
Cour européenne de Justice de l’Union européenne de
Luxembourg.

—  Chypre en tant que candidat à l’adhésion à l’Union
européenne

À Helsinki, l’adhésion à l’Union européenne n’a été
soumise à aucune condition formelle concernant une
solution à la problématique de Chypre, étant entendu
que l’Union européenne pourra tenir compte de tous les
éléments pertinents pour décider de l’adhésion.

—  Le Moyen-Orient

Le ministre partage l’avis des membres qui estiment
qu’il est urgent que l’UE joue un rôle plus visible dans le
processus de paix. Il souligne toutefois le caractère ex-
trêmement délicat de toute intervention pour le mo-
ment, compte tenu du fait que les deux protagonistes,
Israël et les Palestiniens, tiennent un discours sur la paix
qui ne correspond pas à la réalité sur le terrain où règne
la seule loi de la violence. La première condition est dès
lors d’arrêter cette spirale de la violence. Deux aspects
sont prioritaires : les travaux de la commission ad hoc à
laquelle participe Javier Solana et la présence d’obser-
vateurs internationaux non armés relevant ou non de la
compétence de l’ONU.

Par ailleurs, en ce qui concerne le rôle de l’UE en tant
qu’acteur d’importance dans la géopolitique, le ministre
précise que l’Europe paie son manque de volonté politi-
que pour peser sur les événements en tant que tels. Il
faut, à cet égard, qu’en fonction de sa crédibilité sur l’échi-
quier international, que l’Europe développe une capa-
cité militaire équilibrée afin, notamment, de soutenir la
gestion civile des crises.

—  Les Balkans

Le ministre partage l’opinion des membres selon la-
quelle la problématique durera encore quelques années
et que le retour à la stabilité ne peut pas encore être
confirmé. En l’occurrence, en ce qui concerne l’ex-You-
goslavie, de nombreuses questions se posent encore :
quid du Monténégro, de l’indépendance du Kosovo, du
multi-ethnisme ? Actuellement, il faut accorder à
M. Kostunica le crédit et le temps nécessaires pour tra-
cer une voie démocratique à travers des problèmes po-
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menteel voor staat. Het is daartoe belangrijk dat de sanc-
ties en embargo’s worden opgeheven. Anderzijds waar-
schuwt hij voor te ruime financiële hulp voor ex-Joego-
slavië. Verschillende landen uit de regio die zijn inge-
gaan op de vraag van Europa om op vreedzame wijze
naar een democratie te evolueren, hebben er
begrijpelijkerwijze moeite mee om de extra financiële
steun aan ex-Joegoslavië te begrijpen.

—  De NAVO — Europese defensie

Wat de structuren en middelen betreft moet men, in
functie van de efficiëntie en het budget, inderdaad
duplicatie vermijden. De militaire capaciteit die men ter
beschikking stelt van de NAVO zal dezelfde zijn als die
van de EU. Toch zal enige duplicatie onvermijdelijk zijn
om de autonome politieke beslissingsbevoegdheid van
Europa mogelijk te maken.

Op de vraag van mevrouw Claudine Drion over de
verhoging van de uitgaven voor de NAVO antwoordt de
minister dat er geen nieuwe uitgaven zijn, behalve de
jaarlijkse aanpassing van de uitgaven.

—  Rusland

De minister hecht groot belang aan de relaties met
Rusland en de ex-Sovjetrepublieken in het algemeen.
Hij voorziet de diplomatieke post in Rusland dan ook te
versterken zowel materieel als met personeel. Hij be-
treurt dat internationale samenwerking daar momenteel
afwezig is. Hij zal dat aspect aankaarten bij de terzake
bevoegde staatssecretaris. Het « energetisch partner-
schap » kan diverse mogelijkheden bieden.

—  WEU

Inzake defensie kan de parlementaire controle in de
EU ontoereikend blijken. Men dient te overwegen of de
assemblee van de WEU zich niet kan associëren met
de Europese defensie- en veiligheidspolitiek om aan dit
pijnpunt tegemoet te komen.

—  Rol Parlement — regering inzake buitenlands be-
leid

Het komt inderdaad het Parlement toe de nodige de-
batten te voeren om de buitenlandse politiek te omkade-
ren. De regering dient daarentegen steeds over de no-
dige beslissingsbevoegdheid terzake te beschikken.

litiques auxquels est confrontée l’ex-Yougoslavie. Il est
important, à cet égard, que les sanctions et les embar-
gos soient levés. Il met en garde, d’autre part, contre
l’envoi d’une aide financière trop importante en ex-You-
goslavie. On comprend que plusieurs pays de la région
qui ont répondu à l’appel de l’Europe pour qu’ils évo-
luent vers la démocratie de manière pacifique, soient
irrités par l’aide financière supplémentaire accordée à
l’ex-Yougoslavie.

—  L’OTAN — La défense européenne

En matière de structures et de moyens, il convient
effectivement d’éviter les doubles emplois, et ce, dans
un souci d’efficacité et d’économie budgétaire. La capa-
cité militaire mise à la disposition de l’OTAN sera la même
que celle de l’Union européenne. Certains doubles em-
plois seront cependant inévitables afin d’assurer l’auto-
nomie du pouvoir de décision politique de l’Europe.

Répondant à la question de Mme Claudine Drion
concernant l’augmentation des dépenses pour l’OTAN,
le ministre précise qu’en dehors de l’adaptation annuelle,
aucune dépense nouvelle prévue.

—  Russie

Le ministre accorde une grande importance aux
relations avec la Russie et les républiques de l’ex-Union
soviétique en général. Il prévoit dès lors de renforcer le
poste diplomatique en Russie tant en moyens matériels
qu’en moyens humains. Il déplore l’absence actuelle de
la coopération internationale dans ce pays, ce dont il
parlera avec le Secrétaire d’État compétent en la matière.
Le « partenariat énergétique » peut offrir diverses pos-
sibilités.

—  UEO

Il est possible qu’un déficit de contrôle parlementaire
se produise au sein de l’Union européenne en matière
de défense. Il convient d’envisager la possibilité pour
l’assemblée de l’UEO de s’associer à la politique de dé-
fense et de sécurité européenne afin de résoudre ce
problème.

—  Rôle du Parlement — du gouvernement en ma-
tière de politique étrangère

Il est clair que c’est au Parlement qu’il appartient de
mener les débats nécessaires à la définition du cadre
dans lequel doit s’inscrire la politique étrangère. En re-
vanche, le gouvernement doit toujours disposer du pou-
voir de décision nécessaire en la matière.
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—  Latijns-Amerika

In navolging van de juridische stappen die België heeft
gezet inzake de zaak-Pinochet, zullen indien nodig ini-
tiatieven volgen om de democratieën in Latijns-Amerika
te ondersteunen en te bevorderen.

—  Cuba

De minister is niet overtuigd van de efficiëntie van de
embargo’s en zal binnen de VN voor de opheffing ervan
pleiten. Embargo’s worden vaak door de plaatselijke
autoriteiten misbruikt. Hij is voorstander van meer ge-
richte maatregelen.

—  Lichte wapens

Er dient inderdaad een internationale dwingende deon-
tologische code te worden opgesteld die de productie
van en handel in zowel grote als lichte wapens reglemen-
teert.

—  Immigratie

Het immigratievraagstuk is complex en dient met de
nodige sereniteit en het nodige pragmatisme te worden
aangepakt. Het is hoe dan ook een debat dat op Euro-
pees niveau dient te worden gevoerd.

—  Raad van Europa

De minister meent dat de rol van de Raad van Eu-
ropa eventueel kan worden uitgebreid.

—  De diplomatieke carrière

Het valt te overwegen de rekruteringswijze te wijzi-
gen. De minister is er evenwel van overtuigd dat de
aanwerving hoe dan ook selectief moet afgestemd blij-
ven op de kwalitatief hoogstaande diplomatie die ken-
merkend is voor het Belgische departement van Buiten-
landse Zaken.

—  Congo

In verband met de reis van de staatssecretaris naar
Afrika wijst de minister erop dat mevrouw A. Neyts de
opdracht had opnieuw contact te nemen met alle bij het
conflict betrokken partijen. België wil in die regio actief
en geloofwaardig blijven optreden, hetgeen geregeld
werkcontacten vereist. De staatssecretaris werd niet
belast met de verdere behandeling van het dossier-
Yerodia; die zaak is in handen van de rechterlijke macht
en het Hof in Den Haag. Dat is de voorzetting van een
beleidslijn die al meer dan een jaar geleden werd aan-
gevat.

—  Amérique latine

Dans le prolongement des démarches juridiques en-
treprises par la Belgique dans l’affaire Pinochet, d’autres
initiatives seront prises, si nécessaire, pour soutenir et
promouvoir les démocraties en Amérique latine.

—  Cuba

Le ministre n’est pas convaincu de l’efficacité des em-
bargos et plaidera en faveur de leur levée au sein de
l’ONU. Les autorités locales abusent souvent des em-
bargos. Le ministre est favorable à la prise de mesures
plus ciblées.

—  Armes légères

Il convient effectivement de rédiger un code de déon-
tologie contraignant réglementant la production et le com-
merce des armes lourdes comme des armes légères.

—  Immigration

La problématique de l’immigration est complexe et doit
être abordée avec la sérénité et le pragmatisme
nécessaires. Il s’agit de toute façon d’un débat qui doit
être mené au niveau européen.

—  Conseil de l’Europe

Le ministre estime que le rôle du Conseil de l’Europe
peut éventuellement être étendu.

—  La carrière diplomatique

Il pourrait être envisagé de modifier le mode de recru-
tement. Le ministre est cependant convaincu que le re-
crutement doit en tout cas demeurer sélectif, eu égard à
la haute qualité de la diplomatie qui caractérise le dé-
partement belge des Affaires étrangères.

—  Congo

En ce qui concerne le voyage du secrétaire d’État,
Mme A. Neyts, en Afrique, elle a été chargée de
reprendre contact avec tous les acteurs du conflit. La
Belgique maintient son rôle actif et crédible dans la
région, ce qui passe par des contacts de travail réguliers.
La secrétaire d’État n’est pas chargée de traiter du dos-
sier de Yerodia, qui est au main du pouvoir judiciaire et
de la Cour de la Haye. C’est la poursuite d’un politique
initiée il y a plus d’un an.



159DOC 50 0904/004

CHAMBRE · 3e SESSION DE LA 50e LÉGISLATUREKAMER · 3e ZITTING VAN DE 50e ZITTINGSPERIODE 20012000

—  Wijziging van de wet op de extra-territorialiteit

De vraag van de heer Derycke is terecht. De wet staat
bijna systematisch haaks op het gevoerde beleid. Dat is
een uitermate gevoelig onderwerp, dat zeker moet wor-
den besproken. In dat verband zal het arrest van het
Hof in Den Haag interessant zijn.

III.  —  ADVIES

De commissie brengt met 8 stemmen en 3 onthou-
dingen een gunstig advies uit over sectie 14 — partim
« Buitenlandse Zaken » van de algemene uitgaven-
begroting voor het begrotingsjaar 2001.

TWEEDE DEEL

Buitenlandse Handel

I.  —  BESPREKING

1.  De overheveling van de Buitenlandse Handel
naar de gewesten

De heer Karel Pinxten (CVP) vraagt met welke pre-
cieze bevoegdheden mevrouw Neyts, staatssecretaris
voor Buitenlandse Handel, toegevoegd aan de minister
van Buitenlandse Zaken, werd belast. Volgens de spre-
ker is de door de regering op 5 april besliste overheveling
van de Buitenlandse Handel naar de gewesten nog geen
verworvenheid en is het dus niet verstandig het ambt
van staatssecretaris voor Buitenlandse Handel reeds te
hebben geschrapt.

De spreker vraagt terzake van die overheveling wat
de resultaten zijn van de overlegvergadering van 9 no-
vember met de gewesten.

Behoren de spanningen tussen de gewesten en de
federale overheid tot het verleden, zoals de vorige staats-
secretaris voor Buitenlandse Handel in september heeft
verkondigd ?

Heeft men ten slotte bepaald wat de rol is van de
kroonprins ?

De heer Jacques Lefevre (PSC) herinnert er eerst aan
dat zijn partij gekant is tegen een verdergaande over-
heveling van de Buitenlandse Handel naar de gewesten
en vraagt vervolgens wat de nieuwe structuren zullen
zijn van het Federaal Agentschap dat de BDBH zal ver-
vangen. Wat zal er gebeuren met het personeel van die
instelling ?

—   Changement de la loi sur l’extraterritorialité

Il s’agit d’une bonne question de M. Derycke. Nous
sommes presque systématiquement en contradiction
avec la politique. Il s’agit d’une question très sensible
dont nous devons débattre. L’arrêt de la Cour de justice
de la Haye sera intéressant à cet égard.

III.  —  AVIS

La commission émet par 8 voix et 3 abstentions un
avis favorable sur la section 14 — partim « Affaires
étrangères » du budget général des dépenses pour

l’année budgétaire 2001.

DEUXIÈME PARTIE

Commerce extérieur

I.  —  DISCUSSION

1.  La régionalisation du Commerce extérieur

M. Karel Pinxten (CVP) demande quelles sont les
compétences exactes dont a été investie Mme Neyts,
secrétaire d’État adjointe au ministre des Affaires étran-
gères. L’intervenant juge que la régionalisation du Com-
merce extérieur, décidée par le gouvernement le 5 avril
dernier, est encore loin d’être acquise et qu’il est dès
lors peu judicieux d’avoir déjà supprimé le poste de se-
crétaire d’État au Commerce extérieur.

S’agissant de cette régionalisation, l’orateur demande
quels ont été les résultats de la réunion de concertation
avec les régions organisée le 9 novembre dernier.

Les tensions en ce domaine entre les régions et le
pouvoir fédéral appartiennent-elles désormais au passé,
comme l’avait proclamé en septembre dernier le précé-
dent secrétaire d’État au Commerce extérieur ?

Enfin, a-t-on défini un rôle pour le prince héritier ?

Après avoir rappelé l’opposition de son parti à une
régionalisation accrue du Commerce extérieur, M.
Jacques Lefevre (PSC) deman-de quelles seront les
nouvelles structures de l’Agence fédérale qui remplacera
l’OBCE. Qu’adviendra-t-il du personnel de cette dernière
institution ?
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Wat is het voorgenomen tijdpad voor de oprichting
van het Agentschap en voor de sluiting van een
samenwerkingsovereenkomst tussen de Federale Staat
en de gewesten ?

*
*     *

Mevrouw A.-M. Neyts-Uyttebroeck, staatssecretaris
toegevoegd aan de minister van Buitenlandse Zaken,
geeft aan dat uit de benaming van haar ambt duidelijk
naar voren komt dat haar actie deel zal uitmaken van
het buitenlandbeleid van de regering. Het koninklijk be-
sluit waarbij ze wordt aangewezen, is zopas aangevuld
en maakt haar bevoegd voor de Buitenlandse Handel.

In verband met de uitwerking van het samenwerkings-
akkoord dat tussen de Federale Staat en de gewesten
moet worden gesloten, verklaart de staatssecretaris dat
in november een eerste vergadering heeft plaatsgehad
tijdens welke de deelnemers hun vragen hebben kun-
nen voorleggen en dat thans wordt gewerkt aan de ant-
woorden. Er is dus nog geen definitieve tekst.

Overigens — en dat doet geen afbreuk aan de vast-
stelling van de vorige staatssecretaris voor Buitenlandse
Handel in verband met de vermindering van de span-
ningen tussen de Federale Staat en de gewesten, na-
melijk dat het de moeite loont erop te wijzen dat nie-
mand nog betwist dat de gewesten inzake Buitenlandse
Handel een belangrijke rol moeten spelen — is de rege-
ring van oordeel dat onderhandelingen die misschien iets
langer duren maar uitlopen op een goede overeenkomst
de voorkeur verdienen boven een inderhaast opgestelde
tekst die naderhand problemen kan doen rijzen.

Wat de rol van de kroonprins betreft, zijn de gewes-
ten zich ervan bewust welke troef de aanwezigheid van
de prins tijdens een handelsmissie is. Er dient echter
wel nog een vergelijk te worden gevonden over een aan-
tal praktische aangelegenheden.

Ook de oprichting van het Agentschap dat de BDBH
vervangt, zal in de samenwerkingsovereenkomst wor-
den geregeld.

De regering heeft in elk geval het vaste voornemen
de voormelde overeenkomst zo spoedig mogelijk te slui-
ten.

*
*     *

Volgens de heer Karel Pinxten (CVP) dreigt de aan-
gekondigde overheveling, in tegenstelling tot het verras-
singseffect dat de regering in dat dossier heeft gecreëerd,
een slag in het water te zijn.

Quel est par ailleurs le calendrier prévu pour la créa-
tion de l’Agence et la conclusion d’un accord de coopé-
ration entre l’État fédéral et les régions ?

*
*     *

Mme A.-M. Neyts-Uyttebroeck, secrétaire d’État ad-
jointe au ministre des Affaires étrangères, déclare que
la dénomination de sa fonction indique clairement que
son action s’inscrira dans la politique du gouvernement
en matière d’Affaires étrangères. L’arrêté royal qui la
désigne vient toutefois d’être complété et lui donne com-
pétence sur le plan du Commerce extérieur.

S’agissant de la mise au point de l’accord de coopé-
ration qui doit être conclu entre l’État fédéral et les ré-
gions, la secrétaire d’État déclare que, après une pre-
mière réunion en novembre qui a permis aux différents
participants de poser leurs questions, on est désormais
occupé à formuler des réponses à ces questions. Il n’y a
donc pas encore de texte définitif.

Au demeurant — et ceci n’infirme en rien le constat
du précédent titulaire du Commerce extérieur quant à la
diminution des tensions entre l’État fédéral et les régions :
il vaut la peine de souligner que plus personne ne con-
teste maintenant le fait que les régions ont un rôle im-
portant à jouer dans le domaine du Commerce exté-
rieur —, le gouvernement est d’avis que des négocia-
tions peut-être un peu plus longues mais débouchant
sur la conclusion d’un bon accord de coopération sont
préférables à la rédaction trop rapide d’un texte bâclé
susceptible d’être source de problèmes ultérieurs.

S’agissant du rôle du prince héritier, les régions sont
conscientes de l’atout que représente la présence du
prince dans une mission commerciale. Un accord doit
toutefois encore être dégagé pour résoudre un certain
nombre de modalités pratiques.

Quant à l’Agence qui remplacera l’OBCE, sa création
sera également réglée par l’accord de coopération.

En tout état de cause, le gouvernement a la ferme
volonté d’aboutir à la conclusion de cet accord dans les
meilleurs délais.

*
*     *

M. Karel Pinxten (CVP) estime que, contrairement à
l’effet d’annonce obtenu par le gouvernement sur ce dos-
sier, la régionalisation annoncée risque fort de n’être
qu’un coup d’épée dans l’eau.
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2.  De internationale handel

Mevrouw Claudine Drion (Agalev-Ecolo) attendeert
erop dat tijdens het Belgische voorzitterschap van de
Europese Unie een nieuwe ministeriële vergadering van
de Wereldhandelsorganisatie zou kunnen plaatshebben.
Indien dat het geval zou zijn, hoe zou de regering reke-
ning houden met de aanbevelingen die de Kamer (in het
bijzonder op het stuk van de transparantie van de be-
sluitvorming) heeft gedaan ter gelegenheid van de bijeen-
roeping van de conferentie van Seattle in december 1999
(resolutie van 25 november 1999 — DOC 50 0112/008) ?

Mevrouw Leen Laenens (Agalev-Ecolo) vraagt dat in
dat dossier voorts rekening wordt gehouden met het fe-
deraal plan inzake duurzame ontwikkeling.

*
*     *

Staatssecretaris A.-M. Neyts-Uyttebroeck stipt aan dat
België wenst bij te dragen tot het goede verloop van de
ministeriële conferentie van de WHO. Ze heeft daartoe
reeds een aantal contacten gelegd.

Men mag echter niet uit het oog verliezen dat het
Europese standpunt over de multilaterale handel op veel
onbegrip stuit, voornamelijk vanwege de ontwikkelings-
landen. Er zal dus een inspanning moeten worden ge-
daan op het stuk van de communicatie om hun duidelijk
te maken dat de Europeanen niet gekant zijn tegen de
inpassing van de ontluikende economieën in de wereld-
economie. Die inspanning is in Seattle wellicht onvol-
doende geweest.

Eenzelfde inspanning zal moeten worden gedaan om
de dialoog opnieuw aan te knopen met het middenveld
en de niet-gouvernementele organisaties.

In ieder geval zal zowel met de aanbevelingen van de
Kamer als met het federaal plan inzake duurzame ont-
wikkeling rekening worden gehouden om het Belgisch
standpunt te bepalen.

II.  —  ADVIES

De commissie brengt met 8 stemmen tegen 1 en 2 ont-
houdingen een gunstig advies uit over de kredieten be-
treffende de Buitenlandse Handel van sectie 14 — Bui-
tenlandse Zaken en Buitenlandse Handel van het ont-
werp van algemene uitgavenbegroting voor 2001.

De rapporteur, De voorzitter,

Leen LAENENS Geert VERSNICK

2.  Le commerce international

Mme Claudine Drion (Agalev-Ecolo) relève qu’une
nouvelle réunion ministérielle de l’Organisation mondiale
du Commerce est susceptible de se tenir durant la pré-
sidence belge de l’Union européenne. Si tel devait être
le cas, comment le gouvernement tiendrait-il compte des
recommandations formulées par la Chambre (particu-
lièrement en ce qui concerne la transparence du pro-
cessus décisionnel) à l’occasion de la convocation de la
conférence de Seattle en décembre 1999 (résolution du
25 novembre 1999 — DOC 50 0112/008) ?

Mme Leen Laenens (Agalev-Ecolo) demande qu’il soit
en outre tenu compte dans ce dossier du Plan fédéral
de développement durable.

*
*     *

Mme A.-M. Neyts-Uyttebroeck, secrétaire d’État, dé-
clare que la Belgique ambitionne de contribuer au bon
déroulement de la prochaine conférence ministérielle de
l’OMC. Elle a déjà entrepris de nouer un certain nombre
de contacts à cet effet.

Il ne faut toutefois pas perdre de vue que le point de
vue européen sur le système commercial multilatéral se
heurte à une assez large incompréhension, particulière-
ment dans le chef des pays en développement. Un tra-
vail de communication sera donc nécessaire pour leur
faire comprendre que les Européens ne sont pas oppo-
sés à l’insertion des économies émergentes dans l’éco-
nomie mondiale. Cet effort de communication avait sans
doute été insuffisant à Seattle.

Un même effort devra être entrepris pour rétablir un
dialogue avec la société civile et les organisations non
gouvernementales.

En tout état de cause, tant les recommandations for-
mulées par la Chambre que le plan fédéral de dévelop-
pement durable seront pris en cause pour déterminer la
position belge.

II.  —  AVIS

Par 8 voix contre une et 2 abstentions, la commission
émet un avis favorable sur les crédits afférents au Com-
merce extérieur de la section 14 — Affaires étrangères
et Commerce extérieur — du projet de budget général
des Dépenses pour 2001.

La rapporteuse, Le président,

Leen LAENENS Geert VERSNICK
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ADVIES
over sectie 15  —

Internationale Samenwerking
______

VERSLAG
NAMENS DE COMMISSIE

VOOR DE BUITENLANDSE BETREKKINGEN
UITGEBRACHT DOOR

MEVROUW Claudine DRION
________

DAMES EN HEREN,

Tijdens haar vergadering van 28 november 2000 heeft
uw commissie sectie 15 van het ontwerp van algemene
uitgavenbegroting voor het begrotingsjaar 2001, alsmede
de beleidsnota van het staatssecretariaat voor Ontwik-
kelingssamenwerking (DOC 50 0905/019) besproken.

I.  —  BESPREKING

1.  Algemeen

Mevrouw Leen Laenens (Agalev-Ecolo) benadrukt dat
deze nota een aantal concrete initiatieven ontwikkelt
zoals gevraagd bij de bespreking van de algemene
beleidsnota (cf. DOC 50 0812/001).

Daarnaast verheugt ze zich over de belangrijke stij-
ging van het budget van 24,4 tot 26,6 miljard Belgische
frank.

AVIS
sur la section 15  —

Coopération internationale
______

RAPPORT
FAIT AU NOM DE LA COMMISSION
DES RELATIONS EXTÉRIEURES

PAR
MME Claudine DRION

________

MESDAMES, MESSIEURS,

La section 15 du projet de budget général des Dépen-
ses pour 2001 ainsi que la note de politique générale du
secrétariat d’État à la Coopération au Développement
(DOC 50 0905/019) ont été examinées par votre com-
mission lors de sa réunion du 28 novembre 2000.

I.  —  DISCUSSION

1.  Généralités

Mme Leen Laenens (Agalev-Ecolo) se réjouit que la
présente note de politique développe un certain nombre
d’initiatives concrètes dans le sens demandé lors de
l’examen de la note de politique générale (cf. DOC 50
0812/001).

Elle se réjouit également de l’importante augmenta-
tion du budget, qui passe de 24,4 à 26,6 milliards de
francs belges.

Samenstelling van de commissie op datum van indiening van het verslag /
Composition de la commission à la date du dépôt du rapport :

Voorzitter / Président : Geert Versnick.

A.  —  Vaste leden / Membres titulaires

VLD Pierre Chevalier, Jef Valkeniers, Geert Versnick.
CVP Mark Eyskens, Karel Pinxten, Herman Van Rompuy.
Agalev-Ecolo Claudine Drion, Leen Laenens.
PS Yvon Harmegnies, Patrick Moriau.
PRL FDF MCC  Georges Clerfayt, Jacques Simonet.
Vlaams Blok Guido Tastenhoye, Francis Van den Eynde.
SP Erik Derycke.
PSC Jacques Lefèvre.
VU&ID Ferdy Willems.

B.  —  Plaatsvervangers / Membres suppléants

Stef Goris, Guy Hove, Martial Lahaye, Fientje Moerman.
Pieter De Crem, Marc Van Peel, N., N.
Mirella Minne, Fauzaya Talhaoui, Lode Vanoost.
José Canon, Jacques Chabot, Jean-Pol Henry.
Daniel Bacquelaine, Denis D’hondt, Josée Lejeune.
Roger Bouteca, Luc Sevenhans, John Spinnewyn.
Fred Erdman, Dirk Van der Maelen.
Jean-Pierre Grafé, Raymond Langendries.
Danny Pieters, Els Van Weert.
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2.  L’aide budgétaire

M. Dirk Van der Maelen (SP) relève que le secrétaire
d’État annonce dans sa note de politique générale sa
volonté d’appliquer dans un certain nombre de pays l’aide
au budget dans la coopération bilatérale (p. 4). Mais com-
ment sélectionner ces pays ? Sur la base de quels critè-
res ?

Les modifications budgétaires étant toujours possi-
bles, on peut en effet craindre que le soutien apporté
directement au budget soit affecté différemment de ce
qui avait été annoncé initialement.

Du reste, il conviendrait de d’abord procéder à une
évaluation des résultats enregistrés jusqu’à présent dans
le cadre de ce type d’aide (il a déjà été recouru à la
formule de l’aide budgétaire dans le passé).

M. Eddy Boutmans, secrétaire d’État à la Coopéra-
tion au Développement, rappelle que le recours à l’aide
au budget dans la coopération bilatérale est dûment
prévu par l’accord de gouvernement.

Ceci n’empêche pas qu’il faille prendre un certain
nombre de précautions si l’on recourt à ce type d’aide.
En toute hypothèse, les pays où les dépenses militaires
sont incontrôlables n’entrent pas en ligne de compte pour
un soutien direct au budget. En l’occurrence, la Belgi-
que continuera à refuser d’envisager le recours à cette
forme d’aide dans le cas d’un pays comme le Rwanda —
ce en quoi la Belgique se distingue d’un certain nombre
d’autres pays.

Ces précautions à prendre n’empêchent pas de con-
sidérer l’aide budgétaire comme un instrument intéres-
sant, à la fois parce qu’elle respecte davantage l’auto-
nomie du pays partenaire que d’autres formes d’aide et
parce qu’elle fonctionne plus rapidement.

3.  La coopération européenne

M. Dirk Van der Maelen (SP) s’interroge sur la ma-
nière dont la coopération belge s’articule à l’aide euro-
péenne.

Il souhaite par ailleurs que la question de l’améliora-
tion du lien entre le commerce et le développement soit
inscrite à l’agenda de la présidence belge.

M. Eddy Boutmans, secrétaire d’État, annonce que,
durant sa présidence, la Belgique aura comme premier
objectif d’opérationnaliser l’accord avec les pays ACP
qui vient d’être conclu à Cotonou.

4.  Le commerce équitable

M. Dirk Van der Maelen (SP) et Mme Leen Laenens
(Agalev-Ecolo) mettent beaucoup d’espoir dans la cons-
titution d’un fonds de garantie.

2.  Begrotingshulp

De heer Dirk Van der Maelen (SP) stipt aan dat de
staatssecretaris in zijn beleidsnota aangeeft « in een aan-
tal landen (…) begrotingshulp te willen toepassen in de
bilaterale samenwerking » (blz. 4). Hoe moeten die lan-
den echter worden geselecteerd ? Op grond van welke
criteria ?

Er zijn immers te allen tijde budgettaire wijzigingen
mogelijk. Het is dan ook niet uitgesloten dat de recht-
streekse begrotingshulp anders wordt aangewend dan
op de manier die aanvankelijk was toegezegd.

Overigens ware het aangewezen eerst een evaluatie
te maken van wat dergelijke hulp tot dusver heeft opge-
leverd (in het verleden werd het systeem van de begro-
tingshulp al toegepast).

Staatssecretaris voor Ontwikkelingssamenwerking
Eddy Boutmans brengt in herinnering dat het regeerak-
koord wel degelijk voorziet in de formule van begrotings-
hulp als onderdeel van de bilaterale samenwerking.

Zulks neemt uiteraard niet weg dat een aantal voor-
zorgen moet worden genomen om dergelijke hulp te
verlenen. De landen waar geen toezicht kan worden uit-
geoefend op de militaire uitgaven komen vanzelfspre-
kend niet in aanmerking voor rechtstreekse begrotings-
hulp; zo zal België blijven weigeren om die hulpverle-
ning toe te passen voor een land als Ruanda (waarbij
ons land zich onderscheidt van sommige andere lan-
den).

Terzake moeten voorzorgen worden genomen, maar
toch is begrotingshulp een interessante formule : niet al-
leen wordt zo beter rekening gehouden met de autono-
mie van het partnerland dan met andere vormen van
hulpverlening het geval is, bovendien wordt met die for-
mule gewoon sneller op de behoeften ingespeeld.

3.  Samenwerking in Europees verband

De heer Dirk Van der Maelen (SP) vraagt hoe de
Belgische Samenwerking in de hulpverlening in EU-ver-
band wordt ingepast.

Voorts wil hij dat het vraagstuk inzake een betere band
tussen handel en ontwikkeling wordt opgenomen in de
agenda van het Belgische EU-voorzitterschap.

De staatssecretaris, de heer Eddy Boutmans, ver-
klaart dat de eerste doelstelling van België tijdens zijn
EU-voorzitterschap erin zal bestaan de zopas in Cotonou
gesloten overeenkomst met de ACP-landen te implemen-
teren.

4.  Billijke handelsbetrekkingen

De heer Dirk Van der Maelen (SP) en mevrouw Leen
Laenens (Agalev-Ecolo) verwachten veel van de oprich-
ting van een garantiefonds.
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M. Eddy Boutmans, secrétaire d’État, répond être
occupé à recueillir les différents avis requis dans le ca-
dre de la création de ce fonds de garantie.

5.  La défédéralisation

M. Jacques Lefevre (PSC) se réjouit que la question
de la défédéralisation — à laquelle l’orateur et son parti
sont opposés — ne soit pas évoquée dans la note de
politique générale.

M. Eddy Boutmans, secrétaire d’État, rappelle que la
coopération internationale vient déjà de faire l’objet d’une
réforme importante. Les lenteurs et les insuffisances de
ce processus ont bridé considérablement les dépenses
dans le contexte de l’actuelle période de transition. C’est
particulièrement le cas pour l’exécution du budget 2000
— bien que la contribution de la Belgique à la douzième
reconstitution des ressources de l’Association interna-
tionale de Développement (AID), qui devrait avoir lieu
incessamment, permettra de dépenser en un seul coup
quelque 10 % des crédits inscrits au budget de la Coo-
pération internationale pour 2000.

II.  —  AVIS

Par 9 voix contre une, la commission émet un avis
favorable sur la section 15 — Coopération internatio-
nale — du projet de budget général des Dépenses pour
2001.

La rapporteuse, Le président,

Claudine DRION Geert VERSNICK

De staatssecretaris, de heer Eddy Boutmans, ant-
woordt dat hij momenteel de diverse adviezen inwint die
zijn vereist om een dergelijk garantiefonds in te stellen.

5.  Defederalisering

De heer Jacques Lefevre (PSC) is verheugd dat in de
beleidsnota geen gewag wordt gemaakt van het aspect
defederalisering, waartegen de spreker en zijn fractie
gekant zijn.

De staatssecretaris, de heer Eddy Boutmans, wijst
erop dat de Internationale Samenwerking kort geleden
grondig werd geherstructureerd, hetgeen vertragingen
en onvolkomenheden heeft meegebracht. Een en an-
der zet in deze overgangsperiode een forse rem op de
uitgaven; dat is in het bijzonder het geval voor de tenuit-
voerlegging van de begroting 2000, hoewel de Belgische
bijdrage tot de twaalfde wedersamenstelling van de mid-
delen van de Internationale Ontwikkelingsassociatie
(IOA), die onverwijld haar beslag zou krijgen, ertoe leidt
dat in één keer zowat 10 % van de in de begroting 2000
van Internationale Samenwerking opgenomen kredie-
ten zal worden aangewend.

II.  —  ADVIES

De commissie brengt met 9 stemmen tegen 1 een
gunstig advies uit over sectie 15 — Internationale Sa-
menwerking van het ontwerp van algemene uitgaven-
begroting voor het begrotingsjaar 2001.

De rapporteur, De voorzitter,

Claudine DRION Geert VERSNICK
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ADVIES
over sectie 16  —  Landsverdediging

______

VERSLAG
NAMENS DE COMMISSIE

VOOR DE LANDSVERDEDIGING
UITGEBRACHT DOOR

DE HEER Peter VANHOUTTE
________

 DAMES EN HEREN,

Uw commissie vergaderde op 8 en 14 november 2000.

I.  —  INLEIDENDE UITEENZETTING VAN DE
MINISTER VAN LANDSVERDEDIGING

De minister verwijst naar zijn beleidsnota bij de be-
groting 2001 (zie DOC 50 0905/005).

II.  —  BESPREKING

Tussenkomsten van de leden

De heer Pieter De Crem (CVP) merkt voorafgaande-
lijk op dat de vergadering nog niet in het bezit is van de
cijfergegevens die in de verantwoording van de begro-
ting moeten worden gegeven.

De spreker stelt vast dat het departement defensie,
dat reeds van bij het regeringsakkoord stiefmoederlijk
werd behandeld, de noodzakelijke investeringen blijft
vooruitschuiven, wellicht naar een volgende legislatuur.

AVIS
sur la section 16  —  Défense nationale

______

RAPPORT
FAIT AU NOM DE LA COMMISSION

DE LA DÉFENSE NATIONALE
PAR

M. Peter VANHOUTTE
________

MESDAMES, MESSIEURS,

Votre commission s’est réunie les 8 et 14 novembre
2000.

I.  —  EXPOSÉ INTRODUCTIF DU MINISTRE DE LA
DÉFENSE NATIONALE

Le ministre renvoie à sa note de politique générale
concernant le budget 2001 (voir DOC 50 0905/005).

II.  —  DISCUSSION

Interventions des membres

M. Pieter De Crem (CVP) fait tout d’abord observer
que la commission ne dispose pas encore des données
chiffrées qui doivent être fournies dans la justification du
budget.

L’intervenant constate que le département de la Dé-
fense, qui a été traité en parent pauvre dès la conclu-
sion de l’accord de gouvernement, continue à reporter,
probablement jusqu’à une prochaine législature, les in-
vestissements indispensables.

Samenstelling van de commissie op datum van indiening van het verslag /
Composition de la commission à la date du dépôt du rapport :

Voorzitter / Président : Jean-Pol Henry.

A.  —  Vaste leden / Membres titulaires

VLD Jan Eeman, Stef Goris, Martial Lahaye.
CVP Hubert Brouns, Pieter De Crem, Marc Van Peel.
Agalev-Ecolo Mirella Minne, Peter Vanhoutte.
PS José Canon, Jean-Pol Henry.
PRL FDF MCC Josée Lejeune, Jean-Paul Moerman.
Vlaams Blok Luc Sevenhans, John Spinnewyn.
SP André Schellens.
PSC Raymond Langendries.
VU&ID Ferdy Willems.

B.  —  Plaatsvervangers / Membres suppléants

Pierre Chevalier, Tony Smets, Arnold Van Aperen, Geert Versnick.
Marc Eyskens, Luc Goutry, Karel Pinxten, Daniël Vanpoucke.
Martine Dardenne, Leen Laenens, Lode Vanoost.
Maurice Dehu, Yvon Harmegnies, Patrick Moriau.
Georges Clerfayt, Philippe Collard, Robert Denis.
Bert Schoofs, Guido Tastenhoye, Jaak Van den Broeck.
Patrick Lansens, Dirk Van der Maelen.
Jacques Lefèvre, Jean-Pol Poncelet.
Alfons Borginon, Els Van Weert.
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Ondertussen wordt een leegloop uit het leger vastge-
steld en loopt de rekrutering zodanig mank dat de minis-
ter blijkbaar zijn toevlucht zoekt tot het in de wereld stu-
ren van zeer vreemde voorstellen.

Het strategisch plan 2000-2015 is een ambitieus plan
waarvan het goed zou zijn mocht men in de loop van
volgend jaar enige resultaten kunnen vaststellen.

De spreker is echter sceptisch wat de realisatie van
de hervormingsplannen betreft, gezien het krappe bud-
get dat het departement toebedeeld krijgt, terwijl er op
federaal niveau nochtans budgettaire ruimte is.

—  Met betrekking tot het personeel :

De lonen in het leger moeten aantrekkelijk en
concurrentieel worden gemaakt. Het verschil tegenover
andere departementen van het openbaar ambt en ze-
ker tegenover de privé-sector is te groot om degelijk per-
soneel aan te werven of zelfs te behouden.

Het onderhoud van de minister met een representa-
tief deel van de vrouwelijk beroepsmilitairen bracht aan
het licht dat het beeld dat men van het beroep heeft niet
steeds strookt met de werkelijkheid en dat werk-
omstandigheden die in overeenstemming zijn met de
aard van het beroep van groot belang zijn. Daartoe zijn
voldoende ontplooiingskansen, mogelijkheden tot het
dragen van verantwoordelijkheid en ruime opleidings-
kansen nodig.

Een van de problemen is dat de opleiding, vorming
en vervolmaking moeilijk tot stand komt binnen de struc-
tuur van het departement van Landsverdediging. Ten
slotte moet dringend rekening worden gehouden met de
gezinssituatie van militairen, in het bijzonder met betrek-
king tot de afstand woonst-werk.

Het feit dat de voorziene 1,4 miljard Belgische frank
voor verjonging van het personeel slechts zal worden
gebruikt voor het afvloeien van overtallig personeel en
dat de 600 miljoen Belgische frank voor het aantrekkelij-
ker maken van het leger slechts een peulschil is, biedt
weinig perspectieven om te komen tot een jong en mo-
dern leger.

Ondertussen worden diverse lukrake voorstellen ge-
lanceerd, onder andere het rekruteren van niet-Belgen
in het leger. Quid met de band leger-natie ? Ook het
voorstel tot het opheffen van de 40-60 verhouding is voor
de spreker onbespreekbaar.

—  Met betrekking tot de investeringen :

De plannen van de minister om een strategisch
transportschip samen met Frankrijk en Luxemburg aan
te kopen doet meer dan één vraag rijzen. Oorspronke-
lijk zou dit 4 miljard Belgische frank kosten, uiteindelijk
zou het op 10 miljard Belgische frank komen. Daardoor

Entre-temps, on constate que l’armée se vide de ses
éléments et le recrutement devient tellement probléma-
tique que le ministre en est réduit à formuler et à propa-
ger des propositions des plus étranges.

Le plan stratégique 2000-2015 est un plan ambitieux
qui ferait bien de produire quelques résultats tangibles
dans le courant de l’année prochaine.

L’intervenant est cependant sceptique en ce qui con-
cerne la réalisation des projets de réforme, et ce, en
raison de l’étroitesse du budget alloué au département,
alors que les possibilités budgétaires existent au niveau
fédéral.

—  En ce qui concerne le personnel :

Il faut faire en sorte que les traitements perçus à l’ar-
mée soient attrayants et compétitifs. La différence avec
d’autres départements de la fonction publique et, plus
encore, avec le privé, est trop grande pour recruter voire
garder du personnel de qualité.

La rencontre du ministre avec un échantillon repré-
sentatif des militaires de sexe féminin a montré que
l’image que l’on se fait de la profession ne correspond
pas toujours à la réalité et que les conditions de travail
correspondant à la nature de la profession sont très im-
portantes. Il faut prévoir, à cet effet, des possibilités d’épa-
nouissement suffisantes, offrir la possibilité d’assumer
des responsabilités et de larges possibilités de forma-
tion.

Un des problèmes est que l’instruction, la formation
et le perfectionnement sont difficiles à organiser dans la
structure du département de la Défense nationale. En-
fin, il faut tenir compte d’urgence de la situation familiale
des militaires, en particulier, en ce qui concerne la dis-
tance entre le domicile et le lieu de travail.

Le fait que le montant de 1,4 milliard de francs belges
prévu pour le rajeunissement du personnel ne sera uti-
lisé que pour dégraisser l’armée du personnel en sur-
nombre et que les 600 millions de francs belges prévus
pour rendre la carrière à l’armée plus attrayante ne re-
présentent qu’une bagatelle. Ces moyens sont insuffi-
sants si l’on veut constituer une armée jeune et moderne.

On a lancé, entre-temps, plusieurs idées au petit bon-
heur, entre autres celle de recruter des non-Belges.
Qu’adviendra-t-il du lien armée-nation ? L’intervenant
déclare que la proposition visant à supprimer la propor-
tion de 40/60 ne peut pas non plus être prise en consi-
dération.

—  En ce qui concerne les investissements :

Les projets du ministre d’acheter, conjointement avec
la France et le Luxembourg, un navire de transport stra-
tégique soulèvent plus d’une question. Alors que le coût
initial avait été estimé à 4 milliards de francs belges, la
facture finale serait de 10 milliards de francs belges. Une
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komt ook de gehele budgettaire ruimte in het gedrang.
Enige discipline inzake begroting zou dan ook aange-
wezen zijn om een doeltreffend leger te verzekeren.

De spreker haalt verder de problematiek van de ver-
borgen agenda inzake de hervormingsplannen van het
leger aan, hij verwijst hierbij naar de schrapping van de
kustmijnenvegers. Voorts stelt de spreker dat de plan-
nen inzake de verhuis van de 15e Wing naar een basis
in het Franstalig landsgedeelte duidelijk kadert in een
beleid dat de taalverhouding op de helling zet. Gelet op
de enorme kostprijs van een dergelijke operatie is de
verhuis bovendien niet wenselijk. Hij stelt dan ook dat
indien de verhuis toch zou moeten plaatsvinden, reke-
ning houdend met het communautaire evenwicht, alleen
de basis van Brustem in Sint-Truiden samen met
Saffraanberg in aanmerking komt. Hij besluit dat de be-
groting 2001 onvoldoende budgettaire middelen voor-
ziet om een efficiënt beleid inzake defensie te kunnen
voeren. Hij waarschuwt voor ondoordachte investerin-
gen die de verdere toekomstperspectieven zouden
hypothekeren en voor de sluipende scheeftrekking van
het taalevenwicht zoals dit blijkt uit de beslissing tot het
schrappen van de kustmijnenvegers, het voorstel tot het
afschaffen van de 40-60 verhouding en uit het
gemanoeuvreer met betrekking tot de verdeling van mi-
litaire basissen in het voordeel van het Franstalig lands-
gedeelte.

*
*     *

Mevrouw Mirella Minne (Agalev-Ecolo) pleit ervoor dat
een substantieel deel van de middelen zou worden aan-
gewend tot het verhogen van de lonen van het perso-
neel.

De spreekster verheugt er zich over dat een bijzon-
dere aandacht wordt besteed aan de sociale en medi-
sche omkadering van militairen die aan operaties heb-
ben deelgenomen. Zij is echter van oordeel dat reeds
een verbetering zou optreden mocht de NAVO zich ont-
houden van het gebruik van projectielen met verarmd
uranium.

Zij verheugt zich eveneens over het project inzake
installatie van crèches en over het initiatief van de mi-
nister om de vrouwelijke personeelsleden van het leger
te ontmoeten. Zij hoopt dat dit zal bijdragen tot een be-
tere werkverhouding tussen mannen en vrouwen in het
leger. De spreekster stelt dat zij dit dossier van nabij zal
opvolgen.

Met betrekking tot de controleurs van de luchtmacht
vraagt de spreekster of de vervanging van materieel werd
voorzien. Zullen de lonen worden verhoogd alvorens het
personeel voor een beter betaalde job in de privé-sector
kiest ?

telle opération remettrait aussi en cause la marge de
manœuvre budgétaire. Il s’indiquerait dès lors de s’as-
treindre à une certaine discipline budgétaire pour pou-
voir conserver une armée efficace.

L’intervenant aborde ensuite le problème de l’agenda
caché en ce qui concerne les projets de réforme de l’ar-
mée et renvoie à cet égard à la suppression des dra-
gueurs de mines côtiers. L’intervenant estime par ailleurs
que les projets de déménagement du 15e Wing vers une
base située dans la partie francophone du pays s’inscri-
vent clairement dans une politique qui compromet l’équi-
libre linguistique. En outre, ce déménagement n’est pas
souhaitable compte tenu du coût exorbitant d’une telle
opération. Il estime dès lors que si le déménagement
devait tout de même avoir lieu, seules les bases de
Brustem à Saint-Trond et de Saffraanberg devraient, eu
égard à l’équilibre communautaire, entrer en ligne de
compte. Il conclut que le budget 2001 ne prévoit pas de
moyens budgétaires suffisants pour pouvoir mener une
politique efficace en matière de défense. Il met en garde
contre des investissements irréfléchis qui hypothéque-
raient les perspectives d’avenir et contre toute tentative
insidieuse de rompre l’équilibre linguistique, comme l’at-
testent la décision de supprimer les dragueurs de mines
côtiers, la proposition de supprimer la clé de répartition
40-60 et les manœuvres entreprises pour favoriser la
partie francophone du pays dans la répartition des ba-
ses militaires.

*
*     *

Mme Mirella Minne (Agalev-Ecolo) préconise qu’une
partie substantielle des moyens soit affectée à la majo-
ration des salaires du personnel.

L’intervenante se réjouit qu’une attention particulière
soit accordée à l’encadrement social et médical des mi-
litaires qui ont participé à des opérations. Elle estime
toutefois que la situation s’améliorerait déjà si l’OTAN
renonçait à utiliser des munitions à uranium appauvri.

Elle se félicite également du projet de création de crè-
ches et de la rencontre que le ministre a eue, sur son
initiative, avec le personnel féminin de l’armée. Elle es-
père que cette rencontre contribuera à améliorer les re-
lations de travail entre hommes et femmes à l’armée.
L’intervenante ajoute qu’elle suivra ce dossier de près.

En ce qui concerne les contrôleurs de la force aé-
rienne, l’intervenante demande si le remplacement de
matériel est prévu. Les salaires seront-ils revus à la
hausse avant que le personnel opte pour un travail mieux
rémunéré dans le secteur privé ?
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Welke maatregelen worden genomen om het gebruik
van voertuigen in het leger te verbeteren en wordt er
overgestapt op gas in plaats van benzine als brandstof ?

*
*     *

De heer Ferdy Willems (VU&ID21) stelt de verloning
en de rekrutering in het leger voorop. In dit verband be-
nadrukt hij sterk dat de taalverhouding geenszins voor
verandering vatbaar is.

Met betrekking tot de modernisering van het leger
wacht hij stellig op de eerste realisaties ervan.

Hij vindt de wijze waarop de minister overleg pleegt
met het personeel positief. Hij stelt wel de vraag in hoe-
verre er voor een degelijk personeelsbeleid voldoende
geld voorhanden is. Hij vraagt zich daarbij af in hoeverre
het leger meetelt bij de bespreking van de begroting.

Voorts stelt hij dat het oude militarisme, een leger als
middel van afschrikking, bij de bevolking heeft afgedaan.
Het kan slechts door de bevolking worden aanvaard als
het wordt gedragen door morele waarden zoals het be-
schermen van de democratie. Daarom zou het goed zijn
om in de toekomst in meer moderne termen te spreken,
bijvoorbeeld het leger als vredesmacht.

Met betrekking tot het cijfermateriaal vraagt de spre-
ker of de dalende trend inzake de inzet van militairen zal
worden aangehouden ? Hoe ziet de minister de toekomst
van de Belgische militairen in Duitsland ? Voorts spoort
hij de minister aan om zijn visie betreffende de mijnen-
vegers om te buigen. Met betrekking tot de herstructu-
rering van de militaire staven tot één bevelhebberschap
vraagt de spreker of het meteen de bedoeling zal zijn
om het overtal aan hoge officieren te reduceren.

*
*     *

De heer Jean-Paul Moerman (PRL FDF MCC) merkt
op dat de huidige beleidsnota moet worden gelezen in
het kader van het toenmalig plan-Delcroix dat de popu-
laire maatregel tot opschorting van de dienstplicht voor-
zag zonder evenwel de nodige begeleidende maatrege-
len te treffen.

Hij meent dat de huidige minister van Landsverdedi-
ging blijk geeft van belangrijke initiatieven zoals recent
de ontmoeting met het vrouwelijk personeel van het le-
ger.

Quelles mesures sont prises pour optimiser l’utilisa-
tion des véhicules à l’armée et pour utiliser le gaz plutôt
que l’essence en tant que carburant ?

*
*     *

M. Ferdy Willems (VU&ID21) estime que la rémuné-
ration et le recrutement sont essentiels à l’armée. À cet
égard, il souligne fermement qu’il ne peut être question
de modifier les rapports entre les rôles linguistiques.

Pour ce qui est de la modernisation de l’armée, il at-
tend avec curiosité de voir les premières réalisations.

Il juge positive la façon dont le ministre organise la
concertation avec le personnel. Il demande cependant
s’il y aura suffisamment de moyens pour mener une
politique de personnel correcte. À ce propos, il se de-
mande dans quelle mesure on tient compte de l’armée
dans les discussions budgétaires.

L’intervenant constate par ailleurs que la population
ne croit plus à l’ancien militarisme, c’est-à-dire à l’armée
en tant que moyen de dissuasion. La population ne peut
plus accepter une armée que dans la mesure où cette
armée est portée par des  valeurs morales, comme la
protection de la démocratie. Il s’indiquerait dès lors d’uti-
liser des termes plus modernes à l’avenir, par exemple
l’armée en tant que force de paix.

En ce qui concerne les chiffres, l’intervenant demande
si la tendance à la baisse constatée dans l’engagement
de militaires se maintiendra. Comment le ministre voit-il
l’avenir des militaires belges en Allemagne ? Il exhorte
par ailleurs le ministre à modifier sa position au sujet
des chasseurs de mines. Pour ce qui est de la restruc-
turation des états-majors militaires en un seul comman-
dement, l’intervenant demande si l’objectif sera de ré-
duire simultanément l’excédent d’officiers supérieurs.

*
*     *

M. Jean-Paul Moerman (PRL FDF MCC) fait obser-
ver que lorsque l’on lit la note de politique actuelle, il ne
faut pas oublier que l’ancien plan Delcroix contenait une
mesure populaire, à savoir la suspension du service
militaire obligatoire, sans toutefois prévoir les mesures
d’accompagnement nécessaires.

Il estime que l’actuel ministre de la Défense nationale
prend des initiatives importantes, telles que la récente
rencontre avec le personnel féminin de l’armée.
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Niettegenstaande wenst hij in naam van de PRL FDF
MCC-fractie enkele bezorgdheden te uiten :

Wat de maatregelen ten gunste van het personeel
betreft :

—  De loonschalen van het militair personeel liggen
zowat 120 000 Belgische frank lager dan die van de an-
dere overheidsambtenaren met dezelfde rang.

Welke begrotingscijfers weerspiegelen de maatrege-
len die werden genomen om dat euvel te verhelpen ?

—  De maandelijkse rustpensioenen liggen zowat
2 500 tot 8 000 Belgische frank lager dan het bedrag
dat federale ambtenaren met dezelfde of daarmee ge-
lijkgestelde rang ontvangen.

Welke begrotingscijfers weerspiegelen de maatrege-
len die werden genomen om dat euvel te verhelpen ?

—  De overlevingspensioenen (voor de echtgenotes)
liggen zowat 8 000 Belgische frank lager dan wat
overheidsambtenaren met dezelfde rang toegekend krij-
gen.

Welke begrotingscijfers weerspiegelen de maatrege-
len die werden genomen om dat euvel te verhelpen ?

—  De (wegens lichamelijke ongeschiktheid uitbe-
taalde) vergoedingspensioenen liggen zowat
10 000 Belgische frank lager dan voor federale ambte-
naren met dezelfde rang; voorts zij in dat verband ge-
constateerd dat bij militairen, alle verhoudingen in acht
genomen, procentueel veel meer personeelsleden wor-
den afgekeurd dan bij ambtenaren van de overige mi-
nisteries het geval is : ongeveer 9 000 militairen verke-
ren in die situatie, tegenover ongeveer 4 000 ambtena-
ren van de overige ministeries, of 125 % meer.

Welke begrotingscijfers weerspiegelen de maatrege-
len die werden genomen om dat euvel te verhelpen ?

—  Welke representatieve organisaties hebben, in het
raam van de personeelsonderhandelingen, een eisen-
pakket op tafel gelegd ? Mag dat eisenbundel worden
voorgelegd aan de commissie voor de Landsverdedi-
ging ? Hoe staat het departement tegenover de perso-
neelseisen en welke voorstellen werden terzake ge-
daan ?

—  In het overzicht van het afgelopen jaar verwijst de
minister naar de « ontplooiing [van Belgische militairen]
in de Balkan ». Aangezien het daarbij slechts om
1 000 manschappen gaat, slaat die verwijzing alleen op
Kosovo.

Wat zijn de precieze kosten van die operatie ?
Zo er een fusie tussen de KFOR en de SFOR tot stand

komt, een mogelijkheid die de NAVO momenteel bekijkt,
welke plaats zal in die nieuwe vredeshandhavingsentiteit
nog voor België weggelegd zijn ?

—  De projecten om voor Belgische militairen die een
buitenlandse opdracht uitvoeren, een verzekering aan
te gaan, lijken concrete invulling te krijgen. Welke kos-
ten werden daarvoor op de hogere en op de lagere eche-
lons uitgetrokken ?

Au nom du groupe PRL FDF MCC, il souhaite néan-
moins faire part de quelques préoccupations :

En ce qui concerne les  mesures en faveur du per-
sonnel :

—  Les barêmes des militaires sont de plus ou moins
120 000 francs belges inférieurs à ceux des autres fonc-
tionnaires appartenant à la fonction publique, à rang égal.

Quels sont les chiffres dans le budget, qui reflètent
les mesures prises afin d’y remédier ?

—  Les pensions de retraite sont de plus ou moins
2 500 à 8 000 francs inférieures par mois à ce qui est
alloué aux fonctionnaires de rang égal fédéraux et y as-
similés.

Quels sont les chiffres dans le budget, qui indiquent
les mesures prises afin d’y remédier ?

—  Les pensions de survie (pour les épouses) sont
de plus ou moins 8 000 francs belges inférieures à ce
qui est alloué aux fonctionnaires de rang égal appar-
tenant à la fonction publique.

Quels sont les chiffres dans le budget, qui indiquent
les mesures prises afin d’y remédier ?

—  Les pensions de réparation (inaptitude physique)
sont de plus ou moins 10 000 francs belges inférieures
par rapport aux fonctionnaires fédéral de rang égal; par
ailleurs, il doit être ici constaté que comparativement et
à effectif égal, beaucoup plus de cas de réforme sont
signalés dans les rangs des militaires (± 9 000) que parmi
les fonctionnaires des autres ministères (± 4 000), soit
125 % en plus.

Quels sont les chiffres dans le budget, qui reflètent
les mesures prises afin de remédier à cette situation ?

—  Dans le cadre des négociations avec le person-
nel, quelles sont les organisations représentatives qui
ont déposé un cahier de revendications ? Ces cahiers
peuvent-ils être soumis à la commission de la défense
nationale ? Quelle est la position du département relati-
vement aux revendications du personnel et quelles pro-
positions furent faites ?

—  Dans le bilan de l’année écoulée, le ministre rap-
pelle « l’engagement des belges dans les Balkans ».
Limitée à 1 000, l’évocation se limite au Kosovo.

Quel est le coût précis de cette opération ?
Si la KFOR et la SFOR sont fusionnées, comme l’étu-

die l’OTAN, quelle sera la place de la Belgique dans cette
nouvelle entité de maintien de la paix ?

—  Les projets d’assurance pour les militaires belges
en mission semblent concrétisés. Quels coûts sont pré-
vus en amont et en aval ?
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—  De algemene aankoopdienst : hoe staat het met
de hervormingsprojecten terzake en welke richting wil
men uitgaan ? Gebeurt het centrale beheer van de aan-
kopen door een externe dienst die niet tot het departe-
ment Landsverdediging behoort ? Welke cijfergegevens
kunnen in het raam van de werking van de aankoop- en
verkoopdiensten naar voren worden gebracht met be-
trekking tot :

-  de verkoop van materieel ?
-  de verkoop van onroerend goed ?

Door wie en op welke wijze worden thans de behoef-
ten bepaald ? Welke parameters gelden bij die bepaling
en wie hanteert ze ?

—  Het zogenaamde Defense Capability Initiative
(DCI) en de Conférence d’engagement des forces  —
Europese Defensie : nergens wordt gepreciseerd welk
aandeel België voor zijn rekening zal nemen om con-
creet invulling te geven aan de uit beide voormelde pro-
cessen voortvloeiende conclusies ? Wat is de stand van
zaken ?

—  De minister heeft onderstreept dat een Belgisch
officier zitting heeft in de overgangsstructuren van het
Europees Veiligheids- en Defensiebeleid (EVDB); wordt
daarbij verwezen naar de toekomstige generale staf die
150 personen zal tellen ? Wat ambieert België in dat ver-
band eigenlijk ? Wat is er gebeurd met de Belgen die bij
de WEU werkten ? Zal in die context de aanwezigheid
van Belgische officieren in andere internationale instel-
lingen volledig opnieuw worden bekeken ? Pro memo-
rie : wat is de huidige toestand terzake ? Welke kosten
moet België daarvoor dragen ? Is die toestand optimaal ?

*
*     *

De heer Martial Lahaye (VLD) stelde schriftelijk vol-
gende vragen :

In de eerste 5 bladzijden van de beleidsnota worden
de activiteiten gedurende het voorbije jaar betreffende
het departement van Landsverdediging kort geschetst.

De Belgische operationele inzet in het buitenland wordt
beknopt besproken. Tot de activiteiten van het departe-
ment Landsverdediging behoren eveneens de bilaterale
en multilaterale contacten. De verplichtingen in het ka-
der van de NAVO, de EU en de WEU komen uitgebrei-
der aan bod.

De recent afgesloten samenwerkingsakkoorden met
Benin zijn eveneens een onderdeel van de nieuwe Afrika-
politiek, dit gecoördineerd met Buitenlandse Zaken.

Ook interne maatregelen, zoals het zoeken van
synergieën met de burgersector worden aangehaald.

Eveneens worden de reeds genomen maatregelen
ten voordele van het legerpersoneel inzake gezondma-
king van de leeftijdsstructuren, de verbetering van de

—  Le service général des achats : où les projets de
réforme en sont-ils et quelles orientations sont choisies ?
Y-a-t-il centralisation des achats entre les mains d’un
service extérieur au département de la défense ? Dans
le cadre du fonctionnement des services chargés des
« achats » et des « ventes », quels chiffres peuvent être
avancés ? :

-  pour le matériel vendu ?
-  pour les immeubles vendus ?

Comment actuellement  —  et par qui  —  la définition
du besoin est-elle assurée ?  Comment  —  et par qui  —
est-elle définie ?

—  L’ICD et la Conférence d’engagement des for-
ces  —  Défense européenne : rien n’est précisé relati-
vement à la part que la Belgique va prendre à sa charge
concrètement suite aux conclusions de ces deux pro-
cessus  —  qu’en est-il ?

—  Le ministre a souligné la présence d’un officier
belge au sein des structures intérimaires de la PESD;
s’agit-il d’une évocation du futur état-major, lequel de-
vrait compter 150 personnes ? Quelles sont les préten-
tions de la Belgique réellement à cet égard ? Que sont
devenus les belges travaillant à l’UEO ? Un examen
général de la présence d’officiers belges dans d’autres
organisations internationales sera-t-elle réaménagée
dans ce contexte ?  Pour mémoire quelle est la situation
actuelle ? Quel en est le coût pour la Belgique ? Cette
situation est-elle optimale ?

*
*     *

M. Martial Lahaye (VLD) a posé par écrit les ques-
tions suivantes :

Dans les cinq premières pages de la note de politique
sont esquissées  les activités du département de la Dé-
fense nationale  au cours de l’année passée.

L’engagement opérationnel de forces belges à l’étran-
ger est commenté succinctement. Les contacts bilaté-
raux et multilatéraux sont à ranger parmi les activités du
département de la Défense nationale. Les obligations
dans la cadre de l’OTAN, de l’UE et de l’UEO sont pré-
sentées de manière plus détaillée.

Les accords de coopération conclu récemment avec
le Bénin s’inscrivent également dans le cadre de la nou-
velle politique africaine, menée en collaboration avec les
Affaires étrangères.

Il est également fait état de mesures internes, telles
que la recherche de synergies avec le secteur civil.

Le note de politique mentionne par ailleurs les mesu-
res qui ont déjà été prises en faveur du personnel mili-
taire, l’amélioration des statuts du personnel, la durée



171DOC 50 0904/004

CHAMBRE · 3e SESSION DE LA 50e LÉGISLATUREKAMER · 3e ZITTING VAN DE 50e ZITTINGSPERIODE 20012000

personeelsstatuten, arbeidsduur en relatief kleine extra-
legale voordelen zoals kledijvergoeding en personeels-
abonnementen, hierin vermeld.

In het tweede hoofdstuk worden de reeds gekende
doelstellingen van het strategisch plan voor de
modernisering van het Belgisch leger 2000-2015 ver-
duidelijkt.

De grootste prioriteit gaat uit naar de opbouw van een
kleiner, mobieler en beter uitgerust leger.

Het lid meent dat concrete actuele problemen echter
wat vaag worden aangebracht.

Rekruteringsmoeilijkheden en mogelijke gezondheids-
problemen van teruggekeerde militairen uit de Balkan,
evenals de mogelijke gevolgen door een blootstelling aan
HAWK-radarstralen, worden buiten beschouwing gela-
ten.

Graag vernam het lid welke concrete plannen er in
het kader van het EU-voorzitterschap zullen worden
ontplooid. Met het oog op een toekomstig Europees Le-
ger en het Belgische EU-voorzitterschap, zou België kun-
nen scoren, indien hier concrete scenario’s worden uit-
gewerkt. Ook de veelbesproken taakverdeling tussen de
bondgenoten bepaalt de investeringen. Het lid had hier
meer informatie over gewenst.

Hoe ver staat men met de synergieën met andere
departementen die werden aangekondigd en nog be-
langrijker in deze context, wat wordt hierdoor bespaard ?

Ook de drugsproblematiek komt op regelmatige tijd-
stippen in de belangstelling.

Verontrustende resultaten bij politiecontroles van auto-
bestuurders, doping bij sportlui en zelfs de opsporing
van verdovende middelen in het Engelse Hogerhuis en
de Duitse Bundestag wijzen erop dat het druggebruik in
alsmaar meer kringen onrustbarend toeneemt.

Het lid wenst het volgende te vernemen :
—  Hoe het druggebruik binnen de strijdkrachten wordt

aangepakt ?
—  Hoeveel drugverslaafden het leger telt ?
—  Welke acties door de hiërarchische overheid wor-

den ondernomen in het geval dat militairen worden be-
trapt op het bezit, de consumptie of het verhandelen van
drugs ?

—  Welke maatregelen er tijdens buitenlandse mis-
sies worden genomen opdat incidenten zouden worden
voorkomen ?

In de beleidsnota voor het begrotingsjaar 2001, wordt
er 1,4 miljard Belgische frank uitgetrokken voor een uit-
zonderlijke « verjongingsenveloppe ».

Dit bedrag zal eveneens de 4 komende jaren worden
voorzien met dezelfde doelstelling.

600 miljoen Belgische frank wordt voorzien voor het
verhogen van de attractiviteit van het militair beroep.

du travail et certains avantages légaux relativement mi-
nimes tels que l’indemnité d’habillement  et les abonne-
ments pour le personnel.

Le deuxième chapitre explicite les objectifs déjà con-
nus du plan stratégique 2000-2015 pour la modernisa-
tion de l’armée belge.

La priorité la plus importante  est de bâtir une armée
plus petite, plus mobile et mieux équipée.

Le membre estime que la note est cependant assez
vague en ce qui concerne certains problèmes concrets
qui se posent actuellement.

Elle est muette sur le problème des difficultés de re-
crutement et les éventuels problèmes de santé auxquels
sont confrontés les militaires revenus des Balkans, ainsi
que sur les conséquences d’une exposition au rayonne-
ment des radars HAWK.

Le membre s’enquiert des plans concrets qui seront
mis en œuvre dans le cadre de la présidence belge de
l’UE. Dans la perspective d’une future armée européenne
et de la présidence belge, la Belgique pourrait marquer
des points si elle élabore des scénarios concrets. La
fameuse répartition des tâches entre les alliés détermine
également les investissements. Le membre souhaite un
complément d’information à ce sujet.

Où en est le dossier des synergies avec d’autres dé-
partements, synergies qui ont été annoncées et qui sont
encore plus importantes dans ce contexte ? Que per-
mettent-elles d’économiser ?

La problématique de la drogue fait également, à in-
tervalles réguliers, la une de l’actualité.

Les résultats inquiétants enregistrés lors de contrô-
les routiers, les affaires de dopage dans le milieu sportif
et même la recherche de stupéfiants à la Chambre des
Lords et au Bundestag montrent que la toxicomanie aug-
mente de manière inquiétante dans de plus en plus de
milieux.

Le membre pose les questions suivantes :
—  Comment aborde-t-on le problème de la toxico-

manie au sein des forces armées ?
—  Combien de toxicomanes y a-t-il à l’armée ?
—  Quelles actions la hiérarchie militaire a-t-elle en-

treprises lorsque des militaires sont pris en flagrant délit
de possession, de consommation ou de trafic de dro-
gue ?

—  Quelles mesures prend-on lors des misions à
l’étranger afin d’éviter les incidents ?

Dans la note de politique pour l’année budgétaire
2001, un montant de 1,4 milliard de francs belges est
prévu pour une « enveloppe spéciale de rajeunisse-
ment ».

Ce même montant sera également affecté au même
objectif dans les budgets des quatre prochaines années.

Un montant de 600 millions de francs belges est prévu
pour l’augmentation de l’attractivité de la carrière.
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Het lid wenst te vernemen hoe deze bedragen zullen
worden aangewend met het oog op een verhoogde re-
krutering van beroepsvrijwilligers ?

Gezien de eenheden een overtal aan onderofficieren
telt en er te weinig Vlaamse beroepsvrijwilligers teke-
nen voor het leger, had het lid graag meer informatie
gewild over de aanwending van deze financiële midde-
len.

Met betrekking tot DOVO te Poelkapelle stelt het lid
volgde vragen :

—  Wanneer zal de bijkomende apparatuur voor
DOVO Poelkapelle (laserapparatuur en freesmachine)
worden geleverd en wanneer zal die operationeel kun-
nen zijn ?

—  In verband met de verwerking van de munitie :
hoeveel bijkomende munitie per jaar zou kunnen wor-
den verwerkt ?

—  Zal er ook, in verband met de oude en de nieuwe
apparatuur, beter rekening kunnen worden gehouden
met gespecialiseerde vaklui in verband met het onder-
houd van de installaties ?

—  Zal er vanaf het ogenblik dat het nieuwe materiaal
operationeel is 24 uur op 24 kunnen worden gewerkt ?

Voorts vraagt het lid, wat de basis te Koksijde betreft,
indien qua accomodatie voor logement van de piloten
nieuwe infrastructuur is voorzien ?

Momenteel laat de infrastructuur qua overnachting van
de piloten zeker te wensen over.

Quid in verband met de aankoop van telecommu-
nicatiemateriaal tussen piloot en duikers ?

Kan hiervoor een oplossing worden gevonden en drin-
gend efficiënt werkende apparatuur worden aange-
kocht ?

Wat zal er gebeuren met het oud militair hospitaal te
Bredene-Oostende, dat na reeds jaren te zijn gesloten
en waarvoor dringend, ofwel een nieuwe bestemming
dient te worden gevonden, ofwel de gebouwen te koop
moeten worden gesteld ?

Met betrekking tot de aangehouden zorg voor een
efficiënt en aandachtig beheer van België’s operationele
inzet in het buitenland, wenst het lid te weten of de
regeringsbeslissing, waarbij er uit budgettaire overwe-
gingen wordt naar gestreefd om de Belgische aanwe-
zigheid in het buitenland te beperken tot ongeveer
1 000 manschappen, niet moet worden aangevuld met
de jaarlijks maximale kostprijs, dat aan buitenlandse
vredesmissies kan worden besteed. Dit is onder meer
ingegeven door het feit dat missies in Europa beduidend
minder kunnen kosten dan operaties aan de andere kant
van de wereld. Uiteraard mogen budgettaire beperkin-
gen de veiligheid van de manschappen niet in het ge-
vaar brengen en moet men  —  conform de conclusies
van het Rwanda-rapport  —  vooraf precies weten waar
men aan toe is.

Voorts wenst het lid te vernemen of er voor de finan-
ciering van dergelijke vredesmissies ook tussenkomsten

Le membre demande comment ces montants seront
affectés dans le cadre de l’intensification du recrutement
de volontaires.

Étant donné que les unités comptent trop de sous-
officiers et que les Flamands sont trop peu nombreux à
embrasser une carrière militaire, le membre demande
des précisions sur l’affectation de ces moyens financiers.

En ce qui concerne le SEDEE de Poelkapelle, le
membre pose les questions suivantes :

—  Quand l’équipement supplémentaire (appareils
laser et fraiseuse) sera-t-il livré et quand pourra-t-il être
opérationnel ?

—  S’agissant du traitement des munitions : combien
de munitions supplémentaires pourraient-elles être trai-
tées par an ?

—  S’agissant de l’ancien et du nouvel équipement,
tiendra-t-on davantage compte de la spécialisation des
professionnels en ce qui concerne l’entretien des instal-
lations ?

—  Pourra-t-on travailler 24 heures sur 24 dès que le
nouveau matériel sera opérationnel ?

Le membre demande également à propos de la base
de Coxyde si l’on prévoit de nouvelles infrastructures
pour loger pour les pilotes.

Actuellement, l’infrastructure d’hébergement des pi-
lotes laisse certainement à désirer.

Qu’en est-il de l’achat de matériel de communication
permettant au pilote et aux plongeurs de communiquer ?

Peut-on, à cet égard, trouver une solution qui per-
mette d’acheter d’urgence un équipement efficace ?

Que va-t-il advenir de l’ancien hôpital militaire de
Bredene-Ostende, fermé depuis des années ? Il est ur-
gent ou bien de lui trouver une nouvelle destination, ou
bien de le mettre en vente.

En ce qui concerne le souci permanent d’une gestion
efficiente et attentive de l’engagement opérationnel belge
à l’étranger, le membre demande si la décision du gou-
vernement  —  prise en fonction de considérations bud-
gétaires  —  de limiter la participation belge à l’étranger
à environ 1 000 hommes ne devrait pas tenir compte du
montant maximal annuel qui pourrait être affecté aux
missions de maintien de la paix à l’étranger. Des mis-
sions en Europe coûtent en effet beaucoup moins que
des missions menées à l’autre bout de la terre. Des res-
trictions budgétaires ne peuvent évidemment compro-
mettre la sécurité des hommes et il faut savoir à l’avance
et de façon précise  —  conformément aux conclusions
du rapport Rwanda  —  à quoi on s’engage.

Le membre demande par ailleurs si les organisations
internationales contribuent au financement de ces mis-
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zijn van internationale organisaties. Zo ja, om welke in-
ternationale organisaties gaat het, in welke grootte lig-
gen de tussenkomsten en wie zorgt ervoor dat alles op
een correcte manier opgevraagd en betaald wordt ?

Voor wat betreft de bi- en multilaterale contacten had
hij gaarne geweten welke voorstellen België  —  op ba-
sis van het strategisch plan voor de modernisering van
de krijgsmacht  —  zal lanceren met betrekking tot haar
bijdrage aan het Europees Veiligheids- en Defensiebeleid
tijdens de « Capabilities pledging Conference », voor-
zien voor eind dit jaar.

Hij heeft voorts bijzondere aandacht voor de geza-
menlijke projecten van de BENELUX en meer bepaald
voor de domeinen vorming van ontmijners en ontman-
teling van toxische munitie. Het zou hem verheugen
mocht hij daarover meer details hebben. Hij meent dat
de regering eind juni reeds besliste dat de School voor
Mijnenbestrijding (EUGERMIN) in Oostende bleef. Hij
wenst te vernemen of het klopt dat internationalisering
(samenwerking met Amerikaanse en Duitse strijdkrach-
ten) niet is uitgesloten. Quid inzake een diepgaandere
samenwerking op het vlak van de ontmanteling van toxi-
sche munitie. Rekening houdend met de mogelijke sa-
menwerking met andere Europese landen op dit vlak,
wenst de spreker het wedervaren van de minister te
vernemen naar aanleiding van zijn bezoek aan de Duitse
ontmantelingsinstallatie in Munster.

De samenwerking met Benin, kaderend in de nieuwe
Afrika-politiek, wordt als positief ervaren. Volgens het lid
is het de bedoeling om op het Afrikaanse continent een
voet aan huis te hebben om bij problemen een basis te
hebben voor het ontzetten van landgenoten in nood en
om ook onze Afrika-kennis, iets waarvoor de Belgische
strijdmacht internationaal gereputeerd is, verder op peil
te houden. Hij had graag vernomen wat de kostprijs hier-
van is ? Verder zou hij eveneens wensen te vernemen
wat de minister precies bedoelt met « een positieve er-
varing » en of dergelijke projecten ook in andere derde-
wereldlanden zullen worden opgestart. Zo ja, met welke
landen en wat zijn de precieze criteria waaraan die lan-
den moeten voldoen om voor zo een samenwerkings-
project in aanmerking te kunnen komen ?

Met betrekking tot de synergieën met andere fede-
rale departementen wenst het lid de stand van zaken te
vernemen. Naar aanleiding van de besprekingen van
het Strategisch Plan  vraagt het lid of samenwerking van
de Militaire Veiligheids- en Inlichtingendienst met de ci-
viele inlichtingendiensten wordt overwogen. In het ka-
der van de civiel-militaire samenwerking heeft het lid toen
gewezen op de mogelijkheden op het vlak van oplei-
ding.

Wat de maatregelen ten voordele van het personeel
betreft, kan naast een aanpassing van de weddeschalen
voor de laagste categorieën en naast de overwegingen

sions de maintien de la paix. Dans l’affirmative, de quel-
les organisations internationales s’agit-il, à combien s’élè-
vent leurs contributions et qui veille à ce que les mon-
tants dus soient sollicités et payés correctement ?

En ce qui concerne les contacts bilatéraux et multila-
téraux, il aurait aimé savoir quelles propositions la Bel-
gique va formuler  —  sur la base du plan stratégique
pour la modernisation de l’armée  —  concernant sa con-
tribution à la politique européenne de sécurité et de dé-
fense lors de la « Capabilities pedging Conference »
prévue pour la fin de cette année.

L’intervenant s’intéresse par ailleurs tout particulière-
ment aux projets développés en commun par le Benelux,
notamment en ce qui concerne la formation des démi-
neurs et la destruction de munitions toxiques. Il souhai-
terait obtenir davantage de précisions concernant ces
deux domaines. Il croit savoir que le gouvernement a
décidé dès fin juin que l’école de déminage (EUGERMIN)
resterait à Ostende. Il demande s’il est exact que l’inter-
nationalisation de cette activité n’est pas exclue (coopé-
ration avec les forces armées américaines et alleman-
des). Qu’en est-il d’une coopération renforcée en ma-
tière de destruction de munitions toxiques ? Compte tenu
d’une coopération éventuelle avec d’autres pays euro-
péens dans ce domaine, l’intervenant demande quelles
sont les impressions du ministre à la suite de sa visite
de l’installation de démantèlement de Munster, en Alle-
magne.

L’intervenant juge positive la coopération avec le Bé-
nin, coopération qui s’inscrit dans le cadre de la nou-
velle politique africaine. Le membre estime qu’il s’agit
de garder un pied en Afrique afin de pouvoir disposer
d’une base pour le cas où il faudrait évacuer des com-
patriotes en difficulté mais aussi afin de maintenir notre
connaissance du continent africain, connaissance pour
laquelle nos forces armées jouissent d’une réputation
internationale. L’intervenant demande quel est le coût
de cette coopération. Il demande par ailleurs ce que le
ministre entend au juste par « expérience positive » et
si des projets similaires seront développés dans d’autres
pays du tiers monde. Dans l’affirmative, quels sont les
pays concernés et quels sont exactement les critères
auxquels ces pays devront satisfaire pour pouvoir être
retenus dans le cadre d’un tel projet de coopération ?

Le membre demande où en est la situation en ce qui
concerne les synergies avec les autres départements
fédéraux. Dans le cadre des discussions du plan straté-
gique, le membre demande si l’on envisage une colla-
boration entre le service de sécurité et d’information mi-
litaire et les services d’information civils. Dans le cadre
de la collaboration entre le civil et le militaire, le membre
avait souligné, à l’époque, les possibilités en matière de
formation.

En ce qui concerne les mesures en faveur du per-
sonnel, on pourrait prendre, outre des mesures telles
que l’adaptation des échelles barémiques pour les caté-
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om ook aan onze militairen een pakket van extra-legale
voordelen (onder meer hospitalisatie en groeps-
verzekering) toe te kennen met onmiddellijke ingang een
aantal voordelen worden gecreëerd, die budgettair neu-
traal zijn. Hij neemt als voorbeeld privé-ondernemingen
die met hun belangrijkste leveranciers soms afspraken
maken dat wanneer hun personeelsleden ook bij hen
kopen zij bepaalde voordelen (onder meer kortingen)
kunnen bekomen. Uiteraard vereist dit een commerciële
reflex van de aankoop- en personeelsdienst, maar hier-
door kan men aan de militairen toch bepaalde voorde-
len geven, die niets kosten. Hij denkt bijvoorbeeld aan
het contract met Texaco. Mocht een privé-onderneming
zo een belangrijk contract afsluiten, dan lijkt het niet
ondenkbeeldig dat bij het afsluiten van de overeenkomst
ook wordt bedongen dat als personeelsleden aan de
pomp staan, zij op vertoon van hun personeelsbadge
een korting krijgen op de prijs per liter of per tankbeurt,
al naargelang de afspraak.

Op andere terreinen (bijvoorbeeld informaticamate-
riaal) ziet het lid dergelijke afspraken ook perfect haal-
baar. Het gaat om het aanbieden van extra voordelen,
die budgettair neutraal zijn. Hij had gaarne het stand-
punt van de minister terzake vernomen.

Voor wat de premie betreft, ingevoerd voor informatici,
verwijst het lid naar zijn schriftelijke vraag terzake. Hij
herinnert eraan dat het niet enkel over informatici gaat,
maar ook over niet-informatici die op diensten werkten
die weliswaar verband houden met die branche, maar
geen specifieke informaticakennis vereisen, ook die pre-
mie kregen (dienst GS6-aankoop hardware). Een ver-
dere verfijning van het systeem lijkt het lid aangewezen.
Bovendien stelt hij ook de vraag of voor andere specia-
listen (onder meer piloten) het toekennen van een der-
gelijke premie niet moet worden overwogen.

Voor wat het aantrekken van jonge militairen betreft
en het aantrekkelijker maken van de militaire loopbaan,
vraagt het lid of niet kan worden nagegaan of de termijn
van vijf jaar voor beroepsvrijwilligers kan worden ver-
lengd tot 10 jaar en dat na die periode een systeem van
outplacement wordt voorzien, waarbij die mensen voor-
rang krijgen voor eventuele vacatures bij openbare be-
sturen. Dit alles is ingegeven door de idee dat iedereen
wel streeft naar enige werkzekerheid en continuïteit.

Het lid wenst ten slotte meer details te vernemen over
de aandacht die werd geschonken aan de sociale en
medische omkadering van de militairen die deelnamen
aan operaties en hun families. In het bijzonder over de
acties die moeten worden vermeld om de medische en
sanitaire risico’s tijdens de operaties tot het absolute
minimum te beperken. Welke acties werden precies
ondernomen om de medische en sanitaire risico’s tij-
dens de operaties tot het absolute minimum te beper-
ken ?

gories inférieures et l’octroi, avec effet immédiat, de cer-
tains avantages extralégaux (notamment l’assurance-
hospitalisation et l’assurance-groupe), des mesures leur
accordant certains avantages et qui sont neutres sur le
plan budgétaire. Il cite l’exemple de certaines entrepri-
ses privées qui passent, avec leurs principaux fournis-
seurs, des accords prévoyant l’octroi de certains avan-
tages (notamment une remise) aux membres de leur
personnel qui s’approvisionnent chez eux. Cela demande
évidemment un réflexe commercial de la part du service
des achats et du personnel, mais une telle initiative per-
mettrait néanmoins d’accorder aux militaires certains
avantages sans rien débourser. Il songe notamment au
contrat avec Texaco. Si une entreprise privée concluait
un contrat si important, il serait étonnant qu’elle ne fasse
pas stipuler dans le contrat que les membres de son
personnel qui se présentent à la pompe obtiendront, sur
présentation de leur badge, une remise sur le prix par
litre ou par plein, selon le cas.

De tels accords sont aussi parfaitement réalisables
dans d’autres domaines (par exemple, le matériel infor-
matique). Il s’agit d’offrir des avantages supplémentai-
res, dont l’incidence budgétaire est neutre. Il s’enquiert
du point de vue du ministre en la matière.

En ce qui concerne la prime, introduite pour les infor-
maticiens, le membre renvoie à la question écrite qu’il a
posée à ce sujet. Il rappelle que cela ne concerne pas
uniquement des informaticiens, mais également des non-
informaticiens travaillant dans des services qui présen-
tent certes un rapport avec ce secteur, mais ne requiè-
rent aucune connaissance spécifique en informatique,
et qui ont également reçu cette prime (service GS6-achat
hardware). Le membre estime souhaitable d’affiner da-
vantage le système. L’intervenant demande en outre s’il
ne convient pas d’envisager l’octroi d’une telle prime à
d’autres spécialistes (notamment les pilotes).

Pour attirer les jeunes militaires et accroître l’attrait
de la carrière militaire, le membre demande si l’on ne
pourrait envisager de porter de cinq à dix ans le délai
pour les volontaires de carrière et de prévoir, à l’issue
de cette période, un système d’outplacement accordant
la priorité à ces volontaires en cas de vacances d’em-
ploi éventuelles dans les administrations publiques. Cette
suggestion part de l’idée que chacun recherche malgré
tout une certaine sécurité d’emploi et une continuité.

Le membre demande enfin des précisions au sujet
de l’attention portée à l’encadrement social et médical
des militaires ayant pris part à des opérations et de leur
famille, et plus particulièrement aux actions destinées à
réduire les risques médicaux et sanitaires pendant les
opérations au minimum absolu. Quelles actions ont été
prises en vue de réduire les risques médicaux et sani-
taires pendant les opérations au minimum absolu ?
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In juni werd heel wat aandacht besteed aan het stra-
tegisch plan voor de modernisering van het Belgisch le-
ger.

Het lid kan zich volledig vinden in de drie basisprinci-
pes. Wel heeft hij vragen bij de gevolgen voor de
tewerkstelling van militairen in West-Vlaanderen bij het
doorvoeren van de herschikking in het kader van het
basisprincipe dat intermachten de regel wordt. Logistiek
is een van de takken waar « joint » als regel het best en
het snelst kan worden doorgevoerd. Uiteraard zal dit de
efficiëntie verhogen en de kosten drukken en zal op het
vlak van personeel kunnen worden gesnoeid. Men mag
echter niet vergeten dat in West-Vlaanderen voorname-
lijk logistieke eenheden zijn gekazerneerd. Heeft men
een idee van de gevolgen voor de tewerkstelling van
militairen in West-Vlaanderen bij het doorvoeren van de
hervormingen in het kader van het strategisch plan ?
Uiteraard moet er rekening worden gehouden met de
regionale spreiding van de eenheden en worden er ga-
ranties gevraagd voor de tewerkstelling van militairen in
West-Vlaanderen. Trouwens de plaats van tewerkstelling
is ook een punt waar voldoende aandacht moet worden
aan geschonken wil men de attractiviteit van een loop-
baan bij het leger verhogen.

Met betrekking tot de pantservoertuigen op wielen,
worden er in militaire kringen vragen gesteld omtrent de
vuurkracht. Ontving de minister hiervan reeds signalen
en wat is de reactie hierop ?

De heroriëntering van de huidige lichte infanterie-
brigade naar lichte luchtmobiele gevechtseenheden
creëert een behoefte aan « een aangepast aantal trans-
port- en vuursteunhelikopters ». Tijdens een bezoek aan
de basis van Koksijde vernam het lid dat de Seakings
van het 40e smaldeel dateren van het jaar 1976. Verle-
den jaar werden de helikopters voorzien van nieuwe au-
tomatische piloten omdat er op de markt geen wissel-
stukken meer voorhanden waren. Gezien de leeftijd van
de helikopters wordt het trouwens steeds moeilijker om
ook voor andere onderdelen originele wisselstukken te
vinden. Hij vraagt om op korte tot middellange termijn
ook hiervoor de nodige investeringen te voorzien. Naar
verluid zou hier behoefte zijn aan een middelzware heli-
kopter met brede cargodeur.

Voor wat het zeecomponent betreft wordt onder meer
de aankoop van een Roll-on/Roll-off schip voorzien. Zou
het in het kader van de militair-civiele samenwerking
misschien niet aangewezen zijn om voor transport een
beroep te doen op de privé-sector, die hierin al gespe-
cialiseerd is. De op die manier vrijgekomen middelen
zouden dan kunnen worden aangewend voor de ver-
dere uitbreiding van de multifunctionele maritieme
escortecapaciteit en het moderniseren van mijnenjagers.

Het lid verwijst naar de beleidsnota waar staat dat
« de geplande rationaliseringen moeten uitmonden in een
vermindering van het effectief in de staven en in de steun-
diensten (administratieve en logistieke diensten, scho-

En juin, l’on a accordé beaucoup d’attention au plan
stratégique pour la modernisation de l’armée belge.

Le membre peut pleinement souscrire aux trois prin-
cipes fondamentaux de ce plan. Il s’interroge cependant
sur son incidence sur l’emploi de militaires en Flandre
occidentale si l’on procède à la restructuration sur la base
du principe fondamental selon lequel les interforces de-
viennent la règle. La logistique est une des tâches dans
le cadre desquelles le principe « joint » peut être appli-
qué le mieux et le plus rapidement. Il va de soi que l’ap-
plication de ce principe permettra d’accroître l’efficacité,
de réduire les coûts et de procéder à des compressions
de personnel. Il ne faut toutefois pas oublier que ce sont
essentiellement des unités logistiques qui sont caser-
nées en Flandre occidentale. A-t-on une idée de l’inci-
dence, sur l’emploi de militaires en Flandre occidentale,
de la mise en œuvre des réformes dans le cadre du
plan stratégique ? Il va de soi qu’il faut tenir compte de
la répartition régionale des unités et que des garanties
sont demandées en ce qui concerne l’emploi de militai-
res en Flandre occidentale. Il convient d’ailleurs aussi
d’être suffisamment attentif au lieu d’embauche si l’on
veut accroître l’attrait d’une carrière à l’armée.

En ce qui concerne les blindés non chenillés, on s’in-
terroge dans les milieux militaires sur leur puissance de
feu. Le ministre a-t-il déjà reçu des signaux à ce sujet et
quelle est sa réaction ?

La réorientation de la brigade d’infanterie légère ac-
tuelle vers des unités de combat légères aéromobiles
nécessite un « nombre adapté d’hélicoptères de trans-
port et d’appui feu ». Au cours d’une visite à la base de
Coxyde, le membre a appris que les Seakings de la 40e

escadrille datent de 1976. L’année dernière, ces héli-
coptères ont été équipés de nouveaux pilotes automati-
ques, parce qu’il n’y avait plus de pièces de rechange
sur le marché. En raison de l’âge de ces hélicoptères, il
devient de plus en plus difficile de trouver également
d’autres pièces de rechange d’origine. Le membre de-
mande de prévoir également à cet effet les investisse-
ments à court et moyen terme nécessaires. À sa con-
naissance, l’escadrille aurait besoin d’un hélicoptère
moyen muni d’une large porte de chargement.

En ce qui concerne la composante navale, il est prévu,
entre autres, de faire l’acquisition d’un navire Roll-on/
Roll-off. Ne serait-il pas souhaitable, dans le cadre de la
coopération civilo-militaire, de faire appel au secteur privé
spécialisé dans le transport. Les moyens ainsi libérés
pourraient être affectés à la poursuite de l’augmentation
de la capacité d’escorte maritime multifonctionnelle et à
la modernisation des chasseurs de mines.

Le membre renvoie à la note de politique où il est
précisé que « les rationalisations planifiées doivent abou-
tir à une diminution de l’effectif dans les états-majors et
les services de soutien (services administratifs, logisti-
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len) ». Dit baart hem zorgen voor de logistieke eenhe-
den, gekazerneerd in West-Vlaanderen, maar ook voor
de Koninklijke School voor Onderofficieren in Zedelgem.
Ongetwijfeld wordt een fusie van alle scholen voor on-
derofficieren in overweging genomen. Budgettair valt dit
zeker te overwegen, maar een dergelijke fusie zal de
attractiviteit voor een loopbaan in het leger zeker in de
weg staan  —  school volgen in de nabijheid van de
woonplaats biedt meer voordelen  —  en is om die re-
den dan ook af te raden. Werd hier reeds over nage-
dacht en wat is op dit gebied de huidige stand van za-
ken ?

Men krijgt een algemeen beeld van de begroting 2001.
Graag had het lid omtrent een aantal concrete dossiers
enige verduidelijking gekregen :

—  De verhuis van de 93e Cie. Mun. van Houthulst
naar het Limburgse Zuttendael is een serieuze opera-
tie. Hoeveel maanden neemt zij in beslag en welke kost-
prijs is eraan verbonden ?

—  Een gedetailleerd overzicht van de geplande in-
vesteringen ontbreekt. Er bestaat geen twijfel over het
feit dat de aangekondigde aankoop van vier regionale
transportjets EMBRAER de operationaliteit en de
modernisering ten goede komt. Vraag blijft echter in
welke mate hierdoor andere noodzakelijke investerin-
gen in het gedrang komen.

Als laatste punt vraagt het lid verduidelijking met be-
trekking tot de functionele werkgroepen, belast met de
implementatie van het strategisch plan. Om welke groe-
pen gaat het precies en hoe zijn die samengesteld ?

*
*     *

De heer André Schellens (SP) stelt het volgende :

Wat het aantrekkelijk maken betreft van het militair
beroep is de bestaande aanwervingsprocedure ouder-
wets en loopt mank. De duur van 6 maanden tussen het
starten van de procedure en de eigenlijke aanwerving
is veel te lang. De spreker meent dat een eerste stap
erin bestaat een grondige en algemene herziening van
het geldelijk statuut te voorzien. De wedde van de mili-
tairen zijn sinds jaren niet meer aangepast en de
loopbaanmogelijkheden zijn erg beperkt. Het beroep is
weinig aantrekkelijk want bijna alle vrijwilligers komen
terecht in een gevechtseenheid. De militairen dienen
lokaal gerekruteerd te worden en het zou aangewezen
zijn om flexibele uren in te lassen. Het leger dient ook
voor vrouwen aantrekkelijker te worden gemaakt. Het
is vast niet toevallig dat in de militaire school voor on-
derofficieren te Zedelgem slechts 5 vrouwen op de
150 nieuwe leerlingen toetraden. Hij meent dan ook dan
minstens drie miljard Belgische frank meer nodig is om

ques, écoles) ». L’intervenant est préoccupé par le sort
des unités logistiques casernées en Flandre occidentale
ainsi que de l’École royale des sous-officiers à Zedelgem.
Il est incontestable que l’on envisage de fusionner tou-
tes les écoles pour sous-officiers. S’il est vrai que cela
doit être envisagé sur le plan budgétaire, une telle fusion
sera toutefois préjudiciable à l’attractivité de la carrière
militaire  —  fréquenter une école à proximité de son
domicile est plus avantageux  —  et cette fusion est dès
lors à déconseiller. A-t-on déjà considéré ce problème et
quel est l’état d’avancement de ce dossier ?

Cela donne une vue d’ensemble du budget 2001. Le
membre souhaiterait obtenir quesques précisions au sujet
d’un certtain nombre de dossiers concrets :

—  Le démanagement de la 93e compagnie Mun. de
Houthulst à Zuttendael, dans le Limbourg, est une sé-
rieuse opération. Combien de temps va-t-elle durer et
que va-t-elle coûter ?

—  Il manque un relevé détaillé des investissements
prévus. Il ne fait aucun doute que l’acquisition de quatre
appareils regional jet va dans le sens d’une amélioration
de l’opérationnalité et d’une modernisation. La question
est toutefois de savoir dans quelle mesure cette acquisi-
tion compromet d’autres investissements indispensables.

Le membre demande enfin des précisions concernant
les groupes de travail fonctionnels chargés de la mise
en œuvre du plan stratégique. De quels groupes s’agit-il
exactement et comment sont-ils composés ?

*
*     *

M. André Schellens (SP) formule les observations
suivantes :

En ce qui concerne la volonté de rendre la carrière
militaire attrayante, l’actuelle procédure de recrutement
est-elle dépassée et déficiente ? Il s’écoule six mois en-
tre le lancement de la procédure et le recrutement effec-
tif, ce qui est beaucoup trop long. L’intervenant estime
qu’une première étape pourrait consister à revoir de
manière générale le statut pécuniaire. Le traitement des
militaires n’a plus été adapté depuis des années et les
possibilités de carrière sont très limitées. La profession
est peu attirante, car la quasi-totalité des volontaires
aboutissent dans une unité de combat. Il conviendrait de
recruter les militaires au niveau local et de prévoir des
horaires flexibles. L’armée doit également être rendue
plus attirante pour les femmes. Ce n’est certainement
pas un hasard si l’on ne compte que cinq femmes sur
les cent cinquante nouveaux élèves inscrits à l’école
militaire pour sous-officiers de Zedelgem. L’intervenant
estime dès lors qu’une enveloppe d’au moins trois mil-
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de voormelde wensen in de praktijk om te zetten en aan
het militair personeel een aanvaardbare en zekere toe-
komst te geven.

Ten slotte stelt het lid nog volgende vragen :

In welk stadium bevindt zich het dossier van de kledij-
vergoeding van onderofficieren en vrijwilligers ? Een dos-
sier voor de vergoeding van week-end prestaties werd
gestart, is hier reeds een beslissing getroffen ?

*
*     *

De heer Stef Goris (VLD), stelt vooreerst dat 1992
inderdaad een cruciaal jaar was. Het plan-Delcroix heeft
toen de dienstplicht afgeschaft doch zonder de nodige
begeleidende maatregelen te treffen om de overgang
van 80 000 militairen naar 45 000 te begeleiden. Reke-
ning houdend met het feit dat het getal van 45 000 mili-
tairen voornamelijk uit kaderfuncties bestaat, heeft men
een vacuüm van lagere echelons gecreëerd dat niet werd
opgelost. Dit probleem gecombineerd met een jarenlange
bevriezing van het budget maakt de erfenis uit waar de
huidige minister nu voorstaat. De spreker is er dan ook
voorstander van dat het strategisch plan voor moder-
nisering zo snel en efficiënt mogelijk wordt uitgevoerd
zo dat in de loop van volgend jaar reeds een kentering
kan worden vastgesteld.

De spreker stelt zich wel vragen omtrent het afschaf-
fen van de 17e brigade en de gevolgen daarvan voor de
veiligheid en efficiëntie van internationale operaties.

Voorts wenst hij te vernemen hoe ver het staat met
de mentaliteitswijziging ten gevolge van de drie basis-
principes voor het functioneren van de organisatie, na-
melijk : joint, combined en cimic. Wat de vermindering
betreft van het effectief in de staven en de steundiensten,
dringt de spreker erop aan dat dit zonder gedwongen
vertrekken zou gebeuren. Voorts verheugt hij zich over
de gezondmaking van de leeftijdspiramide en het daar-
toe voorziene budget.

De spreker betreurt dat de problematiek van de Bal-
kanziekte en van de blootstelling aan de Hawk-raketten
niet wordt vermeld.

Wat de wervingsprocedure betreft pleit hij voor zo kort
mogelijke termijnen.

Met betrekking tot de verjonging van het personeel
wijst de spreker op het aspect van de outplacement ge-
combineerd met een actieve rekrutering. Hij verwijst hier-
bij naar het initiatief van de Vlaamse minister voor
tewerkstelling die met de firma ADECCO een contract
heeft afgesloten voor de tewerkstelling van langdurig
werklozen. Bij deze maatregelen is het echter wel ele-
mentair dat het sociaal statuut van de militairen, in het
bijzonder voor de lagere echelons gegarandeerd blijft.

liards supplémentaires est nécessaire pour concrétiser
les souhaits énoncés et pour assurer un avenir accep-
table et sûr au personnel militaire.

Pour terminer, le membre pose encore les questions
suivantes :

Où en sont les dossiers de l’indemnité de tenue pour
les sous-officiers et volontaires et de l’indemnité pour
prestations le week-end ? Une décision a-t-elle déjà été
prise ?

*
*     *

M. Stef Goris (VLD) souligne tout d’abord que 1992 a
en effet été une année cruciale. C’est en cette année
que le plan Delcroix a supprimé le service militaire, sans
toutefois prévoir les mesures d’accompagnement néces-
saires pour assurer le passage de 80 000 à 45 000 mili-
taires. Compte tenu du fait que le nombre de 45 000 mi-
litaires est essentiellement constitué de fonctions de
cadre, on a créé un vide aux échelons inférieurs, vide
qui n’a jamais été comblé. Ce problème, combiné au fait
que le budget est gelé depuis plusieurs années, consti-
tue l’héritage auquel le ministre actuel est confronté. L’in-
tervenant insiste dès lors pour que le plan stratégique
pour la modernisation puisse être mis en œuvre le plus
rapidement et le plus efficacement possible afin que l’on
puisse déjà observer un changement dans le courant
de l’année prochaine.

L’intervenant se pose toutefois des questions à pro-
pos de la suppression de la 17e brigade et des consé-
quences de celle-ci pour la sécurité et l’efficacité des
opérations internationales.

Il demande par ailleurs ce qu’il en est du changement
de mentalité attendu à la suite des trois principes de
base énoncés pour le fonctionnement de l’organisation,
à savoir : joint, combined et cimic. En ce qui concerne la
réduction des effectifs dans les États majors et les ser-
vices d’appui, l’intervenant insiste pour que cela se fasse
sans départs forcés. Il se réjouit par ailleurs de l’assai-
nissement de la pyramide des âges et du budget qui a
été prévu à cet effet.

L’intervenant déplore qu’il ne soit pas fait mention de
la problématique de la maladie des Balkans et de l’ex-
position aux missiles Hawk.

Pour ce qui est de la procédure de recrutement, il
plaide en faveur de délais aussi brefs que possible.

En ce qui concerne le rajeunissement du personnel,
l’intervenant attire l’attention sur l’aspect de l’outpla-
cement combiné à un recrutement actif. Il renvoie, à ce
sujet, à l’initiative du ministre flamand de l’Emploi, qui a
conclu un contrat avec l’entreprise ADECCO pour l’em-
ploi de chômeurs de longue durée. Il est fondamental
que ces mesures préservent le statut social des militai-
res, en particulier aux échelons inférieurs.
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Met betrekking tot de verhouding van de middelen
onderling voor personeel, werking en investering, meent
de spreker dat 16,5 % voor investeringen te weinig is,
dit garandeert immers de veiligheid en de bewapening
van de manschappen.

Voor de humanitaire operaties wordt 1,6 miljard
Belgische frank uitgetrokken. Dit is 600 miljoen Belgische
frank meer dan oorspronkelijk voorzien. Hij meent dat
dit niet ten koste van de investeringen mag zijn.

Ten slotte wenst de spreker te vernemen of de minis-
ter bijzondere plannen voorziet naar aanleiding van het
Europees voorzitterschap medio volgend jaar en of de
commissie er bij zal worden betrokken.

*
*     *

De heer Luc Sevenhans (Vlaams Blok) stelt dat het
beleidsplan voor het departement Landsverdediging
geen indruk maakt. De spreker wacht op de eerste re-
sultaten van het reeds ongeveer 6 maanden oude stra-
tegisch plan. Blijkbaar is iedereen het erover eens dat
het geldelijk statuut van de laagste categorieën van het
personeel de belangrijkste probleemfactor is. Een ver-
hoging van het budget met 3 miljard Belgische frank zou
dit probleem kunnen oplossen, toch wordt hier niets aan
gedaan. De spreker meent dat daar in de eerste plaats
aandacht aan moet worden besteed.

Voorts stelt het lid dat er een communautaire scheef-
trekking vast te stellen is wat het aankopen van leger-
materiaal betreft met een verspilling van middelen als
gevolg. Deze middelen zouden beter worden aangewend
voor een betere verloning van het personeel.

*
*     *

De heer Peter Vanhoutte (Agalev-Ecolo) stelt dat de
realisatie van het strategisch plan onontbeerlijk is voor
de hervorming van het leger die 8 jaar geleden een aan-
vang nam.

Voorts meent hij dat de stroomversnelling in de evo-
lutie van het Europees Defensie- en Veiligheidssysteem
een belangrijke invloed kan hebben op de Belgische
legerhervorming.

Wat de operationele inzet betreft in het buitenland,
verbaast het de spreker dat er geen aandacht wordt
besteed aan het Balkan-syndroom. Blijkbaar waren er
in het verleden reeds gedetailleerde rapporten over de
aanwezigheid van chemisch materiaal in ex-Joegosla-
vië. De spreker vindt het hallucinant dat daar niet beter
gebruik van werd gemaakt om de manschappen beter
uit te rusten. Een rapport van Human rights watch bracht
154 gevallen aan het licht waarbij chemische wapens in

En ce qui concerne les rapports entre les moyens af-
fectés au personnel, au fonctionnement et aux investis-
sements, l’intervenant estime que la part de 16,5 % pré-
vue pour les investissements est insuffisante, étant
donné qu’ils garantissent la sécurité et l’armement des
troupes.

Un budget de 1,6 milliard de francs belges est prévu
pour les opérations humanitaires, soit 600 millions de
francs belges de plus qu’initialement prévu. Il estime que
cette augmentation ne peut être opérée au détriment
des investissements.

L’intervenant demande finalement si le ministre a des
plans particuliers dans la perspective de la présidence
belge de l’Union européenne au second semestre de
l’an prochain et si la commission y sera associée.

*
*     *

M. Luc Sevenhans (Vlaams Blok) déclare que la note
de politique générale du ministère de la Défense natio-
nale ne fait guère impression. L’intervenant attend les
premiers résultats du plan stratégique, qui date déjà d’il
y a six mois environ. Chacun s’accorde apparemment à
trouver que le principal problème réside dans le statut
pécuniaire des catégories inférieures de personnel. Une
augmentation du budget de 3 milliards de francs belges
pourrait résoudre ce problème, mais rien n’est fait en ce
sens. L’intervenant souligne que l’attention doit se por-
ter en premier lieu sur ce problème.

Le membre précise par ailleurs que l’on constate une
distorsion communautaire en ce qui concerne les achats
de matériel militaire, ce qui entraîne un gaspillage de
moyens. Il serait préférable d’affecter ces moyens à une
meilleure rétribution du personnel.

*
*     *

M. Peter Vanhoutte (Agalev-Ecolo) souligne que la
réalisation du plan stratégique est indispensable pour
mener à bien la réforme de l’armée qui a débuté il y a
8 ans.

Il estime par ailleurs que l’accélération que connaît
l’évolution du Système européen de défense et de sé-
curité peut avoir des effets non négligeables sur la ré-
forme de l’armée belge.

En ce qui concerne l’engagement opérationnel à
l’étranger, l’intervenant est étonné que le « syndrome
des Balkans » soit totalement passé sous silence. Il exis-
tait apparemment déjà par le passé des rapports sur la
présence de substances chimiques en ex-Yougoslavie.
L’intervenant trouve hallucinant qu’il n’en ait pas été fait
meilleur usage afin de protéger plus efficacement les
troupes. Un rapport de Human rights watch a révélé
154 cas dans lesquels des armes chimique ont été utili-
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ex-Joegoslavië werden gebruikt. Dit baart de spreker
grote zorgen over de wijze waarop België zijn troepen
naar het buitenland zendt.

Wat het personeel betreft, vindt hij het positief dat en-
kele initiatieven worden genomen om het statuut te ver-
beteren, toch had hij daar liever sneller resultaten van
gezien.

Met betrekking tot het strategisch plan van de krijgs-
macht meent de spreker dat men zich onvermijdelijk zal
moeten toeleggen op taakspecialisatie en dat men geen
nood heeft aan een veel te groot transportschip, noch
aan een overdreven doorgedreven modernisering van
de F-16. Die middelen kunnen beter worden aangewend
voor goede verloning van het personeel. Hij meent ech-
ter dat men er bewust moet van zijn dat een betere
verloning niet het ultieme middel is om het leger aan-
trekkelijker te maken. Integendeel, een verdere afslan-
king zal zich onvermijdelijk opdringen. Toch is een ho-
ger loon niet enkel noodzakelijk, maar ook wenselijk om
de militairen in een menswaardige omgeving te laten
presteren.

De problematiek van de medische dienst : de afgelo-
pen jaren heeft de medische dienst veel energie besteed
aan het probleem van de militairen die aan buitenlandse
zendingen deelnemen. Tot op heden heeft dit niet veel
resultaat opgeleverd. De spreker dringt dan ook aan op
een volwaardig veteranenbeleid uit te stippelen dat alle
militairen en waarnemers die op buitenlandse missies
zijn geweest de nodige bijstand zou verlenen met een
volwaardige beroepsziekteverzekering. Hij meent dat het
ook niet kan dat de bewijslast door de zieke militair moet
worden aangedragen. Een goede onafhankelijke medi-
sche dienst is daartoe noodzakelijk. Zolang men niet kan
garanderen dat er een behoorlijk uitgebouwd veteranen-
beleid komt, zou men de manschappen uit Kosovo moe-
ten terugtrekken. Men moet een krijgsmacht bereiken
waar het menselijk kapitaal met respect wordt behan-
deld.

Antwoorden van de minister van Landsverdedi-
ging

—  Het Europees voorzitterschap

Wat het EU-voorzitterschap betreft wenst de minister
vooraf te onderlijnen dat Landsverdediging zich in de eer-
ste plaats laat leiden door de globale benadering die de
regering heeft uitgewerkt en waarin het streven naar co-
herentie centraal staat.

De doelstelling van Landsverdediging is hieraan con-
crete inhoud te geven.

Maar coherentie vereist eveneens dat de gepaste con-
tinuïteit wordt verzekerd in de projecten die momenteel
op stapel staan in de Europese Unie en de nieuwe initia-

sées en ex-Yougoslavie. Cela amène l’auteur à se po-
ser de sérieuses questions quant aux conditions dans
lesquelles la Belgique envoie ses troupes à l’étranger.

En ce qui concerne le personnel, il juge positif que
quelques initiatives soient prises en vue d’améliorer son
statut, mais il aurait souhaité que ces initiatives portent
leurs fruits plus rapidement.

En ce qui concerne le plan stratégique de l’armée,
l’intervenant estime que l’on devra inévitablement se
spécialiser dans certaines tâches et que l’on n’a nul be-
soin d’un navire de transport beaucoup trop grand ou
d’une flotte de F16 modernisés à l’extrême. Il serait pré-
férable d’affecter les moyens que cela impliquerait pour
assurer une rémunération convenable au personnel. Il
estime toutefois qu’il faut être conscient qu’il ne suffit
pas d’augmenter les rémunérations pour rendre l’armée
plus attrayante. Au contraire, un nouveau dégraissage
se révélera inévitable. Néanmoins, une meilleure rému-
nération est non seulement nécessaire, mais aussi sou-
haitable pour permettre aux militaires d’évoluer dans un
contexte honorable.

La problématique du service médical : au cours des
années écoulées, le service médical a consacré beau-
coup d’énergie au problème des militaires engagés dans
des opérations à l’étranger. À ce jour, ces efforts n’ont
guère porté de fruit. L’intervenant insiste dès lors pour
qu’on mette sur pied en faveur des vétérans une politi-
que valable qui permette à tous les militaires et obser-
vateurs ayant participé à des missions à l’étranger de
bénéficier de l’assistance nécessaire par le biais d’une
assurance maladies professionnelles valable. Il estime
également inadmissible que la charge de la preuve soit
supportée par le militaire malade. Il est par conséquent
nécessaire de disposer d’un bon service médical indé-
pendant. Tant que l’on ne pourra pas garantir l’élabora-
tion d’une politique convenable en faveur des vétérans,
on devrait retirer les troupes engagées au Kosovo. On
doit amener l’armée à traiter son capital humain avec
respect.

Réponses du ministre de la Défense

—  Présidence de l’Union européenne

En ce qui concerne la présidence de l’Union euro-
péenne, le ministre tient avant tout à souligner que la
Défense nationale se conformera à l’approche globale
que le gouvernement a élaborée et selon laquelle le souci
de la cohérence est essentiel.

L’objectif de la Défense nationale est de la concréti-
ser.

Toutefois, la cohérence nécessite également de faire
preuve de la continuité qui s’impose dans le cadre des
projets qui sont actuellement en chantier au sein de



180 DOC 50 0904/004

CHAMBRE · 3e SESSION DE LA 50e LÉGISLATUREKAMER · 3e ZITTING VAN DE 50e ZITTINGSPERIODE 20012000

tieven die eventueel zullen worden genomen in de pe-
riode die het voorzitterschap voorafgaat.

Alvorens bepaalde concrete plannen te ontwerpen,
moet dus worden nagegaan welke resultaten zullen wor-
den bereikt te Nice. Tevens zal rekening moeten worden
gehouden met het programma dat het Zweedse voorzit-
terschap zal ontwikkelen en de resultaten die hieruit voort-
vloeien.

In functie van de continuïteit, zal de minister op 29 en
30 november eerstkomend zijn Zweedse collega ontmoe-
ten te Stockholm.

Concrete plannen aflijnen is nog voorbarig, toch geeft
de minister informatie over de algemene richting die hij
voorstaat, zoals gemeld coherentie, continuïteit, meer
doeltreffendheid, verdere Europese samenwerking, ver-
hoogde operationaliteit en versterking van de Europese
instellingen bevoegd voor defensieaangelegenheden.

Meer bepaald houdt dit in dat men zich actief zal op-
stellen om  —  voorzover dit nog niet gebeurd mocht zijn
—  voor de aanvang van het voorzitterschap in de lopende
onderhandelingen tussen de EU en de NAVO te komen
tot het afsluiten van een reeks akkoorden.

Wat betreft de snelle interventiemacht die Europa op
dit ogenblik samenstelt, zal men zich inzetten om de
operationaliteit van dit opzet te bevorderen.

In dit verband, zal worden gestreefd naar coherentie
en efficiëntie inzake defensieplanning voor deze troepen-
macht. Maar daarnaast is het tevens de bedoeling om
meer coherentie en doeltreffendheid te verwezenlijken in
de globale Europese defensieplanning en gelijktijdig deze
coherent te houden met de inspanning op dat vlak binnen
de NAVO.

Waar mogelijk zal men verdere militaire samenwerking
—  en indien mogelijk verdere militaire integratie  —  be-
vorderen. De initiatieven die België in Benelux-verband
heeft uitgewerkt, kunnen hierbij tot voorbeeld strekken.

Bij dit alles dient opgemerkt dat de Europese defensie
die België voorstaat niet kan worden uitgebouwd als men
de Europese burgers niet opnieuw enthousiast kan ma-
ken voor het project Europa en voor de Europese Defen-
sie in het bijzonder.

Daarom wenst de minister tevens op het vlak van de
benadering van de publieke opinie bepaalde initiatieven
te nemen. Met dit doel besliste de minister om op 3 en
4 april van volgend jaar een colloquium te organiseren
aangaande « De publieke opinie en de uitbouw van de
Europese Defensie ».

In dit kader, maar tevens in functie van meer coheren-
tie, efficiëntie en samenwerking inzake Europese defen-
sie, wenst hij bepaalde initiatieven te nemen om te ko-
men tot het opstellen van een witboek over de Europese
defensie.

l’Union européenne et des nouvelles initiatives qui se-
ront éventuellement prises au cours de la période qui
précédera la présidence.

Avant de concevoir certains projets concrets, on de-
vra donc procéder à une évaluation des résultats obte-
nus à Nice. Il conviendra également de tenir compte du
programme que la présidence suédoise élaborera et des
résultats qui en découleront.

Dans un souci de continuité, le ministre rencontrera
son homologue suédois à Stockholm les 29 et 30 no-
vembre prochains.

Il est encore trop tôt pour définir des projets concrets,
mais le ministre précise que l’orientation générale qu’il
soutient implique, comme cela a déjà été indiqué, la co-
hérence, la continuité, une plus grande efficacité, une
collaboration européenne plus étroite, un accroissement
de l’opérationnalité et un renforcement des institutions
européennes chargées des matières de défense.

Cela signifie en particulier que l’on s’efforcera de par-
venir  —  si ce n’est déjà fait  —  à conclure une série
d’accords, avant le début de la présidence, dans le ca-
dre des négociations engagées entre l’Union européenne
et l’OTAN.

En ce qui concerne la force d’intervention rapide que
l’Europe est en train de mettre en place, on s’efforcera
de promouvoir son opérationnalité.

On s’efforcera à cet égard d’assurer la cohérence et
l’efficacité de la planification en matière de défense pour
cette force. L’objectif est également d’accroître la com-
patibilité et l’efficacité dans le domaine de la planifica-
tion militaire européenne globale et de maintenir en
même temps la cohérence de celle-ci avec l’effort fourni
à ce niveau au sein de l’OTAN.

Là où c’est possible, on encouragera la poursuite de
la coopération militaire et, si possible, la poursuite de
l’intégration militaire. Les initiatives qui ont été prises dans
le cadre du Benelux serviront d’exemple en la matière.

Il convient d’observer à cet égard qu’il ne sera pas
possible de mettre sur pied la défense européenne pré-
conisée par la Belgique si l’on ne parvient pas à enthou-
siasmer à nouveau les citoyens européens pour le pro-
jet européen et pour la défense européenne en particu-
lier.

Aussi le ministre souhaite-t-il prendre également cer-
taines initiatives en ce qui concerne l’approche de l’opi-
nion publique. À cette fin, le ministre a décidé d’organi-
ser les 3 et 4 avril de l’année prochaine un colloque con-
cernant « L’opinion publique et le développement de la
Défense européenne ».

Dans ce cadre, mais également afin d’accroître la
cohérence, l’efficacité et la coopération en matière de
défense européenne, il souhaite prendre certaines ini-
tiatives afin d’arriver à rédiger un livre blanc concernant
la défense européenne.
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—  Synergieën met andere departementen

Meerdere werkgroepen werden opgericht, in casu met
Binnenlandse Zaken, in domeinen zoals vorming, medi-
sche ondersteuning, operaties, overheidsopdrachten en
andere.

Deze werkgroepen hebben hun besprekingen aan-
gevat en begin november heeft de minister met de mi-
nister van Binnenlandse Zaken een kort intermediair
overleg gehad over deze activiteiten.

In grote lijnen komen de eerste conclusies erop neer
dat in het domein van de overheidsopdrachten, de vor-
ming, de medische ondersteuning concrete initiatieven
kunnen worden gelanceerd vanaf 2001. Deze initiatie-
ven zullen in de komende maanden in detail worden uit-
gewerkt. Wel vergt een dergelijke interdepartementale
samenwerking dat er eerst en vooral een protocol in die
richting wordt opgesteld en ondertekend teneinde het
algemeen administratief, juridisch en budgettair kader
te schetsen waarin deze initiatieven concreet vorm zul-
len krijgen.

—  Druggebruik in de krijgsmacht

Inzake druggebruik heeft de krijgsmacht steeds een
politiek van « zero tolerance » doorgevoerd die alge-
meen bekend is bij het personeel en het voorwerp uit-
maakt van het algemeen order AO-J 817 dat onder de
voorgaande minister werd uitgegeven en de politiek van
de overheid algemeen kenbaar maakt. Deze komt erop
neer dat wanneer blijkt dat een militair zich schuldig heeft
gemaakt aan het bezit of het verbruik of het verhande-
len van verboden verdovingsmiddelen, hetzij in de privé-
sfeer, hetzij in militair milieu, dit automatisch voor ge-
volg moet hebben dat, naast de gerechtelijke procedure,
die niet ressorteert onder de bevoegdheid van de mili-
taire overheden, een procedure voor een onderzoeks-
raad moet worden opgestart die kan leiden tot de defini-
tieve ambtsontheffing van betrokkene.

De zojuist beschreven politiek impliceert dat er in prin-
cipe geen drugverslaafden zouden kunnen zijn in het
leger.

Indien militairen worden betrapt op het bezit, de con-
sumptie of het verhandelen van drugs, zal de militaire
overheid onmiddellijk de gerechtelijke overheden hier-
van op de hoogte brengen en zullen desgevallend de
statutaire ontslagprocedures worden opgestart. (Sedert
de verschijning van het AO-J werden 84 militairen ont-
slagen ingevolge drugfeiten.)

Het voorkomen is een alledaagse zorg van de mili-
taire overheid die regelmatige controles zal uitoefenen.
Deze zijn niet specifiek aan buitenlandse zendingen.

—  Synergies avec d’autres départements

Plusieurs groupes de travail ont déjà été constitués,
notamment avec le département de l’Intérieur, à propos
de la formation, de l’aide médicale, des opérations et
des marchés publics.

Ces groupes de travail ont entamé leurs discussions
et, début novembre, le ministre a eu une brève concer-
tation intermédiaire avec le ministre de l’Intérieur au su-
jet de ces activités.

Dans les grandes lignes, il ressort des premières con-
clusions que des initiatives pourront être lancées à par-
tir de 2001 dans le domaine des marchés publics, de la
formation, de l’aide médicale. Ces initiatives seront éla-
borées en détail dans les mois à venir. Une telle coopé-
ration interdépartementale requiert toutefois que l’on
rédige et signe d’abord un protocole en ce sens, afin de
définir le cadre administratif, juridique et budgétaire gé-
néral dans lequel ces initiatives prendront forme con-
crète.

—  La toxicomanie à l’armée

L’armée a toujours pratiqué une politique de tolérance
zéro, connue par l’ensemble du personnel et qui fait l’ob-
jet de la directive générale 817, qui a été publiée par le
ministre précédent et qui précise la politique de l’auto-
rité à l’intention de tous. Cette politique implique que si
un militaire est surpris en possession de drogue, s’il con-
somme de la drogue ou s’il en distribue, aussi bien dans
le cadre de sa vie privée que dans l’exercice de sa pro-
fession, une procédure est automatiquement intentée
devant un conseil d’enquête, procédure qui, outre les
conséquences de la procédure judiciaire qui ne relève
pas de la compétence des autorités militaires,  peut al-
ler jusqu’à la révocation définitive du membre du per-
sonnel concerné.

La politique décrite ci-dessus implique qu’il ne pour-
rait en principe pas y avoir de toxicomanes à l’armée.

Si des militaires sont surpris en possession de dro-
gue, s’ils consomment de la drogue ou s’ils en distri-
buent, les autorités militaires avertissent immédiatement
les autorités judiciaires et, le cas échéant, les procédu-
res de révocation statutaires seront entamées. (Depuis
la publication de la directive générale AO-J, 84 militai-
res ont été révoqués pour des faits liés à la drogue.)

La prévention est un souci journalier de l’autorité mili-
taire, qui effectuera régulièrement des contrôles. Ceux-
ci ne sont pas spécifiques aux missions à l’étranger.
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—  Aanwending van de budgettaire enveloppe voor
het personeel

De minister overweegt de enveloppe van 600 miljoen
Belgische frank voor de verhoging van de attractiviteit
aan te wenden voor een aantal maatregelen ten gunste
van de gehele militaire gemeenschap zoals de reeds
aangekondigde verhoging van de kledijvergoeding voor
de vrijwilligers en de onderofficieren en de gelijkstelling
ervan met de vergoeding voor de officieren. Alvorens
deze en andere maatregelen definitief vast te leggen,
wenst hij nochtans eerst het globaal pakket te onder-
handelen met de syndicale organisaties in hetgeen een
voorloper zou kunnen worden van een tweejaarlijkse
sectoriële programmatie.

—  DOVO-Poelkapelle

De levering van het tweede RX-apparaat en van de
tweede freesmachine is in de loop van het jaar 2001
voorzien en zal afhankelijk zijn van het goede verloop
van de aankoopprocedure volgens de reglementering
van overheidsopdrachten. De aankoopprocedure staat
nu in het stadium prospectie.

Met deze bijkomende apparaten zal het rendement
van de ontmantelingsinstallatie verdubbeld kunnen wor-
den, dat wil zeggen dat 20 à 30 munities per dag zullen
worden verwerkt.

Op basis van de ervaring van het personeel in Poel-
kapelle wordt het onderhoud van de installaties aan ge-
specialiseerde firma’s toegekend overeenkomstig de
reglementering over overheidsopdrachten.

Alhoewel het personeel geen bottle neck vormt in het
ontmantelingsproces, maar wel het identificatietempo,
wordt de mogelijkheid om een versterking aan personeel
in te zetten, overwogen.

Voor de verbetering van het logement van de stand-by
crew van het 40e smaldeel werd een gedeelte van een
gebouw in de administratieve zone, gelegen in de
R. Vandammestraat, gerenoveerd en ingericht met logeer-
kamers. Tevens wordt actueel een studie uitgevoerd om
in de toekomst bijkomend een functionele infrastructuur
te voorzien in de onmiddellijke omgeving van de installa-
ties van het 40e smaldeel.

De verbindingen met de duikers, vooral onder water,
zijn technisch moeilijk, gezien er in twee verschillende
frequentiebanden moet worden gewerkt. Er bestaat een
oplossing, die echter nog niet kan worden gebruikt op de
Seaking. In samenwerking met de firma die het basis-
systeem produceert, wordt er verder gezocht naar een
oplossing. Dit systeem zal ook de communicatie tussen
de duikers onderling verbeteren.

—   Affectation de l’enveloppe budgétaire pour le per-
sonnel

Le ministre entend affecter l’enveloppe de 600 mil-
lions de francs belges pour augmenter l’attractivité de la
profession de militaire à un certain nombre de mesures
au profit de l’ensemble de la communauté militaire, tel-
les que l’augmentation déjà annoncée de l’indemnité de
tenue pour les volontaires et les sous-officiers et son
alignement sur l’indemnité des officiers. Avant d’arrêter
définitivement ces mesures ainsi que d’autres, le minis-
tre souhaite cependant négocier le paquet global avec
les organisations syndicales dans le cadre de ce qui
pourrait être les prémices d’une programmation secto-
rielle bisannuelle.

—  SEDEE-Poelkapelle

La livraison du deuxième appareil RX et de la
deuxième machine à fraiser est prévue dans le courant
de l’année 2001 et dépendra du bon déroulement des
procédures en matière de marchés publics. La procé-
dure d’achat en est actuellement au stade de la
prospection.

L’installation supplémentaire permettra de doubler le
rendement. Vingt à trente munitions pourront être dé-
truites par jour.

Eu égard à l’expérience du personnel de Poelkapelle,
l’entretien des machines est confié à des entreprises
spécialisées, conformément à la réglementation en ma-
tière de marchés publics.

Bien que ce ne soit pas le personnel mais le rythme
d’identification qui constitue un goulet d’étranglement
dans le processus de destruction, on envisage de ren-
forcer le personnel.

En vue d’améliorer le logement de la stand-by crew
de la 40e escadrille, on a rénové et aménagé en cham-
bres une partie d’un bâtiment situé dans la zone admi-
nistrative, R. Vandammestraat. Une étude est en cours
de réalisation afin de prévoir à l’avenir une infrastruc-
ture fonctionnelle supplémentaire à proximité immédiate
des installations de la 40e escadrille.

Les communications avec les plongeurs, surtout sous
l’eau, sont techniquement difficiles, étant donné qu’il faut
travailler dans deux bandes de fréquence différentes. Il
existe une solution, mais elle ne peut pas encore être
utilisée sur le Seaking. On continue à chercher une so-
lution en collaboration avec l’entreprise qui fabrique le
système de base. Ce système améliorera également la
communication entre les plongeurs.
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—  Oostende

Het oud militair hospitaal van Oostende werd gedes-
affecteerd en overgedragen aan het Aankoopcomité van
het ministerie van Financiën op 20 november 1996 ten-
einde verkocht te worden.

Het Vlaams Gewest heeft tot nu toe nog geen nieuwe
affectatie op het gewestplan aan dit domein gegeven wat
de verkoop natuurlijk belemmert.

Het strategisch plan van 12 mei voorziet een forfaitair
bedrag van 1 miljard Belgische frank voor humanitaire
operaties. De regering heeft de omvang van de operaties
enkel willen omschrijven door een maatstaf op het vlak
van de getalsterkte in te schrijven in de beleidsnota van
12 mei, waar op blz. 62 het volgende is opgenomen :
« De regering beoogt tevens, in overleg met de geallieer-
den, haar objectief om onze aanwezigheid buiten de gren-
zen in de huidige voorwaarden tot minder dan 1 000 een-
heden terug te brengen, te bereiken. Deze politiek is niet
alleen opgelegd om dwingende budgettaire redenen maar
ook om de prestaties van onze militairen te kunnen ver-
zekeren met een maximum aan veiligheid voor henzelf
en voor de geallieerden. ». In het begin van elk jaar wor-
den alle lopende en geplande operaties in detail bekeken
op het niveau van de Ministerraad. Uiteraard komt hier
ook het budgettaire aspect aan bod. Nieuwe operaties,
incluis hun budgettaire impact, maken telkens het voor-
werp uit van een dossier voor de Ministerraad. Het bud-
gettaire aspect van de humanitaire operaties wordt met
andere woorden streng opgevolgd, zonder dat er a priori
globale budgettaire beperkingen worden opgelegd.

Er zijn effectief operaties waarvoor andere ministe-
ries en internationale organismen een bijdrage leveren.
Sinds de operaties in de Balkan niet langer door de UNO
maar door de NAVO worden geleid, is hun relatief be-
lang sterk gedaald. Volgens de laatste schatting voor
het jaar 2000 zouden de kosten voor Landsverdediging
2,5 miljard Belgische frank bedragen terwijl een som van
128 miljoen Belgische frank zou worden bijgedragen door
Buitenlandse Zaken, Ontwikkelingssamenwerking, Jus-
titie en het Groothertogdom Luxemburg. De UNO ten
slotte financiert rechtstreeks een aantal kleinere opera-
ties.

Binnen de divisie operaties van de generale staf wor-
den deze bijdragen opgevolgd door de sectie begroting.

—  De voorstellen van België met betrekking tot haar
bijdrage aan het Europees veiligheids- en defensiebeleid

Voor wat de landstrijdkrachten betreft, meldt de mi-
nister dat deze, in geval van een ernstige crisis die als

—  L’hôpital militaire d’Ostende

Cet hôpital a été désaffecté et cédé au Comité d’ac-
quisition du ministère des Finances le 20 novembre 1996
afin d’être vendu.

La Région flamande n’a pas encore donné de nou-
velle affectation à ce domaine dans le plan de secteur,
ce qui empêche évidemment de le vendre.

Le plan stratégique du 12 mai prévoit un montant for-
faitaire de 1 milliard de francs belges pour les opéra-
tions humanitaires. Le gouvernement a voulu unique-
ment circonscrire l’ampleur des opérations en inscrivant
une norme sur le plan de l’effectif dans la note de politi-
que générale (en matière de défense) du 12 mai, où
l’on peut lire ce qui suit p. 60 : « Le gouvernement pour-
suit également son objectif, en concertation avec les
alliés, de réduire à moins de 1 000 unités notre présence
à l’extérieur, dans les conditions actuelles. Cette politi-
que est dictée non seulement par des impératifs budgé-
taires mais aussi par l’objectif d’assurer des prestations
de nos militaires avec un maximum de sécurité pour
eux-mêmes et nos alliés. ». Au début de chaque année,
toutes les opérations tant en cours que programmées
seront examinées au détail au niveau du conseil des
ministres. L’aspect budgétaire sera bien entendu abordé
également. Les nouvelles opérations, y compris leur
incidence budgétaire, feront chaque fois l’objet de l’éta-
blissement d’un dossier destiné au conseil des minis-
tres. L’aspect budgétaire des opérations humanitaires
sera en d’autres termes suivi avec rigueur, sans que
des limitations budgétaires globales ne soient imposées
a priori.

Il existe effectivement des opérations pour lesquel-
les d’autres ministères et d’autres organismes interna-
tionaux fournissent une contribution. L’importance de
celles-ci a toutefois fortement diminué depuis les der-
nières opérations dans les Balkans, qui n’ont plus été
conduites par l’ONU, mais par l’OTAN. Selon la der-
nière estimation pour l’an 2000, leur coût pour la dé-
fense nationale s’élèverait à 2,5 milliards de francs bel-
ges, tandis que la contribution des Affaires étrangères,
de la Coopération au développement, de la justice et du
Grand-Duché de Luxembourg atteindrait 128 millions
de francs. Enfin, l’ONU finance directement un certain
nombre d’opérations de moindre importance.

Ces contributions sont suivies par la section budgé-
taire au sein de la division opérations de l’état-major
général.

—  Les propositions de la Belgique concernant sa
contribution à la politique européenne de sécurité et de
défense

Pour ce qui est de la force terrestre, le ministre indi-
que qu’en cas de crise grave devant être considérée
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een Peace Enforcement operatie moet worden be-
schouwd, in principe zullen worden ingezet onder de
vorm van één nationale brigade. Dit om de vereiste co-
herentie en aldus op optimale wijze de veiligheid van de
manschappen te vrijwaren in een dergelijke context. De
inzettermijn van een dergelijke brigade wordt beperkt tot
6 maanden.

Voor andere scenario’s zoals humanitaire opdrach-
ten zouden bepaalde eenheden van deze brigade in
aanmerking kunnen komen voor integratie in multinatio-
nale formaties. Ter herinnering deelt de minister mee dat
in de huidige context de inzet van de strijdkrachten door
een regeringsbeslissing, beperkt wordt tot een 1 000-tal
manschappen.

Voor de luchtmachtmiddelen gaat het over één smal-
deel F-16 met 12 toestellen en over elf C130 en twee
Airbus transportvliegtuigen. Voor deze laatste toestel-
len dient rekening gehouden met de technische beschik-
baarheid en eventueel met andere opdrachten.

Voor wat de marine betreft gaat het over twee
fregatten, zes mijnenbestrijdingsvaartuigen alsook één
commando- en steunschip, waarvoor de duur van inzet
telkenmale beperkt wordt tot 4 maanden, eventueel op-
lopend tot 6 maanden voor de fregatten wanneer dit
noodzakelijk blijkt. Deze vaartuigen zouden in principe
niet simultaan worden ingezet.

Ten slotte merkt de minister op dat, behoudens uit-
zonderlijke omstandigheden, al de hiervoor geciteerde
middelen niet gelijktijdig ter beschikking zouden worden
gesteld en dat er in ieder geval een beslissing van de
regering vereist is.

—  Toekomstperspectief van de mijnenbestrijdings-
school EGUERMIN te Oostende

De mijnenbestrijdingsschool EGUERMIN te Oostende
blijft in zijn huidige vorm behouden. Er wordt verder ge-
werkt aan een uitbreiding tot « Center of excellence ».
Dit betekent dat ernaar wordt gestreefd om de expertise
op het vlak van de mijnenbestrijding te verfijnen en uit te
dragen in internationaal en NAVO-verband. In dit ver-
band worden de mijnenjachtsimulator en de « wargame »
(tactische toepassing van de mijnenbestrijding) verder
opgewaardeerd.

Naast de geïntegreerde samenwerking met Neder-
land, wordt één instructeursfunctie op permanente ba-
sis ingevuld door een officier van de US Navy. Nauwere
samenwerking met de Duitse marine wordt eveneens
overwogen via uitwisseling van instructeurs.

Niet enkel Belgische en Nederlandse militairen wor-
den opgeleid te Oostende. Jaarlijks nemen gemiddeld
een twintigtal landen deel aan tal van internationale cur-
sussen en trainingssessies die te EGUERMIN plaats-
vinden. Dit vormt een opwaartse trend.

comme une Peace Enforcement operation, elles seront
en principe engagées sous la forme d’une seule brigade
nationale, ce afin de garantir la cohérence requise et de
préserver ainsi de manière optimale la sécurité des hom-
mes dans un tel contexte. La durée d’engagement d’une
telle brigade est limitée à six mois.

Pour d’autres scénarios, tels que des missions hu-
manitaires, certaines unités de cette brigade pourraient
être intégrées à des formations multinationales. Le mi-
nistre rappelle que dans le contexte actuel, l’engage-
ment des forces armées dans le cadre d’une décision
gouvernementale est limité à 1 000 hommes.

Pour ce qui est de la force aérienne, il s’agit d’une
escadrille de F16 comprenant 12 appareils et de 11 C130
et 2 avions de transport Airbus. En ce qui concerne ces
derniers appareils, il faut tenir compte de leur disponibi-
lité technique et, éventuellement, d’autres missions.

En ce qui concerne la marine, il s’agit de 2 frégates,
de 6 dragueurs et chasseurs de mines ainsi que d’un
navire de commandement et d’appui, pour lesquels la
durée d’engagement est chaque fois limitée à quatre
mois, mais peut éventuellement atteindre six mois en ce
qui concerne les frégates si la situation l’exige. En prin-
cipe, ces bâtiments ne pourraient pas être engagés si-
multanément.

Le ministre fait enfin observer que, sauf circonstan-
ces exceptionnelles, tous les moyens énumérés ci-des-
sus ne seraient pas mis à disposition simultanément et
que leur engagement suppose en tout cas une décision
du gouvernement.

—  Perspectives d’avenir de l’école de guerre des
mines EGUERMIN à Ostende

L’école de guerre des mines EGUERMIN à Ostende
subsistera sous sa forme actuelle. On continuera
d’œuvrer à une extension en « Center of excellence ».
Cela signifie que l’on s’efforcera d’affiner et de répandre
l’expertise sur le plan de la lutte contre les mines dans le
cadre international et dans celui de l’OTAN. À cet égard,
le simulateur de lutte contre les mines et le « Wargame »
(application tactique de la détection de mines) seront
encore valorisés.

Outre la coopération intégrée avec les Pays-Bas, une
fonction d’instructeur sera assurée sur une base per-
manente par un officier de l’US Navy. Une coopération
plus étroite avec la marine allemande est également
envisagée sous la forme d’un échange d’instructeurs.

Il n’y a pas que des militaires belges et néerlandais
qui sont formés à Ostende. Chaque année, une ving-
taine de pays en moyenne participent à de nombreux
cours et sessions de formation internationaux, qui se
déroulent à EGUERMIN. La tendance en ce domaine
est à la hausse.
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Er zijn geen plannen om het garnizoen Oostende te
verlaten onder andere omwille van de financiële inspan-
ning die in het verleden reeds werd geleverd.

Na de bezoeken aan de ontmantelingsinstallaties in
Duitsland en in de Verenigde Staten van Amerika is het
departement van Landsverdediging begonnen met het
zoeken naar eventuele internationale samenwerking voor
de vernietiging van oorlogsmunitie. In dit verband heeft
de minister contact genomen met zijn collega’s van de
buurlanden en met de heer Philippe Busquin, commis-
saris bij de Europese Unie. Deze onderhandelingen zijn
nog in een beginfase. Zodra er concrete resultaten zijn
zal de minister die meedelen.

—  Benin

De samenwerking met Benin is voor België een posi-
tieve ervaring omwille van de volgende redenen :

a)  Benin is een democratisch land, waar de strijd-
krachten onder parlementaire controle staan. Voor onze
strijdkrachten is het niet moeilijk om tot een goede ver-
standhouding te komen met Benin, aangezien beide par-
tijen het concept « de krijgsmacht is er om de Natie te
dienen » delen. Het raamakkoord met Benin voorziet in
een samenwerking in de volgende domeinen :

*  de vorming van personeel voor vredeshandhavings-
operaties en humanitaire bijstand;

*  bestrijden van (natuur)rampen;
*  vorming van militaire kaders;
*  infrastructuurwerken uitvoeren en verschaffen van

uitrusting;
*  opdrachten van algemeen nut voor de genietroepen;

*  militaire geneeskunde en alle andere domeinen die
de twee partijen gemeenschappelijk bepalen.

b)  De inspanningen van België concentreren zich op
het vlak van infrastructuur voor scholen en medische
centra, medische opleidingen, taalcursussen, training
voor vredesondersteunende operaties, cursussen Ko-
ninklijke Militaire School en Koninklijk Hoger Instituut voor
Defensie, schenking van overtollig materiaal (bijvoor-
beeld vrachtwagens, informaticamateriaal, lesmateriaal,
sportmateriaal).

c)  In het kader van de opdrachten van de krijgsmacht
dient België paraat te blijven voor repatriëring van land-
genoten. Door oefeningen te plannen in Benin kan men
de noodzakelijke Afrika-ervaring opdoen. Daarnaast zijn
de stages in Benin een bijzondere gelegenheid om ken-
nis te maken met een andere cultuur, waardoor het per-
soneel een beter inzicht krijgt in de Afrikaanse waarden,

Il n’existe aucun plan en vue de quitter la garnison
d’Ostende, notamment en raison de l’effort financier qui
a déjà été fourni dans le passé.

Après les visites aux installations à démanteler en
Allemagne et aux États-Unis d’Amérique, le département
de la défense nationale a commencé à se mettre en
quête d’une éventuelle collaboration internationale pour
la destruction des munitions de guerre. À cet égard, le
ministre a pris contact avec ses collègues des pays
voisins et avec M. Philippe Busquin, commissaire
européen à l’Union européenne. Ces pourparlers en sont
encore dans une phase initiale. Dès que des résultats
concrets auront été obtenus, le ministre les
communiquera.

—  Bénin

La coopération avec le Bénin est, pour la Belgique,
une expérience positive, et ce, pour les raisons suivan-
tes :

a)  Le Bénin est un pays démocratique où les forces
armées sont sous contrôle parlementaire. Pour nos for-
ces armées, il n’est pas difficile de parvenir à une bonne
entente avec le Bénin, étant donné que les deux parties
partagent la conception qui veut que la vocation des for-
ces armées soit de servir la Nation. L’accord-cadre con-
clu avec le Bénin prévoit une coopération dans les do-
maines suivants :

*  formation du personnel aux opérations de maintien
de la paix et d’aide humanitaire;

*  lutte contre les catastrophes naturelle;
*  formation de cadres militaires;
*  exécution de travaux d’infrastructure et fourniture

d’équipements;
*  missions d’intérêt général pour les troupes du gé-

nie;
*  médecine militaire et tous les autres domaines que

les deux parties déterminent de commun accord.
b)  Les efforts de la Belgique se focalisent surtout  sur

les infrastructures destinées aux écoles et aux centres
médicaux, les formations médicales, les cours de lan-
gue, l’entraînement en vue  d’opérations de maintien de
la paix, les cours de l’École royale militaire et de l’Institut
royal supérieur de Défense, le don de matériel excé-
dentaire (par exemple, des camions, du matériel infor-
matique, du matériel pédagogique, du matériel pour la
pratique du sport).

c)  Dans le cadre des missions des forces armées, la
Belgique doit toujours être prête à rapatrier des compa-
triotes. En prévoyant des exercices au Bénin, l’armée
peut acquérir l’expérience africaine qui lui est indispen-
sable. En outre, les stages au Bénin constituent une
occasion de premier ordre de faire la connaissance d’une
autre culture. Cela permet au personnel de mieux com-
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waarbij eventuele discriminerende gevoelens plaats kun-
nen maken voor wederzijds respect.

De budgettaire impact van het geplande activiteiten-
programma 2001 voor Landsverdediging wordt geraamd
op ongeveer 130 miljoen Belgische frank, waarvan een
deel ten laste komt van het trainingsbudget. De kosten
kunnen worden verdeeld in drie hoofdcategorieën :

*  het transport van materiaal;
*  infrastructuurwerken (medisch centrum te Parakou,

lyceum te Natitingu, ontmijning schietstand te Cotonou);

*  opleidingen van Beninse militairen in België.

—  Maatregelen ten voordele van het personeel

In het kader van de maatregelen ten voordele van het
personeel wordt een aantal suggesties gedaan om on-
der meer extra-legale voordelen toe te kennen met on-
middellijke ingang. De minister wijst erop dat het hier
om een vrij complexe materie gaat. Op een dergelijke
schaal (aan meerdere tienduizenden personeelsleden)
een voordeel in natura toekennen zou een concurrentie-
vervalsend effect kunnen hebben dat niet zomaar door
de partners van de privé-sector zal worden aanvaard.

Bovendien zijn dergelijke maatregelen budgettair niet
neutraal gezien de firma’s die een dergelijk voordeel zou-
den willen toekennen, dit duidelijk in hun prijsoffertes
zouden doorrekenen. De overheidsopdrachtenregle-
mentering laat thans overigens helemaal niet toe derge-
lijke criteria op te nemen in de aankoopdossiers/bestek-
ken.

Ten slotte wijst de minister erop dat bij het geven van
dergelijke voordelen eerst een reglementair kader moet
worden geschapen, waarbij een duidelijke kwalificatie
wordt gegeven aan dit voordeel al was het maar bijvoor-
beeld ten opzichte van het ministerie van Financiën (van-
uit fiscaal oogpunt).

—  Premies voor specialisten

Voor wat de informaticapremie betreft, werd, gezien
het niet bestaan van een informaticabrevet, een onder-
scheid gemaakt tussen het militair personeel belast met
informaticataken die betrekking hebben op de concep-
tie en/of de coördinatie en/of de analyse en/of de
programmatie en/of de productie van informatica-
toepassingen, die hun functies voltijds uitoefenen en die
gemiddeld 80 % van hun werktijd aan informaticataken
besteden en die een ambt van informaticus uitoefenen
(functies die op de organieke tabellen voorzien zijn) en
deze die geen ambt van informaticus uitoefenen. Voor
deze laatsten is een motivering vereist.

De lijst met het begunstigd personeel dient te worden
goedgekeurd door de Inspectie van Financiën.

prendre les valeurs africaines, de sorte que d’éventuels
sentiments discriminatoires peuvent faire place à un res-
pect mutuel.

L’incidence budgétaire du programme d’activités prévu
pour 2001 pour la Défense nationale est évaluée à envi-
ron 130 millions de francs belges, dont une partie est à
charge du budget prévu pour l’entraînement. Les coûts
peuvent se répartir en trois catégories :

*  le transport de matériel;
*  les travaux d’infrastructure (centre médical de Pa-

rakou, lycée de Natitingu, déminage stand de tir de Co-
tonou);

*  formations de militaires béninois en Belgique.

—  Mesures en faveur du personnel

Dans le cadre des mesures en faveur du personnel,
on a formulé un certain nombre de suggestions visant,
entre autres, à accorder des avantages extralégaux avec
effet immédiat. Le ministre fait observer qu’il s’agit, en
l’occurrence, d’une matière assez complexe. Accorder
un avantage en nature à une telle échelle (à plusieurs
dizaines de milliers de membres du personnel) pourrait
provoquer une distorsion de concurrence que les parte-
naires du secteur privé n’accepteraient pas sans sour-
ciller.

De telles mesures ne sont en outre pas neutres sur le
plan budgétaire, étant donné que les entreprises qui
voudraient accorder un tel avantage, devraient l’inclure
dans leur offre de prix. La réglementation actuelle rela-
tive aux marchés publics ne permet du reste absolu-
ment pas de reprendre de tels critères dans les dos-
siers d’achat (cahiers des charges).

Enfin, le ministre fait observer que, pour accorder de
tels avantages, il faut créer un cadre réglementaire qui
donne une qualification précise à cet avantage, ne fût-
ce qu’à l’intention du ministère des Finances (d’un point
de vue fiscal).

—  Primes pour spécialistes

En ce qui concerne la prime informatique, il a été éta-
bli, compte tenu de la non-existence d’un brevet d’infor-
matique, une distinction entre le personnel militaire
chargé de tâches informatiques concernant la concep-
tion et/ou la coordination et/ou l’analyse et/ou la program-
mation et/ou la production d’applications informatiques,
qui exercent leur fonction à plein temps et qui consa-
crent en moyenne 80 % de leur temps de travail aux
tâches informatiques et qui exercent une fonction d’in-
formaticien (fonctions prévues aux tableaux organiques)
et ceux qui n’exercent pas une fonction d’informaticien.
Il faut prévoir une justification pour ces derniers.

La liste du personnel qui bénéficiera de cette prime
doit être approuvée par l’Inspection des Finances.
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Een reglement (IF 190), dat werd opgesteld in samen-
spraak met de syndicale organisaties, legt de procedure
vast evenals het eventuele beroep.

Voor de eerste premie, die betrekking heeft op het
budgettair jaar 2000, werden bijgevolg twee lijsten op-
gesteld. De premies verbonden aan de eerste werden
reeds betaald, de tweede lijst bevindt zich bij de Inspec-
tie van Financiën.

—  Aanpassing statuut jonge vrijwilligers

De verjongingsenveloppe van 1,4 miljard Belgische
frank moet eveneens worden onderhandeld. Hierbij wordt
gedacht aan een reeks maatregelen die de werving van
jonge vrijwilligers zal bevorderen door de herziening van
de wervingsprocedures zelf en de verbetering van de
aantrekkelijkheid van het statuut korte termijn. Deze
maatregelen worden nu uitgewerkt en zullen met de
syndicale organisaties worden onderhandeld in de na-
bije toekomst.

—  Risico’s tijdens operaties

De ondernomen acties om de risico’s tijdens de ope-
raties tot het minimum te beperken zijn de volgende. In
het kader van de herstructurering van de medische dienst
zijn de nodige kwalitatieve en kwantitatieve aanpassin-
gen op het vlak van het personeel voorzien. Dit betreft
zowel de preventieve als de curatieve luiken en dit op
het niveau van de eerste lijn geneeskunde, van de ge-
specialiseerde geneeskunde en de psychosociale be-
geleiding. De nodige aanpassingen zijn voorzien om op
het gebied veiligheid en hygiëne, de beschikbaarheid
van aangepaste middelen (arbeidsgeneesheren, veeart-
sen, apothekers enz.) te waarborgen.

De middelen worden voorzien om ook, op weten-
schappelijk vlak, de nodige expertise en kennis te be-
waren. De nodige materialen zullen worden voorzien.
De bezorgdheid van de minister betreft niet uitsluitend
de fase van de operatie, maar ook de fasen voor en na
de operatie. Zo wordt er regelmatig een onderzoeksteam
op het terrein gestuurd sinds zijn aantreden. Telkens dat
het nodig wordt geacht, worden de aangepaste analy-
ses uitgevoerd. Verdere projecten zoals het samenstel-
len van een serotheek en een Instituut voor veteranen
zijn ter studie.

—  Pantservoertuigen op wielen

Het is inderdaad zo dat het concept « pantservoer-
tuigen op wielen » een nieuwe aanpak betekent om te
antwoorden aan de behoeften voor meer mobiliteit. Dit
moet dan ook grondig worden bestudeerd zowel door
de staf als door de industrie. Deze studies zijn aan de
gang.

Un règlement (IF 190) qui a été élaboré en accord
avec les organisations syndicales, fixe la procédure ainsi
que le recours éventuel.

Pour la première prime qui concerne l’année budgé-
taire 2000, deux listes ont donc été établies. Les primes
liées à la première ont déjà été versées, la seconde est
à l’Inspection des Finances.

—  Adaptation du statut des jeunes volontaires

L’enveloppe de rajeunissement de 1,4 milliard de
francs belges doit également être négociée. On songe à
une série de mesures de promotion du recrutement de
jeunes volontaires par le biais d’une révision des procé-
dures de recrutement mêmes et de l’amélioration de
l’attractivité du statut court terme. Ces mesures sont en
cours d’élaboration et feront prochainement l’objet de
négociations avec les organisations syndicales.

—  Risques pendant les opérations

Les actions entreprises en vue de limiter au minimum
les risques pendant les opérations sont les suivantes.
Dans le cadre de la restructuration du service médical,
les adaptations qualitatives et quantitatives nécessaires
sont prévues en matière de personnel. Il s’agit des vo-
lets tant préventifs que curatifs, et ce, au niveau de la
médecine de première ligne, de la médecine spéciali-
sée et de l’accompagnement psychosocial. Les adapta-
tions nécessaires sont prévues dans le domaine de la
sécurité et de l’hygiène afin de garantir la disponibilité
des moyens adaptés (médecins du travail, vétérinaires,
pharmaciens, etc.).

Les moyens sont prévus afin de conserver également
l’expertise et le savoir nécessaires dans le domaine
scientifique. Les matériaux nécessaires seront prévus.
La préoccupation du ministre ne se limite pas à la seule
phase des opérations, mais concerne également les
phases en amont et en aval des opérations. C’est ainsi
que, depuis son entrée en service, une équipe d’ana-
lyse est régulièrement envoyée sur le terrain. Chaque
fois que c’est jugé nécessaire, les analyses appropriées
sont effectuées. D’autres projets, tels que la composi-
tion d’une sérothèque et un Institut pour les vétérans,
sont à l’étude.

—  Véhicules blindés sur roues

Il est exact que le concept des « véhicules blindés
sur roues » est une nouvelle manière de répondre aux
besoins de mobilité accrus. Il doit par conséquent faire
l’objet d’études approfondies tant de la part de l’état-
major que de l’industrie. Ces études sont en cours.
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—  Seaking helikopters

De vervanging van de Seaking helikopters is expliciet
voorzien in het strategisch plan van 12 mei 2000. Het
Objectief voor Investeringen in Defensie en Veiligheid
2000-2015 (OIDV) voorziet de aanschaf van Combat
Search and Rescue Helicopters (CSAR) in het jaar 2007.

—  Aankoop van een strategisch transportschip

Beroep doen op de privé-sector stelt een groot aantal
beperkingen die niet aanvaardbaar zijn voor de inzet in
crisisoperaties, zoals het niet-beschikbaar zijn in crisis-
zones, het gebrek aan flexibiliteit van inzet (duur van de
offerte is beperkt tot 48 uur, annuleringen, verandering
van havens of periodes). Daarnaast beantwoorden
koopvaardijschepen niet aan de extra eisen die aan een
strategisch transportschip worden gesteld (helikopter-
dek, medische faciliteiten, autonome laad- en los-
capaciteiten).

Ten slotte zijn de kosten verbonden aan het huren
van burger RO-RO schepen (± 180 miljoen Belgische
frank/jaar) gelijk aan de exploitatiekosten in eigen be-
heer van een strategisch transportschip.

Daarom blijft de regering bij haar beslissing de krijgs-
macht te voorzien van een strategische maritieme trans-
portcapaciteit.

—  Fusie van scholen voor onderofficieren

Een fusie van alle scholen voor onderofficieren past
volledig in een concept van eenheidsstructuur en kan
enkel schaalvoordelen opleveren alsmede voordelen wat
betreft de synergieën en het vermijden van dubbel ge-
bruik. Alhoewel de definitieve standplaats van de school
te Zedelgem nog niet werd beslist, wenst de minister
toch te onderstrepen dat het voordeel van een school in
de nabijheid van de woonplaats steeds zal blijven be-
staan, doch slechts voor een beperkte deel van de be-
volking en misschien niet meer in West-Vlaanderen doch
wel in een andere streek. De keuze van de standplaats
zou het mogelijk moeten maken dat dit voordeel, binnen
de perken van de mogelijkheden wordt gemaximaliseerd.
Het is economisch totaal onverantwoord om de organi-
satie van de scholen voor onderofficieren verder geregio-
naliseerd te houden.

—  Houthulst-Zutendaal  —  sluitingen eenheden

1.  Rekening houdend met de opgelegde budgettaire
beperkingen waaraan het departement onderworpen is
en de voorziene vermindering van de effectieven, is het
waarschijnlijk dat de studies die binnen verschillende
werkgroepen van de generale staf worden uitgevoerd,

—  Hélicoptères Seaking

Le remplacement des hélicoptères Seaking est expli-
citement prévu par le plan stratégique du 12 mai 2000.
L’Objectif du Plan d’Investissements pour la Défense et
la Sécurité 2000-2015 (OIDS) prévoit l’acquisition de
Combat Search and Rescue Helicopters (CSAR) en
2007.

—  Achat d’un navire de transport stratégique

Le recours au secteur privé implique un grand nom-
bre de restrictions qui sont incompatibles avec une in-
tervention en cas de crise. Citons à titre d’exemples la
non-disponibilité dans les zones de crise, l’absence de
flexibilité (durée de l’offre limitée à 48 heures, annula-
tions, modification des escales ou des périodes). Paral-
lèlement, les navires de la marine marchande ne satis-
font pas aux exigences spécifiques qui sont posées à
un navire de transport stratégique (pont pour hélicop-
tère, infrastructure médicale, capacité de chargement
et de déchargement autonome).

Enfin, les coûts de location de rouliers civils (plus ou
moins 180 millions de francs belges par an) équivalent
aux frais d’exploitation d’un navire de transport stratégi-
que géré en compte propre.

C’est pourquoi le gouvernement maintient sa décision
de doter les forces armées d’une capacité de transport
maritime stratégique.

—  Fusion d’écoles de sous-officiers

Une fusion de l’ensemble des écoles de sous-officiers
s’inscrit pleinement dans le cadre du concept de struc-
ture unique et ne peut que générer des économies
d’échelle ainsi que des avantages en ce qui concerne
les synergies et l’évitement des doubles emplois. Bien
que l’emplacement définitif de l’école de Zedelgem n’ait
pas encore été fixé, le ministre souhaite souligner que
l’avantage d’une école se trouvant à proximité du domi-
cile subsistera toujours, mais seulement pour une partie
limitée de la population et, peut-être, plus en Flandre
occidentale, mais dans une autre région. Le choix d’un
emplacement devrait permettre de maximiser cet avan-
tage dans les limites des possibilités. Il est totalement
injustifiable, sur le plan économique, de continuer à
maintenir au niveau régional l’organisation des écoles
de sous-officiers.

—  Houthulst-Zutendaal  —  fermetures unités

1.  Compte tenu des restrictions budgétaires impo-
sées, auxquelles le département est soumis, et de la
réduction des effectifs qui est prévue, il est probable que
les études qui sont effectuées au sein des différents grou-
pes de travail de l’état-major général tendront à recom-
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zullen leiden tot het aanbevelen van de bijkomende slui-
ting van bepaalde militaire kwartieren of tot een herver-
deling binnen bestaande kwartieren.

2.  Tot op heden hebben deze stafactiviteiten echter
nog niet geleid tot het stadium waarin concrete aanbe-
velingen in dit domein aan de stafchefs of aan de minis-
ter kunnen worden voorgelegd.

3.  Zolang de nieuwe structuur van de krijgsmacht en
de toekomstige inplanting van de eenheden waaruit zij
is samengesteld niet zijn vastgelegd, ligt het niet in de
bedoeling van de minister om de min of meer verzon-
nen informatie die zal worden verspreid door middel van
niet gemachtigde bronnen, te ontkennen of te bevesti-
gen.

Het is inderdaad noodzakelijk dat de studies omtrent
de herstructurering van de krijgsmacht kunnen worden
voortgezet met de nodige sereniteit en dit in het belang
van eenieder.

4.  De minister zal erop toezien dat de meest even-
wichtig mogelijke inplanting van de strijdkrachten op het
nationaal grondgebied wordt verzekerd, rekening hou-
dend met de oriëntaties opgenomen in het strategisch
plan dat werd goedgekeurd door de regering in de maand
mei en met de geboden mogelijkheden van de bestaande
infrastructuur.

—  Het PIDV-2000-2005

Het Plan voor Investeringen in Defensie en Veiligheid
2000-2005 werd zopas door de regering goedgekeurd.
De minister zal het spoedig toelichten in de bevoegde
commissie.

De rationalisatie van de transportvloot is opgenomen
in het Objectief voor Investeringen in Defensie en Veilig-
heid (OIDV) 2000-2015. Als zodanig werd het pro-
gramma afgewogen tegen de andere prioritaire investe-
ringen voor defensie en heeft het zijn plaats verworven
in dit uitgebalanceerd plan.

—  Herstructurering

Voor de uitwerking van het aspect eenheidsstructuur
van het beleidsplan werden 11 functionele werkgroepen
opgericht. De domeinen die behandeld worden zijn :
« Operaties en Training »; « Human resources »; « Bud-
get en financieringsmethoden »; « Vorming »;
« Eenheidsstructuur »; « Communicatie en imago »;
« Strategische reflectie / internationale relaties »; « In-
lichtingen en veiligheid »; « Interventies en juridische
steun »; « Coördinatie en evaluatie »; « Material
resources ».

Elke groep wordt geleid door twee co-voorzitters,
waarvan één afkomstig van het kabinet en één vanuit
de krijgsmacht. Verder is het voorzien dat alle compo-
nenten, ook de burgers bij Landsverdediging, in de werk-
groepen vertegenwoordigd zijn.

mander la fermeture supplémentaire de certains quar-
tiers militaires ou une redistribution au sein de quartiers
existants.

2.  Jusqu’à présent, ces activités d’état-major n’ont
toutefois pas encore permis d’en arriver au stade où des
recommandations concrètes dans ce domaine peuvent
être soumises aux chefs d’état-major ou au ministre.

3.  Tant que la nouvelle structure des forces armées
et l’implantation future des unités dont elles sont com-
posées n’auront pas été fixées, le ministre n’a pas l’in-
tention de démentir ou de confirmer les informations plus
ou moins fantaisistes qui seront diffusées par l’intermé-
diaire de sources non autorisées.

Il est en effet nécessaire que les études concernant
la restructuration des forces armées puissent être pour-
suivies avec la sérénité nécessaire et ce, dans l’intérêt
de chacun.

4.  Le ministre veillera à assurer l’implantation la plus
équilibrée possible des forces armées sur le territoire
national, compte tenu des orientations figurant dans le
plan stratégique qui a été approuvé par le gouverne-
ment au mois de mai et des possibilités qu’offre l’infras-
tructure existante.

—  Le PIDS 2000-2005

Le Plan d’Investissements pour la Défense et la Sé-
curité 2000-2005 vient d’être approuvé par le gouverne-
ment. Le ministre le commentera sous peu au sein de la
commission compétente.

La rationalisation de la flotte de transport fait partie
de l’Objectif d’Investissements pour la Défense et la
Sécurité (OIDS) 2000-2005. Le programme a, en tant
que tel, été mis en balance avec d’autres investisse-
ments prioritaires en matière de défense et a trouvé sa
place dans ce plan équilibré.

—  Restructuration

Onze groupes de travail fonctionnels ont été créés
pour mettre au point l’aspect « structure unique » du plan
stratégique. Les domaines traités sont les suivants :
« Opérations et entraînement », « Ressources humai-
nes », « Budget et techniques de financement », « For-
mation », « Structure unique », « Communication et
image », « Réflexion stratégique/relations internationa-
les », « Renseignements et sécurité », « Interventions
et appui juridique », « Coordination et évaluation »,
« Ressources matérielles ».

Chaque groupe est dirigé par deux coprésidents, dont
l’un provient du cabinet et l’autre des forces armées. Il
est en outre prévu que toutes les composantes, y com-
pris les civils au service de la Défense nationale, se-
raient représentés dans les groupes de travail.
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—  Maatregelen ten voordele van het personeel

De barema’s van het personeel van Landsverdedi-
ging zijn inderdaad lager dan die van het departement
Openbaar Ambt of die van de nieuwe eenheidspolitie.
Berekeningen tonen aan dat inspanningen nodig zijn van
2 tot 8 miljard Belgische frank op die barema’s op ni-
veau te brengen.

—  Dialoog met vakbondsorganisaties

De standpunten van de vakbondsorganisaties resul-
teerden in het begin van de legislatuur in een zogenaamd
witboek. Diverse dossiers werden reeds opgestart.

—  De Belgische deelname in de Balkan

De huidige deelname is beperkt tot een 1 000-tal man-
schappen.

—  De Algemene Dienst Aankopen van de krijgsmacht

Voorstellen tot hervorming zijn reeds geformuleerd.
In de loop van de maand november 2000 zal een eerste
evaluatie volgen.

—  Maatregelen in functie van de eenheidsstructuur

De eerste zichtbare contouren van de nieuwe een-
heidsstructuur worden in de loop van de lente 2001 ver-
wacht.

—  Verkocht materiaal sinds 1993

Totaal verkoopcijfer roerend goed : 7,3 miljard
Belgische frank.

Verkoop onroerend goed : 1,6 miljard Belgische frank.

De minister signaleert dat een deel van de goederen
momenteel niet kunnen worden verkocht omdat ze wor-
den gebruikt voor de diensten die het leger levert inzake
vluchtelingenopvang.

—  Belgische vertegenwoordiging in Europese struc-
turen

Sinds april 2000 is een Belgische officier in functie in
de interimaire generale staf van de Europese Unie. Deze
overgangsstructuur bereidt de generale staf van EU voor.
In deze structuur zouden twee functies voor België wor-
den voorbehouden op een totaal van 22.

—  Mesures en faveur du personnel

Les échelles barémiques du personnel de la Défense
nationale sont en effet inférieures à celles du départe-
ment de la Fonction publique ou à celles de la nouvelle
police unique. Des calculs montrent qu’un effort de 2 à
8 milliards de francs belges sera nécessaire pour haus-
ser ces échelles au même niveau que les autres.

—  Dialogue avec les organisations syndicales

Au début de la législature, les points de vue des orga-
nisations syndicales ont été regroupés dans un livre
blanc. Plusieurs dossiers ont déjà été initiés.

—  La participation belge dans les Balkans

La participation actuelle est limitée à un millier d’hom-
mes.

—  Le Service général des Achats des forces armées

On a déjà formulé des propositions de réforme. Une
première évaluation suivra dans le courant du mois de
novembre 2000.

—  Mesures en fonction de la structure unique

Les premiers contours de cette nouvelle structure sont
attendues pour le printemps 2001.

—  Matériel vendu depuis 1993

Montant total des ventes de biens mobiliers : 7,3 mil-
liards de francs belges.

Vente de biens immobiliers : 1,6 milliards de francs
belges.

Le ministre signale qu’une partie des biens ne peut
pas être vendue actuellement, parce qu’elle est utilisée
pour les services prestés par l’armée en matière d’ac-
cueil des réfugiés.

—  Représentation belge au sein des structures euro-
péennes

Depuis avril 2000, un officier belge est en fonction à
l’état-major général intérimaire de l’Union européenne.
Cette structure transitoire prépare l’état-major général
de l’Union européenne. Deux fonctions, sur un total de
vingt-deux, seraient réservées à la Belgique au sein de
cette structure.
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—  Rekrutering van niet-Belgen in het leger

Er zijn reële moeilijkheden inzake rekrutering voor het
leger, de minister wenst deze problematiek pragmatisch
aan te pakken. Hij specifieert dat hij met het voorstel tot
rekrutering van Europeanen-niet-Belgen anticipeert op
de constructie van de toekomstige Europese Defensie.
Met betrekking tot het voorstel tot rekrutering van niet-
Belgen die ook niet-Europeaan zijn, stelt de minister dat
dit zal bijdragen tot integratie van vreemdelingen in de
samenleving.

—  De verdeelsleutel 60-40

De minister stelt dat de huidige verdeelsleutel 60-40,
rekening houdend met de budgettaire beperkingen, niet
langer houdbaar is.

Ter illustratie :
-  Landmacht : 15 098 Nederlandstaligen en

14 004 Franstaligen;
-  Luchtmacht : 6 908 Nederlandstaligen en

4 922 Franstaligen;
-  Marine : 1 975 Nederlandstaligen en 786 Franstali-

gen;
-  Medische dienst : 1 519 Nederlandstaligen en

93 Franstaligen.

—  De 15e Wing

Tot op heden werd er geen beslissing genomen in-
zake een eventuele verhuis van de 15e  Wing.

—  Projectielen met verarmd uranium

In navolging van de Belgische initiatieven om het ge-
bruik van anti-persoonsmijnen te verbieden zal de mi-
nister doen wat in zijn mogelijkheid ligt om het gebruik
van dergelijke projectielen te verhinderen.

—  Kinderopvang in het leger

Plannen inzake kinderopvang worden in het vooruit-
zicht gesteld.

—  Terugkeer van de Belgische manschappen uit
Duitsland

De terugkeer uit Duitsland is beslist, maar precieze
termijnen zijn nog niet voorzien. Deze termijnen, samen
met de plaatsen in België waarnaar de militairen kun-
nen terugkeren zullen worden bepaald in samenhang
met de nieuwe structuur van de landcomponent en in
overleg met de militairen en hun families in Duitsland.

—  Recrutement de non-Belges dans l’armée

Les problèmes de recrutement sont réels à l’armée et
le ministre souhaite les régler de façon pragmatique. Il
précise qu’en proposant de recruter des Européens non
Belges, il anticipe sur la construction de la future Dé-
fense européenne. En ce qui concerne la proposition
visant à recruter des non-Belges non Européens, le mi-
nistre indique que cette mesure contribuera à l’intégra-
tion des étrangers dans la société.

—  La clé de répartition 60-40

Le ministre fait observer que, compte tenu des con-
traintes budgétaires, la clé de répartition 60-40 n’est plus
tenable.

Quelques chiffres à titre d’illustration :
-  Force terrestre : 15 098 néerlandophones et

14 004 francophones;
-  Force aérienne : 6 908 néerlandophones et

4 922 francophones;
-  Marine : 1 975 néerlandophones et 786 francopho-

nes;
-  Service médical : 1 519 néerlandophones et

93 francophones.

—  Le 15e Wing

Aucune décision n’a encore été prise jusqu’à présent
en ce qui concerne le déménagement éventuel du
15e Wing.

—  Projectiles contenant de l’uranium appauvri

À l’instar des initiatives prises par la Belgique en vue
d’interdire l’utilisation de mines antipersonnel, le minis-
tre fera tout ce qui est en son pouvoir pour interdire l’uti-
lisation de tels projectiles.

—  Accueil des enfants à l’armée

Des projets en matière d’accueil des enfants sont pré-
vus.

—  Retour des forces belges d’Allemagne

Le retour d’Allemagne a été décidé, mais aucun délai
précis n’est encore prévu. Les délais ainsi que les lieux
de rapatriement des militaires seront déterminés en fonc-
tion de la nouvelle structure de la composante terrestre
et en concertation avec les militaires et leurs familles en
Allemagne.
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III.  —  ADVIES

De commissie brengt met 8 stemmen tegen 3 en 2 ont-
houdingen een gunstig advies uit over sectie 16  —
« Landsverdediging » van de algemene uitgaven-
begroting voor het begrotingsjaar 2001.

De rapporteur, De voozitter,

Peter VANHOUTTE Jean-Pol HENRY

III.  —  AVIS

La commission émet, par 8 voix contre 3 et 2 absten-
tions, un avis favorable concernant la section 16 — « Dé-
fense nationale » du budget général des dépenses pour
l’année budgétaire 2001.

Le rapporteur, Le président,

Peter VANHOUTTE Jean-Pol HENRY
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 DAMES EN HEREN,

Uw commissie heeft op 28 november 2000 de Sec-
tie 19 « ministerie van Ambtenarenzaken »  —  partim :
sector « Ambtenarenzaken » van de algemene uitgaven-
begroting voor het begrotingsjaar 2001 besproken.

I.  —  UITEENZETTING DOOR DE MINISTER VAN
AMBTERNARENZAKEN EN MODERNISERING VAN

DE OPENBARE BESTUREN

De heer Luc Van den Bossche, minister van
Ambtenarenzaken, herinnert eraan dat de Ministerraad
van 28 april 2000 de Copernicusnota met de krachtlij-
nen van de hervorming van de federale administratie
goedgekeurd heeft.

Vijf grote programma’s zullen de algemene filosofie
van de Copernicusnota omzetten naar de praktijk :

1.  Reorganisatie van het federale organogram.
2.  Invoering van het systeem van mandaten.
3.  Reorganisatie van de administratieve en budget-

taire controlecyclus.
4.  Modernisering van het personeelsbeleid
5.  Intern en extern communicatiebeleid betreffende

de moderniseringsprojecten.
In 2000 werden de conceptuele en reglementaire fun-

damenten gelegd voor een geïntegreerde aanpak van
de moderniseringsinitiatieven in 2001 : de hervorming
van de algemene principes van het statuut van de rijks-
ambtenaren wordt nu afgerond, evenals de hervorming
van het statuut van de rijksambtenaren van 2 oktober
1937, de hervorming van het rekruterings- en selectie-
proces van Selor, de aanwerving van human ressources
experts die de stuwende kracht van een nieuw
personeelsbeleid moeten worden, de invoering van een
vereenvoudigd evaluatiestelsel  —  in afwachting van de
nieuwe (beschrijvende) evaluatiecyclus.

Op diverse momenten zal intensief worden samen-
gewerkt met externe adviseurs vooral daar waar de in-
terne kennis en expertise nog onvoldoende uitgebouwd
is. Om het contact met de administratieve top te verge-
makkelijken en om de verschillende stappen van het uit-
gevoerde hervormingsproces te superviseren en te va-
lideren, zit de minister van Ambtenarenzaken wat de
moderniseringsinitiatieven betreft het College van secre-
tarissen-generaal voor, telkens met aanwezigheid van
de externe adviseurs.

In 2001 zullen de vijf grote programma’s hun roll-out
krijgen. Door de omvang van de goedgekeurde hervor-
ming zal het onmogelijk zijn om op alle terreinen  van bij
de aanvang onmiddellijk alle resultaten in hun totaliteit
te boeken. Doel is wel om een voldoende structureel

MESDAMES, MESSIEURS,

Votre commission a examiné la Section 19 « minis-
tère de la Fonction publique » — partim : secteur « Fonc-
tion publique » du budget général des dépenses pour
l’année budgétaire 2001 au cours de sa réunion du 28 no-
vembre 2000.

I. —  EXPOSÉ DU MINISTRE DE LA FONCTION
PUBLIQUE ET DE LA MODERNISATION DE

L’ADMINISTRATION

M. Luc Van den Bossche, ministre de la Fonction pu-
blique, rappelle que le Conseil des ministres du 28 avril
2000 a approuvé la note Copernic contenant les lignes
de force de la réforme de l’administration fédérale.

Cinq grands programmes traduiront la philosophie
générale de la note Copernic dans la pratique :

1. la réorganisation de l’organigramme fédéral;
2. l’instauration du système des mandats;
3. la réorganisation du cycle de contrôle administra-

tif et budgétaire;
4. la modernisation de la politique du personnel;
5. la politique de communication interne et

externeconcernant les projets de modernisation.
L’année 2000 a été consacrée à la définition des fon-

dements conceptuels et réglementaires pour la mise en
œuvre d’une approche intégrée des initiatives de mo-
dernisation en 2001 : la réforme des principes généraux
du statut des agents de l’État est en voie de finalisation
et avec elle la réforme du statut des agents de l’État du
2 octobre 1937, la réforme de la procédure de sélection
et de recrutement de Selor, le recrutement d’experts en
ressources humaines devant constituer la cheville
ouvrière d’une nouvelle politique du personnel, la mise
en place d’un régime simplifié pour l’évaluation, dans
l’attente du nouveau cycle d’évaluation (descriptive).

Une collaboration intensive est menée à divers mo-
ments avec des consultants extérieurs, surtout là où les
connaissances et l’expertise internes sont encore insuf-
fisamment développées. Pour faciliter les contacts avec
la hiérarchie supérieure administrative et pour supervi-
ser et valider les différentes étapes du processus de
réforme mis en œuvre, le ministre de la Fonction publi-
que préside le collège des secrétaires généraux en ce
qui concerne les initiatives de modernisation, toujours
en présence des conseillers externes.

Les cinq grands programmes seront déployés en
2001. L’ampleur de la réforme décidée ne permettra pas
d’aboutir complètement et dès le début sur tous les ter-
rains mais l’objectif est de créer une base structurelle
suffisante pour le projet de modernisation en vue de
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draagvlak te creëren voor de moderniseringsgedachte
om uiteindelijk zichtbare verbeteringen te kunnen tonen
naar de burger toe.

1.  Reorganisatie van het federale organogram

Het nieuwe federale organogram werd met 14 fede-
rale overheidsdiensten en 7 programmatische overheids-
diensten op de Ministerraad van 20 juli 2000 vastge-
legd.

In 2000 werden volgende werkzaamheden verricht :
—  de afbakening van de taken van de horizontale en

verticale overheidsdiensten, de wijze van interactie tus-
sen horizontale opdrachten en verticale opdrachten, het
vastleggen van de hiërarchie binnen elke nieuwe fede-
rale overheidsdienst, alsook de ontwikkeling en toepas-
sing van een systeem voor de weging van de manage-
mentfuncties;

—  de goedkeuring van een organiek koninklijk be-
sluit tot oprichting en samenstelling van de organen ge-
meenschappelijk aan elke federale overheidsdienst. De
bedoeling is de creatie van een wettelijke basis voor de
oprichting van de beleidsraad, het directiecomité en de
cel beleidsvoorbereiding binnen elke federale overheids-
dienst, alsook het mogelijk maken van een zekere soe-
pelheid in de oprichting van de structuren van de fede-
rale programmatische overheidsdiensten.

In 2001 zullen op basis van een prioritisering door de
Ministerraad de eerste ministeries worden omgevormd
tot federale overheidsdiensten. De managementfuncties
worden per nieuwe federale overheidsdienst opengesteld
en ingevuld met interne en externe kandidaten voor de
twee hoogste functies, en met enkel interne kandidaten,
voor de minder belangrijke functies.

Elke managementfunctie komt onder mandaat. De
voorzitter van het directiecomité (de hoogste functie) krijgt
als prioritaire opdracht de verbetering van de interne
werking van de entiteiten onder zijn leiding met als doel
een betere dienstverlening aan interne klanten en ex-
terne klanten (burgers, bedrijven).

Streefdoel is dat tegen einde 2002 elk ministerie is
omgevormd tot een federale overheidsdienst.

2.  De invoering van het mandaatsysteem

Gezien de nieuwe door de regering besliste beleids-
lijnen wordt de bestaande regelgeving (het koninklijk
besluit van 20 april 1999 tot organisatie van de benoe-
ming, de loopbaan en de evaluatie van de ambtenaren
die belast worden met het beheer van sommige over-
heidsdiensten) vervangen door een nieuw koninklijk be-
sluit dat de aanstelling en de uitoefening van de
managementfuncties in de federale overheidsdiensten

pouvoir, en définitive, montrer au citoyen des améliora-
tions visibles.

1.  La réorganisation de l’organigramme fédéral

Le nouvel organigramme fédéral, comprenant 14 ser-
vices publics fédéraux et 7 services publics de program-
mation, a été arrêté par le Conseil des ministres lors de
sa réunion du 20 juillet 2000.

Les travaux réalisés en 2000 sont les suivants :
—  la délimitation des tâches des services publics fé-

déraux horizontaux et verticaux, le mode d’interaction
entre les tâches horizontales et verticales, la définition
de la hiérarchie au sein de chaque nouveau service fé-
déral, ainsi que le développement et la mise en place
d’un système de pondération des fonctions de manage-
ment;

—  l’approbation d’un arrêté royal organique portant
création et composition des organes communs à cha-
que service public fédéral. L’objectif est ici de créer une
base juridique pour la mise en place du conseil stratégi-
que, du comité de direction et de la cellule stratégique
au sein de chaque service public fédéral, ainsi que de
permettre une certaine souplesse dans la création des
structures des services publics fédéraux de program-
mation.

En 2001, sur la base de priorités fixées par le Conseil
des ministres, les premiers ministères seront transfor-
més en services publics fédéraux. Les fonctions
managériales pour chaque nouveau service public fé-
déral seront ouvertes aux candidats internes et exter-
nes pour les deux fonctions les plus importantes, et uni-
quement aux candidats internes pour les fonctions moins
importantes.

Chaque fonction managériale est placée sous man-
dat. Le président du comité de direction (la fonction la
plus élevée) a pour mission prioritaire l’amélioration du
fonctionnement interne des entités qu’il dirige avec l’ob-
jectif de garantir aux clients internes et aux clients exter-
nes (citoyens et entreprises) une prestation de services
de meilleure qualité.

L’objectif poursuivi est la transformation de chaque
ministère en service public fédéral pour la fin 2002.

2.  L’instauration du système des mandats

Étant donné les orientations nouvelles voulues par le
gouvernement, la réglementation existante (l’arrêté royal
du 20 avril 1999 organisant la nomination, la carrière et
l’évaluation des agents chargés de la gestion de cer-
tains services publics) sera remplacée par un nouvel
arrêté royal réglant la désignation et l’exercice des fonc-
tions de management dans les services publics fédé-
raux : la généralisation du mandat pour une durée de six
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regelt. De veralgemening van het mandaat voor een duur
van zes jaar, het selectieproces voor de management-
functies, de bepaling van de juridische relatie tussen de
mandataris en de overheidsdienst, het mandaatcontract,
zijn evaluatie en bepalingen betreffende het beëindigen
van een mandaat zullen einde 2000 zijn vastgelegd om
tot de eerste aanstellingen te kunnen overgaan.

Specifieke aandacht zal ook aan het pensioenstelsel
van de mandataris en aan de taalproblematiek worden
besteed.

Voor de rekrutering en selectie zullen onafhankelijke
bureaus met specifieke expertise op het vlak van
assessment centers Selor bijstaan in de evaluatie van
de kandidaten.

3.  De reorganisatie van de administratieve en bud-
gettaire controlecyclus

Het responsabiliseren van mandaathouders gaat ge-
paard met de herziening van de administratieve en bud-
gettaire controlecyclus, zoals uitgevoerd in toepassing
van het koninklijk besluit van 16 november 1994 betref-
fende de administratieve en begrotingscontrole.

Het accent van de ex ante evaluatie wordt voor
uitvoeringsdossiers grotendeels de verantwoordelijkheid
van het nieuwe lijnmanagement. Samen met de invoe-
ring van een programma en beheers- en enveloppe-
systeem draagt dit bij tot een meer autonome realisatie
van de met een minister afgesproken doelstellingen,
zoals vastgelegd in de managementcontracten van de
voorzitters van de directiecomités. Verder zullen er
nieuwe ex post controlemomenten worden voorzien :
zowel intern, via de installatie van een interne auditdienst
die rapporteert aan een auditcomité, als extern. Deze
ex post evaluatie zal zich concentreren op een analyse
van de efficiëntie en adequaatheid van de interne
controlesystemen in de federale overheidsdiensten,
maar kan evenzeer nagaan in welke mate de resultaten
werden bereikt die werden vooropgesteld in de opera-
tionele plannen van de federale overheidsdiensten.

Samen met de herziening van de controlecyclus zal
een aanvang moeten worden gemaakt met de implemen-
tatie van de nieuwe boekhoudkundige instrumenten.

4.  De modernisering van het personeelsbeleid

Het koninklijk besluit van 22 mei 2000 houdende di-
verse bepalingen betreffende de inwerkingstelling van
de human resources-cellen in de federale ministeries  —
morgen de federale overheidsdiensten  —  is een eer-
ste stap in het scheppen van een kader om van
personeelsadministratie naar een actief en modern
personeelsbeheer over te gaan. Een prioritair aandachts-
punt hierbij is het aantrekkelijk maken van het federaal
Openbaar Ambt.

ans, le processus de sélection pour les fonctions de
management, la définition du rapport juridique liant le
mandataire au service public, le contrat de mandat, l’éva-
luation du mandataire et les dispositions relatives à la
fin du mandat seront précisés fin 2000 pour pouvoir pro-
céder aux premières désignations.

Une attention toute particulière sera également por-
tée au régime de pension du mandataire, ainsi qu’à la
problématique linguistique.

Pour la sélection et le recrutement, des bureaux in-
dépendants dotés d’une expertise spécifique en matière
d’assessment centers assisteront Selor dans l’évalua-
tion des candidats.

3.  La réorientation du cycle de contrôle administratif
et budgétaire

La responsabilisation des mandataires va de pair avec
la révision du cycle de contrôle administratif et budgé-
taire, tel que mis en œuvre en application de l’arrêté
royal du 16 novembre 1994 relatif au contrôle adminis-
tratif et budgétaire.

L’accent de l’évaluation ex ante repose essentielle-
ment, pour les dossiers d’exécution, sur la
responsabilisation du nouveau management de ligne.
Avec l’instauration d’un système d’enveloppes de pro-
grammes et de gestion, cela contribue à une réalisation
plus autonome des objectifs convenus avec le ministre,
tels que définis dans les contrats de management des
présidents des comités de direction. Par ailleurs, de
nouveaux contrôles ex post seront prévus : tant au ni-
veau interne, via l’installation d’un service d’audit interne
qui rapporte à un comité d’audit, qu’au niveau externe.
Cette évaluation ex post se concentrera sur une ana-
lyse de l’efficience et de l’adéquation des systèmes de
contrôle interne dans les services publics fédéraux mais
elle peut tout autant vérifier dans quelle mesure les ré-
sultats avancés dans les plans opérationnels des servi-
ces publics fédéraux ont été atteints.

Conjointement à la révision du cycle de contrôle, il
conviendra de s’attacher à l’implémentation des nou-
veaux instruments de comptabilité.

4.  La modernisation de la politique du personnel

L’arrêté royal du 22 mai 2000 portant diverses mesu-
res en vue de la mise en place des cellules des ressour-
ces humaines dans les ministères, demain les services
publics fédéraux, constitue un premier pas dans la mise
en place d’un cadre permettant de transiter d’une admi-
nistration du personnel vers une gestion du personnel
active et moderne. L’attractivité de la fonction publique
fédérale constitue un point d’attention prioritaire à cet
égard.
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Belangrijke inspanningen zullen dus worden geleverd
voor de uitwerking van een motiverend loopbaan- en
verloningssysteem dat het mogelijk maakt om :

—  die functies aantrekkelijker te maken waarvoor het
traditioneel moeilijk is om goede personeelsleden aan
te werven of in dienst te houden;

—  de loopbaanontwikkeling van de ambtenaren dy-
namisch te beheren.

Er is een koninklijk besluit in voorbereiding om de in-
voering van een nieuwe evaluatiecyclus mogelijk te
maken. Deze cyclus is gericht op het ondersteunen van
de directe communicatie tussen chef en medewerker.
Zowel het opvolgen en verbeteren van het functioneren
van contractuele en statutaire personeelsleden als de
persoonlijke ontwikkeling van die personeelsleden ko-
men in de evaluatiecyclus aan bod.

De hervorming van het selectieproces, waarbij het lijn-
management de eindverantwoordelijkheid voor de
aanwerving opneemt, en de hervorming van het
vormingsbeleid naar een meer vraaggestuurd vormings-
beleid waarvoor meer budgettaire middelen worden vrij-
gemaakt, zijn eveneens belangrijke pijlers van het nieuwe
human resourcesmanagement.

In 2001 krijgen 40 personeelsleden  van de federale
overheidsdiensten  —  20 Franstaligen en 20 Neder-
landstaligen  —  de kans om een Public Management
Programme op universitair niveau te volgen. Deze op-
leiding is bedoeld voor personeelsleden met hoog po-
tentieel en is erop gericht de competenties te ontwikke-
len om het ambitieuze moderniseringsproces te
ondersteunen. De samenwerking tussen deze high
potentials tijdens de vormingssessies zal ook tot een
hecht netwerk leiden, dat de kans op succes van de
hervorming versterkt. Dit initiatief zal elk jaar herhaald
worden. De leersabbat zal in 2001 ook uitgebreid wor-
den, waardoor het voor sommige ambtenaren mogelijk
wordt om in privé-ondernemingen stage te lopen.

Binnen de modernisering van het personeelsbeleid
komen de loopbaanhervorming en de daaraan gekop-
pelde nieuwe beloningsschalen aan bod. Uit een studie
blijkt dat het totale remuneratiepakket voor nagenoeg
alle niveaus, uitgezonderd managementfuncties en
expertenfuncties min of meer marktconform is (in ver-
gelijking met de privé-sector), als naast het loon ook de
secundaire arbeidsvoorwaarden (vooral pensioenen en
verzekerde bedragen bij overlijden en arbeidsongeschikt-
heid) worden betrokken in de vergelijking. Probleem is
dat juist deze elementen voor jonge, competente men-
sen nauwelijks een rol spelen, maar dat zij vooral naar
het loon en naar materiële voordelen kijken, die niet
marktconform zijn. In vergelijking met de publieke sec-
tor blijkt dat de huidige loonschalen voor bijna alle ni-
veaus lager zijn in de federale overheid, dan in andere
overheden, zoals het Brussels Hoofdstedelijk Gewest,

Des efforts importants seront donc consacrés pour
l’élaboration d’un système de rémunération et de car-
rière motivant, qui permette :

—  une attractivité plus grande des fonctions où les
difficultés sont traditionnellement grandes pour le recru-
tement et le maintien en service de membres du per-
sonnel de qualité;

—  une gestion dynamique du développement de la
carrière des agents.

Un arrêté royal est en préparation, devant permettre
l’instauration d’un nouveau cycle d’évaluation. Ce cycle
est axé sur le soutien de la communication directe entre
le chef et son collaborateur. Entrent en ligne de compte
dans le cycle d’évaluation aussi bien le suivi et l’amélio-
ration du fonctionnement des membres du personnel
statutaire et contractuel que le développement person-
nel de ces mêmes membres du personnel.

La réforme du processus de sélection, où le manage-
ment de ligne assume la responsabilité finale de l’enga-
gement, et la rénovation de la politique de formation afin
de la rendre davantage axée sur la demande et pour
laquelle des moyens budgétaires accrus sont libérés,
constituent également des piliers importants du nouveau
management des ressources humaines.

En 2001, 40 membres du personnel des administra-
tions fédérales, 20 francophones et 20 néerlandopho-
nes, auront la possibilité de suivre un Public Manage-
ment Programme. Cette formation est destinée à des
fonctionnaires à haut potentiel et a pour but de dévelop-
per leurs compétences afin qu’ils puissent soutenir l’am-
bitieux projet de modernisation. La coopération entre ces
hauts potentiels au cours des sessions de formation
permettra également de constituer un réseau solide, le-
quel renforcera les chances de succès de la réforme.
Cette initiative sera poursuivie chaque année.  L’exten-
sion en 2001 du congé sabbatique, permettant à cer-
tains fonctionnaires d’effectuer un stage au sein d’en-
treprises privées, sera aussi réalité.

Dans la modernisation de la politique du personnel
entrent en ligne de compte la réforme de la carrière et
les nouvelles échelles de rémunération y afférentes. Une
étude révèle que le paquet de rémunération total, pour
presque tous les niveaux, à l’exception des fonctions
managériales et des fonctions d’expert, est plus ou moins
conforme au marché (par comparaison au secteur privé),
si l’on prend également en considération, outre le sa-
laire, les conditions de travail secondaires (essentielle-
ment les pensions et les montants assurés en cas de
décès et d’incapacité de travail). Le problème est que
ces éléments précisément ne jouent qu’un faible rôle
pour les personnes jeunes et compétentes, qui s’atta-
chent surtout au salaire et aux avantages matériels, les-
quels ne sont pas conformes au marché. Par comparai-
son avec le secteur public, il s’avère que les actuelles
échelles de salaire sont, pour presque tous les niveaux,
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het Waals Gewest en het ministerie van de Vlaamse
Gemeenschap.

De interne billijkheid van het beloningsbeleid bij de
federale overheid staat onder grote druk. In de studie
wordt gesteld dat voor functies met dezelfde functie-
zwaarte loonspreidingen van 100 % legio zijn en zelfs
loonspreidingen van 200 % niet uitzonderlijk zijn. Om
deze onrechtvaardigheid aan te kunnen pakken is een
systeem van functieweging aan de hand van criteria als
verantwoordelijkheid, expertise, effect van de functie enz.
aangewezen. Aan elke functie wordt dan een loonschaal
gekoppeld, op basis van de functieweging.

Een nieuw beloningssysteem en loopbaansysteem
moet erop gericht zijn om de interne billijkheid, de markt-
conformiteit van de beloning en de transparantie in het
beloningssysteem te verhogen.

Er wordt gewerkt in twee fasen. Een eerste fase is
erop gericht de loonverschillen met andere overheden
weg te werken en het concept te ontwikkelen voor het
nieuw beloningsbeleid waarbij de functie die wordt uit-
geoefend, met de activiteiten (bijvoorbeeld aard en doel
van de werkzaamheden), de verantwoordelijkheden (bij-
voorbeeld speelruimte, complexiteit, controle), de ver-
eiste expertise (kennis en vaardigheden) en het strate-
gisch belang van de contacten (aard en doel) bepalend
zijn voor het niveau van de beloning. Hierbij wordt de
huidige grondslag van het beloningssysteem, namelijk
de anciënniteit en het diploma, grondig gewijzigd. In het
nieuwe concept zijn de nieuwe loonschalen, waarin elke
functie na functieweging, als tweede fase, wordt
ingeschaald en de nieuwe loopbaantrajecten die met
groepen functies samenhangen de belangrijkste pijlers.

Alle functies die in het organogram worden opgeno-
men, als kleinste organisatie-entiteit voortvloeiend uit de
process-reengineering die in elke federale overheids-
dienst moet plaatsvinden, worden gewogen volgens een
aantal belangrijke parameters. Gelet op het tijdstip dat
de proces-reengineering zal plaatsvinden kan een
functieweging ten vroegste in de loop van 2001 gebeu-
ren, nadat de mandaatfuncties werden ingevuld. Enkel
voor de mandaatfuncties kan dit reeds eerder gebeu-
ren, aangezien functieweging hiervoor de basis voor de
beloning zal vormen.

De parameters waarop elke functie zal worden gewo-
gen en de loonschalen waarin de functies zullen worden
ingevuld, vormen het kader dat in een eerste fase kan
worden ontwikkeld. De interne billijkheid kan pas in de
tweede fase volledig worden bereikt. De loonschalen en
de voorlopige inschaling van alle ambtenaren in deze
nieuwe loonschalen, moeten echter al de principes van

plus basses dans l’administration fédérale que dans les
autres administrations, comme à la Région de Bruxel-
les-Capitale, à la Région wallonne et au ministère de la
Communauté flamande.

L’équité interne de la politique de rémunération dans
l’administration fédérale est mise sous forte pression.
L’étude révèle que pour des fonctions ayant la même
valeur, les écarts de salaire de 100 % sont légion, et les
écarts de salaire de 200 % ne sont pas exceptionnels.
Pour pouvoir remédier à cette injustice, il est indiqué de
mettre en place un système de pondération des fonc-
tions à l’aide de critères tels que la responsabilité, l’ex-
pertise, l’effet de la fonction, ... Une échelle des salaires
est alors associée à chaque fonction sur la base de la
pondération des fonctions.

Les nouveaux systèmes de rémunération et de car-
rière doivent être conçus de manière à accroître l’équité
interne, la conformité des rémunérations au marché et
la transparence du système de rémunération.

Le travail se réalise en deux phases. Une première
phase consiste à éliminer les différences salariales avec
d’autres administrations et à développer le concept de
la nouvelle politique de rémunération où la fonction exer-
cée, les activités (par exemple, nature et objectif des
travaux), les responsabilités (par exemple, latitude, com-
plexité, contrôle), l’expertise requise (connaissances et
aptitudes) et l’importance stratégique des contacts (na-
ture et objectif) sont déterminants pour le niveau de ré-
munération. Les fondements actuels du système de ré-
munération, à savoir l’ancienneté et le diplôme, sont ainsi
modifiés en profondeur. Dans le nouveau concept, les
principaux piliers seront constitués par les nouvelles
échelles des salaires, où chaque fonction sera dotée
d’une échelle des salaires en deuxième phase, à savoir
après la pondération des fonctions, ainsi que les nou-
veaux itinéraires de carrière associés à des groupes de
fonctions.

Toutes les fonctions figurant dans l’organigramme,
lesquelles sont les plus petites entités organisationnel-
les découlant du process-reengineering à réaliser dans
chaque service public fédéral, sont pondérées en fonc-
tion d’une série de paramètres importants. Vu la période
à laquelle le process-reengineering aura lieu, une pon-
dération des fonctions sera réalisée au plus tôt dans le
courant de 2001, après que les fonctions sous mandat
aient été pourvues. La pondération des fonctions peut
se dérouler plus tôt uniquement pour les fonctions sous
mandat, étant donné que cette pondération constituera
la base même de la rémunération.

Les paramètres sur la base desquels chaque fonc-
tion sera pondérée et les échelles des salaires qui se-
ront associées aux fonctions, constituent le cadre à dé-
velopper dans une première phase. L’équité au niveau
interne ne peut être entièrement résolue qu’au cours de
la deuxième phase. Les échelles de salaire et l’attribu-
tion provisoire de ces nouvelles échelles à tous les fonc-
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interne billijkheid in zich vervat hebben : ambtenaren met
gelijkaardige of gelijkwaardige functies moeten een ge-
lijkwaardig loon ontvangen.

5.  Het intern en extern communicatiebeleid betref-
fende de moderniseringsprojecten

Een degelijk inzicht in de algemene filosofie, maar ook
in de concrete doelstellingen en projecten is een nood-
zakelijke (maar geen voldoende) voorwaarde voor het
verkrijgen van een draagvlak binnen het ambtenaren-
korps.

Dit draagvlak is des te meer onontbeerlijk aangezien
bij de op te starten process-reengineeringsprojecten de
participatie vanuit de operationele basis als creatief ele-
ment in het aanreiken van verbeteringsvoorstellen, sterk
aan belang zal inwinnen. Het is dan ook noodzakelijk
dat zij correct en volledig op de hoogte zijn van de finaliteit
van de ingrepen in hun vertrouwde werkomgeving.

Een globaal plan voor externe en interne communi-
catie werd in 2000 geconcipieerd. Het beslaat drie grote
communicatieonderwerpenpijlers : een nieuwe commu-
nicatiebeleid, het nieuwe personeelsbeleid en het creë-
ren van een imago van de federale overheid als geprivili-
gieerde werkgever.

In het communicatiebeleid komen onder andere aan
bod :

—  interne communicatiemomenten (website,
newsletters, informatieve evenementen voor alle amb-
tenaren);

—  externe communicatiemomenten (mediacampag-
nes);

—  een nieuw logo en vormgeving aan alle Coperni-
cus-initiatieven.

Een ander concreet initiatief is de opstart van een tijd-
schrift, met een onafhankelijke redactie en bestemd voor
alle personeelsleden van de federale overheidsdiensten,
waarin, op regelmatige basis en op een professionele
manier onderwerpen zullen worden behandeld over het
reilen en zeilen binnen de federale overheid.

Tegelijk zullen de ambtenaren ook rechtstreeks
bevraagd worden naar hun beleving en perceptie van
de Copernicushervorming. Net zoals in 2000 zal het
betrokkenheidsactieonderzoek worden verdergezet. Ook
dit initiatief volgt dezelfde logica :

—  het verhogen van de betrokkenheid bij de hervor-
mingen;

—  het meten van de percepties hierover;
—  het nemen van de gepaste maatregelen op basis

van de geleverde feedback.

tionnaires doivent toutefois contenir tous les principes
d’équité interne : les fonctionnaires exerçant des fonc-
tions similaires ou de valeur égale, ayant les mêmes
compétences, obtenant les mêmes résultats, doivent
percevoir un salaire de valeur égale.

5.  La politique de communication interne et externe
concernant les projets de modernisation

Une bonne compréhension de la philosophie géné-
rale mais aussi des objectifs concrets et des projets cons-
titue une condition nécessaire (mais non suffisante) à
l’obtention d’une base de soutien au sein du corps des
fonctionnaires.

Cette base de soutien est d’autant plus indispensa-
ble que dans le lancement de projets de process
reengineering, la participation de la base opérationnelle
comme élément créatif dans l’élaboration de proposi-
tions d’amélioration, gagnera fortement en importance.
Aussi est-il nécessaire que cette base soit informée cor-
rectement et complètement de la finalité des interven-
tions dans leur environnement de travail.

Un plan global pour la communication interne et ex-
terne a été conçu en 2000. Il comporte trois grands thè-
mes relatifs à la communication : une nouvelle politique
de la communication, la nouvelle politique du personnel
et la création d’une image de l’administration fédérale
en tant qu’employeur privilégié.

Entrent notamment en ligne de compte dans la politi-
que de la communication :

—  des moments de communication interne (site web,
bulletins d’information, événements informatifs pour tous
les fonctionnaires);

—  des moments de communication externe (cam-
pagnes médiatiques);

—  un nouveau logo et un nouveau graphisme pour
toutes les initiatives Copernic.

Autre initiative concrète : le lancement d’un périodi-
que, dont la rédaction est indépendante, destiné à tous
les membres du personnel des services publics fédé-
raux, et qui traitera à intervalles réguliers et de manière
professionnelle de sujets qui font le quotidien de l’admi-
nistration fédérale.

Dans un même temps, les fonctionnaires seront éga-
lement directement interrogés quant à leur expérience
et leur perception de la réforme Copernic. Tout comme
en 2000, la recherche « action-engagement » sera pour-
suivie. Cette initiative suit aussi la même logique :

—  augmenter l’engagement dans les réformes;

—  mesurer les perceptions liées à celle-ci;
—  prendre les mesures adéquates sur la base du

feed-back réalisé.
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II.  De andere lopende initiatieven

In het kader van de organisatie van de administratie,
in uitvoering van richtlijnen of van supranationale akkoor-
den, of in het kader van de sociale dialoog, werden in
2000 andere initiatieven ondernomen, die in 2001 zullen
worden afgerond.

1.  De omzetting van de richtlijn 93/104/EEG van de
Raad van 23 november 1993 betreffende bepaalde as-
pecten van de organisatie van de arbeidstijd

Deze richtlijn legt voorschriften vast betreffende de
minimale periodes van dagelijkse rust, wekelijkse rust,
jaarlijks verlof, arbeidspauze, de maximale wekelijkse
arbeidsduur en bepaalde aspecten van de nachtarbeid
en de ploegendienst.

2. De omzetting van het akkoord over de Europese
economische ruimte en van de richtlijn 97/81/EG van de
Raad van 15 december 1997 betreffende de door de
UNICE, het CEEP en het EVV gesloten raam-
overeenkomst inzake deeltijdarbeid

Deze omzetting zal drie aspecten bevatten :
—  de integratie van de notie « Europese economi-

sche ruimte » in de bepalingen die het federaal open-
baar ambt regelen, met toepassing van het akkoord be-
treffende de Europese economische ruimte, dat op 2 mei
1992 te Porto ondertekend werd en goedgekeurd door
de wet van 18 maart 1993;

—  de omzetting op het niveau van de voormelde re-
gels van de richtlijn 97/81/EG van 15 december 1997
betreffende de raamovereenkomst inzake deeltijdse ar-
beid. Het beginsel van non-discriminatie dat in deze tekst
is uiteengezet, impliceert dat, behoudens objectieve re-
denen, de deeltijdwerkers niet minder gunstig dan de
voltijdwerkers mogen worden behandeld op het vlak van
de arbeidsvoorwaarden;

—  de erkenning inzake geldelijke anciënniteit van de
diensten die door rijksambtenaren gepresteerd zijn in
overheidsdiensten van andere lidstaten van de Europese
economische ruimte.

3.  Het sectoraal akkoord 1999-2000

Op 4 mei 2000 hebben de representatieve vakorga-
nisaties een eisenbundel ingediend voor een sectoraal
akkoord 1999-2000. Er werden meteen onderhandelin-
gen aangevat in Comité B, die tot de volgende maatre-
gelen hebben geleid :

—  herziening van het bedrag van de kilometer-
vergoeding die verschuldigd is aan de rijksambtenaren
die hun persoonlijk voertuig gebruiken voor de reizen;

—  het in aanmerking nemen voor de geldelijke
anciënniteit van de prestaties die worden verricht door

II.  Les autres initiatives en cours

Dans le cadre de l’organisation de l’administration,
en exécution de directives ou d’accords supranationaux,
ou, dans le cadre du dialogue social, d’autres initiatives
ont vu le jour en 2000 et seront finalisées en 2001.

1.  La transposition de la directive 93/104/CEE du
Conseil du 23 novembre 1993 concernant certains as-
pects de l’aménagement du temps de travail

Cette directive fixe des règles concernant les pério-
des minimales de repos journalier, de repos hebdoma-
daire, de congé annuel et d’interruption de carrière, la
durée maximale du travail hebdomadaire et certains
aspects  du travail de nuit et du travail en équipe.

2.  La transposition de l’accord relatif à l’Espace éco-
nomique européen et de la directive 97/81/CE du Con-
seil du 15 décembre 1997 concernant l’accord sur le
travail à temps partiel conclu par l’UNICE, le CEEP et la
CES

Cette transposition comportera trois aspects :
—  l’intégration de la notion d’« Espace économique

européen » «  dans les dispositions qui régissent la fonc-
tion publique fédérale, en application de l’accord relatif
à l’Espace économique européen, signé à Porto le 2 mai
1992 et approuvé par la loi du 18 mars 1993;

—  la transposition, au niveau des règles susvisées,
de la directive 97/81/CE concernant l’accord-cadre sur
le travail à temps partiel. Le principe de non-discrimina-
tion qui y est explicité implique que, sauf raisons objec-
tives, les travailleurs à temps partiel ne peuvent pas être
traités moins favorablement que les travailleurs à temps
plein en ce qui concerne les conditions de travail;

—  la reconnaissance, en matière d’ancienneté, des
prestations qui ont été effectuées par les agents de l’État
auprès de services publics d’autres États membres de
l’espace économique européen.

3.  L’accord sectoriel 1999-2000

Le 4 mai 2000, les organisations syndicales repré-
sentatives ont déposé un cahier revendicatif pour un
accord sectoriel 1999-2000. Des négociations ont aus-
sitôt été entamées au sein du Comité B et ont abouti
aux mesures suivantes :

—  révision du taux de l’indemnité kilométrique due
aux agents de l’État qui utilisent leur véhicule personnel
pour les déplacements de service;

—  prise en compte, dans l’ancienneté pécuniaire, des
services accomplis par le personnel contractuel admi-
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het contractueel administratief en meesterpersoneel dat
deeltijds is tewerkgesteld. Tegelijkertijd wordt de
Belgische reglementering in overeenstemming gebracht
met de Europese reglementering betreffende deeltijdse
arbeid. Die voorziet enerzijds in de niet-discriminatie tus-
sen deeltijds en voltijds werkenden en anderzijds in het
principe van het pro rata temporis;

—  verhoogde tegemoetkoming van de overheid in de
vervoerkosten van het federaal personeel : de overheid
zal 88 % van de prijzen op zich nemen van alle abonne-
menten op het gemeenschappelijk openbaar vervoer en
80 % van de prijzen van de stadsabonnementen die gel-
dig zijn op een volledig stadsnet;

—  mogelijkheid voor de rijksambtenaren die afwezig
zijn wegens ziekte om hun ambt niet enkel halftijds te-
rug op te nemen (de huidige situatie) maar ook tegen
60 % of 80 % op grond van een advies van de sociaal-
medische dienst;

—  binnen het maximum van twaalf jaar loopbaan-
onderbreking dat kan worden opgenomen (zes jaar
voltijds, zes jaar deeltijds) zal voortaan een grotere soe-
pelheid worden ingebouwd zodat kan worden gekozen
voor twaalf jaar halftijdse loopbaanonderbreking. De
andere stelsels van deeltijdse loopbaanonderbreking
(1/3 en 1/4) zullen geleidelijk uitdoven.

Aan verschillende eisen van de vakbonden werd tot
op heden niet tegemoetgekomen. Deze hebben betrek-
king op de structuur der loopbanen, zowel op admini-
stratief als op geldelijk niveau, de arbeidsregeling, het
einde van de loopbaan en de gezondheid op het werk.
Ze zullen door de regering worden onderzocht, hetzij in
het meer globale kader van de hervorming der loopba-
nen die in het Copernicusverslag werd aangekondigd,
hetzij in het raam van een meer algemene hervorming
der van kracht zijnde verloven en afwezigheden in de
rijksbesturen, hervorming die deel zal uitmaken van een
betere organisatie van de federale administratie.

III.  ICT-budget : FEDICT 2001

De elektronische overheid wordt één van de speer-
punten van de federale overheid voor de volgende ja-
ren. Om dit te realiseren dient de huidige informatica-
infrastructuur te worden vernieuwd. De federale
ICT-manager bereidt hiervoor een masterplan voor.

Voor de front-office zal samen met de andere overhe-
den en met privé-partners een digitaal overheidsplatform
worden gerealiseerd. De back-office zal worden aange-
past aan die functionele eisen en standaarden (onder
meer met betrekking tot netwerken, hard- en software,
beveiliging) die essentieel zijn om te kunnen functione-
ren als elektronische overheid. Vanuit deze gereorgani-
seerde en gemoderniseerde administratie zal inhoud
worden gegeven aan het federale aanbod via dit plat-
form.

nistratif et de maîtrise, ce personnel étant occupé à temps
partiel. En même temps, la réglementation belge est mise
en concordance avec la réglementation européenne re-
lative au travail à temps partiel qui, d’une part, prévoit la
non-discrimination entre les travailleurs à temps partiel
et ceux à temps plein et, d’autre part, l’instauration du
principe du pro rata temporis;

—  intervention accrue de l’autorité dans les frais de
transport des membres du personnel fédéral : l’autorité
interviendra pour 88 % dans le prix de tous les abonne-
ments aux transports en commun publics et pour 80 %
dans le prix des abonnements urbains valables sur un
réseau urbain complet;

—  possibilité pour les agents de l’État absents pour
maladie de reprendre leurs fonctions non seulement à
mi-temps (qui est la situation actuelle) mais aussi à 60 %
ou à 80 % sur la base d’un avis de l’office médico-so-
cial;

—  il y aura dorénavant une plus grande souplesse
au niveau des douze ans d’interruption de carrière que
l’on peut prendre sur la carrière (six ans à temps plein,
six ans à temps partiel), en ce sens que le choix de douze
ans d’interruption de carrière à mi-temps sera également
possible.  Les autres régimes d’interruption de carrière
à temps partiel (1/3 et 1/4) s’éteindront progressivement.

Plusieurs revendications des organisations syndica-
les n’ont pas été rencontrées à ce jour. Ces revendica-
tions concernent la structure des carrières tant au ni-
veau administratif que pécuniaire, l’aménagement du
travail, la fin de carrière et la santé au travail. Elles se-
ront examinées par le gouvernement soit dans le cadre
plus global de la réforme des carrières annoncée dans
le rapport Copernic soit dans le cadre d’une réforme plus
générale des congés et absences en vigueur dans les
administrations de l’État, réforme qui s’inscrira dans le
sens d’une meilleure organisation de l’administration
fédérale.

III.  Budget ITC : FEDICT 2001

L’administration électronique constitue l’un des fers
de lance de l’administration fédérale pour les prochai-
nes années. Pour réaliser cet objectif, l’infrastructure
informatique actuelle doit être renouvelée. Le manager
fédéral ICT prépare un masterplan dans cette optique.

Pour le front-office, une plate-forme publique digitale
sera réalisée en collaboration avec les autres pouvoirs
publics et des partenaires privés. Le back-office sera
adapté à ces exigences et standards fonctionnels (no-
tamment concernant les réseaux, le hardware, le soft-
ware, la sécurisation), lesquels sont essentiels pour pou-
voir fonctionner en tant qu’administration électronique.
C’est à partir de cette administration réorganisée et
modernisée que l’on donnera un contenu à l’offre fédé-
rale présente sur cette plate-forme.
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De grote ICT projecten in 2001, op basis van het Stra-
tegisch ICT-Plan 2000-2003, zullen als volgt worden in-
gevuld :

1.  Uitbouw ICT-departement

Bestaat erin de embryonale FEDICT-entiteit uit te
bouwen tot een interdepartementale supportfunctie die
over de vereiste werkingsmiddelen moet beschikken om
haar opdracht op een voldoeninggevende wijze te kun-
nen uitoefenen.

Hierbij wordt gestreefd naar een niet al te uitgebreide
groep van « high-level » profielen.

2.  ICT-Security

Invoeren van interdepartementale ICT-Security
beleidsbepaling en invoeren/opstarten van een opera-
tionele opvolging.

De departementen hebben allen, binnen hun moge-
lijkheden, investeringen gedaan om hun ICT-toepassin-
gen te beveiligen. Recente ervaringen hebben aange-
toond dat op dit vlak een interdepartementale aanpak
onontbeerlijk is. Concreet zijn op korte termijn omvang-
rijke acties vereist om de beveiliging in alle departemen-
ten op een vergelijkbaar niveau te brengen en te hou-
den.

3.  Federaal netwerk

Fedenet levert momenteel netwerkdiensten aan alle
belangrijke vestigingen van federale overheidsdiensten
gelegen in Brussel.

In de context van de uitbouw van een adequate inter-
departementale ICT architectuur is een performant
onderliggend netwerk een conditio sine qua non.

Voor de uitbouw van het bestaande netwerk naar een
federaal netwerk van de centrale diensten, wordt een
samenwerking met Belnet in de rol van netwerkdiensten-
verlener voorzien.

4.  Wide Area Network (WAN)

Meerdere departementen (Financiën, Economische
Zaken, Justitie enz.) hebben naast hun hoofdvestigingen
in Brussel ook vele provinciale kantoren, verspreid over
het hele land. De meesten hebben deze lokale besturen
via een eigen netwerk of via externe diensten met hun
hoofdkantoren in Brussel verbonden.

Men kan dus vaststellen dat de federale overheden
over verschillende onafhankelijk van elkaar bestaande
landomvattende netwerken beschikken. Onnodig te stel-
len dat deze aanpak niet optimaal is en sterk kosten-
verhogend werkt.

Les grands projets ICT en 2001, basés sur le plan
ICT stratégique 2000-2003, seront concrétisés de la ma-
nière suivante.

1.  Mise en place du département ICT

Consiste à développer l’entité FEDICT, qui se trouve
à un stade embryonnaire, en une fonction de support
interdépartementale devant disposer des moyens de
fonctionnement nécessaires pour pouvoir exercer sa
fonction de manière satisfaisante.

L’objectif est de constituer un groupe pas trop élargi
de profils de hauts niveaux.

2.  ICT-Security

Instauration d’une politique interdépartementale en
matière de ICT-Security et instauration/lancement d’un
suivi opérationnel.

Les départements ont tous fait des investissements,
dans le cadre de leurs possibilités, pour sécuriser leurs
applications ICT. Des expériences récentes ont montré
qu’une approche interdépartementale est inévitable dans
ce domaine. Concrètement, des actions de grande en-
vergure sont nécessaires à court terme pour porter et
maintenir la sécurisation dans tous les départements à
un niveau comparable.

3.  Réseau fédéral

Fedenet fournit actuellement des services de réseau
à tous les cabinets fédéraux et toutes les administra-
tions.

Dans le contexte de la mise au point d’une architec-
ture ICT interdépartementale adéquate, un réseau sous-
jacent performant représente une condition sine qua non.

Pour le développement du réseau actuel vers un ré-
seau fédéral des services centraux, il est prévu de col-
laborer avec Belnet dans le rôle de fournisseur de servi-
ces de réseau.

4.  Wide Area Network (WAN)

Plusieurs départements (Finances, Affaires économi-
ques, Justice, etc.) ont aussi, outre leur implantation prin-
cipale à Bruxelles, de nombreux bureaux provinciaux
dans tout le pays. La plupart ont relié ces administra-
tions locales à leurs bureaux principaux à Bruxelles via
leur propre réseau ou via des services externes.

On peut donc constater que les pouvoirs publics fé-
déraux disposent de différents réseaux dans tout le pays,
indépendants les uns des autres. Il est inutile de préci-
ser que cette approche n’est pas optimale et qu’elle en-
traîne des frais supplémentaires.
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De integratie van deze verschillende WAN in één na-
tionale WAN is de logische, noodzakelijke en comple-
mentaire stap in het voorgaande project.

5.  Public Key Infrastructure (PKI)

Naast de klassieke ICT-beveiliging vereist een mo-
dern en performant federaal netwerk tevens een aange-
paste beveiliging om op zijn minst ook de integriteit en
de confidentialiteit van de communicatie te garanderen.

Concreet dient de federale overheid, zowel voor haar
interne als voor haar externe communicatie, over een
aangepaste PKI te beschikken voor de integriteits- en
confidentialiteitsbeveiliging ter ondersteuning van het
gebruik van de elektronische handtekening, encryptie,
sterke authentificatie, documentbeveiliging enz.

Een dergelijke beveiligingsinfrastructuur omvat niet
alleen de nodige hardware en software, maar ook strikte
procedures en een afgeschermd centrum.

Dit is een absoluut vereiste stap die de federale over-
heid moet zetten om in de informatiemaatschappij van
morgen te kunnen meedraaien waarbij op elektronische
wijze gegevens tussen « klanten » (burgers en bedrij-
ven) en haar zullen worden uitgewisseld waarvan men
langs beide zijden even « zeker » moet kunnen zijn als
het vandaag het geval is voor gegevens uitgewisseld
via papieren drager.

6.  Portal

Dit project omvat de inbreng van de federale admini-
stratie in de gemeenschappelijke opbouw van de portal-
site evenals de ontwikkeling en de uitbating van een in-
terne portal voor de federale overheidsdiensten. Via een
gebruiksvriendelijke toegangspoort, opgesteld volgens
de logica van de gebruikers, zullen burgers en onderne-
mingen aan de hand van betekenisvolle trefwoorden
elektronisch worden doorverwezen naar de relevante e-
governmentdiensten. Deze toegangspoort zal niet alleen
responsief worden opgevat, maar ook proactief. Dat wil
zeggen dat een burger of onderneming na identificatie
en authentificatie op eigen initiatief van de overheids-
diensten informatie kan verkrijgen die op zijn specifieke
situatie van toepassing is.

7.  Gemeenschappelijk werkplatform

Op het niveau van het werkstation (en de achterlig-
gende server-infrastructuur), legt het gebrek aan een
minimale standaardisatie en uniformisatie over de de-
partementen een ernstige hypotheek op een beter ren-
dement van de ICT-inspanningen van de federale over-
heid.

Het is ondenkbaar dat men in de context van de e-
informatiemaatschappij van morgen vanuit de federale
overheden kan komen tot een adequate serviceverlening

L’intégration de ces différents WAN en un seul, natio-
nal, est l’étape logique, nécessaire et complémentaire
au projet précédent.

5.  Public Key Infrastructure (PKI)

Outre la sécurisation classique ICT, un réseau fédé-
ral moderne et performant requiert également une
sécurisation adéquate pour garantir au minimum l’inté-
grité et la confidentialité de la communication.

Concrètement, les pouvoirs publics doivent disposer,
tant pour leur communication interne que pour leur com-
munication externe, d’un PKI adéquat, afin de garantir
l’intégrité et la confidentialité en matière d’utilisation de
la signature électronique, du chiffrement, de l’authentifi-
cation, de la sécurisation des documents, etc.

Une telle infrastructure de sécurisation comprend non
seulement le matériel et les logiciels nécessaires, mais
également des procédures strictes et un centre protégé.

Il s’agit d’une étape absolument nécessaire que doit
prendre l’administration fédérale pour pouvoir participer
à la société de l’information de demain, où les données
pourront être échangées par voie électronique entre les
« clients » (citoyens et entreprises) et les pouvoirs pu-
blics et ce, avec autant de garanties des deux côtés que
celles offertes aujourd’hui avec l’échange de données
sur support papier.

6.  Portail

Ce projet concerne l’implication de l’administration
fédérale dans la réalisation en commun d’un site-portail
ainsi que d’un portail interne pour les services de l’admi-
nistration fédérale. Par une voie d’accès conviviale, cons-
truite suivant la logique des utilisateurs, les citoyens et
les entreprises pourront être aiguillés vers les services
e-gouvernementaux concernés au moyen de mots-clés
pertinents. Cette porte d’accès sera non seulement in-
teractive mais aussi proactive. Cela signifie qu’un citoyen
ou une entreprise pourra recevoir, d’initiative des servi-
ces administratifs eux-mêmes, l’information pertinente
en rapport avec sa situation propre.

7.  Plate-forme de travail commune

Au niveau du poste de travail (et de l’infrastructure
serveur sous-jacente), le manque de standardisation et
d’uniformisation minimales entre les départements hy-
pothèque sérieusement le rendement optimal des efforts
déployés par l’administration fédérale en matière d’ICT.

Il est impensable, dans le contexte de l’e-société de
l’information de demain, que l’on puisse, dans le cadre
de l’administration fédérale, arriver à une prestation de
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op basis van de vandaag bestaande client/server infra-
structuur.

Daarom moet de uitbouw en de opstart van een ge-
meenschappelijke werkplatformomgeving (light, heavy,
portable) aangevat worden. In deze omgeving zullen een
aantal functies dezelfde zijn voor alle departementen (e-
mail, toegang internet en intranet, emulatoren ...), maar
zullen ook een aantal functies specifiek zijn per departe-
ment.

Deze gemeenschappelijke werkplatformomgeving zal
vanaf een centraal punt per departement worden be-
heerd (alarmen, remote interventies, software-distribu-
tie, helpdesk, ...) met een overkoepelend beheer vanuit
het Control Center.

Dit project omvat de conceptie, de ontwikkeling, en
de roll-out van deze gemeenschappelijke werkplatform-
omgeving.

8.  Control Center

Uitbating en opvolging van de federale ICT infrastruc-
tuur, van de ICT-Security, van de netwerken en de ge-
meenschappelijke werkplatformomgeving en van de
ondersteunende helpdeskfuncties, impliceren de oprich-
ting, de uitrusting en de bemanning van een federaal
Control Center.

Belangrijk is te benadrukken dat het niet de bedoe-
ling is alle hiervoor opgesomde functies blindelings en
in hun totaliteit te centraliseren. Het uiteindelijke doel is
al wat best lokaal wordt beheerd en geëxploiteerd, op
niveau departement te laten en alles waarvan kan wor-
den aangetoond dat het beter centraal wordt beheerd,
te centraliseren.

9.  Messaging backbone

De veralgemeende implementatie en gebruik van een
(beveiligde) interdepartementale mail vormt één van de
hefbomen voor een federaal geïntegreerd ICT-beleid.

Hiermee creëert de overheid automatisch een extra
meerwaarde, omdat men zonder extra inspanningen
beschikt over een elektronisch adressenbestand van alle
aangesloten federale ambtenaren, dat op een sterk ge-
automatiseerde manier elektronisch en systematisch
wordt bijgewerkt.

10.  Workflow (ook interdepartementaal)

Elektronische dossieropvolging binnen een departe-
ment, tussen departementen en met het Parlement is
tot op heden niet sterk ontwikkeld binnen de federale
overheid.

Deze functionaliteit zal in de nabije toekomst veel aan
belang winnen : zowel om de interne werking te optima-

services adéquate sur la base de l’infrastructure existante
client/server.

C’est pourquoi il faut développer et lancer un environ-
nement de plate-forme de travail commune (light, heavy,
portable). Dans cet environnement, plusieurs fonctions
seront les mêmes pour tous les départements (e-mail,
accès internet et intranet, émulateurs, ...) mais il y aura
également un certain nombre de fonctions spécifiques
par département.

Cet environnement de plate-forme de travail commune
sera géré par département à partir d’un point central (alar-
mes, interventions remote, distribution software, help-
desk, ...) avec une gestion générale à partir du Control
Center.

Ce projet comprend la conception, le développement
et le roll-out de cet environnement de plate-forme de
travail commune.

8. Control Center

L’exploitation et le suivi de l’infrastructure ICT fédé-
rale, de ICT-Security, des réseaux et de l’environnement
de la plate-forme de travail commune et des fonctions
de soutien helpdesk, impliquent la création et l’équipe-
ment d’un Control Center fédéral ainsi que la constitu-
tion de l’équipe qui le composera.

Il est important de souligner que l’objectif n’est pas de
centraliser à l’aveugle et dans leur totalité toutes les fonc-
tions énumérées. L’objectif final est de laisser au niveau
des départements tout ce qui se gère et s’exploite le
mieux à un niveau local et de centraliser tout ce dont on
peut démontrer être mieux géré à un niveau centralisé.

9.  Messaging backbone

L’implémentation et l’utilisation généralisées d’un e-
mail interdépartemental (sécurisé) constitue l’un des le-
viers d’une politique fédérale ICT intégrée.

L’administration créera ainsi automatiquement une
plus-value supplémentaire, car l’on disposera de la sorte,
sans efforts supplémentaires, d’un fichier d’adresses
électronique concernant tous les fonctionnaires fédéraux
connectés, lequel pouvant être géré de manière élec-
tronique et systématique sur un mode fortement auto-
matisé.

10. Workflow (aussi au niveau interdépartemental)

Le suivi électronique des dossiers au sein d’un dé-
partement, entre les départements et avec le Parlement
n’est pas fort développé à l’heure actuelle au sein de
l’administration fédérale.

Cette fonctionnalité gagnera beaucoup en importance
dans un proche avenir : tant pour optimaliser le fonc-
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liseren als om de interdepartementale uitwisseling van
gegevens te stroomlijnen.

Dit vereist investeringen in de ontwikkeling en de ex-
ploitatie van een uniforme workflowomgeving met de
messaging backbone als basis. Belangrijk is te besef-
fen dat de invoering van een workflowfunctie moet sa-
mengaan met een grondige herdenking van een aantal
interne bedrijfsprocessen.

11.  PC privé

De federale initiatieven op de niveaus van netwer-
ken, beveiliging, software en mainframes, hebben maar
zin indien ook de ambtenaren-gebruikers over de no-
dige ICT-vaardigheden beschikken. Vorming en helpdesk
spelen hierin een belangrijke rol, maar de initiatieven in
de bedrijven tonen aan dat de meest efficiënte methode
erin bestaat de geïnteresseerde federale ambtenaren
de mogelijkheid te bieden om tegen financieel interes-
sante voorwaarden een moderne pc-infrastructuur voor
thuisgebruik aan te schaffen.

12.  Regedoc

De huidige versie van de toepassing Regedoc (= dos-
siers van de Ministerraad) is, zowel op het gebruikers-
vlak als op functioneel vlak, technologisch voorbijge-
streefd. Bovendien moet deze toepassing geïntegreerd
worden in de progressief te ontwikkelen documenten
workflow tussen kabinetten – Ministerraad – Raad van
State – Parlement – Belgisch Staatsblad en Justitie. Een
volledige modernisering in al zijn aspecten (opbouw,
databasekeuze, architectuur, gebruiksvriendelijkheid,
functionaliteiten, performantie enz.) is bijgevolg onver-
mijdelijk.

13.  Webbackbone

De bestaande architectuur op basis van « smart
gateway » is technologisch voorbijgestreefd en wordt in
de loop van het begrotingsjaar 2000, ten laste van het
programma Fedenet, progressief vervangen door de
moderne en meer soepele Proxy-technologie. Deze in-
vestering laat niet alleen toe om op een vlotte en effi-
ciënte wijze bijkomende informatiebronnen van binnen
en buiten de overheid aan te sluiten. Het vormt tevens
het fundament voor coherent autorisatiebeheer met een
universeel paswoord voor alle toepassingen (single sign
on), transparante loggingfaciliteiten en, waar nodig, load-
balancers- en content-delivery-componenten.

tionnement interne que pour rationaliser les échanges
de données interdépartementaux.

Cela requiert des investissements dans le dévelop-
pement et l’exploitation d’un environnement workflow
uniforme avec le messaging backbone pour base. Il est
important de réaliser que l’instauration d’une fonction de
workflow doit aller de pair avec une révision approfon-
die d’une série de procédures de travail internes.

11.  PC privé

Les initiatives fédérales au niveau des réseaux, de la
sécurisation, du software et des mainframes n’ont de
sens que si les fonctionnaires utilisateurs disposent des
aptitudes nécessaires en matière d’ICT. La formation et
le helpdesk jouent un rôle important à cet égard, mais
les initiatives prises dans les entreprises montrent que
la méthode la plus efficace consiste à offrir aux fonction-
naires fédéraux intéressés la possibilité d’acquérir une
infrastructure informatique moderne pour un usage do-
mestique à des conditions financièrement intéressan-
tes.

12.  Regedoc

La version actuelle de l’application Regedoc (= dos-
siers du Conseil des ministres) est, tant au niveau des
utilisateurs qu’au niveau fonctionnel, dépassée sur le plan
technologique. Par ailleurs, cette application doit être in-
tégrée dans le workflow, à développer progressivement,
des documents entre cabinets – Conseil des ministres –
Conseil d’État – Parlement – Moniteur belge et Justice.
Une modernisation complète dans tous ses aspects (dé-
veloppement, choix de banque de données, architec-
ture, facilité d’utilisation, fonctionnalités, performance,
etc.) est par conséquent inévitable.

13.  Webbackbone

L’architecture existante sur la base du « smart
gateway » est dépassée d’un point de vue technologi-
que et sera progressivement remplacée, dans le cou-
rant de l’année budgétaire 2000, à charge du programme
Fedenet, par la technologie moderne et plus souple
Proxy. Cet investissement permet non seulement de
relier des sources d’informations supplémentaires de
l’administration même ou en dehors de celle-ci et ce, de
manière aisée et efficace. Mais elle constitue également
le fondement d’une gestion cohérente des autorisations
avec un mot de passe universel pour toutes les applica-
tions (single sign on), des facilités de logging transpa-
rentes et, là où cela s’avère nécessaire, des load-
balancers et des composants content-delivery.
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14.  Gebruikersbeheer

Een bijkomende meerwaarde van een webbackbone
is het opzetten van een centraal beheer/administratie
van gebruikers en resources over alle omgevingen, op
basis van metadirectory-technologie. Deze technologie
creëert interfaces naar de andere (departementale)
directory services, met inbegrip van delegated admini-
stration-faciliteiten van de departementen. Directory ser-
vices worden momenteel beschouwd als één van de
belangrijkste ontwikkelingen binnen intranetten, vooral
omdat zij grote kostenbesparingen in het beheer in het
vooruitzicht stellen.

15.  Enterprise Ressource Planning (ERP)

Men kan vaststellen dat — om historische redenen —
binnen de federale overheidsdepartementen een aantal
fundamentele beheersprocessen (human resources
beheer, logistiek, budget en controle) per departement —
en dus op een verschillende wijze — werden geïmple-
menteerd.

Indien men de federale overheid beschouwt als « een
bedrijf » dat diensten moet leveren aan « zijn klanten »
is een dergelijke situatie niet aanvaardbaar en moeten
deze processen interdepartementaal worden geïnte-
greerd.

Dus moet er interdepartementaal een enterprise
ressource planning omgeving worden ingevoerd.

Dit zal progressief en over alle departementen heen
gebeuren waarbij volgende functies worden beoogd :

—  financieel;
—  logistiek;
—  human resources.

II.  —  BESPREKING

A.  Vragen van de leden

De rapporteur, mevrouw Géraldine Pelzer-Salandra
(Agalev-Ecolo), verwondert zich over het feit dat de
beleidsnota van de minister zwijgt over de resultaten van
de enquête onder de bevolking die de band moest vor-
men tussen zijn voorstellen, enerzijds, en de wensen
van de burgers, anderzijds.

Voorts vraagt zij de minister welke criteria hij zal han-
teren bij het aanbrengen van de voorgenomen wijzigin-
gen aan de functies en het geldelijk statuut van de be-
trokken ambtenaren.

Vervolgens informeert de spreekster of de voorstel-
len van de minister er gekomen zijn in overleg met het
overheidspersoneel. Zij vreest immers dat de onzeker-
heid ingevolge een gebrekkig overleg het sociaal klimaat
negatief zal beïnvloeden. In dit kader wijst zij op de vra-

14.  Gestion utilisateurs

Une plus-value supplémentaire d’un webbackbone est
le lancement d’une gestion/administration centralisée des
utilisateurs et des ressources pour tous les environne-
ments, sur la base de la technologie metadirectory. Cette
technologie crée des interfaces vers les autres directory
services (départementaux), avec des facilités d’admi-
nistration déléguées pour les départements. Ces servi-
ces sont actuellement considérés comme l’un des dé-
veloppements les plus importants dans le cadre des
intranets, surtout en raison de la perspective qu’ils of-
frent en matière de réductions importantes des frais de
gestion.

15.  Enterprise ressource planning (ERP)

On peut constater que —  pour des raisons histori-
ques —  plusieurs procédures fondamentales de ges-
tion (gestion des ressources humaines, logistique, bud-
get et contrôle) ont été implémentées par département,
et donc de manière différente, au sein des départements
de l’administration fédérale.

Si l’on considère l’administration fédérale comme
« une entreprise » qui doit fournir des services à « ses
clients », une telle situation n’est pas acceptable et ces
procédures doivent être intégrées au niveau interdépar-
temental.

Il y a donc lieu d’instaurer au niveau interdépartemen-
tal un environnement enterprise ressource planning.

Cela se fera de manière progressive et pour tous les
départements, avec en objectif les fonctions suivantes :

—  finances;
—  logistique;
—  ressources humaines.

II.  —  DISCUSSION

A.  Questions des membres

Mme Géraldine Pelzer-Salandra (Agalev-Ecolo), rap-
porteur, s’étonne de ne trouver nulle trace dans la note
de politique générale du ministre des résultats de l’en-
quête menée auprès de la population et qui devait éta-
blir un pont entre les propositions du ministre et les sou-
haits de la population.

Elle demande par ailleurs quels critères le ministre
appliquera pour apporter les modifications prévues aux
fonctions et au statut pécuniaire des fonctionnaires con-
cernés.

L’intervenante demande également si les propositions
du ministre sont le fruit d’une concertation avec le per-
sonnel public. Elle craint en effet que l’incertitude qui
pourrait découler d’une concertation déficiente n’in-
fluence négativement le climat social. À cet égard, elle
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gen die nu reeds worden gesteld, en op de ongerust-
heid die nu reeds heerst onder de federale ambtenaren.

Inzake de administratieve vereenvoudiging wenst zij
te vernemen hoe het staat met de haalbaarheid van de
verschillende voornemens. Aangezien de concrete uit-
werking ervan nog niet op punt blijkt te staan, is zij be-
reid de minister op dit vlak het voordeel van de twijfel te
gunnen.

Mevrouw Pelzer-Salandra laat eveneens opmerken
dat de technologie veel energie opslokt terwijl het vast-
staat dat momenteel slechts een relatief klein aantal
burgers in staat is er gebruik van te maken.

Anderzijds bevat de begroting geen maatregelen om
de bevolking  —  op een eenvoudige en niet noodzake-
lijk dure manier  —  toegang te verschaffen tot deze
nieuwe technologieën.

Ten slotte wil de spreekster de zekerheid dat ook de
niet-technologisch geschoolden, die voor het ogenblik
in de meerderheid zijn, aan hun trekken komen.

*
*     *

De heer Willy Cortois (VLD) wenst de parameters te
kennen die zullen worden aangewend om het gewicht
van de beloning te bepalen.

Voorts wenst hij meer inlichtingen betreffende de eva-
luatie van de topambtenaren.

Als besluit vraagt hij een verduidelijking bij de optie
van de minister om bij de selectie van ambtenaren niet
noodzakelijk de eerst gerangschikte aan te werven.

*
*     *

De heer André Frédéric (PS) stelt de volgende con-
crete vragen :

—  Welke zijn de resultaten van en de conclusies no-
pens de enquête van de federale overheid ?

—  Welke was de participatiegraad van deze en-
quête ?

—  Op welke manier zullen  —  in het kader van de
beloning van de ambtenaren  —  de parameters verant-
woordelijkheid en deskundigheid worden ingeschat ?

—  Welke zal de budgettaire weerslag zijn van de voor-
gestelde gelijkstelling van de beloning van de openbare
sector met deze uit de privé-sector ?

—  Hoe zal een ambtenaar anders dan geldelijk wor-
den beloond ?

—  Hoe en door wie zullen de professionele mana-
gers worden geëvalueerd ?

—  Zou het verspreiden van het tijdschrift via het inter-
net niet goedkoper uitvallen dan het voorgestelde
communicatiekanaal ?

renvoie aux questions qui sont déjà posées et à l’incer-
titude qui règne déjà parmi les fonctionnaires fédéraux.

S’agissant de la simplification administrative, elle s’in-
terroge sur la faisabilité des différents projets. Étant
donné que leur élaboration concrète ne paraît pas en-
core être au point, elle est disposée à accorder le béné-
fice du doute au ministre sur ce plan.

Mme Pelzer-Salandra fait également observer que les
nouvelles technologies engloutissent énormément
d’énergie, alors qu’il est avéré que seul un nombre rela-
tivement limité de citoyens est actuellement prêt à y avoir
recours.

D’autre part, le budget ne prévoit pas de moyens pour
permettre à la population d’avoir accès à ces nouvelles
technologies, d’une manière simple et qui ne soit pas
forcément coûteuse.

Enfin, l’intervenante veut avoir l’assurance que les
personnes non initiées aux nouvelles technologies, qui
représentent actuellement la majorité de la population,
y trouveront également leur compte.

*
*     *

M. Willy Cortois (VLD) demande quels sont les para-
mètres qui seront utilisés pour pondérer les rémunéra-
tions.

Il demande par ailleurs des précisions en ce qui con-
cerne l’évaluation des fonctionnaires supérieurs.

En guise de conclusion, il demande au ministre d’ex-
pliciter sa décision de ne pas engager nécessairement
le premier classé lors de la sélection des fonctionnaires.

*
*     *

M. André Frédéric (PS) pose les questions concrètes
suivantes :

—  Quels sont les résultats et les conclusions de l’en-
quête de l’autorité fédérale ?

—  Quel a été le taux de participation à cette enquête ?

—  Comment les paramètres « responsabilité » et
« expertise » seront-ils évalués dans le cadre de la ré-
munération des fonctionnaires ?

—  Quelle sera l’incidence budgétaire de l’alignement
proposé des rémunérations dans le secteur public sur
celles du secteur privé ?

—  Comment un fonctionnaire sera-t-il rémunéré
autrement que pécuniairement ?

—  Comment et par qui seront évalués les managers
professionnels ?

—  La diffusion du périodique via l’internet ne serait-
elle pas moins coûteuse que ce qui est proposé ?
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—  Wat bedoelt de minister met « een virtuele matrix
van verticale en horizontale overheidsdiensten » ?

—  Op welke wijze zullen de verschillende interne
auditdiensten zich verhouden tot de dienst Administra-
tieve Vereenvoudiging ?

—  Welk is het verschil tussen de noties « interne
klant » en « externe burger-klant » ?

—  Zullen de kosten van de projecten om de
toegankelijkheid van de burgers tot de nieuwe technolo-
gieën te verhogen op de lokale overheden worden ver-
haald ?

*
*     *

De voorzitter, de heer Paul Tant (CVP), vreest dat de
burgerlijke personeelsleden van de politiediensten, die
tussen 1 januari 2001 en 31 maart 2001 moeten kiezen
tussen hun « oud » gemeentelijk statuut en het « nieuw »
federaal statuut, massaal voor het eerste zullen opteren
omdat het tweede in feite het oude « Camu-statuut » van
het federale overheidspersoneel is.

B.  Antwoorden van de minister

De heer Luc Van den Bossche, minister van
Ambtenarenzaken, stelt dat de antwoorden van de bur-
gers op de federale enquête, waarvan de participatie-
graad weliswaar de 10 % niet bereikte, volledig in de lijn
lagen van de plannen van de regering.

In verband met de weging van de beloning, verduide-
lijkt de minister dat in de toekomst niet meer het niveau
maar de functie doorslaggevend zal zijn.

Voorts benadrukt hij dat het « Copernicusplan » zon-
der enig overleg met de basis werd ontwikkeld. Het is
immers niet mogelijk een plan van een dergelijke om-
vang tot een goed einde te brengen indien al de
60 000 betrokken ambtenaren aan het woord moeten
worden gelaten. Nadat de filosofie van het plan vastge-
legd is, zullen al de personeelsleden inspraak krijgen
inzake de concrete implementatie van het plan. Hierbij
zal niet uitsluitend van de twee klassieke kanalen, de
ambtenaren-generaal en de vakverenigingen, worden
gebruikgemaakt.

Vervolgens poneert de minister dat de administratieve
vereenvoudiging voor een groot deel geslaagd zal zijn
wanneer het e-government slaagt. Daarom is het ver-
hogen van de toegankelijkheid van de burger, die slechts
de basisgegevens zal dienen te verstrekken, van
primordiaal belang. In concreto wordt in dit kader ge-
dacht aan specifieke opleidingen, het gebruik van de
televisie en de mogelijkheden die openbare gebouwen
en grootwarenhuizen bieden, om het nieuwe analfabe-
tisme te voorkomen.

De evaluatie van de topambtenaren zal in een eerste
fase gebeuren door middel van parameters die in nauw

—  Qu’entend le ministre par « matrice virtuelle de
services publics verticaux et horizontaux » ?

—  Quelles seront les relations entre les différents
services d’audit internes et l’Agence pour la simplifica-
tion administrative ?

—  Quelle est la différence entre les notions de « client
interne » et de « citoyen-client externe » ?

—  Le coût afférent aux projets visant à augmenter
l’accessibilité des nouvelles technologies pour la popu-
lation sera-t-il récupéré auprès des autorités locales ?

*
*     *

Le président, M. Paul Tant (CVP), craint que les mem-
bres du personnel civils des services de police, qui de-
vront choisir, entre le 1er janvier et le 31 mars 2001, en-
tre leur « ancien » statut communal et le « nouveau »
statut fédéral, optent massivement pour le premier, étant
donné que le second est en fait l’ancien « statut Camu »
des agents de la fonction publique fédérale.

B.  Réponses du ministre

M. Luc Van den Bossche, ministre de la Fonction pu-
blique, souligne que les réponses des citoyens à l’en-
quête fédérale, à laquelle le taux de participation était
certes inférieur à 10 %, correspondaient parfaitement aux
projets du gouvernement.

En ce qui concerne la pondération des rémunérations,
le ministre précise qu’à l’avenir le niveau ne sera plus
prépondérant, mais bien la fonction.

Il fait par ailleurs observer que le « plan Copernic » a
été élaboré sans la moindre concertation avec la base.
Il n’est en effet pas possible de faire aboutir un plan d’une
telle ampleur s’il faut donner la parole à chacun des
60 000 fonctionnaires concernés. Une fois la philosophie
du plan établie, tous les membres du personnel auront
leur mot à dire en ce qui concerne son application con-
crète. On ne se limitera pas, à cet égard, aux deux ca-
naux classiques, les fonctionnaires généraux et les or-
ganisations syndicales.

Ensuite, le ministre fait observer que la simplification
administrative aura largement réussi lorsque le e-
government réussira. L’amélioration de l’accessibilité du
citoyen, qui ne devra fournir que des données de base,
revêt une importance primordiale à cet égard. Concrè-
tement, on songe, à cet effet, à des formations spécifi-
ques, à l’utilisation de la télévision et des possibilités
offertes par les bâtiments publics et les grandes surfa-
ces, pour prévenir le nouvel analphabétisme.

L’évaluation des fonctionnaires dirigeants se fera, dans
une première phase, à l’aide de paramètres en rapport
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verband staan met hun functie. In een tweede fase zal
de wijze waarop de job wordt ingevuld, aan belang win-
nen. De evaluatie zal worden uitgevoerd door de titularis-
minister die door een externe begeleider zal worden bij-
gestaan. Het managementcontract dat aan het begin van
de samenwerking zal worden afgesloten, zal als basis
dienen.

De personeelsleden zullen in drie categorieën wor-
den ondergebracht, met name : « meest geschikt », « ge-
schikt » en « niet geschikt ». De topambtenaren zullen
uit de categorie « meest geschikt » worden geselecteerd.
De andere ambtenaren zullen door het management van
het departement zelf worden gekozen uit een door Selor
meegedeelde lijst met 20 personen.

Inzake de virtuele matrix verduidelijkt de heer Van den
Bossche dat het horizontale departement nog slechts
over de essentiële zaken zal beslissen. Voor de rest zal
het rechtstreeks met de verantwoordelijke van de be-
trokken cel van de betrokken administratie service level
agreements afsluiten. De huidige hiërarchische werk-
wijze zal derhalve verdwijnen en worden vervangen door
de verantwoordelijkheid van het lijnmanagement.

Aangezien niet elke ambtenaar over een internet-
verbinding beschikt lijkt het verspreiden van het tijdschrift
via dit medium nog niet aangewezen.

De interne auditfunctie komt overeen met de verant-
woordelijkheid van het lijnmanagement dat zal moeten
instaan voor het eerstelijnstoezicht. Het extern toezicht,
het Rekenhof, de begrotingscontrole of nog een derde
instantie, zal pas in tweede lijn opereren.

De minister maakt slechts een semantisch onder-
scheid tussen de noties « externe klant » en « burger ».
De « interne klant » is echter die ambtenaar die iets kan
verwachten van het horizontale departement.

Ten slotte geeft hij toe dat het momenteel niet moge-
lijk is om aan het burgerpersoneel bij de politie de beide
federale kaders aan te bieden. Teneinde problemen te
voorkomen bepleit hij het verschuiven van de keuze-
datum dienaangaande.

C.  Repliek

Mevrouw Géraldine Pelzer-Salandra (Agalev-Ecolo)
herhaalt in het licht van de gebruikte methode om het
Copernicusplan rond te krijgen haar begrip voor de reac-
ties van de ambtenaren temeer daar ze zich niet van de
indruk kan ontdoen dat de natuurlijke vertegenwoordi-
gers van de werknemers, met name de vakverenigin-
gen, worden opzijgeschoven.

Zij vraagt de minister dan ook met nadruk om het so-
ciaal klimaat in de openbare diensten vooral niet uit het
oog te verliezen.

avec leur fonction. Dans une deuxième phase, la ma-
nière dont l’emploi est exercé deviendra de plus en plus
importante. L’évaluation sera effectuée par le ministre
titulaire avec l’aide d’un assistant externe. Le contrat de
management qui sera conclu au début de la collabora-
tion servira de base.

Les membres du personnel seront classés en trois
catégories, à savoir : « les plus aptes », « aptes » et
« inaptes ». Les fonctionnaires dirigeants seront sélec-
tionnés dans la catégorie « les plus aptes ». Les autres
fonctionnaires seront choisis par le management du dé-
partement sur une liste de 20 personnes communiquée
par Selor.

En ce qui concerne la matrice virtuelle, M. Van den
Bossche précise que le département horizontal ne déci-
dera plus que des choses essentielles. Pour le reste, il
conclura des service level agreements directement avec
le responsable de la cellule concernée de l’administra-
tion concernée. La procédure hiérarchique actuelle dis-
paraîtra dès lors et sera remplacée par la responsabilité
du management de ligne.

Étant donné que chaque fonctionnaire ne dispose pas
d’une connexion internet, il ne semble pas indiqué de
transmettre le périodique par cette voie.

La fonction d’audit interne correspond à la responsa-
bilité du management de ligne qui assurera le contrôle
de première ligne. Le contrôle externe, la Cour des comp-
tes, le contrôle budgétaire et encore une troisième ins-
tance, ne s’exercera qu’en deuxième ligne.

Le ministre n’établit qu’une distinction sémantique
entre les notions « client externe » et « citoyen ». Le
« client interne » est toutefois le fonctionnaire qui peut
attendre quelque chose du département horizontal.

Il reconnaît enfin qu’il n’est pas encore possible à
l’heure actuelle de proposer les deux cadres fédéraux
au personnel civil de la police. Il insiste pour que la date
choisie à cet égard soit reportée afin d’éviter des problè-
mes.

C.  Réplique

Mme Géraldine Pelzer-Salandra (Agalev-Ecolo) ré-
pète, compte tenu de la méthode utilisée pour boucler le
plan Copernic, qu’elle peut comprendre les réactions des
fonctionnaires, d’autant qu’elle ne peut se départir de
l’impression que les représentants naturels des tra-
vailleurs, à savoir les organisations syndicales, sont te-
nus à l’écart.

Elle demande dès lors avec insistance au ministre de
prendre en considération le climat social dans les servi-
ces publics.
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III.  —  ADVIES

Over de sectie 19 « ministerie van Ambtenaren-
zaken »  —  partim : sector « Ambtenarenzaken » van
de algemene uitgavenbegroting wordt gunstig geadvi-
seerd met 8 stemmen en 1 onthouding.

De rapporteur, De voorzitter,

Géraldine PELZER-SALANDRA Paul TANT

III. —   AVIS

Un avis favorable est émis par 8 voix et une absten-
tion sur la section 19 « Ministère de la Fonction publi-
que »  —  partim : secteur « Fonction publique » du bud-
get général des dépenses.

Le rapporteur, Le président,

Géraldine PELZER-SALANDRA Paul TANT
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ADVIES
over sectie 19  partim   —

Regie der Gebouwen
en sectie 33  —  Verkeer en

Infrastructuur
______

VERSLAG
NAMENS DE COMMISSIE

VOOR DE INFRASTRUCTUUR, HET VERKEER
EN DE OVERHEIDSBEDRIJVEN

UITGEBRACHT DOOR
MEVROUW Marie-Thérèse COENEN

________

AVIS
sur la section 19  partim   —

Régie des Bâtiments
et la section 33  —  Communications

et Infrastructure
______

RAPPORT
FAIT AU NOM DE LA COMMISSION

DE L’INFRASTRUCTURE, DES COMMUNICATIONS
ET DES ENTREPRISES PUBLIQUES

PAR
Mme Marie-Thérèse COENEN

________

 DAMES EN HEREN,

Uw commissie vergaderde op 21 november, alsook
op 5 en 7 december 2000.

EERSTE DEEL

Vervoer

I.  —  INLEIDENDE UITEENZETTING
DOOR MEVROUW ISABELLE DURANT,
VICE-EERSTE MINISTER EN MINISTER

VAN MOBILITEIT EN VERVOER

De minister schetst de krachtlijnen van haar beleid
en verwijst naar haar beleidsnota (zie DOC 50 0905/001).

MESDAMES, MESSIEURS,

Votre commission s’est réunie les 21 novembre ainsi
que les 5 et 7 décembre.

PREMIÈRE PARTIE

Transport

I.  —  EXPOSÉ INTRODUCTIF DE
MADAME ISABELLE DURANT,

VICE-PREMIER MINISTRE ET MINISTRE
DE LA MOBILITÉ ET DES TRANSPORTS

La ministre trace les grandes lignes de sa politique et
renvoie à sa note de politique générale (voir DOC
50 0905/001).

Samenstelling van de commissie op datum van indiening van het verslag /
Composition de la commission à la date du dépôt du rapport :

Voorzitter / Président : Francis Van den Eynde.

A.  —  Vaste leden / Membres titulaires

VLD Hugo Philtjens, Bart Somers, Ludo Van Campenhout.
CVP Jos Ansoms, Marcel Hendrickx, Jozef Van Eetvelt.
Agalev-Ecolo Marie-Thérèse Coenen, Lode Vanoost.
PS Jacques Chabot, Karine Lalieux.
PRL FDF MCC Olivier Chastel, Michel Wauthier.
Vlaams Blok Jan Mortelmans, Francis Van den Eynde.
SP Marcel Bartholomeeussen.
PSC André Smets.
VU&ID Frieda Brepoels.

B.  —  Plaatsvervangers / Membres suppléants

Willy Cortois, Aimé Desimpel, Martial Lahaye, Arnold Van Aperen.
Pieter De Crem, Luc Goutry, Yves Leterme, Servais Verherstraeten.
Kristien Grauwels, Mirella Minne, Géraldine Pelzer-Salandra.
Jean-Pol Henry, Guy Larcier, Bruno Van Grootenbrulle.
Pierrette Cahay-André, Denis D’hondt, Jean-Paul Moerman.
Filip De Man, Luc Sevenhans, Jaak Van den Broeck.
Daan Schalck, André Schellens.
Jean-Pierre Grafé, Luc Paque.
Alfons Borginon, Karel Van Hoorebeke.
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Zij wenst de volgende punten evenwel te beklemto-
nen.

A.  ALGEMENE INLEIDING

Vorig jaar heeft de minister in haar algemene beleids-
nota verwezen naar de conferenties van Rio en Kyoto.
Heel recentelijk is daar nog Den Haag bijgekomen.

De conferentie werd algemeen beschouwd als een
mislukking. Maar dat neemt niet weg dat men er een
aantal belangrijke lessen kan uit trekken.

Een eerste belangrijk feit is dat iedereen er eindelijk
van overtuigd is dat zich wel degelijk een probleem stelt.
Enkele jaren geleden werd dit nog ontkend.

Een andere les uit de gebeurtenissen in Den Haag is
dat het niet volstaat dat iedereen akkoord is dat er een
probleem is. En dat het nog veel moeilijker is om het
eens te worden over de oplossingen.

Ook in deze commissie is er namelijk een grote con-
sensus over de problemen. Ook over de theoretische
oplossingen is men het grotendeels eens. Thans komt
het erop aan om die in de praktijk te zetten.

In het verleden werd het probleem niet aangepakt,
vooral omdat het verband niet meteen werd gelegd tus-
sen de verschillende factoren. Er werd wel aandacht
besteed aan de ontwikkeling van de verschillende sec-
toren, maar hun onderling verband werd niet aangepakt.

Dat wil de huidige regering wel doen. Om een trend-
breuk te veroorzaken, heeft de regering expliciet een
doelstelling bevestigd. Het doel is te komen tot een si-
tuatie waarbij het openbaar vervoer een groter deel van
de verplaatsingen voor haar rekening neemt. En dat
goederenvervoer meer en meer via het spoor en het
water gebeurt.

De regering heeft voluntaristische doelstellingen voor-
opgesteld, om tegen 2010 het marktaandeel van zowel
de spoorwegen als de waterwegen met 15 % te verho-
gen. Over een periode van 10 jaar komt dat neer op een
verhoging van het aantal reizigers met 50 %.

Om die voluntaristische doelstelling te halen, moet
worden ingewerkt op een verbetering van het aanbod
én op het beheer van de vraag.

Wat is nu globaal gezien het voorstel van de beleids-
nota, die intussen op de Ministerraad van 17 oktober al
op veel punten werd bekrachtigd door de voltallige re-
gering ?

Om tot een intensiever gebruik van milieuvriendelijkere
vervoermiddelen te komen, spreekt het voor zich dat het
aanbod, vooral van de treinen, moet worden verbeterd.
In de praktijk veronderstelt dit investeren. Dat geld heeft
de regering ondertussen al op tafel gelegd.

Ook dient te worden ingewerkt op de vraag naar mo-
biliteit : om de problemen door het overmatige en indivi-

Elle souhaite toutefois attirer l’attention sur les points
suivants.

A.  INTRODUCTION GÉNÉRALE

L’an dernier, la ministre s’était référée dans sa note
de politique générale aux conférences de Rio et de Kyoto.
La conférence de La Haye est encore venue s’y ajouter
tout récemment.

Cette conférence a été considérée de manière géné-
rale comme un échec, ce qui n’exclut pas que l’on puisse
en tirer un certain nombre d’enseignements importants.

Un premier fait important consiste en ce que tout le
monde est à présent convaincu qu’il existe bel et bien
un problème, ce qui était encore nié il y a quelques an-
nées.

Un autre enseignement des travaux de La Haye est
qu’il ne suffit pas que tout le monde soit d’accord
sur l’existence d’un problème et qu’il est encore bien plus
difficile de se mettre d’accord sur les solutions.

Il existe également un large consensus sur l’existence
des problèmes au sein de cette commission et l’on est
également largement d’accord sur les solutions théori-
ques. Il s’agit à présent de mettre celles-ci en œuvre.

On ne s’est pas attaqué à cette problématique dans
le passé, surtout parce que l’on n’a pas immédiatement
fait le lien entre les différents facteurs. On s’intéressait
bien à l’évolution des différents secteurs, mais on ne
prenait pas en considération leurs rapports mutuels.

C’est ce que cherche à faire le gouvernement actuel.
Il s’est fixé explicitement un objectif pour casser la ten-
dance. Cet objectif consiste à accroître le rôle des trans-
ports publics dans les déplacements et à promouvoir le
transport ferroviaire et fluvial des marchandises.

Le gouvernement s’est fixé des objectifs volontaris-
tes, tant pour le chemin de fer que pour la voie d’eau,
visant à augmenter leur part de marché de 15 % à l’ho-
rizon 2010. Cela représente une augmentation de 50 %
du nombre de voyageurs sur 10 ans.

Pour atteindre ces objectifs volontaristes, il est né-
cessaire d’intervenir simultanément tant au niveau de
l’amélioration de l’offre qu’au niveau de la gestion de la
demande.

Quel est, globalement, la proposition contenue dans
la note de politique qui, entre-temps, a été entérinée à
maints égards par le Conseil des ministres du 17 octo-
bre par l’ensemble du gouvernement ?

Pour intensifier l’utilisation de moyens de transports
plus écologiques, il va de soi qu’il faut améliorer l’OF-
FRE, surtout de trains. Dans la pratique, cela suppose
des investissements. Le gouvernement a entre-temps
déjà mis ces moyens sur la table.

Il faut également agir sur la demande de mobilité :
pour éviter les problèmes causés par l’utilisation exces-
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duele gebruik van de personenwagen te verminderen.
Wat heeft het immers voor zin dat tientallen werknemers
van hetzelfde bedrijf, die in dezelfde stad wonen, zich
op ongeveer hetzelfde moment van de dag allen in de-
zelfde file bevinden ? De mobiliteitsbeheersplannen,
gebaseerd op de bedrijfsvervoerplannen, moeten daar-
voor een begin van oplossing geven.

De veiligheid blijft een prioriteit waar geen afbreuk aan
wordt gedaan. En dan in de eerste plaats de veiligheid
van de zwakke weggebruikers.

Binnen de luchtvaart ten slotte, waarvoor minder al-
ternatieven voorhanden zijn, is het beleid erop gericht
de groei te beheersen, de veiligheid te garanderen en
de hinder zoveel mogelijk te beperken.

B.  VERANDERING VAN METHODE

B.1.  De regering heeft de voorbereiding van een Wit-
boek over de mobiliteit aangevat om de toenemende
vraag naar vervoer te kunnen opvangen. Deze tekst,
die over de uitdaging van de netwerkmaatschappij han-
delt, steunt op twee pijlers : een wetenschappelijke ana-
lyse van de trends en de raadpleging van tal van men-
sen uit de sector en uit het veld. De tekst, die volop op
de toekomst is gericht, moet dienen als vertrekpunt voor
het Federaal plan voor duurzame mobiliteit, dat in 2001
wordt uitgewerkt. De tekst wordt heel binnenkort voor-
gelegd aan de commissieleden.

Naast een methode om de veldwerkers te responsa-
biliseren, bevat dat witboek voorstellen voor tien
toepassingsgebieden die betrekking hebben op de be-
langrijkste onderdelen van dat vraagstuk, met name de
reizen over korte, middellange of lange afstanden, de
levering van goederen aan particulieren, het goederen-
vervoer, het gebruik van de nieuwe technologieën bij het
beheer van de mobiliteit, de sensibilisering van de bur-
ger voor die mobiliteit, de evaluatiesystemen, de veilig-
heid van het vervoer en de aspecten inzake regelge-
ving.

B.2.  Er werden ook drie beslissingen genomen om
de structuren te hervormen. Wat de NMBS betreft acht
de regering een nieuwe benadering onvermijdelijk. Ter
zake vormen de mobiliteitsbehoeften het vertrekpunt.

Het bestaande tijdpad (waarbij moet worden gehan-
deld op grond van het tienjareninvesteringsplan en de
beheersovereenkomst) is echter niet coherent genoeg:
dat plan kan immers pas van start gaan nadat de strate-
gische beslissingen zijn genomen en uitgewerkt in het
raam van de beheersovereenkomst.

Om dat pijnpunt weg te werken en in de toekomst de
cohesie te garanderen, zal de regering dan ook de ver-
eiste wettelijke en verordenende beslissingen nemen om
de regelingen op 1 januari 2001 gelijktijdig te kunnen

sive et individuelle des automobiles. Pourquoi faut-il en
effet que des dizaines de travailleurs d’une même en-
treprise, qui habitent la même ville, se trouvent à peu
près tous au même moment de la journée dans le même
embouteillage ? Les plans de mobilité, basés sur les
plans de transports d’entreprise, doivent constituer un
début de solution.

La sécurité, et en premier lieu, la sécurité des usa-
gers vulnérables, reste une priorité qui ne tolère aucune
exception.

Enfin, dans le domaine de l’aéronautique, domaine
dans lequel il existe moins d’alternatives, la politique
menée vise à maîtriser la croissance, à garantir la sécu-
rité et limiter au maximum les nuisances.

B.  CHANGER DE MÉTHODE

B.1.  Pour faire face à la demande de transport crois-
sante, le gouvernement a entrepris la préparation d’un
Livre blanc sur la mobilité. Ce texte, qui pose le défi de
la société en réseaux, s’appuie à la fois sur une analyse
scientifique des tendances et sur la consultation de nom-
breux praticiens et acteurs de terrain. Dans sa vision
prospective, il servira de point de départ au plan fédéral
de mobilité durable qui sera élaboré en 2001. Il vous
sera présenté tout prochainement.

En quelques mots, et en plus d’une méthode de
responsabilisation des acteurs, ce livre blanc contient
des propositions pour dix domaines d’application cou-
vrant l’essentiel de la problématique, à savoir les dépla-
cements de personnes sur courte, moyenne et longue
distances, les livraisons de biens aux particuliers, les
transports de marchandises, la prise en compte des
nouvelles technologies dans la gestion des déplace-
ments, la sensibilisation à la mobilité, les systèmes d’éva-
luation, la sécurité dans le domaine du transport et les
questions de réglementation.

B.2.  En outre, trois décisions ont également été pri-
ses pour réformer les structures. En ce qui concerne la
SNCB, le gouvernement a considéré qu’une nouvelle
approche était indispensable et qu’elle devait partir des
besoins de mobilité.

Or l’actuel calendrier des outils que sont le plan dé-
cennal d’investissements et le contrat de gestion man-
quait de cohérence. En effet, le plan décennal ne pou-
vait démarrer avant que les décisions stratégiques ne
soient prises et développées dans le cadre du contrat
de gestion.

Pour remédier à ce décalage et assurer une cohé-
rence dans le futur, le gouvernement prendra dès lors
les décisions législatives et réglementaires nécessaires
afin que ces outils soient rendus simultanément appli-
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cables au 1er janvier 2001. Ces dispositions seront adop-
tées dans le courant de l’année et auront donc un effet
rétroactif au 1er janvier 2001. Elles prévoient que soient
d’abord définis des objectifs de mobilité et des priorités
dans les réalisations nécessaires, que la SNCB remette
ensuite un plan de transport correspondant et que se
concluent en même temps la négociation sur le contrat
de gestion et le plan décennal.

B.3.  Le gouvernement a également décidé aussi de
la création d’un Institut Fédéral de la Mobilité afin de
renforcer le rôle de l’État en matière de prospective, de
coordination, de régulation, de réglementation et de con-
trôle. Un projet de loi est actuellement en préparation et
précisera entre autres les points suivants :

—  la définition de la structure permettant d’allier in-
dépendance et expertise en évitant tout double emploi
avec les structures existantes qu’elles soient logées à
l’administration ou au sein des entreprises de transport;

—  la tutelle qui sera exercée par le ministre ayant la
Mobilité et les Transports dans ses attributions;

—  la gestion journalière qui sera assurée par un fonc-
tionnaire dirigeant répondant aux critères de la réforme
Copernic.

Après le vote de la loi, cet institut sera mis sur pied et
l’on peut s’attendre à un fonctionnement en régime à
partir de 2002. D’ores et déjà, le budget 2001 a prévu la
création d’une ligne budgétaire à cet effet.

B.4.  Dans le cadre de la réforme Copernic, l’organi-
sation et le fonctionnement du ministère des Communi-
cations et de l’Infrastructure sera réformée afin de lui
permettre de traiter les dossiers de mobilité et de trans-
ports de manière transversale et intégrée, au sein du
département. Ce point important se réalisera dans le
cadre des crédits existants.

C.  AGIR SUR L’OFFRE

C.1.  Réinvestir dans le rail

C.1.1.  Redynamiser la SNCB

Une série de décisions ont été prises par le gouver-
nement afin d’apporter un nouveau dynamisme à la
SNCB et de garantir la transparence dans l’utilisation
des moyens financiers mis à sa disposition par l’État.

En vue d’améliorer le fonctionnement du conseil d’ad-
ministration de la SNCB, les dispositions de la loi du
21 mars 1991 sur les entreprises autonomes seront
modifiées en vue de limiter la délégation de pouvoir dans
la prise de décisions importantes, de mettre fin au cu-
mul entre administrateurs et directeurs, et de rendre plus

toepassen. Die bepalingen zullen in de loop van 2001
goedgekeurd worden, en dus terugwerkende kracht heb-
ben tot 1 januari 2001. Op grond daarvan zullen eerst
de mobiliteitsdoelstellingen worden vastgesteld, alsook
wat prioritair moet gebeuren; vervolgens zal de NMBS
een overeenkomstig vervoerplan opmaken en zullen
tegelijkertijd de onderhandelingen over de beheers-
overeenkomst en het tienjareninvesteringsplan worden
afgerond.

B.3.  De regering heeft ook besloten tot de oprichting
van een Federaal instituut voor de Mobiliteit om de Staat
een grotere rol te geven inzake toekomstgericht optre-
den, coördinatie, regulering en controle. Thans wordt
gewerkt aan de voorbereiding van een wetsontwerp, dat
onder meer de volgende aspecten nader zal bepalen :

—  de definitie van de structuur die de mogelijkheid
biedt onafhankelijkheid aan expertise te koppelen, waar-
bij iedere overlapping met de bestaande structuren (bij
het bestuur dan wel bij de transportbedrijven) wordt voor-
komen;

—  het toezicht wordt toevertrouwd aan de voor Mo-
biliteit en Vervoer bevoegde minister;

—  het dagelijks bestuur komt in handen van een lei-
dinggevend ambtenaar die beantwoordt aan de criteria
van de Copernicus-hervorming.

Dat instituut wordt opgericht na de goedkeuring van
het wetsontwerp. Het laat zich aanzien dat de werking
ervan vanaf 2002 op kruissnelheid komt. De begroting
voor 2001 voorziet daartoe al in een kredietlijn.

B.4.  Op grond van de Copernicus-hervorming komt
er een andere organisatie en werking van het ministerie
van Verkeer en Infrastructuur, teneinde dat ministerie in
staat te stellen binnen het departement zelf de mobiliteits-
en vervoerdossiers op transversale en geïntegreerde
wijze te behandelen. De bestaande kredieten zijn toe-
reikend om die belangrijke doelstelling te realiseren.

C.  INWERKING OP HET AANBOD

C.1.  Opnieuw investeren in de spoorwegen

C.1.1.  De NMBS een nieuwe dynamiek geven

De regering heeft een aantal beslissingen genomen
om de NMBS opnieuw slagkracht te geven en een
transparante aanwending van de toegewezen overheids-
gelden te garanderen.

Om de werking van de raad van bestuur van de NMBS
te verbeteren, zullen de bepalingen van de wet van
21 maart 1991 betreffende de hervorming van sommige
economische overheidsbedrijven gewijzigd worden, ten-
einde de overdracht van bevoegdheden bij het nemen
van belangrijke beslissingen te beperken, een einde te
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effectif le contrôle exercé par le commissaire du gouver-
nement. En outre, la modification d’autres articles de la
même loi imposeront à la SNCB pour le 1er janvier 2002 :

—  de tenir une comptabilité analytique et bilantaire
pour chacun de ses secteurs d’activité, en conformité
avec la nouvelle directive européenne;

—  de tenir une comptabilité spécifique pour les in-
vestissements. Les différents projets d’investissements
financés conformément au plan d’investissement adopté,
seront identifiés en autant de comptes d’actif, avec iden-
tification en date valeur des débits et crédits de chacun
de ces comptes;

—  de rémunérer les comptes des missions de ser-
vice public d’un intérêt calculé en tenant compte des
conditions du marché applicables à des entreprises du
même secteur et d’une structure financière équivalente;

—  la Commission européenne sera consultée sur la
pertinence des dispositions retenues;

—  de faire un reporting mensuel des résultats par
secteur d’activité, accompagné d’un rapport du service
de la Trésorerie.

Le gouvernement a également décidé de modifier la
comptabilisation des dotations à l’investissement.

Dans un souci de transparence et de lisibilité de ses
comptes, la SNCB fera une proposition au gouverne-
ment de modification du système de prélèvement sur le
capital tel que prévu dans les lois du 20 décembre 1995
et du 17 mars 1997, ainsi que dans leurs arrêtés d’exé-
cution. La proposition conciliera un objectif de confor-
mité aux règles comptables de droit commun et un ob-
jectif de minimisation de ses impacts en termes de
résultats comptables. Le système retenu par le gouver-
nement fera l’objet d’une disposition légale remplaçant
les dispositions existantes.

L’unicité juridique de la SNCB est garantie. Son acti-
vité sera organisée autour de deux pôles opérationnels :
le  transport de voyageurs et le transport multimodal de
marchandises, pour lequel du capital privé peut égale-
ment être appelé, comme c’est d’ailleurs largement le
cas aujourd’hui via les différentes filiales de la SNCB.

Tous ces points feront donc l’objet d’une modification
de la loi qui viendra en discussion dans cette Chambre
au début de 2001.

maken aan het cumuleren van de functies van bestuur-
der en directeur en de door de regeringscommissaris
uitgeoefende controle doelmatiger te maken. Bovendien
zullen door de wijziging van andere artikelen van de-
zelfde wet aan de NMBS vanaf 1 januari 2002 de vol-
gende verplichtingen worden opgelegd :

—  overeenkomstig het bepaalde in de nieuwe Euro-
pese richtlijn, moet voor iedere activiteitssector een ana-
lytische en de eindresultaten weergevende boekhouding
worden opgesteld;

—  er moet inzake de investeringen een specifieke
boekhouding komen. De diverse investeringsprojecten
die conform het aangenomen investeringsplan worden
gefinancierd, moeten in evenveel activarekeningen ge-
specificeerd worden, met precisering van de valutadatum
van de debet- en de creditzijde van elke rekening;

—  de rekeningen van de opdrachten van openbare
dienstverlening moeten met een percentage worden
aangevuld; bij de berekening daarvan dient rekening te
worden gehouden met de marktvoorwaarden die gel-
den voor de ondernemingen uit dezelfde sector en met
een equivalente financiële structuur;

—  het advies van de Europese Commissie moet
worden ingewonnen over de relevantie van de gekozen
bepalingen;

—  iedere maand moet een verslag worden geredi-
geerd over de resultaten per activiteitssector, aangevuld
met een verslag van de Thesauriedienst.

De regering heeft tevens besloten om de boeking van
de investeringsdotaties te wijzigen.

Om de transparantie en de bevattelijkheid van haar
rekeningen te verbeteren, zal de NMBS de regering een
voorstel overleggen tot wijziging van het systeem van
kapitaalopneming, zoals bepaald bij de wetten van 20 de-
cember 1995 en 17 maart 1997, alsmede bij de uit-
voeringsbesluiten ervan. Het voorstel is bedoeld om het
streven naar conformiteit met de boekhoudkundige
gemeenrechtelijke regels te verzoenen met het streven
naar minimalisering van de consequenties ervan in ter-
men van boekhoudkundige resultaten. De door de re-
gering gekozen regeling zal worden omgezet in een
wetsbepaling, ter vervanging van de bestaande voor-
schriften.

Er wordt gewaarborgd dat de NMBS juridisch één
geheel blijft. Haar activiteit berust op twee operationele
polen: het reizigersvervoer en het multimodale goederen-
vervoer, waarvoor ook privé-kapitaal kan worden aan-
getrokken, zoals thans overigens veel gebeurt bij de
verschillende dochterondernemingen van de NMBS.

Al deze punten komen aan bod in een wetswijziging
die begin 2001 in deze Kamer zal worden besproken.
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C.1.2.  Transport des voyageurs

En vue d’améliorer l’offre de transport de voyageurs,
les décisions suivantes ont été prises par le gouverne-
ment.

Parmi celles-ci figure la finalisation du TGV de fron-
tière à frontière dans le cadre des moyens budgétaires
disponibles, en veillant à une intégration cohérente dans
le plan de transport à définir.

En outre, il a été décidé que le projet du RER se réa-
lisera en concluant et en appliquant l’accord de coopé-
ration avec les régions.

Le projet RER de Bruxelles a déjà à son actif plu-
sieurs points forts.

Ainsi la décision du gouvernement prise le 17 octo-
bre dernier de lui réserver un montant de 65 milliards de
francs belges pour les investissements ferroviaires, de
façon à lancer le projet est certainement le point le plus
important.

Il faut également relever les différents points conte-
nus dans l’annexe au contrat de gestion, qui constituent
autant de jalons qui balisent le cheminement de ce dos-
sier : élaboration du cahier des charges du matériel rou-
lant, poursuite de l’expérience pilote sur la ligne 26, etc.

Le groupe de travail à haut niveau a travaillé tout au
long de cette année. Trois sous-groupes ont été créés
qui ont particulièrement abordé les points relatifs à l’of-
fre, aux mesures d’accompagnement et à l’organisation
et au financement du projet.

À la demande du gouvernement le groupe à haut ni-
veau a procédé à l’actualisation de l’étude Systra.

Dans le droit fil des travaux, les exploitants travaillent
aujourd’hui à la concrétisation d’un groupement d’inté-
rêt économique, chargé de la commercialisation future
d’un produit RER intégré pour le client.

La SNCB a discuté et approuvé ce projet de structure
lors de son dernier conseil d’administration.

Tous ces éléments sont aujourd’hui disponibles pour
finaliser le projet d’accord de coopération, dont la dis-
cussion sera entamée prochainement avec l’ensemble
des partenaires.

On peut déjà noter qu’il existe quasiment un pré-ac-
cord sur la structure du futur accord de coopération. La
conclusion de cet accord est une étape indispensable à
partir de laquelle les concrétisations pourront commen-
cer. Mais cette phase ne sera pas aisée tant les implica-
tions du projet RER sont nombreuses à l’égard d’autres
outils comme le plan transport, le troisième contrat de
gestion et le plan décennal d’investissements.

Autre élément relevant en matière d’offre de trans-
port : l’amélioration de la desserte ferroviaire de l’aéro-
port de Bruxelles-National conformément à la décision
du 11 février 2000 en ce compris l’examen par la SNCB

C.1.2.  Vervoer van reizigers

Om het aanbod inzake reizigersvervoer te verbete-
ren heeft de regering de volgende beslissingen geno-
men.

Een ervan is de afwerking van de HST-lijn van grens
tot grens in het kader van de beschikbare budgettaire
middelen; er zal op worden toegezien dat zulks cohe-
rent in het nog vast te stellen vervoersplan wordt inge-
past.

Bovendien is besloten het GEN-project uit te voeren
door de sluiting en toepassing van het ontworpen
samenwerkingsakkoord met de gewesten.

Het GEN-project Brussel heeft al talrijke sterke pun-
ten op zijn actief.

Meest in het oog springend is zeker de beslissing van
de regering van 17 oktober jongstleden om een bedrag
van 65 miljard Belgische frank te besteden aan investe-
ringen in het spoor, om het project aldus op gang te bren-
gen.

Aandacht verdienen ook de verschillende onderde-
len in het bijvoegsel van de beheersovereenkomst, even-
veel bakens in het verdere verloop van dat dossier: op-
maak van het bestek voor het rollend materieel, voort-
zetting van het proefproject op lijn 26, enz.

De topwerkgroep heeft heel het jaar door gewerkt. Er
zijn drie subwerkgroepen opgericht die zich in het bij-
zonder hebben beziggehouden met de aspecten in ver-
band met de offerte, de flankerende maatregelen en de
organisatie en financiering van het project.

Op verzoek van de regering heeft die topgroep de
Systra-studie bijgewerkt.

In het verlengde van die werkzaamheden geven de
exploitanten nu concreet vorm aan een economisch sa-
menwerkingsverband dat belast wordt met de toekom-
stige commercialisering van een geïntegreerd GEN-
product voor de klant.

De NMBS heeft dat structuurproject op haar jongste
raad van bestuur besproken en goedgekeurd.

Al die elementen zijn nu beschikbaar om het ontwerp
van samenwerkingsakkoord af te ronden, zodat de be-
spreking met alle partners weldra kan worden aange-
vat.

Feit is dat een voorakkoord over de structuur van het
toekomstige samenwerkingsakkoord zo goed als rond
is. De sluiting ervan is onontbeerlijk, waarna de
concretisering kan aanvangen. Maar die fase zal niet
makkelijk zijn, gelet op de talrijke implicaties van het
GEN-project voor andere instrumenten, zoals het
vervoersplan, de derde beheersovereenkomst en het
tienjareninvesteringsplan.

Een ander belangrijk element inzake het vervoersaan-
bod is de verbetering van de treinverbindingen met de
luchthaven van Zaventem conform de beslissing van
11 februari 2000; dat omvat onder andere het onderzoek
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des mesures transitoires à court terme visant à desser-
vir l’aéroport avec quelques TGV quotidiens.

Par ailleurs, les exigences suivantes seront reprises
en priorité dans le cadre du plan décennal d’investisse-
ments :

—  l’acquisition du matériel roulant nécessaire pour
permettre l’augmentation de la production kilométrique;

—  la remise en état et l’amélioration des gares et
points d’arrêt existants;

—  la réalisation de certains ouvrages d’augmenta-
tion de capacité, surtout axés sur Bruxelles, où se pré-
sentent les principaux problèmes, plus particulièrement :

–  la mise à quatre voies (ou projet équivalent) des
lignes 124 Bruxelles-Nivelles et 161 Bruxelles-Ottignies;

–  la mise à trois voies de la ligne 50A Bruxelles-
Denderleeuw;

–  la liaison entre les lignes 35 et 36 à Louvain;
–  le double raccordement complet (diabolo) de l’aé-

roport;
–  le tunnel Schuman-Josaphat;
–  le second terminal multimodal bruxellois, pour le-

quel une étude globale sera entreprise en 2001 par l’État
et pour lequel l’implantation définitive sera décidée au
terme de l’étude en 2002;

–  le renforcement de la jonction Nord-Midi pour la-
quelle une étude globale de la signalisation sera entre-
prise en 2001;

–  la modernisation des grands axes, en particulier
l’axe Bruxelles-Luxembourg.

Enfin, il est à relever combien l’amélioration de la qua-
lité des services constitue un autre facteur déterminant
dans l’amélioration de l’offre de transport à disposition
des voyageurs (accueil dans les gares, information, ser-
vices multi-fonctionnels, ponctualité, confort).

C.1.3.  Le transport de marchandises

Le gouvernement a arrêté une série de priorités dans
le cadre du plan décennal d’investissements, centrées
sur les accès aux ports et la modernisation des grands
axes et gares de marchandises :

—  le second accès au port d’Anvers;
—  la remise en service de l’IJzeren Rijn;
—  la modernisation du viaduc de Moresnet;
—  la modernisation du rail dans les zones portuai-

res;
—  la modernisation de grands axes et gares de mar-

chandises;
—  la modernisation de la ligne 130A (Charleroi –

Erquelinnes);

door de NMBS van de overgangsmaatregelen op korte
termijn die tot doel hebben de luchthaven dagelijks met
enkele HST-treinen te bedienen.

In het kader van het tienjareninvesteringsplan zullen
de volgende vereisten trouwens bij voorrang worden
behandeld :

—  aankoop van het nodige rollend materieel om het
vervoer per kilometer te kunnen verhogen;

—  opknapbeurt voor de bestaande stations en hal-
tes;

—  uitvoering van bepaalde capaciteitsverhogende
werken, vooral gericht op Brussel, waar de meeste pro-
blemen zich voordoen :

–  uitbreiding tot 4 sporen (of gelijkwaardig project)
van de lijnen 124 (Brussel-Nijvel) en 161 (Brussel-
Ottignies);

–  uitbreiding tot 3 sporen van de lijn 50A (Brussel-
Denderleeuw);

–  verbinding te Leuven tussen de lijnen 35 en 36;
–  volledige dubbele aansluiting (diabolo) van de lucht-

haven;
–  tunnel Schuman-Josaphat;
–  tweede multimodale terminal te Brussel, waarvoor

in 2001 door de Staat een algemeen onderzoek zal wor-
den uitgevoerd en waarbij een beslissing over de defini-
tieve vestiging zal worden genomen op het einde van
de studie in 2002;

–  versterking van de Noord-Zuidverbinding, waarvoor
een algemeen onderzoek van de signalisatie in 2001
zal worden uitgevoerd;

–  modernisering van de grote lijnen, vooral de lijn
Brussel-Luxemburg.

Ten slotte dient te worden vermeld hoezeer de verbe-
tering van de kwaliteit van de dienstverlening een an-
dere bepalende factor is in de verbetering van het
vervoersaanbod voor de reizigers (opvang in het sta-
tion, informatie, multifunctionele diensten, stiptheid, com-
fort).

C.1.3.  Vervoer van goederen

De regering heeft een reeks prioriteiten aangekon-
digd in het kader van het tienjareninvesteringsplan, die
gericht zijn op de toegangsmogelijkheden tot de havens
en de modernisering van de grote goederenassen en -
stations :

—  een tweede toegang tot de Antwerpse haven;
—  de wederingebruikneming van de IJzeren Rijn;
—  de modernisering van het viaduct van Moresnet;
—  de modernisering van het spoor in de haven-

gebieden;
—  de modernisering van de grote goederenassen en

-stations;
—  de modernisering van de lijn 130A (Charleroi -

Erquelinnes);
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—  l’élargissement à trois et quatre voies de l’axe
Zeebruges – Gand;

—  la finalisation programmée des travaux de l’Athus-
Meuse.

C.1.4.  Les dotations à la SNCB

Afin d’évaluer l’ampleur et l’adéquation de la contri-
bution de l’État pour les investissements SNCB, il est
bon de rappeler l’évolution de ces montants depuis 1991.
Elle a été la suivante :

Année Montants

1991 ..................................................... 10765,1
1992 ..................................................... 10700,0
1993 ..................................................... 14355,0
1994 ..................................................... 15171,0
1995 ..................................................... 15612,5
1996 ..................................................... 23813,9
1997 ..................................................... 23703,8
1998 ..................................................... 24120,3
1999 ..................................................... 24775,6
2000 ..................................................... 25232,1

Pour les dix années à venir, l’évolution se présentera
comme suit :

Année Montants

2001 ..................................................... 26936,0
2002 ..................................................... 28196,0
2003 ..................................................... 29458,0
2004 ..................................................... 30722,0
2005 ..................................................... 31989,0
2006 ..................................................... 33259,0
2007 ..................................................... 34532,0
2008 ..................................................... 35807,0
2009 ..................................................... 37085,0
2010 ..................................................... 38366,0

Graphique

Les engagements du gouvernement sont exprimés
en francs constants, au contraire de l’évolution passée.
Cela signifie qu’en réalité l’effort sera encore plus im-
portant que ce qu’illustrent ces chiffres. Il en ressort que
le réinvestissement que le gouvernement a décidé cons-
titue un nouvel effort décisif dans l’engagement de la
collectivité envers le rail. Toutefois, pour se convaincre
de l’adéquation des montants par rapport aux besoins, il
est utile de faire la comparaison entre ces montants et
la demande de la SNCB pour cette même période 2001-
2010.

—  de verbreding tot drie en vier sporen van de as
Zeebrugge-Gent;

—  de geprogrammeerde afwerking van de werken
op de as Athus-Maas.

C.1.4.  De dotaties voor de NMBS

Om de omvang van de Staatsbijdrage in te schatten,
alsook de afstemming ervan op de investeringen van de
NMBS, is het nuttig de ontwikkeling van die bedragen
sinds 1991 in herinnering te brengen. Die is de volgende :

Jaar Bedragen

1991 ..................................................... 10765,1
1992 ..................................................... 10700,0
1993 ..................................................... 14355,0
1994 ..................................................... 15171,0
1995 ..................................................... 15612,5
1996 ..................................................... 23813,9
1997 ..................................................... 23703,8
1998 ..................................................... 24120,3
1999 ..................................................... 24775,6
2000 ..................................................... 25232,1

Voor de volgende tien jaren zal de ontwikkeling als
volgt verlopen :

Jaar Bedragen

2001 ..................................................... 26936,0
2002 ..................................................... 28196,0
2003 ..................................................... 29458,0
2004 ..................................................... 30722,0
2005 ..................................................... 31989,0
2006 ..................................................... 33259,0
2007 ..................................................... 34532,0
2008 ..................................................... 35807,0
2009 ..................................................... 37085,0
2010 ..................................................... 38366,0

Grafiek

De inbreng van de regering wordt in constante munt
(franken) uitgedrukt, in tegenstelling tot wat vroeger ge-
beurde. Zulks betekent dat in werkelijkheid nóg grotere
inspanningen vereist zijn dan de cijfers doen vermoe-
den. Een gevolg daarvan is dat de door de regering in
uitzicht gestelde herinvestering neerkomt op een nieuwe,
doorslaggevende inspanning van de samenleving ten
behoeve van het spoor. Om aan te tonen dat de bedra-
gen wel overeenstemmen met de behoeften, is het nut-
tig ze te vergelijken met wat de NMBS voor diezelfde
periode 2001-2010 heeft gevraagd.
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En juillet dernier, l’enveloppe demandée par la SNCB
se chiffrait à 574 milliards de francs belges en juillet et
se détaillait comme ceci :

—  infrastructure classique (dont 117 pour le main-
tien et 62 pour des extensions de capacité) : 179 mil-
liards de francs belges;

—  TGV (pur et mixte) : 96 milliards de francs belges;

—  RER : 88 milliards de francs belges;
soit au total : 363 milliards de francs belges;
—  matériel roulant classique : 111 milliards de francs

belges;
—  matériel roulant RER : 37 milliards de francs bel-

ges;
soit au total : 147 milliards de francs belges;
—  accueil voyageurs : 26 milliards de francs belges;
—  modernisation : 38 milliards de francs belges.

Le total demandé par la SNCB s’élevait donc à
574 milliards de francs belges, à financer de la manière
suivante :

—  Fin TGV : 69 milliards de francs belges;
—  fonds propres SNCB : 54 milliards de francs bel-

ges;
—  État fédéral : 451 milliards de francs belges;
dont :
–  RER : 125 milliards de francs belges;
–  Réseau classique : 326 milliards de francs belges.
Le projet de plan d’investissements tel que revu par

la SNCB pour la période 2001-2010 porte donc sur
574 milliards de francs belges, pour lequel elle demande
451 milliards de francs belges à l’État.

Ce chiffre de 451 milliards de francs belges est à com-
parer aux 425,5 milliards de francs belges que l’État, suite
aux accords gouvernementaux du 17 octobre, mettra à
disposition de la SNCB, sous la forme suivante :

—  271,4 milliards de francs belges tels que prévus
dans le plan décennal actuel (prolongé à 2010 selon les
mêmes règles);

—  55 milliards de francs belges d’effort supplémen-
taire de l’État pour les investissements « classiques »;

—  65 milliards de francs belges pour le RER,
auxquels il faut ajouter 34 milliards de francs belges

pour le matériel roulant RER, qui sera financé par une
voie alternative.

La différence entre les deux chiffres est donc de
25,5 milliards de francs belges, qui selon les hypothè-
ses retenues à ce stade du raisonnement, resteraient à
financer.

Au-delà de ce constat, il y a bien sûr lieu de s’assurer
plus précisément que l’enveloppe permet de rencontrer
les objectifs.

In juli jongstleden verzocht de NMBS om een enve-
loppe van 574 miljard Belgische frank. Dat bedrag was
uitgesplitst als volgt :

—  gewone infrastructuur : 179 miljard Belgische frank
(117 voor de instandhouding en 62 voor de uitbreiding
van de capaciteit);

—  HST (al dan niet in eigen bedding) : 96 miljard
Belgische frank;

—  GEN : 88 miljard Belgische frank;
totaal : 363 miljard Belgische frank;
—  gewoon rollend materieel : 111 miljard Belgische

frank;
—  rollend materieel GEN : 37 miljard Belgische frank;

totaal : 147 miljard Belgische frank;
—  onthaal reizigers : 26 miljard Belgische frank;
—  modernisering : 38 miljard Belgische frank.

De NMBS heeft dus in totaal 574 miljard Belgische
frank gevraagd, die als volgt zouden worden gefinan-
cierd :

—  HST-Fin : 69 miljard Belgische frank;
—  Eigen middelen van de NMBS : 54 miljard

Belgische frank;
—  Federale Staat : 451 miljard Belgische frank;
waarvan :
–  GEN : 125 miljard Belgische frank;
–  Traditioneel net : 326 miljard Belgische frank.
Het ontwerp-investeringsplan zoals het door de NMBS

werd aangepast voor de periode 2001-2010 betreft dus
574 miljard Belgische frank, waarvan de spoormaat-
schappij er 451 miljard Belgische frank aan de Staat
vraagt.

Dat bedrag van 451 miljard Belgische frank moet
worden vergeleken met de 425,5 miljard Belgische frank
die de Staat, als gevolg van de regeerakkoorden van
17 oktober, ter beschikking zal stellen van de NMBS, in
de volgende vorm :

—  271,4 miljard Belgische frank zoals ingeschreven
in het lopende tienjareninvesteringsplan (verlengd tot
2010 volgens dezelfde regels);

—  55 miljard Belgische frank bijkomende inspanning
van de Staat voor de « traditionele » investeringen;

—  65 miljard Belgische frank voor het GEN;
daarbij komt 34 miljard Belgische frank voor het rol-

lend GEN-materieel, waarvoor een andere financierings-
wijze zal worden gezocht.

Het verschil bedraagt dus 25,5 miljard Belgische frank,
die in de huidige stand van de redenering, nog zouden
moeten worden gefinancierd.

Afgezien van die vaststelling moet men er zich uiter-
aard van vergewissen dat de doelstellingen kunnen wor-
den verwezenlijkt aan de hand van de kredieten.
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Dans les grandes lignes on a :
—  Second accès au port d’Anvers : 20 milliards de

francs belges.
—  Modernisation de la ligne Bruxelles – Luxembourg

(hors maintien de capacité, repris par ailleurs) : 4 mil-
liards de francs belges.

—  Ligne Bruxelles – Nivelles : 20 milliards de francs
belges.

—  Ligne Bruxelles – Ottignies : 20 milliards de francs
belges.

—  Troisième voie sur la ligne Bruxelles-Dender-
leeuw : 9 milliards de francs belges.

—  Raccordements de l’aéroport : 9 milliards de francs
belges.

Le total s’élève à 82 milliards de francs belges envi-
ron.

S’il est vrai que l’argent sera libéré progressivement,
cela se justifie entièrement du fait que :

—  la SNCB dispose de 50 milliards de francs belges
d’avance de trésorerie;

—  les grands projets ne peuvent se mettre en place
que progressivement.

L’effort de l’État permet donc d’envisager l’avenir avec
plus de confiance qu’il y a 18 mois. Le dynamisme d’une
société doit aussi se lire à la lumière de l’utilisation adé-
quate des moyens qui sont mis à sa disposition.

C.2.  Développer l’intermodalité entre les diffé-
rents transports

Diverses mesures ont été décidées par le gouverne-
ment en vue de développer l’intermodalité entre les di-
vers transports.

Une intégration tarifaire et billettique doit être réalisée
rapidement dans le cadre de la desserte de Bruxelles et
de sa grande banlieue.

L’encouragement du transport combiné de marchan-
dises est un autre axe de l’intermodalité. À cet effet, le
crédit de l’allocation prévue pour promouvoir ce mode
de transport a été reconduit et indexé, comme le prévoit
le contrat de gestion de la SNCB.

D.  AGIR SUR LA DEMANDE

D.1.  Fiscalité

Dans le cadre de l’application des frais profession-
nels réels, le gouvernement décide du maintien du mon-
tant de 6 francs/km pour les déplacements en voiture
entre le domicile et le lieu de travail et, pour tous les
autres déplacements entre le domicile et le lieu de tra-
vail (transports en commun, covoiturage, etc.), l’intro-
duction d’une déductibilité à concurrence de 6 francs
belges/km. Le gouvernement a de même convenu de la

De doelstellingen zijn in grote lijnen :
—  de tweede toegang tot de haven van Antwerpen :

20 miljard Belgische frank.
—  de modernisering van de lijn Brussel-Luxemburg

(buiten het behoud van de capaciteit, die elders is opge-
nomen) : 4 miljard Belgische frank.

—  de lijn Brussel-Nijvel : 20 miljard Belgische frank.

—  de lijn Brussel-Ottignies : 20 miljard Belgische
frank.

—  een derde spoor op de lijn Brussel-Denderleeuw :
9 miljard Belgische frank.

—  Verbindingen met de luchthaven : 9 miljard Bel-
gische frank.

Samen gaat het om nagenoeg 82 miljard Belgische
frank.

Het geld zal geleidelijk worden vrijgemaakt en dat is
volkomen gerechtvaardigd omdat :

—  de NMBS beschikt over een schatkistvoorschot
van 50 miljard Belgische frank;

—  de grote projecten slechts geleidelijk kunnen wor-
den uitgevoerd.

Dankzij de inspanning van de Staat ziet de toekomst
er beter uit dan 18 maanden geleden. De dynamiek van
een maatschappij moet ook worden gemeten aan de
hand van de adequate aanwending van de middelen die
haar ter beschikking worden gesteld.

C.2.  De intermodaliteit tussen de verschillende
vervoersmodi ontwikkelen

De regering heeft verschillende maatregelen geno-
men om de intermodaliteit tussen de verschillende
vervoersmodi te ontwikkelen.

Er moet snel werk worden gemaakt van gemeen-
schappelijke tarieven en biljetten in het kader van de
bediening van Brussel en de grote rand.

De aanmoediging van het gecombineerd goederen-
vervoer is een andere vorm van intermodaliteit. Het ter
bevordering van die vervoersmodus uitgetrokken kre-
diet werd opgetrokken en aangepast aan de index, zo-
als bepaald in het beheerscontract van de NMBS.

D.  OPTREDEN OP VERZOEK

D.1.  Fiscaliteit

De regering beslist in het kader van de toepassing
van de werkelijke beroepskosten het bedrag van 6 Bel-
gische frank/km voor het gebruik van de auto voor het
woon-werkverkeer te handhaven, en voor alle andere
vervoersmodi (openbaar vervoer, carpooling, enz.) voor
het woon-werkverkeer een aftrekbaarheid van 6 Bel-
gische frank/km in te voeren. De regering heeft tevens
beslist de belasting als voordeel van de door de werk-
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suppression de la taxation comme avantage des frais
de déplacement en transport en commun payés par l’em-
ployeur.

Le coût de ces deux mesures est évalué à 3 milliards
de francs belges.

D.2.  Plan de gestion de la mobilité (PGM)

Au départ du projet de plan de transport pour les en-
treprises, le gouvernement décide de mettre sur pied un
plan de gestion de la mobilité qui vise à mettre en place
des partenariats et à inciter les différents acteurs (pri-
vés et publics, en respectant les compétences respecti-
ves en cette matière des régions et des communes) à
établir des plans locaux de gestion de mobilité pour les
activités qui les concernent.

L’objectif général de cette décision est de tendre vers
une harmonisation des déplacements quotidiens pour
« remplir les voitures et vider les routes ». Ce programme
part d’un constat simple : si les déplacements sont sou-
vent fortement individualisés et si la complexité des tra-
jectoires peut les faire paraître anarchiques d’un point
de vue macroscopique, cette complexité s’organise
autour de ce qu’on appelle les points nodaux de circula-
tion qui sont le domicile, le lieu de travail, de visite, d’ap-
provisionnement, de loisirs, etc.

Par souci d’efficacité, le gouvernement a choisi de se
préoccuper prioritairement de ces points nodaux de cir-
culation qui génèrent le plus de trafic et qui permettent
d’envisager une régulation. Selon l’Enquête nationale sur
la mobilité des ménages, 27,9 % de l’ensemble des per-
sonnes effectuent au moins un déplacement par jour pour
faire des courses, 22,8 % pour aller travailler, 17,2 %
pour rendre visite, 15,4 % pour les loisirs, les sports ou
la culture et 15,0 % pour déposer ou chercher quelqu’un.

Ils se réaliseront donc en deux phases : l’élaboration
d’un diagnostic fréquemment actualisé de la mobilité
d’une part et l’introduction du plan lui-même d’autre part.
Un concept fondamental dans l’ensemble de l’approche
est la coordination, notamment entre les diverses initia-
tives qui seraient prises au niveau local.

Pour l’ensemble du territoire national, toutes les don-
nées du diagnostic de la mobilité seront recueillies dans
une banque de données centrale. Il deviendra dès lors
possible d’analyser des informations transrégionales (im-
portant, par exemple, dans la périphérie de Bruxelles).
Les données sont ensuite exploitées pour coordonner
des initiatives à tous les niveaux locaux : carrefours de
transport (où, en fonction de la taille du site, l’on peut
éventuellement désigner un coordinateur local), commu-
nes, zones de circulation, niveaux administratifs supé-
rieurs. Enfin, pour s’assurer d’une approche globale et
intégrée, les actions seront évaluées au niveau fédéral.

gever betaalde reiskosten met het openbaar vervoer af
te schaffen.

De kosten van die twee maatregelen worden op 3 mil-
jard Belgische frank geraamd.

D.2.  Mobiliteitsbeheersplan

Uitgaande van het project van de bedrijfsvervoers-
plannen heeft de regering beslist een mobiliteitsbeheers-
plan op te stellen om partnerschappen in het leven te
roepen en de verschillende actoren (particuliere en open-
bare, met inachtneming van de respectieve bevoegdhe-
den van de gewesten en de gemeenten) ertoe aan te
zetten lokale mobiliteitsbeheersplannen uit te werken
voor de activiteiten die hun aanbelangen.

De algemene doelstelling van die beslissing is een
harmonisatie van de dagelijkse verplaatsingen om « au-
to’s vol en de wegen leeg te krijgen ». Dat programma
gaat uit van een eenvoudige vaststelling : de verplaat-
singen zijn vaak sterk geïndividualiseerd en de complexi-
teit van de trajecten kan ze uit macroscopisch oogpunt
anarchistisch doen lijken, maar die ingewikkeldheid draait
rond de knooppunten van het verkeer, namelijk de woon-
plaats en de plaats waar men werkt, een bezoek brengt,
aankopen doet, zich ontspant, enz.

Terwille van de doeltreffendheid heeft de regering wij
ervoor gekozen ons bij voorrang bezig te houden met
die knooppunten die aanleiding geven tot het meeste
verkeer en die de mogelijkheid bieden een regulering te
overwegen. Volgens het nationaal onderzoek naar de
mobiliteit van de gezinnen doet 27,9 % van alle perso-
nen minder dan één verplaatsing per dag om boodschap-
pen te doen, 22,8 % om te gaan werken, 17,2 % om
een bezoek te brengen, 15,4 % om ontspannings- , sport-
of culturele doeleinden en 15 % om iemand te brengen
of op te halen.

Een en ander zal in twee stappen worden verwezen-
lijkt : opmaak van een vaak bijgewerkte diagnose van
de mobiliteit en invoering van het plan zelf. De coördina-
tie, meer bepaald tussen de verschillende initiatieven die
op plaatselijk vlak zouden kunnen worden genomen, is
in het geheel van die benadering een fundamenteel ge-
geven.

Alle gegevens van de mobiliteitsdiagnose zullen lan-
delijk worden verzameld in een centrale gegevensbank.
Het zal dus mogelijk zijn regio-overschrijdende inlichtin-
gen te onderzoeken (dat is belangrijk, bijvoorbeeld in de
Brusselse rand). Vervolgens zal van de gegevens ge-
bruik worden gemaakt om de initiatieven op alle lokale
vlakken te coördineren : vervoerskruispunten (waar, naar
gelang van de omvang van de locatie, eventueel een
coördinator kan worden aangewezen), gemeenten,
verkeersgebieden, hogere administratieve niveaus. Om
een algemene en geïntegreerde aanpak te verzekeren,
zullen de acties op federaal niveau worden geëvalueerd.
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Le diagnostic « mobilité » sera obligatoirement dans
le bilan social annuel pour toutes les entreprises com-
prenant 100 personnes et plus (par modification de l’ar-
rêté royal du 4 août 1996). Des plans de gestion de la
mobilité seraient souhaitables à terme pour l’ensemble
des activités génératrices de trafic. Cette démarche sera
concrétisée dans une première étape, en ce qui con-
cerne les déplacements domicile-travail, dans un projet
d’arrêté royal modifiant l’arrêté royal du 4 août 1996 re-
latif au bilan social afin de rendre obligatoire l’établisse-
ment d’un diagnostic mobilité pour toutes les entrepri-
ses comptant 100 travailleurs et plus. La préparation de
l’ensemble du dispositif, qui permettra à l’État de ras-
sembler, de traiter et d’utiliser l’ensemble des données
issues du diagnostic, aura lieu en 2001 et devrait être
opérationnel en 2002.

E.  SÉCURISER

Le gouvernement décide de la création d’un Conseil
supérieur de la Sécurité dans les Transports chargé de
mener des enquêtes de manière indépendante sur les
accidents survenus dans les secteurs et de formuler des
recommandations en matière de sécurité. Les organi-
sations œuvrant en cette matière seront pleinement as-
sociées et réunies au sein de ce Conseil supérieur de la
Sécurité dans les Transports.

F.  SÉCURITÉ ROUTIÈRE

La politique fédérale en matière de sécurité routière a
pour objet de réduire le nombre de blessés et la gravité
des accidents de la route. Les projets qui figurent dans
le plan fédéral de sécurité routière adopté par le gouver-
nement en juillet dernier, seront mis en œuvre de ma-
nière progressive et programmée. La ministre ci-après
une série de propositions qui seront envisagées pour
l’année 2001. En priorité, c’est la protection des usa-
gers faibles qui retient toute l’attention. Ces usagers fai-
bles devraient devenir le point fort de la sécurité rou-
tière. Il ne s’agit pas seulement de la protection à laquelle
ils ont droit. Il s’agit aussi de (re)donner la place sur la
voie publique à laquelle ils ou elles ont droit.

F. 1.  Réglementation de la circulation

Dans ce but, le règlement de la police de la circula-
tion routière sera adapté aux endroits nécessaires pour
rendre la circulation des cyclistes et des piétons plus
sûre et plus confortable.

De « mobiliteitsdiagnose » zal verplicht worden op-
genomen in de sociale balans van alle ondernemingen
met 100 of meer werknemers (door een wijziging van
het koninklijk besluit van 4 augustus 1996). Op termijn
zouden mobiliteitsbeheersplannen wenselijk zijn voor alle
activiteiten die aanleiding geven tot verkeer. Die aanpak
zal in een eerste fase, in verband met het woon-werk-
verkeer, concreet gestalte krijgen in een ontwerp van
koninklijk besluit tot wijziging van het koninklijk besluit
van 4 augustus 1996 betreffende de sociale balans om
het opstellen van een mobiliteitsdiagnose verplicht te
maken voor alle bedrijven met 100 werknemers of meer.
De voorbereiding van het dispositief, die de Staat de
mogelijkheid zal bieden alle gegevens van de diagnose
samen te brengen, te verwerken en te gebruiken, zal
plaatsvinden in 2001 en zou in 2002 afgerond moeten
zijn.

E.  BEVEILIGEN

De regering heeft beslist een Hoge Raad voor de
Verkeersveiligheid op te richten die onafhankelijk onder-
zoeken zal uitvoeren over ongevallen in de sectoren en
aanbevelingen zal formuleren inzake veiligheid. De or-
ganisaties die op dat vlak werkzaam zijn, zullen ten volle
worden betrokken en zullen worden bijeengebracht in
de Hoge Raad voor de Verkeersveiligheid.

F.  VERKEERSVEILIGHEID

Het federaal beleid inzake verkeersveiligheid streeft
ernaar het aantal gewonden te doen dalen en de ernst
van de verkeersongevallen te doen afnemen. De pro-
jecten die zijn opgenomen in het in juli door de regering
goedgekeurde federaal plan voor verkeersveiligheid
zullen geleidelijk en planmatig worden uitgevoerd. De
minister geeft hieronder een overzicht van de voorstel-
len die voor het jaar 2001 worden overwogen. Alle aan-
dacht gaat prioritair uit naar de zwakke weggebruikers,
die de speerpunt van de verkeersveiligheid zouden moe-
ten worden. Het gaat niet alleen om de bescherming
waarop ze recht hebben, maar het is tevens de bedoe-
ling hun (opnieuw) de plaats te geven op de openbare
weg waarop ze recht hebben.

F.1.  Verkeersreglementering

Daartoe zal het reglement op de politie over het weg-
verkeer waar nodig worden aangepast om het fiets- en
voetgangersverkeer veiliger en comfortabeler te laten
verlopen.
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Pour augmenter la sécurité des cyclomotoristes, l’ex-
tension du port obligatoire du casque est actuellement
examinée.

On s’efforcera aussi de créer un cadre réglementaire
approprié pour la protection juridique des zones rési-
dentielles et des environs scolaires (la ministre invite la
commission à y travailler dès le retour du Conseil d’État
du texte relatif aux abords des écoles, qui a été voté au
Sénat).

F.2.  Formation à la conduite

Pour un nouveau système d’agrément des écoles de
conduite, on s’orientera dans le courant de 2001 vers
un système basé sur la liberté d’accès au marché, mais
où le contrôle de critères qualitatifs sera renforcé. La
formation professionnelle et les brevets des instructeurs
des écoles de conduite, feront également l’objet d’une
approche intégrant les critères qualitatifs exigés. L’exa-
men des exigences en matière de formation des con-
ducteurs professionnels est actuellement en chantier, et
ce à la suite de l’accord avec le secteur du transport
routier de septembre 2000. Exiger de tous les chauf-
feurs une formation supplémentaire qui s’inspire de celle
exigée pour l’obtention du certificat d’aptitude profession-
nelle semble la meilleure piste. Outre l’effet bénéfique
d’une bonne formation pour la sécurité routière, ce cer-
tificat offrirait une certaine reconnaissance à la profes-
sion. Ce travail aboutira, en concertation avec les sec-
teurs patronal et syndical, à la prise de mesures
concrètes d’ici la mi-2001. Il sera de même examiné en
concertation avec la Commission et nos partenaires de
l’Union européenne. Les matières des examens théori-
que et pratique subiront également des adaptations. Les
normes en matière de capacité physique et psychique à
la conduite, font actuellement l’objet d’une évaluation.
La possibilité d’introduire un contrôle médical pour tous
les conducteurs sera examinée. Actuellement, le con-
trôle des normes médicales est effectué par de nom-
breuses organisations, dont ce n’est d’ailleurs pas la tâ-
che principale. Il sera donc étudié quelle organisation
peut prendre en charge cette mission. En ce qui con-
cerne l’échange des permis de conduire nationaux étran-
gers, on s’oriente vers une solution où l’accès à l’échange
serait rapide, unifié et simplifié.

La présidence belge de l’Union, dès le 1er juillet 2001,
sera l’occasion de faire avancer le débat sur l’harmoni-
sation des réglementations des États membres. Le fi-
chier central des permis de conduire poursuit son déve-
loppement. La confection centralisée des permis, qui
pourrait améliorer sa fiabilité, sera étudiée. D’autres dé-
veloppements seront poursuivis en concertation avec

Om de veiligheid van de bromfietsers te verhogen,
wordt thans bekeken of een uitbreiding van de verplich-
ting om een helm te dragen, mogelijk is.

Een bijzondere aandacht zal uitgaan naar de uitwer-
king van een passend regelgevend raam voor de juridi-
sche bescherming van de woonzones en de school-
omgevingen (de minister nodigt de commissie uit daar-
aan te werken zodra de in de Senaat goedgekeurde tekst
over de schoolomgeving door de Raad van State wordt
geretourneerd).

F.2.  Rijopleiding

Om voor de rijscholen tot een nieuwe erkennings-
regeling te komen, zal men in de loop van 2001 evolue-
ren naar een systeem dat op een vrije toegang tot de
markt gebaseerd is, maar waarbij de toetsing van de
kwaliteitscriteria zal worden aangescherpt. Ook in ver-
band met de beroepsopleiding van de lesgevers in rij-
scholen en met de desbetreffende brevetten zal een
benadering gelden waarin de vereiste kwaliteitscriteria
zullen worden geïntegreerd. Momenteel werkt men aan
een doorlichting van de opleidingsvereisten voor
beroepschauffeurs, waarbij men inspeelt op de met de
sector van de wegvervoerders in september 2000 ge-
sloten overeenkomst. De eis dat alle chauffeurs een bij-
scholing moeten volgen die geënt is op de opleiding die
vereist is voor het behalen van het vakbekwaamheids-
attest, lijkt daartoe de meest aangewezen weg te zijn.
Naast het positieve effect dat een degelijke opleiding voor
de verkeersveiligheid sorteert, zou dat attest tot een
zekere erkenning van het beroep leiden. Al dat werk zal,
in overleg met de werkgevers- en de vakbonds-
organisaties, tussen dit en medio 2001 tot concrete maat-
regelen leiden. Een en ander zal tevens met de Com-
missie en met onze EU-partners worden besproken. Ook
de stof voor de theoretische en praktische proeven zal
worden aangepast. Ook de normen die voor de licha-
melijke en geestelijke rijbekwaamheid moeten gelden,
worden thans geëvalueerd. Er wordt bekeken of het
mogelijk is alle bestuurders aan een medisch onderzoek
te onderwerpen. Thans wordt die controle op de medi-
sche normen uitgevoerd door diverse organisaties, waar-
van die controle overigens niet de voornaamste taak is.
Er zal dus worden nagegaan welke organisatie die op-
dracht kan vervullen. Wat de omwisseling van de in het
buitenland uitgereikte nationale rijbewijzen betreft, lijkt
men naar een oplossing te gaan waarbij die omwisseling
snel, eenvormig en eenvoudiger zal verlopen.

Het Belgisch voorzitterschap van de EU, dat op 1 juli
2001 ingaat, zal de gelegenheid bieden om het debat
over de harmonisering van de regelgevingen van de di-
verse lidstaten te doen opschieten. Het centraal bestand
van de rijbewijzen vordert gestadig. De mogelijkheid van
een gecentraliseerde opmaak van de rijbewijzen die dan
ook betrouwbaarder zouden zijn, wordt onderzocht. Ver-
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les ministères concernés, notamment dans les domai-
nes suivants :

—  l’échange d’informations avec nos partenaires
étrangers;

—  la consultation par les services de police et de
gendarmerie;

—  le lien avec un fichier relatif aux déchéances du
droit de conduire.

F.3.  Contrôle technique

Réglementation nationale

Un arrêté royal modifiant la réglementation technique
existante est en préparation. Il permettra de renforcer
entre autres la vérification du freinage des poids lourds
et l’opacité des fumées produites par les véhicules à
moteur diesel; la vérification de la transparence des vi-
trages, l’éclairage et la signalisation lumineuse; imposer
l’homologation des sièges et des ceintures de sécurité,
sur tous les véhicules, y compris les camions et les auto-
cars; appliquer la directive relative au contrôle techni-
que routier des véhicules utilitaires.

Autres sujets à examiner dans le cadre européen :

—  Le montage de rétroviseurs ou de caméras élimi-
nant l’angle mort; on va poursuivre les discussions en-
tamées avec le secteur et les assureurs à ce niveau, de
façon à envisager les modalités qui pourraient être mi-
ses en œuvre avant l’adoption d’une réglementation
européenne. Par ailleurs, l’IBSR entamera une campa-
gne de sensibilisation envers les chauffeurs routiers, les
entrepreneurs et les cyclistes sur cette question.

—  L’évaluation des dispositions existantes en matière
de protections latérales et arrière; la limitation de la vi-
tesse maximale pour les camions légers par des moyens
techniques.

—  L’installation d’un tachygraphe digital qui devrait
assurer une meilleure sécurité sur le plan de l’inviolabi-
lité.

—  L’installation d’un dispositif spécial appelé « boîte
noire » sur les véhicules automobiles qui enregistrerait
une série de paramètres de conduite.

der wordt ook nog in samenwerking met de betrokken
ministeries gewerkt aan onder andere :

—  de uitwisseling van informatie met onze buiten-
landse partners;

—  de raadpleging van het bestand door politie en rijks-
wacht;

—  de koppeling met het bestand van de vervallen-
verklaringen van het recht tot sturen.

F.3.  Technische keuring

Nationale reglementering

Er wordt gewerkt aan een koninklijk besluit dat de vi-
gerende technische reglementering wijzigt. Het zal dan
mogelijk worden onder meer de volgende controles te
verscherpen : de remproeven voor vrachtwagens, de
opaciteitsmeting van de uitlaatgassen van dieselmoto-
ren, de helderheid van de ruiten, de lichten en de sein-
lichten. Daarnaast zal de verplichting gelden dat de ze-
tels en veiligheidsgordels in alle voertuigen — met inbe-
grip van de vrachtwagens en bussen — gehomologeerd
moeten zijn en zal de richtlijn betreffende de technische
wegcontroles op bedrijfsvoertuigen worden toegepast.

Ook de volgende onderwerpen moeten in Europees
verband worden bekeken :

—  De plaatsing van achteruitkijkspiegels of camera’s
zonder « dode hoek »; de daarover met de sector en de
verzekeringsmaatschappijen lopende besprekingen zul-
len worden voortgezet, teneinde na te gaan welke con-
crete maatregelen nog vóór de goedkeuring van een
Europese regelgeving terzake kunnen worden toegepast.
Voorts zal het Belgisch Instituut voor de Verkeersveilig-
heid een voorlichtingscampagne opzetten om de chauf-
feurs, de bedrijven en de fietsers over die aangelegen-
heid te informeren.

—  Een evaluatie van de vigerende bepalingen inzake
de zijdelingse en achterwaartse beschermingsvoorzie-
ningen; de technische begrenzing van de maximumsnel-
heid van lichte vrachtwagens.

—  De plaatsing van een digitale tachograaf waarmee
moeilijker kan worden geknoeid.

—  De plaatsing van een bijzonder instrument, de
zogenaamde «  zwarte doos » op motorvoertuigen, dat
een aantal rijparameters registreert.
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F.4.  Transport de marchandises dangereuses

Dans le cadre de la réglementation du transport de
marchandises dangereuses, on envisage pour 2001 :

—  L’introduction dans le code de la route de nou-
veaux signaux d’interdiction concernant le transport de
produits dangereux, explosifs, inflammables ou suscep-
tible de polluer.

—  L’organisation de contrôle sur l’activité des con-
seillers à la sécurité et les véhicules en entreprise.

—  Une campagne d’information et de sensibilisation
relative à la restructuration de l’ADR.

—  Une réorganisation de la formation ADR des chauf-
feurs et centralisation des examens.

F.5.  Certificat d’immatriculation à double volet

En vue de lutter contre le trafic de véhicules volés, il
est envisagé de modifier le certificat d’immatriculation.
Celui-ci se présenterait sous un double volet, l’un res-
tant à bord du véhicule, à présenter à tout contrôle, et
l’autre, gardé en sécurité hors du véhicule.

G.  CIRCULATION ROUTIÈRE ET TRANSPORT
ROUTIER

G.1.  Aspects environnementaux

L’arrêté royal et les trois arrêtés ministériels en ma-
tière de sécurisation des installations LPG seront d’ap-
plication. Ils seront opérationnels dès le début 2001, vi-
sant à améliorer le cadre juridique relatif aux normes
techniques d’installation de réservoirs LPG et à l’enca-
drement des installateurs. Ils détermineront la création
d’un « label d’installation conforme » de nature à garan-
tir la sécurité maximale.

En outre, au titre d’incitants fiscaux visant à lutter con-
tre la pollution de l’air en général et l’ozone en particu-
lier, le gouvernement a décidé de l’instauration d’un sys-
tème de primes à la transformation LPG (pour janvier
2001). Les primes attribuées seront d’un montant de
20 500 francs belges.

La proposition visant à supprimer la taxe de circula-
tion complémentaire sur les véhicules roulant au LPG et
à la remplacer par des accises de 2,15 francs/litre sera
examinée en juin 2001.

F.4.  Vervoer van gevaarlijke goederen

In het raam van de reglementering van het vervoer
van gevaarlijke goederen worden voor 2001 de volgende
doelstellingen gesteld :

—  De invoeging in de verkeersreglementering van
nieuwe verbodstekens in verband met het vervoer van
gevaarlijke, ontplofbare of ontvlambare producten.

—  De organisatie van de controle op het werk van
de veiligheidsadviseurs en de voertuigen in de onderne-
ming.

—  Voorlichtings- en sensibilisatiecampagne over de
herstructurering van het ADR.

—  Hervorming van de ADR-opleiding van de chauf-
feurs en centralisatie van de examens.

F.5.  Inschrijvingsbewijs met twee delen

Om de handel in gestolen voertuigen te bestrijden,
zal het inschrijvingsbewijs worden gewijzigd. Het nieuwe
inschrijvingsbewijs zal uit twee delen bestaan. Het ene
moet aan boord van het voertuig blijven en bij elke con-
trole worden getoond, het andere moet op een veilige
plaats buiten de wagen worden bewaard.

G.  WEGVERKEER EN WEGVERVOER

G.1.  Milieu-aspecten

Het koninklijk besluit en de drie ministeriële besluiten
inzake de beveiliging van LPG-installaties zullen van
toepassing zijn. Voormelde besluiten zullen begin 2001
concreet toepasselijk worden en strekken ertoe voor de
technische normen inzake de installaties van LPG-tan-
ken tot een sluitender rechtskader te komen. Zij zullen
bepalen dat een « attest van gelijkvormige installatie »
wordt ingesteld, zodat de veiligheid maximaal wordt ge-
waarborgd.

Bovendien zal de regering maatregelen nemen ter
bestrijding van de luchtvervuiling in het algemeen en van
de ozonvervuiling in het bijzonder en voorts een aantal
fiscale stimuli inbouwen; zo heeft de regering beslist (te-
gen januari 2001) een premiestelsel in te voeren voor
de omschakeling van klassieke naar LPG-installaties.
De toegekende premies kunnen tot een bedrag van
20 500 Belgische frank oplopen.

Het voorstel dat ertoe strekt de aanvullende inverkeer-
stellingstaks te schrappen voor LPG-voertuigen en die
te vervangen door accijnzen ten bedrage 2,15 Belgische
frank per liter te heffen, zal in juni 2001 worden bespro-
ken.
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Deux autres mesures ont fait l’objet d’un accord de
principe de la part du Conseil des ministres du 30 juin
2000 :

—  la différenciation du prix à la pompe entre les car-
burants actuels et les carburants à faible teneur en sou-
fre;

—  la diminution ou suppression de la taxe de mise
en circulation pour les véhicules moins polluants (voitu-
res au LPG et voitures satisfaisant à la norme « euro 4 »).

Un groupe de travail intercabinets cherche à réaliser
ces mesures dans une certaine neutralité budgétaire.

G.2.  Mesures pour le secteur du transport rou-
tier

Dans la suite des travaux de la Table ronde, les con-
certations nécessaires sont en cours en vue d’améliorer
la formation professionnelle, initiale et continue, des
chauffeurs et pour prendre en considération ses spécifi-
cités dans le cadre des décisions européennes relati-
ves au « paquet social ».

G.3.  Exécution de la loi relative au transport ré-
munéré de choses

Les arrêtés d’exécution de la loi du 3 mai 1999 rela-
tifs au transport rémunéré de choses par la route seront
adoptés. Les candidats-transporteurs pourront donc
obtenir presque sur-le-champ les autorisations de trans-
port national/communautaire grâce à un système infor-
matique performant. Cette réglementation permettra
aussi de vérifier en permanence si les transporteurs
satisfont aux conditions imposées par l’Union euro-
péenne.

H.  AÉRONAUTIQUE

H.1.  Aéroport de Bruxelles-National

En ce domaine, le ministre s’intéresse à l’exécution
de l’accord du 11 février 2000. C’est pourquoi la Confé-
rence interministérielle des ministres des Transports se
réunit très régulièrement. Cette Conférence a en outre
été étendue aux ministres chargés de l’Environnement
au niveau fédéral et au niveau des régions (l’arrêté a du
reste été publié au Moniteur belge du 7 novembre 2000).

Les mesures suivantes sont prévues pour exécuter
l’accord conclu lors du Conseil des ministres du 11 fé-
vrier 2000.

Over twee andere maatregelen werd op de Minister-
raad van 30 juni 2000 een principieel akkoord bereikt :

—  het instellen van een prijsverschil aan de pomp
tussen de huidige en zwavelarme brandstoffen;

—  de vermindering of de afschaffing van de belas-
ting op de inverkeerstelling voor minder vervuilende voer-
tuigen (LPG-wagens en wagens die voldoen aan de
« euro 4-norm »).

Een interkabinettengroep streeft ernaar om de toe-
passing van die maatregelen budgettair neutraal te la-
ten verlopen.

G.2.  Maatregelen voor de sector van het wegver-
voer

In aansluiting op de rondetafelconferentie loopt het
nodige overleg teneinde de beroepsopleiding (basisop-
leiding en permanente scholing) van de chauffeurs te
verbeteren en om een aantal specifieke aspecten van
die sector mee in aanmerking te nemen bij de beslissin-
gen die op Europees vlak in het raam van het zoge-
naamde « sociaal pakket » worden genomen.

G.3.  Uitvoering van de wet op het bezoldigd ver-
voer van zaken

De uitvoeringsbesluiten van de wet van 3 mei 1999
betreffende het bezoldigd vervoer van zaken over de
weg zullen worden goedgekeurd. Dankzij een hoogwaar-
dig informaticasysteem zullen kandidaat-vervoeronder-
nemers dus vrijwel onmiddellijk bij de bevoegde dienst
hun vergunning voor nationaal of communautair vervoer
kunnen verkrijgen. Deze regelgeving zal het tevens
mogelijk maken permanent te controleren of de vervoer-
ondernemers aan de door de Europese Unie gestelde
voorwaarden voldoen.

H. LUCHTVAART

H.1.  Luchthaven Brussel-Nationaal

Op dit vlak gaat de aandacht van de minister uit naar
de uitvoering van het akkoord van 11 februari 2000.
Daarom vergadert de Interministeriële Conferentie van
de ministers van Vervoer zeer regelmatig. Deze confe-
rentie is daarbij ook uitgebreid met de ministers van Leef-
milieu van de federale overheid en de gewesten. (Het
besluit is overigens verschenen in het Belgisch Staats-
blad op 7 november 2000.)

De volgende maatregelen worden voorzien om het
akkoord van de Ministerraad van 11 februari 2000 uit te
voeren.
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—  La réglementation concernant les vols de nuit (qui
entérine un règlement de BIAC concernant les seuils de
nuisances acoustiques et a été publiée il y a quelques
mois) doit mener à un retrait progressif de tous les ap-
pareils bruyants à l’horizon 2003. Cette nouvelle régle-
mentation doit réduire les nuisances acoustiques globa-
les de 30 %. Des négociations ont été entamées avec
les opérateurs afin de parvenir à un accord concernant
l’instauration d’une période silencieuse.

—  Deux fonds sont en outre créés :
–  Le FANVA (Fonds pour l’atténuation des nuisan-

ces dans le voisinage de l’aéroport de Bruxelles-Natio-
nal a été créé par la loi-programme de juillet 2000.

Ce fonds permet :
*  de recruter du personnel non statutaire pour gérer

les nouveaux dossiers qui ont trait à l’octroi de subven-
tions ou de primes aux propriétaires qui prennent des
initiatives pou isoler leur habitation contre le bruit;

*  d’exproprier ou de racheter à l’amiable des habita-
tions, indépendamment des arrêtés d’expropriation qui
ont été pris en vue du développement de l’aéroport et
dans le cadre de la problématique environnementale qui
se pose dans le voisinage de l’aéroport. On s’attache à
présent à régler le financement de ce fonds, finance-
ment qui est en rapport direct avec la problématique des
droits à payer.

–  Le fonds pour l’Amélioration des Moyens de Con-
trôle et d’Inspection de l’Aéronautique (FAMCIA). Le
FAMCIA a pour but de financer des frais de fonctionne-
ment de toute nature comme les frais de personnel, les
missions, les frais d’experts, l’équipement, les études,
la formation, la coopération internationale, etc. En ce
qui concerne le FAMCIA, il sera alimenté, d’une part,
par une partie des recettes perçues par l’administration,
d’autre part par le même type de recettes alimentant le
FANVA (perception redevances/amendes.

—  Le groupe de travail PROBRU soumettra très pro-
chainement un rapport au Conseil des ministres. Dans
ce rapport, ce groupe étudie une série de scénarios en
ce qui concerne les procédures de décollage et d’atter-
rissage, le contrôle de la navigation aérienne et la déter-
mination des routes aériennes, afin de réduire le nom-
bre des personnes gênées par le bruit sans porter atteinte
à la sécurité.

Un bureau externe effectue une étude afin de déter-
miner la position stratégique de l’aéroport. BIAC et
Belgocontrol participent à une étude sur le déménage-
ment éventuel de l’aéroport militaire. Le groupe RER fera
connaître prochainement les résultats d’une étude con-
cernant l’amélioration de l’accessibilité de l’aéroport.

Les régions sont informées de l’avancement de ces
travaux.

—  De reglementering over nachtvluchten (dat een
reglement van BIAC over geluidsquota bekrachtigt en
gepubliceerd enkele maanden geleden) moet leiden tot
een geleidelijke terugtrekking van alle lawaaierige vlieg-
tuigen tegen 2003. Deze nieuwe reglementering moet
het globale lawaai verminderen met 30 procent. Om een
stille periode in te stellen wordt momenteel onderhan-
deld met de operatoren over een convenant.

—  Bovendien worden er twee fondsen gecreëerd :
–  Het FBMOL (Fonds voor de Beperking van de

Milieuoverlast in de Omgeving van de Luchthaven Brus-
sel-Nationaal (FBMOL) — FANVA in het Frans) werd
door de programmawet van juli 2000 opgericht.

Dit fonds maakt het mogelijk om :
•  niet-statutair personeel aan te werven voor het be-

heer van nieuwe dossiers die te maken hebben met toe-
kennen van subsidies of premies aan eigenaars die ini-
tiatieven nemen om hun woning tegen het geluid te
isoleren;

•  de onteigening of het minnelijk overkopen van wo-
ningen, buiten de onteigeningsbesluiten die werden ge-
nomen voor de ontwikkeling van de luchthaven en in het
kader van de milieuproblematiek in de omgeving van de
luchthaven. Er wordt momenteel gewerkt aan de pro-
blematiek van de financiering van dit fonds, die direct
verband houdt met de problematiek van de te betalen
rechten.

–  Het FVCIML (Fonds voor de verbetering van de
controle- en inspectiemiddelen van de luchtvaart). Het
FVCIML heeft tot doel allerhande werkingskosten te fi-
nancieren zoals personeelskosten, zendingen, deskun-
digenhonoraria, uitrusting, studie, opleiding, internatio-
nale samenwerking enz. Het FVCIML zal worden gestijfd
met een gedeelte van de ontvangsten die het bestuur
heeft geïnd en voorts met hetzelfde type ontvangsten
dat naar de FBMOL gaat (inning van heffingen/geldboe-
ten).

—  De werkgroep PROBRU zal heel binnenkort een
rapport voorleggen aan de Ministerraad. In dat rapport
bestudeert deze groep  een aantal scenario’s van op-
stijg- en landingsprocedures, luchtgeleiding en bepaling
van vliegroutes, om het aantal door geluid gestoorde
mensen te verminderen, zonder aan de veiligheid af-
breuk te doen.

Een extern bureau voert een studie uit om de strate-
gische positie van de luchthaven te bepalen. BIAC en
Belgocontrol worden betrokken in een studie over een
gebeurlijke verhuizing van de militaire luchthaven. De
verbetering van de toegankelijkheid van de luchthaven
wordt weldra voorgesteld door de GEN-groep.

De gewesten worden geïnformeerd over de vorde-
ring van deze werken.
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H.2.  Mise sur pied d’une cellule environnement
et d’un bureau d’information et d’évaluation

—  Il est envisagé de créer une cellule environnement
au sein de l’administration de l’aéronautique afin d’abor-
der la problématique du bruit (et ultérieurement, les
émissions nocives) de manière horizontale.

—  Un bureau d’information et d’évaluation sera en
outre créé pour traiter les plaintes relatives au bruit, ef-
fectuer des mesures de bruit et coordonner le problème
avec les régions flamande et bruxelloise. Les riverains
de l’aéroport et BIAC seront également invités à partici-
per aux travaux du bureau.

H.3.  Code de l’air

Un chapitre distinct « environnement » du Code l’air
regroupera tous les points concernant l’environnement,
tels que les vols de nuit et les hushkits. On envisage
aussi de restructurer toutes les réglementations et re-
commandations aéronautiques dans un seul Code de
l’air. Il faudra à cette occasion permettre à l’administra-
tion de l’aéronautique de prendre des sanctions admi-
nistratives en cas d’infractions aux règles de la naviga-
tion aérienne.

H.4.  Marchandises dangereuses

Afin de garantir la sécurité, l’inspection de l’aéronau-
tique procédera à des contrôles plus ciblés, tant du trans-
port même que de la navigabilité des appareils qui as-
surent le transport.

H.5.  Licences de vol

La réglementation européenne harmonisée des États
membres des JAA pour les licences pour avions (JAR-
FCL 1) a été implémentée en 2000. Un certain nombre
d’organisations seront dès lors agréées pour l’organisa-
tion de formations.

Pour 2001, le service prévoit l’implémentation du vo-
let médical (JAR-FCL 3). On peut dès lors prévoir la re-
connaissance complète des licences de vol belges pour
avions par les autres États participants.

En 2001, il conviendra également de préparer l’im-
plémentation de JAR-FCL 2 pour les hélicoptères.

H.6.  Inspection aéronautique

Grâce à une extension de l’effectif de personnel, le
contrôle pourra être renforcé. Une permanence de l’ins-
pection aéronautique a dès lors été installée à l’aéroport
de Bruxelles-National. Les inspections seront renforcées
dans les aéroports nationaux, sur les marchandises dan-
gereuses, les aspects SAFA, les sports aéronautiques

H.2.  Oprichting van een cel Leefmilieu en van een
informatie- en evaluatiebureau

—  Om de geluidsproblematiek (en later de schade-
lijke emissies) op een horizontale wijze te benaderen is
het de bedoeling om een cel Leefmilieu op te richten
binnen het bestuur van de luchtvaart.

—  Bovendien wordt een informatie- en evalu-
atiebureau opgericht om klachten over geluidshinder te
behandelen. Dit bureau zal ook geluidsmetingen uitvoe-
ren en het probleem coördineren met het Vlaams en
Brussels Gewest. Ook de omwonenden van de luchtha-
ven en BIAC worden erbij betrokken.

H.3.  Luchtwetboek

In het Luchtwetboek zal een apart hoofdstuk « mi-
lieu » alle milieu-items, zoals nachtvluchten en hushkits,
groeperen. Het is ook de bedoeling om alle regle-
menteringen en aanbevelingen in een enkel Lucht-
wetboek te structureren. Daarbij moet het bestuur van
de luchtvaart de mogelijkheid krijgen om een admini-
stratieve sanctie op te leggen als de luchtvaartwetgeving
wordt overtreden.

H.4.  Gevaarlijke goederen

Om de veiligheid te garanderen zal de lucht-
vaartinspectie meer gerichte controles uitvoeren. Op het
transport zelf, en op de luchtwaardigheid van de vlieg-
tuigen waarmee het gebeurt.

H.5.  Vliegvergunningen

In 2000 werd de geharmoniseerde Europese regel-
geving van de JAA-lidstaten voor vergunningen voor
vliegtuigen (JAR-FCL 1) geïmplementeerd. Een aantal
organisaties zal daardoor verder worden erkend voor
het geven van opleidingen.

Voor het jaar 2001 voorziet de dienst de implemen-
tering van het geneeskundig luik (JAR-FCL 3). Dan mag
ook de volledige erkenning door de andere deelnemende
staten van de Belgische vliegvergunningen voor vlieg-
tuigen worden verwacht.

In 2001 dient ook de toepassing van de JAR-FCL 2
over helikopters worden voorbereid.

H.6.  Luchtvaartinspectie

Dankzij een personeelstoename kan het toezicht wor-
den versterkt. Daarom werd op de luchthaven Brussel-
Nationaal een permanentie opgericht van de luchtvaart-
inspectie. De inspecties worden bovendien opgedreven
op de regionale luchthavens, op gevaarlijke goederen,
op de SAFA-aspecten, op de sportluchtvaart en op de
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et les conditions d’exploitation des aéroports et des ter-
rains d’aviation.

H.7.  Facilitation

—  Une attention particulière est accordée à l’acces-
sibilité des aéroports pour les personnes à mobilité ré-
duite.

—  La Belgique soutient en outre l’initiative euro-
péenne visant à élaborer une charte des droits des pas-
sagers.

H.8.  Initiatives internationales et coopération en
matière d’environnement

—  La Belgique envisage de mettre l’accent, au cours
de sa présidence de l’UE, sur certains points pour abou-
tir à des propositions concrètes pour résoudre le pro-
blème des nuisances sonores des vols de nuit
(atténuateurs de bruit).

—  L’assemblée générale de l’OACI devra, au cours
de sa prochaine réunion (automne 2001) à Montréal,
également prendre une décision au sujet des nouvelles
normes acoustiques. En tant que coordinateur de l’UE,
la Belgique aura très difficile de concilier les positions
des pays riches et des pays pauvres.

I.  NAVIGATION MARITIME ET INTÉRIEURE

I.1.  Navigation maritime

Dans ce domaine également, ce sont essentiellement
les questions liées à l’environnement et à la sécurité qui
retiennent l’attention de la ministre. La Belgique s’effor-
cera de réaliser les points ci-après au niveau internatio-
nal :

—  rendre obligatoire le code IMDG (International Ma-
ritime Dangerous Goods);

—  l’élaboration du Code pour le transport par mer de
produits dangereux;

—  l’élaboration d’une directive sur les installations de
réception portuaire de manière à mettre un terme aux
déversements en mer des déchets d’exploitation des
navires;

—  l’application de la directive « Hazmat » qui impose
des exigences minima aux navires transportant des pro-
duits dangereux ou polluants.

Le système de mise en œuvre qui est opérationnel
est relié aux systèmes d’autres pays. En cas de catas-
trophe, toutes les données pourront être rapidement dis-
ponibles.

technische exploitatievoorwaarden van de luchthavens
en de luchthaventerreinen.

H.7.  Facilitatie

—  Bijzondere aandacht wordt besteed aan de toe-
gang van de personen met beperkte mobiliteit tot lucht-
havens.

—  België steunt overigens het Europese initiatief om
een charter over de rechten van de passagiers uit te
werken.

H.8.  Internationale initiatieven en samenwerking
inzake milieuzaken

—  België wil tijdens haar voorzitterschap van de Eu-
ropese Unie enige aandachtspunten naar voren bren-
gen om tot concrete voorstellen inzake lawaaihinder bij
nachtvluchten te komen (hushkits).

—  Ook tijdens de algemene vergadering van de ICAO
in Montreal (in de herfst 2001) moet worden beslist over
de nieuwe geluidsnormen. Als EU-coördinator zal ons
land de zeer moeilijke rol krijgen om de uiteenlopende
standpunten van de rijkere en armere landen te verzoe-
nen.

I.  ZEE- EN BINNENVAART

I.1.  Zeevaart

Hier zijn het ook vooral milieu-aspecten en veiligheids-
aspecten die de aandacht van de minister weerhouden.
België streeft op Europees en internationaal vlak naar :

—  het wereldwijd verplichten van de International
Maritime Dangerous Goods;

—  het uitwerken van de Code voor het vervoer van
gevaarlijke producten op zee;

—  het uitwerken van de richtlijn over havenontvangst-
faciliteiten, zodat er een einde komt aan het storten van
scheepsafval in zee;

—  de toepassing van de Hazmatrichtlijn, met mini-
mumeisen voor schepen met gevaarlijke of verontreini-
gende goederen.

Het operationele implementatiesysteem, wordt elek-
tronisch verbonden met de systemen van andere lan-
den. Daardoor kunnen bij een ramp alle gegevens snel
ter beschikking zijn.
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En ce qui concerne la sécurité, la Belgique soutient
les propositions européennes visant à réaliser un con-
trôle efficace des inspections, afin d’éviter que les navi-
res substandards continuent à fréquenter les mers.

On peut s’attendre à ce que les négociations avec les
armateurs belges aient pour résultat que la grande par-
tie de leur flotte navigue à nouveau sous pavillon belge,
avec l’incidence favorable que cela implique sur les ac-
tivités économiques.

1.2.  Navigation intérieure

La convention relative aux déchets de la navigation
intérieure peut rendre ce secteur encore plus respec-
tueux de l’environnement. La présidence belge sera très
attentive à ce secteur et à la promotion du transport
maritime à courte distance.

Le volume des mouvements de marchandises a con-
sidérablement augmenté au cours du premier trimestre
2000 par rapport à la même période de 1999.

L’aide relative à la capacité de la flotte est maintenue.
Enfin, l’administration est en train de constituer un fi-
chier central de la navigation afin de permettre l’installa-
tion d’un « guichet unique » dans les différents services
extérieurs.

J.  L’ACCORD DE COOPÉRATION

Un accord de coopération entre l’État fédéral et la
Région de Bruxelles-Capitale permet de financer, de-
puis 1993, des initiatives dans la Région de Bruxelles-
Capitale en vue de promouvoir le rôle international et la
fonction de capitale de cette dernière.

L’avenant n° 6, valable pour 2001, comporte un bud-
get initial de 3 080 millions de francs belges, auquel il
faut ajouter tout ou une partie des budgets non engagés
en 2000 de l’avenant n° 5.

Le programme 2001 de l’accord de coopération est
subdivisé en 10 chapitres composés de projets liés no-
tamment à la SNCB, à l’Espace Bruxelles-Europe et à
l’itinéraire royal. Ce programme porte également sur des
projets de restauration, de rénovation ainsi que de créa-
tion de parcs urbains.

Un effort particulier sera réalisé pour les abords de la
gare du Midi dont la plupart des travaux de voirie seront
terminés en 2001.

En ce qui concerne l’amélioration des transports en
commun, un budget important est réservé à des travaux
d’infrastructure et d’accessibilité des stations de métro
aux personnes à mobilité réduite.

Inzake veiligheid steunt België de Europese voorstel-
len over de controle op de inspecties, om te vermijden
dat substandaard schepen de zeeën blijven bevaren.

Men mag verwachten dat de gesprekken met de
Belgische rederijen er zullen toe leiden dat het grootste
deel van hun vloot spoedig opnieuw onder Belgische
vlag zal varen, met de positieve economische gevolgen
vandien.

I.2.  Binnenvaart

De conventie over afval van de binnenvaart kan deze
sector nog milieuvriendelijker maken. Het Belgische voor-
zitterschap zal veel aandacht besteden aan deze sector
en de promotie van het zeevervoer over korte afstand.

Het aantal geladen en geloste goederen steeg in het
eerste kwartaal van 2000 fors tegenover dezelfde pe-
riode in 1999. De hulp inzake vlootcapaciteit blijft.

Het bestuur werkt ten slotte een centraal scheepvaart-
bestand uit om een « uniek loket » in de verschillende
buitendiensten mogelijk te maken.

J.  DE SAMENWERKINGSOVEREENKOMST

Dankzij een samenwerkingsovereenkomst tussen de
federale Staat en het Brussels Hoofdstedelijk Gewest
kunnen, sinds 1993, initiatieven in het Brussels Hoofd-
stedelijk Gewest worden gefinancierd waarmee de in-
ternationale rol en de hoofdstedelijke functie van Brus-
sel kunnen worden gepromoot.

Aanhangsel nr 6, dat geldt voor 2001, omvat een
initieel budget van 3 niet-vastgelegde budgetten
3 080 miljoen Belgische frank, waarbij een gedeelte of
het geheel moet worden gevoegd van de in 2000 niet-
vastgelegde gelden uit aanhangsel nr 5.

Het programma 2001 van de samenwerkingsovereen-
komst is onderverdeeld in 10 hoofdstukken bestaande
uit projecten die onder meer betrekking hebben op de
NMBS, de Europa-wijk en de koninklijke reisweg. Dat
programma slaat ook op de restauratie- en renovatie-
projecten alsmede op de aanleg van stadsparken.

Een bijzondere inspanning zal worden gedaan voor
de onmiddellijke omgeving van het Zuidstation waar de
meeste wegwerkzaamheden in 2001 zullen voltooid zijn.

Inzake de verbetering van het openbaar vervoer is
een aanzienlijk budget gereserveerd voor infrastructuur-
werken aan de metrostations, onder meer om ze beter
toegankelijk te maken voor mensen met een beperkte
mobiliteit.
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K.  AFFAIRES EUROPÉENNES

Présidence belge

La mobilité, surtout ses aspects environnementaux
et de sécurité, figurera parmi les priorités de la prési-
dence belge de l’Union européenne. Cette priorité s’ins-
crit du reste dans la politique des transports de l’Union
européenne, qui poursuit l’objectif d’une mobilité dura-
ble basée sur trois lignes directrices :

—  la concurrence loyale entre les modes de trans-
port et entre les États membres;

—  l’intégration des aspects environnementaux;
—  l’optimisation de la sécurité dans les transports.

Il s’agira de promouvoir au niveau européen :

—  des conditions de travail adéquates dans le sec-
teur;

—  un encadrement public des adaptations nécessai-
res imposées au secteur;

—  des mesures à long terme visant l’internalisation
des coûts externes de transport;

—  l’intensification des efforts de développement du
transport combiné;

—  une politique commune de l’énergie.
La Belgique organisera d’ailleurs une réunion infor-

melle des ministres responsables des transports et de
l’environnement en septembre 2001. Il s’agira de la pre-
mière réunion de ce type depuis trois ans. L’objectif étant
d’intégrer les thèmes environnementaux dans la politi-
que des transports, cette réunion permettra d’accomplir
une nouvelle étape vers la concrétisation de cet objectif.

Le calendrier des activités européennes permet éga-
lement d’envisager que seront discutées de nombreu-
ses initiatives au cours de la présidence, qui permet-
tront de donner une priorité accrue aux questions :

—  environnementales, dans le prolongement de la
présidence suédoise;

—  de sécurité dans tous les modes de transport;
—  sociales, par des mesures d’accompagnement au

processus d’ouverture des marchés.
Au plan sectoriel, on anticipe en 2001 les priorités

suivantes :

Transport routier

—  Poursuite des discussions sur le « paquet social »,
entamées pendant la présidence française.

—  Discussion sur les interdictions de circulation le
week-end, les attestations de conducteurs pour conduc-
teurs de pays tiers, les contrôles et sanctions lorsque la
réglementation communautaire sociale n’est pas respec-
tée, et la formation des professionnels du transport rou-
tier.

K.  EUROPESE ZAKEN

Belgisch Voorzitterschap

De mobiliteit en vooral de milieu- en veiligheids-
aspecten zullen tijdens het Belgisch voorzitterschap van
de Europese Unie één van de prioriteiten zijn. Dit past
overigens in het vervoersbeleid van de Europese Unie
die het doel van een duurzame mobiliteit stelt, gebaseerd
op drie krachtlijnen :

—  de loyale concurrentie tussen de vervoerswijzen
en de lidstaten;

—  de integratie van de leefomgevingsaspecten;
—  naar een maximale veiligheid van het vervoer

gaan.
Het gaat erom op Europees vlak de volgende zaken

te bevorderen :
—  adequate werkomstandigheden in de sector;

—  een publieke omkadering van de noodzakelijke
wijzigingen van de sector;

—  lange-termijnmaatregelen gericht op een inter-
nalisering van de externe vervoerskosten;

—  intensifiëring van de inspanningen voor het gecom-
bineerd vervoer;

—  een gemeenschappelijk energiebeleid.
België organiseert overigens een informele vergade-

ring van de ministers van Vervoer en van Milieu in sep-
tember 2001. Het gaat om de eerste dergelijke vergade-
ring sinds drie jaar. Het doel is om de integratie van
milieu-thema’s in het vervoersbeleid te integreren. Daar-
mee wordt een nieuwe fase ingeluid in het concretise-
ren van deze integratie in de vervoerssector.

Gelet op de agenda van de Europese activiteiten, kan
ook verwacht worden dat tijdens het voorzitterschap tal-
rijke initiatieven kunnen worden besproken die het mo-
gelijk maken een verhoogde prioriteit te geven aan vol-
gende vraagstukken :

—  milieu, in het verlengde van het Zweedse voorzit-
terschap;

—  veiligheid, betreffende alle transportmodi;
—  sociaal, via flankerende maatregelen bij de open-

stelling van de macht.
Op sectoriaal vlak worden volgende prioriteiten ver-

wacht :

Wegvervoer

—  Verder behandelen van het pakket sociale voor-
waarden, aangevat tijdens het Franse voorzitterschap.

—  Debat over het weekendrijverbod, bestuurdersact-
testen voor bestuurders uit derde landen, controles op
en sancties tegen overtreignen van de communautaire
sociale regelgeving, alsook opleiding van de beroeps-
mensen van het wegvervoer.
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—  Bevorderen van de verkeersveiligheid, bijstelling
van de richtljinen over de rijbewijzen, snelheids-
begrenzers, aanbeveling over het alcoholgehalte in het
bloed van bestuurders.

Luchtvaart

—  Streven naar een EU-wetgeving inzake beperking
van nachtvluchten (vraagstuk van geluidshinder rond de
luchthavens).

—  Streven naar het scheppen van een eengemaakt
Europees luchtruim.

—  Voortzetting van de werksaamheden voor het creë-
ren van en Europees agentschap voor de veiligheid van
de burgerluchtvaart.

—  Verbetering van de rechten van de passagiers, via
de instelling van minimale voorwaarden die bij de lucht-
vaart overeenkomsten in acht moeten worden genomen.

Maritiem vervoer

—  Behandelen van een voorstel van de Commissie
betreffende de toegang tot de markt van de haven-
diensten.

—  Verder behandelen van eht pakket maatregelen
die de maritieme veiligheid bevorderen.

—  Bevorderen en ontwikkelen van het zeevervoer
op korte afstand (short sea shipping).

—  Komen tot een harmonisatie van administratieve
documenten, teneinde het maritiem verkeer te verge-
makkelijken, conform de FAl-conventie van de IMO.

Binnenvaart

—  Een stand van zaken opmaken van de vrijmaking
van de binnenvaart.

—  Harmonisering van de minimale voorschriften in-
zake bemanning (veiligheids- en economisch aspect)
indien een akkoord wordt verkregen binnen de Centrale
Rijnvaartcommissie.

Spoorvervoer

—  Voortzetting van het beleid tot verbetering van de
veiligheid van het spoorvervoer.

Horizontale maatregelen

—  Nieuw witboek over het vervoerbeleid van de Eu-
ropese Unie, waarbij milieu tot de hoogste prioriteiten
zal behoren.

—  Groenboek over het stadsvervoer.
—  Nieuwe richtsnoeren voor het Trans-Europees Net-

werk Vervoer (TEN).

—  Promotion de la sécurité routière, révision des di-
rectives sur les permis de conduire, les limiteurs de vi-
tesse, recommandation sur le taux d’alcoolémie des
conducteurs et amélioration de la réglementation tech-
nique des véhicules.

Transport aérien

—  Tendre vers une législation européenne en ce qui
concerne la limitation des vols de nuit (problématique
des nuisances sonores autour des aéroports).

—  Tendre vers la réalisation d’un espace aérien uni-
que en Europe.

—  Poursuite des travaux en vue de créer une Agence
européenne pour la sécurité de l’aviation civile.

—  Améliorer les droits des passagers en imposant
des exigences minimales à respecter dans le cadre des
contrats de transport aérien.

Transport maritime

—  Discussion de la proposition de la Commission
relative à l’accès au marché des services portuaires.

—  Poursuite des discussions sur de nouvelles me-
sures en faveur de la sécurité maritime.

—  Promouvoir et développer le transport maritime à
courte distance (short sea shipping).

—  Obtenir une harmonisation des documents admi-
nistratifs destinés à faciliter le trafic maritime conformé-
ment à la convention FAL de l’OMI.

Transport fluvial

—  Établir un bilan de la libéralisation du transport flu-
vial.

—  Harmoniser les prescriptions minimales en matière
d’équipage (aspect sécurité et aspect économique) si
un accord est obtenu d’ici là au sein de la Commission
centrale du Rhin.

Transport ferroviaire

—  Poursuivre les politiques visant à améliorer la sé-
curité du rail.

Mesures horizontales

—  Nouveau livre blanc sur la politique des transports
de l’Union européenne, où l’environnement figurera parmi
les priorités principales.

—  Livre vert sur les transports urbains.
—  Nouvelles lignes directrices pour les Réseaux

transeuropéens de transport (TEN).
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—  Waarschijnlijke opstarting van het project voor sa-
telliet-positionering Galileo.

—  Bespreking van de verplichtingen van openbare
dienstverlening inzake het transport van passagiers.

Omzetting van richtlijnen

—  De omzetting van Europese richtlijnen in Belgisch
recht wordt voortgezet en bespoedigd, zodat die niet als
uitgaven hoeft te worden geboekt (ofwel toevoegen aan
de 525.5, ofwel afnemen van de 451, wat op hetzelfde
neerkomt).

II.  —  VRAGEN EN OPMERKINGEN
VAN DE LEDEN

De heer Jos Ansoms (CVP) betwist ten stelligste dat
het beleid van de minister een trendbreuk vertoont. In-
dien er al van een breuk met het verleden sprake kan
zijn, is het in negatieve zin. Het milieu verloedert verder.
De files worden langer. De ambitie om tegen het jaar
2010 50 % meer treinreizigers te hebben, loopt te plet-
ter op het gebrek aan middelen. Er wordt aan
oogverblinding gedaan : men belooft 55 miljard Belgische
frank meer investeringen in het spoor, wat een peulschil
is, zeker in het licht van voornoemde doelstelling. De
minister beseft dit overigens zelf. Vroeg zij niet 70 mil-
jard Belgische frank meer, deze legislatuur nog ? Men
wil meer treinen laten rijden, stations heropenen, het GEN
operationeel maken, wat onvermijdelijk gepaard zal gaan
met een groot exploitatieverlies, en dit alles wil men fi-
nancieren door over een periode van drie jaar in een
luttele 6 miljard Belgische frank extra te voorzien ? Er is
jaarlijks minstens 4,3 miljard Belgische frank extra no-
dig. Waar zal de NMBS het verschil halen ? Indien men
in 2010 50 % meer treinreizigers wil vervoeren, moet
men 110 miljard Belgische frank extra uittrekken, met
andere woorden het dubbele van wat thans over ver-
scheidene legislaturen werd uitgesmeerd. Ook zal mas-
saal moeten worden geïnvesteerd in het goederen-
vervoer per spoor. De spreker hekelt het procédé dat
erin bestaat de grootste inspanningen op de schouders
van volgende regeringen te leggen. De 6 miljard
Belgische frank waarvan sprake zijn bovendien nog niet
verdiend, vermits ze betrokken zullen worden uit de vei-
ling van UMTS-licenties (derde-generatie mobilofonie).
Indien deze veiling minder opbrengt dan verwacht, zul-
len de investeringen in het spoor hier ook onder lijden.
Bovendien eist de regering dat de NMBS zou moderni-
seren, wat in de praktijk betekent dat de huidige gedele-
geerd bestuurder zal moeten opstappen. De minister van
Begroting heeft bovendien beslist de enveloppe voor het
jaar 2000 slechts voor 11/12e vrij te geven, wat betekent
dat de NMBS in de praktijk in het lopende begrotings-

—  Démarrage vraisemblable du projet de position-
nement satellitaire Galileo.

—  Discussion sur les obligations de service public
pour le transport de passagers.

Transposition des directives

—  La transposition des directives européennes en
droit belge sera poursuivie et accélérée de telle sorte
qu’il ne doit pas être comptabilisé en dépenses (soit on
le met dans les 525.5 soit on le retire des 451, ce qui
revient au même).

II.  —  QUESTIONS ET OBSERVATIONS
DES MEMBRES

M. Jos Ansoms (CVP) conteste formellement que la
politique de la ministre traduise un changement de
tendance. Si l’on peut parler d’une rupture avec le passé,
c’est dans le sens négatif. L’environnement continue de
se détériorer. Les files s’allongent. Le projet ambitieux
d’augmenter de 50 % le nombre de voyageurs en train
d’ici 2010 est voué à l’échec faute de moyens. C’est la
politique du tape-à-l’œil : on promet 55 milliards de francs
belges d’investissements supplémentaires pour le rail,
ce qui est vraiment une bagatelle compte tenu de l’objectif
que l’on s’est fixé. La ministre s’en rend du reste compte
elle-même. Ne demandait-elle pas 70 milliards de francs
belges de plus encore pour cette législature ? On veut
faire rouler plus de trains, rouvrir des gares, rendre le
RER opérationnel, ce qui va inévitablement de pair avec
une perte d’exploitation, et on veut financer tout cela en
prévoyant 6 petits milliards de francs belges sur une
période de trois ans ? Il faut en effet au moins 4,3 milliards
de francs belges supplémentaires par an. Où la SNCB
trouvera-t-elle la différence ? Si l’on veut augmenter le
nombre de voyageurs de 50 % en 2010, il faudra dégager
110 milliards de francs belges supplémentaires, c’est-à-
dire le double de ce qui a été étalé sur plusieurs
législatures. Il faudra également investir massivement
dans le transport de marchandises par rail. L’intervenant
est indigné par le procédé qui consiste à transférer les
efforts les plus importants aux gouvernements suivants.
Les 6 milliards de francs belges en question n’ont toujours
pas été gagnés, puisqu’ils sont censés provenir de la
mise aux enchères des licences UMTS (mobilophonie
de la troisième génération). Si ces enchères rapportent
moins que prévu, les investissements dans le rail en
pâtiront. En outre, le gouvernement exige, que l’on
modernise la SNCB, ce qui signifie, dans la pratique,
que l’administrateur-délégué actuel devra quitter ses
fonctions. Le ministre du Budget a en outre décidé de
ne libérer que 11/12e de l’enveloppe pour 2000, ce qui
signifie que, dans la pratique, la SNCB devra se passer
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jaar 2,5 miljard Belgische frank aan zijn neus ziet voor-
bijgaan.

Met het GEN, het paradepaard van de huidige rege-
ring, is het eveneens droevig gesteld. De 34 miljard
Belgische frank nodig voor de aankoop van rollend ma-
terieel zijn zelfs niet gebudgetteerd. Men zou hierop de
sale-and-lease-back techniek toepassen, een finan-
cieringstechniek waarover door de toenmalige liberale
kopstukken tijdens de vorige legislatuur schande werd
gesproken.

Voor de realisatie van het GEN is er een tekort van
50 miljard Belgische frank. Men spreekt in dit verband
van publiek-privaat partnerschap, maar welke privé-
investeerder investeert nu in een verlieslatende onder-
neming ? De regering heeft ten andere nog niet beslist
de 60/40-verdeelsleutel toe te passen op alle investerin-
gen. Een 75/25-verdeelsleutel zou veel realistischer zijn.

Er is eindelijk een sanctiesysteem in geval van ver-
tragingen, en wat voor een : ingeval de NMBS de 90 %-
norm niet haalt, mag het 1 % van de gezondheidsindex
niet toepassen, dit terwijl de NMBS altijd beter heeft ge-
scoord dan 90 %. Het beheerscontract stelde een 95 %-
norm voorop, en deze norm werd moeiteloos gehaald.
Alleen in 1998   —  toen de nieuwe dienstregeling werd
ingevoerd  —  haalde de NMBS de 90 % net niet. On-
nodig te zeggen dat het sanctiesysteem een lachertje
is.

Het goederenvervoer per spoor moet zijn aandeel in
het globale goederenvervoer zien stijgen. Met 55 mil-
jard Belgische frank extra is dit echter een utopie. De
tweede spoortoegang tot de haven van Antwerpen is voor
2010 gepland, terwijl er dringend nood aan is.

Ook de IJzeren Rijn lijkt een soap waar maar geen
eind aan komt, maar waar ook geen vooruitgang in wordt
geboekt. Bij haar aantreden kondigde de huidige rege-
ring triomfantelijk aan dat vanaf eind 2000 treinen zou-
den rijden op het historische traject van de IJzeren Rijn.
Het milieu-effectenrapport (MER) wordt evenwel ten
vroegste in het voorjaar van 2001 verwacht. Over het
definitieve tracé wordt eerst in 2002 beslist. Dan zouden
maximaal 15 treinen per etmaal, de beide richtingen in
acht genomen, over de IJzeren Rijn mogen rijden. De
spreker voorspelt dat nooit een trein op het historische
tracé van de IJzeren Rijn zal rijden omdat de Neder-
landse voorwaarden dit economisch onrendabel zullen
hebben gemaakt.

De HST is evenmin rendabel, maar is het paradepaard
geworden van zijn vroegere tegenstanders, de groenen.
Boven Antwerpen slaan de kosten van de HSL uit de
pan, het tekort van Antwerpen tot aan de Nederlandse
grens wordt geraamd op 5,8 miljard Belgische frank,
zodat men thans langs de E19 de techniek van de « ge-

de 2,5 milliards de francs pendant l’année budgétaire
en cours.

Il n’y a pas non plus de raison de se réjouir en ce qui
concerne le RER, le cheval de bataille de l’actuel gou-
vernement. Les 34 milliards de francs belges qui sont
nécessaires pour l’achat de matériel roulant n’ont même
pas été budgétisés ou appliquerait en l’occurrence la
technique du sale-and-lease-back, une technique de
financement que les cadres libéraux avaient dénoncé
avec incistance au cours de la précédente législature.

Il manque 50 milliards de francs belges pour la réali-
sation du RER. On évoque à cet égard l’idée d’un parte-
nariat entre le secteur public et le secteur privé, mais
quel investisseur privé investit dans une entreprise défi-
citaire ? Le gouvernement n’a par ailleurs pas encore
décidé d’appliquer la clé de répartition 60/40 à tous les
investissements. Une clé de répartition 75/25 serait beau-
coup plus réaliste.

Un système de sanctions a finalement été prévu en
cas de retards, mais quel système : au cas où elle n’at-
teindrait pas la norme de 90 %, la SNCB ne peut appli-
quer 1 % de l’index-santé, alors que la SNCB a toujours
fait mieux que 90 %. Le contrat de gestion proposait une
norme de 95% et cette norme a été réalisée sans pro-
blème. Il n’ y a qu’en 1998, au moment où les nouveaux
horaires sont entrés en vigueur, que la SNCB n’a pu, de
justesse, atteindre la norme des 90 %. Inutile de dire
que le système de sanctions est une plaisanterie.

La part du transport de marchandises par rail doit
augmenter dans l’ensemble du transport de marchandi-
ses. La réalisation de cet objectif est toutefois utopique
eu égard à l’octroi de 55 milliards de francs belges sup-
plémentaires. Le deuxième accès ferroviaire au port
d’Anvers est prévu pour 2010, alors qu’il s’impose d’ur-
gence.

Le dossier du « Rhin d’acier » est également un mau-
vais feuilleton sans fin, mais dans lequel l’intrigue ne
progresse pas d’un millimètre. Au moment de son en-
trée en fonction, le gouvernement actuel a annoncé, non
sans triomphalisme, que des trains circuleraient sur le
trajet historique du « Rhin d’acier » à partir de la fin 2000.
Or, le rapport d’impact sur l’environnement ne devrait
être finalisé qu’au printemps 2001 et ce n’est qu’en 2002
qu’une décision sera prise concernant le tracé définitif.
À ce moment, il circulerait par jour un maximum de 15
trains sur le « Rhin d’acier » compte tenu des trajets dans
les deux sens. L’intervenant prédit qu’il ne circulera ja-
mais le moindre train sur le « Rhin d’acier », parce que
les conditions posées par les Pays-Bas auront exclu
toute rentabilité économique.

La rentabilité du TGV est tout aussi problématique,
mais ce train est désormais l’orgueil de ses ex-détrac-
teurs, les « verts ». Au-dessus d’Anvers, le coût du TGV
dépasse toutes les prévisions : le dépassement pour le
tronçon allant d’Anvers à la frontière néerlandaise est
évalué à 5,8 milliards de francs belges, si bien que l’on
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mengde projecten » hanteert : het station van Brecht
bijvoorbeeld wordt beschouwd als een gemengd project
terwijl het overduidelijk een HSL-project is.

De fiscale stimulans die de 6 frank per kilometer heet
te zijn, is het slechts heel gedeeltelijk : indien men te
voet gaat en meer dan 3 000 Belgische frank per maand
verdient, is de forfaitaire aftrek voordeliger; een fietser
verdient best minder dan 88 000 Belgische frank per
maand, omdat hij gemiddeld slechts 5 kilometer aflegt;
in die omstandigheden is de forfaitaire aftrek veel inte-
ressanter en het effect van de zogeheten « fiscale sti-
mulans » nihil.

De verhoging van de capaciteit van het treinreizigers-
vervoer zal op de grote assen slechts 8 % bedragen
wanneer alle dubbeldektreinen geleverd zullen zijn.
Spectaculair is anders.

De carpooling is buiten de context van de bedrijfs-
vervoerplannen  —  waar de spreker een vurig pleitbe-
zorger van is  —  een pleister op een houten been.

Het ozonplan heeft ook niets concreets opgeleverd
vermits de noodzakelijk hiermee gepaarde snelheids-
controles niets voorstellen, zoals de minister van Volks-
gezondheid overigens zelf toegaf, zich evenwel ver-
schuilend achter een onbestaande nultolerantie inzake
overdreven snelheid. In de zomer van 2000 (met
ozonplan) werden 25 % minder uren besteed aan con-
trole dan in de zomer van 1999 (zonder ozonplan).

Ook op het vlak van verkeersveiligheid gebeurt er
niets : het verbod van het gebruik van de zaktelefoon
achter het stuur is geen prioriteit voor de politie, voor de
onmiddellijke inning hebben de politiediensten maanden
moeten wachten vooraleer in het bezit te worden ge-
steld van de noodzakelijke documenten, en inzake het
rijbewijs met punten en de bolspiegels om de dode en
blinde hoeken te elimineren is er ook geen enkele voor-
uitgang merkbaar. Het verkeersveiligheidsplan is geen
echt plan maar een opgesmukt regeerakkoord.

Kortom, het beleid van de minister faalt of is
onbestaande op alle mogelijke vlakken.

*
*     *

De heer André Smets (PSC) is van oordeel dat het
gebruik van verschillende vervoersmodi aangepast moet
zijn aan de dagelijkse gewoonten van de mensen, an-
ders blijft het een vrome wens. De parlementairen zou-
den ook meer moeten sporen, oefenen zij immers geen
voorbeeldfunctie uit ? Anderzijds kan men niet blind zijn
voor het feit dat de spoorcapaciteit verzadigd is en dat
de investeringen terzake niet belangrijk genoeg zijn. De
tariefmaatregelen ten voordele van de scholieren, de
mintwaalfjarigen en de vijfenzestigplussers verdienen

a à présent recours à la technique des « projets mix-
tes » le long de la E19. C’est ainsi que, par exemple, la
gare de Brecht est considérée comme un projet mixte,
alors qu’il s’agit à l’évidence d’un projet TGV.

Le stimulant fiscal que sont censés constituer les 6
francs belges par kilomètre n’a qu’un pouvoir incitatif très
limité : si l’on se déplace à pied et que l’on gagne plus
de 3 000 francs belges par mois, la déduction forfaitaire
s’avère plus avantageuse ; un cycliste a intérêt à ga-
gner moins de 88 000 francs belges par mois parce qu’il
ne parcourt en moyenne que cinq kilomètres ; dans ces
circonstances, la déduction forfaitaire est beaucoup plus
intéressante et l’effet du « stimulant fiscal » est nul.

L’augmentation de la capacité de transport ferroviaire
des voyageurs n’atteindra que 8 % sur les grands axes
lorsque tous les trains à deux étages auront été livrés.
C’est loin d’être spectaculaire.

Le covoiturage est un emplâtre sur une jambe de bois
s’il n’est pas organisé dans le cadre des plans de trans-
ports d’entreprise, dont l’intervenant est un fervent dé-
fenseur.

Le plan ozone n’a pas eu non plus d’effet concret,
étant donné que les contrôles de vitesse qui devaient
être effectués dans ce contexte ne représentent rien,
ainsi que la ministre de la Santé publique l’a elle-même
admis, se retranchant toutefois derrière une tolérance
zéro inexistante en matière de vitesse excessive. Au
cours de l’été 2000 (avec plan ozone), on a consacré
25 % d’heures en moins au contrôle qu’au cours de l’été
1999 (sans plan ozone).

Rien n’a été fait non plus en matière de sécurité rou-
tière : l’interdiction d’utiliser le téléphone portable au vo-
lant n’est pas une priorité pour la police ; pour ce qui est
de la perception immédiate, les services de police ont
dû attendre plusieurs mois avant de disposer des docu-
ments nécessaires ; et sur le plan des permis à points
comme sur celui des miroirs sphériques destinés à éli-
miner les angles morts, aucun progrès n’a été enregis-
tré. Le plan de sécurité routière n’est pas un véritable
plan mais un accord de gouvernement travesti.

Bref, la politique de la ministre échoue ou est inexis-
tante dans tous les domaines possibles.

*
*     *

M. André Smets (PSC) estime que l’utilisation de dif-
férents modes de transport devrait être adaptée aux
habitudes journalières des utilisateurs, faute de quoi, il
ne s’agit que d’un vœu pieux. Les parlementaires de-
vraient, eux aussi, voyager en train. Ne doivent-ils pas
donner l’exemple ? D’autre part, on ne peut ignorer que
la capacité des chemins de fer est saturée et que les
investissements en la matière sont insuffisants. Les
mesures tarifaires prises au profit des écoliers, des moins
de douze ans et des plus de soixante-cinq ans sont di-
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bijval. De begrotingspost hiervoor bedraagt evenwel
slechts 519 miljoen Belgische frank. Is dit wel vol-
doende ?

De toegankelijkheid van stations voor mindermobielen
en fietsers laat nog vaak te wensen over. Men zou deze
toegankelijkheid aan een grondige analyse moeten on-
derwerpen. Ter stimulering van het goederenvervoer
moet de viaduct van Moresnet worden gerealiseerd. De
veiligheid van het spoor, zowel op de treinen als langs
de spoorlijnen, is nog niet optimaal als men bedenkt dat
er dit jaar 2 000 incidenten zijn geweest. Ook hier moet
een inventaris worden gemaakt van de problemen.

De verkeersonveiligheid blijft de voornaamste geweld-
dadige doodsoorzaak : 1 500 doden op de weg is, als
men er even bij stilstaat, een monsterlijk hoog getal. Er
moet meer aan preventie worden gedaan. De jongeren
vormen terzake de belangrijkste doelgroep. Sensibili-
seringscampagnes in de scholen zijn levensnoodzakelijk.

Wat is de stand van zaken inzake het vervoer van
gevaarlijke goederen, meer bepaald ADN-producten ?

De wegenwerken versterken het fileprobleem. Is er
geen middel denkbaar om deze werken zoveel mogelijk
te beperken, desnoods door beroep te doen op ploegen
die 24 uur op 24 uur in de weer zijn ?

De publieke opinie is te vinden voor meer investerin-
gen in het openbaar vervoer. In deze context is 6 miljard
Belgische frank extra over drie jaar dan ook veel te wei-
nig. Het is aan de regering om meer middelen vrij te
maken.

*
*     *

De heer Jan Mortelmans (Vlaams Blok) hekelt de
gebrekkige communicatie van de regering met het Par-
lement. Er wordt melding gemaakt van plannen aller-
hande, en zelfs witboeken, zonder dat het Parlement  —
in tegenstelling tot de media  —  daar in alle sereniteit
kennis kan van nemen. De trendbreuk waarvan sprake
gelijkt veeleer op een lawine van goeie bedoelingen zon-
der concrete verwezenlijkingen. De fiscale aftrek voor
het gebruik van de fiets is niet efficiënt. Een beperking
van de fiscale aftrek van de auto zou wellicht meer men-
sen aan het denken hebben gezet om de auto toch maar
te laten staan. De capaciteit van het openbaar vervoer
is verzadigd, tariefmaatregelen voor sommige catego-
rieën van reizigers doen de onvrede bij de betalende
reizigers dan ook veeleer toenemen. De infrastructuur,
het aanbod en het comfort moeten de verhoogde vraag
aankunnen, anders zijn alle goedbedoelde inspannin-
gen een maat voor niets. De spreker treedt de heer Jos
Ansoms volledig bij in zijn analyse van de miljarden-
investeringen in het spoor.

gnes d’approbation. Le poste budgétaire prévu à cet ef-
fet ne s’élève toutefois qu’à 519 millions de francs bel-
ges. Est-ce suffisant ?

L’accessibilité de stations pour les personnes à mobi-
lité réduite et les cyclistes laisse encore trop souvent à
désirer. Il faudrait effectuer une étude approfondie sur
cette accessibilité. Le viaduc de Moresnet doit être réa-
lisé afin de stimuler le transport de marchandises. La
sécurité du rail, tant dans les trains que le long des li-
gnes de chemin de fer, n’est pas encore optimale : il y a
eu 2000 incidents cette année. Il faut également dres-
ser en l’occurrence un inventaire des problèmes.

L’insécurité routière demeure la principale cause de
morts violentes : 1 500 tués sur les routes, c’est, à y
réfléchir, un chiffre monstrueusement élevé. Il faut faire
davantage de prévention. Les jeunes constituent à cet
égard le groupe cible le plus important. Il est indispen-
sable de mener des campagnes de sensibilisation dans
les écoles.

Quelle est la situation en ce qui concerne le transport
de marchandises dangereuses, en particulier de produits
ADN ?

Les travaux routiers renforcent le problème des files.
Ne pourrait-on trouver un moyen de limiter autant que
possible ces travaux, au besoin en faisant appel à des
équipes qui travaillent 24 heures sur 24 ?

L’opinion publique est favorable à l’accroissement des
investissements destinés aux transports publics. Un
montant supplémentaire de 6 milliards de francs belges
en trois ans est dès lors nettement insuffisant. Il appar-
tient au gouvernement de libérer davantage de moyens.

*
*     *

M. Jan Mortelmans (Vlaams Blok) dénonce le man-
que de communication entre le gouvernement et le par-
lement. On parle de toutes sortes de plans, et même de
livres blancs, sans que le parlement, contrairement aux
médias, puisse en prendre connaissance en toute séré-
nité. Le renversement de tendance qui est évoqué res-
semble davantage à une avalanche de bonnes inten-
tions sans réalisations concrètes. La déduction fiscale
accordée en cas d’utilisation d’une bicyclette n’est pas
efficace. Une limitation de la déductibilité fiscale des frais
de voiture aurait sans doute incité davantage d’automo-
bilistes à envisager de ne plus utiliser leur voiture. Les
transports en commun sont saturés. Les mesures tari-
faires en faveur de certaines catégories de voyageurs
ajoutent dès lors plutôt au mécontentement des voya-
geurs payants. L’infrastructure, l’offre et le confort doi-
vent être à la mesure de la demande accrue, faute de
quoi tous les efforts entrepris seraient vains. L’interve-
nant fait sienne l’analyse de Jos Ansoms concernant les
investissements colossaux dans le rail.
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De NMBS neemt het Raadgevend Comité van Ge-
bruikers gewoon niet ernstig, dit terwijl de minister zelf
toegeeft dat dit comité realistische adviezen verstrekt
aan de NMBS. De veiligheid van reizigers en personeels-
leden is tot een verontrustend laag peil gedaald zonder
dat men met concrete maatregelen over de brug komt.
Twee treinbegeleiders per trein zijn heus geen luxe,
vooral als men bedenkt dat het verbaal en fysiek geweld
ten aanzien van deze personen gestadig toeneemt. Ten
slotte verzet de spreker zich tegen wat hij de « politise-
ring » van de raad van bestuur van de NMBS noemt,
daar de regering blijkbaar plannen heeft om de samen-
stelling van de raad van bestuur meer conform te ma-
ken aan de samenstelling van de huidige meerderheid.

*
*     *

Mevrouw Frieda Brepoels (VU&ID) heeft heel wat vra-
gen bij de beleidsnota van de minister. Hoe zal men con-
creet de externe kosten van het wegvervoer aanrekenen,
vooral als men weet dat de schade veroorzaakt door de
luchtvervuiling van dezelfde grootteorde is als de accijn-
zen op diesel en benzine ? Hoe zal het nationaal
mobiliteitsplan met de andere niveaus worden bespro-
ken ? Kan deze bespreking in de tweede helft van 2001
worden verwacht ? Met wie zal terzake een
samenwerkingsakkoord worden afgesloten ? Met de
gewesten ? Of met de gemeenten ? Hoe kunnen de
audits van met name de NMBS worden opgevolgd als
op het kabinet niet genoeg expertise voorhanden is, zo-
als de beleidsnota stelt ? Wie is inzake het reizigers-
vervoerplan vertegenwoordigd in de betreffende werk-
groep ? Staat het Revalor-project van de NMBS ter
beschikking van het Parlement ? Hoe staat het met de
adviezen van de commissie van onrechtmatige bedin-
gen ? Aan welke evaluatie zullen de veelbesproken tarief-
maatregelen worden onderworpen ? Wat schrijven de
CEN-normen voor die op een aantal lijnen werden uit-
getest ? Het repressieve aspect van de verkeers-
veiligheid is blijkbaar beter uitgewerkt dan de talloze
andere aspecten die naar werkgroepen werden verwe-
zen. Twee zaken zijn blijkbaar naar een interkabinetten-
werkgroep verwezen : het rijbewijs met punten en de
koppeling tussen de belangrijkheid van de boete en die
van het inkomen.

De spreekster heeft de indruk dat de minister totaal
geen rekening houdt met het mentaliteitsverschil tussen
het Noorden en het Zuiden van het land. Dit is evident
als het gaat om alcoholcontroles, om het instellen van
zones-30 of het plaatsen van onbemande camera’s,
maar blijkbaar houdt de planning van de minister hier
onvoldoende rekening mee. Natuurlijk staat of valt veel
met de effectiviteit van de controles en de belangrijkheid
van de boetes terzake. De invoering van bolspiegels

La SNCB ne prend pas le Comité consultatif des usa-
gers au sérieux, alors que la ministre reconnaît elle-
même que ce comité donne des avis réalistes à la SNCB.
La sécurité des voyageurs et du personnel a diminué de
manière inquiétante sans que l’on prenne des mesures
pour y remédier. Prévoir deux accompagnateurs de train
par train ne constitue pas un luxe si l’on sait que ces
agents sont de plus en plus confrontés à la violence
verbale et physique. Enfin, l’intervenant s’oppose à ce
qu’il appelle la « politisation » du conseil d’administra-
tion de la SNCB, étant donné que le gouvernement en-
tend manifestement rendre la composition du conseil plus
conforme à la composition de la majorité actuelle.

*
*     *

Mme Frieda Brepoels (VU&ID) se pose de nombreu-
ses questions à la lecture de la note de politique géné-
rale de la ministre. Comment imputera-t-on concrète-
ment les coûts externes du transport par route, surtout
lorsque l’on sait que la valeur des nuisances dues à la
pollution de l’air est du même ordre de grandeur que les
montants des accises sur le diesel et l’essence ? Com-
ment le plan national de mobilité sera-t-il examiné avec
les autres niveaux ? Cette discussion peut-elle être at-
tendue au second semestre de 2001 ? Avec qui con-
clura-t-on un accord de coopération en la matière ? Avec
les régions ? Avec les communes ? Comment les audits
de la SNCB, notamment, pourront-ils être suivis, si le
cabinet ne dispose pas de l’expertise nécessaire, ainsi
qu’il ressort de la note de politique générale ? En ce qui
concerne le plan de transport voyageurs, qui est repré-
senté au sein du groupe de travail constitué dans ce
domaine ? Le programme Revalor de la SCNB est-il à
la disposition du parlement ? Qu’en est-il des avis de la
commission des clauses illicites ? À quelle évaluation
seront soumises les mesures tarifaires, qui ont été au
centre de nombreuses discussions ? Que préconisent
les normes CEN qui ont été testées sur un certain nom-
bre de lignes ? Il s’avère que l’aspect répressif de la sé-
curité routière a été davantage développé que les nom-
breux autres aspects, renvoyés à des groupes de tra-
vail. Deux mesures ont été renvoyées à un groupe de
travail intercabinet : le permis de conduire à points et la
liaison de la valeur de l’amende au niveau de revenus.

L’intervenante a l’impression que le ministre ne tient
absolument pas compte de la différence de mentalité
entre le nord et le sud du pays. C’est évident en ce qui
concerne les contrôles d’alcoolémie, la création de zo-
nes 30 ou l’installation de caméras fonctionnant sans
l’intervention de personnel, mais le programme du mi-
nistre n’en tient apparemment pas assez compte. L’effi-
cacité d’une mesure dépend évidemment de l’efficacité
des contrôles et de l’importance des amendes infligées.
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hoeft niet noodzakelijk Europees te gebeuren. De weg-
vervoerssector heeft de jongste tijd veel aandacht op-
geëist. De beleidsnota heeft het over de beroepsopleiding
van de chauffeurs, maar hoe staat het met de verbete-
ring van hun sociale omstandigheden ?

Een aantal vragen zullen aan de minister schriftelijk
of mondeling in commissie worden gesteld.

III.  —  ANTWOORDEN VAN DE MINISTER
VAN MOBILITEIT EN VERVOER

De minister geeft een globaal antwoord op de vol-
gende onderwerpen.

Over de tariefmaatregelen

De kredietlijn van 519 miljoen Belgische frank moet
wellicht worden aangepast, aangezien het juiste bedrag
niet van op voorhand kan worden berekend.

Over de HSL-werken boven Antwerpen

De HSL boven Antwerpen kan slechts ten volle wor-
den uitgevoerd nadat alle bouwvergunningen werden
verkregen, en dit vergt tijd. Over een wijziging van de
enveloppe is nog geen sprake.

Over de budgettering van het GEN

Het is een goede zaak dat de financiering van het
GEN niet op de begroting weegt, maar zal gebeuren door
de Federale Participatiemaatschappij. Voor de aankoop
van aangepast rollend materieel is wel een en ander
voorzien in een budget, maar deze aankoop zal niet voor
2003 kunnen gebeuren.

Over de vergoedingen in geval van vertraging

Het nieuwe sanctiesysteem staat niet op zichzelf.
Momenteel wordt onderzocht hoe de gebruikers kunnen
worden vergoed. Het Raadgevend Comité van Gebrui-
kers zal de maatregelen van de NMBS terzake evalue-
ren.

Over de expertise inzake audits

De minister kan steeds beroep doen op de nodige
expertise, zeker wanneer het gaat om een van de meest
complexe bedrijven van het land, met name de NMBS.
Deze deskundigen volgen de audits ook op ten behoeve
van de minister.

L’installation de rétroviseurs anti-angle mort ne doit pas
nécessairement se faire au niveau européen. Le sec-
teur du transport routier a souvent retenu l’attention ces
derniers temps. La note de politique évoque la forma-
tion professionnelle des chauffeurs, mais qu’en est-il de
l’amélioration de leur statut social ?

Un certain nombre de questions seront posées par
écrit ou oralement au ministre en commission.

III.  —  RÉPONSES DE LA MINISTRE DE
LA MOBILITÉ ET DES TRANSPORTS

La ministre fournit une réponse globale aux diverses
questions.

À propos des mesures tarifaires

La ligne de crédit de 519 millions de francs belges
devra sans doute être ajustée, étant donné q’il est im-
possible de calculer le montant exact à l’avance.

À propos du TGV au-delà d’Anvers

Le projet TGV au-delà d’Anvers ne pourra être exé-
cuté intégralement qu’après que tous les permis de bâ-
tir auront été obtenus, ce qui prend du temps. Il n’est
pas encore question de modifier l’enveloppe.

À propos de la budgétisation du RER

Il est heureux que le financement du RER ne pèse
pas sur le budget, mais soit pris en charge par la So-
ciété fédérale de participation. Certaines choses sont
cependant prévues au budget pour l’acquisition de ma-
tériel roulant adapté, mais cette acquisition ne se fera
pas avant 2003.

À propos des indemnités en cas de retard

Le nouveau système de sanction est en relation avec
d’autres éléments. On examine actuellement comment
les usagers peuvent être indemnisés. Le Comité con-
sultatif des usagers évaluera le mesures prises par la
SNCB en la matière.

À propos de l’expertise en matière d’audits

La ministre peut toujours faire appel à l’expertise né-
cessaire, surtout lorsqu’il s’agit de l’une des entreprises
les plus complexes du pays, à savoir la SNCB. Ces ex-
perts assurent également le suivi des audits pour le
compte de la ministre.
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Over de sensibilisering in scholen

Uiteraard kan op federaal vlak slechts een algemeen
kader voor sensibilisering inzake verkeersveiligheid
worden uitgewerkt. Concreet moeten met de gewesten
en de gemeenschappen afspraken worden gemaakt. De
minister verwijst ook naar de rol van het maatschappe-
lijk middenveld, en meer bepaald naar die van de Vere-
niging van Ouders van Verongelukte Kinderen.

Over de verschillende vervoersmodi

Uiteraard volstaat het niet alleen dat het aanbod ver-
hoogt, de vraagzijde is minstens even belangrijk, te be-
ginnen bij de bedrijven. Een nieuwe gedragswijze kan
slechts het gevolg zijn van een mentaliteitswijziging. Alle
middelen moeten worden ingezet om dit doel te berei-
ken : fiscale stimuli, maar ook sociale maatregelen (die
door onder meer de vakbonden worden vooruit-
geschoven).

TWEEDE DEEL

Telecommunicatie en overheidsbedrijven

I.  —  INLEIDENDE UITEENZETTING VAN DE
MINISTER VAN TELECOMMUNICATIE EN

OVERHEIDSBEDRIJVEN EN PARTICIPATIES

De minister verwijst naar zijn beleidsnota (DOC 50
0905/015). Hij beklemtoont evenwel dat deze laatste
slechts een foto is van een bepaalde situatie op een
bepaald moment. Op al de domeinen waarvoor de mi-
nister bevoegd is of waarover hij zijn voogdij uitoefent,
is een onomkeerbare dynamiek op gang gebracht.

De minister wenst de onderdelen « Telecommunicatie
en Post » en « Overheidsbedrijven en Participaties »
apart te behandelen.

Telecommunicatie en Post

De minister maakt niet alleen werk van de omzetting
van alle Europese richtlijnen die de telecommuni-
catiemarkt betreffen, hij wenst ook proactief tewerk te
gaan in die zin dat de regelgeving slechts een eerste
stap is. Een markt wordt vaak ingrijpender beheerst door
technische en tarifaire afspraken dan door reglemen-
ten.

De interconnectievoorwaarden, zoals die door het
BIPT (Belgisch Instituut voor Postdiensten en Tele-
communicatie) werden voorgesteld, werden klakkeloos
overgenomen. Hierbij moet erover worden gewaakt dat
geen belangenconflict optreedt tussen de regelgever  —

À propos de la sensibilisation dans les écoles

L’autorité fédérale ne peut évidemment que définir un
cadre général de sensibilisation en matière de sécurité
routière. Concrètement, des accords devront être con-
clus avec les communautés et les régions. La ministre
renvoie aussi au rôle de la société civile et en particulier
à celui de l’Association des parents d’enfants victimes
de la route.

À propos des différents modes de transport

Il ne suffit évidemment pas d’augmenter l’offre, la de-
mande est au moins aussi importante, surtout la de-
mande émanant des entreprises. Un changement de
comportement ne peut résulter que d’un changement
de mentalité. Tous les moyens doivent être mis en œuvre
pour le provoquer : les stimulants fiscaux, mais aussi
les mesures sociales (qui sont avancées notamment par
les syndicats).

DEUXIÈME PARTIE

Télécommunications et entreprises publiques

I.  —  EXPOSÉ INTRODUCTIF DU MINISTRE DES
TÉLÉCOMMUNICATIONS ET DES ENTREPRISES

ET PARTICIPATIONS PUBLIQUES

Le ministre renvoie à sa note de politique (DOC 50
0905/015). Il souligne cependant que cette dernière n’est
qu’un instantané d’une situation donnée. Une dynami-
que irréversible a été mise en branle dans tous les do-
maines pour lesquels il est compétent ou sur lesquelles
il exerce sa tutelle.

Le ministre se propose de traiter séparément les vo-
lets « Télécommunications et Poste » et « Entreprises
et Participations publiques ».

Télécommunications et Poste

Le ministre ne se contente pas de travailler à la trans-
position de toutes les directives européennes relatives
au marché des télécommunications; il veut également
procéder de manière proactive, en ce sens qu’il consi-
dère que la réglementation n’est qu’une première étape.
L’emprise que les accords techniques et tarifaires exer-
cent sur le marché est souvent bien plus forte que celle
qu’exercent les règlements.

Les conditions d’interconnexion proposées par l’IBPT
(Institut belge des services postaux et des télécommu-
nications) ont été reprises telles quelles. À cet égard, il
convient de veiller à ce qu’aucun conflit d’intérêts ne
surgisse entre  l’organe régulateur  —  l’IBPT  —  qui
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het BIPT  —  die onder de voogdij van de overheid ope-
reert en een marktspeler  —  Belgacom  —  waarvan de
overheid een substantieel aandeelhouder is. In septem-
ber heeft zich een dergelijk scenario voorgedaan, waar
de invloed van het BIPT op Belgacom op de proef werd
gesteld : op 15 september maakte Belgacom immers
zijn voorwaarden bekend; op 29 september gaf het BIPT
hier zijn voorlopig fiat aan, met als voorwaarde dat de
interconnectietarieven zouden dalen; hierover werd ver-
volgens in oktober tussen de betrokken partijen onder-
handeld.

Opdat de Europese regelgeving effectief zou worden
toegepast, worden driemaandelijks opvolgingsverga-
deringen gehouden met het BIPT aan de ene kant en de
operatoren aan de andere. Deze vergaderingen mon-
den concreet uit in marktafspraken.

Over de ontbundeling van het lokale netwerk
(« unbundling local loop ») werd een koninklijk besluit
uitgevaardigd dat anticipeert op de Europese verplich-
ting. Niettemin zijn concrete afspraken hierover met het
BIPT noodzakelijk.

Aangaande het draadloze lokale netwerk (« wireless
local loop ») heeft het BIPT verschillende voorwaarden
voorgesteld, waarvan de minister de toepassing heeft
opgeschort om in het belang van de zogeheten
sitesharing (collectief gebruik van antennesites door
verschillende operatoren) ernaar te streven dezelfde
voorwaarden op te leggen. Dit aspect zal overigens, op
advies van de Raad van State, in de programmawet aan
bod komen (zie DOC 50 0950/001  —  Ontwerp van
programmawet voor het begrotingsjaar 2001, op dit ogen-
blik reeds in behandeling).

Wat de mobilofonie van de derde generatie betreft
(de zogeheten UMTS), moet de toewijzing van de licen-
ties zo marktconform mogelijk gebeuren. Daarom werd
steeds geopteerd voor de toewijzing via een veiling. Het
Verenigd Koninkrijk en Duitsland zijn ons op die weg
reeds voorafgegaan. Zwitserland en Oostenrijk wijzen
hun licenties toe op het einde van het jaar. De globale
markt wordt geschat op minimum  150 miljard euro. Hoe-
veel kandidaten er uiteindelijk zijn heeft geen belang.
De veilingsmethode wordt door een aantal operatoren
aangevochten omdat het de sector financieel zou wur-
gen. De rendabiliteit van deze markt is immers niet ab-
soluut verzekerd. De minister is echter van oordeel dat
de veiling de meest marktconforme en transparante wijze
is om de licenties toe te wijzen. De financiële opbrengst
ervan, geschat op minimum 40 à 60 miljard Belgische
frank, is niet de hoofdzaak. België behoort niet tot de
koplopers terzake, maar evenmin tot de hekkensluiters.
Wanneer de veiling er uiteindelijk komt, zal afhangen
van hoe de veilingen in de andere landen in hun werk
zullen zijn gegaan. Er is ongetwijfeld interesse van naar
schatting 6 à 7 kandidaten (met inbegrip van de 3 hui-
dige). Gezien de hoge aanbiedingen in het Verenigd

opère sous la tutelle des pouvoirs publics et un acteur
du marché  —  Belgacom  —  dont les pouvoirs publics
sont un actionnaire substantiel. Un tel scénario s’est pro-
duit en septembre, lorsque l’influence de l’IBPT sur
Belgacom a été mise à l’épreuve : c’est en effet le 15 sep-
tembre que Belgacom a fait connaître ses conditions,
que l’IBPT a approuvées provisoirement le 29 septem-
bre, à la condition  que les tarifs d’interconnexion soient
réduits; en octobre, les parties concernées ont ensuite
entamé des négociations afin de régler la question.

Pour mettre effectivement en pratique la réglementa-
tion européenne, des réunions de suivi seront organi-
sées tous les trois mois entre l’IBPT, d’une part et les
opérateurs, d’autre part. Ces réunions déboucheront
concrètement sur des accords de marché.

Le dégroupage de l’accès à la boucle locale
(« unbundling local loop ») a fait l’objet de la promulga-
tion d’un arrêté royal, qui anticipe sur l’obligation euro-
péenne. Des accords concrets avec l’IBPT sont néan-
moins nécessaires en la matière.

En ce qui concerne le réseau local sans fil (« wireless
local loop »), l’IBPT a posé différentes conditions, dont
le ministre suspendu l’application pour chercher à impo-
ser des conditions uniformes dans l’intérêt de ce que
l’on appelle le sitesharing (utilisation collective de sites
d’antennes par différents opérateurs). Cet aspect sera
d’ailleurs abordé dans la loi-programme sur l’avis du
Conseil d’État (voir DOC 50 0950/001  —  Projet de loi-
programme pour l’année budgétaire 2001, déjà en dis-
cussion actuellement).

En ce qui concerne la mobilophonie de la troisième
génération (UMTS), l’attribution des licences doit res-
pecter au mieux les conditions du marché. C’est la rai-
son pour laquelle il a toujours été opté pour l’attribution
par voie d’enchères. Le Royaume-Uni et l’Allemagne
nous ont déjà précédés sur cette voie. La Suisse et l’Autri-
che attribueront leurs licences à la fin de l’année. Glo-
balement, le marché est estimé à 150 milliards d’euros
au minimum. Le nombre de candidats qui se présente-
ront finalement n’importe guère. La méthode des enchè-
res est contestée par un certain nombre d’opérateurs
parce qu’elle étranglerait le marché. La rentabilité de ce
marché n’est en effet pas garantie de façon absolue. Le
ministre estime néanmoins que l’enchère constitue le
mode d’attribution des licences le plus conforme au
marché et le plus transparent. Le résultat financier de
l’attribution, estimé à 40 à 60 milliards de francs belges
au moins, n’est pas l’essentiel. Sans faire partie du pe-
loton de tête en la matière, la Belgique ne figure pas non
plus parmi les derniers. Le moment où les enchères
auront lieu dépendra du déroulement des enchères dans
les autres pays. Il ne fait aucun doute que, selon les
estimations, six ou sept candidats sont intéressés (parmi
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Koninkrijk en Duitsland, zijn afspraken onvermijdelijk na
een normale prijsvorming.

Naar aanleiding van Brio 2001 (het letterwoord staat
voor Belgacom Reference Interconnect Offer) zullen de
interconnectietarieven dalen en de mededingings-
voorwaarden verbeteren. Internet maakt geen deel uit
van Brio, maar na overleg met het BIPT moet een
collecting model worden voorgesteld. De markt zal even-
wel moeten zorgen voor facturatie en prijsvorming. In
deze sector werkt het beroep op de rechtbank, dat een
Europees verschijnsel is, destabiliserend omdat het ad-
vies van de regelgever  —  in casu het BIPT  —  niet
wordt gevolgd. Dit is jammer, want het is niet wenselijk
dat de regering tussenbeide komt om te bepalen wat de
prijs uiteindelijk moet zijn !

Tijdens het Belgisch voorzitterschap van de Europese
Unie (tweede helft van 2001) zal de 99 Review worden
voltooid, een hervorming waarbij het principe van de co-
regulering  —  waarvan de Britten en de Belgen de pleit-
bezorgers zijn en dat erin bestaat dat zowel de Euro-
pese Commissie als de markt zelf waakt over de
mededingingsvoorwaarden  —  naar voren zal worden
geschoven. Parallel daaraan moet in Kamer een Senaat
een debat worden opgestart over de universele dienst-
verlening.

Over het vijfsterrenplan inzake de « informatie-
maatschappij », waarvoor het initiatief ook bij andere
ministers berust, zou een aparte sessie georganiseerd
kunnen worden. Aangezien het budget hiervoor beperkt
is, worden best prioriteiten vastgelegd. Op het einde van
het eerste kwartaal van 2001 dienen gebruikers, opera-
toren, professionelen en het parlement hiervoor met el-
kaar in debat te treden.

Voor de realisatie van e-government onderzoekt de
Federale Participatiemaatschappij welke vormen van
publiek en privaat partnerschap het meeste potentieel
hebben.

Overheidsbedrijven en Participaties

De overheidsbedrijven dienen zich steeds sneller aan
te passen aan de markt. Dit uit zich op juridisch vlak in
de eerste plaats in een omvorming tot naamloze ven-
nootschap van publiek recht. De laatste stap bestaat erin
dat de overheid ophoudt aandeelhouder te zijn van het
bedrijf.

Het Beroepskrediet en het Hypothecair Krediet wer-
den reeds geprivatiseerd.

De HST-Fin heeft in juni 2000 het voorwerp uitgemaakt
van een auditrapport door Price Waterhouse Coopers.
Een aantal  middelen van de HST-Fin konden wettelijk
door de NMBS worden aangesproken voor andere doel-
einden dan de aanleg van hogesnelheidslijnen. De vraag

lesquels les trois candidats actuels). Compte tenu du
niveau des offres faites au Royaume-Uni et en Allema-
gne, les accords sont inévitables après une formation
de prix normale.

Dans le cadre de Brio 2001 (Belgacom Reference
Interconnect Offer), les tarifs d’interconnexion baisse-
ront et les conditions de concurrence s’amélioreront.
Internet ne fait pas partie de Brio, mais, en concertation
avec l’IBPT, il faudra proposer un collecting model. Le
marché devra toutefois prendre en charge la facturation
et la formation des prix. Dans ce secteur, le recours aux
tribunaux, qui est un phénomène européen, a un effet
déstabilisateur, parce que l’avis du régulateur  —  en l’oc-
currence, l’IBPT  —  n’est pas suivi. C’est dommage,
parce qu’il n’est pas souhaitable que le gouvernement
intervienne pour fixer le prix définitif.

Au cours de la présidence belge de l’Union euro-
péenne (deuxième moitié de 2001), la 99 Review sera
terminée, une réforme dans le cadre de laquelle l’ac-
cent est mis sur le principe de la corégulation  —  dont
les Belges et les Britanniques sont les défenseurs et qui
consiste en ce que tant la Commission européenne que
le marché veillent au respect des conditions de concur-
rence. Parallèlement, un débat devra être entamé à la
Chambre et au Sénat sur le service universel.

Au sujet du plan cinq étoiles en matière de « société
de l’information », dont l’initiative a également été prise
par d’autres ministres, une session distincte pourrait être
organisée. Étant donné que le budget à cet effet est li-
mité, il est préférable de définir des priorités. À la fin du
premier trimestre de 2001, les usagers, les opérateurs,
les professionnels et le parlement doivent entamer un
débat.

Pour la réalisation du e-government, la Société fédé-
rale de participations examine quelles sont les formes
de partenariat public et privé présentent le meilleur po-
tentiel.

Entreprises et Participations publiques

Les entreprises publiques doivent s’adapter de plus
en plus rapidement au marché. Sur le plan juridique, on
constate qu’elles se transforment surtout en société ano-
nyme de droit public, la dernière étape consistant dans
le retrait des pouvoirs publics en tant qu’actionnaire.

Le Crédit professionnel et le Crédit hypothécaire ont
déjà été privatisés.

La Financière TGV a fait l’objet, en juin 2000, d’un
rapport d’audit rédigé par Price Waterhouse Coopers.
La SNCB pouvait, légalement, affecter certains moyens
de la Financière TGV à d’autres finalités que la cons-
truction de lignes à grande vitesse. La question était sim-
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was alleen of dit op een oordeelkundige en gerechtvaar-
digde manier gebeurde.

Belfin en de Nationale Maatschappijen die zich be-
zighouden met de nationale sectoren mogen verdwij-
nen.

De toestand van Sabena noopt tot een apart debat.
Toch legt de minister er de nadruk op dat op het juiste
ogenblik strategische afspraken werden gemaakt met
de Zwitserse partners. De situatie van break-even (het
in evenwicht zijn van de winst- en verliesrekening) van
vroeger wordt thans in een veelomvattender geheel ge-
plaatst. De overheid zal in de toekomst slechts een
minderheidsaandeelhouder zijn, met alle gevolgen van-
dien.

Bij Belgacom is de strategische partner gewijzigd.
Voorheen was dat Ameritech. Thans is dat SBC (dat staat
voor Southwestern Bell Communications). Deze maat-
schappij houdt er dezelfde visie op na als de minister.
De markt zal evolueren naar een landschap met voet-
afdrukken (dit wil zeggen gecompliceerde aandeel-
houdersstructuren), maar minder snel dan aanvankelijk
gedacht. De consolidatie zal eerst een feit worden in de
Verenigde Staten, alvorens in Europa mogelijk te wor-
den. Een premature beursgang van Belgacom zou een
slechte zaak zijn geweest omdat niemand op dit ogen-
blik weet hoe en in welke richting de telecommarkt zal
evolueren. Laten we niet vergeten dat in Ierland honderd-
duizenden aandelen werden verkocht aan particulieren,
die deze vervolgens zodanig hebben zien slinken dat
het vertrouwensherstel in deze sector uiterst moeilijk zal
zijn. De telecommarkt werd fel overgewaardeerd. Ze was
oververhit. Nu de zaken wat bekoeld zijn lijkt een beurs-
gang redelijk.

De Post rest nog weinig tijd om zich aan te passen.
Een en ander zal ter sprake komen tijdens de hoorzit-
ting met de gedelegeerd bestuurder, de heer Frans Rom-
bouts, die omwille van de commercieel en sociaal ge-
voelige informatie die zijn voorstelling bevat, confidentieel
dient te blijven.

BIAC (Brussels International Airport Company) bereidt
zich zowel op de algehele privatisering als op een beurs-
gang voor. De grootste hinderpalen zijn terzake al uit de
weg geruimd.

In de schoot van de Nationale Loterij zullen de loterij-
en kansspelen worden samengebracht. De Nationale
Loterij zelf wordt omgevormd tot een naamloze vennoot-
schap van publiek recht om deze meer efficiënt te ma-
ken. Dit verandert niets aan het principe van de loterij
dat de gokzucht zoekt te kanaliseren en ten nutte te
maken voor allerlei maatschappelijke doeleinden.

plement de savoir si ces fonds ont été utilisés de ma-
nière judicieuse et justifiée.

Belfin et les sociétés nationales qui s’occupent des
secteurs nationaux peuvent disparaître.

La situation de la Sabena appelle un débat distinct.
Le ministre souligne toutefois que des accords stratégi-
ques ont été conclus au bon moment avec les partenai-
res suisses. La situation de break-even (l’équilibre du
compte des pertes et profits) d’autrefois est désormais
placée dans un contexte plus global. Les pouvoirs pu-
blics ne seront, à l’avenir, qu’un actionnaire minoritaire,
avec toutes les conséquences qui en découlent.

Le partenaire stratégique de Belgacom a changé.
Autrefois, c’était Ameritech. À l’heure actuelle, c’est SBC
(Southwestern Bell Communications). Cette société par-
tage la vision du ministre. Le marché évoluera pour de-
venir un paysage portant des empreintes (c’est-à-dire
des actionnariats compliqués), mais moins vite que l’on
ne le pensait initialement. La consolidation deviendra
d’abord une réalité aux États-Unis avant de devenir pos-
sible en Europe. Une introduction en bourse prématu-
rée de Belgacom aurait été une mauvaise chose, étant
donné que nul ne sait pour l’instant comment et dans
quelle direction le marché des télécommunications évo-
luera. Il ne faut pas oublier qu’en Irlande, des centaines
de milliers d’actions ont été vendues à des particuliers,
qui ont ensuite vu celles-ci se déprécier tellement qu’il
sera extrêmement difficile de rétablir la confiance dans
ce secteur. Le marché des télécommunications a été
fortement surévalué. Il y avait une surchauffe dans ce
secteur. Une introduction en bourse paraît envisagea-
ble à présent que le calme est quelque peu revenu.

Il reste peu de temps à La Poste pour s’adapter. Di-
verses questions seront évoquées lors de l’audition de
l’administrateur délégué, M. Frans Rombouts, audition
qui, en raison des informations sensibles sur les plans
commercial et social que sa présentation contiendra,
devra demeurer confidentielle.

BIAC (Brussels International Airport Company) se
prépare tant à sa privatisation intégrale qu’à une intro-
duction en bourse. Les principaux obstacles à ces pro-
jets ont déjà été levés.

Les jeux de loterie et les jeux de hasard seront re-
groupés au sein de la Loterie nationale. La Loterie na-
tionale même est transformée en une société anonyme
de droit public afin de la rendre plus efficace. Cette trans-
formation ne porte pas atteinte au principe de la loterie
selon lequel il convient de canaliser le goût du jeu et
d’en tirer profit à diverses fins sociales.
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II.  —  VRAGEN EN OPMERKINGEN
VAN DE LEDEN

De heer Yves Leterme (CVP) vraagt welke kredieten
zijn vrijgemaakt voor de realisatie van e-government. Er
heerst trouwens nogal wat onduidelijkheid over hoe dit
project zal worden gerealiseerd. Welke ministers zullen
erover beslissen ? Zullen mensen die niet over een
portaalsite beschikken zich tot De Post moeten wenden ?
Zullen elektronische loketten worden ingericht ?

Weliswaar zal van de opbrengst van de UMTS-vei-
ling een deel gaan naar het startkapitaal van het Zilver-
fonds, een ander deel naar investeringen in de informatie-
maatschappij en nog een ander deel naar plannen in-
zake mobiliteit. Werd echter ook voorzien in gewone kre-
dieten voor de informatiemaatschappij ?

Voor de uitbouw van Belnet zou een aanzienlijke in-
vestering in infrastructuur moeten plaatshebben, die
echter niet terug te vinden is in de begroting als zoda-
nig.

De minister schrijft in zijn beleidsnota dat België een
soort « breedbandlaboratorium » zou kunnen worden.
Welke initiatieven werden terzake genomen ?

Inzake informatiebescherming staat slechts een en-
kel zinnetje in de beleidsnota. Wordt op dit vlak iets ge-
realiseerd in 2001 ? Zal een koninklijk besluit of een mi-
nisterieel besluit terzake worden uitgevaardigd ?

Wat wordt bedoeld met het « vlot verlenen van
experimenteerlicenties » ?

Welke verdere maatregelen zijn er te verwachten in-
zake de elektronische handtekening en de informatica-
criminaliteit ?

Er wordt in de beleidsnota in een voetnoot (op pa-
gina 11) gewag gemaakt van een document met als titel
« New European ambitions for the new millennium, an
agenda for an information society with opportunities for
all. A proposal for action from the Belgian governement
(february 2000) ». Wat is het statuut van dit document ?
Tot wie is het gericht ? Waar kan het worden geraad-
pleegd ?

Wat het luik participaties betreft is er vorig jaar nogal
wat heibel geweest over de lijst van de overheidsactiva.
Volgens de minister van Financiën had de Belgische
overheid geen participaties in de Beurs van Brussel, wat
door de lijst terzake werd tegengesproken. Is de thans
voorliggende lijst volledig geactualiseerd ? Wat wordt
bedoeld met de suggestie dat de bedrijfsvorm van een
overheidsbedrijf een hinderpaal kan zijn voor zijn ont-
wikkeling ?

II.  —  QUESTIONS ET OBSERVATIONS
DES MEMBRES

M. Yves Leterme (CVP) demande quels crédits se-
ront affectés à la réalisation de l’e-government. La ma-
nière dont ce projet sera réalisé est d’ailleurs assez floue.
Quels sont les ministres habilités à prendre les décisions
en la matière ? Les personnes qui ne disposent pas d’un
site portail devront-elles s’adresser à La Poste ? Des
guichets électroniques seront-ils aménagés ?

Une partie des recettes générées par l’attribution des
licences UMTS alimentera le capital de départ du Fonds
de vieillissement, une autre partie servira à financer des
investissements dans la société de l’information et une
autre partie permettra de financer des projets dans le
domaine de la mobilité. Des crédits ordinaires ont-ils tou-
tefois aussi été prévus pour la société de l’information ?

Le développement de Belnet nécessite des investis-
sements considérables dans le domaine des infrastruc-
tures. Or, aucun crédit spécifique n’est prévu à cet effet
dans le budget.

Le ministre précise dans sa note de politique géné-
rale que la Belgique pourrait devenir une espèce de « la-
boratoire de services à bande large ». Quelles initiati-
ves ont-elles été prises en la matière ?

La note de politique générale ne contient qu’une seule
phrase concernant la protection de l’information. Le mi-
nistre prévoit-il des actions sur ce plan en 2001 ? Cette
matière sera-t-elle réglée par un arrêté royal ou un ar-
rêté ministériel ?

Qu’est-ce que le ministre entend par l’octroi rapide
de licences expérimentales ?

Quelles nouvelles mesures peut-on attendre en ma-
tière de signature électronique et de criminalité informa-
tique ?

Une note en bas de page figurant à la page 11 de la
note de politique générale mentionne un document inti-
tulé « New European ambitions for the new millenium,
an agenda for an information society with opportunities
for all. A proposal for action from the Belgian government
(February 2000) ». Quel est le statut de ce document ?
À qui s’adresse-t-il ? Où peut-il être consulté ?

En ce qui concerne le volet « participations », on a
assisté l’an passé à d’assez vives discussions au sujet
de la liste des actifs publics. Selon le ministre des Fi-
nances, l’État belge ne détenait pas de participations
dans la Bourse de Bruxelles, ce qui a été contredit par
la liste détaillant les participations. La liste actuelle a-t-
elle été entièrement actualisée ? Que veut-on dire quand
on suggère que le statut d’entreprise publique risque
d’entraver le développement de celle-ci ?
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III.  —  ANTWOORDEN VAN
DE MINISTER VAN TELECOMMUNICATIE EN
OVERHEIDSBEDRIJVEN EN PARTICIPATIES

De minister antwoordt op de gestelde vragen het vol-
gende.

Over de bedrijfsvorm en de lijst van de overheids-
activa

In de telecomsector kan de vorm van een onderne-
ming een hinderpaal zijn voor haar ontwikkeling. De Post
kan het best worden omgevormd tot een naamloze ven-
nootschap van publiek recht, wat een open aandeel-
houderschap en soepel management impliceert, terwijl
Belgocontrol beter de vorm behoudt die het thans heeft
omdat de openbare dienstverlening waar ze voor staat
van een heel andere aard is.

Tot voor kort wist niemand welke activa de overheid
bezat. Het laatste decennium is hier praktisch geen aan-
dacht aan geschonken. Het Golden Share van Distrigaz
bijvoorbeeld had kunnen doorgaan voor een gewoon
aandeel, maar in feite heeft dit geen enkele economi-
sche waarde. De geactualiseerde lijst van overheids-
activa zal gebruikt worden om de waarde van deze ac-
tiva te bepalen. Concreet moeten in geval van privati-
sering aandeelovereenkomsten worden gesloten.

Over het frequentieplan

Er is een akkoord tussen Vlaanderen en Wallonië hier-
omtrent. De minister neemt hier akte van. Hij bemoeit er
zich slechts mee ingeval er geen akkoord mogelijk is.

Over e-government

E-government zal het voorwerp uitmaken van een
publiek-privaat partnerschap. De Federale Partici-
patiemaatschappij (FPM) stelt 1 miljard Belgische frank
ter beschikking van dit project bovenop de som die de
veiling van de UMTS-licenties zal hebben voortgebracht.
Belnet valt onder de bevoegdheid van de minister be-
voegd voor Wetenschapsbeleid. De verschillende minis-
ters proberen tot een eenheidsvisie hieromtrent te ko-
men. Over het vijfsterrenplan wordt nog overleg gepleegd
met de sector alvorens een budget terzake zal worden
vrijgemaakt.

Over België als « breedbandlaboratorium »

Deze verwijzing in de beleidsnota slaat globaal, zon-
der dat verder in detail kan worden getreden, op de
ontbundeling van de lokale lus en op de draadloze lo-
kale lus (ULL & WLL).

III.  —  RÉPONSES DU MINISTRE
DES TÉLÉCOMMUNICATIONS ET DES

ENTREPRISES ET PARTICIPATIONS PUBLIQUES

Le ministre répond ce qui suit aux questions posées.

Concernant le statut et la liste des actifs publics

Dans le secteur des télécommunications, la forme de
l’entreprise peut faire obstacle à son développement.
L’idéal serait de transformer La Poste en une société
anonyme de droit public, ce qui permettrait d’ouvrir son
actionnariat et d’assouplir sa gestion, tandis qu’il est pré-
férable que Belgocontrol conserve sa forme actuelle,
étant donné que le service public qu’il assure est d’une
tout autre nature.

Jusqu’il y a peu, personne ne savait quels actifs étaient
en la possession de l’État. Il s’agit là d’un aspect auquel
on ne s’est quasi pas intéressé au cours de la dernière
décennie. C’est ainsi que la golden share de Distrigaz
aurait pu être prise pour une action ordinaire, alors qu’en
fait, elle n’a aucune valeur économique. La liste actuali-
sée des actifs publics sera utilisée  pour déterminer la
valeur de ces actifs. Concrètement, des accords con-
cernant les actions devront être conclus en cas de pri-
vatisation.

En ce qui concerne le plan de fréquences

Il existe un accord en la matière entre la Flandre et la
Wallonie. Le ministre en prend acte. Il ne s’en occupera
que si aucun accord n’est possible.

En ce qui concerne l’e-government

L’e-government fera l’objet d’un partenariat entre les
secteurs public et privé. La Société fédérale de Partici-
pation (SFP) met 1 milliard de francs belges à la dispo-
sition de ce projet en plus de la somme qu’aura rappor-
tée la mise aux enchères des licences UMTS. Belnet
relève de la compétence du ministre de la politique scien-
tifique. Les différents ministres tenteront de parvenir à
une vision unitaire à cet égard. En ce qui concerne le
plan cinq étoiles, une concertation devra encore se dé-
rouler avec le secteur avant qu’un budget ne puisse être
débloqué en la matière.

En ce qui concerne la Belgique « laboratoire de ser-
vice à bande à large  »

Cette référence dans la note de politique générale
concerne de manière globale, sans pouvoir entrer da-
vantage dans les détails, le dégroupage de la boucle
locale et la boucle locale radio (ULL & WLL).
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Experimenteerlicenties zullen kunnen worden ver-
leend op voorlopige basis voor specifieke technologieën.

De universele dienstverlening terzake moet ter sprake
komen tijdens het Europees voorzitterschap van België.

Over de informatiebescherming

De recente wetgeving inzake elektronische handte-
kening en informaticacriminaliteit moet worden ten uit-
voer gelegd. Daarnaast is in Singapore een protocol
ondertekend over e-security (virusbestrijding).

Over het Europees platform voor een informatie-
maatschappij

Het document van februari 2000 waar de heer Yves
Leterme naar heeft verwezen is het resultaat van een
gezamenlijk initiatief van België en het Verenigd Konink-
rijk voor de Europese top van Lissabon. Het spreekt
vanzelf dat dit document ter beschikking kan worden
gesteld van de commissie.

DERDE DEEL

Regie der Gebouwen

I.  —  INLEIDENDE UITEENZETTING VAN
DE MINISTER VAN TELECOMMUNICATIE,

OVERHEIDSBEDRIJVEN EN PARTICIPATIES

De minister schetst de krachtlijnen van zijn beleid en
verwijst naar zijn beleidsnota (zie DOC 50 0905/015,
blz. 34).

De Regie der Gebouwen staat momenteel aan de
vooravond van een grote hervorming. De opdrachten
van de Regie zijn drieërlei : het nationaal erfgoed is goed
voor een budget van 400 miljoen Belgische frank per
jaar; justitiegebouwen en gevangenissen worden door
de Regie zelf gebouwd en onderhouden; ten slotte ver-
zorgt de Regie de huisvesting van de administratie in de
brede zin.

De Regie der Gebouwen is een van de belangrijkste
vastgoedbeheerders van het land. Overwogen wordt
voor een bedrag tussen 9 à 12 miljard Belgische frank
vastgoed te verkopen. Dat geld zou kunnen gebruikt
worden voor een aantal financieringen, die gedeeltelijk
naar overheidsopdrachten en gedeeltelijk naar Sopima
zouden vloeien.

In het raam van het Belgisch voorzitterschap van de
Europese Unie tijdens de tweede helft van 2001 zal de
renovatie van vergaderruimtes in het Egmontpaleis en
van de perszaal in de Residence Palace worden aange-
vat.

Des licences expérimentales pourront être concédées
à titre provisoire pour des technologies spécifiques.

Le service universel en la matière doit être abordé
pendant la présidence européenne de la Belgique.

En ce qui concerne la protection de l’information

La législation récente en matière de signature élec-
tronique et de lutte contre la criminalité informatique doit
être appliquée. Un protocole a également été signé à
Singapour concernant la e-security (lutte contre les vi-
rus).

En ce qui concerne la plate-forme européenne pour
une société de l’information

Le document de février 2000 auquel fait allusion
M. Yves Leterme, est le résultat d’une initiative commune
belgo-britannique pour le sommet de Lisbonne. Il va de
soi que ce document peut être mis à la disposition de la
commission.

TROISIÈME PARTIE

Régie des Bâtiments

I.  —  EXPOSÉ INTRODUCTIF DU MINISTRE DES
TÉLÉCOMMUNICATIONS ET DES ENTREPRISES

ET PARTICIPATIONS PUBLIQUES

Le ministre esquisse les grandes lignes de sa politi-
que et renvoie à sa note de politique générale (voir DOC
50 0905/015, p. 34).

La Régie des Bâtiments est actuellement à la veille
d’une grande réforme. Les missions de la Régie sont de
trois ordres : le patrimoine national représente un bud-
get de 400 millions de francs belges par an; les palais
de justice et les prisons sont construits et entretenus
par la Régie elle-même; enfin, la Régie se charge de
l’hébergement de l’administration au sens large du terme.

La Régie des Bâtiments est l’un des principaux ges-
tionnaires immobiliers du pays. Il est envisagé de ven-
dre des biens immobiliers pour un montant situé entre 9
et 12 milliards de francs belges. Ces fonds pourraient
être affectés à un certain nombre de financements con-
sacrés en partie à des marchés publics et en partie à
Sopima.

Les salles de réunion du palais d’Egmont et la salle
de presse du Résidence Palace seront rénovées dans
la perspective de la présidence belge de l’Union euro-
péenne au second semestre 2001.
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Voor asbestverwijdering werd 800 miljoen Belgische
frank vastgelegd.

De renovatie van het departement Binnenlandse Za-
ken moet worden voltooid.

Voorts wordt er geïnvesteerd in de Europese scholen
in ons land en in het buitenland in de Academia Belgica
in Rome.

Er komt ook een speciale cel om het asielbeleid van
de regering gebouwtechnisch te ondersteunen, zowel
voor wat de aanmeldings- als de steunpunten betreft
waarin werd voorzien.

II.  —  VRAGEN EN OPMERKINGEN
VAN DE LEDEN

De heer Jo Van Eetvelt (CVP) wenst te vernemen
welke de impact op het personeelsbestand van de Re-
gie der Gebouwen zal zijn wanneer de Copernicus-her-
vorming effectief wordt doorgevoerd. Hij verbaast zich
tevens over het wederinhuringsbeleid van de minister in
een context van stijgende prijzen.

De heer Yves Leterme (CVP) herinnert eraan dat de
Regie der Gebouwen vorig jaar 9 miljard frank uit de
verkoop van overheidsgebouwen zou halen. Welke ga-
ranties heeft de minister dat dit hem in 2001 zal lukken ?
De wederinhuringskosten worden geraamd op 3 miljard
Belgische frank. Hoe gebeurt deze raming ? Wat zullen
de gevolgen van de inkrimping zijn voor het personeels-
bestand en de begroting van de Regie ?

III.  —  ANTWOORDEN VAN DE MINISTER VAN
TELECOMMUNICATIE, OVERHEIDSBEDRIJVEN

EN PARTICIPATIES

De minister stelt dat de impact van de Copernicusnota
op de Regie minimaal zal zijn, vermits het gaat om de
verbetering van de interne werking van de overheids-
diensten als zodanig. Er wordt op deze hervorming niet
geanticipeerd. De voorgestelde inkrimping, in aantal vier-
kante meter uitgedrukt, impliceert geen paralelle inkrim-
ping van het personeel. De thans her en der verspreide
administratie zal op veel plaatsen bouwfysisch worden
geconcentreerd. Dit zal besparingen teweegbrengen en
ook financieel voor meer transparantie zorgen. In Leuven
bijvoorbeeld zal de thans op 37 plaatsen verspreide ad-
ministratie op 3 plaatsen worden samengebracht.

De vraag werd gesteld hoe inhuren goedkoper kan
zijn dan eigenaar te zijn. Het verschil ligt in het onder-
houd. Als eigenaar heeft men 400 Belgische frank per
vierkante meter nodig om het patrimonium in goede staat
van onderhoud te bewaren, maar de overheid beschikt
thans slechts over 100 Belgische frank. De overdracht
aan Sopima zorgt voor een stabiele inkomst en stopt de
waardevermindering die het gevolg is van het feit dat de

Un budget de 800 millions a été prévu pour le
désamiantage.

La rénovation du département de l’Intérieur doit être
achevée.

Par ailleurs, des investissements sont consacrés aux
écoles européennes situées dans notre pays et, à l’étran-
ger, à l’Academia Belgica à Rome.

Une cellule spéciale sera mise sur pied afin de soute-
nir la politique d’asile du gouvernement par la mise à
disposition de bâtiments, tant pour les guichets d’accueil
que pour les guichets d’assistance qui ont été prévus.

II.  —  QUESTIONS ET
OBSERVATIONS DES MEMBRES

M. Jo Van Eetvelt (CVP) demande quelle incidence
aura le plan Copernic, une fois qu’il aura été mis en
œuvre, sur les effectifs de la Régie des Bâtiments. Il
s’étonne par ailleurs de la politique de relocation du mi-
nistre dans un contexte de hausse des prix.

M. Yves Leterme (CVP) rappelle que la vente de bâ-
timents publics devrait rapporter à la Régie des Bâti-
ments 9 milliards de francs belges l’année dernière. Le
ministre a-t-il des garanties qu’il y parviendra en 2001 ?
Les frais de relocation sont évalués à 3 milliards de francs
belges. Comment s’effectue cette estimation ? Quelles
seront les conséquences de la réduction des activités
pour les effectifs et le budget de la Régie ?

III.  —  RÉPONSES DU MINISTRE DES
TÉLÉCOMMUNICATIONS, DES ENTREPRISES

ET PARTICIPATIONS PUBLIQUES

Le ministre souligne que l’incidence du plan Copernic
sur la Régie sera minime, étant donné qu’il vise l’amé-
lioration du fonctionnement interne des services publics
en tant que tels. On n’anticipe pas cette réforme. La ré-
duction proposée, en termes de mètres carrés, n’impli-
que pas de réduction parallèle du personnel. L’adminis-
tration, actuellement disséminée, sera regroupée, en
beaucoup d’endroits, en un ou plusieurs bâtiments. Cette
concentration générera des économies et contribuera à
accroître la transparence sur le plan financier. À Lou-
vain par exemple, l’administration, qui est actuellement
disséminée sur 37 sites, sera regroupée en trois endroits.

Répondant à la question de savoir comment le fait de
louer peut être plus intéressant qu’être propriétaire, le
ministre souligne que la différence se situe au niveau de
l’entretien. Le propriétaire a besoin de 400 francs bel-
ges par mètre carré pour conserver le patrimoine en bon
état, mais les pouvoirs publics ne disposent actuelle-
ment que de 100 francs belges par mètre carré. Le trans-
fert à Sopima assure une rentrée stable et arrête la dé-
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overheid niet genoeg geld heeft om haar patrimonium te
onderhouden.

De Regie wordt minder en minder zelf bouwheer, maar
specialiseert zich veeleer in de huisvesting van de ad-
ministratie. Het huren van een van de hand gedaan
overheidsgebouw is niet duurder dan het zelf er eige-
naar van zijn, doordat  de financiële kost van de waar-
devermindering en het huurbudget min of meer gelijk-
waardig zijn.

Er zijn drie categorieën van gebouwen : het nationaal
erfgoed, waarvoor een budget bestaat van jaarlijks
400 miljoen Belgische frank, geleverd door de Nationale
Loterij en die derhalve niet in de begroting van de Regie
voorkomt; daarnaast zijn er de klassieke overheids-
gebouwen, die zoveel mogelijk worden gehuurd; en ten
slotte de gebouwen zoals justitiepaleizen en gevange-
nissen, die tot het patrimonium van de Regie blijven be-
horen.

Wat het personeel betreft, kan men zich verwachten
aan een interne verschuiving : mensen worden vrijge-
maakt om de huurcontracten te beheren.

VIERDE DEEL

Stemmingen

De commissie brengt met 10 tegen 4 stemmen en
1 onthouding een gunstig advies uit over secties
19partim  —  « Regie der Gebouwen »  —  en 33  —
« Verkeer en Infrastructuur » van de algemene uitgaven-
begroting voor het begrotingsjaar 2001.

De rapporteur, De voorzitter,

Marie-Thérèse COENEN Francis VAN DEN EYNDE

préciation due au fait que les pouvoirs publics manquent
d’argent pour entretenir son patrimoine.

La Régie joue de moins en moins le rôle de maître
d’ouvrage, mais se spécialise plutôt dans l’hébergement
de l’administration. La location d’un bâtiment public cédé
n’est pas plus coûteuse qu’en être soi-même proprié-
taire, étant donné que le coût financier de la déprécia-
tion et le budget de location sont pratiquement équiva-
lents.

Il y a trois catégories de bâtiments : le patrimoine na-
tional, pour lequel est prévu un budget annuel de 400 mil-
lions de francs belges, fourni par la Loterie nationale et
qui n’apparaît plus dès lors dans le budget de la Régie;
en outre, il y a les édifices publics classiques, qui sont
loués autant que possible; enfin, il y a les bâtiments tels
que les palais de justice et les prisons qui continuent de
faire partie du patrimoine de la Régie.

En ce qui concerne le personnel, on peut s’attendre à
un glissement interne : on détache des agents pour gé-
rer les contrats de location.

QUTRIÈME PARTIE

Votes

La commission émet, par 10 voix contre 4 et une abs-
tention, un avis favorable sur les sections 19partim  —
« Régie des Bâtiments »  —  et 33  —  « Communica-
tions et Infrastructure » du budget général des Dépen-
ses pour l’année budgétaire 2001.

La rapporteuse, Le président,

Marie-Thérèse COENEN Francis VAN DEN EYNDE
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